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Предисловие 

Экономический факультет Томского государственного универси-

тета существует уже пятьдесят лет. В семидесятые–восьмидесятые го-

ды XX века закончилась волна творческих командировок в Москву и 

Ленинград, результатом которой стал довольно большой слой канди-

датов наук разных специальностей, в котором был и я, кандидат эко-

номических наук 1980 года «рождения». Стали появляться первые док-

тора. Постепенно ЭФ становился обычным, нормальным факультетом 

ТГУ. Но процесс «воспроизводства» научных кадров на разных кафед-

рах осуществлялся не одинаково, как и управление ими, что всегда ин-

тересовало меня (и не только меня, я думаю). В начале–середине девя-

ностых наши эфовские кадры стали осваивать финансовые сферы, 

устраиваясь в банки (иногда создавая их), аудиторские фирмы, страхо-

вые компании, государственные организации. Успехи у всех были раз-

ные, и к концу девяностых почти все окончательно вернулись на фа-

культет, кроме команды Владимира Антоновича Гаги, который почти 

одновременно создал ВШБ и Томский филиал «Газпромбанка». В это 

же время защитила свою социологическую диссертацию Светлана  

Негруль, с которой мы достаточно часто обсуждали и ее социалисти-

ческие методы исследований, и, в частности, содержание и факторы 

успеха вузовского управления.  

Все это, вместе взятое, в какой-то момент времени явилось осно-

вой идеи: выявить, рассмотреть причины и сам процесс успеха, спро-

сив об этом В.А. Гагу и его сотрудников, соратников и контрагентов, 

причем используя в расспросах специально разработанные профессио-

налом интервью. Эта идея некоторое время обсуждалась авторами и 

была высказана Герою, который одобрил ее. После этого нами была 

разработана программа, которая включала составление анкеты, списка 

интервьюируемых, методику опроса, которую мы назвали «Капитан».  

Наши обязанности со Светланой, разделились достаточно естест-

венным образом:  составив списки (вместе), я договаривался с колле-

гами (почти все соглашались), потом Светлана проводила встречи и 
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записывала интервью, расшифровывала полученные записи, потом их 

перепечатывали наши помощницы, затем мы их читали. Все это заняло 

довольно много времени, а жизнь продолжалась, как всегда, разнооб-

разно и непредсказуемо. На одном из поворотов я почувствовал, что 

основная идея проекта и ситуация перестали соответствовать друг дру-

гу, проект был остановлен.  

Материалы лежали без движения 10 лет, и летом 2014 года про-

ект был перезапущен. Многие работают в тех же структурах, многие 

изменили место работы, место жительства, некоторых уже нет с нами. 

Текст прошел минимальное редактирование, в основном убраны по-

вторы, длинноты, отнормирована грамматика.  

Проект выполнялся нами в инициативном порядке, небольшое 

вознаграждение получали распечатчики интервью. Книга вышла в сво-

ем физическом облике благодаря финансовой поддержке Е.Г. Новосе-

ловой (Газпромбанк) и А.П. Тютешева (Сибирская Аграрная Группа) и 

работе ИД ТГУ (К.Г. Шилько). 

Таким образом, перед Вами записи бесед с людьми, которые зна-

ли Героя и работали вместе с ним в разных сферах, анализ интервью и 

их синтез не проводился. 

Хочется поблагодарить наш экономический факультет, на кото-

ром большинство из участников училось, всех его преподавателей, ла-

борантов, деканов, заведующих кафедрами, дававших и дающих доб-

ротное экономическое образование тем, кто желает его получить, что 

подтверждается в подавляющей степени успешным переходом выпу-

скников факультета от развитого социализма к специфическому капи-

тализму, а также всех неэкономических участников, как из ТГУ, так и 

из других организаций. 

Надеемся, что наша совместная работа позволит читателям по-

знать Героя со многих, очень разных сторон и прожить вместе с участ-

никами захватывающую полифоническую сагу, лучше узнать себя, по-

любив нашу прекрасную Сибирь, где все мы оказались во время 

повествования. 

Авторы, исполнители, составители «Сказаний…»         

Анатолий Земцов, мл., Светлана Негруль 

27.04.2015 г. 
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О  Владимире  Антоновиче  Гаге 

рассказывали… 

Гага Владимир Антонович   

доктор экономических наук, профессор, заведующий ка-

федрой системного менеджмента и предпринимательства 

(СМиП), ранее ОиППП ЭФ ТГУ; директор Высшей школы 

бизнеса ТГУ; управляющий Томского филиала «Газпром-

банка». 

Абрамов Анатолий Петрович   

кандидат технических наук, доцент,   

начальник Государственной налоговой инспекции (ГНИ) 

по г. Северску. 

Акатаев Чингис Маметович   

управляющий Томского филиала «Росбанка». 

Алексеенко Алексей Юрьевич   

ТФ «Газпромбанка», начальник отдела. 

Бельская Галина Станиславовна   

кандидат экономических наук,   

доцент кафедры политэкономии ЭФ ТГУ. 

Бондаренко Сергей Александрович  

управляющий Томского филиала Внешторгбанка. 

Бычков Александр Петрович   

доктор экономических наук, профессор,   
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зав. кафедрой политэкономии ЭФ ТГУ, председатель дис-

сертационного совета. 

Васечко Дмитрий Юрьевич   

генеральный директор ЗАО «Сибкабель». 

Волович Владимир Федорович   

доктор юридических наук, профессор,   

декан факультета права ВШБ ТГУ, зав. кафедрой теории и 

истории государства и права, административного права 

Юридического института ТГУ. 

Вольфсон Савелий Вольфович   

кандидат исторических наук, доцент,   

декан факультета международных отношений ВШБ ТГУ. 

Головчинер Георгий Михайлович   

ТФ «Газпромбанка», начальник отдела. 

Дерябин Владимир Семенович   

доцент кафедры СМиП ЭФ ТГУ. 

Добрусина Маргарита Ефимовна   

кандидат экономических наук,   

доцент кафедры СМиП ЭФ ТГУ. 

Евстратов Юрий Иванович   

кандидат юридических наук, доцент,   

ТФ «Газпромбанка», начальник отдела. 

Зельвенский Юрий Давыдович   

кандидат экономических наук,   

бизнесмен. 
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Земцов Анатолий Анатольевич   

доктор экономических наук, профессор,   

заведующий кафедрой финансов и учета ЭФ ТГУ, декан фа-

культета банковского дела ВШБ ТГУ, директор Томского 

Территориального института профессиональных бухгалте-

ров (ТИПБ). 

Зудилина Людмила Николаевна   

заместитель начальника управления Федеральной налого-

вой службы (ФНС) по Томской области. 

Иванилова Татьяна Петровна  

ТФ «Газпромбанка», начальник отдела. 

Иващенко Галина Алексеевна   

кандидат экономических наук, доцент,   

декан факультета статистики ВШБ ТГУ. 

Ищенко Ирина Анатольевна   

управляющий Томского филиала «Сибакадембанка». 

Каз Семен Маркович   

доктор экономических наук,   

профессор кафедры финансов и учета ЭФ ТГУ. 

Миллер Елена Владимировна   

кандидат экономических наук,   

заместитель управляющего ТФ «Газпромбанка». 

Миронова Любовь Павловна   

старший преподаватель кафедры СМИП,   

директор Томского филиала СК «Согаз». 
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Новоселова Елена Георгиевна   

кандидат экономических наук, доцент,   

заместитель управляющего ТФ «Газпромбанка».  

Носкова Тамара Ивановна   

главный бухгалтер ТФ «Газпромбанка».  

Овчинникова Людмила Владимировна   

ТФ «Газпромбанка», начальник отдела. 

Овчинников Михаил Юрьевич   

заместитель управляющего ТФ «Газпромбанка».  

Озеров Яков Михайлович  

кандидат экономических наук,   

директор Регионального делового центра. 

Резников Леонид Михайлович  

директор ТНХК.  

Сагайдачная Надежда Константиновна   

старший преподаватель кафедры финансов и учета ЭФ ТГУ. 

Сахарова Зинаида Егоровна   

кандидат экономических наук, доцент,   

декан ЭФ ТГУ. 

Селеннова Наталья Юрьевна   

кандидат экономических наук, доцент,   

ТФ «Газпромбанка», начальник отдела. 

Телегина Надежда Александровна   

кандидат экономических наук,   

доцент кафедры СМиП ЭФ ТГУ. 
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Тюленева Наталия Александровна   

кандидат экономических наук,   

доцент кафедры финансов и учета ЭФ ТГУ. 

Тютешева Наталья Петровна   

директор туристического агентства «Тезаурум Трэвел». 

Черемисина Светлана Васильевна   

кандидат экономических наук,   

доцент кафедры финансов и учета ЭФ ТГУ. 

Штейнбок Михаил Яковлевич   

управляющий Томского филиала «Роспромбанка». 

Шушарин Александр Леонидович   

доктор экономических наук, профессор,   

заведующий кафедрой государственного регулирования на-

циональной экономики ЭФ ТГУ. 



 

Владимир  Антонович 

Гага 

И.: Владимир Антонович, расскажите о себе, какие периоды 

жизни Вы считаете наиболее важными для вашего профессионально-

го становления. 

В.А.: Я родился в Кемеровской области, поселок Унга. В окрест-

ностях этого места сегодня расположен Кедровский угольный разрез,  

и рядом с тем домом, где я родился, построил дачу Поварич Илья Про-

хорович, это декан, сейчас ректор Кемеровского университета. Это  

я говорю по случайности такой, мы с ними работаем, сотрудничаем,  

с нашей помощью его супруга докторскую защищала. Затем я закон-

чил семь классов в Кургановской средней школе, недалеко от поселка 

Унги там шахта «Южная» была. Поступил в техникум химико-

технологический, Кировский район Кемерова, там во время практики 

случилась авария, и в результате я повредил ногу, ампутировали ее, и  

с тех пор я пользуюсь протезом. Дальше там учиться не было смысла, 

поскольку это было химическое производство, выпускало специзделия, 

и сложно было продолжать учебу. Я закончил среднюю школу, по-

ступил в ТГУ. Закончил его с отличием, затем работал на заводе  

Сибэлектромотор, в литейном цехе экономистом около года. Там тогда 

первые системы хозрасчета внедряли, затем меня перевели заместите-

лем начальника отдела труда и заработной платы, я с год проработал, 

затем перевели начальником ОТиЗ, это уже был 64-й или 65-й год.  

В 1968 году грянула новая экономическая реформа, или первая эконо-

мическая реформа, тогда предприятиям разрешили определенную само-

стоятельность, предприятия получили ресурсы, их надо было распреде-

лять. Мною были разработаны системы оценки персонала, рабочих, 

связь тринадцатой заработной платы с конечным результатом труда. 

Системы получили распространение в электротехнической промышлен-

ности, на их основе я защитил кандидатскую диссертацию, затем был 
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переведен и работал на кафедре ОиППП, заведовал ею. Тогда надо бы-

ло подготовить персонал этой кафедры, там работали пожилые люди, 

были приняты на работу молодые специалисты, они были направлены  

в аспирантуры столичные, закончили их, стали кандидатами, мы рабо-

тали по государственным программам, были хоздоговорные темы, они 

защитили докторские. Встал вопрос об открытии в совете по политэко-

номии специальности по защите кандидатских и докторских, 07 специ-

альности. Поэтому Земцов, Бурыхин у нас уже здесь защищали доктор-

ские. Это была одна из самых оснащенных кафедр докторами наук в 

области конкретной экономики, видимо, в Сибири во всей, нормальная 

университетская кафедра, где почти половина были доктора экономи-

ческих наук. Затем началась перестройка, надо было научить новых 

руководителей, новых менеджеров, это был их запрос, основам новой 

экономики. Была организована школа менеджеров, там был факультет 

для высшего управленческого персонала, в принципе, руководители 

крупных предприятий проходили у нас годичную подготовку, они сда-

ли кандидатский минимум в свое время, кто-то из них потом защитил 

кандидатские, это Шпетер, генеральный директор Домостроительного 

комбината, Козловская Оксана Витальевна, Есаулов, директор Юргин-

ского машзавода. Но для работы на кафедре уже требовались новые 

знания, мне предложили открыть Томский филиал Газпромбанка, я этот 

филиал открыл непосредственно и вот с того времени работаю на трех 

должностях: заведую кафедрой, являюсь директором школы бизнеса, и 

управляющим. В общем, все системы сегодня выведены на хороший 

уровень, и дальше работать надо над их совершенствованием. Ну, шко-

лы бизнеса подобной нашей в России, видимо, ни в одном университете 

нет, она масштабная, в ней обучается около 3 тысяч, у нее 8 факульте-

тов, практически все бизнес-специальности присутствуют. Что касается 

филиала, то это тоже один из крупнейших филиалов Газпромбанка, по 

разным показателям мы занимаем разные рейтинги, но все они в ин-

тервале от первого места до четвертого. По прибыли, например,  

в прошлом году четвертые были, сегодня, по-моему, нас немножко по-

теснила Тюмень, мы на пятое отошли, по численности мы первые, по 

работе с населением, по приему вкладов там мы в числе первых, так до 

сих пор и работаем. 
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И.: Владимир Антонович, а в вашей семье были когда-нибудь ли-

деры, начальники какие-нибудь среди ваших предков? 

В.А.: Ну, я не знаю, у меня в 1907 году по столыпинской реформе 

дед переехал из Латвии, это был обычный латвийский крестьянин, 

земли не хватило на всю семью, и старший брат остался там, а два  

переехали сюда. Тогда это было такое течение, когда Прибалтика пере-

селялась в Сибирь, целые поселки организовывались латышские, эстон-

ские, литовские. Вот в Кемеровской области все, кто переехал, органи-

зовали поселок Латыши. Из родственников по линии матери, по-моему, 

кто-то работал председателем колхоза, кто-то еще возглавлял какие-то 

структуры, дед мой был председателем поселкового совета, но всех 

мужчин в 1937 году забрали и расстреляли, вот, так сказать, до уровня 

какого-то крупного менеджера они не выросли. Один дядя учился  

в Политехническом в Кемерово, но его тоже забрали. 

И.: А по какой причине родственники из Латвии уехали? 

В.А.: Это были условия столыпинской реформы, здесь предлага-

ли земли, предлагали подъемные, предлагали кредиты. Вот дед мой 

приехал весной, а к осени он уже обустроил усадьбу на те подъемные, 

которые ему давали, уже был пятистенный дом построен, и скот был,  

и уже посевы были, т.е. он за один сезон освоил участок, это вот на те 

подъемные, которые получил, т.е. достаточно приличные. Но и в по-

селке Латыши все они имели хутора, и это была такая зажиточная про-

слойка Сибири. 

И.: Кем были Ваши отец и мать по профессии? 

В.А.: Первая их профессия – это крестьяне, как все в России. За-

тем отец работал на шахте, работал на железной дороге простым рабо-

чим. А мать была домохозяйкой, растила детей. Так принято было, 

женщины не должны были работать, они должны были воспитывать 

детей. 

И.: А кто был ведущим в семье –мать или отец? 

В.А.: Ведущим в плане обеспечения семьи ресурсами, заработ-

ком был отец, а в плане воспитания детей, ведения семейных дел бы-

ла мать. 
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И.: Отец много времени вам уделял? 

В.А.: В те послевоенные времена отношение к детям было не-

сколько иное, чем сейчас. Мы вместе всей семьей работали на приуса-

дебном участке, на покосе, летом заботились о том, чтобы на зиму за-

пастись продуктами питания для себя, для скота. Зимой ходили в 

школу, учились. Уделять внимание в те времена, это значит вместе ра-

ботать, зарабатывая на жизнь. От сегодняшнего поколения мы отлича-

емся чем, что мы тогда понимали, что стоит трудов ведро картофеля, 

что стоит трудов буханка хлеба, что стоит трудов крынка молока, все 

это обеспечивалось трудом, все мы вместе, вся семья работала. Сего-

дня отец работает, а дочь или сын не знают, насколько тяжело добы-

ваются эти ресурсы, они их используют. А тогда, как Вы говорите, 

много ли уделяли внимания, да все свободное время родители уделяли 

нам, потому что мы вместе с ними работали, зарабатывая на жизнь. 

Когда были совсем еще маленькие, летом в колхозе работали, возили 

копны на волокушах, пацан маленький сидит на лошади, а сзади воло-

куша. Подъезжаешь к небольшой копешке сена, которую нагребли, 

женщины, как правило, перекладывают её на волокушу, и ты везешь к 

большому стогу; там мужчины берут это привезенное сено, забрасы-

вают на стог наверх, таким образом копнится сено. Работали не только 

с родителями, но и со всем поселком. 

И.: Братья или сестры у Вас есть? 

В.А.: У меня есть брат младший, у меня есть сестра самая млад-

шая, я самый старший. 

И.: Можно сказать, что младший брат и сестра на Вас ориен-

тировались в детстве? 

В.А.: Я не знаю, в те сложные времена такого термина, как «ори-

ентировались», может быть, и не было. У родителей были ограничен-

ные возможности в плане содержания ребенка, который учится где-то 

за пределами поселка, родители уделяли каждому внимание. У нас ро-

дители старались дать всем образование детям, в этом и было их вни-

мание. Мы уезжали: я в Томск, учился в университете, младшая сестра 

училась в ТИСИ, закончила, а брат учился в химико-механическом 

техникуме в Кемерово. 
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И.: Кем Вы в детстве мечтали стать? 

В.А.: Ну, тогда все мечтали быть пилотами, летчиками, трактори-

стами, шоферами. Это послевоенные годы, Россия оснащалась техни-

кой, и молодежь, конечно, хотела водить эту технику: самолеты, авто-

мобили, трактора. 

И.: По какой причине Вы поступили в химико-технологический 

техникум? 

В.А.: Ну, потому что после семи классов куда-то в военное учи-

лище на летчика или на какую-нибудь специальность, связанную с 

транспортом, набора не было, надо было среднюю школу кончать, но 

была напряженка с бюджетом в семье, поэтому меня отправили учить-

ся в техникум, а летного техникума не было просто рядом в Кемерово. 

Это был индустриальный химический город, там были учебные заве-

дения химического плана. Я съездил, посмотрел химический завод, ка-

залось интересно. 

И.: А в школе какие предметы Вы больше всего любили? 

В.А.: В школе для меня любимыми предметами были математика, 

физика. И я даже занимал призовые места, в школе когда учился, по 

Кузбассу среди школьников области на олимпиадах по математике, 

физике. Помню, мне был сделан подарок – радио, в те годы это считал-

ся великолепный подарок. Радио – это громкоговоритель, который 

включался в сеть электрическую. Сегодня об этом никто не знает, се-

годня все представляют радиоприемник, это включили радиоприем-

ник, настроились на волну, а тогда радиофицированы были поселки,  

а вот таких больших радиоприемников, где можно было много волн 

ловить, было мало и стоили они дорого. Но почти в каждую семью бы-

ла проведена такая радиоточка, и вот мне подарили этот динамик, я 

помню, гордился, что мне это был подарок. 

И.: В школе Вы хорошо учились? 

В.А.: Я учился с четверки на пятерку, золотую медаль я не полу-

чил, не хватило чего-то… 

И.: А в целом в школу нравилось Вам ходить? 
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В.А.: В те годы нравилось, не нравилось, сложно было сказать, 

надо было учиться. Надо было – и все, если не учишься, значит, роди-

тели не воспитывали серьезно. Дискриминационные меры применяли 

все время, поэтому и нравилось. 

И.: Кто из учителей на Вас очень большое впечатление произвел 

или повлиял сильно на Вашу жизнь? 

В.А.: Мне запомнились советы преподавателя по русскому языку. 

Примерно до девятого класса я по русскому языку получал или двой-

ки, или тройки, потому что когда я рос, была жива бабушка, и я на рус-

ском языке практически не говорил, а говорил на латышском. Когда  

я пошел в школу, я плохо знал русский, в результате это все тянулось, 

я писал диктанты с ошибками, писал сочинения с ошибками. А мне 

преподаватель подсказала такой метод. Я много любил читать художе-

ственной литературы, читал все, что можно было достать тогда в биб-

лиотеке; она мне рассказала: когда читаешь, задумайся, почему в ка-

ком-то слове, например, «корова» пишется с «о», почему запятая 

стоит, почему стоит двоеточие, почему закончилось предложение, т.е. 

попытайся читать, не только понимая смысл, но и понимая основы 

правописания. Ну вот, я стал так читать литературу и примерно через 

полгода я вышел по русскому на четыре и пять, т.е. я писал уже сочи-

нения на четверку и пятерку. 

И.: Вот эти принципы, они же и в другом виде деятельности мо-

гут применятся? 

В.А.: Да, конечно. Разумеется, во всей менеджерской деятельно-

сти бессмысленные действия к положительному конечному результату 

не приведут, поэтому все время надо думать. 

И.: Если вспомнить детство, какой-нибудь случай запомнился, 

яркий какой-нибудь? 

В.А.: У нас в поселке на хозяйственном дворе наверху был 

скворечник, и в этом скворечнике весной жили скворцы, а летом воро-

бьи. Мы тогда считали скворцов элитной птицей, а воробьев – какой-то 

сорной, тогда их было очень много, они шелушили подсолнухи, по 

сути, если опоздал убрать подсолнухи, то они их вышелушивали и 

стаями носились по поселку. Сегодня их не стало, это птички редко-
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стные. И вот они жили, гнездились, они раз в год выводили птенцов, 

и мне как мальчишке было интересно залезть, поймать этого птенца. 

Я взял молоток, залез на крышу, но это бабушка увидела, и она под-

бежала к краю крыши и стала возмущаться, что я убьюсь, или будут 

какие-нибудь там проблемы. Я тоже испугался, молоток по краю 

крыши пополз и ударил бабушку, но он небольшой был молоточек, 

травмы там какой-то не случилось, но она заплакала, и как-то на меня 

тогда это произвело впечатление: нельзя делать то, что старшие за-

прещают. Старшие не разрешали, а я сделал, в результате случилась 

вот такая проблема. 

И.: Вы упоминали, что когда пошли в школу, говорили только на 

латышском, а сейчас вы можете латышский язык как-то вспомнить, 

разговаривать на нем? 

В.А.: Ну, я на нем очень плохо говорю и очень плохо понимаю. 

Вот у меня дочь старшая уехала, живет в Риге и хорошо знает этот 

язык. Как-то я с внуком попытался говорить на этом языке, но он ска-

зал: «Деда, ты лучше никогда ни с кем не говори, потому что ты так 

плохо говоришь на этом языке, что слушать страшно». Поэтому я не 

использую его как язык. 

И.: Вот если вернуться лет на сорок назад, когда Вы закончили 

ВУЗ, в чем Вы видели тогда смысл своего обучения, какая у Вас тогда 

цель была? 

В.А.: Мне было интересно познать механизм работы предприятия, 

его экономическую сторону, его организационную сторону, его систему 

мотивации, стимулирования, финансовую систему. Когда я учился на 

факультете, я уже представлял, что это сложный механизм, и у меня до 

сих пор это желание не исчезает – познать, как работает хозяйственная 

система, как можно ее настраивать, перестраивать, для меня сейчас ос-

тается еще много загадок. 

И.: Что повлияло на ваше решение стать экономистом? 

В.А.: В силу того, что я имел физические недостатки, мне больше 

ничего не оставалось, как идти на экономический факультет или на 

юридический. Я пошел на экономико-юридический факультет, был 

конкурс тогда на юридический факультет на специальность правоведе-
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ние, когда сдал экзамены, я все на четверки сдал, то я попадал в выбо-

рочный балл. А декан был тогда Ким Андрей Иванович, он встретил 

меня как-то в коридоре и говорит: «Молодой человек, вот ты будешь  

в выборочном, но в деле лежат почетные грамоты за призовые места  

в конкурсах по математике и физике, ты возьми на всякий случай, там 

еще два дня оставалось, сдай математику на экономический, и сдай 

географию». Я пошел и сдал на пятерку и математику, и географию  

в тот же день, когда он мне сказал. На экономический я оказался по бал-

лам первый, из двадцати балов у меня было восемнадцать. Ну а когда 

началось зачисление, факультет был один – экономико-юридический.  

Я с одним молодым человеком, Слава его звали, жил в одной комнате, 

и он тоже в выборочный попал, и я в выборочный, но поскольку у меня 

еще хорошие оценки были по математике, по географии, то что я сдал, 

и олимпиад у него не было, то предпочтение отдавалось мне, хотели 

зачислить меня на юридический факультет, и вот Слава попросил:  

«Ты можешь на экономический идти, тебе какая разница, а я уже не 

смогу ни на экономический, ни на юридический». Я как бы отдал ему 

свое место, а сам оказался на экономическом. 

И.: Владимир Антонович, что Вам помогло преодолеть возни-

кающие трудности, связанные с травмой? 

В.А.: Я не знаю, трудностей-то больших не было, получил проте-

зы, да и ходил, учился.  

И.: Я так поняла, что Вы на производстве работали после окон-

чания вуза, да? 

В.А.: Да. 

И.: А что повлияло на ваше решение поступить в аспирантуру? 

В.А.: Я когда заканчивал факультет, Александр Петрович тогда 

оставлял меня в аспирантуре, и говорил как-то, что у меня диплом  

с отличием, тогда мало было таких выпускников, что моя судьба в ас-

пирантуре быть. А в это время я уже хотел создать семью, и девушка 

была знакомая или любимая, и семью надо было содержать, т.е. на ас-

пирантские, которые я бы получал, семью нельзя было содержать. Зар-

плата была маленькая, но кроме того завод, как молодому специалисту, 
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квартиру гарантировал, поэтому ради семьи и квартиры я пошел на за-

вод. Когда освоился с заводом, меня, по-моему, опять же Александр 

Петрович встретил, говорит: «Ну, ты что надумал в аспирантуру?»,  

я говорю: «Наверно, пойду». Пошел, сдал вступительные экзамены и 

поступил в аспирантуру. 

И.: Понравилось Вам учиться в аспирантуре? 

В.А.: Я всегда интересовался хозяйственным механизмом как ме-

ханизмом, где одно колесико цепляется за другое, и в целом выдается 

продукция, и вращается там какой-то огромный механизм этого пред-

приятия. Мне интересна была аспирантура с точки зрения того, что на-

писано умными людьми, нет ли там какого-то секрета, найдя который 

можно успешно работать, успешно управлять предприятием, улучшать 

его деятельность. Вот так я выучил Маркса, выучил много литературы, 

много времени провел в библиотеках, но я до сих пор не нашел ответа 

на этот вопрос. Видимо он очень сложный. 

И.: Если вернуться снова в детство ваше, Вы какие книги лю-

били читать? 

В.А.: В детстве все тогда поголовно читали книги про войну; все, 

что было написано про войну, все прочитано. 

И.: А любимая книга была какая-нибудь? 

В.А.: Любимая потом появилась, «Битва в пути», это уже назва-

ние-то военное, автора я уже забыл, это записки главного инженера 

строительной организации, крупного предприятия. Из последних воен-

ных, по-моему, «Записки военного корреспондента» Симонова, что-то 

так запомнилось. Что касается литературы сегодняшнего дня, то, пере-

грузив себя производственной работой, я упустил контроль за текущей 

литературой. Называя произведения, я могу ошибиться в авторе, хотя 

порой что-то удается прочитать. Сейчас мне попалась книга Форда, 

она в полухудожественном стиле написана, но пытаюсь ее осилить. 

И.: Сейчас много литературы по поводу того, как достичь успе-

ха. И там написано, что прочитав эту книгу, вы будете знать, как 

добиться в жизни большего, вот как Вы к этим книгам относитесь? 

В.А.: Когда попадается такая литература, я ее пролистываю и 

смотрю, делаю вывод, что у меня это в жизни уже было. 



Латышский сын сибирского народа 20 

И.: Ничего нового, да? 

В.А.: Видимо, эти книги пишут те, кто имел производственный 

опыт и чего-то добивался, но поскольку я все время в производствен-

ном опыте, то для меня такого интереса, что я прочитаю и найду там 

что-то интересное для того, чтобы мне можно было применить на 

практике, нет. В ряде случаев я сомневаюсь, что там есть такой совет,  

а в других случаях у меня просто времени нет, приходится специаль-

ную литературу, в данном случае банковскую, читать в свободное вре-

мя, потом остаются же диссертации, курсовые, дипломные, это требует 

много времени. Поэтому произведения романтической направленно-

сти, они остаются где-то в стороне. Когда я учился, тогда молодежь 

увлекалась поэзией, я помню, в третьем корпусе была 17 аудитория 

боковая, нам разрешали там собираться молодежи. Там набивалась це-

лая аудитория, читали свои стихи, чьи-то стихи, я тогда, как и все, ув-

лекался Есениным, Блоком, Бальмонтом, Андреем Белым, память была 

тогда хорошая, я много знал наизусть. И потом была какая-то роман-

тическая направленность. Когда я учился в школе еще в 10 классе,  

я заметил, что летом в поселках молодежь собирается и устраивает 

танцы, а поскольку я не танцор, то как-то и делать вроде бы нечего бы-

ло на вечеринках. Я попросил отца, и он купил мне гармонику хромку, 

и через полгода был лучшим гармонистом деревни. Ну а игра на гар-

монике – это уже с молодежью все время, и мелодии, и слова на мело-

дии, и потом, видимо, как продолжение – увлечение поэзией. Сам я не 

писал и не пробовал, поскольку считал, что это потеря времени. 

И.: Книги про успех, они пользу приносят, должны существо-

вать, как жанр? 

В.А.: Я думаю, да, потому что тот, кто идет в производство, тот, 

кто идет в бизнес, он представление должен иметь, куда он идет. А в те 

годы, когда я уходил на практику, таких книг не было, тогда не совето-

вали, как научиться работать, а говорили: иди да работай. 

И.: На собственном опыте все? 

В.А.: Да. Я думаю, что учиться на основе знаний всегда дешевле. 

Поэтому человеку, который начинает свою жизнь сегодня – хорошо, 

есть книги, их можно прочитать, что-то использовать. 
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И.: Как Вы относитесь к жанру автобиографий? 

В.А.: Ну, у меня есть какой-то интерес, есть своя биография, 

есть своя жизнь. Интересно, читаешь про другого и сравниваешь, а как 

он прожил. 

И.: То есть Вы читали разные мемуары, автобиографии? 

В.А.: Да, иногда, по пути в транспорте, в гостинице что-то под 

руку попадалось. 

И.: А чья автобиография самое сильное впечатление на Вас про-

извела? 

В.А.: Вот я сейчас читаю биографического плана, хотя и по сути 

это художественная литература, это относительно нашего первого ме-

неджера Форда. Практически Форд построил не только конвейер, он 

многое сделал из того, что в социальной жизни, в отношениях с рабо-

чими мы до сих пор применяем и используем. 

И.: Давайте вернемся к периоду, когда Вы закончили ВУЗ. Если 

сравнить ваши ожидания в начале профессионального пути и ре-

зультат сегодняшнего дня, как Вам кажется, результат превзошел 

ожидания? 

В.А.: Вообще говорят, что нет солдата, который не мечтает стать 

генералом, но я как-то в те годы не мечтал стать директором, банки-

ром, профессором. У меня были мечты чисто прагматические. Когда 

работал в цехе, у меня была мечта внедрить хороший хозрасчет между 

участками в литейном цехе, на основе этого участка построить систе-

му, которая нравилась бы людям, я помню, это сделал. Когда работал 

на заводе, то надо было строить мощные заводские системы оценки 

персонала, подразделений, и все время уходило не только на обслужи-

вание текущего, но и на эти нововведенческие структуры. А что каса-

ется, как Вы говорите, стремления к должности, то когда работал за-

местителем начальника отдела, даже не мечтал. У меня быстро этот 

процесс шел – быть начальником, потому что я только еще осваивал 

функции менеджера, руководителя в отделе организации труда, но вот 

тут моего начальника избрали председателем профкома, дело осталось 

без руководителя. Я определенное время отказывался, боялся быть ру- 
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ководителем, но директор меня все-таки убедил, и так я, а завод пяти-

тысячный, это крупнейший завод российский электропромышленно-

сти, я оказался начальником отдела. Когда начальником оказался, 

дальше должность, если идти вверх, быть директором. Это была такая 

далекая должность, и она в те годы казалась настолько сложной и 

трудной, что мечтать о директоре и не приходилось, просто было ува-

жение, признание, почтение к тому человеку, который управлял круп-

нейшим предприятием. А так чтобы мечтать стать вместо него, может 

быть, когда-то в нетрезвом состоянии появлялась такая мысль. А по-

том, когда я защитился и перешел в ВУЗ, то всякий кандидат мечтает 

быть доктором, поэтому я мечтал быть доктором, я и стал доктором.  

А вот когда я работал профессором и заведующим кафедрой, в универ-

ситете был открыт институт социально-экономических исследований, 

я был директором этого института год или два, если не больше, ну и он 

был такой местный, я в принципе поднял его, вывел на российский 

уровень, наши ученые вошли тогда в государственную программу. Но 

вот так на Ваш вопрос я ответил, единственное, кем я хотел быть, это 

кандидатом, когда работал на заводе, и профессором, когда работал в 

университете, а вот быть управляющим у меня даже мысли не было. 

Это тоже интересный вопрос, ректором был Свиридов, в те времена 

была в банках неустойчивая ситуация, а я был директором школы ме-

неджеров или уже школы бизнеса, и мы имели сбор хороший в сентяб-

ре – около трех миллиардов в тех деньгах; все деньги, собранные с 

учащихся в сентябре, в Жилсоцбанке лежали. Ректор говорит: «Все 

кругом шатается, смотри, мы потеряем университетские деньги. По-

этому ты, если можно, попробуй где-нибудь в банк устроиться, чтобы 

самому деньги университетские охранять». Ну а здесь вот случай под-

вернулся, Толмачев Вячеслав Емельянович, генеральный директор 

Томсктрансгаза, встретил меня и сказал, что не может открыть филиал, 

уже три управляющих было – не получается, помоги мне, открой. Я 

согласился, помог ему, открыл, тут стали говорить, чтобы я книжку 

трудовую с университета забрал и передал ее в Газпромбанк, для меня 

тогда это было как-то не очень интересно, я как-то критически отно-

сился к банковской деятельности. Я обещал, обещал, но эту трудовую 

книжку так и не забирал, не увольнялся с университета. Я, наверно, 
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года два работал в банке, назначенный на должность без трудовой 

книжки, которая была в университете. А потом мне все больше и 

больше стала эта должность нравиться, опять же с точки зрения того, 

что здесь можно что-то внедрять, проводить новации и какой-то ко-

нечный результат ясен – есть прибыль, тебя сравнивают с другими 

подразделениями Газпромбанка. Сейчас я получил звание «капитан 

Газпромбанковского бизнеса», такое у нас звание почетное есть, т.е. я 

самый, самый управляющий, у меня там скульптура капитана стоит. 

Сегодня являюсь академиком Международной академии наук высшей 

школы и технологической академии. Технологическая академия, там 

есть банковская секция, называется она «новые банковские техноло-

гии», сама академия в своем составе содержит членов – космонавтов и 

тех, кто обеспечивает космос, я там был членкором, потом действи-

тельным членом этой академии. Это тоже почетная академия, можно 

сказать, что это вторая докторская, сколько дают за конкретные ре-

зультаты, за то, что я что-то в России сделал в области банковских 

технологий заметного и существенного. Потом мне присвоили звание 

заслуженный работник высшей школы, Ельцин подписал перед своим 

уходом в конце декабря. На сегодняшний день я получил все ученые 

степени, которые в России есть, все почетные звания какие есть, сейчас 

я в вольном режиме работаю. 

И.: Вот Вы сказали, что есть такая поговорка: плох тот сол-

дат, который не мечтает стать генералом, а что для Вас значит 

быть генералом? 

В.А.: Сейчас для меня быть генералом – это иметь вот это зва-

ние «почетный капитан». У нас звездочек нету, я управляющий, но не 

только просто управляющий, но и, оказывается, признанный систе-

мой управляющий, звание капитана присуждается на основе тайного 

голосования, как и ученая степень. Голосуют сами управляющие, т.е. 

коллеги, но если коллеги решили, что я передовой, то в принципе  

я генерал. 

И.: Как Вы оцениваете свой масштаб личности?. Личность 

должна соответствовать тому месту, которое занимает. Могли бы 

Вы Федеральным банком руководить? 
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В.А.: Я думаю, что нет. В те годы, когда я получал практику, ра-

ботая вот в этом банке, я возрастной ресурс уже выработал и о каком-

то Федеральном банке или большей должности я не задумывался. Ме-

ня устраивает то, что я имею и наверно, то, что я академик, я профес-

сор, я заведующий кафедрой, я директор школы бизнеса, думать о том, 

чтобы в банке еще какие-то должности занимать, мне не надо. Есть та-

кое негласное правило среди директоров школ бизнеса, университетов 

всей планеты: директором школы бизнеса может быть специалист, ко-

торый сам умеет зарабатывать прибыль. Вот я директором школы биз-

неса работаю, и буду признан как директор пока я сам умею зарабаты-

вать прибыль. Потому что все-таки первичны ученые степени, и школа 

бизнеса, и факультет, а банк – это то место, где я подтверждаю себя 

как ученый. Поэтому для подтверждения меня как ученого мне доста-

точно той должности, которую я имею, мне не надо Центробанка, то-

гда я не смогу работать профессором. Отсюда я говорю: «Мне это не 

надо». Наш филиал в Сибири был первый, и практически для  

Газпромбанка, для Газпрома мы проложили сюда хорошую тропу. Мы 

открывали небольшие структурные подразделения во всех областных 

центрах, а затем на базе маленьких подразделений создавали филиалы, 

и сегодня такие же как мы, мы помасштабней, работают филиалы в 

Омске, Барнауле, Новосибирске, сейчас открываем филиал в Красно-

ярске, там наше подразделение структурное, в следующем году, навер-

ное, откроем филиал в Кемерово там наше структурное подразделение. 

Вообще у нас пятнадцать своих структурных подразделений, они раз-

бросаны по Сибири, по Томской области. 

И.: Много. 

В.А.: Много – это когда система не справляется, а когда система 

справляется, то почему же много. Ну, в банке здесь у нас работает не-

достаточно много, но вот заместитель у меня Новоселова – кандидат 

наук, она докторскую написала, я ее читал, хорошая работа, сейчас я ее 

готовлю к защите. Миллер – второй зам. – защитила в университете 

степень кандидата, ну так кандидатский минимум человек двадцать 

сдало, работают над диссертациями. Мы выпускаем сборник свой, 

ежегодник, это статьи работников в основном нашего банка. 
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И.: Это же редкость, что в банке люди занимаются наукой? 

В.А.: Я думаю, в России больше ни один банк не выпускает сво-

его сборника, мы единственные. 

И.: А это помогает в вашей деятельности банковской? 

В.А.: Это же не вычислишь. Я думаю, люди задумываются. Здесь 

есть система учета вклада каждого специалиста, она автоматизирована, 

можно в компьютер войти и напротив каждой фамилии можно узнать, 

что он предлагает на сегодня. Его предложения специальная комиссия 

изучает, принимает, а когда выплачиваются премии, то есть система 

оценки, которая учитывает, есть ли у него предложения или нет, если 

нет предложений, то премия или уменьшается, или не выплачивается, 

премия – это 50% оклада. 

И.: То есть инновационные предложения? 

В.А.: Да. 

И.: А эта практика во всех филиалах Газпромбанка принята? 

В.А.: Только у нас, больше ни у кого нет. 

И.: То есть это помогает совершенствовать? 

В.А.: Опять же это сложно вычислить. Если я имею на тайном 

голосовании это звание «капитан банковского бизнеса», то, наверное, 

зря ведь коллеги не присудят. Считается, что у нас передовые техноло-

гии относительно других филиалов. 

И.: Давайте поговорим о ситуации открытия филиала Газпром-

банка. В какой степени открытие этого филиала зависело от Вас? 

В.А.: Вот я пояснил уже, что был разговор у ректора, что надо 

иметь университету свой банк, и в это время мне предложил генераль-

ный директор Трансгаза открыть филиал, я его открыл. В основу, когда 

открывался, взял специалистов с кафедры и лаборатории, вот Новосе-

лова – с кафедры, Селеннова – по пластиковым картам, сегодня это са-

мая большая пластиковая система, 30% пластиковых карт – это наши, 

или 110–120 тысяч. Если учесть, что население 400 тысяч, из них ак-

тивного населения 300 тысяч, а наших карточек 110–120, то получает-

ся, каждый третий или второй имеет наши карточки. Пригласил я юри-

стом Евстратова Юрия Ивановича, тоже кандидат наук с университета. 
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И так мы открылись с нескольких человек, все больше и больше, и се-

годня то, что есть. 

И.: Владимир Антонович, как Вы думаете, из чего исходил чело-

век, когда предложил вашу кандидатуру? 

В.А.: Я в университете марксизма-ленинизма читал лекции в свое 

время, и он там на факультете руководителей занимался. Как он гово-

рит, что я ему приглянулся, генеральному директору. 

И.: Как Вы думаете, какие ваши качества оказались ценными? 

В.А.: Я думаю, это прагматичность и знания. Прагматичность – 

это когда человек достаточно много знает, но предлагает и советует то, 

что сегодня можно принять, внедрить или работать на основе чего-то. 

Можно много знать и советовать что-то заоблачное, восхитительное,  

а можно много знать, но советовать то, что нужно сегодня. Он так ска-

зал, что Вы самый прагматичный, я Вам предлагаю. 

И.: Вот Вы говорите, что преподавали в институте марксизма-

ленинизма, и в партии тоже были, да? 

В.А.: Да. 

И.: Если оценить итоги работы вашей и в университете этом, и 

в период, когда Вы в партии состояли, итоги состояния в партии как-

то повлияли на вашу дальнейшую деятельность? 

В.А.: Во-первых, в партию тогда принимали тех, кто чем-то ин-

тересен и в чем-то достоин, где-то каким-то образом показал себя как 

специалист. Сегодняшнее представление о партии, что туда брали 

только карьеристов, ну были, наверное, среди нас и карьеристы, все 

были, но три рекомендации требовалось, чтобы быть членом партии, 

характеристики всевозможные, поэтому оказаться какому-то лодырю, 

разгильдяю в партии весьма сложно было. А что касается моей работы 

как члена партии, такого понятия не было – «работа члена партии», 

была работа в народном хозяйстве члена партии, я в университете мар-

ксизма-ленинизма преподавал то же, что я и преподаю сейчас, это ос-

новы менеджмента, тогда это называлось «основы управления», мы 

называли – «марксистско-ленинское управление». Я читал тогда лек-

ции, и мы на практике внедряли системы соцсоревнования. Система 

соцсоревнования на сегодняшнем языке – это система признания лю-
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дей, самоутверждения людей, морального духовного поощрения. Ни-

кто не должен быть забыт и ничто не должно быть забыто. А как это 

сделать, чтобы каждый, кто трудится, был признан, получил какие-то 

звания, награды, как я вот имею почетные звания, как сделать лесенку, 

чтобы каждый человек от первой благодарности мастера на участке до 

благодарности директора, как он может это сделать. Это специальная и 

сложная производственная система, я в этом работал, и с директорами 

семинары проводил и деловые игры, мы обсуждали, это же был произ-

водственный интерес, вопрос. 

И.: Тяжело ли Вам далось решение создать филиал Газпромбанка, 

т.е. фактически это же был период такой переходный, когда ком-

мерческие структуры еще не существовали? 

В.А.: Я бы ответил: не тяжело, потому что я до этого десять с 

лишним лет работал на предприятии, банк – это предприятие. Только 

если я работал на Сибмоторе, и там выпускали моторы, то здесь банк 

что делает, выпускает проценты для людей: вы нам дали деньги, а мы 

вам должны на эти деньги 10% или 7% заработать, вот наша задача. 

Поэтому как зарабатывать – там на заводе собираются моторы из ме-

талла, а здесь нам приходится эти деньги размещать где-то или в цен-

ных бумагах, или в кредиты и так далее, но все равно это производст-

во, все равно это тот же заводской конвейер. Создать-то не сложно 

было, сложно было в тех условиях работать, поскольку начиналась но-

вая экономика, и сложно было выдать кредит, чтобы он потом вернул-

ся. Но нам везло, мы осторожно выдавали, кроме того, у нас был 

Трансгаз, он у нас свои ресурсы хранил, он выплачивал зарплаты че-

рез нас, т.е. мы жили на основе Трансгаза, но мы еще собирали те 

предприятия, которые вокруг. Особенно когда дефолт произошел, к 

нам много пришло клиентов, поскольку практически все банки в 

Томске, кроме нашего, никто не работал, были проблемы. У нас про-

блем не было, и тогда клиенты к нам перешли, мы тогда себя зареко-

мендовали как очень надежный банк. 

И.: Когда Вы приняли решение возглавить филиал Газпромбанка,  

у Вас были предположения о будущем этого банка, сомнения, прогно-

зы какие-нибудь? 
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В.А.: Я был уверен, что получится, у меня не было ни каких со-

мнений. 

И.: У вас интересный лозунг «Быть лидерами!» 

В.А.: Да. Сейчас компания SAMSUNG у нас этот лозунг украла, и 

не заплатила нам ничего, но это наш лозунг в России. 

И.: Кто этот лозунг предложил? 

В.А.: Да это в коллективе, у нас есть PR служба, и наверно есть 

тот человек, который сказал это слово впервые, а оно потом было про-

сто принято. По городу весят же наши рекламные щиты, на каком-то 

щите мы этот слоган употребили, он нам приглянулся, пошел, а сейчас 

SAMSUNG взяла его у нас. 

И.: Только в Томске такой слоган? 

В.А.: Только в Томске, больше в России нигде нет. 

И.: Я когда другие интервью проводила, рассказывали разные 

случаи про Вас. Например, Вы где-то стреляли чуть ли не первый раз, 

и Вы попали точно в цель. 

В.А.: Это мы были на базе отдыха, приезжали эксперты из Моск-

вы по поводу кредитования Мыльджинского месторождения, и мы 

улетали на газовые промыслы, и там мы остались ночевать, у них такой 

охотничий поселок небольшой, и нам предложили стрелять по мишеням 

из карабинов. Да, я там лидировал, я набрал самое большое количество 

из всех, кто стрелял, а стреляло много людей-специалистов. Я когда-то 

в школе ходил в стрелковый кружок, и у меня был, по-моему, первый 

разряд по стрельбе, но это было очень давно. 

И.: Говорили, что и на гармонике первый были? 

В.А.: Да, но как-то у меня видимо в семье это было заложено, 

что в бедном поселке мы жили получше всех остальных. Мы держали 

пчел, у нас всегда мед свой был, в то время как тогда ни конфет, ни 

сахара не достанешь, у нас своя корова была, отец работал, приносил 

сколько-то денег, мать вела хозяйство разумное, и я думаю, с самого 

детства мать в нас вселяла, что мы должны быть хорошими, что  

мы должны быть передовыми, мы и есть передовые. Поэтому стрем-

ление такое: уж если взялся, то надо быть лидером, это у меня видимо 

в крови. 
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И.: Быть лидером, быть первым – это установка такая жиз-

ненная? 

В.А.: Да. 

И.: То есть Вы не беретесь за те дела, в которых не сможете 

быть лидером? 

В.А.: Наверно. 

И.: Можно ли сказать, что Вас провидение ведет какое-то или 

ангел-хранитель, верите ли Вы в это? 

В.А.: Не знаю, мне во многих случаях везет, конечно, и я не мо-

гу понять, кто мне подсказывает верный путь или верный метод. Вот 

даже на базе отдыха мы собираемся, определяем какой-то день, и на-

до, чтобы в этот день дождя не было. Я вместе со всеми выбираю то 

воскресенье за два, три месяца вперед, когда мы собираемся, ну вот я 

всегда угадываю, и часто мы уезжаем, а после нас гроза и дождь. Ви-

димо интуиция, видите, когда много времени провел в библиотеке, 

много прочитал, я думаю, больше меня в Томске есть тех, кто в хоз-

системах работал, больше меня никто в библиотеках не сидел и не 

работал. Я в свое время увлекался и философией, прочитал много ли-

тературы, и психологией, много литературы просмотрел, ну в разных 

социально-этических, социально-психологических областях много про-

читано, много было законспектировано. Сегодня мы читаем спецкурс 

«интуиция», она складывается в большинстве случаев на знаниях, но 

эти знания уже другого качества, т.е. нельзя сказать, на основе чего ты 

это сделал, а где-то каким-то образом аккумулируемые знания вас вы-

талкивают на правильное решение. 

И.: То есть Вы это качество называете интуицией, не провиде-

нием, не судьбой? 

В.А.: Я называю интуицией, но на основании достаточного 

большого объема знаний. 

И.: В гороскопы Вы верите? 

В.А.: Я просто не занимаюсь этим, у меня нет времени, мне ка-

жется, это баловство, на пенсию уйду, буду заниматься. 
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И.: Владимир Антонович, Вы сами себя считаете успешным че-

ловеком? 

В.А.: Не успешным я себя не считаю. Я считаю себя человеком, 

который взял все возможное из всех ситуаций, в которых я находился. 

И.: А что для Вас показатель успеха? 

В.А.: Показатель успеха – это умение управлять организацией, 

которая лидирует на том рынке, на котором она работает. Я читаю 

лекции, мне интересно знать, что обо мне думают студенты, опрос 

проводят, раньше так делали, и выходит, что я по оценке студентов са-

мый интересный лектор, мне интересно. Если говорить о банке, то я 

очень строго слежу за тем, по каким позициям в городе мы отстаем, по 

каким позициям мы лидируем. Там, где мы отстаем, организуешь ра-

боту. Почему я Вас задержал, потому что мы отстаем по одному бан-

ковскому продукту, по овердрафту. Было распоряжение, его должны 

были внедрить еще в июле месяце, я считал, раз есть распоряжение, то 

мы по нему и работаем. А потом выясняется, что мы толком не работа-

ем, я вызвал спецслужбы разобраться кто виноват, или это диверсант, 

или это лодырь. Если это диверсант, то мы будем его увольнять, если 

это лодырь, то мы будем его перевоспитывать, но мы отстали. 

И.: То есть уже не лидеры в чем-то? 

В.А.: Нет, ну лидировать по всем направлениям бизнеса, я ду-

маю, невозможно. Потому что работает огромное количество специа-

листов банков. В банках работают достаточно развитые специалисты, 

которые в большинстве случаев закончили тот же университет, в кото-

ром я же читал лекции, и полагать, что я буду всегда впереди по всем 

направлениям, – это слишком смело. 

И.: Владимир Антонович, вот на успех влияют разные факторы: 

личные качества, везение, внешние факторы, профессионализм. Если 

взять вашу ситуацию, Вы уже 15 лет руководите банком, некоторые 

люди начинали банковскую деятельность в тоже время, но потерпели, 

может быть, неудачу, и сейчас их никто не знает. Как Вы считаете,  

с чем связан ваш успех в этой сфере? 

В.А.: Мой успех связан с Газпромом, я принадлежу к мощнейшей 

системе планеты, являюсь структурным подразделением, я питаюсь 
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энергетикой этой компании. Кроме этого, имидж компании имеет 

большое значение, и ресурсов мы имеем достаточно. Но я не растерял-

ся, под возможности Газпрома я организовал, расставил людей, орга-

низовал работу, в основе Газпром. А успеху я обязан в какой-то степе-

ни тем людям, с которыми я работаю, это как везде. Это в первую 

очередь те люди, с которыми я ушел с кафедры, потом мы взяли выпу-

скников еще дополнительно на должности подразделений, ну и гене-

рирующее начало в каких-то новациях в большинстве случаев от них 

исходит, собираемся, коллегиально обсуждаем. Сказать, что предло-

жения или успех связаны с тем, что я все время говорю, что надо де-

лать, это не так. Все делали и работали вместе. 

И.: Многие отмечали, что Вы хорошо ведете кадровую полити-

ку. Как Вы людей отбираете, по каким качествам? Когда Вы основы-

вали филиал, ведь ни у кого не было опыта работы в коммерческих 

структурах, что повлияло на Ваш выбор? 

В.А.: Прежде всего, качество диплома влияет, должен быть крас-

ным или около этого. Потом знания человека, его поведение в опреде-

ленных ситуациях. Я формулу не могу Вам назвать, но та же интуиция, 

знание людей, знание ситуаций мне подсказывают, что надо пригла-

сить этого человека. 

И.: То есть Вы опирались на собственное впечатление? 

В.А.: Что касается специалистов, то да. Все, кто здесь работают, 

приняты по личному моему указанию. Конечно, рекомендации имеют 

значение большое, советы, но все равно я с каждым встречаюсь, гляжу 

в глаза и принимаю решение. 

И.: Владимир Антонович, а у Вас есть какие-нибудь специфиче-

ские требования к сотрудникам? 

В.А.: Прежде всего он должен соответствовать уровню культуры 

университета, уметь одеться, речь должна быть нормальная, умение 

вести беседы с клиентами, все, что в ходит в понятие «культура уни-

верситета». 

И.: Отдаете ли Вы предпочтение выпускникам определенных 

вузов? 
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В.А.: Мне сложно на ваш вопрос ответить, потому что мы в ос-

новном берем из Томского университета выпускников, но иногда бы-

вают случаи, когда берем уже практиков, имеющих опыт. Если в пер-

вые годы мы брали только выпускников, то сейчас нам некогда 

обучать, и мы берем специалистов из других банков. 

И.: Вам приходилось бывать в зарубежных командировках? 

В.А.: Да, нас головной банк возил на стажировку в Швейцарию,  

в немецкие банки, я сам был на стажировке в американских банках. 

И.: Вы можете сказать, насколько персонал Газпромбанка со-

ответствует мировым стандартам? 

В.А.: Наше знакомство со специалистами западных банков не 

было настолько глубоким, чтобы мы могли встречаться с операцио-

нистами, инспекторами кредитными, чтобы вести какую-нибудь дис-

куссию, чтобы быть в каком-то контакте, чтобы понять, на каком 

уровне знаний они находятся. Нас приводили, показывали: вот кре-

дитный отдел, вот операционный, ну люди работают, приветливы и 

учтивы, как и наши. 

И.: Владимир Антонович, ваша деятельность очень многоплано-

ва. Есть такая ролевая теория, когда человек в обществе может не-

сколько ролей играть. Кто Вы в большей степени: профессор, банкир, 

менеджер, мудрый человек? 

В.А.: Я профессор в самом хорошем смысле этого слова, профес-

сор кафедры СМиП, заведующий кафедрой СМиП. Для меня это внут-

ренний престиж, но не банкир. 

И.: Вам приходится очень много времени уделять банку, а что 

Вас привлекает в вузе? 

В.А.: В вузе меня привлекает то, что я могу выступить перед ау-

диторией и рассказать о том, как я что-то делал в банке. 

И.: То есть теорию с практикой совместить, да? 

В.А.: Да. 

И.: Вы управляете филиалом банка и высшей школой бизнеса,  

а есть ли принципиальные отличия между этими сферами управления? 

В.А.: Я когда работал на заводе, у нас было 20 цехов, и директор 

управлял всеми цехами. Для меня ВШБ – это цех. 
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И.: То есть все одним принципам подчиняется. А чего бы Вам не 

хватало, если бы Вы ушли из вуза? 

В.А.: Наверное, скучно было бы. 

И.: Если просто в банке работать, это было бы скучно? 

В.А.: Да. Просто я стал бы другим тогда, а университет обязывает 

и внутреннюю культуру формировать и поддерживать, и свое место в 

обществе держать на уровне университета и профессора, а если я про-

сто банкир, я могу себя посвободней вести. Я думаю, я был бы другим, 

я бы ездил по ресторанам, я бы участвовал в каких-то товарищеских 

сборищах, где богатые собираются. 

И.: А у Вас свободное время бывает? 

В.А.: Я его использую в университете; если оно у меня есть, я еду 

в университет, занимаюсь чем-то интересным. 

И.: Все равно это очень тесно с работой связано, да? 

В.А.: Видите, поскольку я сегодня достаточно имею и в банке, и в 

университете, то я стал задумываться, и мне понравилось такое выра-

жение: «Когда вы профессионал, то работа становится разновидностью 

цивилизованного досуга»; вот, наверно, я нахожусь на уровне, когда 

работа для меня – это разновидность цивилизованного досуга. То есть, 

управляя коллективом, я не допускаю ситуации, когда будет напряже-

ние, когда что-то гореть будет, или случится что-то такое, что придется 

напрягаться; я веду процесс так, что никаких стрессов и напряжений не 

будет, поэтому для меня это досуг, да и все. Банк работает, я слежу за 

каждым отделом, я когда надо контролирую каждого работника, ну как 

контролирую, я не кричу, я никогда не повышаю голоса, но я спраши-

ваю: «Как у тебя получается, что у тебя получается? Что ты остановил-

ся, что у тебя случилось?» И человек, как правило, рассказывает; вы-

правили ситуацию и дальше пошли. 

И.: Вот Вы говорите, что у вас работа совпадает с Вашим до-

сугом, а как бы Вы могли назвать дело своей жизни, т.е. Дело с боль-

шой буквы? 

В.А.: Служить России. 
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И.: А что Вы под этим подразумеваете? 

В.А.: Служить России – значит давать какой-то продукт для Рос-

сии: и студентов выпускать, и аспирантов, и прибыль. У меня план по 

прибыли 200 миллионов, вот я 200 миллионов даю России, большие 

деньги. Для университета 60 миллионов школа бизнеса приносит, это 

тоже большие деньги. Преподаватели в университете сегодня в школе 

бизнеса зарабатывают примерно ползарплаты той, которую им платит 

государство, поэтому каждый, кто работает с нами, он еще и матери-

ально обеспечен. В банке у меня каждый мужчина имеет машину. 

И.: Что повлияло на ваше решение открыть ВШБ? 

В.А.: Поскольку я был связан с производством и в университете 

марксизма-ленинизма читал лекции по менеджменту, то это все сти-

хийно выросло, как сказать, была партийная система – дом партпроса, 

университет марксизма-ленинизма, где был экономический или фа-

культет управления, потом это все разрушилось, пришла новая эконо-

мика, знания нужны, поэтому предприятия стали обращаться: «Давай-

те что-нибудь сделаем». Сначала мы открыли школу менеджеров, и  

в этой школе менеджеров был первый факультет «высшего управлен-

ческого персонала». Это руководители предприятий, они работали по 

программе кандидатского минимума, подготовки диссертаций, а потом 

мы для среднего звена стали программы разрабатывать, трехмесячные, 

и как бы проучили всех. Потом сам персонал предприятия обратился  

с просьбой, что надо эту подготовку превратить в существенную: когда 

они заканчивали школу менеджеров, они получали сертификат, но 

уровня образования это не меняло, поэтому вышли с предложением 

сделать это факультетом, и тогда появилась на матричной основе эта 

идея школы бизнеса. Мы создаем факультет на основе учебных про-

грамм университета и на основе преподавателей университета, препо-

давателям оплачиваем дополнительно за то, что они занимаются со 

взрослыми. Вот так, сначала факультет менеджмента, а потом больше 

и бухучет, и банки, и международные отношения, и маркетинг, и нало-

ги, и т.д. Сегодня я даже не знаю, сколько там этих специальностей, 

т.е. школа бизнеса развивалась на основе потребностей практиков. 
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И.: Давайте еще немножко про бизнес поговорим, про менедж-

мент. В одном из интервью Вы назвали такой принцип менеджмента: 

«У денег нет друзей». Вот на ваш взгляд, этот принцип имеет гло-

бальное применение или только в сфере банковской деятельности? 

В.А.: Это банковское определение, он связан с тем, что банк ра-

ботает с деньгами. Деньги людям всегда нужны. У тех, кто работает  

в банке, много знакомых и друзей, знакомые, как правило, просят: 

«Дайте денег, мы вам потом отдадим». Я обычно отвечаю: «Да, ты мой 

друг, знакомый, но у денег друзей не бывает, поэтому давай залог, да-

вай свою кредитную историю, давай свою бизнес-историю», а то, что 

друг, ну мы можем побыстрее обслужить. То есть деньги нельзя выда-

вать на основе доверия, вот в чем беда. Если бы люди были весьма от-

ветственные за выданные деньги, они всегда бы обеспечивали возврат, 

тогда можно было бы и друзьям выдавать деньги. 

И.: Как Вы думаете, есть ли место человеческим отношениям в 

бизнесе? 

В.А.: Человеческие отношения прежде всего должны быть в биз-

несе, если их не будет, то бизнес превратится в какую-то звериную 

систему, друг у друга люди начнут что-то воровать, отрывать, не воз-

вращать и так далее. Как раз задача цивилизованного бизнеса, чтобы 

тем, кто занимается в бизнесе, внедрить в их практику человеческие, 

товарищеские отношения. Да, мы товарищи, я тебе дам, но ты давай 

залог, и ты не обижайся, и тогда никогда не надо будет стрелять или 

заниматься каким-то звериными методами. Поэтому этот вопрос наи-

более существенен в бизнесе. 

И.: Владимир Антонович, вот Вам часто приходится встре-

чаться с другими бизнесменами. Как бы Вы описали типичного биз-

несмена, какими чертами он обладает, как себя ведет? 

В.А.: Было время, когда в бизнесмены подались все, кому понра-

вилось, потом кто-то обанкротился, кого-то застрелили, кто-то сам ра-

зорился, ушел. Сегодня остались бизнесмены, как правило, имеющие 

хорошее образование. Сегодня наше русское образование дополняется 

западным образованием, западных университетов, в частности. Мы се-

годня хотим открыть в университете факультет, если нам повезет, мы 
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этим занимаемся. Люди целеустремленные, люди, изучающие рынок, 

люди с каким-то чувством беспокойства на душе всегда, с чувством 

ответственности за то, что они делают. Потому что в бизнесе, как на 

велосипеде, всегда нужно крутить педалями; как только перестал кру-

тить, так упал. Ну а быть коммуникабельными, гуманными их обязы-

вает само отношение в их среде, т.е. если они в чем-то жестки, не гу-

манны, то они теряют партнеров по бизнесу, они теряют потребителей 

их продукции и так далее. Сам бизнес заставляет людей иметь опреде-

ленный уровень культуры. Вот те бизнесмены, которые работают с на-

ми, они все на приличном уровне развития и культуры. Разумеется, те, 

кто имеют много ресурсов, они имеют более возвышенные потребно-

сти, но это закон возвышения потребностей, они не ездят на «Жигу-

лях», они покупают «Мерседесы», они строят квартиры приличные, 

они часто летают отдыхать на юг и это считается нормальным. Они 

зарабатывают деньги, поэтому осуждать их за это нельзя. Я сам имею в 

городе квартиру, я сам имею загородный дом, у меня две машины, 

практически база отдыха на Оби, это тоже в какой-то степени я управ-

ляющий, поэтому в любое время могу туда выехать, но я заработал. 

И.: Как Вы думаете, Вы бы могли за рубежом сделать подоб-

ную карьеру? 

В.А.: Я не знаю их хозяйственной практики, я не руководил за-

падными предприятиями, я не работал на западном предприятии, я не 

знаю, что им надо, поэтому, может быть, я и не смог бы этого сделать, 

я не знаю, чего им надо. Но если бы я у них работал, так же как здесь  

я работал, если бы я знал всю их хозяйственную практику так, как я 

здесь знаю, я думаю, что да. При каждом хорошем университете есть 

школа бизнеса, и при Томском университете есть школа бизнеса, и, как 

правило, руководят этими школами те, кто сами зарабатывает, по фор-

муле я подхожу. 

И.: Кем Вы в большей степени себя ощущаете – русским, латы-

шом, космополитом? 

В.А.: Я считаюсь вообще этническим латышом по определению 

Латвии, этнический – это тот, кто когда-то давно выехал. Мой дед дав-

но выехал из Латвии, и я с Латвией давно порвал какие-либо отноше-
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ния. У меня в Латвии никаких хозяйственных связей нет, ничего. Дочь 

там случайно оказалась, живет. Латышский сын сибирского народа, я 

бы так сказал. Все равно я другой национальности, и никуда не де-

нешься, но я сын сибирского народа. 

И.: Владимир Антонович, вот Вы возглавляете три структу-

ры, они случайно не конкурируют за Вас? Как Вам удается все со-

вмещать? 

В.А.: Вот я Вам привел пример, что когда работал на заводе, у 

директора было двадцать цехов, в каждом цехе по 300–400 рабочих.  

У меня кафедра 15 человек, школа бизнеса, там управленческого 

персонала около 100, и банк, где 200 человек, ну что это, разве это 

масштабно?  

И.: Просто цеха разные? 

В.А.: Конечно, какому-то цеху я уделяю больше внимания, како-

му-то меньше. 

И.: То есть периодически то одному больше, то другому? 

В.А.: Я стараюсь как-то равномерно, у меня на кафедре кон-

сультации в среду каждую неделю, во вторник явочный день, когда 

заседание кафедры проводится, есть лекции, которые я читаю по рас-

писанию, как и все преподаватели, есть дипломники, которыми я ру-

ковожу, есть аспиранты, я зам. председателя научного совета по  

защите диссертаций. Есть заместители, заместители в мое отсутствие 

работают. 

И.: В целом, Владимир Антонович, Вам приносит удовлетворение 

ваша сегодняшняя деятельность? 

В.А.: Я уже пенсионно обеспеченный человек, и если бы это не 

приносило удовлетворение, то мне никакой нужды нет работать. 

И.: Хотелось бы еще стремиться к чему-то, достичь чего-то? 

В.А.: Я Вам пояснил, что я себя считаю профессором, но кафедра 

системного менеджмента, значит, я должен знать хорошо практику, я 

эту практику имею, работая непосредственно в банке. В вузе кроме 

профессора никакой должности нет, кроме этого я заведую кафедрой, 

кроме этого я член совета, можно сказать, в российском мире больше 
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ничего нет. А как раньше Вы меня спрашивали, хотели бы Вы уходить 

куда-то дальше крупным банкиром, я ответил: «Я профессор». Слово 

«профессор» впитывает в себя, что ты предан этому званию. 

И.: Просто некоторые профессора, бизнесмены идут в полити-

ку, там себя как-то реализовывают, как это Вам? 

В.А.: Это ведь интерес каждого, в трех цехах у меня много во-

просов, и брать четвертый цех – политику… Я уже не молодой, а по-

том зачем? Пусть этим занимаются те люди, которые знают, что такое 

политика, или имеют практику, а я хозяйственник, производственник. 

Зачем мне политики, что я там делать начну, еще разругаюсь с кем-

нибудь, подерусь, там же дерутся. 

И.: Я так поняла, что Вы совсем не конфликтный человек? 

В.А.: Надо уметь работать. 



 

Анатолий  Петрович  

Абрамов 

И.: Расскажите о этапах вашей биографии. 

А.П.: Я в 1982 году закончил машиностроительный факультет 

ТПИ. Как тогда было принято перед аспирантурой, нужно было полу-

чить опыт организаторской работы, и я возглавил комсомольскую ор-

ганизацию факультета, а через два года поступил в очную аспиранту-

ру, которую закончил в 1987 году, защитив кандидатскую диссертацию 

по специальности «Динамика и прочность машинного аппарата». Стал 

сотрудником кафедры автоматизации машиностроительного факульте-

та, работал на должностях ассистента, старшего преподавателя, одно-

временно возглавлял партийную организацию факультета. В общест-

венную жизнь сразу после окончания института активно был вовлечен. 

В 1991 году создал одно из первых научно-исследовательских пред-

приятий при ТПИ, занимались наукоемкими технологиями с предпри-

ятиями Томска, России, Казахстана, Таджикистана, тогда еще входя-

щих в СССР. Создавали интересные проекты реальные, конструкции, 

которые были хорошими аналогами зарубежным, но на порядок де-

шевле. Они были востребованы Нефтехимическим комбинатом и дру-

гими предприятиями Томска и городов России. С началом рыночных 

отношений предприятия машиностроительного профиля оказались  

в тяжелом положении, им было не до науки, стоял вопрос о выжива-

нии. Поэтому волею судьбы в мае 1993 года я стал начальником отдела 

в Октябрьском отделении налоговой инспекции города Томска и по 

сей день работаю в налоговых органах. Я считаю, что испорчен, в хо-

рошем смысле этого слова, аспирантской подготовкой и хорошей шко-

лой моих руководителей, которые научили меня думать аналитически, 

я уже не мог от этого отказаться и с первых дней своей налоговой ра-

боты стал заниматься преподавательской деятельностью, выступая на 
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семинарах перед бухгалтерами, и сотрудничая с фирмами. В связи с 

переводом налоговиков в статус госслужащих, было предписано иметь 

высшее профильное образование, поэтому в 1999 году я поступил в 

томский филиал Новосибирского государственного аграрного универ-

ситета, который экстерном закончил за два года, получил экономиче-

ское образование по специальности бухгалтерский учет и аудит.  

До этого – поэтапно: сначала бухгалтерская школа, потом лесотехни-

кум, потом уже высшее учебное заведение, но все по профилю бухгал-

терский учет и аудит для того, чтобы быть специалистом в своем деле. 

Параллельно стал преподавать в том же аграрном университете и в 

других учебных заведениях г. Томска новые дисциплины, которые 

только стали появляться, в вузах просто не было людей, знающих на-

логовое законодательство, поэтому я первый начал преподавать эти 

дисциплины. В 1999 году, в связи с реорганизацией всех пяти инспек-

ций города Томска в одну большую инспекцию, стал первым замести-

телем руководителя этой инспекции, а в 2001 году был назначен на 

должность ее руководителя. Не расставаясь с экономическими делами, 

мысль у меня созрела к тому, что появилось опять желание, которое 

было воспитано в годы обучения в очной аспирантуре, критически и с 

анализом подходить к своей работе, появилось внутреннее желание не 

только выступать с лекциями перед студентами, но и достаточно кон-

структивно искать пути взаимопонимания в налогоплательщиками.  

На сегодня есть очень хороший термин «гармонизация налоговых от-

ношений», это как раз налаживание работы на максимальном понима-

нии между налоговыми органами и налогоплательщиком, это очень 

серьезный вопрос, есть много кандидатских и докторских диссертаций, 

посвященных этой тематике, имеющих большую социальную значи-

мость для страны, поскольку культуру налоговых отношений у нас  

за тот короткий промежуток, когда вновь возродились рыночные от-

ношения и налоговое законодательство, воспитать очень тяжело, и эта 

проблема для нас очень актуальна. Здесь проблема, с одной стороны, 

как бы постепенного созревания, а с другой стороны, максимально ак-

тивного действия всех участников процесса для получения вот этого 

эффекта гармонизации налоговых отношений в условиях взаимопони-

мания. Я всегда считал, что когда налоговик выступает перед бухгал-
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терами на семинаре, это очень хорошо, поскольку бухгалтеры видят 

его, могут задавать вопросы, нет закрытости. Наше управление всегда 

поддерживало эту позицию, поэтому есть ряд аудиторских фирм, кото-

рые на протяжении длительного времени приглашают налоговиков для 

выступления на семинарах, ну и параллельно это воспитание молоде-

жи сразу, чем раньше, тем лучше. У нас в Томске эта позиция прини-

мается, мы создали хорошую, на мой взгляд, традицию: уже три года 

подряд проводятся конкурсы среди школьников, посвященные дню 

налогового работника 21 ноября. Проводятся большие межшкольные 

мероприятия с подведением итогов в виде, напоминающем КВН, где 

есть вопросы олимпиадного характера, когда старшеклассники решают 

задачи, а потом конкурсами показывают, как они понимают налоговою 

жизнь, какие-то проблемы, их отношение. Мы это проводим как раз 

для того, чтобы люди с самого молодого возраста уже понимали, что 

государство однозначно предполагает наличие налоговой системы, на-

логовых отношений, человек с рождения сегодня становится налого-

плательщиком реальным; если на него оформлена недвижимость, он с 

пеленок будет платить налог на имущество с физических лиц, поэтому 

чем раньше люди узнают об этом, тем лучше. Это направление всегда 

присутствует в моей работе, в моем понимании, что это очень важно  

и нужно. Поскольку ты общаешься в таком формате, то хочется 

дальше развиваться, появляется аналитическая оценка, с точки зрения 

анализа своей деятельности появляется желание написать научную 

публикацию на свою тему. В связи с этим возникла мысль о даль-

нейшем повышении и расширении своей научной деятельности, и как 

раз на эту тему у меня была первая серьезная встреча с В.А. Гагой как 

управляющим Газпромбанка. Когда я стал начальником отдела в Ок-

тябрьской налоговой инспекции, вот я сейчас уже не помню, по-

моему, банк уже существовал, и он ко мне приезжал, т.е. ко мне 

приехал человек, о котором я только слышал, раньше мы не общались. 

Был интересный профессиональный разговор, я уже не помню цель его 

визита, но после окончания визита, всегда остается хорошее впечатле-

ние грамотного человека, который имеет интересные взгляды на все 

спектры нашей жизни, и после этого у меня осталось такое хорошее 

впечатление, всегда будет презент от банка, какой-нибудь маленький 
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сувенирчик, который будет напоминать, что есть люди, к которым 

можно обратиться. Когда я был назначен в Северск, первым из управ-

ляющих банками ко мне в гости приехал В.А., подарил маленькие пе-

сочные часы, которые до сих пор у меня на столе стоят. Снова состо-

ялся очень интересный разговор, он, по-моему, только что вернулся 

из США и рассказывал очень интересные мнения американцев о на-

ших рыночных отношениях, о нашем становлении и нашем воспри-

ятии. Все это, как говорится, запало у меня, поэтому когда меня стали 

посещать серьезные мысли на тему научной работы, то первый, к ко-

му я приехал и поделился своими мыслями, – это В.А. Он отличается 

как человек, во-первых, умеющий динамично, быстро принимать ре-

шения, а во-вторых, способный поддерживать какую-то идею. Он 

сразу снимает трубку и спрашивает, может ли кандидат технических 

наук защитить докторскую по экономической специальности. Полу-

чает консультацию, что да, может, сразу набирает телефон молодого 

доктора наук Ларисы Сергеевны Гринкевич и говорит: «К Вам прие-

дет Абрамов, его мысли близки к вашим». Она только что защити-

лась, и как раз многие вопросы ее научной и профессиональной дея-

тельности в университете были связаны с налоговым 

законодательством. Вот так, благодаря В.А., состоялось мое знаком-

ство с Ларисой Сергеевной, через год после которого, в связи  

с образованием кафедры «Налогов и налогообложения» в универси-

тете, Лариса Сергеевна пригласила меня на должность доцента этой 

кафедры по совместительству. Как гражданский и государственный 

служащий я не имею права заниматься этим в рабочее время, в то же 

время преподавательская и научная деятельность мне разрешена за-

конодательством, поэтому все сразу было согласовано и с правлени-

ем, и с кафедрой. Правлению было дано слово, что в рабочее время у 

меня занятий не будет, а с кафедрой было согласовано, что занятия 

будут в субботу или в вечернее время. На протяжении двух лет у меня 

в 18:25 занятия у студентов в среднем раз в неделю, субботний день, 

как правило, посвящен либо консультациям, либо занятиям со студен-

тами; я еще раз хочу подчеркнуть, что все сложилось благодаря под-

держке В.А. После этого я неоднократно с ним советовался и по плану 

моей будущей докторской диссертации, тоже очень конструктивно  
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и с интересом, получал поддержку и замечания в направлении пра-

вильной организации работы с учетом его огромного опыта профес-

сиональной деятельности, и на сегодняшний день продолжаю в этом 

направлении трудиться. Могу еще привести пример контактов про-

фессиональных с В.А., опять же подчеркивающих его простое кон-

кретное решение. К некоторым людям приходишь, тебе будут очень 

долго рассказывать, как это сложно, и еще не известно, помогут или 

нет. Вот к В.А. приходишь, говоришь, что есть идея выплаты зара-

ботной платы на банковские карты, поскольку организациям сложно, 

нужно иметь специальную кассу, специальное оборудование и т.д.; 

мы приходим к выводу, что это было бы удобно и современно, но 

коллектив воспринимает это с трудом, люди еще не привыкли, мало 

еще таких организаций, банкоматов маловато и т.д. Сразу появляется 

поддержка с наименьшими издержками для нас как бюджетного уч-

реждения для организации этого проекта, конкретная помощь в аги-

тационной деятельности в коллективе, приехали специалисты, пере-

говорили, и вот уже три года всем кажется: как же может быть иначе? 

Т.е. вот опять конкретный вопрос, конкретное решение. Человек ви-

дит перспективу, умеет поддержать; в этом плане, конечно, тянет к 

такому человеку. И на сегодняшний день я ощущаю поддержку В.А. в 

моей научной деятельности, и по монографии, которая у меня вышла 

в 2005 году, я на стадии написания с ним советовался, одному из пер-

вых ему вручил свою монографию, поскольку именно его большая 

заслуга в том, что монография родилась, и я сегодня работник кафед-

ры, в плане том, что поддержана сама моя идея этим заниматься. Еще 

приятно слышать от людей, с которыми общаюсь, что они о В.А. 

уважительно говорят. Я знаю, что у него в банке несколько человек 

занимаются научной деятельностью, т.е. это изумительное сочетание 

практики и ученого, это очень здорово. Еще обучаясь в аспирантуре, 

я заметил на себе ситуацию: отдельно проводишь эксперимент, у тебя 

какие-то цифры, что с ними делать – непонятно, читаешь отдельно 

теоретическую книжку, умно написано, но а какой практический  

выход? А вот когда ты занимаешься и тем, и другим, когда ты, прочи-

тав книгу, смотришь на свой собственный эксперимент: «Так вот же 

какой вывод можно из этого сделать!». С другой стороны, читая тео- 
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рию без этих цифр, тоже непонятно, зачем эти цифры, т.е. одно дру-

гое очень четко дополняет. На мой взгляд, В.А. очень умело сочетает 

теорию и практику в своей деятельности, и люди вокруг него подби-

раются, которые не просто формально пришли на работу и отработа-

ли качественно, а очень осмысленно делают свою работу, глубоко  

в нее внедряются, сразу появляется желание еще глубже, глубже, 

глубже, в результате научные степени, научные звания и дальнейшая 

работа. Неразрывность вот этого процесса научного, а также образо-

вательного процесса, то, что сегодня он возглавляет ВШБ при ТГУ, 

очень важна. Я читаю лекции в том числе и студентам ВШБ, вижу 

вот это отношение, эту атмосферу. Опять же, с одной стороны, это 

высшая школа, с другой стороны, это бизнес-проект, значит, и то,  

и другое – это здорово, это опять сочетание такое. Там есть студен-

ты-платники, вместо дневного учатся, не имея за собой жизненного 

опыта, но большинство людей имеют жизненный опыт, имеют выс-

шее образование, они видят, что это ВУЗ, который дает не просто 

формальный диплом, а дает знания, и возглавляется он людьми, ко-

торые сами сочетают в себе и теорию, и практику. В этом как раз за-

лог успеха этого дела, несмотря на то, что много сегодня проблем. 

Одна из самых серьезных проблем сегодня – как всей науки во всех 

отраслях, так и нашей экономической специальности, финансовой 

специальности – это недостаток конкретных проектов, которые бы 

давали реальный результат и в бюджетной сфере, и в бизнесе. Ведь 

не секрет, что когда начались рыночные отношения, первыми закры-

лись какие подразделения на всех предприятиях, как планово-

финансовые отделы, люди сказали: «Нам не надо этого». Максимум 

осталась бухгалтерия, потому что налоговые органы требовали со-

блюдения налогового законодательства и выплаты налогов. Сегодня 

происходит другое осмысление, сегодня появляются бизнес проекты 

уже на новых условиях, и плановость в бизнесе и во всех экономиче-

ских процессах, финансовые аспекты как в бюджетной сфере, так и в 

общей экономической сфере. Это очень важно, и обучение сегодня 

таких специалистов теоретиков и одновременно практиков вообще-

то здорово, наверное. 
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И.: У Вас консультант по докторской диссертации Гага или 

Гринкевич? 

А.П.: Дело в том, что я официально это никак не оформил, но в 

бóльшей степени Гага, потому что моя тематика в бóльшей степени – 

государственные финансы, поэтому мы тесно работаем и с Земцовым. 

Поскольку я налоговик, у меня есть совместные публикации и совме-

стные дела и с Ларисой Сергеевной, и с Анатолием Анатольевичем, у 

меня нет официально консультанта по докторской на сегодняшний 

день, я прикреплен как соискатель к кафедре, но пока у нас этот вопрос 

не решен. 

И.: А давно Вы занимаетесь докторской диссертацией? 

А.П.: Наверное, в 2003 году я системно начал, у меня на сегодня 

больше двух десятков публикаций за это время, монография в том чис-

ле, два учебных пособия уже 2006 года по налоговому администриро-

ванию и по организации методики налоговых проверок, публикации в 

местной печати, московской и других городов. Сказать, что я как док-

торант готов сесть и написать докторскую диссертацию, пока такого 

стремления у меня нет, потому что я считаю, что ситуация должна со-

зреть. Сегодня все динамично развивается, я достаточно напряженно в 

этом плане работаю. С точки зрения показателя формального объема 

научных публикаций, у меня он среднестатистически выше, поэтому  

я думаю, что года через 2–3 выйду на защиту докторской диссертации. 

Я ее рассматриваю как подведение итогов какой-то конкретной рабо-

ты. Можно, конечно, сесть, выбрать тему, написать хорошую работу, 

проблем в финансовой сфере очень много, но я занимаюсь в бóльшей 

степени тем, что наболело, наболели у меня проблемы по налоговому  

администрированию, я вижу несовершенство налогового законода-

тельства, я вижу несовершенство бюджетного законодательства, про-

чувствовав это на себе как участник этого процесса, я пытаюсь это ос-

мыслить, внести какие-то предложения, научные мысли, предложения 

законодателям для того, чтобы исправить сложившуюся ситуацию, 

улучшить существующее положение дел. Вот это мне интересно, этим 

я занимаюсь, ну а в перспективе, поскольку это научная работа, я ви-

жу, что это выход на докторскую диссертацию. В.А. сказал, посмотрев 
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план моей диссертации: «Видно что мысли созревшие, их можно реа-

лизовывать и защищать». 

И.: У нас в Томске много докторов экономических наук, почему 

Вам пришла в голову мысль обратиться к В.А.? 

А.П.: Получив основное образование по машиностроительной 

специальности, я не вошел в систему людей, которые работали эконо-

мистами в вузах. Я налоговик и несколько раз общался с управляющим 

банком, который одновременно оказался и доктором наук, и директо-

ром ВШБ; наверное, поэтому я к нему и пришел как практик к практи-

ку. С этим я сталкивался, когда получал второе высшее образование: 

общаясь с людьми, которые преподают все время в вузе, мне как-то 

труднее найти было найти общий язык, а вот с людьми, которые рабо-

тают и обучаются, – гораздо проще, может быть потому, что я сам та-

кой, поэтому они мне ближе. 

И.: А сейчас Вы с В.А. какие-то профессиональные точки сопри-

косновения находите, кроме докторской диссертации? Приходится по 

другим проблемам общаться? 

А.П.: Напрямую у нас частого общения нет, был вопрос по зар-

плате, мы его оперативно, динамично решили, вопросов больше не 

возникает, система отлажена. Я считаю, вот это как раз называется 

мужская дружба. Это дети шестнадцатилетние, если сегодня друг дру-

гу не позвонили, то это обида и расстройство, а когда мужская дружба, 

значит есть два человека, они могут два года не общаться, но они по-

тенциально знают – один и другой – если сегодня мне будет необходи-

мо, я позвоню, и мне помогут, поддержат, просто будет приятно пооб-

щаться. Не секрет, что сегодня из-за загруженности жизни мы 

общаемся только тогда, когда возникает какой-то вопрос, требующий 

решения, сразу вспоминаешь, с кем его можешь решить, и тогда 

всплывают фамилии людей, которые могут помочь решить этот во-

прос. Вот это я считаю хорошо, надежно, ты знаешь, что такие люди 

есть, ты получишь их поддержку и дальше будешь работать с ними. 

И.: Вы употребили слово «дружба», у Вас с В.А., можно сказать, 

дружеские отношения? 

А.П.: Нет, не могу так сказать, было бы приятно, но мы не так 

часто встречаемся с ним. Надо отдать должное, он неоднократно при-
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глашал меня на мероприятия, которые проводит Газпромбанк, в част-

ности на джазовые концерты. Было приятно получить приглашение от 

В.А. на такое мероприятие, это как раз говорит о том, что В.А. помнит 

тех людей, с которыми общается, и было приятно пообщаться в такой 

неформальной обстановке. 

И.: Скажите, пожалуйста, вот для Вас В.А. кто, Вы его воспри-

нимаете как эффективного менеджера, мудрого человека, лидер мо-

жет быть? 

А.П.: Наверное, в бóльшей мере это мудрый человек. Я не пом-

ню, как правильно называется награда, которую ему Мальцев вручал. 

Эта награда была российского масштаба, она не лучшему менеджеру, 

она не лучшему директору, она не лучшему управляющему, она не 

заслуженному деятелю науки, она такая интегрированная, действи-

тельно мудрому человеку, т.е. человеку, который добился многого, 

создал многое. И поэтому я подумал: «Вот это да, это правильно, та-

кая интегрированная оценка его сегодняшнего жизненного пути».  

В моем плане это действительно мудрый человек, который сочетает  

в себе и профессионала, и порядочного человека, заботливого челове-

ка, руководителя, ученого, т.е. все вместе сочетающего. Я думаю, ко-

нечно, он не без недостатков. Наверное, найдутся люди, которые будут 

критиковать и меня, и В.А., иногда действительно мы, может быть, 

принимаем какие-то неправильные решения, это нормально, не ошиба-

ется тот, кто ничего не делает. Если мы оцениваем в общем, с учетом 

всех проб и ошибок, все, что достигается, что делается, вот это и полу-

чается какой-то результат, в этом плане В.А. добился достаточно мно-

гого, он стремился к этому и достиг, теперь окружающие его люди 

оценивают его как мудрого человека, к которому можно обратиться по 

большому спектру вопросов. Он покритикует, подскажет, посоветует, 

во всяком случае, не останется безучастным. А люди почему идут  

к нему за советом. ? Потому что он – как старейшина. 

И.: В.А. лично на Вас как-нибудь повлиял? 

А.П.: Фактом своего присутствия, что он такой есть. Он еще раз 

подтвердил, что есть такие люди, которые занимаются наукой, практи-

ческой деятельностью, и что одно другому помогает. Поэтому сам 

факт, что он есть такой, укрепил мое мировоззрение, подтвердил, что я 
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на правильном пути, потому что хочу неформально подходить к этой 

чиновничьей работе. И неважно, где я нахожусь: в налоговой ли, зав-

тра я предприниматель, послезавтра преподаватель; если ты к своей 

работе относишься творчески, с анализом, пытаешься совершенство-

вать работу, совершенствовать себя, то тем самым продвигаться впе-

ред. А потом, когда я прихожу к нему со своими мыслями, он меня 

поддерживает, и не просто поддерживает, а направляет. С одной сто-

роны, поддерживает морально, а с другой стороны, говорит: иди вот 

туда. Я бы сам, наверное, постеснялся бы прийти просто так, посту-

чаться в дверь университета и сказать: «Здравствуйте, я Абрамов Ана-

толий Петрович, с кем мне можно переговорить?» – это сложнее, он 

подтолкнул меня к этому, и за это ему огромное спасибо. Сегодня его 

заслуга в том, что я этими вопросами занимаюсь. Как говорят, нужно 

оказаться в нужное время в нужном месте, т.е. в этом плане можно ска-

зать, что В.А. оказался на моем пути в то время, когда я был на перепу-

тье и у меня были другие направления развития своей деятельности, 

были разные мысли, но я пришел к В.А., он поддержал, и сегодня я до-

волен, что так произошло. Мне очень приятно не то чтобы оценивать 

себя, а заниматься своей работой именно более глубоко. То, что я пре-

подаю, занимаюсь научной работой, я считаю, это очень хорошо имен-

но для меня. Мне трудно оценить, как это в целом для дела, но польза 

от этого тоже есть. Все те мысли, которые я реализовываю в своих 

статьях, надеюсь, что польза от них есть, кто-то их читает, кто-то их 

смотрит, кто-то делает выводы, на основе этого я оцениваю себя на со-

вещаниях, в своих деловых переписках, я же уже пишу документы с 

учетом вот этого онаученного подхода к своей деятельности; хочу я 

этого или не хочу, но документы, выходящие за моей подписью, они 

несут вот это все. В этом плане я получаю гораздо большее моральное 

удовлетворение от сделанного, чем просто быть хорошим чиновником. 

И.: Вам не мешает ваша научная деятельность, умение мыслить 

в вашей непосредственной работе, если Вы говорите, что там не надо 

думать? 

А.П.: Надеюсь, что не мешает. Оценивает-то вышестоящее руко-

водство работу, и в целом по итогам проверок деятельности нашей ин-

спекции меня критикуют, у нас, как у всех инспекций, есть нарушения, 
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есть много проблем, к сожалению, налоговое законодательство очень 

противоречивое, недоработанное, меня депремируют за недостатки,  

но никто ни разу меня не упрекнул, что я в ущерб своей основной дея-

тельности занимаюсь другими делами. Наоборот, неоднократно под-

черкивалось, что это помогает, и инспекция по ряду моментов выходит 

с предложениями, которые уже руководством управления реализуются 

как нормальные решения и доводятся до других инспекций, и мы со-

вместно решаем какие-то вопросы уже на более качественном уровне. 

В этом плане наши предложения учитываются, и нам приятно слышать 

от коллег из управления, начальников отделов поддержку своих мыс-

лей, предложения совместно решать какие-то вопросы. Я не хочу ска-

зать, что это дает мне моральное право, но уже внутренне заставляет 

меня не соглашаться с теми недостатками, которые есть, и активно 

участвовать в их исправлении, инициативно выходить. То, что я зани-

маюсь научной работой в этом направлении, что люди с большим вни-

манием к моим предложениям относятся, еще не значит, что они со-

глашаются, они с большим пониманием к этому относятся потому, что 

человек это не с бухты-барахты сказал, а человек подумал, проанали-

зировал ситуацию, и вот его предложение, к которому надо прислу-

шаться. Поэтому я думаю, что вот это сочетание помогает мне в рабо-

те, я считаю, что КПД моей деятельности от этого выше. Конечно, 

научная деятельность требует больших временных затрат, это мое 

личное время, у меня не бывает выходных и т.д., но человек сам выби-

рает то, что ему нравится, этим он и занимается. 

И.: Вы внутренне чувствуете себя успешным человеком? 

А.П.: Я с оптимизмом смотрю в будущее, я надеюсь, что у меня 

все получится, и в дальнейшем у меня есть, в хорошем смысле этого 

слова, карьерные мысли в работе своей, в своем развитии. Если про-

следить путь мой даже бюрократический, на мой взгляд, он тоже не 

плохой, я за счет оценки моей работы успешно продвигаюсь по слу-

жебной линии. Но а самое главное – это не только формальный карь-

ерный рост, а просто результат человеческой деятельности. Мне 

приятно, когда я с томскими бухгалтерами встречаюсь, хотя пять лет 

уже здесь не работаю, мне приятно, что многие меня помнят и хоро-



Латышский сын сибирского народа 50 

шо обо мне отзываются, это в большей степени оценка твоего труда, 

результаты твоей деятельности, что ты не просто так формально чи-

новником сидел, а что-то делал. С оптимизмом я смотрю в будущее. 

Я не могу назвать себя успешным или не успешным; я надеюсь, что  

в дальнейшем все успешно будет складываться, я с удовлетворением и 

достаточно усиленно работаю и над собой, и над теми задачами, кото-

рые мне дают решать, и хочу их решать для того, чтобы в дальнейшем 

расширить круг задач, проводить более серьезные, более интересные 

исследования. 

И.: А показателем успеха для вас что является? 

А.П.: Должен быть интегрированный показатель, хотя в нашей 

стране, если говорить про материальный достаток, количество милли-

ардеров постоянно растет, но это ни кого не радует, поскольку нет ни 

одного миллиардера, сделавшего свой капитал честным путем, или во 

всяком случае путем порядочным, они это сделали за счет использова-

ния несовершенства текущего законодательства. С нравственной точки 

зрения сегодняшних миллиардеров успешными назвать нельзя, хотя 

есть люди, и их видно, которые грамотно занимаются бизнесом; есть 

внешняя элита, есть региональная элита, есть российская, можно их 

отнести к успешным людям. Но когда мы видим по телевидению, как 

развлекаются сильные мира сего, применительно к нашей стране, это 

не всегда так. У нас богатыми, влиятельными и успешными могут 

стать люди, достигшие этого не совсем честным путем. Поэтому нель-

зя сказать просто так сказать, что твой карьерный рост, твои огромные 

деньги – это успех. Есть обывательское понятие успеха, когда человек 

ездит на хорошей машине, живет в хорошем доме, имеет хороший дос-

таток, у него в семье все хорошо. На самом деле, даже если все хоро-

шо, денег много, власти много, машина шикарная, семейный порядок, 

наверное, назвать человека полностью успешным нельзя. К сожале-

нию, у нас есть примеры, когда родители старались, добивались, а дети 

– сплошное расстройство, т.е. человека нельзя назвать полностью ус-

пешным, потому что он не воспитал сына или дочь. Мне мои родители 

говорили, что самое главное – это честно трудиться, и вот в этом плане 

мне никогда не стыдно за моих родителей, и я стремлюсь, чтобы моим 
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родителям не было стыдно, и моим детям тоже не было стыдно за ме-

ня. Дети за меня рады, когда они слышат, что папу где-то по телевизо-

ру показали, детей я пока не подводил, ну и детей воспитываю в том 

же плане. У меня две дочки, одна в этом году должна получить два ди-

плома: экономиста и одновременно актера драматического театра – вот 

такое не стандартное сочетание; уже купили билеты, завтра пойдем на 

премьеру с ее участием. Младшая в гимназии в 9 классе, но уже про-

явила инициативу по Интернету заочно закончила год обучения и по-

лучила сертификат по экономической направленности в одном из мос-

ковских вузов, у нее экономика была с первого класса, и когда 

переехали в Северск, она очень переживала, что нет экономики. Затем 

нашла курсы для старшеклассников и (на два–три года младше всех) с 

удовольствием ходила в эту группу, была лидером этой группы. В этом 

плане я доволен. Жена работает в Томске, имеет нормальную работу. 

Можно назвать нашу семью успешной, самодостаточной, и тем не ме-

нее мы работаем, чтобы себе, и детям, и родителям помочь, чтобы они 

как можно дольше прожили, в этом и есть успех. А сравнивать: один 

руководит министерством, а другой руководит департаментом: и кто 

из них успешнее? Просто по должности нельзя сравнивать, наверно. 

И.: Вы сейчас постоянно в Северске живете? 

А.П.: Я в Северске живу с 2002 года. 

И.: Вы можете себя северской элитой назвать? 

А.П.: Наверное, близко к этому с учетом того, что Северск от-

личается закрытостью территории, в отличие от Томска, большей 

консолидированностью, в том числе органов исполнительной власти 

совместно с администрацией. Очень приятные отношения с главой 

города, с мэром города, депутатами, со всеми руководителями других 

органов: службы безопасности, прокуратуры, ОВД, некоторые из них 

имеют прямое московское подчинение, другие – территориальное, 

региональное. Мы очень дружно, слаженно работаем, так называемый 

«клуб полковников» существует негласный, поскольку я советник го-

сударственной службы первого ранга, это значит три звездочки у ме-

ня на погонах, у военкома тоже три звездочки на погонах, руководи-
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тель МЧС – полковник, начальник ОВД – полковник и т.д. Мы дейст-

вительно скоординировано решаем все свои задачи, мы входим  

в один клуб, мы общаемся семьями, вместе с главой города, с замес-

тителями главы города, ну не знаю, элитой, иногда мы даже боимся 

этого слова, потому что оно не всегда звучит сегодня хорошо. Я уже 

говорил, когда показывают, как веселится наша элита в клубах  

Западной Европы, и все называют, что это наша элита, я не хочу к 

этой элите относиться, я не хочу там веселиться, и не хочу, чтобы 

мои дети там веселились, мне это не нравится, у меня морально-

нравственное воспитание другое. А если говорить о том, что есть оп-

ределенное руководство значимых организаций города с учетом его 

замкнутости, когда говорят, что четырнадцать человек за колючей 

проволокой – это не просто так, все это предопределяет более тесное 

взаимодействие. Мы очень конструктивно работаем по всем направ-

лениям, но в целом решения принимаются с учетом общего мнения.  

Я всегда присутствую на всех заседаниях советов народных депута-

тов, участвую во всех этих процессах, выступаю перед депутатами, 

согласуем решения, вот эту общую жизнь можно назвать в то же 

время элита. 

И.: Какие первые впечатления у Вас были от встречи с В.А.? 

А.П.: Это был 1995 год, я находился в маленьком кабинете Ок-

тябрьской инспекции, это был бывший детский садик, и не помню точ-

но, по какому рабочему вопросу В.А. пришел, до этого я о нем только 

слышал. Он уже тогда стал человеком, который просто рассказывал 

свои мысли, свои впечатления о своих делах, которые он буквально 

пережил, о том, что он участвовал в чем-то, он просто рассказывал в 

беседе, мы обсуждали разные вещи. Есть же люди, которые пришли, 

сели, вопрос решили и ушли, а у меня с В.А. был достаточно интерес-

ный разговор, беседа такая ознакомительная, мы решили те вопросы, 

ради которых он приходил. Запомнилось именно то, что была такая 

довольно продолжительная беседа людей, которые вчера были только 

знакомы, а сегодня уже можно сидеть и пить чай. Именно вот это впе-

чатление осталось. 
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И.: Вы можете вспомнить какой-нибудь случай за время обще-

ния с В.А.? 

А.П.: К сожалению, мы не так часто общались с ним, я не учил-

ся в ВШБ, не слышал, как он читает лекции, он дарил мне книгу  

с дарственной надписью, она у меня на видном месте находится. По-

этому когда я написал свою первую книгу, я к одному из первых 

пришел к В.А. и с благодарностью подарил ему. Глядя на людей, как 

это делают, стараюсь не отставать, тоже предлагать свои мысли, даже 

вот при написании своей монографии часто обращался к В.А.: какой 

подход, как, потому что мысли-то мыслями, а их надо изложить сис-

темно, чтобы они были воспринимаемы людьми. У него есть опреде-

ленный жизненный опыт, определенное умение руководить вот этими 

вопросами, личный опыт, поэтому я несколько раз приходил к нему, 

и он давал очень дельные консультации, советы. Если какая-то мысль 

уже материализовалась, то естественно, с благодарностью к нему. 

Вот когда он поддержал мою идею заниматься научной работой, мы 

стали почаще общаться. Я со своей стороны не люблю быть навязчи-

вым, если у меня есть необходимость переговорить с этим человеком, 

я подхожу, разговариваю, я понимаю: и он человек занятой, и я.  

Может быть, это и мой недостаток, что я зажимаю себя в общении и  

с В.А., и с другими людьми, потому что я не всегда могу выбрать 

время так, чтобы хватало на всех, потому что потребность в общении 

гораздо больше, чем есть времени на это. Но в то же время другие де-

ла, может быть, я не умею их правильно организовать, или что-то бо-

лее трудоемкое делаю, не позволяют в достаточной мере общаться, 

хотя такая потребность есть. Мое отношение к В.А. – это человек, ко-

торый поддержит мои мысли, он поддержит меня с точки зрения ка-

ких-то конкретных шагов, и я стараюсь быть ни в коей мере не навяз-

чивым, но потенциально я знаю, что я приду, и мне помогут дельным 

советом, это для меня очень важно. 

И.: Как Вы можете проассоциировать образ В.А.? 

А.П.: Как на повышении квалификации учили: треугольники, 

квадраты, и все такое прочее. Вот интересно по той школярской мето-
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дике, которую я с таким трудом воспринимаю, есть люди явные «тре-

угольники» – это лидеры, есть «круглые» – у них все так гармонично, 

спокойненько, есть «многоугольники». Наверно, В.А. в первую оче-

редь не плоская, а объемная фигура, многомерная, что называется, он 

интегрирован. Я представляю, если бы он был «треугольником»,  

т.е. жестким руководителем, его коллектив просто бы развалился;  

к тому же понятно, что «треугольник» не может быть творческим че-

ловеком. В.А. – творческий человек, как ученый, с одной стороны, за-

ставляет работать научно, с другой стороны, это же творческий потен-

циал, а это уже квадрат, или какая там фигура более творческая, 

многогранная фигура. Все-таки это объемная фигура, потому что когда 

объемная – это что-то и круглое, и в то же время не круглое, могут 

быть и углы, ярко выраженные в форме треугольника, но действитель-

но это такая объемная, многомерная фигура. 

 

 



 

Чингис  Мамедович 

Акатаев 

И.: Расскажите о некоторых этапах вашего профессионально-

го роста. 

Ч.М.: Вы знаете, я был безумно счастлив, когда поступил в ТГУ 

на экономический факультет в 1983 году. У себя на родине в Казахста-

не, в начале десятого класса, я выбирал специальность и твердо решил, 

что буду экономистом. Но тут, знаете, произошел симбиоз мнений, 

моего и отца, который всю жизнь был партийным работником, членом 

бюро райкома партии, редактором газеты, и он мне говорит: «Вот есть 

такая специальность – политическая экономия». Когда мы посмотрели 

в справочниках, оказалось, что эта специальность есть в десяти вузах 

страны. В Москву, в МГУ я побоялся поступать, хотя закончил с золо-

той медалью, тогда один экзамен сдавали. После долгих рассуждений 

отец мне сразу сказал: «Езжай в Россию». Алма-Ата даже не обсужда-

лась, и я остановил свой выбор на Томске в силу двух факторов: пер-

вое, слава университета была такая же, как сейчас, и второе, в Томске 

училось много ребят из Казахстана и из моего города тоже. Я приехал 

в Томск, сразу же поступил на ЭФ на специальность «политическая 

экономия». Я считаю первой вехой моей карьеры все-таки вот это ба-

зовое образование на экономическом факультете, потому что и в то 

время, и на сегодняшний день, а фактически это не менялось, но при-

ходит новая кровь, преподавательский состав. Я вот недавно был, ко-

гда отмечалось столетие экономического образования, я в интервью 

сказал, что всегда вспоминаю своих педагогов: это и Михаил Павлович 

Евсеев, и В.А. Гага. Т.е. много преподавателей, которые определяют 

лицо экономического факультета с точки зрения преподавательского 

состава, и вот даже, общаясь в бизнес среде, волей-неволей вспомина-

ешь студенческие годы, мы всегда вспоминаем наших учителей.  
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То, что было заложено на ЭФ, в университете, если говорить о гумани-

тарных специальностях, не дает углубленные конкретные знания,  

а дает методологию, и ты знаешь, к какой полке подойти, быстрее, чем 

другие, и какую книжку взять, и найти то, что тебе нужно, ну я как бы 

образно выражаюсь. Поэтому окончание ЭФ – это мой первый шаг, по-

тому что очень много выпускников, далеко ходить не на надо, вот и 

свинокомплекс «Томский», и Сибирская аграрная группа – это люди, 

которые закончили ЭФ, сегодня они являются лидерами в своих отрас-

лях, определяют направление экономики. Я считаю, что традиции, ко-

торые существуют в преподавании, они все-таки сказываются.  

А дальше 1990-й год, только-только начинается перестройка. Вообще  

я четко вырисовывал дальнейшую перспективу, т.е. я уже знал, что ос-

танусь в ТГУ на научно-преподавательской работе, потому что тогда 

коммерческих банков фактически не было. И я тогда представлял, что 

максимум в 40–43 года и я – доктор наук, зав. Кафедрой; насчет зав. 

кафедрой не знаю, но один из ведущих преподавателей университета, 

что уж там скрывать. А тем более, знаете, судьба благосклонна была, и 

В.А. Гага меня пригласил к себе, он был зав. кафедрой, он и сейчас зав. 

кафедрой и не только, у него регалий много. Он меня пригласил к себе 

в экономическую лабораторию при кафедре, она называлась «ЭЛИТА», 

но не с точки зрения элита, В.А., конечно, подбирал игру слов, букв; и 

у меня в трудовой книжке четко написано: младший научный сотруд-

ник, и вот он тогда пригласил меня и Андрея Муравьева, который сей-

час владеет магазином «Форум». Мы с В.А. очень близко познакоми-

лись на пятом курсе. На втором курсе он у нас читал курс «Теория  

и практика соцсоревнования», это фундаментальный предмет, который 

он достаточно интересно вел, это мотивация труда, потому что какой 

бы строй ни был – социализм, коммунизм, капитализм – мотивация 

труда, она была и остается основополагающей движущей силой любо-

го прогресса. У нас группа была достаточна интересная, у нас было 

тринадцать отличников, и В.А. позволял на лекциях вести определен-

ную полемику, у него фактически семинаров не было, и, по-моему, по 

этому предмету был даже не экзамен, а зачет. Если по предмету зачет, 

то к нему легко относишься, можно половину лекций пропустить, по-
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том прийти сдать. А у В.А., надо отдать ему должное, достаточно ин-

тересно было, для нас это тем более было интересно, потому что мы 

были на пороге вступления во взрослую жизнь, и нас всех интересова-

ло, где мы будем работать, как мы будем работать, как можно сделать 

так, чтобы получать больше, и вот с этой точки зрения нам были важ-

ны те основополагающие концепции, которые В.А. описывал: какие 

бывают системы мотивации, какие сильные, слабые стороны в этом 

движении; его лекции были всегда интересные. Помимо этого я сам 

был активной фигурой, и В.А., как уважаемый зав. кафедрой, как один 

из ведущих преподавателей, знал меня просто как активного молодого 

человека, потому что я был секретарем комсомольской организации 

факультета, я был председателем жилищно-бытовой комиссии, на лю-

бые организационные мероприятия деканат приглашал меня от студен-

тов, и я вел эту общественную работу. Я был известен тогда как чело-

век, участвовавший в общественной жизни факультета и университета. 

Был период, когда у нас была картофельная страда, и я весь сентябрь 

был там с Володей Ивлевым, нам разделили двенадцать факультетов 

по шесть, и мы курировали всю картофельную страду. Мы общались с 

преподавателями, которые были ответственными, ну, интересная пора 

была. И вот в 1990-м году, когда я пришел в лабораторию «ЭЛИТА»  

в конце августа, я уже сдал два экзамена в аспирантуру, и мы с В.А. 

строили планы, он же человек – вообще системщик, у В.А. достаточно 

системно все выстраивается, он глубокий аналитик, умудренный опы-

том, и он уже нарисовал мне определенные планки моей карьеры. Он 

сказал, что через два с половиной года мы должны защититься, потом 

ты начинаешь заниматься преподавательской деятельностью по мо-

тивации труда, даже определили тему такую, а дальше будешь гото-

виться к докторской и будешь совершенствовать свой научный багаж. 

Меня это все устраивало, пока один из моих друзей, с которым мы 

вместе учились, в один прекрасный вечер не прибежал ко мне и за 

ужином не сказал, что устроился в Сбербанк, достаточно интересная 

работа. Вообще говоря, для меня банк ассоциировался, знаете, нало-

котники такие, считаешь деньги, я думаю: да ну банки, не хочу.  

Тут как раз первый коммерческий банк московский открылся в Том-
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ске – «Кредобанк», и он объявил конкурс. У меня руководителем ди-

пломной работы был Земцов, и двух курсовых предыдущих был Зем-

цов, я, кстати, об этой истории тоже хочу рассказать. И тема у меня 

была «Маркетинг», вот поверьте мне, в 1988 году никто об этом не 

знал. И был классический учебник Филиппа Котлера, по которому мы 

стали этой темой заниматься. Почему я вышел на Анатолия Анатолье-

вича? Он же был конкретчиком, у нас всегда было понятие: теория – 

это политэкономия, и конкретика – планирование промышленности. 

Это сегодня несколько специальностей, а тогда было только две специ-

альности: политэкономия и планирование промышленности, и Анато-

лий Анатольевич был именно на кафедре у конкретчиков. Я пришел к 

нему и сказал, что меня интересует эта тема, а он тоже ею интересо-

вался как преподаватель, и мы написали курсовую третьего курса, чет-

вертого, и на четвертом курсе на кафедре политэкономии мне одна 

преподаватель, я не буду называть фамилию, сказала: «Ну что за тему 

ты выбрал – «Маркетинг», эта тема вообще никакого отношения к по-

литэкономии не имеет». К своему удивлению, когда я закончил уни-

верситет, я обнаружил, что она вела спецкурс «Маркетинг». Руководи-

телем моей дипломной работы был Земцов, тогда было строго: если я 

политэконом, то руководитель должен быть с кафедры политэкономии, 

был Павлов Александр Владимирович, и вот они с Земцовым этой ди-

пломной работой руководили. Я к чему это рассказываю. Кредобанк 

объявил конкурс на две специальности: специалист по валютным опе-

рациям и специалист по маркетингу. Я так подумал: получал я тогда у 

В.А. 120 рублей, это была первая ступень любого м.н.с., если с сего-

дняшними временами сравнить, как мне кажется, ты пришел и получа-

ешь пять тысяч рублей. Банк объявлял конкурс на специалиста – 500 

рублей. Я думаю, мы молодая семья, я только женился, ребенок поя-

вился; я пошел и сдал документы, В.А. об этом не сказал, потому что 

особой надежды не питал. НИИ психологии проводило конкурс в три 

этапа, там было 63 человека на два места, я прошел первый конкурс, 

там были тесты, потом мне пришло приглашение на второй конкурс, 

третье было уже собеседование, и мне буквально через два дня позво-

нили и сказали: «Вы прошли». Трудный был выбор, сразу скажу, я уже 
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подошел ко второму этапу своей карьеры. Я пришел к В.А., у нас со-

стоялся такой разговор. За что я ему благодарен, знаете, по-разному 

можно было бы отнестись, я В.А. тоже понимаю, тогда чтобы остаться 

в университете, система же другая была, вот если ты хорошо учился, у 

тебя было право выбора в первой тройке на распределение, а так для 

всех, ты, например, из Томска, мог попасть в Новокузнецк по распре-

делению, а больше ты бы нигде и не смог быть, коммерции не было,  

а куда ты пойдешь, у тебя диплом, ты преподаватель или экономист на 

завод. Естественно, я понимал, что В.А. сделал выбор, доверил мне. Ну 

я пришел к В.А., приготовился к такому не очень приятному разговору, 

но он сказал: «Я тебя понимаю, университет тебе квартиру сейчас не 

предоставит. В принципе, давай так: ты постараешься не прерывать 

свою научную деятельность, т.е. наша договоренность остается в силе, 

я готов тебя вести по кандидатской и т.д.». Я сказал огромное спасибо, 

перешел в банковскую систему в 1990 году, а через год уже и В.А. пе-

решел в банковскую систему. Мы когда встречаемся, все время вспо-

минаем, он говорит: «Вот я дал тебе дорогу и об этом не жалею».  

Ну вот я пятнадцать лет в банковской системе. Прошел путь специали-

ста, начальника отдела, зам., управляющий, скоро открываю еще один 

банк, Московский банк реконструкции и развития, на Ленина в центре 

будет находиться. Весной были такие определенные колебания, меня  

в результате этого объединения пригласили в Москву, но я долго ду-

мал и не захотел ехать туда. Я решил вообще завязать с банковской 

системой, у меня в мае было такое железное решение, а потом уже 

коллектив ко мне обратился и ряд клиентов, Вы знаете, как бывает: не-

сколько факторов в один узел связываются, и в этот момент в конце 

мая мне поступили предложения от пяти банков, я весь июнь провел  

в командировках в Москве, в консультациях, в размышлениях, принял 

решение, и вот с конца июня я работаю в системе банка реконструкции 

и развития. В сентябре было принято решение открыть филиал, мы 

сейчас на стадии готовности № 1, где-то в ноябре начнем работать.  

Вот что касается карьерных этапов. 

И.: Вы депутат областной думы, помогает это в банковской 

сфере, или это совершенно разные вещи? 
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Ч.М.: Это абсолютно разные вещи. Знаете, когда в 2001 году у 

меня решение созрело идти в депутаты, оно было вызвано не тем, что 

перед банком какие-то задачи были поставлены более масштабные, это 

было мое решение. Более того, в Росбанке в Москве отнеслись: «А на-

до ли тебе это?». Я сказал: «Банк я наладил, он сегодня является одним 

из лидеров финансового рынка в томской экономике. Поэтому мне не 

то что скучно; поскольку я человек активный, мне надо себя реализо-

вать, поэтому я хочу войти на определенный политический небо-

склон». Многие не верили, что я пройду, но учитывая, что по абсолют-

ному большинству голосов я занял второе место в Томске, мне 

кажется, что я не то что доказал, я прежде всего для себя доказал, что  

я могу, потому что те цели, которые я в жизни для себя ставлю, я ста-

раюсь их достигать. Пока все получается. Стать депутатом мне было 

просто интересно. Понятно, что, с определенной точки зрения, я вошел 

в элиту, но для меня был важен профессиональный рост. Потому что 

на сегодняшний день, учитывая, что я являюсь членом бюджетно-

финансового комитета, да и вообще депутатом, когда ты обсуждаешь 

все проблемы области уже четвертый год подряд, то ты волей-неволей 

становишься докой именно в понимании вопросов развития регионов. 

Когда ты просто сидишь и не имеешь к этому отношения, согласитесь, 

тяжело себя заставить начать наблюдать, смотреть, изучать, а тут, ко-

гда на заседаниях в различных рабочих группах, комитетах, ты уже по 

развитию области знаешь все, вся эта структура складывается, струк-

тура называемая «Томская область», она не распадается, а куда что, 

какие взаимосвязи с точки зрения социальной сферы, с точки зрения 

развития определенных сфер экономики и так далее, уже знаешь наи-

зусть, это, конечно, богатейший опыт, просто бесценный. И по сути он 

даже больше помогает понимать жизнь, ну я не говорю о личностных 

отношениях, хотя с этой точки зрения тоже огромный опыт, потому 

что в думе 42 депутата, все состоявшиеся люди, никто ни от кого не 

зависит, и общаясь с ними, получаешь определенный жизненный опыт 

тоже. То есть это я рассматриваю третий этап моей карьеры, парал-

лельный с основной работой. Может быть когда-нибудь, я не считаю 

себя старым, несмотря на 39 лет, я считаю, что это еще молодой возраст, 
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и глядя на политиков, которым далеко уже за шестой десяток, я думаю, 

что наше время в политике еще придет, не стоит торопиться. 

И.: Вы сами себя успешным человеком ощущаете? 

Ч.М.: Абсолютно, потому что есть несколько критериев успеш-

ности, понятно, что это определенное позиционирование в обществе. 

Успешность – это твоя известность, человек я известный; успешность 

– это материальное благосостояние, с этой точки зрения мне тоже жа-

ловаться не на что; успешность – это уважение людей, я считаю, что 

уважение есть и среди предпринимателей, и среди коллег, и среди на-

селения моего округа, я это чувствую по людям. Успешность –это круг 

твоих друзей, который не вызывает каких-то вопросов, потому что это 

достаточно такая тонкая материя, я имею в виду что у меня хорошие 

друзья, Успешность – это семейные отношения. Много факторов, если 

все это складывать, может я еще что-то не назвал, я считаю себя ус-

пешным человеком. 

И.: Какие отношения сейчас складываются у Вас с В.А.? 

Ч.М.: К сожалению, мы общаемся редко. Если мы встречаемся, то 

встречаемся на деловых совещаниях, или на презентациях, или на бан-

ковских тусовках, которые у нас бывают. И видимо времени нет ни  

у В.А., ни у меня для какого-то специального общения. У нас доста-

точно разная возрастная категория. Конечно, у нас сферы каких-то об-

щих интересов с В.А. нет, но когда мы встречаемся, мне очень инте-

ресно его мнение по поводу происходящих событий. Я не стараюсь 

обсуждать с В.А. профессиональные темы, потому что банк – это осо-

бая такая «кашка», и когда банкиры общаются друг с другом, они ста-

раются все, что находится за ними, с точки зрения его банковских ин-

тересов, скрывать занавесью, и это уже норма поведения 

определенная, не принято обсуждать. Хотя если есть обмен информа-

цией по какому-то клиенту, и ты хочешь получить характеристику, 

здесь секретов нет, и корпоративное братство здесь существует. Если 

В.А. позвонит и спросит: «Вот этот товарищ тебе как», я говорю: «Да, 

он плохо обслуживал кредит». Скрывать здесь нечего, не буду же я 

специально таких людей подсылать к В.А., чтобы он взял и не вернул, 

а я буду сидеть и радоваться, здесь вот это общение достаточно нор-
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мальное. Но, как мне кажется, из В.А. получился бы хороший, взве-

шенный, рациональный политик. Я просто смотрю за многими своими 

коллегами по политической среде и иногда представляю, кто бы мог. 

В.А. с этой точки зрения, я же говорил, такой взвешенный человек,  

у него иногда неординарный подход, свой взгляд на определенные  

вещи, плюс ко всему у него на все это накладывается громадный ака-

демический опыт, вообще разложение любой проблемы по полочкам: 

каковы источники возникновения этой проблемы, такой методологиче-

ский, преподавательский подход. Из таких преподавателей, как В.А., 

политики просто первоклассные. Я не знаю, задумывается В.А. об этом 

или нет, но я говорю, у меня опыт конечно не очень большой, всего 

четыре года, но как мне кажется, из него вышел бы отличный политик. 

И я могу открыто об этом сказать, зная уже целую палитру разных лю-

дей, именно политиков, что В.А. не то что бы не затерялся, а был бы 

эпицентром некоторого движения. Потому что политики – вещь такая, 

если там есть сильный человек, который очень профессионален и гра-

мотен, вокруг него начинают кучковаться, так вот В.А. будет не тем, 

кто кучкуется, а тем, вокруг кого будут кучковаться. Понятно, что бла-

годаря этому у него один из самых сильных банков в городе Томске. 

Меня поражает еще то, что В.А. удается, несмотря на загруженность 

банковской работой, еще сочетать в себе преподавательскую работу, 

научную работу и кадровую работу, потому что из-под его крыла через 

ВШБ, через аспирантуру очень много людей вышло, которые с благо-

дарностью, с теплотой говорят о В.А. Я думаю, не каждый человек 

смог бы так, если бы ему сказали: ты и директор ВШБ, ты подбираешь 

профессорско-преподавательский состав, ты и управляющий банком, 

не каждый сможет это сочетать, это титаническая работа. 

И.: Вам же приходится общаться с другими управляющими,  

Вы можете сказать, как ведет себя типичный бизнесмен? 

Ч.М.: Во-первых, любой управляющий – это личность коммуни-

кативная, потому что большое количество руководителей предпри-

ятий, организаций, они в первую очередь всегда стремятся попасть  

к управляющему. Допустим, есть каста бухгалтеров, они смотрят за 

цифрами, они видят же как с ними общаются операционисты, они 
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смотрят как им по телефону дают по выпискам информацию, они оп-

ределяют свое мнение о банке. Руководитель определяет свое мнение 

по управляющему. Я смотрю, конечно, со стороны, требования комму-

никативности, определенное уважение к собеседнику, способность  

в краткое время понять его проблему – это вот одно из основопола-

гающих качеств любого управляющего; и умение принять решение, 

потому что прошло то время, когда проблемы клиента могли не ре-

шаться и месяц, и два, эти времена прошли, потому что ну как клиент 

после этого будет относиться к управляющему? Какой-то помпезности, 

я открыто скажу, вот приходит какой-нибудь молодой управляющий, я 

в них это вижу. Я на это снисходительно смотрю, потому что это до 

первых проблем в банке, не глобальные, а вообще рабочие, вот тогда 

начинаешь понимать всю степень ответственности, потому что ты ра-

ботаешь с деньгами. Деньги, которые тебе доверили вкладчики, юри-

дические лица, и любая потеря этих денег будет сказываться на твоем 

имидже, и вот тут уже начинаешь соизмерять, поэтому банкиры всегда 

консервативны и не любят разговаривать о своей работе. 

И.: В.А. отличается чем-нибудь от других управляющих банком? 

Ч.М.: В.А. – это безусловно авторитет, даже тогда, когда мы со-

бираемся на совещания управляющих банков, в первую очередь при-

слушиваемся к его мнению. Почему вот этот авторитет, во-первых, по-

нятно, что его статус с точки зрения, ну как сказать, профессор. Это 

профессор, и понятно, что профессор не может быть профессором 

только в определенной стороне жизни, у профессора есть фундамен-

тальный, четкий подход. Основательность и известность, вот это отли-

чает В.А. от многих коллег. 

И.: Что Вас привлекает в вашей работе? 

Ч.М.: Я очень коммуникативный человек, и поэтому люблю ко-

мандные виды спорта, какие-то КВНы. Что дает банк? Если у тебя там 

тысячи 3–4 клиентов, это общение, потому что волей-неволей ты за 

день человек пятьдесят принимаешь, если еще прибавить все телефон-

ные звонки, консультации, то за день это сотни. Это люди из разных 

сфер деятельности, это люди с разными биографиями, это люди с раз-

ными историями взлетов и падения бизнеса, и для тебя как кладезь по-
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лучается, и ты сам становишься определенным докой и психологом.  

Я думаю, что сегодня уже есть категория банкиров, которые за пять 

минут общения с клиентом уже знают, стоит иметь с ним дело или нет, 

но, конечно, ты всем видом этого не покажешь, ты с ним мило пооб-

щаешься, проводишь, но крест поставишь. Очень интересная профес-

сия. Работаем с точки зрения общения и деления опытом. Еще чем 

приятно, что если ты какому-нибудь человеку помог, какой-то компа-

нии, и она через год развилась и встала на ноги, то ты от этого получа-

ешь моральное удовлетворение. Депутатство сродни этому, я люблю 

часто выезжать на округ, общаюсь с людьми, два раза в месяц прини-

маю людей в общественной приемной, это как бы непременный атри-

бут. Но помимо этого два раза в неделю я обязательно в округе, если 

мне, к сожалению, в отличие от банка, не все удается сделать, но если 

что-то удалось людям сделать – дорогу им провести, дом подключить к 

капитальному ремонту, – когда ты видишь благодарные взгляды лю-

дей, ты получаешь драйв. С В.А. чем мы еще похожи, как мне кажется: 

мы стоим на одной платформе социальной ответственности бизнеса, 

потому что где бы я ни был, я вот среди всех банков всегда отмечаю, 

что Гага и Акатаев, это сами люди отмечают, которые ходят по одному 

и тому же кругу руководителей, так вот они, я сам слышал, говорят, 

что «Вы и В.А. всегда откликаетесь и стараетесь чем-то помочь».  

И этот человек, с этой точки зрения, мне духовно ближе. 

И.: Скажите, с кем или с чем Вы бы могли проассоциировать 

образ В.А.? 

Ч.М.: Если говорить о геометрической фигуре, мне кажется, это 

куб, не сточки зрения объема, а с точки зрения идеального сочетания 

всех граней качеств, с точки зрения карьеры, каких-то деловых ка-

честв, с точки зрения общения с обществом. 



 

Алексей  Юрьевич  

Алексеенко 

И.: Расскажите о себе, о некоторых этапах вашей биографии. 

А.Ю.: Закончил я ТГУ, физический факультет. В ходе обучения 

почувствовал необходимость приобретения экономического образова-

ния и на третьем курсе поступил в ВШБ на экономический факультет. 

После окончания поступил в аспирантуру по физике, ну и параллельно 

работал еще вначале стажером, практику проходил в банке по ценным 

бумагам, собирал материалы для диплома, а потом уже там работал по 

ценным бумагам. В принципе, потом у меня появилась идея аспиран-

туру по физике закончить и перейти в аспирантуру по экономической 

специальности. Была информация, что можно попробовать к Владими-

ру Антоновичу поступить в аспирантуру, я с ним встретился, и доста-

точно неожиданно для меня, я этого не планировал, он предложил мне 

еще работу в Газпромбанке. Честно говоря, я еще думал, сомневался, 

неделю, наверно, так думал. В принципе, и там была нормальная рабо-

та, но учитывая перспективы, связь с научной работой, согласился. Из-

начально я работал по ценным бумагам, потом уже перешел в кредит-

ный отдел, сейчас заместитель начальника. 

И.: Вам ваше первое образование помогает как-то? 

А.Ю.: Безусловно, потому что сильно и по математике, это по-

нятно, но самое главное – это логическое мышление, походы такие. 

Все-таки образование дает многое, оно дает самое главное – это уме-

ние разбираться в каких-то конкретных ситуациях. 

И.: А с В.А. как давно знакомы? 

А.Ю.: Ну, с В.А., 1996 год, когда я пришел в ВШБ узнавать вари-

анты по аспирантуре. 

И.: Вы лекции слушали? 

А.Ю.: Лекции слушал в плане аспирантской подготовки, т.е. ко-

гда я уже был в аспирантуре на экономическом факультете, три заня-
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тия было, лекции очень интересные, отклик исключительно положи-

тельный. 

И.: Вот В.А. управляющий банком, профессор, а вот поведение 

на лекции и в банке отличается? 

А.Ю.: Ну, к сожалению, на лекциях-то я у него сильно не был, 

всего три занятия, поэтому мне тут сказать сложно. Но в целом, я ду-

маю, что отличается, уважительный, тактичный собеседник, слуша-

тель, умение рассказывать, чтобы было интересно слушателю, найти 

какую-то тему для разговора, еще что-то. 

И.: Вы когда с В.А. познакомились, какое первое впечатление он 

на Вас произвел? 

А.Ю.: В принципе, до этого как бы я его видел, потому что были 

какие-то передачи по телевидению, и так однозначно сказать сложно, 

но как человека, настроенного на конструктивное взаимодействие  

с добродушным, открытым отношением. 

И.: Скажите, что сейчас входит в ваши обязанности замести-

теля начальника отдела? 

А.Ю.: Руководство отделом, у нас есть несколько направлений, 

т.е. если это направление кредитования, в основном юридических лиц, 

и по физическим лицам выделение отдельное идет, а так, в принципе, – 

все этапы реализованного кредитного процесса, т.е. это первоначаль-

ная работа, отбор клиентов, потенциальные заемщики, которые могут 

быть как клиенты нашего банка, так и предприятия, встречи с предста-

вителем заемщика, сбор информации, по которой будет принято реше-

ние, соответственно экспертное заключение о возможности кредитова-

ния, разрешение. 

И.: Ваш начальник отдела будет возглавлять кредитный отдел 

Новосибирского филиала? 

А.Ю.: Нет, как заместитель управляющего. 

И.: Это повышение? 

А.Ю.: Да. Большие перспективы в новосибирском филиале есть. 

Если Томск что-то потеряет, Новосибирск что-то приобретет. 
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И.: Ну ясно, у Вас есть перспективы занять должность началь-

ника отдела? 

А.Ю.: Надеюсь, посмотрим. 

И.: Что Вас больше всего привлекает в вашей работе? 

А.Ю.: Интересно то, что приходится сталкиваться с реальным 

бизнесом при рассмотрении вопросов по кредитованию, работаешь с 

этим предприятием, изучаешь его деятельность, ну и с людьми работа, 

это тоже безусловно интересно, держим руку на пульсе реальной эко-

номической ситуации. Основные предприятия Томска, у каждого своя 

специфика, все время что-нибудь новенькое. 

И.: Со стороны может показаться, что работа в банке доста-

точно рутинная. 

А.Ю.: Конечно, регламентация есть, особенно в последнее время, 

чем дальше, тем больше процессы будут ужесточаться и регламенти-

роваться, если сравнивать с ситуацией несколько лет назад, когда это 

все было новое. Сейчас, конечно, и головная организация накладывает 

ограничения, определенное ограничение накладывает законодательст-

во, которое появляется, т.е. работать становится сложнее, но все равно 

интересно. 

И.: Кем является В.А. в большей степени лично для Вас в данный 

момент: руководителем, шефом, эффективным менеджером, лиде-

ром, учителем? 

А.Ю.: Руководитель, можно сказать, очень успешный руководи-

тель, я считаю, в сравнении с ситуацией на других предприятиях, ко-

нечно. Если говорить там о каких-то качествах В.А., то у него вот 

именно качество уникальное: мало того, что он умеет подобрать к ка-

ждому человеку подход, с любыми людьми, которые высокопостав-

ленные, он всегда найдет общий язык, очень приятно с ним общаться. 

С другой стороны он умеет обеспечить реализацию задач, планов, ос-

новная суть в том, чтобы собрать команду, которая могла работать  

и обеспечить благоприятный климат в коллективе, организовать их 

работу, настроить на доброжелательное направление, нацеливание на 

достижение своих каких-то идей, сплотить в единую команду. Людям 
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просто приятно приходить на работу, приятно работать, это очень 

важно, и это, в конце концов, обеспечивает и успешное развитие 

предприятия и бизнеса. Создать не только структуру, но и создать та-

кой благоприятный климат – это просто редкое качество, ценное для 

руководителя. 

И.: Ну, В.А. докторскую написал по стимулированию труда. 

А.Ю.: Да, да, не всем это удается. 

И.: В чем отличие Газпромбанка от других банков? 

А.Ю.: Руководитель должен в своих людях постоянно поддержи-

вать чувство, что они занимаются нужным делом, что они нужны, раз-

вивать задатки. В.А. абсолютно прав, когда систематически стимули-

рует нас к развитию, потому что, конечно, нельзя стоять на месте из 

чисто человеческих соображений, потому что если бы человек застыл 

на этом этапе, на этом движении жизненном, у него не было бы пер-

спектив. Плюс из этих соображений, из того, чтобы развиваться в 

принципе, развиваться данной организации, всегда нужно искать что-

то новое. 

И.: Вы говорите, особенный томский филиал Газпромбанка, очень 

сильный. Вам приходилось общаться с людьми из других филиалов? 

А.Ю.: Ну да. Собственно, приезжающие к нам тоже составляют 

благоприятное впечатление. Томский филиал, он занимает особое по-

ложение среди филиалов, и В.А. тоже, к его мнению прислушиваются 

в головном офисе. 

И.: Вы себя можете назвать успешным человеком? 

А.Ю.: В целом, наверное, да. 

И.: А показателем успеха для Вас что является? 

А.Ю.: Я считаю, что это все-таки комплексный показатель, пото-

му что мне нравится та работа, которой я занимаюсь, есть возможность 

двигаться вперед, совершенствоваться из чисто, как бы таких, карьер-

ных позиций, с точки зрения научной деятельности опять же, есть воз-

можность работать и в этом направлении, практически все руководи-

тели подразделений у нас в филиале находятся в той или иной стадии 
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работы над кандидатской диссертацией, издаются сборники практиче-

ски каждый год. 

И.: Как Вы думаете, повлиял ли опыт общения с В.А. на тот ус-

пех, который Вы сейчас достигли? 

А.Ю.: Безусловно, потому что та атмосфера, которая в филиале, 

она настраивает на хорошую, успешную работу, развитие, хорошее от-

ношение с людьми. 

И.: Может, Вы что-то у В.А. переняли, пример он вам показал, 

какое-то убеждение оказало на Вас влияние? 

А.Ю.: На меня каждый раз оказывает влияние то, как он общает-

ся с людьми, к каждому человеку он найдет подход, также зачастую 

бывает ситуация, что люди, исходя из разговора с ним, в надежде по-

лучить кредит приходят к нам, возникают какие-то проблемы, которые 

препятствуют предоставлению кредита, но тем не менее он может так 

со всеми поговорить, что люди выходят довольные. 

И.: Т.е. если даже отказывает? 

А.Ю.: Да. По крайней мере, они довольны, что поговорили, и  

у них оставили надежду на то, что потом у них получится, т.е. очень 

тактично. Этому, конечно, можно поучиться. 

И.: Может, Вы что-то в своей практике, профессиональной 

деятельности переняли? 

А.Ю.: Вот постоянное стремление к чему-то новому, т.е. посто-

янно нужно двигаться вперед, нельзя стоять на месте, потому что дви-

жение – это жизнь, развитие. Постоянно В.А. нас мотивирует на что-то 

новое, у нас в отделении существует журнал новаций, куда мы записы-

ваем те идеи, которые есть у нас, и самое главное, если есть какие-то 

предложения, всегда выслушает, открытый всегда полностью. В.А. 

всех стимулирует к тому, чтобы все тоже себя так вели. 

И.: Он эти журналы инноваций просматривает? 

А.Ю.: Да, отчет об этом готовит, кто что предложил, как эти 

предложения были учтены, мы регулярно работаем с головной конто-

рой по этому вопросу. 
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И.: Можете привести пример какой-нибудь инновации, которую 

ваш филиал внес? 

А.Ю.: Такого очень много, мы постоянно что-то делаем, пытаем-

ся что-то изменить, что-то улучшить, чтобы мы могли учесть потреб-

ности наших клиентов. 

И.: А какая-нибудь неожиданная идея была, которая реализо-

валась? 

А.Ю.: Он всегда старается найти выход в любых ситуациях. Даже 

когда какие-то противоречия кажутся неразрешимыми, В.А. настраи-

вает на то, что обязательно нужно найти выход, эту ситуацию разре-

шить, какие-то конкретные примеры сложно привести, потому что по-

стоянно сталкиваешься с чем-то, все одно за одним. 

И.: Вы в процессе своей работы советуетесь с ним? 

А.Ю.: Безусловно, да. Он и так как руководитель в курсе, осо-

бенности какие-то есть, проблемные ситуации. Если сталкиваемся  

с такими ситуациями, то, конечно, решаем. В.А. всегда готов уделить 

время, чтобы с людьми встретиться, потому что очень многие при-

ходят. Это тоже отличает наш филиал, можно напрямую пройти  

к управляющему. Это тоже редкость, обычно нужно записываться на 

прием, а у нас – пожалуйста, приемная, наверное, ближе всего к вхо-

ду, никаких проблем туда пройти, даже с точки зрения безопасности 

так не должно быть, но тем не менее это открытость, это очень важно – 

прийти поговорить. В людей, с которыми В.А. поддерживает отноше-

ния, он верит. 

И.: Вы с ним можете поспорить, подискутировать? 

А.Ю.: Он всегда готов выслушать точку зрения другого человека, 

прислушаться к тем или иным моментам, которые есть, всегда готов на 

диалог. 

И.: Всегда в работе возникают какие-то спорные моменты, раз-

ногласия бывают, как он эти разногласия разрешает? 

А.Ю.: Ну вот, каким-то волшебным образом, каких-то серьезных 

конфликтов я не припомню, ну а то что в рабочем порядке, все как-то 

разрешается нормально и мирно, без каких-то обид. 
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И.: Вы никакую ситуацию припомнить не можете, чтобы для 

примера проиллюстрировать? 

А.Ю.: Компромиссы всегда находятся, например, по нашим во-

просам, которые связаны с кредитом. Если кредитный отдел считает 

данный вопрос высокорискованным, то В.А. не боится брать ответст-

венность на себя, вплоть до того, что «если что, то что со мной страш-

ного случится, ну уволят меня», вот такой можно пример. Он не боится 

идти на какой-то риск и не боится каких-то авторитетов, т.е. если есть 

какие-то конфликтные ситуации с головной организацией, если В.А. 

считает, что нужно делать так, то именно так все и происходит. Ну еще 

как бы выделить то, что в ряде случаев происходит определенное 

предвидение, по сути руководитель должен определять стратегическое 

направление. 

И.: Скажите, Вы чем-нибудь хотели бы быть похожи на В.А.? 

А.Ю.: Я уже сказал, что в ряде случаев мне свойственна чрезмер-

ная консервативность. Каждый стремится совершенствоваться. Но  

с другой стороны, работа у нас такая, т.е. кредитный отдел, безуслов-

но, оценивает риски и ограничивает их. Руководство оценивает общие 

риски, наше дело взвесить, какую-то дать оценку клиенту. 

И.: Скажите, какие качества В.А. наиболее привлекательны? 

А.Ю.: Открытость, доброжелательность – это наверно самое 

главное; вот вы спрашивали, что первое было. Очень приятно общать-

ся, очень благоприятное впечатление от первой встречи, умение дове-

рять подчиненным, умение прислушаться к точкам зрения. 

И.: А есть у него какое-нибудь необычное качество? 

А.Ю.: Нестандартность мышления, нестандартные выходы из си-

туации, привлекает элементы, которые лежат на поверхности. 

И.: Некоторые считают, что В.А. обладает харизмой, как Вы 

считаете, уместно? 

А.Ю.: В хорошем смысле слова, да. 

И.: Все описывают В.А. в таких идеализированных тонах, а 

скажите, пожалуйста, могут ли быть у руководителя такого уровня 

какие-нибудь слабости? 
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А.Ю.: Я думаю, что могут быть, мне сложно назвать что-то, что 

можно назвать слабостью В.А. 

И.: Вы знаете, у него очень много разных ролей: управляющий 

банком, профессор университета, администратор ВШБ, отец семей-

ства, дедушка. Как вам кажется, какая роль преобладает? 

А.Ю.: Думаю, скорее профессор, все-таки научное направление 

является преобладающим, потому что остальное, работа в банке – вто-

ричны, не по времени, а по важности. 

И.: Вот Вы говорите, что он в большей степени профессор, чем 

бизнесмен, а что его отличает от типичного бизнесмена? 

А.Ю.: Бизнесмен, прежде всего, я считаю, настроен на развитие 

своего бизнеса, прибыль. В данной ситуации забота о коллективе, ко-

торую В.А. проявляет, – это очень редкое качество, в большинстве 

случаев руководители не до такой степени заботятся о коллективе,  

о его развитии, о его благосостоянии, в конце концов. 

И.: В Газпромбанке есть своя корпоративная культура? 

А.Ю.: Если говорить о нашем филиале, то, конечно, у нас особый 

настрой, многие признают, что у нас проводятся активно коллективные 

мероприятия. К десятилетию филиала был выпущен диск с песнями: 

каждый отдел, запись под минусовочку, пели песни, которые переде-

ланные. Многие из моих знакомых восхищаются. 

И.: Скажите, создание базы отдыха – это его идея? 

А.Ю.: Да. Конечно, это способствует сплочению филиала. Всегда 

приезжают какие-то гости из головной организации, надо их как-то 

развлекать. Многие приезжают, чтобы туда съездить. 

И.: Т.е. В.А. большое значение придает корпоративной культуре? 

А.Ю.: Да, потому что чувство команды, единство цели, нацелен-

ность на успешную результативную работу – это очень, очень важно. 

Если в коллективе все разобщены, как этого достичь? 

И.: Я так поняла, что В.А. подобрал команду из людей очень 

компетентных, которые постоянно развиваются. По каким крите-
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риям он людей выбирает, какие люди его окружают, с вашей точки 

зрения? 

А.Ю.: Иногда говорят, что руководителю нужно создать такой 

механизм, чтобы самому ничего не делать, чтобы все работало без не-

го. По сути так и есть. От руководителя требуется решать какие-то 

стратегические вопросы, а филиал сам крутится, не должно быть ника-

ких сбоев и проблем. Если руководителя нет на месте, все должно как-

то решаться, в конце концов, и без него. 

И.: Но что он, на Ваш взгляд, в людях ценит? 

А.Ю.: Самостоятельность, чтобы люди сами могли ставить зада-

чи, их решать, стремление к новому, профессионализм, неповерхност-

ное отношение к своей деятельности. Написать диссертацию, с каким-

то вопросом ты поработал, с проблемой сталкивался, решил – надо на-

писать статью, т.е. постоянно, вплоть до того, что ни дня без строчки, 

надо писать диссертацию каждый день по страничке, это правильно, 

потому что если забросишь, потом совсем тяжело будет. 

И.: Как бы Вы могли двумя–тремя словами охарактеризовать 

образ В.А. с помощью какой-нибудь ассоциации, может, сравнить  

с историческим деятелем, литературным героем, с геометрической 

фигурой, с животным? 

А.Ю.: Может, это сильно сказано, солнце, которое всех согревает. 

 

 

 

 



 

Галина  Станиславовна 

Бельская 

И.: Расскажите немного о своей биографии, где родились, учились? 

Г.С.: Родилась в Томске, школу закончила в Томске, в 1958 году 

поступила в ТГУ, на ЭФ, в 1963 году я его закончила, и меня оставили 

на кафедре политэкономии. С той поры я здесь и работаю уже 41 год, 

вся моя жизнь прошла в ТГУ. 

И.: В аспирантуре учились? 

Г.С.: Училась вместе с Гагой В.А. у Нины Ивановны Скороспе-

ловой, она была заведующей и создателем этой кафедры, и мы у нее 

учились в аспирантуре. Я поступила немного раньше, чем В.А., писали 

оба по оплате труда диссертации. Я после окончания была оставлена  

в университете, а он ушел начальником отдела труда на Сибэлектро-

мотор, женился и там он получил квартиру, а потом, когда он защитил 

диссертацию (он учился заочно), через некоторое время вернулся на 

факультет, стал зав. кафедрой. Я тоже начинала с той кафедры, до по-

ступления в аспирантуру я два с половиной там года проработала, это 

была кафедра экономики промышленности, а в аспирантуру я посту-

пила на кафедру политической экономии. 

И.: Вы в Томске защищались? 

Г.С.: В Томске у нас был свой совет. В 1963 году, когда я пришла 

работать ассистентом, мне сразу дали вести экономику труда и норми-

рование. Экономическое отделение юридического факультета стало 

экономическим факультетом с 1963 года. А потом Гага вернулся, стал 

зав. кафедрой, защитил докторскую по социалистическому соревнова-

нию и до сих пор возглавляет кафедру системного менеджмента, так ее 

назвали после перестройки. Вот мы не поменяли название: кафедра 

политической экономии, всё все остальные поменяли. 
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И.: А защитился кто вперед? 

Г.С.: Я, я защитилась в начале 1971 года. 

И.: А над докторской не думали? 

Г.С.: Зачем зря время и здоровье терять, когда настолько инте-

ресно работать преподавателем, настолько интересная жизнь, здесь 

столько всего интересного, замечательного. Я не люблю телевизор.  

Я еще работаю в филиале Академии Госслужбы с 1990 года. Я препо-

даю экономическую теорию, там есть государственный стандарт, если 

здесь у нас в стандарте ввели очень много нового, то там у них четко, 

чиновники должны знать: политическая экономия, роль государства  

в экономике, история экономической мысли. Чтобы манипулировать 

народом, надо знать законы, систему отношений. 

И.: Там Вы, наверное, с высокопоставленными студентами ра-

ботаете? 

Г.С.: Чиновники томские, областные, не только высокопостав-

ленные, там учатся работники жилищно-коммунального хозяйства, 

плюс из районов области. У них теперь, по новому положению, рабо-

тать может только человек, который имеет специальность «государст-

венное и муниципальное управление»; чтобы остаться на рабочих мес-

тах, они должны либо квалификацию повышать, либо должны 

получить второй диплом. Они все у нас учились, все чиновники мест-

ные, они с ужасом рассказывают, что у них там творится. 

И.: Вы с В.А. учились в одной группе? 

Г.С.: Да, с 1958 года, на экономическом отделении, у нас там 

группы были «экономика промышленности», «экономика сельского 

хозяйства», и всего нас было 50 человек: 25 тут и 25 тут. Мы основные 

предметы слушали с юристами, у них был поток 100 человек, поэтому 

большой был поток общий, все общеобразовательные, плюс граждан-

ское право, трудовое право, мы много курсов прослушали с ними вме-

сте. Когда учились, то друг друга знали, промышленники, сельхозники, 

занятия у всех вместе были. 

И.: Группы дружные были у Вас? 

Г.С.: Как Вам сказать, они были постарше, у нас группа интерес-

ная была в том плане, что в тот период времени брали в основном про-
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изводственников, а школьников нас всего пятерых взяли, т.е. в основ-

ном были те люди, которые два-три года отработали. И Гага пришел 

как производственник, и все пришли как производственники, и поэто-

му они по возрасту были старше нас, а мы пришли как школьники .  

А на юридическое отделение вообще брали только производственни-

ков, те вообще были еще взрослее нас. 

И.: Какие-то трудности возникли? 

Г.С.: Какие трудности могут быть! Пять лет учились, в общежи-

тие ходили. Гага с нами не общался, он с кем-то другим общался, я не 

могу сказать, что он с нами как-то особо общался, может занимался, 

может готовился к чему серьезному, в колхоз он с нами не ездил. Там, 

где мы в колхозе были, там мы все и общались; мы на первый курс по-

ступили, сразу в колхоз две группы, на другой год опять нас в колхоз, 

мы там все друг с другом перезнакомились. А он же не ездил с нами, 

он был как бы немножко в стороне, отдельно как бы, с парнями он об-

щался, а с кем он в общежитии жил и общался, я не знаю. 

И.: Т.е. он в общежитии жил? 

Г.С.: Да, на Никитина, 4, он же не томич был, поэтому жил в об-

щежитии. Совместное мероприятие последние было у нас, когда 

встречались мы, он с нами поехал, но это уже было после окончания,  

а так нет. Я все время думала: этот Гага В.А., он вообще общественной 

работой не занимается. Я была очень активной, я как пришла, меня 

сразу нагрузили общественной работой, сразу дали профком нашего 

факультета, постарше никого не нашли. Я хорошо познакомилась  

с этой работой и в общей сложности 16 лет отработала в профкоме. 

В.А. был скрытный человек, общественной работой не занимался ни-

когда, я не замечала. И он пошел по административной линии, он по-

шел на завод, прошел практику, сразу начальником отдела, и сейчас он 

так административной работой и занимается. 

И.: Как его одним словом можно охарактеризовать: лидер, шеф, 

коллега? 

Г.С.: Во-первых, я думаю, он лидер, потому что у него хорошо 

развито чутье, потому что только началась перестройка, 1988–1989 год, 

В.А. первый в Томске открыл школу менеджеров, чтобы обучать кад-
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ры новым веяниям. Первыми, кто пошел к нему в преподаватели, были 

я и Вера Сергеевна Чувакина, она азы рыночной экономики читала, а  

я освоила основы приватизации. Я читала 20 часов лекций, все абсо-

лютно о приватизации: что это такое, какие методы, как ее проводить. 

Думаю теперь, зря читала, потому что провели все по-другому, без 

всякого учета опыта. Вот Гага, он чувствует конъюнктуру очень хоро-

шо. Потом эта школа менеджеров переросла в школу бизнеса, которая 

сейчас существует и которую он сейчас возглавляет. 

И.: Его чутье чем обусловлено – его врожденными качествами 

или это опыт? 

Г.С.: Во-первых, это врожденное. Ну, не врожденное, а есть такие 

качества характера; он по гороскопу лев, а лев – он не просто лидер, 

лев – это знак, который реализует какие-то свои интересы, а реализуя 

свои, реализует еще и общественные. В физическом смысле, они очень 

себя любят, занимаются такой работой. 

И.: А какие-то лидерские качества он в студенчестве проявлял? 

Г.С.: Я этого не замечала, он был весь в себе, как будто копил, 

копил информацию, а потом это количество перешло в какое-то каче-

ство. Мы пришли из разных социальных слоев. В.А. все проблемы  

в жизни решал сам, а у меня родители оба – профессора здесь, в уни-

верситете, у меня возможностей было больше, больше что-то приобре-

сти, больше я общалась с кругом этих людей, со взрослыми, все дру-

зья, приятели были вузовскими работниками. В.А., он все решал сам, 

семья у него, поэтому он в жизни всего, вот как мой папа, он всего  

в жизни добился сам, а потом своим детям уже какие-то условия созда-

ет. В.А. все проблемы решал сам, не только свои, но и всей семьи, гла-

ва семьи, а поэтому если с этой точки зрения подойти, он, конечно, 

знания накапливал, информацию, и потихонечку рос, причем озабо-

ченный социальным ростом. Поэтому он и добился, потихонечку под-

нимался по социальной лестнице, он сам, конечно же, все его заслуги, 

поэтому, я думаю, у него не только лидерские качества хорошие, у не-

го хорошие качества адаптироваться к этой жизни. Лидер быстро адап-

тируется, он школу менеджеров создал, потом банк, адаптируется  

в этих условиях он просто прекрасно. 



Латышский сын сибирского народа 78 

И.: Он достиг всего сам? 

Г.С.: Конечно, он пробивался сам, это помогло развить у него 

такие качества лидера, а те, которые избалованные, допустим (я не 

считаю, что я избалована), они не могут адаптироваться к этой жизни, 

им тяжело, сложнее. Ты создал школу менеджеров, и я пошла на тебя 

работать. 

И.: Если вернуться к студенческим годам, первая встреча с В.А. 

запомнилась? 

Г.С.: Нет, потому что мы приехали из колхоза и вышли первого 

октября на занятия. Он пришел в группу, а мы были уже между собой 

знакомы, сплоченные, вместе голодали, пришли тощие, худые, прошли 

пешком 30 км до парохода, нас возили в Северный Тегульдет, самый 

северный район Томской области. Туда плыли четверо или пятеро су-

ток, и обратно, я думала, не доплыву, потому что я была поваром,  

и голодали мы. Там у нас колхоз был развалина, нас почти не кормили, 

парни наши ходили воровали капусту, картошку, там нам давали по-

хлебку: ни мяса, ничего. О, это кошмар, мои родители вообще меня не 

узнали. А В.А., когда он появился, ему тяжелее было с нами знако-

миться, мы все перезнакомились, все друг с другом общались. 

И.: Влиться в коллектив… 

Г.С.: …наверное, сложнее было, потому что мы все сдружились. 

И.: Его появление запомнилось? 

Г.С.: Конечно, он потом помогал парням, которые жили в обще-

житии. 

И.: А В.А. как учился? 

Г.С.: Мы с ним вдвоем получили дипломы с отличием, он и я, 

больше никто. Учился он очень хорошо, он всего добивался своим 

трудом, своими знаниями. Мне было легче, я была очень начитана. 

И.: А в гости к нему в общежитие приходили? 

Г.С.: Не к нему, я к девочкам своим ходила, я же говорю, он  

с нами там не общался. Я ходила туда на Новый год, я его там не виде-

ла, я говорю, понимаете, он был посторонний человек как-то. В про-

шлом году у нас было 40 лет окончания ТГУ. 
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И.: Разъехались? 

Г.С.: Да, нас осталось из группы 4 человека всего и он, Сафонова 

Лариса Ивановна, она работает на кафедре у Нехорошева. 

И.: В общежитии с кем он жил? 

Г.С.: Вы знаете, по-моему с юристами, наши кто-то был и юри-

сты, юристов парней было навалом, они же все были из производства, 

а мы кто против них были – девочки. 

И.: Не запомнили никого? 

Г.С.: Нет, это только у него спрашивать надо, я не так часто там 

бывала. 

И.: Все равно было же времяпрепровождение неформальное? 

Г.С.: Он почему-то к нам не ходил. Какое времяпрепровождение! 

Вот мы приходили в общежитие, внизу танцы, он на танцы не мог пой-

ти, мы с девочками бегали, а он больше сидел занимался. Мы спортом 

занимались, на физкультуру ходили. Вы не понимаете, что значит огра-

ничения есть, это не позволяет вот так человеку общаться с людьми. 

И.: А в библиотеке общались? 

Г.С.: В библиотеке сидели, конечно, разговаривали, читали что-

то, конференции были, курсовые писали, ну а потом, когда В.А. рабо-

тал, я почти все его диссертации прочитала. 

И.: Вот из студенческого времени: Вы общались с ним как-то  

в библиотеке, Вы на что-то обращали внимание в поведении? 

Г.С.: У нас были семинары, и мы готовились к семинарам; надо 

было подготовится к семинарам, а семинары тогда были по истории 

партии плюс 1, 2 курс политэкономии, потом философия, научный 

коммунизм, поэтому, как все студенты (студенты они все равно хал-

турщики), давали друг другу задания, на следующем занятии ты бу-

дешь готовить этот вопрос, ты этот, каждый из нас что-то готовил  

и выступал, мы распределяли вопросы, готовили, потом выступали, 

дополняли друг друга. 

И.: Чем-нибудь он отличался от других одногруппников? 
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Г.С.: Наверное, серьезностью своей какой-то такой особой, целе-

устремленный человек, т.е. он поставил себе цель, он ее достиг. Я че-

ловек не целеустремленный, у меня разброс интересов, желаний. 

И.: По гороскопу Вы с ним чем-то совместимы, Вы, наверное, 

сотрудничаете эффективно? 

Г.С.: Сейчас уже не сотрудничаем, я постарела, у аспирантов не 

читаю экономику труда, он больше занят банком, на кафедре бывает 

редко. Я его вижу очень редко, когда встречаемся – тогда поговорим,  

а так я его не вижу. Он в основном вне кафедры, высшая школа бизне-

са фактически идет вне кафедры, а банк тем более. 

И.: А он как-то изменился после того, как стал управляющим 

банком? 

Г.С.: По сути, он не изменился. Когда к нему обращаются за по-

мощью, он всегда оказывает материальную помощь. 

И.: Может, такие неявные качества в поведении? 

Г.С.: Это надо с ним пообщаться один на один, я бы определила 

какие у него неявные изменения произошли. Так я не замечала, видите, 

мы так близко не общаемся. В какой-то степени люди материально 

обеспеченные, как я поняла, закрываются, становятся более закрыты-

ми, что там дома происходит. Другое дело – кафедра, все дела – это 

понятно, вообще на ученом совете легко защитит, здесь на ученом со-

вете голосует за своих аспирантов. Я считаю, он все равно закрывается 

для близкого общения, тем более он еще тут сильно болел… 

И.: Должность управляющего банком требует каких-то внеш-

них атрибутов? 

Г.С.: Я на это даже внимания не обращаю, а мне это зачем нужно,  

я же не работаю с ним в банке. Это те, кто с ним работает в банке, мо-

гут обратить внимание. Я считаю, что он даже в одежде не сильно из-

менился: обыкновенный костюм, галстук, часы не видела, простая 

культура, ничего такого не видела, супер особого нет, чтобы прямо 

бросалось в глаза, как некоторые наши демонстрируют свое богатство. 

Конечно, он стал носить более дорогие костюмы, более дорогую обувь, 

это понятно, но чтобы вот так вот, нет. 
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И.: Если вспомнить студенческие годы, были ли разногласия 

в группе В.А., еще с кем-то? 

Г.С.: Я не помню, по-моему, не было. У нас причин не было для 

разногласий, ну у нас студенты группками жили: мы томичи, вы об-

щежитские. Вот эти группки так всегда, те, кто жили в общежитии, 

общались с общежитскими, но не сильное разделение. 

И.: А в вашей группе были какие-нибудь «звезды»? 

Г.С.: Неформальный лидер, так меня и привыкли считать. Он, по-

моему, ко мне никогда не подходил, он меня не знал. Он был старше 

меня, а я так, даже внимание не обращал. Их пятеро или четверо пар-

ней закончило у нас, у меня есть общая фотография, где мы все стоим, 

но там и Гага стоит, точно, а Ваня Маковский как раз в фонтан залез 

университетский, в чашу. Фонтан был, где Куйбышев потом стал, там 

чаша была, и Ваня в ней стоит. А вообще группа довольно дружная 

была, на воскресники, субботники вместе ходили, фотографировались, 

снимались. 

И.: А кого было больше – мальчиков или девочек? 

Г.С.: Я же говорю: 4 мальчика и 20 девочек, и во второй группе 

также. У нас мальчиков совсем никаких не было, эти мальчики все бы-

ли взрослые, они все были с производства, отовсюду, потом их многих 

отчислили. Когда мы заканчивали, их, по-моему, вообще трое или чет-

веро у нас закончило, никого не было. Какие там мальчики, мы только 

на юристов смотрели, там было да, а это что? Мы их даже мальчиками 

не считали, наших. 

И.: В.А. нравился девочкам? 

Г.С.: Я даже не знаю, поскольку сама на это внимание не обра-

щала и дружила со второго курса со своим будущим мужем, а он учил-

ся на ФТФ, у них в группе были одни мальчики. Я очень хорошо знала 

его мальчиков, всех абсолютно, и до сих пор мы с ними дружим,  

с этими мальчиками, а своих я не знаю, может кто-то и обращал вни-

мание, но в нашем узком кругу никто не говорил, с которыми мы об-

щались девочками, они ничего не говорили. 
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И.: А он на кого-то обращал внимание? 

Г.С.: Наверное, на свою жену, он еще в студенчестве женился, он, 

наверное, ее в общежитии встретил, она, по-моему, училась на курс 

младше нас, она пришла, он с ней все. 

И.: Экономико-юридический факультет тоже? 

Г.С.: Когда она заканчивала, нас уже разделили, это был ЭФ, мы 

закончили экономико-юридический, а потом нас разделили. 

И.: Вы ее знаете? 

Г.С.: Конечно, она преподавала в учетно-кредитном техникуме, 

я так ее знаю, что она его жена. 

И.: А впечатление какое пара производит? 

Г.С.: Тут я затрудняюсь сказать. Надо добиться какого-то мате-

риального состояния не только для себя, но и для своих родных, надо 

было всем братьям, сестрам, ну, у него семья большая, поэтому он ре-

шил добиваться, поэтому жене это время не уделяется. То банковские 

дела, то профессорские дела, то поездки в Москву. Конечно у него своя 

жизнь, как говорится, у нее своя, ну это же во многих семьях: там кто-

то один жертвует собой и обслуживает кого-то в семье, либо, как пра-

вило, женщина жертвует собой. Они выступают как равноправные 

партнеры, он решает свои задачи, она свои, поэтому ту я не могу ска-

зать, какая система отношений сложилась. 

И.: Все равно почувствовался такой момент? 

Г.С.: Я почувствовала. 

 



 

Сергей  Александрович 

Бондаренко 

И.: Сергей Александрович, расскажите немножко о себе, о не-

которых этапах вашего профессионального роста. 

С.А.: У меня все очень просто, реально никаких выдающихся за-

слуг на этом поприще я пока не сделал, глядя на таких наших лидеров, 

как В.А., который делает большое дело для ученого мира, для банков-

ской среды, для реального сектора экономики. Мы ориентируемся на 

него с социалистических времен, когда он нас, производственников, 

учил принципам, подходам к бригадному подряду. Его выступления 

были всем интересны, они были прогрессивны на тот момент, мы их 

использовали в работе, это 1975-е, 1980-е годы, доперестроечный пе-

риод; он был очень интересен в своих выступлениях. Это были идеи 

прогрессивные для нас, и мы с него брали пример, и ждали встречи  

с ним с нетерпением, поскольку это было новое для нас, прогрессив-

ное. Вот этот ориентир с тех времен, он помог мне взяться за новое де-

ло, в последние годы, по инициативе и по предложению Виктора 

Мельхиоровича Кресса, Макарова Александра Сергеевича, организо-

вать в Томске филиал государственного банка. Я проявил инициативу 

и с нуля, с чистого листа, глядя на развитие Газпромбанка, Сберега-

тельного банка – это государственные банки наши, на их руководите-

лей Гагу, Андросова, я взялся за серьезное дело. И вот за три с полови-

ной года нам удалось создать филиал правительственного банка с 

интересными традициями, с серьезными подходами к финансированию 

всех, особенно социальных направлений в экономике. Мы с интересом 

создали команду и на сегодняшний день командой двигаем это дело; 

это, пожалуй, самое полезное дело для Томской области, которое мы 

сделали. В качестве примера, насколько важен сегодня правительст-

венный банк на территории Томской области, несколько проектов, ко-



Латышский сын сибирского народа 84 

торые мы сегодня реализуем: участвуем в решении правительственной 

программы по увеличению темпов строительства доступного жилья, 

это финансирование строительства жилья, всех участников строитель-

ства – не только строителей, но и их подрядчиков, которые сегодня ра-

ботают. Участвуем в реализации этого жилья не прямым, а косвенным 

способом, проводя ипотечное кредитование в полном объеме и креди-

тование на долевое участие в строительстве жилья. Вот с начала до 

конца эта программа работает, она является программой социальной 

направленности, нужна всем жителям Томской области. Мы участвуем 

в решении такой проблемы, как развитие малого бизнеса, у нас работа-

ет программа кредитования малого бизнеса, мы сегодня помогаем на-

чинающим бизнесменам, кредитуем их практически на три года; это 

хороший продукт, который помогает развивать малый бизнес, стано-

виться на ноги, двигаться дальше. В этом плане мы реализовали пи-

лотный проект вместе с Российским фондом поддержки образования, 

мы прокредитовали молодых ученых сроком на десять лет под пять 

процентов годовых, льготные ипотечные кредиты. Мы готовы совер-

шенствоваться дальше, с вузами работать по обеспечению жильем мо-

лодых ученых и решению их социальных проблем, с учетом нашего 

опыта и продукта. Мы также взялись за серьезное дело, нужное всем: 

вместе с администрацией Томской области, негосударственным пенси-

онным фондом Внешторгфондом, федерацией профсоюзов в области 

взяли пилотный проект по созданию механизма выдачи второй, него-

сударственной пенсии для работающего населения Томской области, 

включая средства предприятий всех форм собственности, бюджетные 

средства и личные сбережения граждан. Сегодня хоть какие вы деньги 

имеете, механизма создания второй пенсии нет, даже если бы лично 

хотели накопить; кроме как вклада в банке, вы больше ничего не имее-

те, нужен вот этот механизм. Есть закон от 1994 года, но он не работа-

ет толком в стране, а мы его решили реанимировать и реализовать, 

сделали пилотный проект на базе СХК, проводился конкурс, мы выиг-

рали его. Реально сегодня обеспечиваем второй негосударственной 

пенсией выходящих на пенсию работников СХК и Томского электро-

механического завода. Мы реализуем соглашение с администрацией 
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области, города Северска, города Стрежевого, сейчас на подписании  

в городе Томске соглашение с администрацией о реализации этого 

проекта. Это очень нужный всем проект, и мы сегодня над ним работа-

ем. Это несколько таких целенаправленных проектов, у нас еще есть, 

т.е. я хотел показать смысл привлечения правительственного банка на 

территорию Томской области, его значимость на сегодняшний день  

и на перспективу. Многие вопросы начинают сдвигаться, если коллек-

тив работает творчески, инициативно и предоставляет не только тра-

диционные услуги, которые на сегодняшний день во всех банках и го-

сударственных, и коммерческих есть: это обслуживание клиентов, 

вклады, депозиты и прочие традиционные финансовые услуги, но и 

такие, можно назвать их инновационными в банковском деле, они се-

годня тоже имеют место быть, и как бы являются очень нужными и 

полезными, их реализация полезна для развития и территории, и граж-

дан, и способствует поднятию имиджа, значения банковской системы, 

банка в целом, и коллектива, который работает во Внешторгбанке, 

единственном пока правительственном банке в стране. 

И.: Ваш филиал занимает достаточно сильные позиции в городе 

Томске, их можно сравнить с позициями Газпромбанка? 

С.А.: Это не совсем наверно так, пока у нас шел период станов-

ления. Бесспорно, сегодня лидеры по многим позициям Газпромбанк  

и Сбербанк, хотя Сбербанк по многим позициям потерял свое лидерст-

во. Газпромбанк динамично, успешно развивается, учитывая, что нара-

ботан большой опыт и команда сильная, хорошая, грамотная, и мы 

равняемся по многим позициям на этот банк. Хотя их стремление – 

быть лидерами, и они являются таковыми на сегодняшний день, как и 

положено, мы стремимся за лидером, стараемся подражать, но нам еще 

вровень становиться рано, банк молодой, мы три года только отработа-

ли, но никто, как говорят в спорте, не запрещает мечтать и двигаться 

вперед. Мы по многим позициям параллельно работаем, работаем на 

СХК, у нас там интересы пересекаются. У нас идет здоровая конкурен-

ция, хорошие отношения с руководителями, с В.А., с Новоселовой,  

с Овчинниковым самые добрые отношения, да и с рядовыми сотрудни-

ками, с руководителями подразделений. В общем, складывается хоро-
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шая деловая атмосфера, никто не забывает, что мы конкуренты, но в то 

же время это нас не отдаляет по общим банковским позициям, есть ме-

сто для диалога, для поиска эффективных решений; у нас всегда очень 

добрые отношения. Мы эту традицию соблюдаем, и мне приятно, что  

у руля Газпромбанка сегодня стоят умные, образованные и высоко-

профессиональные кадры с большими задатками человеческого отно-

шения. Есть люди, которых «звездит» от успехов, а они работают на 

реальной земле, с реальными людьми, с реальными коллегами, и это 

вызывает большое чувство уважения, желание с ними советоваться, 

желание с ними участвовать в решении каких-то проблем, перед нами 

же ставит иной раз и жизнь, и власти, и просто решаем задачи по реа-

лизации каких-то проектов, мне нравится. Несмотря на то, что конку-

ренты, всегда уважительное отношение друг у другу, всегда реальный 

подход, если советы, то они нормальные. Вот такой взгляд на наше со-

седство, совместную работу на томской земле. Благодаря таким лиде-

рам, как в Газпромбанке. Это помогает нам участвовать и соблюдать 

такую здоровую конкуренцию; она нужна, иначе нет прогресса. Я ду-

маю, что хорошо, правильное решение было и В.А., и его соратников  

в свое время объединить теоретические знания, научные и применить 

их в реальной действительности, в сфере банковской, и сегодня это да-

ет большую пользу. Мы очень активно работаем с ВШБ, которая была 

создана по инициативе В.А., на сегодняшний день мы пользуемся их 

выпускниками, и на практику они к нам приходят, и остаются рабо-

тать. И своих членов команды мы охотно обучаем в этой школе, по-

скольку она дает реальные знания, в отличие от других. Мы на практи-

ке имеем людей, которые проходят эту школу, они вписываются 

хорошо в наш рабочий ритм, т.е. это говорит о том, что людей уст-

раивают сформулированные программы, поскольку, я так полагаю, 

они периодически корректируются практиками, которые руководят 

Газпромбанком, и перекладываются на теорию. И в результате мы по-

лучаем специалистов, которые имеют знания, не оторванные от реаль-

ной действительности, которые можно с большей эффективностью 

применять на практике, в решении банковских проблем, введении тех-

нологий банковских, обслуживании клиентов, реальных продажах 
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продуктов банковских и услуг. Вот в этом плане мы тоже видим роль 

Газпромбанка, его руководителей, и организации учебного процесса, 

подведомственной, курируемой ВШБ, это второе, такое очень нужное 

и полезное дело, когда соединяются и теоретические знания, и реаль-

ная практика ведения банковского бизнеса. Это очень важно, и нам по-

везло, что в Томске есть такое сочетание. Это дает возможность наше-

му молодому филиалу правительственного банка по итогам 2004 года  

в своей среде из пятидесяти филиалов выйти в разряд успешно разви-

вающихся банков и возглавить эту строчку.  

И.: Вы сказали, что Вам приходилось учиться у В.А. Гаги. 

С.А.: Напрямую мне не пришлось быть студеном этого ВУЗа и 

т.д., я, так сказать, косвенно учился у В.А., который в рамках сущест-

вовавшей тогда системы политпросвещения нам читал лекции о бри-

гадном подряде, о новшествах социалистического соревнования и т.д. 

В этом плане наше знакомство состоялось с этих лекций, и я на про-

тяжении многих лет поддерживаю с ним контакт, лично знаком, и те-

перь нас связывает банковская деятельность и многое другое.  

Студентом я не был, но постоянный ориентир на действия В.А., об-

щение с ним; я постоянно выверяю свои позиции, считаю, что это  

тоже определенный вид обучения. Я читаю с удовольствием и внима-

тельно его статьи, его выступления слушаю, когда он выступает  

и в живую, и по телевизору, и в газетах, я читающий человек, я слежу 

за всеми событиями, очень внимательно наблюдаю. Я постоянно в 

этом плане работаю, и вот совсем недавно увидел маленькую статью 

«Газпромбанк ищет 1,2 млрд. долларов для Томскнефтехима», конеч-

но же, сразу ставлю «птички», внимательно слежу. «Газпромбанк  

могут купить Сбербанк или Внешторгбанк», думаю, тоже интересно. 

Слежу за коллегами, подготовил письмо, что мы можем предложить 

эти деньги для участия в этом проекте. Всегда у нас находится место 

для объединения интересов, объединения усилий, конкурируя, с од-

ной стороны. Бизнес – это сплошная конкуренция, но в тоже время 

мы сохраняем всегда деловой подход, и он мне нравится. Задает это и 

Газпромбанк, и руководство этого банка, и В.А., Новоселова, и дру-



Латышский сын сибирского народа 88 

гие сотрудники, и с Земцовым контачим, это тоже счастье этого про-

цесса, потому что подготовка кадров. И наоборот, связь реальной 

экономики с теорией, она тоже нам нужна и важна, и хорошо, что та-

кая смычка есть, она строится на руководителях Газпромбанка, хо-

рошо, что она есть именно в Томске, а не где-нибудь. Мы это ценим и 

относимся к этому очень уважительно, бережно и с элементами гор-

дости за то, что мы сегодня имеем. 

И.: Какое первое впечатление у Вас создалось о Владимире 

Антоновиче? 

С.А.: Я уже говорил, что наряду с тем, что он в ученом мире име-

ет большой авторитет, т.е. ученый с большим именем, профессор, тео-

ретик большой, немногие так делают, не все на определенном этапе 

пытаются воплотить наработанное в теории в практику, вот это вызы-

вает определенное уважение, большое уважение к нему. Чувствуется, 

то, что он накопил, он не только передает молодому поколению, тем, 

кто хочет научиться, но он еще и на практике пытается и успешно реа-

лизует то, что наработано в теории, этим самым корректирует теорию, 

применяя на практике; это очень здорово, вызывает большое уважение. 

Вторая особенность – это то, что не с каждым доктором, профессором 

могут контачить люди, реально работающие в экономике, не всегда 

находят контакт; о В.А. я уже говорил: и его, и его команду отличает 

то, что все человеческое им не чуждо. Они, несмотря на то, что боль-

шие ученые, большие и умные, но в реальной практике они могут со-

ответственно вести себя, они интересные собеседники, они партнеры 

по бизнесу, с ними можно разговаривать и о жизни, о простом. Это то-

же вызывает уважение, поскольку в людской среде занимают такую 

жизненную позицию, близкую к народу, и вот в этом плане В.А. тоже, 

с ним просто общаться, нет между ним крайнего, большого, ученого, 

великого ученого, грани, он может беседовать на любую тему, можно 

вести диалог, дискуссию, и это его не смущает, он выступает перед ау-

диторией, не боится аудитории, готов к вопросам, готов размышлять, 

готов рассуждать, может гибко, умело разруливать ситуации, это вы-

зывает уважение. По крайней мере, оно у меня на протяжении от лек-

тора до коллеги по цеху, оно не изменилось, оно более укрепилось,  
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с удовольствием бываю при обсуждении вопросов, когда В.А. участ-

вует. Если предложение, то оно продумано, оно глубоко основано на 

каких-то теоретических принципах и нормативных документах, оно 

комплексно осмыслено, и воспринимается всегда по-деловому, и зву-

чит убедительно, потому что оно комплексно. В этом плане я с боль-

шим уважением отношусь к этому человеку, всегда завидую широте 

его кругозора, это тоже элемент учебы; учиться вот так вот надо, ус-

пешно, вот так надо подавать, вот так надо работать, это дает такой 

импульс. Я хочу подчеркнуть это для тех, кто желает увидеть, желает 

научиться. Я не знаю, все ли так смотрят, но у меня такое видение, 

связаны успехи, которые я отношу к тому, что я ориентируюсь на та-

ких коллег, которые являются путеводной звездой, на которую ори-

ентируешься, сравниваешь свои взгляды с их, где-то споришь, и если 

не совсем согласен, лезешь в теорию, пополняешь свой пробел, не со-

гласен не потому, что не согласен принципиально, а потому, что 

твердо не уверен так это или не так, выверяешь и оказывается, что 

надо в этом направлении. Вот так, ничего выдающегося у нас нет, 

чисто житейские, внимательно следим за действиями конкурента, ли-

дера, уважаемого человека, двигаемся вперед, хорошо, что сегодня 

такие лидеры есть. Сочетание теории, практики, жизненной мудро-

сти, оно дает результат очень положительный и в экономике, и в дру-

гих направлениях, полная полезность. Это не говорит о том, что они 

не ошибаются, о том, что там все идеально гладко, но пример для 

подражания очень весомый.  

И.: Как Вы думаете, профессорство В.А. способствует банков-

ской деятельности или, может, чем-то мешает? 

С.А.: Мне сложно сказать, я не знаю всей кухни его научной, но 

думаю и твердо уверен, что та подготовка, которую он прошел до по-

лучения звания профессора, что он реально сегодня делает в банке и 

потом приходит в университет, и наверняка читая лекции, работая над 

какими-то проблемами научными, он делает корректировку на практи-

ческие дела. В этом плане, я считаю, это здорово, потому что не сек-

рет, что иногда то, что наработано в теории, не всегда применительно 

на практике, и вроде бы идеи интересные, но они не реализуются на 
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практике. Вот я не большой теоретик, не большой практик, но взял и 

создал маленький филиал большого правительственного банка и гор-

жусь этим, и коллектив гордится, что мы с чистого листа сделали, взя-

ли идеи, практику, наработанную у наших лидеров и претворили ее в 

реальное дело, и я уже сказал, что мы сегодня пытаемся нашими дей-

ствиями принести пользу экономике, пользу людям. В этом плане В.А. 

без агитации взял и сделал, и учит на примере, это, пожалуй, одна из 

стабильных команд, наиболее подготовленных, грамотных команд, это 

тоже пример. Мы стремимся за лидерами, и я уже сказал, что мы под-

питываемся из ВШБ, берем выпускников экономического факультета 

университета, стараемся создавать условия для нормальной творческой 

деятельности, чтобы была перспектива роста, у нас минимальная теку-

честь кадров, у нас многие уходят в декретный отпуск, но это реально 

и естественно, редки увольнения. 

И.: То есть Вы еще поддерживаете демографическую политику, 

получается? 

С.А.: У нас в этом у коллектива есть большая практика, это во-

обще показатель стабильной работы коллектива, ну и простой пример: 

я с 1996 по 2001 год руководил городским отделением Сберегательно-

го банка, это как раз весь город, все двадцать филиалов, у нас много 

молодежи, и вот в 1999 году при стабильной работе банка, когда все 

отлажено, все работает, никаких потрясений в политике, мы имели  

33 ребенка прирост наших будущих банкиров. В конце 1999 года мы 

получили приказ по Сберегательному банку о реорганизации город-

ского отделения и слиянии его с областным, и на следующий год полу-

чили всего 17 ребятишек. Это показатель стабильности в коллективе, 

если у нас и прошлый год, и в этом году было несколько свадеб, это 

как раз показатель того, что стабильность наступает, что они кроме ра-

боты думают еще и о своей личной жизни, создании семей, рождении 

ребятишек. К этому можно относиться как угодно, но для меня как для 

руководителя это показатель стабильности в коллективе, люди увере-

ны в завтрашнем дне, они могут планировать свое будущее, свою карь-

еру, свою личную жизнь.  
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И.: Вам приходится часто встречаться с В.А.? 

С.А.: Мы на расстоянии, мы чувствуем друг друга, встречаемся 

мы раз в месяц в Центробанке, есть банковское сообщество руководи-

телей, мы собираемся раз в месяц по общим банковским проблемам, 

обсуждаем, решаем, разрабатываем какие-то линии, там мы встречаем-

ся регулярно. Также встречаемся на тех площадках, где работаем, на 

СХК, по другим проблемам. 

И.: На Ваш взгляд, какими чертами обладает типичный бизнес-

мен, как он себя ведет? 

С.А.: В нашем обществе сегодня сложно сказать. Наверное, надо 

говорить, каким бы мы хотели видеть нормального бизнесмена. В на-

шем бизнесе, зародившемся не совсем на цивилизованной основе, 

есть уже примеры бизнесменов, которые хорошо смотрятся на реаль-

ном производстве, когда люди совершенно на голом месте начинают 

поднимать производство, либо это инновационная наша фирма: изо-

брели какую-то идею, притворили в жизнь, потом наладили серийное 

производство. Я меньше знаком со Свинокомплексом, хотя знаю  

Андрея Петровича Тютюшева, знаю его команду, я не знаком с прин-

ципами работы, поскольку они работают с Газпромбанком. Мне был 

интересен руководитель птицефабрик Криворучко Александр Павло-

вич, чем он интересен – это сочетание личных интересов с общест-

венными. Не знаю, как за рубежом бизнесмены, но после нашего со-

циализма и мы резко перешли вот в эту стадию, многое не оформлено 

законодательством, не много народу сегодня выбрали плавную ста-

дию перехода к тем жестким рыночным условиям бизнеса. Что я 

имею в виду: некоторые пришли в бизнес, молотят его, выжимают 

все, что можно в личном плане, и в тоже время коллектив работает 

спустя рукава, он часто меняется, нет закрепления кадров, низкая 

зарплата, она и порождает вот эту непрозрачную зарплату в конвер-

тах, не потому что там главный принцип уйти от налогов, это просто 

нежелание платить, нежелание формировать коллектив. Но вот на 

немногих примерах, скажем томская птицефабрика, пришел Криво-

ручко Александр Павлович генеральным директором, казалось бы что 

надо, получай, зарабатывай; вложили туда определенные деньги, но 
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что он делает! Я был на собрании, когда они отмечали не то двадца-

тилетие, не то тридцатилетие, зал его приветствовал стоя, как классик 

писал: «Кричали женщины «ура» и в воздух чепчики бросали», мож-

но было видеть, может быть не в полную величину, но зал приветст-

вовал его стоя, это большое уважение. Он первый говорит: «Уважае-

мые, дорогие мои труженики! Мы в этом году повысили зарплату вот 

на столько-то, результаты у нас хорошие, сейчас мы делаем вот что,  

и как только мы это сделаем, у нас появится возможность довести 

зарплату вот до такого уровня». И им понятно, им понятен смысл, для 

чего надо трудиться, не просто подачки, а он сумел объединить свой 

интерес, интерес развития бизнеса и интерес коллектива. Вот посмот-

рите, идешь иной раз в магазин и по продавцу видно, как работает 

руководитель, как работает бизнесмен. Если интересы объединены, 

то вы не успели еще войти, а продавец уже продает вам товар, это 

профессионал. Я думаю, что необходимо сочетание интересов трудо-

вого коллектива, умение собрать коллектив не только на интересе де-

нег, но и еще на интересе творчества, на интересе профессионализма. 

Вот я видел вот этого человека, который сумел это сделать, он умеет 

не только с коллективом, но и с властью работает, он собрал руководи-

телей Томского района и говорит: «Уважаемые! Есть главы админист-

раций в деревне, мне не все равно, как мои рабочие живут, мне не надо 

автопарк держать. Вот вы сегодня говорите о том, чтобы администра-

ции территории могли зарабатывать, чтобы им платили налоги. Давай-

те, есть частник, который имеет автомобиль грузовой, давайте я за-

ключу с ним договор, пусть обслуживает фабрику, не надо этот 

автомобиль постоянно держать, но когда надо, я его найму,  

я буду платить ему, а он будет платить вам налоги, давайте мы так бу-

дем работать. Давайте я буду участвовать в строительстве, мне надо и 

для своих рабочих, и для развития территорий. Я готов давать спон-

сорскую помощь школе, но с условием, что дети будут проходить 

практику на нашем предприятии, учиться в вузах и возвращаться сюда, 

давайте стипендии платить». Вот бизнесмен, который в нашем пони-

мании может сочетать интересы свои, интересы производства, интере-

сы тружеников, интересы власти и территорий. На этой территории 
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Александр Павлович Криворучко имеет колоссальное уважение, ува-

жение как к бизнесмену, уважение как к профессионалу, уважение как 

к человеку. И смотрите, сегодня как отвратительно иной раз относятся 

наши люди к слову «бизнесмен», к бизнесу в принципе, потому что он 

повернут, будем говорить, не лицом к этому населению. Этот же Кри-

воручко зарабатывает солидные деньги, он имеет успех, он имеет ува-

жение людей, он не просто работодатель, он руководитель коллектива, 

который имеет интерес в развитии этого производства, не поддельный, 

не просто заработать, а развить это производство, он видит: чем лучше 

у них развитие, тем лучше учатся ребятишки. Он построил там хок-

кейные коробки, он задействовал членов семей этих людей для того, 

чтобы работали на фабрику, не работая на фабрике. Пожалуй, вот мой 

взгляд на бизнесмена нового типа, не извращенцев, этих ребят, кото-

рые где-то каким-то путем вошли в бизнес. Многие не могут, потому 

что быть бизнесменом – это большая ответственность перед собой, пе-

ред народом, перед бизнесом. Я там не случайно сказал, что я читаю-

щий руководитель, я отношу себя к руководителям того типа, как го-

ворят, «играющий тренер», я работающий управляющий, не просто 

издаю указания, но и участвую разного рода в процессах. Идет обзор  

в электронном виде, я его читаю, читаю, что пишут о нашем бизнесе,  

о наших делах, ставлю «птички», раздаю своим, чтобы они акцентиро-

вали внимание, рассматриваю с позиции бизнеса, с позиции реальных 

дел, реагирую на это дело. Я каждый день встречаюсь с руководителя-

ми различных сфер деятельности, с такой большой горечью иной раз  

в душе заканчивается беседа, когда понимаешь, что руководитель не 

читает газет, не слушает радио, не знает, что делают власти; это не 

бизнес, это так. Вот бизнес, когда высоко квалифицированный руково-

дитель занимается своим делом, он видит, он знает, если он добился 

успехов, то благодаря тому, что он работает над собой, как спортсмен. 

Должны быть в бизнесе люди грамотные, образованные, и я с удоволь-

ствием сегодня отмечаю, что наши предприятия все больше возглав-

ляют грамотные люди. На сегодняшний день не все, конечно, но есть 

личности, с которыми уже приятно разговаривать, они делают большое 

дело. Встречался на Сибкабеле с Васечко Дмитрием Юрьевичем – это 
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экономист, это интеллектуал, это человек, который видит объемно, мы 

говорим с ним на одном языке об экономике, о деньгах, для него не 

новы банковские выражения. Томсккабель – новое предприятие, его 

возглавляет молодой человек, очень интересный, это личность. Конеч-

но, в другой раз встречаешься с руководителем, который пришел  

в банк и не знает, зачем пришел, не понимает смысла того или иного 

финансового инструмента. Мы в Томсккабель пришли, он разговари-

вает с нами как заправский банкир, он все знает, все эти термины при-

меняет, он и вексельные технологии, и лизинговые платежи, и знает 

где маржа какая. Вот это руководитель, он знает экономику, он видит, 

он говорит: «Нас интересуют социальные вопросы, а как мы можем  

с вами работать, а вы занимаетесь ипотекой», и требования другие со-

всем. Приходит ко мне заместитель генерального директора по финан-

сам, я ему битый час пытаюсь рассказать, как снизить издержки произ-

водства по внедрению вексельной схемы, поскольку кредитный 

вексель, он стоит в два раза дешевле, нежели рублевый кредит, если 

его умело использовать по назначению как расчетный инструмент для 

расчета, и если выстроить цепочки, он дает колоссальный результат. 

Он меня слушает почти час и, уже прощаясь, говорит: «Я не услышал 

главного, а как его обналичить?». Когда я пригласил второго, и он то-

же спросил, я понял, что мы так еще долго будем, пока не придут но-

вые поколения, вот те, которые учатся в банковской школе, которые 

будут слово «бизнес» произносить по-другому и понимать его по-

другому, когда придут такие, как Криворучко, Тютюшев, другие ребя-

та, которые уже будут мыслить по-новому. Поэтому взгляд на бизнес-

мена у меня такой. Сегодня есть уже примеры и такие ярко выражен-

ные, как Криворучко, и помельче есть, но это уже новые ребята, и  

я пытаюсь своих банковских перестраивать, глядя на пример лидеров, 

и учить по-другому, чтобы работали по-другому. Мы сегодня перехо-

дим от понятия клиент, нам это не надо, мы делаем свой банковский 

бизнес. Он делает, допустим, на птицефабрике свой бизнес, мы пере-

ходим к пониманию партнерства, на взаимовыгодной основе мы дела-

ем бизнес, и когда мы говорим не как с клиентом, а как с партнером, то 

это совсем другой вопрос. Он продает мясо и яйцо, а мы тот же мага-
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зин – банк, только по купле-продаже денег и услуг, мы тоже торгуем,  

и когда мы на взаимовыгодные условия начинаем работать, то совер-

шенно другая атмосфера. Вот мы сегодня на это лад перестраиваемся, 

и, наверное, благодаря этому фактору мы за три года вышли на нор-

мальный уровень конкуренции с банками-лидерами, благодаря тому, 

что поглядели, как они работают с командами, и мы тоже. Сегодня  

у нас преимущественно все люди с высшим образованием, с высшим 

экономическим, юридическим, да мы как бы другого и не видим, по-

этому новый подход, он применительно к рыночным условиям, его на-

до постоянно корректировать под эти условия, тогда идет успех, по-

другому тут нельзя. 

И.: Вы сами себя успешным человеком можете назвать? 

С.А.: Я бы, наверное, так громко не сказал, что я успешный чело-

век, но твердо уверен, что мой успех, успех коллектива складывается 

из того, что я постоянно ищу задачу, постоянно ее двигаю, и говоря  

о коллективе, который меня окружает, очень одаренные, творческие 

молодые люди, они постоянно мне «дышат в затылок», я их двигаю, 

они меня, и мы идем вперед, добиваемся успехов. И я твердо знаю: ес-

ли я перестану приходить с этими идеями, перестану их двигать, они 

пойдут вперед меня и будут их продолжать, поэтому успех заключает-

ся во взаимодействии с коллективом, в наличии потребности искать 

полезное в развитии коллектива, в развитии экономики и двигать это 

дело. Вот, наверно, так, другого я не вижу, если мы чего-то добились  

в жизни – я лично и коллектив – то благодаря тому, что мы постоянно 

проявляли инициативу, творчество в своей работе, вносили корректи-

вы в реальную жизнь в зависимости от условий региона, нормативных 

документов и прочее. 

И.: Вот как Вы считаете, Гага ведь тоже передовые тенденции 

воплощает, т.е. он руководитель нового типа, с вашей точки зрения? 

С.А.: Безусловно, я говорил и в самом начале, что у нас есть и 

теоретики, которые много труда приложили, чтобы сформировать ка-

кую-то концепцию, они выстрадали ее, эти люди, они большие труже-

ники, они находят в себе силу воли искать, находить, выстраивать. Но-
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вое, наверно, в том и заключается, нестандартное, а может быть, оно  

и в практике было, но не часто, может оно не сочетается – теория и 

практика, может быть, в одном цехе должны делать одни теорию, дру-

гие практику. Но вот мне кажется, что передовое в этом и заключается, 

что он создал комплекс такой, объединил передовое в науке, учебе, 

практике и создал такой комплекс, который помогает не только ему  

и его сподвижникам, но и нам реально участвовать в этом процессе, и  

я вижу очень большую пользу в том, что происходит, что создано  

и чем оно пользуется.  

И.: Скажите, образ В.А. Вы можете с кем-то или чем-то про-

ассоциировать? 

С.А.: Я думаю, благодатно отражаются на нашей реальной дейст-

вительности все эти черты: его ум, его образованность, его трудолю-

бие, вот это воплощает, я не знаю, с чем его ассоциировать, но то, что 

есть такое сочетание в одном человеке, и потом оно проецируется на 

коллектив, на его окружение, а дальше на дела вокруг, то безусловно 

это благодатно сказывается на сопутствующем бизнесе, и на террито-

рии, на ее развитии, и на окружающих. Я думаю, что те, кто учился, 

работал, но не с ним, а параллельно, знают, что впереди В.А. Гага  

с Газпромбанком, и многие наши учатся у Земцова, знают Земцова 

лично, и выпускники пришли, пришла Аня, окончила экономический 

факультет и еще параллельно институт иностранных языков, такие 

приходят, и не просто пришла, а «Я выпускница Земцова». А я как бы 

не знаю Земцова: «Кто такой Земцов?» – «Как Вы не знаете Земцова?», 

я говорю: «Да нет», у нее недоумение. Вот в их среде, выпускников 

этого факультета Земцова, вот такие приходят. Поэтому что такое Зем-

цов, Земцов – это значит продолжение Гаги, все это, наверно, измере-

ние величины полезности, воплощение вот той теории в практику на-

шу реальную и в жизнь. На заре перестройки в 1990-е годы, когда 

объявили рынок, энтузиасты собрались с идеей создать товарно-

фондовую биржу в Томске, но поскольку энергии столько, что ее надо 

реализовать, а тут идея, а тут понимание, как должно что происходить, 

сочинили устав и побежали регистрировать его, но депутаты категори-
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чески отказываются регистрировать наше начинание, поскольку нет  

у нас в реестрах, не могут придумать, что это за отрасль такая – биржа. 

Бились с ними – не понимают, но и у нас недостаточно знаний и авто-

ритета, чтобы их убедить. Бегу к В.А.: «В.А., ради Бога, пойдем!».  

Я помню тот случай, мы с ним идем на заседание рабочей группы об-

ластной думы тогда, я его привел тогда, как арбитра, и он им рассказы-

вал, целую лекцию им прочитал, и они все-таки согласились, и мы соз-

дали эту биржу, она работала, не знаю, сейчас закрыли или нет,  

в последние годы моды на них нет. Но я думаю, они возродятся из ин-

ститутов, коммерческих банков, брокерских контор, страховых компа-

ний, вот такой случай был. Поэтому не только со стороны глядел, но и 

пользовался его знанием, авторитетом. 

 

 

 



 

Александр  Петрович 

Бычков 

И.: Вы давно знаете В.А.? 

А.П.: С 1957 года, как сюда приехал. Он был студентом. Со сту-

денческих лет и до сегодняшнего дня вся жизнь перед глазами прошла, 

как человека, который знал, что надо делать, за что взяться и т.д. И эта 

черта всю жизнь у него существовала. Надо сказать, за что бы он не 

брался, он действительно доходил до конца, и успешно. Он ведь после 

окончания университета работал на заводе «Сибэлектромотор» в отде-

ле по труду. И сразу в этом труде заметил то, что можно исследовать; 

как трудовик, создал целую научную школу. А сейчас еще у нас в Со-

вете идут защиты диссертаций кандидатских и докторских по эконо-

мической теории, по экономике труда и по национальной экономике. 

Вот по экономике труда он как раз и возглавляет, он является замести-

телем председателя ученого Совета по защитам. Он совмещает свои 

обязанности, так как является директором филиала «Газпромбанка». 

Поэтому я его знаю давно и по совместной работе рядышком тут, на 

кафедре. Сейчас на его кафедре есть и профессора, хорошие доценты, 

да и кандидатов наук я боюсь сказать сколько он подготовил, но, на-

верное, не менее десятка. Это все его заслуги. 

И.: Вот его с самой ранней молодости окружают успешные лю-

ди. Вы были его учителем?  

А.П.: Да. 

И.: Вы себя считаете сами успешным человеком? 

А.П.: Моя жизнь была успешной во всех отношениях, но она бы-

ла сложной. Сложнее, чем у В.А. Потому что ведь я родился в самом 

начале 1921 года, в период НЭПа. После того как я родился, в февра-

ле–марте был НЭП. Но я не могу сказать, что жизнь моя прошла неус-

пешно, потому что моя главная цель, которая, естественно, складыва-
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лась моими способностями, моими интересами, моими внутренними 

потребностями, – она достигнута. Хотя я начинал свою педагогиче-

скую деятельность еще в 1939 году. Мне было 18 лет. Я был сразу на-

значен директором школы, потому что я закончил не только педагоги-

ческое училище, но и в этом же году закончил первый курс 

педагогического института. За июнь месяц я сдал 26 экзаменов и заче-

тов. Худой был, но остался жив. Все оценки были отличными, успешно 

учился. Сразу меня направили вместе с товарищами, которые со мной 

учились одновременно и в училище, и в пединституте. Мы день учи-

лись в педучилище, а вечером шли в институт; и там, и там у нас все 

хорошо получалось. Поэтому нас хотели направить сразу в МГУ на  

2 курс безо всяких экзаменов переводом. Мы вдвоем с товарищем ре-

шили, что мы и так кончим пединститут, давай поедем туда, где сейчас 

надо. Тогда мы все считали, как патриоты. Тот патриотизм, который 

тогда был, он современным поколением вряд ли полностью будет вос-

принят и понят, потому что страна жила действительно в постоянном 

напряжении. А Дальний Восток особенно. И мы решили: а рванем-ка 

туда. Мы готовы были к этому, между прочим, потому что еще в пед-

училище, во всех школах, училищах, ВУЗах была очень хорошо разви-

та военная подготовка студентов. Мы все умели стрелять, все были во-

рошиловские стрелки, безусловно. А девушки все готовы к труду и 

обороне, у них была санитарная оборона и т.д. Планерное дело изуча-

ли. Я на планерах летал, с вышки прыгал с парашютом, гранату бросал 

– все эти вещи нам были очень знакомы. А мальчишками мы думали, 

что мы уже все знаем; ежели что, мы покажем им – японцам. Шучу я. 

А вообще говоря, наше поколение, в отличие от современного, стано-

вилось взрослыми очень рано. Мы взрослели быстро.  

И.: Время такое было… 

А.П.: Время такое было. Оно заставляло думать. В 18 лет стать 

директором школы – это не просто. А я тем не менее возглавил школу. 

Потом началась война. Школа была на Дальнем Востоке. Сельская,  

в 30 километрах от Хабаровска. И кстати, перед войной я был членом 

райкома Хабаровского сельского. Мне зимой надо было ехать туда  

в райком, обязательно на лыжах пройти 30 километров. Вот это-то и 
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была подготовочка. В 1941 году началась война. Все директора школ 

имели бронь. Какая там бронь – надо Родину защищать! Я с 1941 года 

в армии, но я не попал на западный фронт. Уж если сначала-то все рас-

сказывать, я попал в танковую дивизию, которая была на Дальнем 

Востоке. Перед тем как попасть туда, я прошел курсы подготовки по-

литруков во Владивостоке. Там военное училище, там казармы стоят 

до сих пор, там где я учился (я вот ездил во Владивосток недавно). За  

3 месяца мы прошли трехгодичный курс. Понимаете, вот такие напря-

жения постоянные, перепады – они делали нас взрослыми очень быст-

ро. Это курсы были фронтовые, мы считали, что вот их закончим и… 

А нас построили на плацу и зачитали Приказ Верховного Главноко-

мандующего: «Весь выпуск оставить в пограничных войсках на Даль-

нем Востоке». Дело в том, что японцы уже начали там шебаршиться, 

фронт, поэтому ни одного из нас туда не пустили. И я вот оказался в 

танковой дивизии, которая как раз готовилась к отправке на запад. Я 

думаю, что все равно японцы опаздывают. Не тут-то было! Я уж не 

знаю, кто виноват. Начальник был гражданский такой партийный ра-

ботник, я долго с ним беседовал: здесь надо оставаться, готовить буде-

те новые дивизии, новые полки, а мне туда – я же помоложе. И ника-

ких гвоздей, командование решило, что из каждого полка, из каждой 

дивизии оставалось ядро офицерское, которое и должно было прини-

мать новое пополнение и готовить из них новые танковые дивизии.  

И вот я попал в этот резерв. И остался в нем, к сожалению, до конца 

войны. И писал даже Сталину, потому что обращаться по военному 

уставу надо начинать со своего командира и дальше, дальше, дальше. 

Но ответ-то пришел! 

И.: Пришел?! 

А.П.: Да. Поскребышев был у Сталина в секретарях, он прислал 

ответ и мне копию. Конечно, сам ответ был у командира дивизии, что 

на усмотрение командования дивизии. Командование меня вызвало – 

выговор дало и все, что политрук должен быть все время наготове  

и т.д. Так вот я и остался. А потом воевал. Во время войны уже был 

заместителем командира по политчасти. На третий день войны я уже 

получил орден за одну операцию, которую стоит рассказать, потому 
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что война с Японией была уже закончена, с учетом всего опыта, кото-

рый мы приобрели во время Великой Отечественной войны на западе. 

В нашей части, в том числе и в нашем полку, а это был 83-й стрелко-

вый полк, были офицеры, которые прошли войну там, на западе  

и приехали к нам поделиться своим опытом войны. Война с Японией 

началась не тогда, когда по радио объявили, а пораньше. Я Вам рас-

скажу один интересный эпизод. Полк стоял на берегу Амура, а на про-

тивоположном берегу была укрепленная крепость японская. И надо 

было ночью, под покровом ночи, перед тем как война началась, на 

лодках саперных деревянных с веслами набрать 250 человек на опера-

цию для захвата плацдарма. Это для чего? Для того, чтобы переправа 

была совершенно тихой, ни одного всплеска воды чтобы не было,  

с легким вооружением, потому что каждый метр на водной поверхно-

сти пристрелян. Потому что утром должна была начаться переправа 

всей дивизии. Я должен был по приказу начальников каждому объя-

вить, что дело добровольное, вы знаете, что если будет нарушена эта 

тишина, вы все можете погибнуть, не добравшись до того берега, а это 

все-таки Амур. Можете отказаться. В мою землянку знаете сколько 

приходило? Нас было 250, туда зачислялись только танкисты и комсо-

мольцы. Мне пришлось, чтобы набрать 250, вызвать 251, один отказал-

ся, но по совершенно уважительной причине. Он потом стал героем,  

а вот в этот день у него было плохо. Переправа состоялась без единой 

потери, приказ был выполнен. Поэтому уже на третий день мне был 

вручен орден за организацию этой переправы. Это, конечно, блестящая 

была переправа. Руководителем операции был товарищ подполковник 

Качев, который прошел весь фронт и на западе. Победили, вернулись 

домой. Казалось бы – война кончилась, я педагог, в армии… Хотя  

в армии приходилось все равно преподавать господам офицерам, а то-

гда товарищам. Чего я им только не читал! Я исторический факультет 

окончил заочно в Хабаровском пединституте. Начальникам генераль-

ного штаба мне приходилось читать лекции по истории, а потом был 

такой эпизод. Вызывает начальник: «Александр Петрович, товарищам 

офицерам нашей краснознаменной армии надо прочитать историю во-

енного искусства». Я историк, но военного искусства я никак не касал-
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ся. «Приказы не обсуждаются! Решение принято, приказ написан, ме-

жду прочим». Вот я и читал от Ганнибала до наших дней историю во-

енного искусства. Вот как мы закалялись, понимаете? Но, конечно, там 

самое краткое изложение: кто кого победил и так далее, а никакого во-

енного искусства там не рассказывал. Демобилизовали, чем-то я по-

нравился, видно, мне дали возможность закончить военную Академию. 

Сессия была выездная, во Владивосток приехала комиссия Ленинград-

ского высшего педагогического военного института. Это Академия так 

называлась. Единственная была на весь Советский Союз и готовила 

преподавателей для гуманитарных дисциплин: для истории, филосо-

фии, партполитработы и политэкономии. Я и зацепился. А зацепился  

я так: я ведь историк был, решил хитрость проявить; думаю, я подам 

заявление на исторический факультет, с легкостью его окончу. Конеч-

но, военные дисциплины выучу как следует, а по окончании выпуск-

ники этого института, диплом получившие, могли командовать диви-

зией. Вот, думаю, изучу это и буду полноценным офицером, и все 

такое. А первый экзамен был по истории как раз, и начальник комис-

сии пришел на этот экзамен. Я отвечаю, и вопросы у меня что-то были 

связаны с войной Наполеоновской 1812 года. Послушал. И я пятерки 

все получил. «Товарищ Бычков, зайдите в мою палатку», – он в палат-

ке жил. Захожу я в палатку, чисто по-военному. «Ты чего валяешь ду-

рака?» – «Как это понять?» – «Товарищ капитан, у Вас уже есть выс-

шее образование». Посмотрел, понравился, наверное, мой ответ по 

истории. «Переписывайте заявление», – а он был как раз деканом фа-

культета. – «Или переписывайте заявление на факультет политэконо-

мии, или я Вас не возьму никуда, я начальник этой комиссии». Что мне 

делать? Говорю: «Покажите мне эту программу, чему Вы там обучаете 

на факультете». Я посмотрел – программа хорошая, солидная, тем бо-

лее некоторые экономические вопросы я все равно сам читал госпо-

дам-то офицерам. Согласился. Так я оказался на факультете политэко-

номии, который закончил с отличием. И меня там оставили  

в Ленинграде до 1957 года. А в 1957 году эту Академию маршал Жу-

ков решил расформировать, оказалось, что что-то много гуманитарных 

всяких заведений. Но он спутал, оказывается, Академию с курсами! 
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И.: Надо же. 

А.П.: Да. И ее стали расформировывать. Но из Академии органи-

зовали педагогический факультет военный, который перевели в Моск-

ву в качестве факультета военной политической Академии в Москве. 

Она и сейчас существует. Переехать я отказался. Потом я демобилизо-

вался. Мне так надоели все эти переезды, во время армии где я только 

не перебывал. С семьей потом уже переезжали. Но там были еще и се-

мейные обстоятельства. Семья моя не выдерживала климат Ленингра-

да, я-то ничего, из Тверской губернии, я выдерживал. Я ткнул пальцем 

в Томск, там есть университет и экономико-юридический факультет,  

и поехал. Я подал еще заявления в некоторые университеты. Везде 

приглашали. Но только в Томске сказали, что в случае избрания Вас по 

конкурсу, Вы сразу получаете квартиру в новом доме, в которой я до 

сих пор и живу, на Советской, 46. Так я оказался в Томске, передо 

мной встала новая задача, потому что экономический фронт состоял из 

двух кандидатов наук: Паулина Ивановна Скороспелова и Михаил 

Павлович Евсеев. Вот и вся мощь экономическая здесь. Я приехал 

третьим кандидатом, я уже защитил там кандидатскую диссертацию.  

И мне стало понятно: Паулина Ивановна скоро уйдет на пенсию. Пер-

вым доктором экономических наук в Томске стал я. Я понял, что здесь 

нужно создать не только школу политэкономов, но и вырастить фа-

культет, достойный звания классического университета. Он с 1962 года 

был выделен – юристы были отдельно, экономисты отдельно. Нам 

нужно было создавать факультет, который может на равных, скажем,  

с московским университетом. Сейчас он может. На факультете 17 док-

торов наук, а сколько кандидатов, я даже и не знаю. Факультет стал 

действительно университетским. Так что свою главную задачу, значит, 

я выполнил. И в связи с этим сам университет стал для меня действи-

тельно родной, что никуда без Томского университета, тем более, что 

меня взяли да сделали еще и ректором в 1967 году, 18 лет я ректорст-

вовал. За это время очень многое произошло; многие вещи, которые вы 

видите вокруг, сделаны за это время, скажем, спортивный комплекс, 

Научная библиотека вся новая сейчас, тогда была построена. В Бота-

ническом саду оранжереи были сделаны. Общежитие построено, не-
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сколько домов для преподавательского состава. НИИ были открыты, 

загородные резиденции для отдыха и спорта и практические занятия 

там, на Оби. Бывали там? Напротив университета наш профилакторий. 

Это все тогда было открыто. На Шире есть у нас база, и так далее.  

На Актру, ледник. Университет в ту пору вошел не только в десятку, 

но и в пятерку лучших университетов. Было время, когда мы занимали 

первое место в социалистическом соревновании вузов Советского 

Союза. Вот так прошла моя жизнь и продолжается. Теперь я все сдал 

ученикам. Я сам состою членом Совета. Наверное, не могу не участво-

вать, потому что мне все дорого это. Все родное, близкое. Больше по-

ловины жизни я провел здесь, в университете. Я много наговорил вам, 

все рассказал.  

И.: Вы сейчас профессор-консультант? 

А.П.: Нет, какой консультант! Я профессор на полную ставку, ве-

ду двухгодичный курс для политэкономов. Мы единственный универ-

ситет за Уралом, который готовит преподавателей по политэкономии. 

Кафедра наша называется политэкономии. Такие кафедры теперь у нас 

и в Московском университете. Вот так. 

И.: Ну да. Одно время было, когда переименовывали кафедры. 

А.П.: Да. По реестру ВАКовскому «экономическая теория» идет 

специальность, а расшифровка там «политэкономия» есть. Но это ду-

рость совершили, потому что политэкономию преподают в Европе аж 

с XIV века, и в XVII веке Антуан Мокретьен само слово «политэконо-

мия» придумал, в 1615 году. В Московском университете она препода-

ется с 1803 года, а в нашем университете она преподается с 1898 года. 

Первая кафедра была политэкономии и статистики. Там были профес-

сора хорошие, которые закладывали действительно основу, потом все 

закрывалось-открывалось, реформировали, как сейчас.  

И.: Вот у Вас был такой сложный жизненный путь, а что Вам 

помогало преодолевать трудности, которые возникали? 

А.П.: Любовь к делу. Больше ничего. Потому что образование 

для молодежи, занятия наукой. Я сожалею, что в моей жизни много 
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было отдано делам, которые мешали. 18 лет ректорства, не может же 

ректор преподавать. 

И.: Административная работа… 

А.П.: Конечно. Но я не прекращал работу, я был ректором и заве-

дующим кафедрой. И читал лекции. Лекции я читал.  

И.: Совмещали… 

А.П.: Да, да, да. Я не мог отрываться от самого процесса, должен 

был знать все уголки нашего здания. Так что вот – любовь к делу. Я не 

могу отрываться, читаю курс. Руковожу аспирантами, спецкурсы чи-

таю, вот сейчас пришел только со спецкурса выпускникам.  

И.: А что Вам больше всего нравится, что привлекает больше 

всего в Вашей деятельности? 

А.П.: Свой труд (это же у меня 65-й учебный год кончается)… 

Мой труд – он виден. Вот с первым курсом начинаешь, на пятом курсе 

защищают диплом – совсем другой народ. Взрослеет, растет, с каждым 

поколением он новый, меняется. Конечно, нынешнее поколение, оно 

не то. Они более практичны, прагматичны – это понятно, рыночная 

экономика этому учит. Но я их стараюсь, деликатно конечно, ограж-

дать от этого, чтобы деньги не стали кумиром жизни. Это страшная 

болезнь. Шекспир что говорил: «Деньги – зло великое для смертных». 

Тот, кто посвящает свою жизнь деньгам, перестает быть достойным 

человеком, настоящим человеком, для которого совесть, честь, покло-

нение ценностям непререкаемым, непреходящим... А деньги – нет.  

У грузин есть хороший тост, он так звучит: «Если деньги потерял – 

ничего не потерял, если друга потерял – много потерял, если здоровье 

потерял – все потерял. Так выпьем за здоровье». Хороший тост, но тут 

имеется в виду здоровье не только физическое, но и интеллектуальное. 

Духовно богатый человек, нравственно чистый и физически совершен-

ный – вот тогда это человек. Я постоянно наблюдаю, как этому я спо-

собствую или не способствую. Вот как только я стану чувствовать, что 

я должен сложить свои полномочия, я сложу сразу; я самостоятельно 

ушел с кафедры, чтобы дорогу дать молодым, я самостоятельно ушел  

с ректорства, никто меня ниоткуда не увольнял, а как раз сдерживали: 

я несколько раз писал заявление и т.д. Я человек довольно самостоя-
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тельно умеющий анализировать свои способности. Если эти способно-

сти начинают быть не на том уровне, который надо было бы, или энер-

гии не хватает… Вот, скажем, для ректора нужен не только интеллект 

(он сохраняется, слава богу у меня), а вот физические возможности… 

Ректор должен обладать хорошим здоровьем, он же мотается между 

Москвой и Томском каждый месяц несколько раз. Потом еще другие 

обязанности я вспоминаю: в каких я только городах ни был, конферен-

ции, я был руководителем Совета научно-методического ВУЗов Запад-

ной Сибири, в каждом городе я был, передо мной отчитывались. Это все 

требует громадной энергии, запас которой не бесконечен. Я посчитал, 

что энергии моей не хватает, и ушел. После меня уже третий ректор.  

И.: Давайте ваше первое образование возьмем историческое. Вы 

его получили в Хабаровске? 

А.П.: Да.  

И.: Когда Вы закончили ВУЗ, думали ли Вы, что будете зани-

маться экономикой, станете ректором, станете профессором? Ка-

кие у вас тогда были планы? 

А.П.: А Вы знаете, планов занимать руководящие посты у меня 

никогда не было. Я, наверное, по природе своей больше родился как 

педагог, как ученый. Меня занимали всегда вещи, которые трудные, 

противоречивые, которыми нужно заняться. А по лестнице всякого ру-

ководства – это меня двигали, а не я двигался. Поэтому, когда, скажем, 

я был ректором во времена Лигачева, сколько Лигачев был здесь пер-

вым секретарем, столько я был ректором. Знаете почему? Я подавал 

ему заявления об увольнении еще раньше, тогда еще, не потому что  

я перестал быть уже физически слабым, а потому что политика изме-

нилась университета. Мы ведь строили очень много, по 10 объектов 

строили в год. И когда началась добыча нефти, все было брошено туда, 

и мы остались на мизинце. А я перед народом своим дал обещание, что 

через 3–4 года мы будем жить и работать в одну смену. Каждый фа-

культет будет иметь свое помещение. И Лигачев сказал: «Пока я здесь 

ты никуда не уйдешь». А ректоров тогда, особенно университетов, на-

значал ЦК, тогда же не выбирали, и только после того как прошел все 

инстанции ЦК, министр издавал приказ о назначении. А тут на месте 

обком решал. Кстати, я и ректором-то стал потому, что был членом об-
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кома. Вызвали и сказали, что есть у нас такой член обкома, Александр 

Петрович – вон сидит, есть предложение назначить его ректором. Есть 

возражения? Ни у кого нет, конечно, согласовано у них было. Ну и все, 

попробуйте отказаться. А по призванию я, конечно, был всегда уче-

ный, педагог.  

И.: А если с сегодняшнего дня посмотреть, как Вам кажется, 

ваши мечты и результаты сегодняшнего дня, они совпадают?  

А.П.: Всегда хочется большего. Но в целом они совпадают. На-

учную школу я создал. Когорту докторов, кандидатов я воспитал.  

А если взять от Урала, Тюмени и до Владивостока, все заведующие 

кафедрами политэкономии (тогда они назывались экономической тео-

рии), они все наши выпускники, наши ученики. Они защищали и кан-

дидатские, и докторские здесь, у нас. Так что эта цель влияния всего 

университета (чтобы у нас университет в целом был на высоте, чтобы 

перед ним шапку снимали, а не мы кланялись им – дайте-дайте: я все-

гда говорил чиновникам: «Вы слуги и вы должны наши интересы за-

щищать») в этом плане достигнута в основном.  

И.: А В.А. Гага, он защищался в вашем Совете по политэкономии? 

А.П.: Да. Он защищался по политэкономии. Руководителем у не-

го была П.И. Скороспелова, он кандидатскую диссертацию защищал. 

А потом в Ленинграде. Совет у нас был образован в 1968 году, второй 

год моего ректорского царствования. В 1968 году я был единственный 

доктор, но тогда был в докторантуре Михаил Павлович Евсеев покой-

ный. Я собрал всю массу мне знакомых докторов по Сибири, совет ор-

ганизовали и сделали его не только экономическим. Это был интерес-

нейший Совет, в котором защищали докторские и кандидатские 

диссертации по политэкономии, по юриспруденции; потому что  

у юристов были доктора, поэтому мы такой Совет и создали. И он 

просуществовал долго. И я руководил этим Советом до 1992 года. 

Ковали кадры. 

И.: Вы были учителем В.А. Как Вы думаете, как может стар-

ший коллега, старший товарищ помочь продвинуться молодому, та-

лантливому специалисту? 
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А.П.: Если он талантлив, то ему не нужна помощь, такая как про-

таскивание и т.д. Гага в этом не нуждался. Он достаточно волевой че-

ловек, знающий, что ему надо. Помощь тут была только советом. А он 

умеет слушать советы и отбирать в советах то, что ему нужно и т.д. 

Мы до сих пор друзья с ним, естественные, так сказать, друзья. В этой 

дружбе нет ничего такого, ни заискивающего, ничего такого. Это на-

стоящая дружба людей, которые занимаются одним делом. Поэтому он 

шел самостоятельной дорогой в отличие от многих. Я даже в Москве 

его встречал, смотрю – Гага, я даже не знал, что он здесь. «Зачем Вас 

тревожить? Выписал – и поехал». Как раз когда работал над доктор-

ской диссертацией. Он самостоятельный совершенно человек, с та-

кими людьми хорошо работать. Не такие, которые просят куда-то по-

звонить, а я не могу этого делать. От меня не дождешься этого, я не 

считаю возможным тревожить, отнимать время и так далее. Тем бо-

лее подачки или преподношение. Дух университета, который отме-

чают все приезжающие сюда. Совсем другая аура. Эту ауру нужно 

держать – она нравственно чистая. Истинно человеческая. Талантли-

вому человеку действительно не надо какой-то помощи. Если он та-

лантлив, то он знает, что делать и как делать. Да? Ему только условия 

создать надо – и все.  

И.: Как Вы считаете, Вы сами повлияли на личную судьбу В.А.? 

А.П.: Это надо у него спросить.  

И.: А как Вам кажется, может, личным примером? 

А.П.: Наверное, безо всякого давления, присутствие мое как ру-

ководителя, советом, как ректора – оно само воспитывает. Он считает 

меня учителем, конечно, а ведь хороший учитель тем и отличается  

(я себя не зачисляю в это число учителей), что он хорош без показа. 

Его присутствие воспитывает. Вот я вспоминаю многих своих учите-

лей, мне как-то везло на учителей. Я до сих пор помню свою учитель-

ницу с первого класса Марию Георгиевну. Учительница сельской шко-

лы, перед которой жители снимали шляпу. Вот это как раз воспитание 

личностью. Она ничего не говорит. Кстати, под ее руководством я уча-

ствовал в ликбезе, ликвидации неграмотности на селе. Вот когда я учи-

тельствовать стал, со второго класса. Сам учился и учил. Букварь, пер-
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вая страница начиналась со слов, до сих пор помню: «Мы не рабы. Ра-

бы не мы». Вечерами крестьяне собирались, и мы участвовали, помо-

гали учителю, показывали, как буква пишется, как произносится, скла-

дывали буквы, как читать – все это было со второго класса. Уже со 

второго класса я, как хорошо успевающий ученик, уже выступал на 

демонстрации первомайской на селе. Действительно, были праздники. 

Сейчас говорят – навязывали. Никто нам ничего не навязывал! Соби-

рали эту зелень. Но беда была: сделали трибуну (деталь запомни-

лась), вот она огорожена была этими ветвями – я вышел, а меня не 

видно, я маленький. Председатель сельсовета взял меня на руки и вот 

так держит: «Ну, говори». Вот я так произнес речь. Первую речь про-

пагандиста. 

И.: Забавный случай. Вы с самого раннего возраста педагогом 

были. 

А.П.: Да, а потом у меня учителя были хорошие. В средней шко-

ле. Между прочим, потомки декабристов среди них были. Иностран-

ный язык. Один как-то пришел со скрипкой: «Это, ребята, скрипка,  

я научу вас читать музыку». Принес нотный стан: «Вот это музыка, 

сейчас я вам ее сыграю». Знаете что он сыграл? Сыграл то, что мы  

в деревне знали – «Во саду ли в огороде». Он нас за три года многому 

научил. А кончали, помню, ариями из опер. В сельской школе – пред-

ставляете? Я, конечно, тогда понял, насколько это великое впечатление 

воспитательное производит педагог, если он не нарочито как-то воспи-

тывает, а своей работой это делает. Вот как он начал урок, я до сих пор 

помню, первое впечатление мне запомнилось, я даже на скрипке иг-

рать стал. 

И.: Сейчас играете? 

А.П.: Нет, сейчас нет. В оркестре городском в педучилище я играл.  

И.: Сейчас у Вас с В.А. Гагой какие отношения складываются? 

Если раньше Вы были учитель – ученик… 

А.П.: Ну, они деловые, дружеские. Выезжать за город и все про-

чее – у нас это редкое явление. По-моему, один разочек съездили, у не-

го на Оби там дача, побеседовали, но я уехал пораньше, их оставил,  
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а сам домой вернулся. Каждая встреча доставляет удовольствие – вот 

так вот надо сказать. Удовольствие по своей простоте, откровенности. 

Мы можем сказать друг другу то, что думаем на самом деле. Иногда и 

не очень лицеприятное. И у людей, замечательных во всех отношени-

ях, срывы какие-то бывают. Настоящая дружба в том и заключается, 

что мы можем друг другу сказать то, что действительно кажется не так 

что-то сделал. Это воспринимается с пониманием, и это дороже всего 

другого. Доверие, доверие. 

И.: Какие его качества наиболее привлекательны? 

А.П.: Трудолюбие, воля к достижению поставленной цели. Когда 

он начинал директорство филиалом банка, это не значит, что он уже 

там все знал. А сейчас он не просто директор, а он уже в Совете дирек-

торов генеральных всех и т.д. Он величина, с которой считаются,  

и прочее. Я ему как-то однажды сказал: «с директора-то теперь спрос 

как с доктора будет». Вот этого было достаточно – он понимает. Пона-

чалу ему трудно было, но он собрал очень хорошую команду. Это еще 

одна из его черт, он умеет подобрать команду соратников, единомыш-

ленников, которым не присущи никакие дрязги и т.д., исключено в его 

команде. Выпускницы у него – Новоселова и другие – они работают 

сейчас, дочка у него заместитель его. Все хорошо получается, он мо-

жет не только людей организовать, но и доверять. У него заместитель 

по кафедре – Надя Телегина, ей действительно можно доверить, она 

совершенный профессионал. Теперь он возглавляет школу бизнеса, 

там 4 факультета. Вот масштаб, такая масштабность. И это хорошо. 

Еще какое качество у него хорошее – он умеет чувствовать потребно-

сти времени.  

И.: Человек своего времени. 

А.П.: Он человек своего времени. А время – вещь необычайно 

длинная, говорил Маяковский, но она для самого человека очень ко-

ротка. Лобачевский как говорил: «Сумеречное время дано человеку, 

чтобы нести огонь жизни. Чтобы передать его другим». Вот срочность 

времени заставляет от начала до конца этого срока прочувствовать, как 

оно изменяется, потребности. Вот это у него есть. Все новые техноло-

гии банковские, банкоматы и прочее – это все делалось в его руках, 
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потом все остальные стали поддерживать это, операции с валютой  

и так далее. А сейчас новая забота, которую он и сам, по-моему, хоро-

шо понимает, заключается в том, что финансовую систему надо соеди-

нить с реальной системой производства. Вы должны понимать все это 

в том смысле, что эти квитанции, денежки – только посредники между 

покупателем и продавцом. Посредники, а не главная сила. А у нас фи-

нансы отделились от реального производства, инвестиции не идут дол-

госрочные. На краткосрочных инвестициях, кредитах держался наш 

мир российский все 1990-е годы практически. А что нужно было? Дол-

госрочные инвестиции на производство. Поэтому его видение потреб-

ностей надобно, чтоб сейчас финансы получали все свои дивиденды не 

на основе всех своих операций внутрифинансовых, спекулятивных,  

а на основе производства стоимости. А производится она в реальном 

производстве. Он это хорошо знает как политэконом. Я его учил этому. 

А в жизни претворить это гораздо трудней, потому что здесь воздейст-

вуют все обстоятельства жизни, не только внутренней, но и внешней. 

Я думаю, что и это у него получится. Инновации, инновации, а инно-

вации без вливания денежных ресурсов бывают? Они могут быть, ска-

жем, путем бартера? Но бартер тоже в конце концов имеет стоимост-

ную оценку. Вот так, поэтому надо вот здесь совершить скачок. А я на 

последнем заседании Совета сказал, что гением организации Высшей 

школы бизнеса ты станешь тогда, когда поймешь, что ты должен пе-

рейти на инновационную деятельность. Он – спасибо за поддержку.  

И.: Т.е. он это понимает. Вы говорите, что он хорошо подбира-

ет людей в совместной деятельности, а что он ценит в людях? 

А.П.: В людях он ценит, наверное, то, чем сам обладает. Все ка-

чества, о которых мы с вами говорили, он и ценит в других людях. 

Иначе нельзя собрать команду единомышленников, которая обладает 

теми же свойствами и качествами, которыми обладает руководитель. 

Если не обладает, то команды не будет. Желаем мы того, не желаем –  

а это так. Правда, можно эту команду создать разными путями, так 

сказать, но так или иначе команда должна быть. Единомышленник – 

это не значит, что все думают одинаково. Совсем нет. Единомышлен-

ники с точки зрения достижения цели, а как достигать цели – это раз-
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ные вещи. Вот идем к развитому социальному капитализму. Пути-то 

разные, вот тут-то единомыслие кончается, но цель одна.  

И.: Вам приходилось встречаться с ним в неформальной об-

становке? 

А.П.: Да, приходилось у него на дне рождения. Было один раз. 

Нет, два. Когда ему было 60 и когда ему было 65. На 60 он нас собрал – 

в августе у него день рождения – все разъехались здесь с кафедры, и 

так далее. Христов день, говорят, он этот день рождения решил отме-

тить. Собрал всю банковскую братию, банкиров от Москвы до Сибири. 

Отмечалось это там, за Богашево, а я тут оказался в Томске. Он попро-

сил провести этот вечер, чтобы я был тамадой. Пришлось согласиться – 

что поделать? В этот вечер он отдал в мои руки все правление. Но мне 

было интересно самому на этом вечере, просто поближе познакомить-

ся, как мыслят наши банкиры, как они относятся ко всем вещам, даже  

к юмору, насколько они воспитаны, насколько культурны и т.д. По-

этому я, прощаясь с ними, закончил комплиментом – комплимент за-

ключался в том, что «вы все поднимали бокалы, а не тосты». А на са-

мом деле, это мелочь кажется. Я бывал на многих таких увеселениях, 

которые по разному называются, где многие, в том числе и профессура 

Новосибирска, до сих пор «поднимают тосты». Так же как наши фило-

логи, так и студенты не могут говорить уже без «как бы». Недавно  

к ректору, в комиссию, в которой я тоже состою, привели кандидата  

в докторантуру, филолога, филологиню, вернее; и когда она доклады-

вала о том, что она задумала, у нее все «как бы», «как бы». Я вынуж-

ден был задать вопрос: «А что «как бы» уже вошел в словесную рус-

скую речь как норма?» 

Реплика с кафедры: «Может быть это показатель относительно-

сти? Мы строим как бы социально ориентированное государство». 

А.П.: «Вот относительность, неопределенность, допустим».  

Я ей уже потом, не на заседании, а когда вышли: «Вот если с ва-

шим «как бы» что-нибудь из Пушкина произнести, это как бы звучало? 

Ну, я как бы видел чудное мгновение, передо мной как бы явилась ты, 

блин». Я думаю, что после этого она перестала говорить «как бы». 
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И.: Вы деликатно намекнули. 

А.П.: А как же, воспитывать надо деликатно. Руганью, насилием 

воспитывать нельзя. Насилие только вызовет насилие и больше ничего. 

А вот деликатное воспитание – да. Я вот вам рассказывал, что меня 

учили в том числе и потомки декабристов. Преподавательница, она 

немецкий язык у нас вела всего один год, шумные же классы бывают, 

шумят. Она вот так ручки свои сложит: «Тихо, тихо», – и больше ниче-

го. Сразу наступала тишина. Ну, все мы рассказали? 

И.: Еще чуть-чуть, буквально несколько вопросов. Если вот про-

должить тему о банкирах. Как вам кажется, В.А. как относится к 

внешним проявлениям престижа?  

А.П.: Я думаю, что он относится к числу тех банкиров, для кото-

рых внешний этикет маловажен. Главное – дело, как оно идет. Безу-

пречность финансовых операций, отсутствие всяких катаклизмов ма-

леньких и больших – вот это самое главное. А так внешне он как был, 

так и есть. Гага лектор и Гага банкир – один и тот же. 

И.: Можно ли назвать его эффективным лидером? 

А.П.: Да. 

И.: А могут ли быть у эффективного лидера какие-то слабости? 

А.П.: Я думаю что, у любого лидера, кем бы он ни был, Наполеон 

ли он, Президент ли России, слабости, конечно, есть. Поэтому у него 

могут быть такие вещи, но он их сам чувствует. Вот это хорошо. А так 

по делу он лидер безусловный. А что слабости у лидеров есть вплоть 

до Президента – это понятно, вот, скажем, сейчас журналисты взяли на 

вооружение это его известное выражение первых лет президентства: 

«Замочим в сортире». Зачем Президенту это надо было сказать? Ну, он 

как разведчик, но это не украшает. Он действительно способный, наш 

Президент, и разговаривает с людьми, богатое воображение и чувст-

вуется, что человек подготовленный, но вот так бывает. Это штрих, 

так сказать, но на высоте когда такой находится – он запоминается.  

И теперь ему как недостаток всякая пресса припоминает. Так что он, 

во всяком случае, если и имеет эти недостатки, то он их чувствует. 

Это хорошо. 
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И.: Самокритика. И последнее: с каким образом у Вас ассоции-

руется В.А.?  

А.П.: Нет, он у меня ассоциируется просто с хорошим профессо-

ром, достойным уважения и в университете, и во всех других. Потому 

что престиж профессора Томского университета, он всегда должен 

быть престижем значимым в том отношении, что этот профессор пред-

ставляет элитный университет. Нельзя быть профессоришкой. А быть 

настоящим профессором. Я считаю, что главное звание из всех, кото-

рые существуют в мире, самое главное звание – профессор. Не акаде-

мик и так далее. Профессор. Это всегда было в народном сознании,  

и должно быть, что это высшее призвание, и признание человека как 

профессора.  

И.: Сейчас есть такая система, что человек имеет только кан-

дидатскую степень, но ему дают звание профессора. Как вы к этому 

относитесь?  

А.П.: Ну, такие бывают. Кандидат обязательно во всяком случае, 

хотя дают такие без звания. Это касается людей производственников с 

большим опытом, если он работает, ну, например, строитель. Наш 

Мальцев, он профессор, он не защищал никаких диссертаций, но он 

действительно профессор строительного дела, всю жизнь положивший 

на это дело. Я имею в виду построенные объекты его, комплексы це-

лые, и так далее. Могут присваивать профессора. Но все-таки Мальцев, 

конечно, –тоже величина особенная, просто мне на язык попался.  

Он развитый и он очень вырос, когда стал спикером. Я давно его уже 

знаю, с самого начала деятельности, по делам строительства с ним 

встречались, когда он уже был управляющим всего строительства.  

Несколько раз он приглашал меня, чтобы проконсультировать своих 

подчиненных, как переходить к рыночной экономике. Тот Мальцев  

и Мальцев сейчас – это разные величины. Он сейчас действительно 

поднялся до профессора, но он профессор – только строитель. В уни-

верситете профессор – это профессор университетский. Широкого 

профиля. Он всюду может быть хорошим собеседником, не только  

в своей профессии, но и во всякой другой: математиком, биологом, 

химиком, юристом, культурологом и так далее. Вы понимаете, ведь 
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сам университет по своей структуре широко профессионален. Здесь 

незаметно для себя студенты, обучаясь, скажем, на юридическом фа-

культете, впитывают, впитывают именно за счет связи с теми, с кем 

общаются: и исторические вещи, и литературные, и физические, и хи-

мические вещи и др. Вот в этом особенность университета. В строи-

тельном деле, ну строитель и строитель. Вот в чем разница. А здесь 

само бытие, соприкосновение, взаимосвязь людей заставляют шире 

смотреть на вещи. Быть более духовно богатыми что ли. А потом, это 

давно уж было – один паренек (а он был физик) ко мне подходит и го-

ворит: «Александр Петрович, что делать-то? Познакомился с девуш-

кой, такая хорошая, с ума меня сводит, а она филологиня, сыплет  

и сыплет всякими стихами, а я вот… Что делать?». Я говорю: «Литера-

туру читать и все, и будешь с ней наравне». Так что вот в таких даже 

вещах поднимается уровень духовного богатства человека, который 

кончал Томский университет. А потом сами культурные ценности  

у нас. У нас музеев больше, чем в МГУ. Понимаете? Во всех музеях 

были? Нет, наверное. Вот когда я начинаю работать с первым курсом, 

я их обязательно провожу по основным музеям, Ботаническому саду, 

по археологии, истории университета, Гербарию. Многие думают, что 

гербарий – это просто в тетрадочке засушены и все. Гербарий возник  

с началом университета. Там три хранителя Гербария было. В Ботани-

ческом саду четвертая сейчас. Вот откуда традиции. Рассказывают 

студентам, они после такой экскурсии в удивлении выходят. Я не пре-

увеличиваю нисколько. Никто не заставляет их переделываться, что 

ли. Вот то самое восприятие, которое мы с вами сейчас отмечали, вот 

самим рассказом, как она рассказывает об экспонатах – можно заслу-

шаться. Чувствуется, что она живет этим. А вот если обыкновенный 

какой-нибудь рассказчик – это то, это то, это то. А тут искрится даже. 

Дай вам бог всегда быть таким, неравнодушным к работе. 



 

Дмитрий  Юрьевич 

Васечко 

И.: Расскажите, пожалуйста, об этапах Вашего профессио-

нального роста. 

Д.Ю.: На самом деле, я думаю, что каждый этап, он важен, поче-

му? Потому что на каждом этапе, будь-то обучение в школе, будь-то 

обучение в высшем учебном заведении, служба в армии, ты познаешь 

что-то новое и берешь для себя то, что тебе пригодится в следующих 

твоих делах, в следующий период жизни, а то, что тебе не надо, ты 

просто оставляешь и забываешь об этом. Но так получилось, что мне 

действительно в жизни в чем-то везло, я встречался всегда с хорошими 

людьми, умными, от которых на самом деле всего много познавал  

и учился, и наверно до сих пор я с удовольствием учусь, если так мож-

но выразится, я беру от своих новых встреч, от своих новых знакомств, 

пытаюсь понять, проанализировать на чем, так сказать, строится их ус-

пех, на чем это основано, на каких действиях, шагах. 

И.: А Вы давно являетесь директором Сибкабеля? 

Д.Ю.: Скоро три года будет. 

И.: Получили по какому профилю образование? 

Д.Ю.: Я…, т.е. у меня не экономическое образование. 

И.: Вы сами себя ощущаете успешным человеком? 

Д.Ю.: Вы знаете, наверное, нет, потому что когда начинаешь сам 

себя ощущать успешным человеком, ты останавливаешься, а пока есть 

стимул двигаться вперед, надо двигаться. 

И.: А что для Вас является показателем успеха? 

Д.Ю.: Да Вы знаете, наверно, показатель – это то, что о тебе го-

ворят люди. Почему? Потому что это они тебя очаровывают, не ты се-

бя очаровываешь. Ты можешь сосчитать свое состояние, количество 
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автомобилей сколько у тебя есть, но понимаете, когда-то, ну достаточ-

но много лет назад, я думал о том, что я построю бизнес, я буду управ-

лять бизнесом, а время прошло и оказывается, что главное не в этом. 

Т.е. приходишь к моменту, когда ты не можешь от новых вещей просто 

так отказаться, потому что за тобой стоят люди, на тебе лежит ответст-

венность за этих людей, потому что эти люди в тебя поверили, они 

идут за тобой, они работают вместе с тобой. Какой бы ни был специа-

лист семи пядей во лбу, никогда один человек в сегодняшнем мире, да и 

всегда, ничего не сделает, всегда делает команда, просто у команды есть 

ярко выраженные лидеры, а есть лидеры, которых сейчас называют «се-

рые кардиналы», но всегда работает команда в любой организации. 

И.: А как Вы считаете, успех зависит в большей степени от 

личных качеств, или это результат стечения обстоятельств, или это 

профессионализм, который воспитывается временем? 

Д.Ю.: Я думаю так: если говорить о везении, то всегда везти не 

может, а так как для успеха того или иного проекта нужна постоянная, 

ежедневная работа, кропотливая работа, то больше всего я все-таки 

думаю, это зависит от согласованности действий руководителя и его 

подчиненных, от понимания и той и другой стороной вопросов, что 

они делают. Очень важно на самом деле, чтобы твой подчиненный по-

нимал, что ты с него спрашиваешь, что ты от него хочешь добиться, 

потому что зачастую многие руководители, не понимая нормального 

потолка своих подчиненных, требуют от них невозможного, поэтому 

результат не получается. 

И.: Как Вы себя можете назвать: Вы лидер, руководитель, элита? 

Д.Ю.: На самом деле я обыкновенный руководитель предприятия, 

которое мы пытаемся развить, мы пытаемся закрепиться на непростом 

рынке конкуренции России, нам это удается. На сегодняшний день мы 

занимаем третье место в России среди заводов по переработке меди. 

Есть такое понятие, если брать суммарно медь и алюминий, то мы на-

ходимся на пятом месте. Выдержать конкуренцию действительно тя-

жело, потому что всего производителей кабельно-проводниковой про-

дукции в России около ста предприятий, из них двадцать – это очень 

сильные предприятия. 
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И.: Скажите, что Вас привлекает в ответственной работе? 

Д.Ю.: Нельзя сказать, что привлекает, понимаете, это обыкно-

венная работа; вот Вы берете интервью, Вы выполняете свою работу,  

я прихожу на работу, я выполняю свою работу. Говорить, что это при-

влекает, нельзя. Может быть, больше возможностей для реализации 

каких-то других проектов, больше рычагов для того, чтобы следующие 

проекты были более крупными, может, на базе этого завода, может, на 

базе других заводов, даже может быть объединение заводов. 

И.: Давайте поговорим о периоде вашей жизни, когда вы позна-

комились с В.А. Гагой. 

Д.Ю.: Да наверно это был первый месяц моего приезда в Томск, 

начало работы, мы с ним познакомились, со всеми банкирами, которые 

обслуживают промышленные предприятия города Томска. Конечно, 

нельзя пройти мимо серьезного банка, коим является Газпромбанк.  

Я пришел, мы познакомились сначала чисто профессионально, а потом 

ближе во время следующих встреч, нашли достаточно много общего, 

несмотря на разницу в возрасте, несмотря на разницу в профессиона-

лизме, потому что В.А. гораздо опытней, чем я, за его плечами тот 

путь, которому на самом деле нельзя научиться, его надо пройти.  

Когда этот путь проходишь, только тогда появляется возможность 

оценить те или иные действия, правильно оценить. Несмотря на это, 

мы нашли достаточно много общего во время нечастых, на самом деле, 

встреч, потому что бизнес занимает достаточно много времени. Хоте-

лось бы, чтобы эти встречи происходили гораздо чаще, у нас всегда 

находится какая-то интересная тема, которую можно обсудить и кото-

рая не касается ни бизнеса, ни политики, всегда такие вещи находятся. 

Понимаете, есть люди, с которыми нравится общаться, есть люди,  

с которыми не нравится общаться. Вот с В.А. мне очень нравится 

общаться. 

И.: А какие его черты являются для Вас привлекательными? 

Д.Ю.: Понимаете, сказать что-то одно, например умение отдавать 

приказы, – это не правильно, это все комплекс, а судится всегда все по 

результату. Я никогда не видел, чтобы он был в какой-то там спешке. 

Вся система построена, вся система работает; на самом деле очень 
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важно, чтобы работала вся система. У буржуев даже есть такое пони-

мание «нет директора в пивной». Владимиру Антоновичу удалось соз-

дать коллектив единомышленников, которые понимают, что они дела-

ют, которые видят результат своей работы. А так как ТФ Газпромбанка 

является подразделением, понятно, что есть вышестоящее руково-

дство, насколько я знаю, потому что я общаюсь и с Московскими ру-

ководителями Газпромбанка. В.А. у них на очень, очень хорошем сче-

ту, т.е. это действительно важно – заслужить доверие москвичей, 

которые очень такие скрупулезные, к самим филиалам относятся, вро-

де как это мелочь какая-то. 

И.: Я так поняла, что вам приходится общаться с управляющи-

ми других банков 

Д.Ю.: Да, мы же работаем не только с Газпромбанком, и та сис-

тема, которая построена в Газпромбанке, она мне не во всем нравится, 

я буду честен, но тем не менее она существует, она работает. 

И.: Уникальность этого банка в чем заключается? 

Д.Ю.: Нет у него никакой уникальности, есть нормальная работа 

банка, ну чем может быть уникален продуктовый магазин? 

И.: Может, стилем руководства. 

Д.Ю.: Я еще раз говорю: построена система, руководитель может 

отойти в сторону, ему там нечего делать, система работает. Вот он не 

пришел сегодня на работу – ничего не случилось, завтра – ни чего не 

поменялось, потому что каждый на своем рабочем месте знает, что ему 

делать; вот в чем важная суть руководителя. 

И.: В.А. этого добился как раз? 

Д.Ю.: Да, т.е. он построил, потому что я не застал период станов-

ления, я не могу оценить, как ему это удалось. Это же понятно, что от-

куда-то не взялся коллектив, кого-то пригласили, кого-то увольняли,  

с кого-то больше требовали, структурировали, это же какой-то этап 

должен был пройти для того, чтобы подойти к сегодняшнему коллек-

тиву, к тому, как банк работает на сегодняшний день. И сегодня, я ду-

маю, он тоже меняется, потому что любая организация, в том числе  

и банк, – это живой организм, нужно всегда смотреть на веяния време-
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ни, время конкуренции. И, конечно, это уважение самого коллектива, 

если коллектив не уважает своего руководителя, то он никогда не бу-

дет выполнять его приказы, хоть застарайся. 

И.: Вот Вы представляете крупное предприятие. А что повлияло 

на ваш выбор именно Газпромбанка? 

Д.Ю.: На самом деле, здесь несколько сошлось воедино связей, 

почему мы выбрали Газпромбанк. Здесь, наверное, все в комплексе: 

профессиональное отношение к банку, надежность, возможность дать 

приемлемые проценты, которые мы платим за обслуживание, т.е. это 

как бы все вместе, ну и, конечно, уверенность в руководителе. 

И.: Вам приходится часто вращаться среди бизнесменов. Как 

себя ведет типичный бизнесмен, какими чертами он обладает? 

Д.Ю.: Видите, на сегодняшний день уже многое поменялось,  

я думаю, что это хорошо, т.е. уже перестали о русских бизнесменах 

судить по малиновым пиджакам, был и такой период. На самом деле 

сегодня, я считаю, русский бизнес – это один из самых сильных бизне-

сов, потому что мы голодные, нам надо завоевывать, это очень сложно 

для бизнеса. Выросло поколение молодых бизнесменов, выросло поко-

ление, о котором я сужу по своим детям: они совершенно по-другому 

рассуждают, это другие люди, у них в голове мысли по-другому стро-

ятся. Поэтому, я думаю, за ними очень большое будущее, у России ог-

ромный потенциал. Умные люди этого потенциала боятся, потому что 

если взять и проанализировать американский бизнес, он очень силь-

ный, он стал силен уже объединением своим, а вот если брать социум 

как страну, Вы увидите, что страна живет за счет потенциала эмигран-

тов, т.е. новые умы приходят с потоком эмиграции из Индии, Китая, 

России, Южной Америки. Сами же американцы – это ленивая нация. 

Вот понимаете, когда у тебя есть пакет социального обеспечения от 

государства, чтобы ни делал, все равно голодным не останешься, по-

этому целиком это нацию расхолаживает. В России, у нас все происхо-

дит очень быстро. У них в XVI веке были построены первые мануфак-

туры, и вот они этап за этапом, поколение за поколением это все 

проходили. У нас это все прошло за 15 лет, это не просто быстро, это 

очень быстро, почему многие люди потерялись, многие не смогли при-



Дмитрий Юрьевич Васечко 121 

способится к новым условиям. Особенно это старшее поколение, кото-

рое жило другими ценностями; я не хочу сейчас говорить, хорошие это 

ценности или плохие, но это была их жизнь. Когда я начинаю разгова-

ривать с пожилыми людьми, они говорят, как хорошо было раньше, 

при этом забывая, а что было хорошего, были пустые полки в магази-

нах, не было ничего покушать, не было пенсии. Вспоминают 1970 год, 

когда появилась пенсия, при этом не вспоминают 1950 год, когда не 

было денег, а были трудодни, когда государство отбирало у людей 

деньги на облигационные займы, выдавали им эти бумаги и не закры-

вали эти займы, просто о тех невыполнениях государственных обяза-

тельств перед своим народом все как-то забывают. Говорят о послед-

нем периоде, я так думаю, что это больше человеческая сторона 

возрастная, основное-то в том, что утром просыпались – и ничего не 

болело. Понимаете, вспоминают о своей молодости, вспоминают  

о своих друзьях, а что касается целиком российской ситуации, я ду-

маю, у нас очень большое будущее, у меня есть уверенность. Не все 

шаги, которые мы делаем, правильные, но мы их делаем, это самое 

важное. Если мы перестанем делать, мы скатимся. 

И.: Вы сами себя можете назвать типичным бизнесменом? 

Д.Ю.: Да, потому что я работаю в России, я работаю в этой 

системе. 

И.: А В.А. Гагу можно назвать типичным бизнесменом? 

Д.Ю.: Понимаете, В.А., он немножечко по-другому, он сочетает  

в себе еще и профессора, он еще и возглавляет школу бизнеса, это со-

всем другое направление работы, т.е. человек находит время и возгла-

вить бизнес единицу, и заниматься наукой, заниматься обучением, вос-

питанием. Это уже другой срез человека, он может обучать; я честно 

скажу: из меня никакого педагога, я не учитель по натуре, а он учитель. 

И.: А вот он имеет докторскую степень, скажите, для бизнес-

мена успешного профессорство может поспособствовать деятельно-

сти в бизнесе или мешает? 

Д.Ю.: Да нет, мешать это точно не будет. Почему? Потому что 

любая научная степень подразумевает под собой то, что ты провел 
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очень большую работу, т.е. ты проработал тот или иной вопрос, ту 

или иную свою диссертацию, ты проделал колоссальный труд, ка-

сающийся и научной литературы, и встреч с руководителями, с оппо-

нентами. Вы сами защищались, представляете, и физически представ-

ляете, какой вам пришлось проработать аспект, чтобы этого добиться, 

т.е. уже то, что вы смогли систему эту отработать, это уже говорит  

о том, что Вы только плюс от этого получили, а вот уже защитился или 

не защитился – это вопрос эрудиции, это уже немножко другое, но ра-

бота уже сделана. Вот, я считаю, главное. 

И.: Вы можете образ В.А. проассоциировать с чем-то или кем-то? 

Д.Ю.: Я не возьмусь за это, я не могу. 

 

 

 



 

Владимир  Федорович 

Волович 

И.: Владимир Федорович расскажите немного о себе. 

В.Ф.: Моя биография в целом короткая. После окончания Казан-

ского университета я работал следователем два года, потом аспиран-

тура, и с 1964 года по сегодняшний день я работаю в Томском  

университете. Я прошел путь: старший преподаватель, доцент, про-

фессор, заслуженный деятель науки, недавно был выбран заслужен-

ным профессором ТГУ, заведующий кафедрой теории и истории го-

сударства и права, административного права. Некоторое время, 

примерно 23 года, я возглавлял факультет, а потом институт. Вот все, 

что я могу сказать о себе, достаточно. 

И.: Что Вам нравится в вашей сегодняшней деятельности? 

В.Ф.: Видите, я должен заметить, что работу преподавателя  

я очень люблю, и я не знаю, как студенты, довольны ли мной, но я очень 

доволен работой со студентами. И поэтому я считаю, что это такая, 

знаете, благодарная, в полном смысле слова, сфера работы. Общение  

с молодежью, руководство дипломными работами, курсовыми очень 

много дает мне, и я в принципе доволен, не могу сказать что-то другое. 

И.: Чего бы Вам не хватало, если бы Вам пришлось заняться 

чем-нибудь другим? 

В.Ф.: Ну, я бы так уже вопрос не ставил, и сейчас тем более, 

все-таки у меня уже возраст, когда, скажем, переходить на государст-

венную службу, в другие сферы уже бесперспективно и даже невоз-

можно, на государственной службе люди могут находиться, как пра-

вило, до 65 лет, а мне уже больше. Я как-то, знаете, не задумывался; 

мне представляется, что работа в университете, тем более в таком пре-

стижном, как Томский университет, дает все возможности для само-

реализации. Научная работа приятна тем, что можно написать статью, 
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серию статей, монографию, и для самореализации очень прекрасные 

условия. Не вижу сейчас, что я был бы где-то в другой сфере. Может, 

если бы раньше эти вопросы были заданы, лет 25 тому назад, я как-

нибудь по-другому бы ответил, а сейчас нет, я себя не мыслю где-то  

в другой сфере. 

И.: Владимир Федорович, Вы заслуженный профессор ТГУ, декан 

факультета права ВШБ, т.е. Вы имеете много статусов, высоких для 

университета. Вы себя сейчас считаете успешным человеком? 

В.Ф.: Сложно сказать. Конечно, жаловаться мне на судьбу нель-

зя, но сказать, что какой-то успешный – нет, но на судьбу мне жало-

ваться нельзя. 

И.: А что для Вас показатель успеха? 

В.Ф.: Во-первых, мне повезло, что я взял предмет, который  

я обожаю. Во-вторых, у меня хорошие дети, я очень доволен детьми,  

я хотел только пожелать, чтобы они были счастливы, потому что мы не 

всегда все знаем о своих детях. Они, разумеется, имеют свои семьи,  

я не все могу знать. Сказать, что я какой-то успешный, я бы так не стал 

говорить. Я считаю, что вполне нормально, реально развивалась 

жизнь; в соответствии с тем, что я вкладывал, я и получал отдачу. Ду-

маю, что не надо особо как-то говорить, что мне что-то там везло, я бы 

так особенно не обращал внимание, нормально. 

И.: Вы давно декан ВШБ? 

В.Ф.: Декан факультета права ВШБ я 7 лет, со времени открытия 

факультета. 

И.: А с В.А. давно знакомы? 

В.Ф.: С В.А. я знаком примерно 40 лет, я его хорошо помню, ко-

гда он еще работал на Сибэлектромоторе и был начальником отдела 

труда и заработной платы. Я хорошо помню, как он защищал канди-

датскую диссертацию, я тогда был членом совета. Сейчас у нас советы 

отпочковались, и по юридическим наукам отдельно, и по экономиче-

ским отдельно. А было время, когда экономисты и юристы были в од-

ном совете, и было еще время, когда еще и историки были, философы, 

литераторы, это было где-то в 1966 году, а затем мы отпочковались, 
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были только юристы и экономисты одновременно. В.А. защищал дис-

сертацию кандидатскую; я знаю, что защита прошла блестяще, и он 

продолжал, как мне представляется, работать на Сибэлектромоторе, а 

потом он очень успешно перешел на работу преподавателем к нам, до-

центом, возглавлял кафедру на экономическом факультете и очень ус-

пешно завершил докторскую диссертацию. Докторская диссертация  

у него была посвящена соревнованию, очень большой опыт он исполь-

зовал, потому что сам работал на практической работе, хорошо знал 

коллектив Сибэлектромотора, кстати, который очень хорошо к нему 

относился. Его работа во многом отличалась такой новизной, он хоро-

шо знал японский опыт организации соревнований и т.д., и в этой свя-

зи я могу сказать только одно: это очень крупный ученый, прекрасный 

организатор. Особый талант В.А. раскрылся с переходом к рынку,  

и здесь он был наиболее подготовленный к этой сфере. Вы знаете, со-

ревнование можно по разному рассматривать, это ведь конкуренция со 

своей стороны, победа в этой сфере; и он как-то очень быстро пошел  

в сферу деятельности, и мне показалось, очень активно принял уча-

стие. Это выразилось в том, что он возглавил банк, с одной стороны,  

а с другой стороны, он очень много сделал и по организации высшего 

образования, как правило, второго образования и на примере ВШБ, 

здесь В.А., я Вам прямо скажу, очень активен в плане организации 

учебного процесса. Нужно обратить внимание на то, что он очень мно-

го сделал с точки зрения специфики курсов, применительно к нынеш-

ним рыночным отношениям, развитию демократии – все это нашло от-

ражение. Я бы хотел отметить его значение и как научного 

исследователя, и как исследователя этих общественных отношений; 

оно выражается и в издании ряда монографий под его руководством, 

но и, конечно, я очень ценю в нем самого профессора, лектора, он пре-

красно читает курсы лекций, студенты заслушиваются, я так характе-

ризую В.А. Он оказался очень деятельным в финансовой сфере, пото-

му что возглавить такой банк, Вы сами понимаете, –это очень крупная 

сфера, и очень успешно, вот все, что я могу сказать. 

И.: А как ваше знакомство состоялось? 

В.Ф.: Как мое знакомство состоялось, сейчас уже трудно сказать, 

но оно состоялось давно, я просто познакомился с ним. Знаете, я читаю 
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курс лекций по административному праву, это в переводе на русский 

язык, если строго говорить, право управления. Конечно, меня интере-

совала организация труда, управленческая сфера Сибэлектромотора;  

я с ним познакомился, он очень много мне давал дельных советов. Ко-

гда он перешел работать в университет полностью, то мы, конечно, 

уже были знакомы, так сказать, постоянно поддерживали взаимоотно-

шения. Я всегда ценил и его доброе отношение ко мне, советы, кото-

рые я мог получить; все это придавало нашим отношениям такой, я бы 

сказал, деловой характер, товарищеский характер. Он человек интел-

лигентный, в полном смысле этого слова, сдержанный, спокойный,  

и что мне нравится, рассудительный. Я с ним знаком еще и потому, что 

он один из учителей моего сына; мой сын кончал ЭФ, Николай Воло-

вич, он сейчас доктор экономических наук. И я считаю, что В.А., как и 

другие преподаватели этого факультета, как и университет в целом, 

много сделал для того, чтобы сын стал доктором наук, и это тоже иг-

рало такую важную роль. Мы неоднократно отдыхали с ним вместе, 

очень интересный человек с точки зрения беседы на темы о грибах,  

о посещении леса, он очень интересный человек. 

И.: Первые впечатления от встречи с В.А. какие были? 

В.Ф.: Я сразу почувствовал, что передо мной находится человек 

очень знающий, с глубоким интеллектом, человек деловой, с большой 

практической сметкой, умением, не только знание, но и колоссальное 

умение, я сразу почувствовал это. 

И.: Вы можете вспомнить случай, который на Вас произвел впе-

чатление за время знакомства с В.А.? 

В.Ф.: Большое впечатление на меня произвело его большое зна-

ние практики экономической. Вот Вы понимаете, на меня большое 

впечатление произвело то, что он может предвидеть развитие событий, 

динамику, для него это очень характерно, это меня очень радует. 

И.: Как Вам кажется, вот это умение предвидеть события, это 

его природная черта или от опыта и знаний? 

В.Ф.: Я думаю, что это сочетание триады, о которой Вы сказали. 

Все-таки предвидение – это, безусловно, на базе приобретенных зна-

ний и умений, но есть что-то заложенное от природы, вот эта наблюда-
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тельность, умение очень быстро анализировать события; все это не 

может не оказывать воздействия и на эту сферу. 

И.: Вы сейчас с В.А. на «Вы» или на «Ты»? 

В.Ф.: Конечно, на «Вы», но я не могу сказать, что у нас такие 

близкие отношения. Это деловые отношения партнеров, а так чтобы на 

«Ты» – нет, но мы можем друг другу сказать то, что думаем, замечания 

можем высказать, предложения, он очень быстро соображает. Знаете, 

характерная деталь для В.А. – быстрое реагирование, это все, что я мо-

гу сказать по этому поводу. 

И.: А сейчас Вам приходится советоваться с ним по каким-то 

вопросам? 

В.Ф.: Безусловно, вот мы очень часто обсуждаем такую проблему 

как набор, на факультете права у нас есть люди, которые учатся после  

10 классов, на базе среднего образования, а есть заочная форма, второе 

образование, мне очень часто приходится советоваться. Те советы, ко-

торые он дает, они очень обстоятельные, продуманные, и то, что я Вам 

уже сказал в свое время, что как-то я чувствую вот это понимание пер-

спективы. Я еще раз убеждаюсь, что он человек, который может зара-

нее сказать, видеть перспективу, и в тоже время надо сказать, он очень 

большой реалист. Это сочетание, я бы сказал так, макропонимание и 

микропроцесс, у него очень хорошо развито; обычно люди такого тео-

ретического склада чем-то одним увлекаются, ну скажем, макропро-

цессами, хорошо понимают масштабы региона, а для В.А. характерно 

сочетание и макро, и микро. 

И.: А он к Вам за поддержкой обращается? 

В.Ф.: Да, когда мы проводим круглый стол перед теми, кто жела-

ет поступить к нам, но обычно не перед теми людьми, кто поступает  

к нам непосредственно, а вот, скажем, есть представители ВШБ в Ми-

нусинске, где-то там в другом городе, и очень часто, когда проходит 

круглый стол, он очень внимательно выслушивает предложения. 

И.: Т.е. он советы принимает к сведению? 

В.Ф.: Безусловно, это одна из характерных его черт, я думаю, что 

когда Вы общались с ним, это сразу почувствовали, это ведь интел-
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лект, очень быстро показывает себя. Это еще объясняется тем, что сама 

профессия – экономист – это общительная сфера, это не математика, 

где замкнутость определенная, он очень общительный. 

И.: Я так поняла, что Вам приходилось с ним общаться в не-

формальной обстановке, Вы на рыбалку с ним ездили? 

В.Ф.: На рыбалку на Обь, он очень любит собирать грибы, такой 

специалист, очень интересная личность, он, должен Вам сказать, очень 

хорошо знаком с художественной литературой, это его характерная 

черта, он хорошо знает Достоевского, других писателей. Что касается 

его музыкальных интересов, я не знаю, а что касается художествен-

ной литературы, то это для него очень характерно, он часто бывает  

в театре, он его любит, а еще раньше мы с ним встречались в кон-

цертном зале. 

И.: А на рыбалку вы вместе ездили, кого ловили? 

В.Ф.: Это больше была рыбалка-отдых, мы на удочку ловили, что 

попадало, по-моему, лещи, небольшой сазан. Конечно, не какими-то 

сетями, просто на удочку, для отдыха. 

И.: Т.е. романтическая атмосфера присутствовала? 

В.Ф.: Да. 

И.: В.А. по натуре романтик? 

В.Ф.: Не думаю, он очень большой реалист. Я полагаю, что ро-

мантические фигуры вряд ли становятся известными финансистами, 

финансисты по своей природе, они чем-то от обычных людей отлича-

ются, это такая, я бы сказал, математическая хватка, быстрый подсчет. 

И.: Скажите, Вам приходилось вместе в командировки ездить? 

В.Ф.: Мы в Стрежевой как-то раз ездили с ним, я работал над 

проблемами правового регулирования отношений, был связан с право-

охранительными органами, с прокурором, судьями, а он работал  

в управлении стрежевской организации. Он очень серьезно работал  

в свое время и большую помощь оказывал лесной отрасли. Вот сейчас 

я не знаю, думаю, что у него все заботы связаны с банком, а в свое 

время у него были интересные советы для развития лесной отрасли  

в Томской области, его очень ценят. Это было давно, лет 25 тому на-
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зад, к нему прислушивались. Вы понимаете, его тема, связанная с со-

ревнованием, организацией, была очень актуальна, всем было понятно, 

что нужно каким-то образом активизировать деятельность, мне пока-

залось, что здесь были достигнуты большие, интересные результаты. 

И.: Вы можете вспомнить пример или случай, когда его совет 

как-то помог кому-то? 

В.Ф.: Скажем, когда я к нему неоднократно обращался с точки 

зрения оплаты труда в новых условиях преподавательского состава, он 

мне подсказывал, как это сделать; оказание помощи сотрудникам в со-

циальном развитии, я имею в виду приобретение мебели, все для ка-

федры, он очень дельные давал советы. Он прекрасный практик, пони-

маете, вот я Вам не случайно сказал: сочетание макропонимание 

процесса и микропроцесса. 

И.: Приходилось ли Вам бывать на его базе отдыха «Ивушка», 

как вы время проводили? 

В.Ф.: Мы там бывали недолго, не более двух дней. Это прежде 

всего прекрасный пейзаж, от Победы вниз по Оби примерно километ-

ров 20, очень красивое место. Обь такая, знаете, шикарная, хорошие 

домики, мы прекрасно отдыхали. Мы, вроде как бы общались, решали 

проблемы, которые стоят перед нашей страной, перед людьми. 

И.: А Вам что-нибудь запомнилось из высказываний В.А.? Гово-

рят, у него бывают особые высказывания. 

В.Ф.: Так вспомнить не могу, потому что это те высказывания,  

о которых Вы говорите, наверно, уже накатанные внутри как бы, все-

таки я не настолько близок. В.А. такой, знаете, сдержанный, он пре-

красно выступил у нас на методологическом семинаре, сделал доклад  

о финансовом состоянии регионов. Он начитанный человек, и это ска-

зывается, прекрасное понимание роли права в обеспечении финансо-

вой дисциплины и т.д. 

И.: Вы В.А. с разных сторон знаете. Какая роль, как Вам ка-

жется, преобладает у него? 

В.Ф.: Мне представляется, что он прежде всего человек дела, для 

него самое характерное – это обеспечение дела, я бы сказал, он  
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Газпромбанк возглавляет, он бы мог возглавить фирму любую, для не-

го такого рода публичная коммерческая деятельность является преоб-

ладающей, так мне кажется. 

И.: Если бы сейчас В.А. изменил сферу своей деятельности и пе-

рестал возглавлять ВШБ, что-то бы изменилось? 

В.Ф.: Безусловно, его талант, умение организовать работу людей, 

заинтересовать людей, очень внимательное отношение к студентам, 

это нужно отдать должное. И он очень хорошо знает, меня даже иногда 

поражает, он может позвонить, сказать мне: «Как у такого студента де-

ла?». И я удивлен, что он хорошо владеет информацией, умеет подоб-

рать людей помощников. Вы, наверно, обратили внимание, что жен-

щина, которая ведет секретариат, она прекрасно умеет общаться  

с людьми, для него это характерно. 

И.: А если будет другой директор ВШБ, а люди останутся те 

же, он сможет организовать работу? 

В.Ф.: Я над этим вопросом так не думал. Конечно, в самом обра-

зовательном процессе есть некая объективность, объективный процесс, 

и он будет идти, но руководитель ВШБ вносит свой почерк, свое по-

нимание, свой стиль, а стиль определяется не только объектом руково-

дства, он определяется и тем, кто осуществляет руководство. Для В.А. 

очень свойственен либерально-демократический стиль управления 

подразделением, что наиболее соответствует, как мне представляется, 

тем событиям, которые характерны для сегодняшней высшей школы. 

Одновременно я бы хотел подчеркнуть его серьезную заботу о фунда-

ментальной подготовке, т.е. будучи как бы на демократических нача-

лах, но это не означает, что В.А. спокойно смотрит на то, что происхо-

дит, он очень серьезно, требовательно относится к качеству 

подготовки специалиста. 

И.: Вы говорите, что он хорошо людей подбирает, т.е. многие из 

его коллег успешные и яркие личности, состоявшиеся в жизни… 

В.Ф.: Да, Борис Степанович, Земцов, я считаю, что очень удачно 

подобран декан академического факультета профессор Коломиец, я бы 

очень хотел, чтобы Вы побеседовали с Бычковым, он очень хорошо 
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знает кафедру и очень много помогал Гаге. Гага в этом отношении, ко-

нечно, пользуется большим авторитетом. 

И.: А что он в людях ценит, как Вам кажется? 

В.Ф.: Мне кажется, что самая главная черта у него – это опять-

таки идет от того, что он возглавляет всю эту финансовую службу: че-

стное отношение, работоспособность. 

И.: Вам приходится спорить с В.А.? 

В.Ф.: Да, дискуссии бывают, это связано с различным подходом  

к решению общих задач. Очень внимательно относится, выслушивает, 

т.е. он склонен к компромиссам, но компромисс все-таки в рамках та-

кой глобальной постановки вопроса, и конечно, чтобы найти лучшие 

пути решения вопроса; это дискуссия, но не спор. Гаге характерно 

умение уйти от напряженности, он как-то задает тон, то, что должно 

быть в науке. Будем говорить так, что наиболее характерно для науч-

ного работника, с одной стороны, иметь право на свою точку зрения,  

с другой стороны, создавать условия или, по крайней мере, относится  

с пониманием к точке зрения оппонента, и в о же время стремление  

к академичности, я бы даже сказал, к энциклопедичности. Вы заканчи-

вали наш университет? 

И.: Да. 

В.Ф.: Вы, наверно, заканчивали отделение журналистики? 

И.: Философский факультет, социология. 

В.Ф.: Должен Вам сказать один комплемент. Многие выпускники 

философского факультета потом учились у меня, на факультете права, 

очень высокая подготовка. Вот у меня был такой случай. Когда начи-

нается курс лекций на втором курсе (мы принимаем на второй курс за-

очно, потому что они окончили философский факультет, год засчиты-

вается), на втором курсе я читаю лекции по введению в специальность, 

после прочтения установочных лекций даю им задание: в моем при-

сутствии написать, что они понимают под юриспруденцией, как мыс-

лят себя юристом. Вы знаете, многие показали такой высокий уровень! 

Одна девочка, выпускница вашего факультета, написала ответ на вот 

это письменное задание, я его прочитал, поставил 5 и сказал, что Вы 
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фактически сложившейся юрист, у Вас очень серьезная подготовка, но 

видно для тех, кто желает, скорее всего, у вас эта философская подго-

товка такая мировоззренческая очень высокая, и это сказывается… 

И.: Вы знаете В.А. как профессора и как управляющего банком. 

Вот когда он стал управляющим банком, он как-то изменился, что-то 

изменилось в поведении? 

В.Ф.: Я не заметил этого, я б даже сказал, что если есть измене-

ния, это большая чопорность, но это и понятно, руководить банком 

очень сложно. 

И.: Умеет ли В.А. сказать «нет» в некоторых ситуациях? Вы го-

ворите, что он такого демократического стиля… 

В.Ф.: Безусловно, присуще ему. 

И.: А каким образом он напряженность сглаживает? 

В.Ф.: Сглаживание напряженности связано с умением предло-

жить вариант, который в известной степени устраивает разные сторо-

ны, ведь все-таки наша сфера интересна, я не случайно начал с того, 

что я считаю, что моя жизнь связана с высшим учебным заведением, 

это мечта. Вот Вы бы сами, разве не пошли бы преподавателем фило-

софского факультета? 

И.: Пошла бы. 

В.Ф.: Вот видите, особенно это для женщины, это мечта, и здесь 

В.А. наиболее присуще, в нашей сфере можно вообще так поставить 

отношения, идеально. Поскольку мы являемся составной, неразрывной 

частью общества, то мы не можем быть идеальными, на нас распро-

страняются те же общие закономерности, но высшая школа может 

очень много сделать, своим стилем, привить стиль. 

И.: В.А. собой представляет такой идеализированный образ, 

многие его очень хорошо описывают, есть у него человеческие сла-

бости? 

В.Ф.: Я не заметил таких особенностей, мне представляется, что 

он умеренный, видите, мы в этом отношении с ним почти ровесники, 

он моложе, но теперь уже можно говорить, что мы одно поколение. 

Так раньше нельзя было говорить, раньше я был на 4 года старше, это 



Владимир Федорович Волович 133 

было значительно, ну знаете, люди пережившие войну и все после-

дующее время, я думаю, что это не могло не сказаться. Я не обратил 

внимание, что у него к чему-то есть особая тяга, мне кажется, он лю-

бит чай. 

И.: Т.е. хорошая жизненная закалка? 

В.Ф.: Да. Он из очень хорошей семьи, у него был прекрасный 

отец, и я даже знаю, где они жили, его родители жили в Кафтанчиково 

в последнее время. В.А. очень блестяще относился к своим родителям, 

это нужно отдать должное. 

И.: Вам приходилось встречаться с матерью или с отцом В.А.? 

В.Ф.: Нет, я не встречался, но я знаю через Андрея Ивановича 

Кима, был такой заведующий кафедрой нашего университета, очень 

известный юрист, они были большие друзья, и он мне рассказывал, что 

у него дача, у Андрея Ивановича в Кафтанчиково, и там, как я понял, 

они встречались вместе с В.А. В.А. закончил экономико-юридический 

факультет, и тогда деканом был Ким, и он всегда очень тепло к нему 

относился, он считал его одним из лучших студентов того периода. 

И.: Какие качества В.А. наиболее привлекательные? 

В.Ф.: Для меня наиболее привлекательным является четкость, ор-

ганизованность, отсутствие излишних преамбул, вступлений. 

И.: С чем Вы можете В.А. проассоциировать? 

В.Ф.: Я бы не стал на этот вопрос так просто отвечать, но если 

так можно выразиться, то он ближе всего идет к пониманию такой ра-

бочей лошади, вот это для него свойственно, отсюда вот это понима-

ние микропроцесса. Для него, с одной стороны, характерно такое 

мышление, понимание развития страны, но одновременно он может 

дать совет как конкретно решить на данном предприятии. 

 



 

Савелий  Вольфович 

Вольфсон  

С.В.: Для начала вот интересный эпизод характеристики челове-

ка. Узнал я его задолго до создания ВШБ, так получилось, что я его 

сманил. Есть такой поселок – 86 квартал, он находится в самом гриб-

ном царстве, и я его сманил, у меня там дача, он купил там рядом то-

же домик. Очень интересно, если мой домик постепенно разваливал-

ся, то он купил развалюху и превратил ее в самый современный 

домик, т.е. у него «золотые руки», он не стесняясь искал деревья, сва-

ленные в лесу, обрабатывал их, все делал сам. Там очень грибные 

места, люди мечтали приехать, он всегда привозил гостей, и вот кар-

тинка: едем в лес, заезжаем в лес, один гриб, другой, люди радуются, 

потом едем дальше, заезжаем снова в лес, грибы уже более тесно, 

люди снова ищут, набивают корзинки, он ведет еще в одно место, 

люди уже намотались, находились, набили корзины, а здесь грибов! 

Т.е. он мог их привести на самое грибное место с самого начала, ка-

кое удовольствие – набрал сразу грибов, а здесь походил, устал, ис-

кал, а потом он уже их привел, вот у него – такое вот, завести людей 

он умеет. Для меня очень важно, есть у человека чувство юмора или 

нет, есть у него способность разыграть людей или нет, вот это. Дальше 

возникла в 1991 году идея создать ВШБ, это была одна из первых 

высших школ бизнеса в России вообще. Тогда нас было несколько чело-

век, 3 декана и Гага, ну а о том, как создавалась ВШБ, Вам, наверное, 

рассказывали. Конечно, в 1991 году создавать факультет международ-

ных отношений – это была авантюра, потому что ни в одном универси-

тете России, кроме МГИМО, не было специальности международные 

отношения. Тогда В.А. поверил, мы создали, потом он стал требовать, 

чтобы я поехал в Москву и получил приказ, т.е. то, что мы называем ли-

цензией, а сама специальность формально открыта в 1992 году, в одно 
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время с Санкт-Петербургом. Петербуржцы считают, что мы вместе от-

крыли, с нас началось, Санкт-Петербург и Томский университет, но мы 

не акцентируем внимание на том, что целый год работали нелегально  

в рамках факультета международных отношений ВШБ, набрав первых 

людей вечернего отделения. Потом мы пошли на очень, я бы сказал, 

серьезный шаг, набирая на факультет международных отношений не 

только на вечернее, но и на дневное отделение, это дало нам возмож-

ность создать в университете специальность международные отноше-

ния. Создавалась она не на голом месте, есть мощная кафедра новой, 

новейшей истории, которая уже почти 60 лет ведет исследования в об-

ласти международных отношений, т.е. она уникальна, для Сибири она 

была одна такая, фактически она такой и осталась. Востоковедение мы 

начинали с нуля и именно на базе ВШБ, центр стран Востока создан на 

базе факультета международных отношений ВШБ, кафедра востокове-

дения создана на базе факультета международных отношений ВШБ.  

Я не хочу сказать, что В.А. такой добренький дядя, что к нему при-

дешь, он сразу поддержит, защитит – нет. Он же банкир, предпринима-

тель, у него вот какой подход: доверяй, но проверяй, т.е. он вечно убе-

ждается, что это имеет перспективу и не поддерживает, если уверен, 

что это не совсем так, он начинает «тянуть резину» как все чиновники, 

как все банкиры. Он же чиновник – директор ВШБ – это человек, ко-

торый на службе, который должен отвечать, потому что мало ли что  

в голове Вольфсона родится, здесь рождается Бог знает что и, знаете, 

иногда действительно авантюрное. Я могу сказать, что само создание 

кафедры востоковедения в рамках ВШБ, мы же работаем в основном  

за счет кафедр традиционных факультетов, а здесь возник центр 

стран Востока, а теперь возникла кафедра востоковедения. Универси-

тет очень долго не давал согласия, тянули, потому что консерватив-

ны, потому что надо проверить. Я повторяю, идей у нас рождается 

очень много, каждый день какая-нибудь идея, а создание кафедры – 

это очень серьезное дело, это все же кафедра научно-образовательная, 

но мы первыми начали преподавание на базе, все то оплачивается фа-

культетом международных отношений ВШБ. Все, что связано с Вос-

током, – все оплачивается за счет факультета международных отноше-
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ний ВШБ. Не важно, где учатся ребята – на истфаке или ВШБ, расходы 

все идут, это дало нам возможность маневрировать. Отсюда появился 

китайский язык. Меня долго спрашивали: зачем он тебе нужен, теперь 

все понимают, что он нужен, в политехническом появился, в пединсти-

туте, где-то еще появился китайский язык, а первым он появился у нас 

на факультете международных отношений ВШБ. Одновременно поя-

вился японский язык, сейчас мы изучаем иврит, и ряд наших студентов 

прошли через Израиль, теперь две девушки студентки преподают сами 

иврит. Вот мы начали изучение арабского языка впервые в Сибири  

вообще, ни в одном сибирском ВУЗе не изучается арабский язык. При-

чем если иврит у нас преподают томичи, то арабский язык – москов-

ские преподаватели, все это идет через ВШБ. Эксперимент, экспери-

мент, эксперимент, удастся, не удастся – это очень сложно, но если бы 

не было поддержки директора, конечно, у меня ничего бы не получи-

лось. Он по своей должности и по характеру, с одной стороны, под-

держивает, а с другой стороны, десять раз проверит, он осторожный 

человек. Поэтому ВШБ развивается, скандалов у нас здесь нет, крити-

ческие ситуации практически не возникают. Я же работаю сразу на 

двух факультетах: на истфаке, где я, как говорится, родился и до сих 

пор работаю, и в ВШБ, это очень разный уровень руководства. Конеч-

но, если я скажу, что здесь все так мило, хорошо, обнимаемся, целуем-

ся, – это будет неправда. Вот последний конфликт: я пишу, что нам 

нужен цифровой фотоаппарат, бухгалтерия говорит – нет, я пишу Гаге, 

что нам нужен цифровой фотоаппарат, он пишет – нет, тогда я звоню:  

– В.А., в чем дело? 

– А зачем тебе нужен цифровой фотоаппарат? 

– У нас есть компьютерный проектор, он чрезвычайно важная 

часть современного учебного процесса, без него невозможно вести со-

временный учебный процесс, а готовить учебные пособия без цифро-

вого фотоаппарата нельзя 

– Ну ладно, проверим, дадим. 

Т.е. Вы понимаете, сам организационный процесс, учебный про-

цесс, он же ведь не простой, мало ли что может родиться в голове  
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у декана, тем более когда у нас постоянно что-то появляется, но это 

нормальный процесс, процесс работы с коллективом. 

И.: Купили все-таки фотоаппарат? 

С.В.: Не для записи, я ему сказал: «В.А., я же еврей, ты же зна-

ешь, как я над каждой копейкой дрожу», он говорит: «Знаю я, как ты 

дрожишь, десять туда, двадцать туда». 

И.: Т.е. этот вопрос еще не урегулирован? 

С.В.: Нет, теперь он подпишет. Ну это ежедневно что-то возника-

ет, нам много что хочется, особенно раньше, когда мне многого хоте-

лось, а он мне говорил: «Сначала заплати зарплату». И вот каждый год 

первые четыре–пять лет мы были в долгах, долги переходили с одного 

года на другой, он нам одалживал, мы потом расплачивались. Теперь 

никому не должны, более того, мы можем развиваться, а ведь сначала 

это был маленький факультет, бедненький, потому что этот факультет 

и эта специальность, я думаю, она самая трудная из гуманитарных 

специальностей: наряду со сложными теоретическими дисциплинами, 

связанными с международными отношениями и т.д., нужно тратить на 

дневном отделении от 16 до 22 часов в неделю на изучение языка, а на 

вечернем отделении – 10 часов в неделю. Каждую неделю человек 

должен ходить и изучать два языка, далеко не все это выдерживают.  

И потом проза – экономический, юридический менеджер – это все ка-

жется сегодня нужным, а что делать международнику в Томске, здесь 

же нет Министерства иностранных дел, а в МИД наши ребята идут  

в порядке, пока что это небольшая дорога, это еще маленький, малень-

кий ручеек, который может еще затихать. В этом году в МИДе сокра-

щение, так наших ребят не взяли, а в прошлом году взяли, в этот раз 

снова поедут. Т.е. это самая трудная специальность, но она живет, по-

тихоньку развивается, хотелось бы, чтобы быстрее. 

И.: А Вы давно декан факультета? 

С.В.: С момента основания, тогда собрались 4 человека. 

И.: А с В.А. с какого года знакомы? 

С.В.: Я уже не помню, я Вам рассказывал о наших приключени-

ях, вот тогда мы с ним познакомились. Как – я уже не помню, но так 
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получилось, что жили рядом, утром друг с другом обменивались фра-

зами, когда он приезжал туда. Сейчас, конечно, и я оттуда уехал, и он 

оттуда уехал, поселок этот погибал, да мы уже и не ходим в лес, как 

раньше. 

И.: Дача сохранилась у Вас там? 

С.В.: Нет, у меня сейчас ничего не сохранилось, а у него где-то 

есть, но я уже туда не езжу, потому что там, на этой даче грибов нету. 

И.: Скажите, в Вашей сегодняшней деятельности что Вас 

больше всего привлекает? 

С.В.: Вы не обидитесь, если я скажу, что нравиться могут девуш-

ки, здесь дверь всегда открыта, они идут, я удовольствие получаю,  

я считаю, что на нашем факультете, на отделении международных от-

ношений самые красивые и самые умные девчата. Наверное, так счита-

ет каждый декан. Это очень новое и очень важное – международные 

связи России; международные связи сибирских регионов фактически  

в начальной стадии, еще многого не умеют. Первый этап всегда – это 

подготовка специалистов, потом освоение, в буквальном смысле слова, 

целебное, мы каждый раз открываем что-то новое. Сначала кафедра – 

давно уже – открыла для Томска Америку, т.е. сама крупная концен-

трация, с самым глубоким заделом американистов в Томске; очень 

серьезный уровень американистики в Томске, приблизительно на 

уровне Москвы, Санкт-Петербурга мы свои работы делаем, это один из 

Российских центров американистики. Москва, Санкт-Петербург, Томск – 

европеистика здесь серьезная, кафедра мировой политики, кафедра но-

вейшей истории, международных отношений, очень серьезное сотруд-

ничество с европейским союзом, с европейскими университетами, все 

это интересно. Я в последние годы посвятил себя Востоку. Возраст та-

кой, что надо думать, что рано или поздно должен буду уйти, и хочу, 

чтоб здесь осталась в Томском университете не просто кафедра восто-

коведения, а направление такое, это первое. Второе – интересно, пото-

му что мы играем определенную роль в установлении сотрудничества 

с восточными странами, наши молодые исследователи, студенты пред-

приняли, вот уже в течение пяти лет, изучение Тайваня, это привело  

к тому, что на Тайвань поехала Томская делегация, теперь вот уже бу-
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дем проводить третью конференцию по Тайваню, по научному сотруд-

ничеству. Когда туда поехали, мы убедились, что там, это томичам по-

ка в самом бредовом сне приснится может, и это недавно еще очень 

отсталая страна. Вот Томский технопарк и научно-промышленный 

парк Тайваня практически возникли одновременно, Томский техно-

парк превратился в торговый центр, а оборот компаний, которые  

базируются в научно-промышленном парке Тайваня, в прошлом году 

составил 23 млрд. американских долларов. Это не просто существен-

но, это цифра, о которой мы просто мечтать не можем, умножьте  

23 на 28, Вы получите такое количество миллиардов рублей! У нас 

вся наука такое не дает, а там вот этот один. Вот сейчас наши студен-

ты вернулись с Тайваня, здесь журнал о них пишет, это отделение 

международных отношений, вот наши студенты были на Тайване, 

сейчас 5 человек на Тайване, 5 в Израиле на год за счет правительств 

этих стран, сейчас мы стараемся налаживать отношения с Индией, 

дальше попытаемся выйти на Малайзию, Юго-восточную Азию. Это 

все центр стран Востока ВШБ.  

И.: Приятно чувствовать себя первопроходцем? 

С.В.: Ну я не первопроходец, первопроходцы –это предпринима-

тели, я просто даю возможность нашим первопроходцам: во-первых 

готовим кадры, во-вторых готовим информацию об этих странах. 

И.: Кому принадлежала идея открытия факультета и на-

правления? 

С.В.: Идея открытия факультета, как и ВШБ, принадлежала Гаге, 

просто он пригласил трех человек и сказал: «Давайте попробуем», это 

был Волович, это был Бурыхин, я и он, вот 4 человека и плюс те, кто 

работал с ним рядом, а потом он стал подбирать, подбирать и сейчас 

ВШБ – это громадный перечень факультетов, специальностей и т.д.; 

сначала был Гага, а потом мы. А востоковедение… Вы понимаете, 

американистика есть, европеистика есть, чего нет? А что нужно? Нет 

востоковедения, а для Сибири это важно, потому что Китай рядом, 

Япония рядом, Юго-восточная Азия подальше, но там творятся боль-

шие дела, значит, рано или поздно нам туда надо выходить. Централь-

ная Азия – это уже заслуга профессора Зиновьева, сейчас декан исто-
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рического факультета, он работал профессором на кафедре мировой 

политики и создал целое направление «Центральная Азия», а без этого 

нельзя работать. И получилось, что Томск – один из немногих центров 

по изучению Центральной Азии, т.е. это коллективное творчество,  

у нас много умных людей, очень интересных людей, молодых, они по-

стоянно ездят за рубеж. 

И.: Скажите, пожалуйста, Вы себя считаете успешным, со-

стоявшимся человеком? 

С.В.: Я об одном жалею, что мне 73 года, если бы мне было лет 

на 25 меньше, я бы многое мог сделать, а так я вынужден соизмерять. 

Мы слишком поздно начали, и до этого у меня было свое дело, свой 

научный коллектив, единственный в РФ, при кафедре, при историче-

ском факультете, потом перестройка его разрушила. Зато удалось соз-

дать вот этот комплекс специальностей – международные отношения  

и регионоведение, т.е. не повезло, я считаю, но удалось сделать нема-

ло. Сначала мы писали диссертации по проблемам молодежной поли-

тики, в Советском Союзе это мало кого интересовало, а мы писали, 

защищались, 10 диссертаций на эту тематику, а сейчас все говорят  

и никто толком не знает, что такое молодежная политика, причем мо-

лодежная политика не в Советском Союзе. О комсомоле писали сотни 

и даже больше, а о молодежной политике в США, во Франции, Герма-

нии, Великобритании – нет. В то же самое время мы изучали китай-

скую политику США, это все в рамках научного коллектива, который 

мне удалось создать и который не имел названия, потому что мне ска-

зали: никаких названий. 18 научных сотрудников у нас было. В МГУ 

создали лабораторию США, у них было 11, потом это все встало, со-

трудники в основном перешли на новую кафедру, на кафедру новей-

шей истории, кафедру мировой политики, т.е. это все не пропало.  

Ну, начали новое дело, но очень жалко, что ухожу, но возраст такой, 

что не могу планировать на 10–15 лет вперед, можно только на год–

полтора от силы. Но я считаю, что мне повезло, мне удалось это сде-

лать. Конечно, ничего бы сам не сделал, если бы не научная школа 

профессора Григорцевича; ни кафедра новой, новейшей истории, ни 

кафедра мировой политики, где работают молодые, ну относительно 
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молодые, по 40 лет, когда-то они были моими студентами, некоторые 

из них были моими аспирантами, у них очень многое впереди. Я счи-

таю, что мне повезло, конечно, хотелось бы еще очень многое сделать. 

Но это каждому хочется, я надеюсь, что что-то успею сделать, что-то 

сумею сделать. 

И.: Давайте представим ситуацию, что В.А. Гага решит руко-

водство ВШБ кому-нибудь другому отдать, а сам на новые дела пере-

ориентируется, вот что-то изменится? 

С.В.: Конечно, изменится, от человека зависит очень многое  

в нашей жизни. Все мы заменимы, естественно, но это уже будет дру-

гая школа и другой руководитель. Конечно очень многое. Опять вер-

нусь к этой теме, у каждого из нас свой характер, у меня, например 

взрывной, я могу нашуметь, закатить крепкий разговор, с другой сто-

роны, мне кажется, сегодня надо, сию минуту, срочно сделать какое-то 

дело, значит, он может спокойно меня остудить, и в то же время я убеж-

даюсь, что в конечном счете еще раз надо подумать. Понимаете, коллек-

тив может развиваться от одного конфликта к другому, таких примеров 

более чем достаточно, бесконфликтного существования не бывает,  

но конфликты нужно решать по-разному, сбросить эмоции, дать воз-

можность человеку еще подумать и принять нормальное решение, это 

много значит, и плюс умение видеть вперед, разные люди бывают. 

И.: Т.е. В.А. умеет грамотно разрешать конфликты, да? 

С.В.: Самое главное – не довести до конфликтов, суметь найти 

спокойный тон, спокойно обсудить проблему, причем, что характерно, 

с начальниками мне приходится говорить много и долго, с ним мы 4–5 

вопросов либо в помещении, либо на скамеечке в коридоре 10 минут 

максимум, и все вопросы решены, либо да, либо нет, либо подумает 

еще; понимаете, от этого многое зависит. На своей жизни я повидал 

очень многих руководителей, и конечно, мы не вечны, ну допустим, 

ушел В.А., пришел кто-то другой, это будет другая обстановка, по-

другому будет развиваться школа. Это естественный процесс, но от 

человека очень многое зависит, от личности многое зависит, от его 

опыта, от его умения решать проблемы, от его умения работать  

с людьми и учитывать характер одного, второго, третьего, четвертого. 
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Я сужу по тому, как проходят советы в ВШБ. Во-первых, они проходят 

сравнительно быстро, во-вторых, спокойно, ну я повторяю, я иногда 

взрываюсь, но возраст у меня такой, но личностных конфликтов нет. 

Вы попробуйте найти коллектив без личностных конфликтов, каждый 

день возникающих. Здесь женщины в основном работают, да и мужчи-

на, я Вам скажу, это богатство, иная женщина во много раз больше 

сделает, чем мужчина, что и происходит вообще-то, сейчас главные 

мужики – это женщины, они тянут зачастую самую трудоемкую часть. 

И.: В.А. – это человек эмоциональный или рациональный? 

С.В.: Конечно, больше рациональный, он же банкир, экономист, 

но иногда можно сыграть на эмоциях. Но я не помню, чтобы он играл 

на эмоциях. 

И.: А Вам приходилось к нему в банк приходить? 

С.В.: Я у него самый старый вкладчик, но приходить в банк  

к нему, приходил, конечно, потому что возникают проблемы, кото-

рые надо решать. Иногда приедешь к нему, но большей частью он 

приезжает сам, а так – вот он банк, я только сегодня утром был.  

Я вкладчик, Газпромбанк для меня солидный банк, процентов мало 

платят, зато солидный банк, надежный, в самую трудную минуту он 

оказался на высоте. 

И.: А сейчас Вам часто приходится с В.А. видеться? 

С.В.: Не часто, потому что он очень занят и я очень занят. Когда 

мне нужно, мы встречаемся, я ему звоню, мы либо решаем вопрос по 

телефону, либо, когда очень важная проблема, встречаемся в главном 

корпусе университета. Он чрезвычайно занятой человек, и у меня тоже 

свободного времени, чтобы походить, поговорить, к сожалению нет. 

И.: В.А. как банкир и В.А. как директор ВШБ чем-то отличаются? 

С.В.: Ну конечно, отличаются. ВШБ – это все же больший удель-

ный вес демократии, я не знаю, я не банковский работник, но там 

большую роль играет, наверно, единоначалие и соподчинение. В рам-

ках ВШБ высокий удельный вес демократии и личной ответственно-

сти, можно, конечно, все свалить на директора ВШБ – и ответствен-

ность, и принятие решений, но не получается, надо все решать самому, 
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а только в самых важных вопросах идешь к нему, но коли сам реша-

ешь, сам и выкручиваешься. Он говорит: «Пожалуйста, у тебя деньги 

есть, действуй, а если нет, так чего ты ко мне пришел, никто тебе не 

даст. Ты хочешь, чтобы Волович из своих денег отдал тебе, так он их 

заработал, ну и ты зарабатывай». Отсюда значит, поскольку каждый 

создает для себя условия нормальной работы, но и ответственность, и 

демократия здесь, здесь больше демократии, чем в банке, хотя мне 

трудно судить. 

И.: Но Вам, наверное, приходилось наблюдать его в общении  

с коллективом банка? 

С.В.: Томск – маленький город, здесь ни от кого не скроешься,  

я специально этим не интересовался, но мне думается, что это хоро-

ший коллектив, хороший банк, где друг друга поддерживают, у меня 

такое впечатление сугубо субъективное. Анализом банковский дел, 

особенно Газпромбанка, я не занимался, потому что это не мои про-

блемы, я не специалист в этих делах. 

И.: Но до того как Вы стали деканом факультета международ-

ных отношений, Вы В.А. тоже знали? 

С.В.: Мы знали по университету друг друга, потом где-то слу-

чайно получились соседями по даче, просто лично мы хорошо друг 

друга знали, научное общение, а потом возникла идея ВШБ. 

И.: Когда Гага стал банкиром, его поведение как-то изменилось? 

С.В.: Конечно. Поймите, университетский работник ограничен 

во многом: позиция ректората, финансовые возможности, устав уни-

верситета, ну многое другое, мы работаем по особым правилам.  

Он банкир, соответствующим образом к нему и университет относит-

ся, назовем это так, потому что я точно не могу сказать, но я догады-

ваюсь, что он не раз выручал университет. Если мне тот или другой 

университетский начальник может сказать либо да, либо нет, либо 

просто отфутболить, то когда я иду с В.А. к ректору, это бывает очень 

редко, но если он пошел, то вопрос решается. Мы в нормальной жизни 

живем, реалистически надо все оценивать, и его банкирский опыт по-

могает ВШБ. Его опыт экономиста, профессора помогает, наверно, там 
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ему. Конечно то, что он банкир и одновременно директор ВШБ – это 

бесспорно благоприятное обстоятельство для ВШБ. 

И.: А на его личность банковская деятельность отпечаток на-

ложила? 

С.В.: Думаю, что да, мы все люди. Он и раньше был человеком  

с хорошим чувством юмора, и у него чувство достоинства было, оно 

было ему присуще. Он мог в самый трудный период перестройки гово-

рить вещи, которые кое-кому очень не нравились, он говорил, и здесь 

не банкирский его уровень, а потому что он так думал, это у него было, 

есть и, я надеюсь, будет, умение высказать свою точку зрения, и уме-

ние отстаивать ее, принципиальную точку зрения. Это тот наш эмо-

ционально-демократический этап, где больше было эмоций и меньше 

головных мозгов задействовано, тяжелое было время, потому что чрез-

вычайно было много поверхностных суждений, я бы сказал примитив-

ных. Он отстаивал свою позицию, это, конечно, личное качество. Я не 

скажу, что он всегда придерживался одной точки зрения, мы все не-

много меняемся постепенно, накапливая знания, информацию, так что 

это личное качество, это очень важное качество. Ну а то, что он банкир 

достаточно влиятельного банка, с которым считаются в Томске, это 

повышает его личный авторитет и авторитет тех структур,  

в которых он работает. Это одно личное качество, но есть и другое: все 

мы люди, нам нравится, когда на нас глядят, особенно женщины, снизу 

вверх, хорошо хоть с юмором воспринимают это. 

И.: А Вам приходилось встречаться с В.А. в неформальной об-

становке? 

С.В.: Приходилось. 

И.: В гостях были когда-нибудь? 

С.В.: Кажется, был, но я сейчас уже не помню. Я не любитель хо-

дить в гости, я любитель, чтобы ко мне приходили. 

И.: А он приходил к Вам в гости? 

С.В.: Не помню, может быть, был, потому что обычно приезжает 

немалое количество людей к нам на факультет, в университет, обычно 

приглашаешь. 
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И.: А в командировки Вы вместе ездили? 

С.В.: Тоже не помню, у нас разные интересы, я международник,  

я еду по проблемам связанным с международной нашей деятельно-

стью, а он экономист, он банкир. Не помню, наверное, нет. 

И.: А Вы что-нибудь знаете об увлечениях В.А.? 

С.В.: Когда мы были помоложе, жили на 86 километре, я видел, 

как он строит дом, строит баню; когда-то он меня возил, мы собирали 

калину, грибы, ягоды, чернику. Сейчас нет времени, чрезвычайно пе-

регружены. 

И.: Вы можете сказать, как он в компании себя ведет? 

С.В.: Душа компании, он становится обычно тамадой, он ведет 

так, что все люди стараются веселиться и принимать участие в этом 

веселье. 

И.: Т.е. Вы сказали, чувство умора у него есть? 

С.В.: Есть, но это тяжелое дело, когда начальник без чувства 

юмора, это гибель, это надо бежать тогда из такого коллектива, где на-

чальник без чувства юмора. Это его спасение и наше спасение. Пред-

ставьте себе: Гага без чувства юмора! Все, я бы не выдержал и одного 

года. 

И.: Т.е. это чувство помогает сгладить ему какие-то противо-

речия? 

С.В.: Просто решать проблемы помогает. Иногда, когда разгоря-

чится Вольфсон, – пошутил, смотришь, остыл. Это действительно по-

могает в работе; он серьезный человек, но он не выдает себя за серьез-

ного. Вот приходишь иной раз к высокому начальнику, ну сразу видно: 

уж очень он серьезный, сидит, пыжится, выдавливает слова. 

И.: Подойти страшно, да? 

С.В.: Мне сейчас ничего не страшно, но чувствуешь себя неудоб-

но, некомфортно, как говорят сейчас. А с Гагой, он не опускается так 

вот, не играет «рубаху-парня», демократа и т.д., и в то же время с ним 

разговариваешь практически на равных, знаешь, что он принимает ре-

шение и санкционирует, и в то же время нормальный разговор. 
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И.: Т.е. прислушивается к мнению? 

С.В.: Если бы не прислушивался, у нас давно бы ВШБ развали-

лась, это такой коллектив, который не может работать только на воле 

одного человека. Он умеет выслушать мнение, обычно люди высказы-

вают самые противоречивые мнения, и он очень быстро, вот как-то 

приходит к единой позиции, но иногда нужно, когда мы слишком 

твердо стоим, тогда он применяет власть, это бывает не часто, но это 

необходимо. Т.е. его решающее слово сделать так-то – это нормальный 

прием руководителя, когда слишком разноречивы точки зрения людей, 

и они держатся за них. Я считаю – это нормальный процесс, я наблю-

дал, конечно, самых разных руководителей. 

И.: Как Вы думаете, В.А. – человек западного типа или больше 

восточного? 

С.В.: Он российский. 

И.: Что это значит? 

С.В.: А это не восточный и не западный. Есть наш российский 

тип руководителя, менеджера: он рациональный – это стиль западного 

менеджмента, восточный человек, восточный менеджмент – это опора 

на традиции, а у России еще традиции не исчезли, и в то же время мы 

учимся современному рационализму. Если ставить только на почву со-

временного рационализма, не учитывать российскую традицию…  

Например, вчера ко мне пришел раввин домой в гости, Вы знаете, это 

духовное лицо еврейской общины; я не знаю, надо сесть, поесть нор-

мально, мы же привыкли, чтоб на столе стояло, а ему ничего этого 

нельзя. Или западники: вот они приезжают, им ставишь чай, от сахара 

отказываются, поставишь конфеты – все съедят. Сахар нельзя, а как 

это русский человек пьет чай без сахара? Но пью, потому что мне за-

претили сахар, а не потому что не люблю. Я шутливые примеры при-

вел. Есть разные стили, есть и российский, когда надо соберутся и вы-

пьют, и попляшут, и попоют. Я не помню поющих американцев, ну 

если только рождество, а так нет. Представьте себе, мы собрались  

и песни не поем! Т.е. есть у каждого народа свои традиции, свой стиль 

управления. 
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И.: Если В.А. одним словом охарактеризовать, кто он: лидер, 

шеф, для Вас кто он? 

С.В.: Лидер, потому что мы ему доверяем управлять; шеф, пото-

му что есть вещи, которые, я без него купить не могу, надо его санк-

цию получить, значит я обращаюсь к нему как к директору. Но это все 

шутка, хотя какая-то есть доля правды. Дело, оно растет в значитель-

ной степени, потому что лидер может вести за собой каждого человека, 

который действует самостоятельно, здесь одним только начальствова-

нием – т.е. я приказал, так и сделайте – не получится, у нас давно бы 

развалилось все. Каждый работает на 95% самостоятельно, но эти 5%, 

которые остаются, они самые важные, часть целого, но самостоятель-

ная; для этого нужен лидер, а не только начальник. 

И.: А Вы с ним на «Ты» или на «Вы»? 

С.В.: Не знаю, как когда, мне трудно дается «ты». Он со мной на 

«ты», я бы мог ему тоже говорить «ты», поскольку у нас нормальные 

отношения, но мне очень труден переход. Тут с американцами надо 

говорить на «ты», а я все равно на «вы», а у них не переводится «вы»,  

в Израиле вообще нет такого понятия «вы», там только «ты» и только 

по имени, а я все равно там употребляю «вы», переводят «ты». Это за-

висит не от состояния отношений, а от того, что я старый кадр и пе-

рейти на «ты» не могу. У нас в еврейской культурной автономии запи-

сали правило: если люди называют друг друга по имени-отчеству,  

то плати штраф; правило такое – по именам. Я президент и не могу пе-

рейти на это правило, значит, придется платить штраф. Я не могу 

женщину называть по имени, она директор школы. Ну Тамара, Тамара, 

ну ладно, с Тамарой я еще могу поговорить, а с профессором медуни-

верситета! Я не могу сказать «ты», я все равно буду называть ее на 

«вы», хотя придется каждый раз платить десятку. Поэтому получилось 

так традиционно, я его на «вы», потому что мне так удобнее. 

И.: У Вас скорее деловые отношения, чем дружеские? 

С.В.: Конечно. 

И.: Вы много ссылаетесь на Америку, на Израиль, а Вы бывали 

там сами? 

С.В.: Был. 
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И.: Хорошо их культуру взаимоотношений знаете? 

С.В.: Да я бы не сказал, что я очень хорошо знаю. Я как америка-

нист должен знать, как преподающий историю Израиля должен знать, 

и я знаю, но многого еще не знаю, хотя был и в Америке, и в Израиле, 

там мои дочери, поневоле поедешь. 

И.: Какие качества В.А. наиболее привлекательны для Вас? 

С.В.: Это уровень знаний. Когда с ним обсуждаешь какой-то во-

прос, можешь быть уверен, что он эту проблему знает – вот в этом 

главное, потому что иногда беседуешь с людьми, они делают вид, что 

что-то знают, поскольку им решение принимать, но они не знают, это 

чувствуешь. Вот эта компетентность и профессионализм, а об осталь-

ных мы говорили: чувство юмора, чувство меры. 

И.: Руководитель такого уровня может иметь какие-то недос-

татки? 

С.В.: Конечно. Где Вы видели человека без недостатков, такого 

не бывает. Но иногда я могу сердиться на него, быть расстроенным, 

потому что он осторожен, у него должность такая, он осторожный че-

ловек, мне это не всегда нравится, мне хочется сегодня, сейчас. Иногда 

думаешь: вот если бы сразу было принято мое предложение, каких бы 

дров мы наломали! Т.е. не все может нравиться, и не может руководи-

тель всем и во всем нравиться, такого в жизни не бывает» от него бе-

жать надо, если человек всем нравится. Он должен отказывать – он от-

казывает, он должен соглашаться – он не соглашается, он принимает 

решения, с которыми не всегда я согласен, это нормальное явление, 

потому что и со мной, естественно, не всегда можно соглашаться, это 

нормальный процесс принятия решений, ответственности как руково-

дителя. Так что человека без недостатков не бывает, но недостатки – 

это продолжения наших достоинств. 

И.: А у него какие-нибудь человеческие слабости есть? 

С.В.: Конечно, у нас у каждого есть слабость, наверное, есть, вы-

пить мы любим. 

И.: А что? 

С.В.: Я о них говорить не буду, потому что я не являюсь специа-

листом в слабостях В.А. Гаги. 
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И.: А женщин он любит? 

С.В.: Я думаю, что женщины его любят, а как нормальный муж-

чина, он должен любить женщин. Но поймать я его ни разу не поймал, 

он всем делает одинаковые комплименты, всеми одинаково любуется, 

поэтому ничего особого в этом отношении я сказать не могу; во-

первых, потому что это его жизнь, а во-вторых, потому что я не стре-

мился ловить. Это естественно, только потому что он нормальный 

мужчина, ему нравятся женщины. А как могут не нравиться женщины, 

вы сами посудите! Он делает им комплименты, он шутит, он постоян-

но уделяет им внимание, для этого достаточно прийти на вечер и убе-

диться. 

И.: Можете ли Вы проассоциировать его с кем-то или чем-то? 

С.В.: Нет, этого я делать не умею. Ну такой положительный  

человек, никуда не бежит, а идет нормально, степенно, разговаривает 

нормально. 

И.: А Вам в научных проектах приходилось участвовать вместе 

с В.А.? 

С.В.: Видите в чем дело, его научный проект –  экономический,  

а я занимаюсь вот этими проектами, меня интересует другая область. 

И.: По основному образованию Вы историк? 

С.В.: Я историк, да. 

 

 



 

Георгий  Михайлович  

Головчинер 

Г.М.: Я закончил факультет информатики в 1994 году, потом 

год преподавал в университете, одновременно работая в ТОО «Аудит», 

а потом меня пригласили в банк, здесь работал мой одногруппник 

Константин Скородубов, первый начальник отдела. До 1998 года рабо-

тали вместе, потом Константин стал зам. управляющего и уехал в 

Ставрополь, мне предложил остаться вместо себя начальником отдела 

по каким-то, наверно, ему одному ведомым причинам. Евгений, кото-

рый здесь работал, у него больше опыта, но он предложил мне. Вот так  

я стал начальником отдела автоматизации потихоньку, потом стал на-

зываться отдел информационных технологий. 

И.: Что сейчас входит в круг ваших обязанностей? 

Г.М.: Поддержка всей информационно-технологической струк-

туры филиала, т.е. это все наши допофисы и развитие, соответствен-

но, структуры, развитие программного комплекса, развитие аппарат-

ной части, взаимосвязь внутренняя, еще дополнительно поддержка 

оргтехники. 

И.: А с В.А. Вы давно знакомы? 

Г.М.: С момента работы в банке. Это достаточно интересно, как  

я его первый раз увидел. Банк был маленький, пришел я в апреле, ра-

ботал по договору, на работу меня приняли в июле, наверное, увидел  

я его первый раз в сентябре, потому что осень была. Времени половина 

девятого, у нас рабочий день начинается, я там что-то бегаю, вожусь  

с какими-то не то проводами, не то еще с чем-нибудь. Подходит какой-

то дяденька, совершенно незнакомый, начинает стучаться, дверь еще 

закрыта. Я говорю: «Так банк вроде бы начинает работать попозже». Он 

говорит: «Ну ладно, может запустите, посмотрим». Запустили, мне по-

том Скородубов говорит: «Так это же управляющий», я не знал, вот так. 
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И.: А какие у вас первые впечатления были от встречи с В.А.? 

Г.М.: Первые впечатления: на управляющего совершенно не был 

похож, он и сейчас, по-моему, совершенно не похож на управляющего, 

ну по крайне мере внешне: достаточно много людей, с которыми я раз-

говаривал, говорят, что на управляющего банка он похож не сильно. 

И.: На типичного управляющего? 

Г.М.: Типичный управляющий периодически встречается на 

конференциях, еще где-то, такой ухоженный, вальяжный, человек ко-

торый достаточно свысока на всех смотрит, здесь совершенно другой 

подход и к людям, и к работе, мне он импонирует гораздо больше. 

И.: Как Вы воспринимаете В.А., он для Вас кто: лидер, может 

учитель, шеф или это каким-то другим словом можно обозначить? 

Г.М.: Ну, скорей всего учитель, как лидер – нет, вот есть такое 

животное – толкарь, который толкает все время куда-то, что-то надо, 

что-то делать надо, надо, что-то еще, вперед, но и с другой стороны, 

действительно учитель. 

И.: А Вам приходилось на его лекциях быть? Вам он что-нибудь 

преподавал? 

Г.М.: Нет. 

И.: Ваша встреча с В.А. в некоторой степени случайна? 

Г.М.: Да. 

И.: А что Вас сейчас в вашей работе привлекает? 

Г.М.: Свобода маневра и свобода творчества. Это очень большое 

преимущество, что В.А. позволяет это делать и, более того, заставляет 

это делать, т.е. он ставит задачи, которые потом необходимо решать, 

периодически задачи совершенно нетривиальные, которые и в городе 

Томске никто не решал, и в Москве их далеко не все решали. 

И.: А пример какой-нибудь можете привести? 

Г.М.: Пример? У нас одними из первых появилась система до-

кументооборота с клиентами, именно в виде документооборота элек-

тронного. Еще из примеров, не хотелось бы сейчас про это говорить 

на самом деле, когда он будет закончен, тогда, наверно, Можно  
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будет сказать. Я не знаю, когда эта книга будет выходить, в какое 

примерно время? 

И.: Сейчас информация будет собрана. 

Г.М.: Вот я вам тогда подредактирую, т.е. это проект докумен-

тооборота через мобильные телефоны, сейчас проект идет, и сейчас 

тоже платежи не просто через мобильные телефоны, а именно доку-

менты: клиент передает распоряжение, это распоряжение проходит 

через какие-то стадии, клиент приходит получать его. Мы начали од-

ними из первых применять интернет технологии в своей работе  

с 1996–1997 года. Мы первые в Томске запустили мультисервисную 

сеть, которая в рамках корпоративной структуры была применена уда-

ленными площадками, по которым пропускались данные, голос, и там 

единый центр обработки информации. Построена за очень дешевые 

деньги; когда аналогичные проекты строятся в Москве, там речь идет  

о сотнях тысяч долларов, миллионах, у нас это несколько десятков тысяч. 

И.: Интересно, Вы так творчески рассказали о таком обыден-

ном, как работа в банке. 

Г.М.: Ну знаете, благодаря нашему Центральному банку, Мин-

фину и налоговым органам работа рутинной здесь не покажется нико-

гда, это не говоря о том, что какие-то нововведения по обслуживанию 

клиентов мы вводим, да. Когда инструкции меняются по десять раз  

в год, причем просто противоречат друг другу, одна и та же, тут далеко 

рутинной не будет, тут лишь бы разгрестись. 

И.: Вы считаете себя успешным человеком? 

Г.М.: В моем понимании, я вполне успешен. 

И.: Это деньги, что-то еще? 

Г.М.: Для меня – это независимость. 

И : В.А. как-то влияет на Вашу деятельность? 

Г.М.: Естественно. Он заставляет быть на уровне не то что со-

временных технологий, а на уровне восприятия современных техноло-

гий. Я вынужден находится на очень хорошем уровне по своему обра-

зованию, с одной стороны; с другой стороны, достаточно абстрактно 

смотреть на те процессы, которые происходят в нашем банке и в дру-



Георгий Михайлович Головчинер 153 

гих банках. Я должен понимать, к чему может привести тот или иной 

шаг головного банка или еще чего-то, т.е. это некое абстрагирование 

от конкретно текущей деятельности, для того чтобы понять, какие ша-

ги предпринять дальше. Этому я фактически научился только у него, 

т.е. когда человек может не отвлекаться на мелочи, их хватает, можно 

в них погрязнуть. В.А., это его пример, когда на человека смотрит, мо-

жет определить: вот этот специалист, пусть он бегает, у него это лучше 

получиться, а я пойду маленько дальше, посмотрю сверху, может, где-

то остановлюсь, а может – побегу в другую сторону, что-нибудь там 

еще посмотрю. Вот примерно так, и в этом действительно его учитель-

ство, это школа работы с ним, я ценю ее. 

И.: А Вы в другом банке когда-нибудь работали? 

Г.М.: Нет, не работал. 

И.: А с представителями других банков беседуете? 

Г.М.: Естественно. 

И.: А Газпромбанк отличается чем-нибудь от других банков? 

Г.М.: Да, иная структура Газпромбанка, и томский филиал от 

других филиалов, от других банков отличается очень серьезно по 

свободе выражения. Управляющий хочет делать что-то еще, мало то-

го что хочет, он еще и заставляет делать, мало того что заставляет, 

куда он толкает – это правильное направление. С другой стороны – 

это свобода творчества, его любимая фраза: «Делайте», т.е. это по-

стоянный поток энергии, который куда-то направлен. Давайте, делай-

те, делайте, давайте вот сюда посмотрим, вот здесь что-то интерес-

ное. Головной банк не разрешает – находи способы обойти это 

неразрешение, этим и отличается. 

И.: А есть ли у вашего филиала Газпромбанка какой-нибудь ло-

зунг, идея основная? 

Г.М.: Быть лидерами. 

И.: Были ли моменты в вашей жизни, за которые Вы благо-

дарны В.А.? 

Г.М.: Когда построили это здание на Пушкина, необходимо было 

сделать проводку, строить кабельную систему, и у нас были две фир-
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мы. Одна была очень в Томске известная, давно работающая, а вторая 

совсем недавно работающая, не особо известная, на тот момент была 

маленькая. Мы проводим тендер по построению сети, в результате вы-

игрывает маленькая контора, у которой нет опыта, но по деньгам мы 

экономим. И вот прошел неприятный для меня слух в городе о том, что 

мне предлагали деньги или эта контора платит маленькая, которая вы-

играла, что я ее усиленно проталкиваю. Тендер закончился, договор 

мы заключили, я прихожу к В.А., говорю: 

– Так и так, ходят слухи… 

– Ты о чем? 

– Ну вот. 

– Ты мне скажи, дешевле что? 

– Я говорю: вот это. 

– Оно работать будет? 

– Будет. 

– Иди отсюда, мне некогда, не приставай ко мне с мелочами. 

Ну вот, это один из таких достаточно серьезных уроков: не обра-

щай внимание на мелочи, что там говорят – это дело десятое, ты будь 

спокоен. 

И.: Т.е. стратег такой? 

Г.М.: Да. С одной стороны – стратег, а с другой стороны – это от-

ношение к людям, доверие людям. 

И.: А на изменение ваше жизненного плана он как-то повлиял? 

Г.М.: Я предпочитаю не строить планы глобальные, а жить сего-

дняшним днем плюс еще немножко. 

И.: В своей работе Вы что-то переняли, учитывая опыт обще-

ния с В.А.? 

Г.М.: Ну, опыт руководства коллективом, наверное, поскольку  

с технологической точки зрения он только толкает, говорит: «А вот 

еще такая технология известна, что это такое, давай, разберись с этим», 

а опыт работы с коллективом, общение с людьми. Он умеет делать так, 

чтобы человек сам захотел сделать ту работу, которую нужно сделать, 
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это самое важное. Иногда, конечно, прилетает по башке, может приле-

теть, это нормальная как бы ситуация, но тем не менее, умение делать 

так, чтобы человек захотел сделать работу, это очень серьезно. 

И.: Простимулировать? 

Г.М.: Понимаете, стимулировать можно деньгами, можно еще 

чем-то, сказать, что вот это сделаешь и получишь бонусы, это не то. 

Здесь именно убеждение в том, что надо, не знаю, как это объяснить 

на словах, то что надо бы сделать, попробовать, посмотреть, давай 

вперед. 

И.: Он заставляет экспериментировать? 

Г.М.: Может быть. 

И.: А Вы что-нибудь переняли от В.А. в плане убеждений? 

Г.М.: Не знаю. Я со многими убеждениями не соглашаюсь, но 

тем не менее это не мешает работе. 

И.: А Вы можете с В.А. поспорить, подискутировать? 

Г.М.: Я это делаю периодически, может, не так часто, как мне это 

хотелось бы. 

И.: Как он к дискуссиям относится? 

Г.М.: По разному. Иногда он прислушивается к тому, что ему го-

ворят, иногда может сказать: «Я решил, делайте». Все зависит от кон-

кретной ситуации, и это опять же один из плюсов, что с ним можно 

спорить, можно доказывать свою точку зрения, прийти и доложить ар-

гументировано. Он обычно прислушивается, может быть, этот разго-

вор, проблема откладывается на некоторое время, потом опять к нему 

возвращается, по крайне мере с ним можно спорить. 

И.: Эта дискуссия по каким вопросам возникает? 

Г.М.: В основном, конечно, по рабочим, потому что по личным 

вопросам мы с ним как бы не особо пересекаемся, взаимодействуем, но 

не так много. Обычно это не дискуссия, я прихожу к нему советовать-

ся, а так рабочие моменты самые разные, начиная от управления пер-

соналом, кончая организацией какой-то технологии, общением с го-

ловным банком. 
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И.: А как он разрешает спорные ситуации, Вам приходилось на-

блюдать? 

Г.М.: Обычно он говорит, если какая-то спорная ситуация: «Я так 

решил и все». Лучше не спорить, он выносит какое-то решение и на 

этом дело кончает. 

И.: Давайте поговорим о качествах личности В.А., какие, на ваш 

взгляд, черты являются наиболее привлекательными для Вас? 

Г.М.: Для меня В.А. – это очень большое «шило в заднице»  

и много «царей в голове» одновременно, ну не знаю другой формули-

ровки. Это действительно человек, которому, в его возрасте, посто-

янно надо чего-то, какие-то идеи возникают, отдавая себе отчет, что 

может произойти, рискованность просто потрясающая. Вот это надо, 

это рискованно, да, но мы же можем на этом что-то поиметь. Кто не 

рискует, тот не пьет шампанское. Он, насколько я понимаю, очень 

сильно расходится с Центральным банком и всеми остальными бан-

ками. Когда мы должны уменьшить риски, мы должны жить в совер-

шенно таком железобетонном блоке, нигде не рисковать, он совер-

шенно другой человек. 

И.: Есть у него какие-нибудь качества, которые кажутся не-

обычными? 

Г.М.: Не знаю, любые качества я считаю обычными для этого че-

ловека. 

И.: Говорят, что у него харизматический стиль руководства, 

ваше мнение по поводу этого? 

Г.М.: У него достаточно необычный стиль руководства, на это 

оказали влияние очень долгая работа в университете и руководство 

людьми, так скажем, со степенями, и каждый из них является лично-

стью, причем далеко не простой личностью наверняка. Если в ТГУ это 

нормальная ситуация, на производстве это, наверное, все гораздо про-

ще, у тебя есть четкий план: это, это, это, вперед и делай, не выпендри-

вайся. В научной работе это гораздо сложнее, и когда после достаточно 

долгого времени преподавания и руководства кафедрой человек при-

ходит в банк, то стиль руководства совсем другой, мне он импонирует. 
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Не всегда я с этим стилем во всем согласен, и тем не менее, это лучшее 

из того, что есть. 

И.: Может, потому что Вы тоже пришли из той среды? 

Г.М.: Ну, в той среде я работал не много, но она достаточно хо-

рошо мне знакома, потому что мои родители – преподаватели. 

И.: А Вы преподаете сейчас? 

Г.М.: Ну, если считать руководство дипломными работами… 

Сейчас у нас девушка с информатики работает, диплом пишет, перио-

дически люди разные кто из ТУСУРа, кто с ФПМК приходит. Могу 

сказать, что сейчас, по крайне мере, какие-то идеи вынашиваю, стараюсь. 

И.: В.А. не заставляет Вас диссертацию писать? 

Г.М.: Заставляет, а я отказываюсь, это один из предметов спора, 

но здесь ему перебороть меня тяжело, потому что мне нужен руково-

дитель, а я технарь. Все в банке экономисты, а с ними проще: вот тебе 

руководитель, вот тебе тема – и вперед. Мне он тему дать не может, 

руководителя тоже нет, поэтому я выкручиваюсь. 

И.: Скажите, Вы чем-нибудь хотели бы быть похожим на В.А.? 

Г.М.: Да, я хотел бы, «шило в задницу» не помешало бы такое же. 

И.: Вы говорите, что необычность руководства В.А. может 

быть от того, что он совмещает несколько ролей: управляющий бан-

ка, профессор университета, а еще какие-нибудь роли можете на-

звать? 

Г.М.: Дедушка, папа, насколько удачно или неудачно это надо, 

наверное, у Елены Владимировны спрашивать, руководитель школы 

бизнеса, какие еще роли. 

И.: В.А. активный менеджер, такой хороший руководитель, 

лидер. Может ли руководитель такого уровня иметь какие-то сла-

бости? Я даже не имею в виду недостатки, а просто человеческие 

слабости. 

Г.М.: Одна из слабостей глобальных – это большое влияние лич-

ных отношений между руководителем и работником. Я считаю, что 

иногда стоит быть более формальным, отдых – отдыхом, личные от-

ношения – личными отношениями, работа – работой. 
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И.: Скажите, в процессе своей работы В.А. обращается за со-

ветом к Вам? 

Г.М.: У него иногда возникают вопросы, связанные с информа-

ционными технологиями. Естественно, я помогаю, но это чисто техни-

ческие вопросы какие-то. 

И.: Прислушивается к вашим советам? 

Г.М.: Я надеюсь. 

И.: Вот мы с Вами говорили про неформальные отношения, т.е. 

Вам приходилось с ним в неформальной обстановке встречаться? 

Г.М.: Ну, да. У нас там есть какие-то корпоративные праздники, 

еще чего-то. 

И.: А где вы празднуете? 

Г.М.: «Ивушка» летом, зимой – где поместимся, где найдем 

место. 

И.: А в компании В.А. какой? 

Г.М.: Лидер. 

И.: Идея создания базы отдыха «Ивушка» принадлежит В.А.? 

Г.М.: Исключительно. Это чисто его. Очень много людей из ру-

ководства были категорически против, это из серии волевого решения, 

которое он принял. 

И.: В Газпромбанке есть корпоративная культура? 

Г.М.: На уровне формализации этого нет, на уровне какого-то 

общего понимания наших целей, задач, что мы делаем, для чего мы 

работаем, по крайне мере я могу сказать про свой отдел, я надеюсь, что 

это есть. Про другие отделы я говорить не буду. По крайне мере боль-

шое количество из ведущих отделов: кредитный отдел, работа на де-

нежных рынках, т.е. да, действительно это присутствует, люди пони-

мают, для чего мы здесь, что мы из себя представляем, куда мы 

должны идти. Надеюсь, что все остальные тоже. 

И.: А В.А. придает значение корпоративной культуре? 

Г.М.: Это вопрос достаточно тяжелый, периодически он подни-

мается, периодически спускается где-то на тормозах, где-то еще как-
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то, потому что тот же самый корпоративный стиль в одежде, поведе-

нии, это опять же определяется стилем руководства. Поскольку стиль 

руководства зачастую неформальный, то и требовать формализации  

в одежде, формализации подходов, наверное, было бы тяжело. А с дру-

гой стороны, не очень правильно, потому что как только мы подходим 

формально: должен сказать да–нет, до свиданья, улыбаясь, спасибо, 

еще чего-то; тем не менее очень часто, поскольку мы находимся вот 

именно рядом с клиентом, и мы с клиентом общаемся, сложно посто-

янно соблюдать формальность. Причем люди совершенно разные, на-

чиная от частных предпринимателей и кончая глобальными корпора-

циями какими-то, совершенно разные подходы нужны. Один и тот же 

человек, который общается и с теми, и с другими, он должен менять 

структуру поведения, формализовать и сказать жестко, что ты работа-

ешь так, ты так, ты так – нельзя, в моем понимании, просто невозмож-

но. Можно, конечно, ходить всем в одних костюмах, с одинаковыми 

галстуками, а надо? Я не уверен. 

И.: Т.е. некоторая корпоративность поддерживается нефор-

мально, да? 

Г.М.: Вот идея – для чего мы здесь, что мы делаем, куда мы раз-

виваемся – это должно присутствовать, это должен понимать каждый 

человек организации, т.е. это должны доводить, начиная от управляю-

щего, который какие-то собрания проводит, кончая ежедневной рабо-

той начальников подразделений о том, что, ребята, вот так делаем, вот 

потому-то, потому-то, другие делают по-другому, наверное, у них счи-

тается лучшим другой момент, но идея должна присутствовать у каж-

дого. Что касается формализации в одежде, поведенческом стиле, там 

еще в чем-то, ну не считаю я, что это правильно, по крайне мере, для 

небольших организаций. 

И.: Скажите, пожалуйста, В.А. сам как относится к некото-

рым элементам престижа в одежде, в атрибутах, может быть, ча-

сы, мобильные телефоны? 

Г.М.: Понимаете, помню такое, еще наверно году в 1999… Елена 

Георгиевна с Тамарой Ивановной стоят в приемной, заходит В.А., все 

расстегнуто, все достаточно свободно:  
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– Ну вот, ну заставляли вы меня эту дубленку купить, ну и купил. 

Что, она лучше моей старой куртки? Та теплее еще была. 

– Да, нет, да Вы что, так хорошо. 

– Да что тут хорошо. Вижу себя в зеркало! 

Не знаю как сейчас, но по крайне мере лет пять назад этот чело-

век совершенно спокойно относился к одежде, потом что-то менял, не 

помню, все это было трофейным. Сейчас не знаю, но, по-моему, тоже 

не особо за престижем, за фенечками он не следит, вот не надо.  

Он выше этого. 

И.: Скажите, как бы Вы могли образ В.А. охарактеризовать, ну 

двумя–тремя словами, какую-нибудь ассоциацию привести? 

Г.М.: Нет. Ну, он больше всего мне напоминает мальчишку пе-

риодически, т.е. вот именно мальчишку, которому надо засунуть в ро-

зетку проволоку, надо налить в стаканчик из-под батарейки какой-

нибудь кислоты и что-нибудь куда-нибудь запустить, вот ассоциация 

исключительно, я думаю, они вот эти вот идут. 

И.: И посмотреть, что будет, да? 

Г.М.: Да. Оторвет эту голову, посмотрит, что внутри. 



 

Владимир  Семенович  

Дерябин  

И.: Владимир Семенович расскажите об этапах вашей биографии. 

В.С.: Я в Томск приехал в 1950 году, поступил учится в строи-

тельный техникум, в 1953 я его закончил с отличием. Сразу поступил 

учится в политехнический институт, я окончил там полных 4 курса,  

а позже у меня был некоторый перерыв с учебой. Я поступил в универ-

ситет в 1961, в 1964 году окончил экономическое отделение. Работал, 

читал курсы и занимался научной работой. В 1987 году я защитил кан-

дидатскую диссертацию по экономике. Дома у меня 2 дочери, уже 

взрослые, три внука, одна внучка, они учатся, мы с супругой живем 

вдвоем, но у нас постоянно внуки. 

И.: Семья экономистов у Вас? 

В.С.: Да, и дочь у меня окончила университет наш, ЭФ, защитила 

диссертацию, тоже кандидат экономических наук, а вторая дочь архи-

тектор. Жаль, что они сейчас приостановили свою деятельность в этом 

отношении и занялись своеобразным бизнесом, сетевым маркетингом, 

это очень сейчас распространенное в мире течение, да и необходи-

мость XXI века. Ну посмотрим что из этого будет. 

И.: А у Вас получается практически два образования высших? 

В.С.: Да, практически. 

И.: На каком факультете ТПИ Вы учились? 

В.С.: На механическом. 

И.: А что Вас побудило в экономику пойти? 

В.С.: Я был очень хорошо знаком с начальником планового отде-

ла Виктором Михайловичем Соловьевым, у меня хорошие сложились  

с ним отношения, я на заводе занимал должность заместителя главного 

технолога. Когда я приостановил свою учебу в политехническом ин-
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ституте, он мне в разговоре сказал: «Почему бы тебе не пойти в уни-

верситет и не окончить экономическое отделение?». У нас были тес-

ные контакты, потому что экономика и технология взаимосвязаны.  

Я еще и конструктором был, много был на проектных работах в Моск-

ве на реконструкции завода. После окончания университета меня на-

значили начальником отдела научной организации труда, отношения 

складывались неплохие у меня на заводе, а потом пригласили в ТГУ 

читать лекции; и я в общем-то работая еще на заводе, читал здесь лек-

ции по научной организации труда. 

И.: Как практик? 

В.С.: Да, как практик, но со временем получилось так, что дого-

ворились два руководителя – университета и завода, чтобы я перешел 

сюда, с 1 мая 1972 года по приказу ректора я работаю здесь, это уже  

33 год. 

И.: Т.е. Вы совмещали работу на заводе и в университете? 

В.С.: Да, было такое, а потом окончательно перешел сюда, пото-

му что к лекционной работе была склонность. 

И.: На заводе Вы начинали с какой должности? 

В.С.: Вначале мастер, технолог, начальник технологического бю-

ро цеха, а потом начальник технологического бюро в отделе главного 

технолога, заместитель главного технолога. 

И.: Когда Вы закончили ВУЗ, каковы были тогда ваши ожидания, 

цели жизненные? 

В.С.: У меня было стремление учиться, потому что я в достаточ-

но великовозрастным приехал сюда на учебу в Томск, мне было 23 го-

да. Я успешно учился, мне нравилось, в общем-то я думал о научной 

работе. В принципе, оно так и произошло, я и сейчас занимаюсь этой 

работой, в 2001 году я выпустил книжечку (издание университета) по 

делопроизводству и документации. Сейчас подготовил (практически 

уже черновик отпечатан) по корпоративному управлению, это сейчас 

модно и необходимо крайне, очень актуально. Проблема связана  

с производством, это меня особенно интересует, и акционерный капи-

тал, его использование, развитие производства, и собственность ак-
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ционерная, это все очень важно, и теоретические вопросы, которые 

глубоко изучались и Марксом, и советскими учеными, сейчас нашими. 

Очень хорошие работы по нашему университету есть, нашего факуль-

тета, все наши замечательные люди. Очень активно участвовал В.А., 

когда пришел в университет, примерно мы в одно время пришли с ним. 

Он настолько активно включился в эту работу, ставил не только лич-

ные цели, но, я так понимал, что он больше ставил цели, чтобы при-

нести больше пользы университету, прежде всего факультету нашему, 

поскольку задача стояла, чтобы большее количество людей было за-

щищено, были с научными дипломами, с кандидатскими прежде всего. 

Благодаря его стараниям, и Сахаровой, и Евсеева Михаила Павловича, 

сейчас факультет – один из самых остепененных в этом отношении и 

продолжает работать, многие сотрудники нашего факультета работают  

в научном плане. 

И.: Редко кому удается пройти путь от мастера на заводе до 

кандидата наук в университете, что Вам помогло преодолеть возни-

кающие трудности? 

В.С.: Мне кажется, хорошие отношения, которые сложились у 

меня с работниками, а поскольку я человек, в общем-то, неконфликт-

ный, у меня практически доброе отношение со всеми. Работать я,  

в общем-то, люблю и знаю себя по заводу, это на первом месте у меня 

стояло, а далее уже потом отношения. Это, конечно, мне позволяло ус-

пешно работать, и мне шли на встречу, поскольку видели, что я рабо-

таю, занимаюсь этими делами, не спешу никуда, поскольку мне все-таки 

60 лет. Я в 45 лет пришел в университет, в 60 я защитил диссертацию. 

И.: Вы сами себя успешным человеком считаете? 

В.С.: В известной степени, я думаю, что можно было бы больше. 

И.: Что для Вас является показателем успеха? 

В.С.: У меня сложилась в этом отношении оценка – это свобода, 

это выходит из многих положений Л.Н. Толстого, который говорил, 

что если там знаешь что-то, то более свободен. Это помогает осваивать 

курсы и читать лекции, т.е. это одна из огромных для меня значимо-

стей в этом плане, отсюда следует – я свободен творить. Я постоянно 

работаю, почти к каждому занятию готовлюсь, хотя я материал знаю, 
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но не хочется попадать в неудобное положение, поэтому готовность  

к этому для меня является очень важной стороной. За все время, за  

32 года здесь я только один раз опоздал на работу, я был на охоте и 

случилось с транспортом, и я позвонил сюда, и мы договорились  

с преподавателем, что он за меня проведет лекцию свою, и все было 

нормально. Эта готовность постоянная, она связана с этой свободой, 

которую я ощущаю, готовность ко всему. Такая свобода позволяет мне 

и дальше заниматься многими вопросами, и в том числе научной рабо-

той, я уже думаю о том, что надо продолжить в этом направлении еще. 

Проблем очень много и интересных проблем. 

И.: Что Вас больше всего привлекает в вашей книге? 

В.С.: Современные вопросы экономики, мне бы хотелось разо-

браться полностью с рентными отношениями, потому что в ряде за-

рубежных стран эти вопросы решены. Рента, которая у нас есть, о ней 

говорят в печати, и надо каким-то образом, чтобы она была распреде-

лена между людьми, прежде всего трудящимися. У нас пока эта про-

блема не решается, все средства, которые сверх прибыли идут, они 

концентрируются в резерве, т.е. это проблема. Я не думаю, что надо 

отбирать у олигархов что-то, не в этом дело, а в том, как вопросы эти 

решаются в других странах и люди от сверхприбыли получают до-

полнительные доходы. Я бы хотел, чтобы учителя получали, здраво-

охранение получало, именно опыт ценный с этой позиции, это инте-

ресно. Далее – проблема собственности, она была, есть и будет, 

наверное, всегда, одна из коренных проблем, поскольку ведь разные 

взгляды на собственность, хотелось бы, конечно, заниматься и этой 

проблемой. Сейчас я пока не имею возможности, но хотелось бы уг-

лубиться, у нас специалист Александр Петрович, хорошие по этому 

поводу мысли есть, хорошие его работы, иногда мы перекликались 

так в беседах, так у нас есть общие моменты, исходя из теории Мар-

кса, современных подходов, т.е. проблема есть и будет сохраняться 

очень, сложная и не простая. 

И.: Вы постоянно стремитесь к развитию, к познанию. 

В.С.: Да безусловно, поэтому я чувствую себя более свободным. 
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И.: Вы говорили, что ходите на охоту. Это помогает Вам от-

влечься или физическую форму поддерживать? 

В.С.: Здесь все вместе: и интерес, и природа, и физическая форма, 

и отдых, поскольку здесь работа напряженная, иногда чрезвычайно на-

пряженная, и если вырваться на 2 дня, это уже хорошо, и на рыбалку,  

и на охоту. На крупную дичь я не охочусь, а так утка, рябчик, косач, но 

и то вот сейчас меньше стал, а раньше, когда на заводе работал, там мы 

чаще выезжали, и на рыбалку мы там чаще ездили, там автобус был 

специально для этого, в этом отношении было лучше. Теперь, с возрас-

том, я ведь должен думать и об этом постоянно, понимать, что нельзя 

объять необъятное, сразу многими вопросами нельзя заниматься, а вот 

проблема отдыха, конечно, остается острой, потому что особенно  

к весне и занятий много, и напряженно, что-то нужно подготовить – 

или статьи, или я вот сейчас пособие готовлю, поэтому отдых такого 

рода крайне важен. 

И.: Но это редкое хобби, я мало людей таких встречала. 

В.С.: Да нет. Мне удается с Александром Леонидовичем Шуша-

риным этим делом заниматься, он большой любитель, тем более у него 

мичуринский участок на Оби. 

И.: Какие первые впечатления от встречи с В.А.? 

В.С.: Видите, я уже знал его по заводу, я занимался делами на 

подшипниковом заводе, а он на Сибэлектромоторе, он был начальни-

ком отдела труда и заработной платы. Я очень часто контактировал  

с работниками своего завода – и с плановым отделом, и с отделом тру-

да и заработной платы; у нас была технология, у них были все наши 

технологические карты, и в том отделе, и в другом проходили измене-

ния. Мне приходилось часто бывать в Москве по этому поводу защиты 

мощности, поэтому мы знали друг о друге, и очень много знали. Потом 

мы вместе посещали курсы для сдачи философии, таким образом мы 

познакомились поближе, а тут в университете мы постоянно вместе. 

И.: Ну а первое впечатление, когда Вы только-только познако-

мились, пускай поверхностно, какое было, можно вспомнить или сей-

час уже трудно? 
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В.С.: Сейчас уже трудно, но у меня отношения с ним были все-

гда и деловые, и хорошие. Я знал его отца, очень добрый человек 

был, знаю мать, супругу его знаю, детей знаю, тем более они учились 

у меня. Это очень дружная, хорошая семья, он в этом отношении  

как отец и как сын весьма достойный человек. У меня с ним склады-

вались хорошие отношения, вместе ездили в командировки, в кино 

ходили, ездили на конференции в Кемерово, да и в Барнаул. Разъез-

жали в период становления экономики в университете, особенно по 

остепенению, для нас это было важно – выступить там-то и там-то, 

поэтому организаторы делали, и мы благодарны за это. Он не щадил 

себя в этом плане и сам очень много работал, работал он очень ин-

тенсивно. 

И.: Можете вспомнить случай, когда вы в командировки ездили? 

В.С.: Особых случаев не было, но вот в Ленинграде… Я, напри-

мер, приехал туда на стажировку трехмесячную, поселился в гости-

нице финансово-экономического института, когда и В.А. приехал ту-

да, мы встретились, мы интересно познакомились с одним из 

ведущих специалистов в области экономики к этому времени, он был 

доктором экономических наук. В общем, у нас была приятная встре-

ча, мы не знали друг друга, но мы знали его труды, и когда мы разго-

ворились, для него это было очень приятно, и в последующем мы 

встречались также с ним и оставались в хороших отношениях. Кроме 

того, моим руководителем был доктор экономических наук Белен Ле-

онид Александрович, мы были у него на квартире. Кстати сказать, 

для Вас это наверно будет большой новостью, Белен был референтом 

у Кирова и, конечно, он нам рассказывал интересные события из 

жизни того периода. 

И.: А когда вы с ним в командировки ездили, Вам, наверное, при-

ходилось с ним быть в неформальной обстановке? 

В.С.: Да, в одной комнате жили. 

И.: Расскажите о его привычках, что он любит? 

В.С.: Вы знаете, он всеядный в этом отношении. Знаете, я когда 

работал на заводе, ездил в командировку с начальником отдела капи-

тального строительства, и тот меня удивлял тем, что говорил: «Я не 
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понимаю ничего в пище, поэтому что заказываешь себе, заказывай и на 

меня». Я думаю, В.А. в пище разбирается, он любит вкусно поесть, ни-

чего в этом удивительного нет, и это надо, поскольку такая напряжен-

ная работа. В противном случае вряд ли он мог бы выдержать, потому 

что он работал, я знаю, и до сих пор – это 14 часов напряженный рабо-

чий день, и такому примеру можно следовать, но это не просто. 

И.: Вы в Ленинграде были вместе, а как свободное время про-

водили? 

В.С.: Может быть, мы фильм какой-нибудь посмотрели, вот во 

время моей стажировки, что я могу сказать, он настолько был занят 

постоянной работой в библиотеке, и там работаешь целый день. И куда 

пойдешь? Я преимущественно любил ходить по Ленинграду. В Москве 

я работал тогда в проектных институтах, расположенных в Лаврушен-

ском переулке напротив Третьяковской галереи. После работы я всегда 

за 20 копеек ходил туда и смотрел, для меня это было огромное удо-

вольствие, это интересно: шедевры, собранные там. Здесь меня интере-

совал внешний Ленинград, там масса памятников, причем очень много 

художников, скульпторов отечественных, зарубежных, потом я был  

в Репино. Дело в том, что мой научный руководитель на лето уезжал 

туда вместе с супругой, они там отдыхали. Я приезжал в командировку 

в Ленинград к нему для консультаций, он там жил рядом. Я забыл, как 

в Репино называется этот дом, но посмотреть тоже было интересно, 

дом составлял исключительную достопримечательность, вот это тоже 

событие очень интересное. В общем говоря, окружала такая обстанов-

ка, и хотелось посмотреть, узнать, увидеть вот это все, и как-то это 

вдохновляло. Я много раз был в Зимнем дворце, там собраны духовные 

ценности колоссальные, хотя и материальные тоже. 

И.: Т.е. Вам много где удалось побывать, а за границу ездили? 

В.С.: Нет. Когда я был студентом, мне приходилось быть в Риге, 

в Севастополе, в Минске, это 1970-е годы. У меня старший брат про-

шел войну и воевал в партизанском отряде в Минске, на тридцатилетие 

он ездил туда. Он заболел там брюшным тифом, его вылечила одна ба-

бушка, через 30 лет он приехал туда, нашел эту бабушку, привез ее  

в Минск, и наградили ее медалью партизана и отремонтировали квар-
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тиру. Она узнала его, она его по имени узнала, но потом брат не стал 

ездить туда, потому что это слишком большое волнение. Я испытывал 

чувство гордости, что мои воевали, мой средний брат тоже воевал, но 

он был ранен в 1943 и потом работал на заводе в Кемерово как боль-

ной, и сестра врач, она была по госпиталям. 

И.: Вы в Риге были, я знаю у В.А. дочь в Риге. Я поняла, Вы ее 

учили, что Вы преподавали? 

В.С.: Я тогда курс научной организации труда читал, и, возмож-

но, нормирование труда. И вот этот курс я читал, поскольку он был 

ближе к инженерному, и то, что я уже вел на заводе. 

И.: Какие черты характера В.А. наиболее привлекательные? 

В.С.: Мне кажется, это его настойчивость, добрые намерения, 

школа бизнеса создана благодаря ему, многие защитили диссертации. 

Он сам работал, сам докторскую защитил, и тем не менее есть после-

дователи в этом отношении. Вот его настойчивость очень ярко прояв-

ляется и в личном плане, но я вижу больше в общественном, вот как-то 

лично не так, как-то идет автоматически то, что он поработал отлично, 

теперь он это отдает, что он достиг, не желает ограничиваться. Я знаю, 

что он оказал огромную помощь ряду промышленных предприятий, 

сельскохозяйственных предприятий у нас в области. Он рисковал, вот 

я говорю, он настойчивый в этом отношении, но, наверное, все-таки 

рассчитывает, я точно этой системы не знаю, но полагаю, умом все-

таки он человек приземленный, он стоит твердо на ногах. Ну а потом  

в отношениях с людьми очень прост, поэтому за этой простотой чувст-

вуется серьезная жизнь, огромные знания и вообще уважение к людям. 

Импонирует то, что человек он не простой, то, что у него простые от-

ношения, это действительно, но сам по себе он сложный, колоритный, 

нам надо таких людей, и их надо выдвигать на крупные посты для ре-

шения вопросов. Недаром факультет наш не на плохом счету, это его 

заслуги, и банк его на хорошем счету в России, он теперь снова пере-

избран управляющим, это говорит о многом. Так что мое впечатление 

такое общее позитивное относительно его деятельности: настойчи-

вость, стремление, пожалуй, стремление, чуть ли не к доброте. 
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И.: Для Вас кто В.А.: шеф, учитель, ученик, друг? 

В.С.: Трудно как-то это выразить, я опять же говорю об этой сво-

боде. Я вспоминаю, Александр Петрович не разрешал, чтобы мы сиде-

ли здесь, если у нас нет часов занятий, он сделал большое дело, он нас 

прямо сразу раскрепостил в этом плане. И мы – те, кто хотел работать, 

заниматься наукой –все это время использовали для этого, дома, в биб-

лиотеке, но ему не надо торчать здесь, маячить, что мол я здесь. В.А. 

тоже как бы продолжил эту линию, и он дал нам возможность работать 

как хотим, сколько хотим, хотя он на совещаниях напоминает, что по-

ра бы уже что-то сделать в этом плане, и наши сотрудники работают 

над диссертациями. Он настаивает на том, чтобы они работали, но как 

бы не прижимая, а помогая им, люди после этого уходят – «надо де-

лать»; это интересное, удивительное качество. Поэтому мне трудно 

сказать, в каких мы отношениях с ним: он и руководитель, он и това-

рищ, у нас такие всесторонние отношения, я бы так сказал, нету такой 

жесткости, все идет по согласованию. Сказать отдельно, друг он мне 

или товарищ, я не могу, он и то, и другое, и пятое, десятое, потому что 

мы с ним и на охоту ездили, и на рыбалку ездили с ним, у нас никогда 

не возникало разногласий, поскольку у нас совпадали интересы. 

И.: Ну и какой В.А. охотник? 

В.С.: Ну мы тогда на рыбалку ездили, вместе на охоте я не пом-

ню, были или нет. Во всяком случае, у него есть ружье. Может, даже  

и бывает иногда, но он чрезвычайно занят. В последнее время он ездит 

в дом отдыха «Ивушка» на Оби, а занимается ли он охотой, я в по-

следнее время так не разговаривал. 

И.: А на рыбалку вместе ездили? 

В.С.: На рыбалку да, мы там неделю жили, все было хорошо. 

И.: Какой-нибудь случай на рыбалке можете вспомнить? 

В.С.: Настолько жарко было иногда, в июле, что были вынужде-

ны чай пить в воде. Медведя видели. 

И.: Страшно было? 

В.С.: Да нет. Мы были, не с В.А., а с другим. Мы переплыли на 

другую сторону и видели, как медведь купался, потом вышел, нас уви-
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дел – он в метрах 300 от нас был – и ушел. Мы потом пошли на тот 

остров и ловили удочкой рыбу. 

И.: И какую Вы самую большую рыбу поймали? 

В.С.: Сейчас мне трудно говорить по этому поводу, карасей я,  

в общем-то, ловил килограммовых, были и крупные щуки. У нас было 

разрешение на стерлядь, по-моему, в прошлом году, в этом уже нет 

разрешения, не дают лицензии, а тогда давали лицензию. В общем-то, 

с этой лицензией мы как-то мало ловили, зато если везли что-то, то  

у нас лицензия была на это. 

И.: В.А. везде лидерскую роль играет, а вот на рыбалке кто са-

мые большие рыбы ловил? 

В.С.: Владимир Леонидович Шушарин. Он рекордсмен в этом. 

И.: Вы на медведя когда-нибудь охотились? 

В.С.: Нет. На утку, на рябчика, на косача, а это нет. Только один 

раз я выезжал на лося, но мы не попали, они ушли. 

И.: Вы достаточно близко общаетесь с В.А., как он относиться 

к спиртным напиткам?  

В.С.: Это все там было, но он очень четко контролирует. Это по-

ведение характерно для лиц, у которых очень много дел, и завтра мно-

го надо делать дел, и постоянно. Я его ни когда не видел пьяным. 

И.: У В.А. какие-нибудь человеческие слабости есть? 

В.С.: Я не знаю. Мы действительно с ним много жили и в гости-

нице, и на природе, и что бы кто-нибудь… просто нет, как обычно. 

И.: Могли бы Вы проассоциировать В.А. с геометрической фигу-

рой, животным, с литературным героем? 

В.С.: Самобытная фигура, развитая, может есть у него, как гово-

рят, человеческие слабости, но он их не демонстрирует. Мы всегда при 

встрече поздороваемся, поговорим. Конечно, можно вспомнить что-

нибудь из художественной литературы, но не хотелось бы, чтобы это 

ассоциировалось с ним, можно только его поступки проассоциировать. 

Ну а эти поступки, конечно, характеризуют, что он человек не простой, 

сложный человек, активный, грамотный, доброжелательный, он посто-

янно стремится, я полагаю, и в духовном отношении. Сколько я Гагу 
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знаю, он, может быть, дома занимается музыкой, возможно. Он очень 

любит музыку. 

И.: Вам приходилось слышать как он играет или поет? 

В.С.: Мне не приходилось. 

И.: Как я уже говорила у В.А. много ролей разных, Вы знакомы с 

ним как с коллегой, рыболовом, охотником… 

В.С.: …да, да, и учителем, товарищем, другом. Вы видите, что мы 

с ним во многих ипостасях были вместе и на отдыхе, и на рыбалке,  

и на работе. Тем не менее, я многого не знаю из его постоянной жизни, 

поскольку он же занимается банковской деятельностью, там же немало 

сложных вопросов, как он их решает? Видать успешно, я только могу 

об этом сказать, а более конкретно, я как технолог, как конструктор  

и так далее, я знаю, что мне надо делать, какими вопросами и как я за-

нимался, как я их решал, а более точно я не знаю, поскольку я с ним не 

связан в этом плане. 

И.: Если взять его социальные ключевые роли: заведующий ка-

федрой, директор ВШБ, управляющий банком и так далее, вот все-

таки какая роль у него преобладает в поведении, в поступках, как Вам 

кажется? 

В.С.: Деловой человек, без всяких преобладаний. Он всегда ста-

рается быть на высоте, свобода тоже характерна для него. 

И.: Он сейчас управляющий банком, можно сказать бизнесмен, 

даже бизнес-элита. Вам приходилось наблюдать, как он относится  

к дорогим элитным часам, одежде дорогой? 

В.С.: Мне кажется, очень просто относится, он одевается нор-

мально, у него хорошая машина, у него все нормально, он современ-

ный человек. 

И.: Человек своего времени? 

В.С.: Да, человек своего времени, нет у него от таких героев, как 

Плюшкин. 

И.: Приходилось ли Вам наблюдать какие-нибудь разногласия? 

Все равно в работе у кого-то противоположные точки зрения возни-
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кают, вот он как в таких ситуациях себя ведет? Как он эти разногла-

сия решает? 

В.С.: Логика, только логика, больше ничего у него в этом отно-

шении нет. Были случаи, но все это разрешается логическим путем, не 

то что он там заведующий кафедрой, профессор, а все на разумных ос-

нованиях, это главное доказательство. 

И.: У него были разногласия с сотрудниками, приходилось на-

блюдать что-нибудь подобное? 

В.С.: В таком плане не было за все время конкретно с сотрудни-

ками. Я не видел, чтобы были такие противоречия, которые невозмож-

но было решить, может быть вузы более соответствуют правильному, 

простому решению любых вопросов. Если и есть какие-то трудности, 

то они понятны не всем, какие могут быть противоречия. Конфликтная 

ситуация, если человек не работает, а хочет больше получить, наверно, 

это встретит отпор. Мне бы хотелось привести Вам какой-нибудь слу-

чай из этого, но я не могу вспомнить, поскольку даже какие-то малень-

кие вопросы он старался смягчить, просто решить вопрос по-деловому. 

Я вижу отношения постоянно, которые решаются при слушании кого-

то для защиты, или первая пробная защита, или какие обращения к не-

му идут, все по-деловому. Я говорю, что если бы близко работал с ним, 

например в банковском деле, то, может быть, я бы и нашел их, потому 

что банк – это банк, там возможно много случаев, когда где-то нерас-

торопность, не оперативность, кто-то что-то не продумал, это возмож-

но, а это потеря престижа, потеря денег. У нас в этом отношении про-

ще, мы, конечно, можем потерять что-то, но по логике вещей мы 

должны сами разрешать и ему помогать в этом плане, т.е. нет кон-

фликтных ситуаций. Может быть, в это трудно поверить, потому что 

все-таки жизнь – непростая вещь, конфликтов у нас безусловно много, 

особенно сейчас, с переходом на монетизацию и т.д., столько противо-

речивого пишут, еще нерешенных вопросов много, поэтому здесь воз-

можны конфликты. В банке, там свои конфликтные ситуации. Трудно 

мне говорить по этому вопросу, поскольку не встречалось, но я думаю, 

что В.А. и в этом отношении останется всегда на высоте, он не будет 



Владимир Семенович Дерябин 173 

спускаться на роль, так скажем, низкого положения, чтобы бездоказа-

тельно кого-то поставить в неловкое положение. 

И.: А он жесткий человек, руководитель? 

В.С.: В известной степени конечно, как настоящий руководитель, 

он жесткий, но в тоже время многие вопросы решаются просто. 

И.: В чем проявляется жесткость? 

В.С.: Настойчивость, что надо все-таки делать, надо добиваться. 

Мы уже привыкли, если дано поручение, надо делать, но если что-то 

невозможно, высказывается мысль. 

И.: Он как-то повлиял на вашу личную судьбу или Вы на него? 

В.С.: Я-то на него никак не повлиял, кроме своего хорошего от-

ношения. Он – человек самостоятельный, сам пробивал себе все это.  

А то, что он на мою судьбу влиял, это безусловно, поскольку он оказы-

вал помощь в выпуске книг, в защите диссертации, все это имеет ме-

сто. Наверное, это естественно. 

И.: Просто не каждый руководитель будет заботиться о преус-

певании своих сотрудников, это все-таки редкое качество, мне  

кажется. 

В.С.: Ну, вот принадлежит ему это качество. 

 

 



 

Маргарита  Ефимовна 

Добрусина 

И.: Маргарита Ефимовна расскажите немного о себе. 

М.Е.: Во время развитого социализма я закончила ЭФ ТГУ с от-

личием и была оставлена на кафедре ОиППП (создана в 1967 году).  

С 1994 года под влиянием новых веяний наша кафедра стала называть-

ся СМиП, она любима студентами. Кафедра многопредметная, мы чи-

таем около 30 курсов и спецкурсов, с 1985 года я являюсь заместите-

лем заведующего кафедрой по организации учебного процесса.  

Я пришла на кафедру ОиППП осенью 1971 года, а весной после защи-

ты кандидатской диссертации на кафедре появился В.А. Гага. С этого 

времени мы идем вместе с В.А., тот профессиональный рост, который 

мной достигнут, – это, конечно, и результат того, что я работаю на ка-

федре под его руководством. Главное качество нашего заведующего 

кафедрой: В.А. – умный человек, именно это качество позволяет ему 

руководить, В.А. очень хорошо разбирается в людях, он не дает нахо-

диться в состоянии покоя и безразличия сотрудникам и преподавате-

лям факультета, все время нас настраивает на профессиональный рост, 

это результат профессиональной подготовленности В.А.. Он понимает, 

что управлять умными людьми тяжелее, но если он сформирует кафед-

ру интеллектуально развитых людей с личностными качествами,  

то результат будет намного ступеней выше. То есть это именно эффек-

тивность работы всей кафедры. В.А. считает очень важным, чтобы ру-

ководитель вкладывал средства в развитие персонала, это потом отда-

стся сторицей, будет безусловный результат. Что сделано коллективом 

кафедры? Мы начинали издание единственного на территории СССР 

сборника «Социально экономический механизм стимулирования тру-

да», я была редактором первого выпуска. Мы выпустили 10 выпусков 

этого сборника. В советское время меня как редактора вызывали в пер-
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вый отдел, потому что этим сборником заинтересовался институт эко-

номики Канады. Я была в целевой аспирантуре в Ленинградском фи-

нансово-экономическом институте имени Н.А. Вознесенского ЛФЭИ, 

на кафедре «Экономики труда». На следующий год приезжает Борис 

Степанович Бурыхин. Ф.С. Веселков, очень сильный специалист в об-

ласти теории, методологии экономики труда, взял меня, Бориса Степа-

новича в аспирантуру. В докторантуре В.А. был именно в ЛФЭИ.  

У нас именно такая ленинградская школа, ленинградская культура; го-

ды обучения в Ленинграде, конечно, они не проходят бесследно. В.А. 

Гага таким образом распределяет потенциал кафедры, что у каждого 

есть свой участок для саморазвития. Я являюсь руководителем центра 

медицинского менеджмента. Я из врачебной семьи, у меня мама закон-

чила медицинский институт, я в память о маме решила взяться за пере-

дачу экономических знаний медикам, которые нуждаются в таких зна-

ниях. И, конечно, ЭФ, который в прошлом году отметил 40-летие, 

имеет и моральное право, и профессиональную основу, чтобы зани-

маться этим делом. Мне важно, что подготовка врачей в области меди-

цинского менеджмента началась в 1998 году, то есть в год 120-летия со 

дня основания ТГУ, 100-летия экономического образования в Сибири. 

Медицинский менеджмент – направление социального менеджмента, 

ориентированного на здоровье, работоспособность, долголетие, с орга-

низационной точки зрения медицинский менеджмент – это межвузов-

ская специализация, реальный проект межвузовской интеграции в об-

ласти экономики, медицины и права. Пионерный проект был обкатан 

19 декабря 1998 года; 16 июня 1999 года, в день медицинского работ-

ника, мы сделали первый выпуск. В 2000 году открывается центр ме-

дицинского менеджмента в составе ВШБ на правах факультета, под 

моим руководством, заместитель по научно-методической работе – 

Г.А. Соколович, профессор СГМУ. Сейчас мы начали занятия уже  

в четвертый раз, обучение проводится на платной основе. И поэтому 

очень сложно, но тем не менее, те слушатели, которые уже прошли, 

они – я чувствую по их глазам, по их отношению – не пожалели, что 

пришли в ТГУ (подчеркивает с гордостью), окунулись в ауру девятого 

императорского университета России. Это очень важно. 
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Света, я принесла Вам книжку, я Вам ее дарю, вам будет инте-

ресно прочитать о ВШБ, в том числе о Центре медицинского менедж-

мента.  

И.: Фотографии есть. 

М.Е.: Да, да, да. Здесь Школа бизнеса. И вот в этой связи опять 

вклад В.А. Когда я ему сказала: «В.А. вот у нас есть банковский ме-

неджмент, финансовый менеджмент и нет медицинского менеджмен-

та», он сказал: «Действуйте». Вот так все это началось потихонечку.  

И.: Вы сказали, что поступили в аспирантуру. 

М.Е.: Я поступила в очную аспирантуру, как я уже сказала,  

в 1973 году, у меня уже был и преподавательский стаж, и какое-то 

уже жизненное восприятие, я поехала уже с рядом печатных работ и 

со сданными кандидатскими экзаменами. У меня стипендия была  

в 100 руб., на эту сумму можно было скромно жить в аспирантском 

общежитии в Ленинграде. Можно даже удивляться, что я, в общем-то 

из провинции, с небольшим экономическим пониманием, оказалась 

прозорливой, выбрав ЛФЭИ, базовый экономический институт. Я, на-

верное, себя неплохо показала как аспирантка, была очень любозна-

тельна, мне было очень интересно ходить на заседания диссертацион-

ного совета, на все заседания кафедры. Это была большая 

профессиональная и научная школа. Я попала на очень сильную ка-

федру – «Экономики и научной организации труда», возглавлял ее В.Я. 

Феодоритов. Меня зачислили 24 сентября 1973 года, это день рожде-

ния меня как исследователя, как молодого ученого. Научные интересы 

профессора Феодоритова – научно-технический прогресс, а я хотела 

продолжать заниматься проблемой стимулирования труда, которой за-

нималась со студенчества. Я участвовала в научном кружке А.П. Быч-

кова, я под его руководством писала курсовые и дипломную работу, 

была приглашена на всесоюзную студенческую конференцию в МГУ, 

где выступала с докладом и получила премию, медаль лауреата кон-

курса студенческих работ по общественным дисциплинам. У меня уже 

были статьи. И тогда Феодоритов сказал: «На кафедре появился по се-

мейным обстоятельствам профессор из Москвы Ф.С. Веселков». Ве-

селков меня взял, я была зачислена в аспирантуру. И в общем-то мне 
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настолько было интересно в Ленинграде, что, наверно, по институту 

меня как аспирантку ТГУ знали. Потому что я была из Томска первая, 

а потом уже Добрусина и Томск были как визитная карточка. То есть 

уже знали, что есть такой город в Сибири Томск – университетский 

город. Я представляла Томск, факультет, ну наверно я и себя показала.  

И.: Вы можете себя назвать успешным человеком?  

М.Е.: Я думаю, что еще не все резервы потенциальные использо-

ваны, поэтому, наверное, так говорить рано. 

И.: Вы сейчас в докторантуре? 

М.Е.: Нет, я не в докторантуре. Я к себе как к ученому предъяв-

ляю высокие требования, как у нас один профессор говорил в Ленин-

граде: «Кандидата выращивают, докторанты должны вырастать». 

Доктор наук должен иметь свою позицию, профессиональную и граж-

данскую, иметь школу, учеников. Требования к доктору наук должны 

быть очень высокие.  

И.: Я смотрю, Вы на достигнутом не останавливаетесь.  

М.Е.: Надо работать, надо работать. 

И.: Медицинским менеджментом Вы занимаетесь в ВШБ? 

М.Е.: Этим я занимаюсь, конечно, с интересом, с любовью. Я не 

выхожу за рубеж Томского госуниверситета, чем старше я становлюсь, 

тем я проникаюсь большим уважением к ТГУ как к жемчужине зна-

ний. Когда входишь в Университетскую рощу, видишь это белое зда-

ние главного корпуса, тебя изнутри переполняет чувство гордости  

и ответственности, что ты имеешь отношение, ты причастен к Томско-

му госуниверситету. Как ректор Г.В. Майер сказал, мы служим ТГУ 

каждый на своем месте.  

И.: Что Вас больше всего привлекает в вашей сегодняшней 

работе? 

М.Е.: Я люблю свою работу со студентами, я все-таки педагог по 

призванию. Я стараюсь частицу своей души, тепла, знаний вкладывать  

в свою работу. Особенно это проявляется, когда я работаю со своими 

курсовиками, со своими дипломниками. Причем интересно получает-

ся: если у меня учится жена или муж, то я знаю мужа или жену, я знаю 
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детей. Если училась мама, потом почему-то она направляет дочку на 

дипломирование ко мне. У дочки родился сын, может быть, когда он 

дойдет до своего совершеннолетия, поступит на ЭФ и тоже придет ко 

мне на дипломирование. Т.е. династия, и это очень приятно, что тебя 

не путают. Пока самое высокое звание, которое я сегодня имею, сту-

денты говорят: «Нормирование идет». Или люди, особенно в ВШБ за-

очники, это ведь люди уже с жизненным опытом, имеют определенный 

социальный статус в обществе, они говорят: «Вы помните меня?» – 

«Да, – я говорю, – я Вас помню зрительно, не всех я могу помнить по 

фамилиям. Что я Вам поставила по организации нормирования труда, 

четыре? Значит, выучил». Более того, я поняла, когда у меня училась 

одна девочка, она из врачебной семьи, из профессорской. И когда она 

ко мне пришла, и я ей говорю, ты принеси тетрадку, я посмотрю чему 

тебя учили, чтобы мне знать, как с тобой работать. Она заочница, она 

не поступила на дневную форму. Ведь на наш факультет очень трудно 

поступить, всегда было трудно, тем более сейчас, когда эта профессия 

востребована, она престижна. Нынешняя молодежь разумна и прагма-

тична. И в ее тетрадке было написано, что при сдаче моей дисциплины 

(я сегодня веду две дисциплины – «научную организацию труда»  

и «страховое дело» – и считаю, что много дисциплин преподавателю  

и не нужно, потому что в рамках этих базовых дисциплин нужно само-

выражаться, самореализовываться, совершенствоваться; за всем этим 

не успеть), во-первых не готовить шпаргалки, а я действительно сама 

не училась по шпаргалкам, я считала: сколько поняла, столько я и могу 

ответить. И второе, я им всегда говорю, что хочу разговаривать с ду-

мающими студентами. Поэтому не учите ночью. Потому что, как бы  

я ни старалась соблюдать строгую логику в изложении дисциплины от 

простого к более сложному, но в моих дисциплинах есть хоть и не 

очень сложные математические формулы зависимости. «Но поверьте 

моему преподавательскому опыту, – говорю я студентам, – что у вас 

все перепутается в голове, если Вы будете учить ночью». Я говорю: 

«Если вы шпаргалки готовите, а бывают некоторые очень талантливые 

шпаргалки, то я это чувствую. То тогда это вы не ко мне, вам надо  

в ВОИР, там вы диплом какой-то получите в обществе изобретателей  

и рационализаторов. А мне важно, чтобы вы не просто ответили на во-
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прос, а понимали. Потому что я оцениваю по личному трудовому 

вкладу». Это сложнее, чем «всем сестрам по серьгам». Но и отдача 

выше, студенты понимают. Я отношусь с любовью к своим дисципли-

нам, и они хотят мне платить взаимностью. Они хотят знать. Так полу-

чилось, еще когда В.А. из докторантуры приезжал к нам в аспирант-

ское общежитие, он говорил, что после аспирантуры будешь вести 

нормирование. И уже тогда я ходила на лекции профессоров и доцен-

тов ЛФЭИ, т.е. своей кафедры, потому что я на базовой трудовой ка-

федре готовила лекции и начала этот курс. В 1992 году В.А. сказал, что 

надо разрабатывать «страховое дело», и вот так шаг за шагом я там 

тоже, какие-то новые моменты, я еще не все резервы использовала, но 

тоже стараюсь. Это уже рыночный курс. Конечно, я это тоже стараюсь 

передавать. И получается, что студенты, которые у меня писали курсо-

вые и дипломные работы, некоторые из них пошли в страхование.  

Я горжусь всеми нашими выпускниками, конечно, прежде всего ди-

пломниками, потому что как-то одну девочку спросила: «А что же ты 

ко мне пришла?», она сказала: «А Вы учите».  

И.: Что Вы считаете показателем успеха, индикатором успеха? 

М.Е.: Ну конечно, только не деньги, это очевидно. Как экономист я 

должна заметить, здесь я не буду оригинальной, в свое время Карл Маркс 

сказал, что деньги – это специфический товар, товар особого рода. 

Деньги постоянно растут в обращении, и то, что их не хватает, естест-

венно. И я просто продолжаю и говорю, что потребности должны быть 

разумными, но с учетом возможностей. Нужно ли мне признание лю-

дей? Мы живем в мире людей. Человек – это общественное животное, 

здесь я тоже не являюсь оригинальной, но признание людей, справед-

ливое признание, оно важно каждому. Для меня это очень важно. 

И.: Давайте поговорим немного о Владимире Антоновиче. Вы  

с ним когда первый раз познакомились? Может, он у вас что-то пре-

подавал?  

М.Е.: В.А. Гага пришел весной 1971 года после защиты канди-

датской диссертации. Он в то время работал начальником отдела труда 

и заработной платы на «Сибэлектромоторе». О его диссертации было 

написано даже на страницах газеты «Красное знамя», что это заводская 
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диссертация, имеющая важное практическое значение. В.А. уже тогда 

обращал внимание своими идеями, он пришел на кафедру и сказал, на-

до заключить хоздоговор. Первым предприятием, на котором мы нача-

ли договорные исследования, был Государственный подшипниковый 

завод № 5. Это первое, с чего начал В.А., ведь хоздоговор – это значит 

какие-то деньги на кафедре, возможность печатать и издавать сборни-

ки. Мы уже тогда получали закалку с точки зрения апробации на прак-

тике экономических положений, наша кафедра – это кафедра практи-

ческой экономики. Далее у нас был очень интересный хоздоговор  

с Томским заводом режущих инструментов, там был очень сильный 

директор Л.Д. Будницкий; руководителем, организатором хоздоговора 

был В.А. Гага.  

И.: Приходилось ли Вам встречаться с ним в неформальной об-

становке? 

М.Е.: Вообще-то В.А. – прирожденный руководитель, менеджер, 

он задает основу для интересных начинаний. У него есть база отдыха 

«Ивушка», у ВШБ есть домик в «Ивушке», и заранее записавшись, мы 

имеем возможность отдыхать. Когда бывают встречи коллектива фа-

культета в неформальной обстановке, то В.А. задает тон, он может чи-

тать стихи, он знает стихи Бальмонта.  

И.: Он, получается, менеджер и в отдыхе? 

М.Е.: Он понимает, что человек не может все время работать. Ко-

гда я первый раз пришла в банк, в центральный офис, то он меня по-

тряс своей теплотой, ориентацией на удобное пребывание во время ра-

боты. Ведь труд банковского служащего – это сложный труд, в ряде 

случаев, наверное, и монотонный. А я знаю уже как преподаватель фа-

культета, что он там всех мобилизовывает на то, чтобы учиться.  

Он всегда говорит, что у него в операционном отделе сидят, естествен-

но, прежде всего выпускники ЭФ, которые с отличием его окончили. 

Он их ориентирует на написание диссертации, магистерской или кан-

дидатской. А только сильный руководитель может вкладывать в пер-

сонал деньги. Я знаю, у него разработана своя система, чтобы помогать 

им в написании диссертаций. Более того, как-то так сложилось, что 

наш В.А. еще и сильный человек, и когда трудно, все обращаются  
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к Владимиру Антоновичу. Это касается не только сотрудников кафедры, 

но и сотрудников всего факультета, с других факультетов. Знают, что 

вот есть В.А. Гага, руководитель ВШБ. Когда трудно, обращаются к не-

му. И как я знаю, он пытается найти способы решения этих проблем.  

И.: А на Вашу личную судьбу он как-то повлиял? 

М.Е.: Тут мы просто коллеги. Мы давно работаем. Многое друг  

о друге знаем и по-доброму относимся друг к другу, с уважением.  

И.: Приходилось ли Вам с ним ездить в командировки? 

М.Е.; Да, в частности в Донецкий институт экономики и про-

мышленности. Там целый ряд ученых, сильных, известных, особенно 

на Украине, был В.А. и еще целый ряд преподавателей нашего факуль-

тета. Причем докторская диссертация В.А. была по принципу сравне-

ния результатов соревнований. И это очень важный, сложный принцип 

организации соревнований. Мы проводили в 1987 году Всесоюзную 

конференцию, когда приехали видные ученые со всего Советского 

Союза к нам в Томск.  

И.: Все вспоминают эту конференцию. 

М.Е.: И вот здесь как раз проявились и личностные качества, В.А. 

как организатор, руководитель показал себя в неформальной обстанов-

ке. У нас были очень интересные культурные программы, за организа-

цию которых я была назначена ответственной. Мы ездили по Томи,  

на теплоходе, было очень здорово. Мои коллеги из Свердловска, из 

Ленинграда, из Москвы, из других городов Советского Союза очень 

долго писали радужные письма о том, как мы провели конференцию. 

Хотя мы готовились очень основательно, каждую неделю была про-

верка, нас В.А. собирал. По результатам хоздоговора на Томском за-

воде режущих инструментов мы сделали коллективную монографию, 

она включала в число авторов не только преподавателей нашей ка-

федры, но и работников завода. Папочка со всесоюзной конференции 

у меня хранится, потому что как-то так получалось, когда рассылали 

письма, почему-то вместо визитной карточки Томск, там в примере, 

как оформлять тезис, была фамилия Добрусина. А Добрусину в Со-

ветском Союзе знали, раз я на конференции, то, конечно, очень много 

приехало, и было очень интересно. Моя коллега по Ленинграду  
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В.С. Паршина из Свердловского института народного хозяйства потом 

мне прислала фотографии, я могу потом показать. Ведущий ученый 

С.И. Шкурко и целый ряд других из Москвы приехали. Было, конечно, 

очень здорово. Это было в мае 1987 года.  

И.: Маргарита Ефимовна, скажите, вот какие черты В.А. наи-

более привлекательны? 

М.Е.: Его понимание людей, сильный характер, воля, умение 

преодолевать сложности и достигать результата. Я думаю, его бойцов-

ский характер. Мы все меняемся со временем, и В.А. стал мягче. Ви-

димо, время стало жестче, а наш В.А. стал мягче, это проявляется во 

всем. Доброта, кто-то из классиков сказал, это единственное одеяние, 

которое улучшается со временем.  

И.: С чем можно сравнить его образ, какая ассоциация Вам при-

ходит на ум? 

М.Е.: Сейчас очень много говорят о знаках зодиака. В.А. по знаку 

зодиака лев, он родился 19 августа. Задумывался ли он сам над этим?  

Я в последние годы думаю, что он очень отвечает своему знаку. Лев – 

это вождь зверей, это очень сильный зверь, опытный, умный. И опять 

возвращаюсь к личностным качествам, он очень сильный. Главное – 

В.А. понимает людей. Иногда ему звонишь, а он уже знает, почему ты 

ему звонишь. И он тебе отвечает, сделает или не сделает и т.д. Т.е. 

это понимает – это дано не каждому. Если говорить о В.А. Гаге как о 

руководителе, от него никогда не уходят кадры, это очень важный 

показатель для оценки деятельности руководителя. Не уходят! Хотя  

в функции руководителя входит и заставить, и потребовать, может и 

конфиденциально поговорить и обратить внимание на недостатки.  

И.: Как раз к вопросу о стимулировании труда… 

М.Е.: …на практике. Здесь, на факультете мы еще в полной мере 

не реализовали наши научные наработки, теоретические положения, 

хотя у нас много специалистов в области мотивации труда. 

 



 

Юрий  Иванович 

Евстратов 

Ю.И.: Я окончил ТГУ в 1973 году и сразу же был оставлен на ка-

федре, проработал я до 1993 года, вот когда началась реформа, при-

шлось, как и всем преподавателям, удерживать то экономическое ор-

ганизационное состояние, которое у нас с вами есть. В в это время  

я решал вопросы жилищного обустройства для своей семьи, у меня 

встали проблемы финансирования, в том числе кооператива, в котором 

я до сих пор состою. Я вынужден был искать возможность где-то что-

то подзаработать. Случилось так, что начал с предложения одного из 

работников Сбербанка, но поскольку передо мной было поставлено 

условие, что либо я должен окончательно идти работать в Сбербанк и 

уволиться из университета, или уйти из Сбербанка, я выбрал второй 

вариант. Буквально через несколько месяцев я узнал, что у нас в Том-

ске открывается филиал Газпромбанка и руководителем его является 

В.А. Гага. Я предположил, что юриста у них еще нет, и с этой мыслью 

однажды встретил его в нашей любимой университетской роще перед 

главным корпусом, осмелел, сделал шаг вперед навстречу, поздоровал-

ся и спросил: «В.А., я слышал о том, что открывается филиал Газпром-

банка в Томске, Вы его руководитель, есть ли у Вас юрист?». Он отве-

тил, что нет, и тогда я спросил: «Могу ли я надеяться на то, что Вы 

свой выбор остановите на мне?». Он мне сказал: «Ну что ж, пойдите на 

кафедру, заполните анкету, а там мы посмотрим». Прошло некоторое 

время, и меня пригласили в Томский филиал Газпромбанка. Что каса-

ется этой встречи, могу сказать, что до этого В.А. знал только в лицо и 

по выступлениям по телевидению, он печатался в газетах. Это была 

непосредственно моя первая встреча, которая в известном смысле сло-

ва окрылила меня, без преувеличения говоря, потому что разговор был 

настолько простой, что я даже вспомнил свою деревню, в которой  

я родился в Омской области, наших мужичков. Я думаю, что В.А. 
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внешне, по манере разговора с людьми очень прост, естественен, не 

вызывает той тревоги, которая бывает у человека, встречающего док-

тора, профессора, имеющего большие заслуги перед обществом, перед 

университетом. Когда я пришел в филиал, то В.А. Гага передо мной  

в какой-то мере и перед другими сформулировал ряд принципов, кото-

рыми он до сих пор руководствуется, которые мне были очень прият-

ны, и я ему за это очень благодарен. Один из этих принципов – дове-

ряй, но и проверяй, у него есть и то, и другое, поэтому это очень 

хорошее качество для руководителя; у нас бывает доверяют, но не все-

гда проверяют, или наоборот – слишком проверяют, но не доверяют. 

Так вот в качестве иллюстрации того, что он действительно доверяет 

своим работникам, прежде всего начальникам подразделений, является 

то, что когда мы стали обсуждать создание юридического отдела через 

некоторое время, он мне сказал так: «Ты выбираешь, ты несешь за них 

ответственность». Это было приятно сознавать, потому что я, конечно 

же, понимаю, что юрист работает не только на филиал и на банк, он 

работает на отдел, который я возглавляю, поэтому, естественно, я по-

дошел к этому достаточно ответственно и подобрал ребят, относитель-

но которых на сегодняшний день никаких существенных претензий 

нет ни в филиале, ни в банке. Основу этого составляет, конечно же, от-

ношение В.А. к юридической службе и ко мне как начальнику юриди-

ческой службы. Что касается его проверок, я могу назвать такой факт, 

подтверждающий, что действительно он проверяет своих работников, – 

это его знаменитое изречение «сухой остаток», это когда мы дискути-

руем, обсуждаем какие-то вопросы, что у нас бывает не только каждый 

понедельник на производственном совещании, но и вне совещаний, 

когда он, например, из командировки возвращается, он всегда  

с нами встречается. Когда он бывает на каких-то встречах в Томске 

или за его пределами, он всегда с нами советуется, делится, что люди 

говорили, каковы перспективы России, экономики ее, перспективы 

банковской системы, нашего банка, нашего филиала, и в конце он все-

гда говорит: «Ну так, а теперь сухой остаток». Этот сухой остаток, как 

я люблю студентам говорить, в виде опорных терминов; есть одно 

юридическое понятие, которое я привожу студентам в качестве приме-

ра, оно насчитывает 49 слов, а опорных терминов всего 4, вот их преж-
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де всего нужно запомнить, потом понять, потом правильно применять. 

Вот таким образом он любит свои «сухие остатки», прежде всего  

в своей тетрадочке, там может быть 10–20 слов, хотя дискуссия про-

должалась, скажем, в течение часа. Потом этот «сухой остаток» он у 

себя формулирует, а затем при помощи этого «сухого остатка» прове-

рят, что сделано, что не сделано, почему, и принимает соответствую-

щие выводы. Таким образом В.А. мудро, правильно поступает, во-

первых: у кого недостаточно, он формирует, а у кого достаточно – он 

поддерживает, он развивает важнейшие качества всякого работника: 

самостоятельность, инициативность, творческое отношение к работе. 

Когда человеку говорят «мы тебе доверяем», если человек достаточно 

профессионален, то добросовестный, на мой взгляд работник, как го-

ворится, из кожи вон вылезет для того, чтобы надлежащим образом 

сделать свою работу. Что касается проверок, я вам назвал один из его 

показателей, ну бывает, что он достаточно строго спрашивает, когда 

этот «сухой остаток» не выполняется в достаточный срок, и это мне 

тоже импонирует. Есть категория людей, которые соответствующим 

образом поступают только после того, когда немножечко, скажем так, 

нажмешь на них, я по себе знаю, меня мама так воспитывала, она гово-

рит, говорит, а я не делаю, потом она строго скажет, глядишь, я и за-

думался. Есть такие люди, как вы знаете. Знаменитое есть изречение, 

оно мне очень нравится: «С полуслова, с полувзгляда понимать люби-

мых надо», – я это рассматриваю как критерий взаимоотношений меж-

ду людьми. Представьте себе уровень развития отдельных людей, ко-

торые понимают друг друга только взглядом друг другу в глаза, не 

надо ничего объяснять, это высший уровень хороших взаимоотноше-

ний. Есть люди, которым нужно говорить, есть люди, которым нужно 

говорить несколько раз, есть люди, которым нужно сказать достаточно 

строго, может быть, даже поднажав, вот это у него бывает, поскольку 

коллектив разный. Если дальше продолжать мой рассказ, то я бы хотел 

обратить ваше внимание еще на один принцип, которым всегда руко-

водствуется В.А., лично мне это нравится, то, что он требует, во-

первых, качества исполнения своих обязанностей, и второе – новации. 

Это его терминология, а она даже не только его, а всего нашего руко-

водства, и наверное, всех работников, которые поняли, что это такое – 
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новации, и вышли на уровень продуктивного действия. В педагогике 

есть такая классификация, при помощи которой дается оценка людям: 

уровень, когда человек что-то знает, но не понимает; уровень, когда он 

знает и понимает; уровень, когда он знает, понимает и принимает как 

руководство к действию, т.е. выходит уже на волевой уровень своего 

жизнеобеспечения, своей жизнедеятельности; наконец, последний уро-

вень, когда он не только знает, не только понимает, не только прини-

мает как руководство к действию, но и действует, что самое сложное, 

можно иметь все три уровня, но четвертого не иметь. Так вот у нас,  

я так думаю, прежде всего начальники структурных подразделений и 

многие хорошие специалисты, слава Богу, все эти четыре уровня пра-

вильно поняли. Я имею ввиду, вот эта забота В.А. о новациях – это не 

только просьбы, это не только благие его пожелания, это своего рода 

требование, которое обеспечивается, во-первых, тем, что он постоянно 

о них напоминает, во-вторых, он оказывает всяческую помощь тем  

работникам нашего филиала, которые занимаются научно-

исследовательской работой. Вы, наверное, знаете, что у нас немало ас-

пирантов, Елена Георгиевна пишет докторскую диссертацию. У нас 

ежегодно выходит сборник, и если Вы бы посмотрели оглавление по-

следнего, то Вы бы обратили внимание, что там не только начальники 

структурных подразделений и заместители управляющего, там рядо-

вые работники, специалисты, ведущие специалисты участвуют в науч-

но-исследовательской работе. В целом В.А. объединяет это одним по-

нятием – новации. И вот эти новации в связи с тем, что я сказал ранее  

о самостоятельности, о творческом подходе, плюс, когда к работнику 

предъявляется требование не только выполнить обычную повседнев-

ную работу, но и подумать как лучше ее сделать, и в том числе выра-

зить ее в каких-то результатах научно-исследовательской работы, это 

конечно же составляет не только очень большое преимущество В.А. 

как человека, как руководителя, но и важнейшее его человеческое ка-

чество, которое мы все осознаем. Мы понимаем, что это все в конеч-

ном счете направлено, если даже не иметь в виду интересы банка  

и филиала, на развитие каждого из нас в отдельности, каждый разум-

ный человек понимает, этот результат обеспечивается В.А. Если иметь 

в виду какие-то отдельные нюансы, характеризующие В.А. как челове-



Юрий Иванович Евстратов 187 

ка, то я бы, например, назвал такой пример, связанный с ним, как ис-

ключительная открытость, я бы сказал, даже ребячество в хорошем 

смысле этого слова, когда мы отдыхаем. Я в своем возрасте встречал 

много руководителей, людей, во многих коллективах работал, сам из 

сельской местности, я знаю село, я учился в ПТУ, знаю эту категорию 

людей, преподавателей и тех, кого набирают в ПТУ, я служил в армии, 

я участвовал в военном ансамбле, работал в университете. Последний 

этап моей жизни – это банк, я могу это сравнивать, я могу сказать, что 

В.А. в этом отношении редкий человек, он сочетает простоту, о кото-

рой я говорил, с тем уровнем развития интеллектуального, выраженно-

го в частности в том, что он доктор, профессор, академик, в том что он 

управляющий одним из лучших филиалов нашего банка. Несмотря на 

все эти свои достижения, он, например, в неформальном общении на-

столько прост, что иногда может даже недостаточно воспитанный че-

ловек позволить себе, ну скажем так, некоторую фамильярность к не-

му. Хотя я как критерий называю, я сравниваю с собой, у меня во 

взаимоотношениях со студентами, я тоже с ними стараюсь быть соот-

ветствующим, но некоторые ребята (помните, я говорил про 4 уров-

ня?), не совсем поняв некоторые вещи, бывает, переходят на фамиль-

ярность. Вот В.А. во взаимоотношениях с нами и с другими людьми 

таков, что человек может подумать, что его тоже можно похлопать по 

плечу. Я хочу, чтобы меня правильно поняли: это большой компли-

мент, с моей точки зрения, в отношении В.А. Но наверно, вы знаете, 

что он еще, к этому говоря, человек просто веселый, хотя бы потому, 

что он когда-то играл на гармошке и веселил всю деревню. Я до сих 

пор не слышал, как он играет на гармошке, однажды он признался во 

время неформальной беседы, не знаю будет меня ругать за это или нет, 

что «ходил по всей деревне и веселил всю деревню». Наконец, если 

иметь в виду качества его такие боевые, революционера в хорошем 

смысле этого слова, наполеоновские, то я бы назвал такой пример: при 

формировании коммерческих банков очень многие юридические лица, 

физические лица воспользовались недостаточной грамотностью, про-

фессионализмом специалистов банков и часто мошенническим спосо-

бом завладевали деньгами, одним из способов является пойти в десять 

банков, взять кредиты и заложить во все банки один и тот же предмет. 
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С нами один клиент таким образом поступил, в 10 банках огромные 

деньги взял, потом с этими деньгами скрылся. Когда мы узнали, что 

заемщик у нас обманщик, мы стали разрабатывать мероприятия, что 

можно предпринять, выяснили: деньги все спрятал, денег нет, он руко-

водитель юридического лица, а у юридического лица, кроме стола  

и стульев двух или трех, ничего не было, они посреднической деятель-

ностью занимались, тушенкой. Провели оперативную работу, выясни-

лось, что тушенка закрыта на замок и что она заложена во все банки, 

т.е. или кто-то один заберет, или ее делить, а делить на всех – ничего 

не достанется. В.А. предложил просто обратиться в Томсктрансгаз, 

попросить машину, ребят смелых, поехать и забрать эту тушенку.   

В то время я его поддержал, но другие работники его не поддержали, 

поскольку не знали, как могут события развиваться, может, дело дой-

дет до рукоприкладства, все может быть, потому что мы хотели по-

ехать и забрать, понимая, что в экономическом смысле это все наше, да 

и в юридическом, учитывая что мы тоже взяли в залог. Но он такое 

мнение высказывал и настаивал на том, чтобы мы так сделали, я ду-

маю, что если бы он нашел наряду с другими исполнителями кого-то 

еще помимо работников Томсктрансгаза, то он бы это сделал, но мы 

его не поддержали. Во всяком случае, такое действие он хотел пред-

принять, я думаю, это тоже о чем-то говорит, потому что не каждый 

интеллигентный человек решится на такие шаги, но ситуация была 

экстремальная. Я повторяю, я его поддерживал, я считаю, что это пра-

вильно, это тоже одно из качеств, которое его характеризует, которое я 

могу назвать. Ну и последнее, что я бы мог сказать, формой моего 

уважения к В.А. является то, что я всегда стараюсь его поддержать во 

всех начинаниях, даже если, на мой взгляд, он ошибается. Конечно, 

есть пределы поддержки, но хочу сказать, что здесь есть разумное от-

ношение, когда я понимаю, что руководитель, как всякий любой дру-

гой человек, может заблуждаться в чем-то, но из 100%, если взять ка-

кое-то действие конкретное, которое он хочет предпринять, всегда 

можно найти какой-то положительный момент. Я студентам говорю, 

студент ответил – на 5% похвалил, а 95 уничтожает, также как в су-

дебных процессах есть две стороны, там же борьба идет самая настоя-

щая, почему бы на суде не встать и не сказать: «Как хорошо сейчас вы-
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ступил товарищ судья, как аргументировано относительно этого во-

проса, что касается всех остальных вопросов, то извините, пожалуйста, 

в этой части я хочу высказаться и опровергнуть все его аргументы, все 

его доказательства», – и начинаешь его уничтожать. Начиная с того, 

что похвалил человека, помните, что запоминается то, с чего начинает-

ся, а еще более – то, чем заканчивается. Я хотел сказать, что одной из 

форм выражения является то, что на последнем нашем торжественном 

мероприятии у В.А. я взял и использовал свои очень скромные способ-

ности относительно сочинений, взял музыку на слова, вот знаете, есть 

песня «Каким ты был, таким ты и остался», я там сочинил слова свои  

и спел, и последний куплет, я считаю, является не надуманным, спра-

ведливым, звучит это так:  

Пройдут года, исчезнет недоимка, 

И город Томск навяжет пятьсот нить, 

Но знаю, верю, не только в Газпромбанке 

Богатой память будет жить. 

И.: Т.е. Вы поете? 

Ю.И.: Да, такую песню я спел, когда были представители нашего 

головного банка, я считаю, что это заслуженно. 

И.: Я заметила, что творческие люди вокруг него вращаются, 

еще кто-то тоже солистом является. 

Ю.И.: Я могу добавить, у нас неплохо спортивная работа постав-

лена, это уже продолжение. То, что я задумал, откровенно говоря, ска-

зать, я сказал, теперь можно в порядке дискуссии отвечать на Ваши 

вопросы. Я говорил, что В.А., когда мы создавали юридический отдел, 

сказал: «Я доверяю тебе, но отвечаешь ты». Последний работник, ко-

торого мы взял в юридический отдел, Виктор Викторович Поляков, он 

пришел к нам из Промстройбанка, он спортсмен, в футбол играет.  

Я ему сразу сказал: «Виктор Викторович, попробуй поставить эту ра-

боту у нас в филиале получше, чем это было до тебя». В результате его 

усилий в настоящее время футбольная команда нашего филиала дваж-

ды выезжала на спортивные соревнования по футболу между филиа-

лами нашего банка; первый раз мы заняли первое место, ошеломили 

всех, особенно в Газпромбанке, от них тоже была команда головного, 
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они проиграли, второе место заняли; второй раз они выезжали, заняли 

второе место. Уже у них закупка нашей команды, плюс соответствую-

щий авторитет, соответствующие уважение, хотя бы на неформальной 

основе. Когда работаешь, то нужно это все игнорировать, потому что 

главное все-таки работа, но в неформальных отношениях принимается 

во внимание кто как говорит, кто как умеет пошутить, тост произнести, 

играет ли в футбол и пр. В этом отношении я могу сказать, что есть у 

нас такой результат, понятно, главным образом благодаря поддержке 

В.А.; я не знаю, может быть, зря я об этом говорю, но я вам скажу, что 

В.А. настолько поддерживает это дело и вот Виктора Викторовича, 

что он даже его вознаграждает излишне из своего фонда, поэтому мне 

кажется, что это один из самых ярких показателей того, как он к это-

му относится. Что касается нашей самодеятельности, ну, конечно же, 

когда мы отдыхаем, мы привлекаем артистов драмтеатра и другие 

творческие коллективы, но всегда то или иное участие в составе на-

ших работников тоже есть, т.е. они нас тоже как бы включают от-

дельными номерами. 

И.: А Вы в футбол играете? 

Ю.И.: Я нет. Я лыжи очень люблю, я в школе был чемпионом по 

лыжам три года подряд, 6, 7 и 8 класс, с тех пор лыжи очень люблю.  

В этом году, как никогда, каждое воскресенье ходил на лыжах. 

И.: Мы говорили о спорте, и что Газпромбанк свою команду 

имеет, скажите, пожалуйста, В.А. большое значение придает корпо-

ративной культуре? 

Ю.И.: Я бы даже сказал, что он – источник корпоративной куль-

туры, если употреблять этот официальный термин. Применительно  

к нашему филиалу, к нашему коллективу и к В.А., он приобретает спе-

цифику, которую я бы выразил в таком понятии как «домашний банк». 

Наверное, вы не слышали, но если кого-то в Томске будете встречать, 

могут найтись люди, которые скажут: «Газпромбанк – это домашний 

банк». В чем это выражается? В.А. очень прост, я, например, прихожу 

в некоторые учреждения в городе, решаю свои те или иные вопросы, 

встречаются студенты, мои выпускники, они меня знают, я их знаю,  

я всегда захожу, снимаю головной убор, здороваясь, кланяюсь слегка. 



Юрий Иванович Евстратов 191 

Если я знаю, что разговор будет долгим и мне не предложат присесть, 

то я обязательно спрошу, могу ли я присесть, и все это делается как 

форма выражения, во-первых, моей внутренней культуры, часть нашей 

корпоративной культуры – простота решения официальных вопросов. 

Я всегда студентам говорю, что в условиях рынка, запомните, это яв-

ляется частью вашего профессионализма, вашего качества как работ-

ника и как человека, только так можно решать вопросы. Так вот В.А.  

я уже называл, чтобы не повторяться, качества, его характеризующие, 

которые находят уважение в том, что наш банк называют домашним, 

дело в том, что он и других приучает к такому же стилю. Может быть, 

наиболее ярким представителем в этом смысле слова и учеником В.А. 

является Елена Георгиевна, я ее однажды назвал «Матушка Кураж», 

есть такая литературная героиня, которая в эпоху средневековья, когда 

в средневековье были эти войны, крестовые походы, она заботилась 

обо всех, начиная от своих детей, потом супругов, о родных, потом 

близких, потом знакомых и даже незнакомых, она обо всех беспокои-

лась, за всех у нее сердце болело, она всех старалась обогреть. Мне 

кажется, что Елена Георгиевна относится к такой категории людей, это 

видно даже когда она разговаривает с клиентами, она порой чуть не 

гладит их по плечу, так сказать. И у меня такое же качество, но у меня-

то от деревни, бывает, мне за него влетает, неправильно воспринима-

ют. Ну вы знаете, например, американский вариант взаимоотношений 

между мужчиной и женщиной: когда мужчина приближается на мень-

шее расстояние, чем это положено, это рассматривается как сексуаль-

ное домогательство и можно привлечь к уголовной ответственности, 

не обязательно к уголовной, к финансовой какой-то ответственности.  

Я напрочь это не то чтобы не признаю, а я уже по привычке своей про-

тиворечу этому стилю. Мне кажется, что Елена Георгиевна этим ха-

рактеризуется, хотя она, конечно же, отлично способна выдержать 

дистанцию, когда это нужно, но в целом она как человек, в том числе  

и во взаимоотношениях официальных, выражается в том, что она 

очень просто, легко, нормально с людьми разговаривает, располагая 

тем самым, позволяет расслабиться и вот выйти на то, что я говорил: 

начинается самостоятельность, творческий подход, человек вырабаты-

вает новации, а источником этого, конечно же, является В.А. Я думаю, 
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что если бы был другой управляющий, я знаю некоторых руководите-

лей наших томских филиалов других банков и знаю некоторых наших 

руководителей в своем головном банке, я скажу, что наверно бы было 

по-другому. Вот заходишь в кабинет, я, например, уважаю В.А. и ни-

когда не позволю присесть, если он мне не предложит, даже в этом  

я хочу подчеркнуть мое отношение к нему. Когда я с ним разговариваю, 

я у него спрашиваю, я говорю то, что я могу сказать, я все говорю от-

крыто, откровенно, даже если я с ним не согласен, я с другим людьми в 

Томске строю взаимоотношения по-другому, никогда не позволю того, 

что я могу позволить с В.А., я знаю: человек это по-другому воспри-

нимает, нужно обязательно выдерживать всегда определенную форму. 

И.: Вы можете с ним подискутировать по каким-то вопросам? 

Ю.И.: Обязательно, я вам скажу опять же в качестве примера,  

я вел судебное дело, я был в отпуске, меня отозвали, и я включился в 

работу. Один банк нас подвел, и чтобы вернуть деньги, нам пришлось 

с ними договариваться; не смогли договориться, оставалось только по-

давать исковое заявление, мы проиграли здесь в Томске, мы проиграли 

кассационную инстанцию. Я уверен был, что прав, и мы подали заяв-

ление на протест в Высший арбитражный суд. Когда мы проиграли это 

дело здесь, в Томске, В.А. спросил меня: «Ты хочешь дальше идти? 

Какое соотношение у тебя, проиграешь или выиграешь?». Он спросил 

потому, что как-то я ему между прочим говорил о том, что суть юрис-

пруденции в частности выражена в образе Фемиды, ведь не случайно 

весы: две чаши – это стороны, положил камушек в эту чашечку – она 

перевесила, ты больше прав, положил второй – уровнялось или переве-

сила, я кладу – перевесила, он кладет – перевесила, и так до тех пор, 

пока последний не положил надлежащее доказательство; чье перевеси-

ло – тот и выиграл. Соотношение может быть 10:90, 80:20, 30:70, 40:60, 

50:50, других соотношений нет. Он у меня спросил относительно дела, 

я сказал: «В.А., примерно 60 на то, что мы выиграем, 40 на то, что 

проиграем, но несомненно это более 50, значит у второй стороны ме-

нее 50, что мы это дело выиграем». Потом, когда я опять шел на оче-

редной судебный процесс, он всегда спрашивал какое соотношение,  

я всегда говорил: «80:20, 90:10, что мы выиграем». Слава Богу, благо-
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даря его доверию и руководству, мы пока еще ни одно дело не проиг-

рали. Был один случай, когда у нас было мировое соглашение. 

И.: Скажите, вот по работе всегда возникают спорные вопро-

сы, как В.А. ведет себя в таких спорных ситуациях? 

Ю.И.: В спорных ситуациях он всегда спрашивает мнение тех, 

кто присутствует на совещании, но несмотря на высказанное мнение, 

он всегда может принять решение, в том числе противоречащее выска-

занным мнениям. Я могу откровенно сказать, что может принять ре-

шение, которое, на мой взгляд, является не совсем обеспеченным юри-

дически, он его решает экономически, организационно, человечески, 

комплексно, но прежде всего экономически. Хочу Вам сразу сказать, 

что я здесь как бы осуждаю его, вещь такую сказал, ее можно по раз-

ному понимать, как это у нас управляющий нарушает закон что ли? 

Нет, я и студентам говорю, у меня есть своя железная позиция на этот 

счет, и я думаю, В.А. этой же позиции придерживается. Простой при-

мер, я когда-то вычитал в начале экономической реформы, когда у нас 

стала появляться литература иная, нежели советская, положение о том, 

что, скажем, предприниматель на Западе, если он знает, что совершил 

соответствующую незаконную сделку, он получит 100% прибыли, из 

которых 30% он вынужден будет заплатить в качестве штрафа за на-

рушение налогового законодательства, он идет на эту сделку вполне 

осмысленно. Я студентам говорю, может даже утрирую несколько: 

представьте себе, когда вы идете на этот шаг, вы можете прийти к на-

чальнику какого-то структурного подразделения налоговой инспекции 

и сказать: «Я иду на нарушение», – и он сейчас не будет ничего пред-

принимать, у него времени нет, да и что мои слова, может я шучу, мо-

жет я больной. Но я предупреждаю, что я осмысленно, сознательно иду 

на это нарушение, жду, когда ваши ребята придут, меня проверят,  

и вынесут постановление о наложении штрафа, и он идет на эту сдел-

ку. Понятно, что это одно из правил, у всякого правила есть исключе-

ние, тут надо смотреть – что, где, когда, какое законодательство ты 

где-то нарушаешь, помимо экономической выгоды есть еще авторитет, 

деловая репутация, понятно, что надо это все учитывать в комплексе, 

но в частности этот момент может быть определяющим. Я думаю, ино-



Латышский сын сибирского народа 194 

гда принимая решение, В.А. исходит из этого, я считаю, это правильно, 

это форма выражения, скажем так, некой мудрости, вы знаете, есть ум-

ные люди, есть мудрые. Если считать, что мы хорошие специалисты, 

умные, он умных людей выслушивает и принимает мудрое решение, 

противоречащее всем высказанным, это я тоже считаю качество чело-

века, который, вы знаете, руководитель тоже находится под контролем. 

Мы – наемные работники, нам надо что-то исполнять, он это понимает 

и тем не менее он такие решения принимает, и это говорит о том, что 

он способен на риск. У нас в праве есть понятие «риск» и есть понятие 

«оправданный риск», вот я когда говорил о предпринимателе запад-

ном, то в этом действии есть тоже оправданный риск. 

И.: О Владимире Антоновиче столько разных добрых слов гово-

рят, такой идеализированный образ рисуется, скажите, могут ли 

быть у него какие-то слабости? 

Ю.И.: Кто его знает, слабость это или нет, вы знаете, я, например, 

шутник большой, когда я шутки свои произношу, у меня бывает выра-

жение лица серьезное, мне так и говорят: «Мы тебя не поняли», – бы-

вает, я боюсь своих шуток. В.А. когда гуляет, отдыхает, он может, 

скажем так, увлечься, выглядеть человеком исключительно простым, 

балованным, на грани того, что его могут неправильно понять, хотя  

я не думаю, что он в этом отношении чем-то уступал мне, у меня на 

этот счет есть правило, которое я соблюдаю, оно отчасти оправдывает 

эти шутки. Я, например, когда у нас проводятся вечера, люблю танце-

вать, я, опять не теряя скромности, могу танцевать также, как танцуют 

наши 20-летние работники, т.е. по 3–4 часа подряд могу танцевать и во 

время танца могу баловаться, например, прыгнуть на руки, дрыгать но-

гами и пр. Я знаю, есть люди, которые надо мной посмеются, есть лю-

ди, которые будут меня осуждать, есть люди, которые не так поймут, 

но я исхожу из правила: делай все, что угодно, лишь бы это не мешало 

людям и тебе, имея в виду объективную потребность человека. В этом 

отношении, я считаю, когда рынок то у нас появился, на Западе нам 

стали показывать кинозарисовки, я хорошо помню, в советский период 

читаю газету: «В Америке был проведен конкурс на то, кто дальше 

плюнет и загасит свечи». Я всегда вспоминал, когда у нас воспроизво-
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дили слова Ленина о том, что «капитализм – это загнивающая, парази-

тирующая…», пять его признаков, я искренне отрицательно к этому 

относился, потому что у меня мама была до такой степени партийный 

человек, она меня настолько воспитала в отношении уважения партии, 

к начальству, старшим. Потом в 40 лет задумался, нужно себя обеспе-

чивать, и сопротивляться, и возражать, когда тебя просят что-то сде-

лать. Так вот, в этой части, принцип о том, что ты можешь делать все 

что угодно, несмотря на то, что люди могут что-то подумать, лишь бы 

это не мешало другим людям, я вспоминаю вот это ленинское опреде-

ление и вот то, что я вам сказал о конкурсе, когда начали показывать 

кинозарисовки по рыночным временам и там похуже соревнования 

бывают, и разнообразнее в таком плане. Я, может быть, впервые вам 

это говорю, кажется так это понял: люди настолько материально обес-

печены и где-то культурно обеспечены, во всяком случае есть возмож-

ность отдохнуть, кто что может предложить; скажем, Америка, амери-

канцы когда отдыхают, у них возникает мысль: а не поплеваться ли – 

кто загасит свечи, а кто нет. Еще там у меня оправдание на этот счет 

было, может быть даже так, откровенно говоря: когда я отдыхаю, я ба-

луюсь, я понимаю, что по-разному могут смотреть, мне надо как-то 

самооправдание найти, помните, по психологии мотив замещения.  

Я вспоминаю еще Чехова, когда-то мне мама говорила: «Читай не 

только произведения, но и о писателе, читай о его произведениях, они, 

бывает, больше позволяют понять и конкретное произведение, и вооб-

ще все ,что он создал». Я о Чехове прочел, может быть, все, о Достоев-

ском прочел, и вот о Чехове когда читал, то помню такую зарисовку  

о нем одного из писателей. Чехов, оказывается, когда к нему там на 

юге приезжали гости, у него там двор был большой и ворота качались 

все время, он за воротами прятался, и когда карета въезжала, он прыгал 

под ноги лошадей на четвереньках и лаял, лошади вскакивали, все 

кричали, после этого обнимались. Когда я прочел, я подумал: так ведь 

это неплохо, оказывается, как же это объяснить, а просто жизнь, ее 

разнообразие, когда ты отдыхаешь, когда ты веселишься максимально 

возможно, что позволяет общество, в разумном конечно же понима-

нии, что ты можешь не навредив себе делать, почему бы нет. Ну  

я смотрю молодежь как сейчас отдыхает, вроде бы в соответствии  
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с этим, только не обижать никого, так я к чему, то же самое могу ска-

зать о Владимире Антоновиче. Другое дело, я некоторые факты не мо-

гу назвать и фактов не так уж много, потому что на работе этого, ко-

нечно же, не увидишь, а вот на наших культурных мероприятиях, там 

встречается кое-что такое интересное, говорящее о том, что человек 

чрезвычайно разнообразный, как Маркс о себе говорил: «Ничто чело-

веческое мне не чуждо», – так и ему ни что человеческое не чуждо. 

И.: Давайте поговорим о Вас, коллегах, сподвижниках В.А. Я так 

поняла, Вы у самых истоков стояли Газпромбанка, скажите, с какими 

трудностями пришлось столкнуться? 

Ю.И.: Трудности разнообразные. Первым я назвал бы то, что со-

ставляет основу трудовой деятельности работника – это место работы. 

Вы наверное знаете, что наш филиал был вначале размещен в общежи-

тии на Ленина, 49; 4 и 5 этажи мы занимали. Во-первых, в общежитии, 

что само по себе о чем-то говорит, во-вторых, в студенческом общежи-

тии, в третьих 4 и 5 этажи. Неоднократно бывали ситуации, когда не-

которые бабушки говорили: «Вроде бы ваш банк хороший, как мы уз-

нали, – в то время мы были третий банк в России, – ну что ж вы на  

4 этаж забрались, как к вам подняться». Мы всегда говорили, ну во 

всяком случае я так всегда отвечал: «Мы бережем ваши деньги», – это 

правда. Банк ведь как может, особенно начинающий, все-таки 1993–

1994 год, какая история была, сколько, коммерческих структур и бан-

ков погорело, почему? Как только появлялись деньги, в широком 

смысле этого слова, они их начинали тратить на соответствующие зда-

ния, на кабинеты, на оборудование, на машины дорогие, на отдыхи 

весьма финансируемые и т.д., смотришь, лет пять прошло, денег не-

достаточно или их вообще нет. В.А. не пошел на это, хотя я думаю, он 

мог поехать в головной банк и сказать: «Газпромбанк – третий банк в 

России, а мы в общежитии, дайте денег на какое-то отдельно стоящее 

здание», – он не пошел на это. Потом, когда мы стали расширяться, 

создавать дополнительные офисы, появилась возможность, да и необ-

ходимость, количество работников увеличивалось, где-то надо новое 

место находить, он выбрал вот это помещение. Я вам сразу скажу,  

я был против, большинство было против – неудобный подъезд, в сто-
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роне от центра. «Нет здесь. Почему? Я вам скажу, потому что очень 

дешево мне достались это здание и земля». Я не буду цифры называть, 

но скажу, что мало кто может похвалиться, что приобрел такого рода 

здание для банка за такую цену и земельный участок за такую цену, 

это, конечно, составляет славу В.А., поскольку говорит о том, что у не-

го есть соответствующий подход в условиях рынка. Я как бы и хвалю 

наш филиал и В.А. за целый ряд принятых решений, и в то же время 

это были большие трудности, нам и сейчас тесновато. Естественно 

трудности, я думаю, у В.А. были в подборе кадров, конечно же, опре-

деленные требования у него были, но это же правила, которыми он ру-

ководствовался, а люди это люди, их надо выбирать, вот подбор кадров 

был не совсем простой. Часть работников пришла из других банков, 

часть работников пришла сразу со студенческой скамьи, и помимо тех 

общих требований и общих правил, нормативных каких-то положений, 

нужны были элементарные практические навыки, как вы знаете, и  

в вашей работе, я уверен, есть. То, что когда-то мы читали, сдавали эк-

замены – это одно, особенно у нас, у юристов, я уверен, и у экономи-

стов также все-таки, у нас же университет, у нас называется выпускник 

«юрист широкого профиля». Это означает, что у него прежде всего 

юридическая подготовка, в принципах, в методологии, в методах под-

готовки, а не в частных каких-то вопросах. Наши выпускники, они до 

сих пор слабее, скажем, Омской высшей школы милиции относительно 

оформления документов, у нас сейчас появились спецкурсы; когда  

я учился, тогда даже не было таковых, наш выпускник приходил и ему 

говорили: «Тебя пять лет учили, а ты спрашиваешь, как составлять 

протокол допроса», – одни помогали, а другие нет. Еще трудность – 

конкуренция, в известном смысле слова, «борьба» между банками за 

клиентов, в самом позитивном смысле слова она выражается в том, что 

каждый банк, в том числе и наш в этом отношении, тоже большая за-

слуга В.А., ищет какие-то позитивные. Дальше есть у нас такое поня-

тие – позиционирование, т.е. создание структурных подразделений 

филиала в Томске, Томской области и за пределами. Мы первые среди 

всех филиалов нашего банка начали создавать вот эти структурные 

подразделения, дополнительные офисы, операционные кассы – в Омске, 
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Новосибирске, Кемерово, Барнауле, позже в Новокузнецке. Томская 

область в этом почти наполовину охвачена, а в городе Томске  

у нас уже более 10 дополнительных офисов, это тоже говорит о заслу-

гах В.А., о видении им, как должен развиваться филиал, я вам назову 

такой критерий без всякого преувеличения: наш филиал является ли-

дером среди 33 филиалов Газпромбанка. 

И.: Какие качества В.А., может быть, позволили преодолеть 

эти трудности? 

Ю.И.: У него, помимо того что я уже называл, это чувство реаль-

ного отношения к ситуации, вот я не случайно говорил, когда бывает 

на совещании мы все против, он принимает решение, он просто смот-

рит в «корень» сложившейся ситуации и принимает решение, имея  

в виду именно комплексно оценивая его, но для того, чтобы результат 

был, экономическая выгода. 

И.: А лично Вам что помогло? 

Ю.И.: Я бы сказал, человеческое отношение, помимо того, что  

я говорил. У меня, откровенно говоря, были конфликтные ситуации в 

нашем филиале, я когда на дни рождения хожу, стараюсь никогда не 

говорить комплиментов больше, чем позволено, можно на дне рожде-

нии девушке столько наговорить; я знаю, есть люди, которые воспри-

нимают это нормально, есть люди, которые могут обидеться, вот  

я ориентируюсь на последних. У меня были конфликтные ситуации,  

и по их результатам люди приходили и жаловались В.А., первыми 

приходили, вы знаете, есть правило: кто первый пришел, тот уже вы-

играл. Не было случая, чтобы В.А. разговаривал со мной относитель-

но резко, он меня спрашивал, я объяснял, я либо оправдываюсь, либо 

говорю, что «да, я с вами согласен», это первое. Второе, я человек во-

обще эмоциональный, я где-то даже по этому поводу комплексую, но 

в целом я считаю это нормальным, например, я студентам говорю: 

«На суде надо выступать, руководствуясь двумя принципами, кото-

рые известны каждому грамотному человеку: принцип доказательно-

сти суждения и принцип уважительности оппонента, не переходить 

на личности». Я еще руководствуюсь темпераментностью, потому что 

не могу представить адвоката, который сидит, стоит или гнусавит. 



Юрий Иванович Евстратов 199 

Если бы мне сейчас позволили, я бы и сейчас по другому говорил,  

я бы так сказал: «На суде темпераментное выступление должно вы-

ражаться в том, что, во-первых, каждую согласную должны и могли 

бы люди услышать, плюс к этому глядите в глаза суду и убеждайте 

его относительно своей позиции, наблюдайте, как вы ведете свой 

процесс, проигрываете или начинаете выигрывать». Особенно это  

я использовал, когда бабушки были народными заседателями, судья 

уже может быть решение принял, а она почти спит, ну это я утрирую, 

бабушка может слушать, и даже с интересом, особенно если ты руко-

водствуешься этими правилами. Так вот В.А., когда мы по тем или 

иным вопросам дискутируем, он мне позволял, я старался быть дока-

зательственным, ну естественно, какое может быть еще иное, кроме 

уважения к В.А., ну еще вот этот темперамент, и я как бы начинал 

громко отстаивать свою позицию, он мне говорил – нет, а я в кураж 

входил, меня бывает трудно остановить, это да, как вы знаете, в жиз-

ни все бывает и положительным, и отрицательным. У меня был слу-

чай, кстати, с этим судом, о котором я говорил. Когда я приехал в суд, 

начальник юридического подразделения головного банка решил со 

мной пойти, ну может быть послушать меня, как я буду, мы только что 

познакомились. Я пришел в суд, три судьи, двое мужчин и женщина 

посередине, комната примерно как половина нашего банка, причем 

они как бы на сцене, а суд всегда начинается с выяснения – слушается 

дело такое-то, стороны такие-то, потом спрашивают, поддерживаем 

требование, не поддерживаем. Поскольку я один приехал, вторая сто-

рона отсутствовала, у меня сразу спросили: «Вы привезли документ, 

подтверждающий то, что на счете у вашего ответчика в банке денег 

нет». Требование раньше такое предъявлялось, прежде чем заявлять 

требование на какое-то имущество, вы привезите документ, подтвер-

ждающий, что денег у них нет. Она у меня спрашивает, я отвечаю:  

«Да, в деле есть»; она говорит: «В деле его нет», – встает и говорит: 

«Слушание прекращается в связи с тем, что…». Поворачивается ко мне 

мой начальник из головного банка, вы знаете, у него волосы дыбом, 

глаза вот такие, я ему говорю: «Есть там этот документ». А они уже 

собираются уходить, я встаю в самом конце, идти шагов тридцать, 

поднимаюсь и иду к ним, она: «Вы куда идете», – я продолжаю идти, 
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она хлоп ладонью по столу: «Прекратите двигаться по залу, сядьте на 

место, сейчас вызову судебного пристава, вас выведут», а я иду. Под-

хожу, представляете, она мне раза три сказала остановиться и выйти из 

зала, я подхожу и говорю: «Откройте, пожалуйста, дело, полистайте и 

вы мой документ найдете», – и прямо лезу руками, вы представляете, 

это уже на уровне хулиганства. Меня поддержал один из мужчин, он 

говорит: «Давайте еще раз посмотрим». Она листает, лежит документ, 

нашла, не извинилась: «Ну что ж, тогда продолжаем». Мне кажется с 

этого момента через меня зауважали и наш филиал, ну и меня в том 

числе, в частности этот Николай Николаевич, у которого в начале бе-

шеные глаза были: «Как это ты из Томска приехал по этому делу и та-

кой документ забыл!». Я не знаю, то ли она хотела совсем другое ре-

шение принять, но я вам демонстрирую, как я могу поступить.  

Я сейчас, может быть, комплименты о себе говорил, но я хочу сказать 

в связи с вашим вопросом, что я почти так же могу разговаривать с 

В.А., когда обсуждаются вопросы, и не разу он мне не сказал, что «ты 

бестактный человек, как ты себя ведешь». 

И.: Юрий Иванович, скажите, пожалуйста, вы себя успешным 

человеком чувствуете? 

Ю.И.: И да, и нет, с учетом моего уровня развития, жизненного 

опыта, возраста, вариантно оценивая себя, с одной стороны, конечно,  

я когда-то тост произнес в честь В.А., я специально использовал си-

туацию когда было веселье, хвалили его, я сказал, что «В.А., я и моя 

семья никогда не забудут, что вы пригласили меня», как один профес-

сор в этом случае говорит, «дал кусок хлеба», так вот он дал кусок 

хлеба моей семье, разве такие вещи забываются. Я вам скажу, я ведь не 

пошел в Сбербанк, а до этого я подрабатывал и дворником, и слесарем-

сантехником, где я только не работал, проблема у меня была с жильем. 

Когда я понял, что начинается рынок я был первый в очереди на полу-

чение жилья на юридическом факультете, и тут как раз началась пере-

стройка. Дом заложили, он не строился, строительство остановили, и  

я стал думать, где мне жить, и вот я внедрился в кооператив, имея 

только университетскую зарплату, я стал бешено думать, где мне еще 

найти возможность заработать, и тут случай подвернулся, и В.А. взял. 
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У меня сейчас кооперативная квартира хорошая, семья моя может ку-

шать хорошо, можем отдохнуть, разве такие вещи забывает порядоч-

ный человек, даже если все остальное будет плохо, я такие вещи ни 

когда не забываю. Но с другой стороны, мне трудно, потому что в уни-

верситете я продолжаю работать, несколько приходится разрываться, 

там свои проблемы, здесь свои проблемы, в этом отношении тяжело, 

особенно с возрастом… 

И.: Скажите, пожалуйста, когда вы познакомились в В.А., какое 

первое впечатление он на вас произвел? 

Ю.И.: У меня образ был Тараса Бульбы: волосы распущенные, 

здоровый мужчина, идет прихрамывая, разговаривает спокойно, ровно, 

реалистично, без лишних слов, никакой демагогии. Не случайно это 

его критерий «сухой остаток», это же говорит о том, что человек имеет 

свое мышление, свои методики, то, что значит –ориентируйся на глав-

ное. Мы сколько времени теряем, обсуждая второстепенное, например 

в семейных отношениях, я годы прожил, читал литературу, когда мы с 

супругой семью образовали, и одну мысль вычитал, которая мне очень 

понравилась: «Беда наша заключается в том, что мы внимание обраща-

ем на недостатки друг друга, а мало обращаем, бывает и не обращаем 

на положительную сторону». Прежде всего надо говорить о положи-

тельном, во всяком случае в семейных отношениях, я даже считаю,  

и на работе надо так, хвалить человека надо больше, а ругать коротко, 

конкретно и справедливо. В.А. может прощать, вообще когда мы гово-

рили о недостатках, он прощает, он в этом отношении слабый человек, 

может быть в конкретном случае это даже и неправильно, но в целом 

это очень правильно, в отношении отдельного человека можно посту-

пить не совсем правильно, простил ему, а он еще раз, еще раз. Но в це-

лом, когда я понимаю, что я чего-то допущу, то не будет такого как 

иногда бывает. 

И.: Что для вас критерием успеха служит? 

Ю.И.: Самочувствие, в последнее время, важнее всего является 

самочувствие, если более официальные моменты в данном случае 

оговаривать, то я вспомнил знаменитое определение Всемирной ор-
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ганизации здравоохранения: «Здоровье – это состояние полного фи-

зического, психического, социального и иного благополучия». Здоро-

вый человек – это критерий, потому что все остальное легче решить, 

и по другому воспринимается, когда я где-то на каком-то мероприя-

тии погуляю до 3–4 и маленько больше чем нужно выпью, я на дру-

гой день по-другому строю взаимоотношения с людьми, и я знаю, что 

я в этом виноват, а виной этому является вот это вот внутреннее со-

стояние, я знаю, когда я очень хорошо себя чувствую, то все решается 

значительно проще, и не боюсь таких потерь, как место работы, бо-

юсь, но не до такой степени. 

 



 

Юрий  Давыдович 

Зельвенский 

И.: Расскажите, пожалуйста, немного о себе, о Вашем жизнен-

ном пути. То, что считаете наиболее важными периодами своей 

жизни. 

Ю.Д.: Я томич, хотя родился в Молдавии. Но… это была такая 

родительская задумка, чтоб я родился в теплых краях под опекой ба-

бушек-дедушек, фрукты-солнце и все такое, а сами они проживали  

в Томске. Поэтому я там просто родился и чуть-чуть там подрос до 

одного месяца. Потом я учился в школе, в университете нашем госу-

дарственном, ЭФ, студенческая жизнь – понятное дело, развеселая.  

К концу студенческой жизни появился интерес уже к какой-то про-

фессиональной деятельности и где-то курсе на четвертом я как-то под-

ружился с В.А. Гагой. И он меня начал стимулировать доверием.  

Он начал авансом меня хвалить, направлять меня на путь исследова-

тельский. И, в общем, я довольно прилично всем этим делом увлекся. 

Ну, а потом по бытовым всяким разным обстоятельствам мне все-

таки пришлось уехать из Томска: квартирный вопрос, всякие такие 

дела. И я уехал на год, потом снова вернулся и стал работать на кафед-

ре у В.А. У нас были хоздоговора, у нас была группа молодых ученых, 

у которых было сумасшедших идей целая куча, которые мы хотели 

внедрять в жизнь на разных заводах. Больше всего мы работали в Том-

ском радиотехническом. Был момент, когда мы всей командой хотели 

из аспирантуры даже на год уйти в академический отпуск, но нас шеф 

не отпустил, конечно, никуда. Но работы было много, много было ин-

тересного, по-настоящему интересного, не показушного. Было написа-

но и защищено очень много диссертаций в то время по этим идеям.  

А потом настало время, когда разрешили в этой стране заниматься 

предпринимательской деятельностью. Начиналось это, естественно,  

с самых простых спекулятивных каких-то операций, в которых уже 
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был опыт, опыт подпольный, можно сказать. Спекуляцией приходи-

лось заниматься, потому что на аспирантскую стипендию и на хоздо-

говорную зарплату прожить было нельзя с учетом веселого образа 

жизни и возросших потребностей, поэтому опыт уже какой-то был.  

И появились всякие-разные идеи, чего только мы не делали. Мы ви-

деофильмы снимали, мы (пауза) всю голливудскую продукцию тира-

жировали и ее продавали, видеотехнику, магнитофоны, телевизоры, 

видеокамеры – все это дело мы продавали. Тогда не было таких циви-

лизованных форм торговли, как сейчас. Все это было таким кустарно-

киосочным каким-то вариантом. Потом мы перешли к компьютерам – 

это, конечно, более был серьезный этап. Было очень много связей сре-

ди топ-менеджмента каких-то предприятий, это позволяло осуществ-

лять поставки, потому что было доверие. Ну, а потом уже начали появ-

ляться серьезные проекты: мы создали компанию связную, которая 

занималась пейджинговой связью, до этого уже была транковая связь – 

это такая внутрикорпоративная система связи. Развернулся мебельный 

серьезный бизнес, который «дорос» до поставок испанской мебели во 

все крупные города России, и в Москву в том числе, самые крупные 

площадки были охвачены. Была создана компания совместно с ино-

странными партнерами в Испании. Все это сейчас продолжает рабо-

тать. Было построено несколько объектов, в том числе где мы с вами 

сейчас находимся. Но сейчас он претерпевает некоторые изменения, 

что через некоторое время здесь будет, я сам не знаю. А в нашем 

офисном здании мы в целях ускорения развития нашей компании, ко-

торая занимается геологоразведочными работами, а в ближайшем бу-

дущем начнет заниматься и добычей нефти, поселили эту компанию  

в офисе. Она сейчас очень бурно развивается. Развиваем консалтинг по 

самым разным направлениям, пытаемся сформировать группу компа-

ний, в которых были бы ведущие специалисты в Томске и регионе,  

и уже, отталкиваясь от этих специалистов, будут сформированы на-

правления деятельности окончательно этой компании. Компания ста-

вит перед собой такие серьезные задачи: это и консультирование в ин-

вестиционном пространстве, как инвесторам, так и тем, кто, наоборот, 

ищет инвестиции; это подготовка готовых бизнесов к продаже, дове-

дение их до хорошего товарного состояния; это поглощение и слияние 
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и все традиционные направления консалтинга, это и финансовый ау-

дит. Ну много еще таких интересных проектов. Например, переход бу-

хучета на западные стандарты потребует переобучение и обучение по 

новой системе всех бухгалтерских кадров, старых и новых. И вот  

в нашей команде Анатолий Анатольевич это направление будет разви-

вать, мы вместе это будем делать и опять же в расчете на весь регион, 

т.е. мы хотим стать методологическим центром. Поскольку мы кон-

сультируем в области инвестирования, то мы и сами, привлекая инве-

стиции, частично становимся инвесторами таких проектов, которые 

вызывают интерес. Они могут быть самыми разнообразными, но на 

данном этапе интересуют в первую очередь сырьевые направления и 

переработка сырья. У нас уже проекты на лесотехническом комбинате, 

с областным «Газпромом». Ну, вот эту компанию консалтинговую мы 

планируем создать и в Москве как компанию российскую, у которой 

сильные позиции в нашем регионе, имея в виду и тот кадровый состав, 

который у нас в конечном счете сформируется, и те связи, контакты, 

которые у нас есть во всем нашем регионе. Имея в виду, скажем, в ка-

честве основы, законодательные.  

И.: На международный уровень выходите? 

Ю.Д.: Конечно, выходим. У нас, например, в этой нефтяной ком-

пании стратегические партнеры-инвесторы – это английская компания, 

которая котируется на бирже нефтяной. И еще несколько английских 

компаний, есть и американские, с которыми мы работаем. Мы, наобо-

рот, будем какие-то вещи на уровне сырых разработок, которые нахо-

дятся здесь, продвигать за рубежом для того, чтобы там их доводить  

до состояния предпродажного и делать из этого уже какие-то товары. 

Таким образом мы поможем реализации идей, а у нас есть очень мно-

го, и люди сумеют реализовать свои идеи, заработать денег каких-

нибудь приличных, ну, а дальше развитие всего этого будет накатан-

ным что ли. Вот примерно такие планы. 

И.: Т.е. разветвленная сеть бизнеса у Вас. А Вы как себя оцени-

ваете: Вы крупный бизнесмен или очень крупный бизнесмен? 

Ю.Д.: Да, я бы не сказал – ни крупный, ни очень крупный. Это 

вообще все очень относительно. Понятно… ну, скажем, про Ходорков-
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ского, понятно, можно сказать, что он действительно крупнейший биз-

несмен, и есть еще группа людей в России, которые по-настоящему 

являются крупными бизнесменами, которые на очень высоком уровне 

решают задачи. А все остальные уровни – они… вряд ли могут быть 

подвергнуты строгой оценке. Во-первых, потому что в основе лежит 

коммерческая информация, которую никто никогда не хочет афиширо-

вать, открывать. А во-вторых, ну какие-то приметы уровня – они и так 

видны. В общем, судить можно уже по этим приметам. Кто-то летает 

на своих самолетах, кто-то на простых самолетах, кто-то ездит на од-

них машинах, кто-то на других, словом, это кто во что горазд. И вооб-

ще говоря, если говорить о каких-то амбициях, то мне это вообще не 

греет никак душу: крупным, очень крупным, мелким. Мне интересно 

реализовывать свои идеи и зарабатывать деньги, капитал чтобы при-

растал, чтобы вокруг меня формировалась интересная команда в каж-

дом деле, все более и более интересная, вот это мне все интересно.  

А просто добиться какого-то определенного уровня, статуса – это во-

обще просто, абсолютно такого желания нет и не было никогда.  

И.: А если вспомнить то время, когда Вы закончили ВУЗ. Каковы 

были тогда Ваши цели, надежды от жизни, планы?  

Ю.Д.: Нет, если говорить об этом периоде, то никаких планов  

у меня, вообще-то говоря, не было. Я тогда сильно увлекался музыкой, 

мне нравилась сама атмосфера университета, академический дух и все 

это ужасно будоражило воображение. Каждый день в предвкушении 

новых приключений. Я много слушал музыки, много играл музыки на 

танцах, на свадьбах, в ресторанах. В общем, был такой студенческий 

веселый образ жизни, никаких планов особых там не было кроме того, 

что завтра еще поинтереснее провести время, ну, очень много музыки 

было. В этом смысле мне повезло, нашему поколению. Чуть ли не ка-

ждый день приносил или новые имена, новые альбомы от известных 

групп и исполнителей, и мы всем этим жили просто. Вся жизнь была 

наполнена музыкой. 

И.: 1970-е годы, наверное? 

Ю.Д.: Ну да. 
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И.: А сейчас Вы музыкой занимаетесь? 

Ю.Д.: Ну, до недавнего времени у меня была маленькая студия, 

где мы с друзьями (в основном друзья, я крайне редко) музицировали. 

В Томске есть группа «Звуки», знаменитая, которая в общем-то в те 

годы была известна всем в Томске, они написали очень много замеча-

тельных совершенно песен. Вот. У нас была идея по-новой перезапи-

сать все эти песни, придать им современное звучание, но что-то  

получилось, что-то не очень. У меня есть друг – Коля Широков, про-

фессиональный музыкант, который в этой студии работал. Сейчас он 

эту студию перенес к себе домой. Но мы планируем ее летом создать 

по-новой, студию такого более серьезного уровня. А он тоже написал 

очень много музыки, и мы хотим сделать ее достоянием народа всего 

Союза. Ну, наверное, сделаем. 

И.: Если субъективно, Вы успешный человек? 

Ю.Д.: Вообще говоря, знаете, существует такое мнение, что вот 

если у человека что-то получается в одном, то у него всегда и во всем 

другом получается. И то же самое про таланты говорят, про способно-

сти, но жизнь мне все-таки говорит, что не всегда так. Нельзя быть  

во всем успешным, нельзя быть во всем способным, талантливым, что-

то получается, что-то не очень получается. Был у меня период време-

ни, довольно большой, когда я стремился к реализации цели, какой-то 

идеи любым путем, вообще просто. Т.е. для меня не существовало  

никаких преград, я только еще больше заводился от этого. Но со вре-

менем я понял, что на это уходит очень много сил, очень много време-

ни, очень много приносится в жертву разных всяких вещей: и мораль-

ных, и материальных. И само собой как-то появилось понимание, что 

не надо стремиться к чему-то любой ценой, не надо этого делать.  

Получается что-то – ну и хорошо, надо продвигаться. Если ты чувству-

ешь, что уперся лбом в стену – да и фиг с ней, все, значит надо или 

обойти ее, или вообще развернуться и пойти в другую сторону. И во-

обще, в большинстве случаев я отдаю себе отчет в том, что скорее не  

я все обустраиваю и решаю, а меня ведет Провидение, ведет и ведет.  

А я должен работать просто, т.е. я не должен, что вот мне что-то там 

какая-то идея пришла, и вот она сама собой получится. Скажем, что 
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мне больше всего нравится – это то, что (тьфу-тьфу-тьфу) меня посто-

янно посещают всякие разные идеи. Я по натуре генератор мыслей.  

Но они же ведь откуда-то приходят, откуда-то появляются. Я считаю… 

это как подарки. Мне кто-то это дарит все, а я должен постараться от-

работать все это дело. Но там где не получается – или я неправильно 

что-то понял, или надо доработать, или надо пойти другим путем.  

Но нельзя ломать все на своем пути. 

И.: Что для Вас является показателем успеха? 

Ю.Д.: Ну, если говорить обобщенно, кратко, для меня показатель 

успеха – это когда человек живет самодостаточной, интересной, краси-

вой жизнью. Это всегда видно, это дыхание вот такой жизни – это все-

гда чувствуется. Оно облагораживает и самого человека, и всех окру-

жающих. И неважно, сколько у человека денег – или у него их 

миллиарды, или у него совсем немного, но он для себя решил, что для 

него этих денег достаточно – я буду лучше заниматься своим духов-

ным развитием, я буду заниматься своими увлечениями, тем, что мне 

приносит удовольствие в жизни. И таким образом он сам радуется 

жизни и помогает другим людям радоваться жизни. А когда человек 

озабочен с утра до ночи только зарабатыванием денег, например, он 

становится сумасшедшим просто, и все вокруг от него сходят с ума. 

Вот. Я сам отчасти такой и стараюсь это изменить.  

И.: А В.А. как-то повлиял на Вашу жизнь? 

Ю.Д.: Очень сильно. 

И.: А с какой стороны Вы бы его охарактеризовали: он для Вас 

кто в большей степени – коллега по бизнесу, учитель или кто? 

Ю.Д.: Да, наверное, он многогранен для всех, для себя и для меня 

в том числе. Он для меня, прежде всего, конечно, учитель, потому что 

я, будучи еще совсем мальчишкой, оказался в поле его зрения, и он 

меня, так сказать, приветил, приласкал, пригладил, выделил меня из 

других. Вот. В каком-то смысле у нас… Да ни в каком-то, а в прямом – 

наставил меня на путь истинный. Он начал во мне сеять увлечение  

поиском идей и их реализацией. И когда начинал с ним общаться…  

и у меня стали появляться какие-то первые идеи – он их очень здорово 
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замечал, формулировал уже так, что они начинали звучать серьезно. 

Таким образом придавал мне движение такое именно в этом направле-

нии. Я начал получать от всего этого колоссальное удовольствие. Мне 

было очень здорово от того, что В.А. – мой учитель, шеф, которого  

я до сих пор по жизни называю шефом. Мне очень хотелось, чтобы он 

был мной доволен. Я гордился тем, что могу с ним общаться, просто 

вот вдвоем сидеть и разговаривать о разных вещах, что он меня серь-

езно воспринимает, что он мои идеи с интересом выслушивает и при-

дает им жизнь. Потом у нас начали появляться статьи совместные  

с шефом научные. Потом были разработки, которые, как мне тогда ка-

залось, что это вот – я придумал, мне такая идея пришла клевая вооб-

ще, над которой потом много людей трудилось, ее начали развивать, и 

получились такие очень большие программы, разработки, там то-се. 

Но потом со временем-то я понял, что вообще очень трудно разобрать-

ся – эти идеи ко мне пришли в голову или шеф мне их там заронил так 

очень аккуратненько, а ведь какая-то мысль, какая-то идея становится 

твоей, когда ты думаешь, что ты думаешь, что вот ты ее и придумал.  

И тогда она перерастает в твое убеждение, и тогда ты рвешься там, вы-

кладываешься, чтобы все это дело реализовать. Шеф по жизни – фило-

соф, мудрый. Тогда он был молодым, он и сейчас молодой. Для меня 

он вообще не меняется. Он как был молодым, сильным, умным, краси-

вым дядькой – он для меня как был тогда, таким и остался. Я обожаю 

по сей день с ним общаться, просто вот слушать, что он говорит, ему 

рассказывать – мне нравится как он меня слушает, как он перенаправ-

ляет разговор, как он дает ключ к новым идеям, как он «рубит» (ну, 

туда, где пустая трата времени). У него очень рациональное мышле-

ние. И в то же время безграничное, я бы сказал. Вот. Поэтому он для 

меня и учитель, и наставник, как раньше говорили, и по жизни его со-

веты, которые вроде бы были мне даны накоротке, чуть ли не на бегу, 

но которые оказывались для меня ключевыми в разные тяжелые мо-

менты или же в решающие какие-то моменты. Когда надо было при-

нимать решения, шеф мне всегда очень тактично подсказки делал, и я, 

может, и не всегда им следовал, но рано или поздно я понимал, что они 

все были очень правильные, очень нужные, такие важные. А самое 

главное – я просто кайфую от того, что у меня есть такой старший 
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друг, который меня понимает, меня знает и готов думать для меня. По-

нимаете, очень важно, когда человек готов часть своей энергии интел-

лектуальной, просто духовной направить на кого-то. Это, в общем, са-

мое главное. Я очень шефу за это благодарен: в его жизни какое-то 

место есть и для меня.  

И.: А можете какой-нибудь случай вспомнить или пример, когда 

он Вам помог? 

Ю.Д.: Их было довольно много. Они все достаточно деликатные 

и такие… в общем-то не хотелось бы говорить. 

И.: Понимаю. Я вижу у Вас тут картина висит: В.А. и это Вы 

там? (показывает на коллаж, который висит над креслом Ю.Д.) 

Ю.Д.: Кстати, да. 

И.: А что она символизирует? 

Ю.Д.: А это… У меня есть друг – Коля Рыбаков, который худож-

ник. Вообще у меня (здесь-то я временно сижу), у меня в том офисе, 

где сейчас сидит другой человек, у меня был громадный кабинет, и он 

был весь завешан всякими фотографиями, картинками, коллажами.  

А начало положила одна-единственная картинка, которую Коля Рыба-

ков нарисовал про меня, когда я в Америке прожил полгода – он сде-

лал коллаж такой интересный, вот. Это вообще такая интересная тема. 

И потом это все начало обрастать, обрастать, и когда у шефа был день 

рождения – я Колю попросил: «Коля, давай что-нибудь сделаем, я тебе 

расскажу, чего я хочу». И я ему рассказал примерно следующее: что 

В.А. – он такой великий, он всю жизнь меня заставляет учиться, он мне 

говорит: «Давай, грызи гранит науки». Т.е. сначала я был студентом, 

потом я был аспирантом, потом диссертация, теперь докторская дис-

сертация – все время он меня направляет, не дает мне сбиться с этого 

пути. Вот видите, «Экономикс» он показывает пальцем. При этом он 

мне всегда покровительствовал в моих увлечениях, когда я, будучи 

студентом, играл там, песни пел – он мне никогда не мешал, наоборот, 

всегда защищал от разных нападок. Когда меня заставляли, будучи  

в аспирантуре, вступать в КПСС, я не вступил, благодаря ему, потому 

что меня тянули очень сильно, силком и гарантировали, что я не смогу 

защититься если не стану коммунистом. И шеф меня все-таки «отбоя-
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ривал» от этого. Ну, я упирался сам, потому что я очень сильно не 

люблю. (Снова смотрит на картину.) Там сзади газпромовские трубы 

какие-то. Я по сравнению с ним маленький. Он такой крутой весь, га-

зовый, а у меня там доллары в шляпе. Вот. В общем, я Коле рассказал 

вот так, что шеф такой великий, а я там с гитаркой, пейджером (пей-

джинговая связь). Ну, вот Коля сделал такой вот коллаж… А «Как до-

ма» – это вот мебельный салон тут. Ну, много всякого. Если детали на-

чать рассматривать, то очень много интересного можно увидеть. 

Жалко, Вы других картин не видели. Вот. Такой коллаж получился,  

я шефу подарил и себе такую же картинку сделал. 

И.: Замечательно. 

Ю.Д.: Да, ему тоже очень нравится. Она у него висит там в ком-

нате для отдыха. И он всем показывает. 

И.: А Вы у него диссертация защищали? 

Ю.Д.: Э-э, нет, не то, что у него, он был моим научным руко-

водителем.  

И.: А какая у Вас диссертация была, на какую тему? 

Ю.Д.: Видите ли, дело в том, что когда я в аспирантуре учился  

в те времена, то у меня была диссертация, связанная с системами 

управления персоналом. Мы тогда изучали японско-американские сис-

темы, мы придумывали свои, мы придумывали планирование профес-

сионального роста, карьеры всякие-разные, формы для развития рабо-

чих и инженеров, мастерские передового рабочего по типу творческих 

мастерских, которые есть у актеров в театрах. Например, где опытные 

собирают вокруг себя молодых, передают им не просто как правильно 

шлифовать какой-нибудь…, а передают им вообще и свой жизненный 

опыт. Понимаете? И вот мы на основе этой идеи начали разрабаты-

вать систему. Вот по этим системам по всем была диссертация. Но 

так как раз совпало: когда нужно было диссертацию выдавать и вы-

ходить на защиту, тут разрешили весь этот легальный бизнес, коопе-

рацию. И я говорю: «В.А., мне сейчас это неинтересно все». Он: «Ну 

и гори оно синим пламенем. Занимайся бизнесом, потом вернешься». 

А когда я вернулся уже к диссертации снова к кандидатской, то, есте-

ственно, времена изменились уже, тематика, и кандидатская у меня 
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была связана с предпринимательскими рисками на фоне изучения раз-

личных закономерностей макроэкономических. Вот. Ну, то есть риски. 

Предпринимательские риски. 

И.: Это очень Вашей натуре соответствует. 

Ю.Д.: Да. А вот уже докторская – она будет связана с изучением 

предпринимательских отношений вообще как системообразующих от-

ношений, которые формируют экономическую систему. 

И.: Т.е. Вы продолжаете научную деятельность. 

Ю.Д.: Да, я буду планировать защитить скоро докторскую. 

И.: А наука… она помогает стать удачливым бизнесменом? 

Ю.Д.: Я не знаю удачливым или нет, но правильным точно помо-

гает быть. А мне нравится быть правильным бизнесменом. Без школы 

ни в одном деле нельзя ничего сделать серьезного. Я убедился – это во 

всем. Когда я вижу как кто-то играет в футбол без школы и вижу как 

играет в футбол человек, который прошел школу. То же самое можно 

сказать про музыкантов, про теннис, про что угодно. Вот. В любом де-

ле, если у тебя нет школы, ты вообще просто смешон. Это просто 

смешно. Бывают, конечно, самоучки, самородки там, то-се, но за ред-

чайшим исключением. И в бизнесе, к сожалению, можно добиться 

серьезных успехов, в деньгах. Т.е. можно заработать денег, рвануть, 

удачно сложатся обстоятельства, повезло там или еще что там. Но! 

Моделировать, реализовывать эти модели, выстраивать бизнес без 

образования, без школы, без постоянного развития не-воз-мож-но.  

Я в этом абсолютно убежден. И тех, кто считает обратное, я считаю 

просто дураками. Вот. 

И.: Вы для нашего проекта являетесь во многом уникальным че-

ловеком, потому что имеете опыт научной деятельности и в то же 

время в бизнесе вращаетесь достаточно успешно. А можете ли Вы 

про В.А. сказать – он как-то изменился после того как стал управ-

ляющим банком? 

Ю.Д.: Ну конечно – очень сильно. Он очень сильно изменился  

в том смысле, что у него появилась возможность реализовать свои та-

ланты, свои способности еще в других делах. Он вообще человек очень 
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масштабный. Я думаю, что куда бы он ни направился, он везде будет 

добиваться успеха. Он очень системный. Он очень образованный. Он 

очень грамотный. И самое главное, он постоянно развивается. Он все 

время изучает что-то. Он все время открывает новые и новые знания, 

какие-то горизонты. Он без этого жить просто не может. Для него это 

как воздух просто-напросто. И он меня этим заразил. Я уже не могу без 

новых знаний. Я просто не могу. Мне скучно становится. Можно водку 

пить без новых знаний, а жить – это просто как дышать нужно. И когда 

он стал заниматься банком – он, конечно же, со всей своей основатель-

ностью, фундаментальностью, он создал очень серьезную банковскую 

структуру, на голом месте, с нуля практически. Он создал сильнейшую 

команду. Понятно, что там большинство его сподвижников – это его 

же ученики, с нашей кафедры. Очень много молодых ребят, которых 

он постоянно, постоянно, постоянно набирает. И в этом его сила.  

Потому что он все время дает возможность молодым раскрываться.  

Он сам обогащается таким образом и помогает другим людям, создает 

сильную команду. Ну и, конечно же, он как управленец, как топ-

менеджер, на мой взгляд, просто является образцом, с которого можно 

писать портрет, у которого можно учиться всему на свете в этой облас-

ти. И вообще говоря, у него просто времени на все не может хватить, 

но если бы создать в Высшей школе бизнеса какую-то программу, ко-

торая будет готовить успешных бизнесменов, нацеленных на точный, 

на конкретный результат в бизнесе, то В.А., конечно, мог бы это делать 

ну просто блестяще. Если пофантазировать: в инкубатор закрыть де-

сять человек с ним на год где-нибудь, они через год выйдут оттуда 

подготовленные абсолютно ко всему. 

И.: Для успеха в бизнесе требуются экономические знания в 

основном? 

Ю.Д.: Нет, конечно. Знания нужны разные. Комплексные подхо-

ды. Единственное, что может привести к результату. Однобокие под-

ходы – даже нет смысла об этом говорить. И бизнес – это, вообще го-

воря, такая до сих пор, на мой взгляд, до конца не разгаданная смесь 

всего на свете. Я бы сказал, что ключевые моменты в бизнесе – это 

моменты, когда требуется принятие решения какого-то, потому что по-
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сле принятия решения начинается… Наступает ответственность! За то 

решение, которое ты принял. И либо, если оно правильное, все начина-

ет развиваться в правильном направлении, если нет, то тебе придется 

все это дело расхлебывать. Ты не можешь просто на это плюнуть, по-

тому что ты сразу взял на себя много ответственности за принятие ре-

шения. В момент принятия решения в бизнесмене концентрируется 

весь его потенциал, мобилизуется весь его потенциал, который у него 

есть: и эмоциональный, и духовный, и интеллектуальный, и прагма-

тичный – ну все вообще. Все абсолютно. 

И.: И интуиция. 

Ю.Д.: Интуиция безусловно. И нельзя (вообще в жизни так и не 

бывает, конечно, что человек вот просто экономист и все)… Поэтому 

вот знания нужны разные, а наибольшего успеха можно добиться на 

стыке разных знаний.  

И.: А В.А., опыт работы с ним как-то повлиял на Вашу сего-

дняшнюю деятельность? 

Ю.Д.: Понимаете, его уроки не в формальном смысле этого сло-

ва, а любое общение с ним – для меня урок. Даже если даже я в ос-

новном ему что-то рассказываю, то его комментарии, его замечания  

и его выводы являются для меня каждый раз серьезными уроками. 

Поэтому, вообще говоря, большую часть того, что я делаю, мне са-

мому всегда хочется все рассказать Владимиру Антоновичу, поде-

литься. Это как потребность. И в то же время я вношу коррективы  

с учетом того, что сказал по этому поводу В.А.. Поэтому можно ска-

зать, что он не только мой научный руководитель, а он вообще мой 

руководитель по жизни и по бизнесу в том числе. Он не участвует со 

мной в принятии решений конкретных каких-то, а концептуально, 

стратегически вносит коррективы свои таким образом, что мне стано-

вится понятно, что и как нужно делать.  

И.: Вы говорите, что он изменился, когда стал управляющим 

банком. Проявились какие-то новые качества? 

Ю.Д.: Когда он был просто заведующим кафедрой и научным 

руководителем большого количества аспирантов, то это был опреде-

ленный стиль общения, который сохранился в этой вот его области.  
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А в банке, естественно, совершенно все другое. Он в любом случае, 

конечно же, для всех не просто должностное лицо, руководитель, он 

как отец родной. Он покровитель, он всех поддерживает, всем помога-

ет, всем подсказывает. Но! Бизнес-структура обязана жить по жестким 

требованиям и правилам, по жесткому регламенту. И В.А. легко, про-

сто совершенно не напрягаясь и не теряя ни одного дня на адаптацию, 

он вписался в бизнес-режим и очень легко переходит из одного режима 

общения в другой, буквально за долю секунды. 

И.: Вам приходилось видеть его в контексте общения с бизнес-

менами. Как он себя ведет в этой среде? Он принимает нормы, кото-

рые приняты в бизнес-сообществе или он выше этого? 

Ю.Д.: Да нет. Не то, чтобы выше. Во-первых, он никогда ни под 

кого не подстраивается. И в то же время не довлеет и не стремится к 

тому, чтобы какие-то лидирующие позиции занять, но в любом случае 

он своим авторитетом, своим образом мышления сразу же становится 

во главе любой бизнес-компании. И он прекрасно знает, что пользуется 

очень большим уважением, авторитетом в томской всей этой бизнес-

среде. И в общем-то ему ничего не надо отвоевывать и завоевывать.  

В любой компании приходит и занимает свое место, одно из главных. 

И.: А какие его качества привлекают больше всего, что обраща-

ет на себя внимание? 

Ю.Д.: Обращают внимание прежде всего на его мудрость, на его 

рассудительность, на его спокойствие, на его трезвый подход. Конечно 

же, в подсознании у каждого собеседника всегда есть то, что он про-

фессор, доктор наук, что он очень умный человек. Все это создает. 

И.: А если вернуться к тому времени, когда Вы были его аспи-

рантом. Расскажите, пожалуйста, как он Вами руководил, т.е. про-

цедуру руководства аспирантами.  

Ю.Д.: Вообще говоря, была очень интересная форма у нас, она 

достаточно классическая. Он собирал нас – молодых аспирантов – по 

средам рано утром. Каждую неделю мы собирались с очень большим 

интересом и удовольствием, и по очереди каждый из нас делал докла-

ды, где каждый имел возможность выступить и рассказать о своих ис-

следованиях, о своих идеях. Все это у нас всегда превращалось в бур-
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ное обсуждение и заканчивалось тем, что В.А. говорил: «Ну, ты вот 

этим теперь и занимайся!». Или: «Вот смотри, вот это вот интересно», 

– там нюанс какой-то, вот его надо проработать. Вот. И у нас в ходе 

этих обсуждений всегда мало того что было много интересной инфор-

мации, зарубежной очень много информации, американской, японской, 

мы все занимались системами управления, управлением персоналом, 

управлением качеством. Появлялось очень много идей. Потом, естест-

венно, я ему давал свои тексты – и статей, и диссертации. И все он чи-

тал, потому что очень много поправок было, возражений, замечаний.  

У нас было совместных достаточно много с ним статей. В общем и ко-

роткие его замечания, и короткие комментарии, и вычитывание тек-

стов, и поправки – все это было в руководстве. И поддержка в отстаи-

вании позиции, и все такое – все было.  

И.: Он Вас чаще хвалил или ругал? 

Ю.Д.: Он никогда никого не ругал. Нет. Он не ругает никогда. Он 

просто подсказывает, помогает, направляет. Не ругает вообще никогда.  

И.: Скажите, Вам приходилось наблюдать его в ситуации неко-

торых разногласий?  

Ю.Д.: Видите ли, что касается его бизнес-поведения – тут я не 

могу Вам ничего сказать, потому что мы же с ним в разных бизнесах.  

Я знаю как он руководит своими сотрудниками в банке: всегда очень 

корректно, корректно очень, тактично очень, по-деловому, профессио-

нально. Я знаю, что так же он ведет переговоры всегда со своими кли-

ентами. У банкира бизнес таков, что все его собеседники, сидящие на-

против, как правило, его клиенты. И клиент всегда прав, поэтому, 

несмотря на то, что он в элите, он создает очень комфортные условия 

собеседникам. 

И.: А на кафедре когда Вы с ним общались – были у него какие-

нибудь разногласия?  

Ю.Д.: Нет, естественно. Ситуации разные – времена разные, но  

я Вам скажу, что он очень выдержанный человек, очень выдержанный, 

очень волевой. Да. Они бывали, есть и будут – это понятно, и много 

всякого-разного было. Но благодаря его выдержке, силе воли неверо-

ятной, он умеет добиваться своей цели без криков, без шума, тактично, 
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никого не обижая. Я видел за всю жизнь пару раз всего, когда видно 

было, что он… ну, не то, чтобы взбешен, но очень сильно взволнован. 

Я просто его хорошо знаю, ну, не только я его знаю, но и многие на-

ши ребята это видят. Но он старается сразу же все это дело загладить. 

Ну, потому что мы все его очень любим и хотим его беречь. 

И.: А Вы можете вспомнить какой-нибудь случай со времен ас-

пирантуры?  

Ю.Д.: Нет, мне запомнилось совершенно, вот если говорить на 

уровне ощущений, эмоций – а вспоминается-то это, а не какие-то кон-

кретные темы, слова его или еще что-то – все это на самом деле, по 

большому счету, все глупости. Запомнилась удивительная совершенно 

атмосфера: очень умная, очень добрая, волшебная, я бы даже сказал, 

потому что для меня это была своего рода игра интеллектуальная, по-

иск новых знаний и открытий. Потому что все это приводило к актив-

ной мыслительной работе, деятельности, и меня само по себе это все-

гда завораживает, возбуждает. Я помню, что всегда этого ждал: этих 

семинаров по средам, потом просто встреч, семинаров кафедральных, 

заседаний кафедральных, потому что все это создавало такую волшеб-

ную атмосферу, интеллектуальную, атмосферу ожидания каждый раз 

чего-то нового, интересного; и все это в первую очередь связано с В.А. 

И.: А сейчас Вы с ним на «Вы» или на «ты»? 

Ю.Д.: Я конечно на «Вы» всегда. Я никогда себе не позволю пе-

рейти на «ты». И более того, он, когда мы с кем-то, он меня тоже зо-

вет на «Вы», а когда он хочет подчеркнуть, что я у него один из лю-

бимых учеников, он меня называет на «ты». А вообще, мне кажется, 

что он тоже мной немного гордится и про меня много рассказывает,  

в общем, когда мне нужно похвалиться сильно, я говорю: «Я люби-

мый ученик В.А.». 

И.: А в неформальной обстановке Вы с ним общались? На празд-

никах каких-нибудь... Дома Вы были в него? 

Ю.Д.: Мы ему помогали переезжать с одной квартиры на другую. 

Все это мы делали с большой радостью, нам очень было приятно, что 

мы можем хоть как-то позаботиться о своем шефе, потому что он-то  
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о нас заботился по-настоящему. Мы не то что как дети, мы были… мы 

все становились членами его семьи, большой семьи. Я до сих пор себя 

так и ощущаю. И мои родители его очень любят. И я очень много про 

него им рассказывал. Он всегда интересуется, как у них дела. Ну, у нас 

есть такой вот семейный дух в отношениях. 

И.: А кого-нибудь из семьи его Вы знаете? Знакомы? 

Ю.Д.: Ну, конечно, знаком и с его детьми, и с его женой. Я не 

могу сказать, что у нас там очень развитые отношения, но мы знако-

мы, и они про меня знают. Все мы занимаем какое-то место в жизни 

друг друга. 

И.: Все экономисты у него в семье? 

Ю.Д.: Я даже не знаю, кем работает его жена. Дочь его работает  

с ним вместе, а другие тоже, по-моему. Я не могу сказать, что я хоро-

шо знаю все эти подробности. Застолья когда – вот мы все там: «Как 

дела? Как жизнь?». 

И.: Как он себя проявляет в неформальной обстановке? Тоже 

лидер… 

Ю.Д.: Ну конечно, лидер. Нет, он безусловный лидер везде.  

И, понимаете, никто там, где он в компании – ни у кого не возникает 

желания перехватить у него эту пальму первенства, потому что это 

классно, когда ты в команде, в которой В.А. лидер. Ты чувствуешь, что 

эта команда сильная, в этой команде быть уже здорово. Просто сила 

В.А. и его команды в том, что он дает возможность каждому раскрыть-

ся максимально, он создает такие условия, он очень это поощряет, 

очень стимулирует. Его любимый подход – это стимулирование дове-

рием, который я тоже всю свою жизнь применяю. Наверное, это он ме-

ня научил – я реализую этот принцип в работе, в общении. 

И.: А он сам приглашает людей с ним сотрудничать или люди 

притягиваются к нему, хотят с ним работать? 

Ю.Д.: Ну, я думаю, что и так, и так. Я не могу говорить о таких 

подробностях его отношений с другими людьми. 
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И.: А относительно себя: Вы сами попросились к нему в аспи-

рантуру или он Вас заметил? 

Ю.Д.: Он меня заметил, еще когда я был студентом. Собствен-

но, я первый курс плохо учился. Я был музыкантом, мне учеба вся 

была «до фени». Вот. А он как-то меня в коридоре выловил и гово-

рит: «Ну-ка давай подходи ко мне – ты же ведь музыкант, у тебя па-

мять нормальная, и вообще ты творческий парень». И мы начали с ним 

общаться. И появилась после этого очень интересная тема дипломной 

работы, и у меня начали появляться идеи, я начал получать от этого 

удовольствие. А потом мне пришлось уехать из Томска. Но когда  

я вернулся, я, естественно, пришел к Владимиру Антоновичу и говорю: 

«Вот я вернулся». Он говорит: «Молодэцъ! Давай ко мне». И все. 

Кафедра, хоздоговора, аспирантура.  

И.: И нравилось? 

Ю.Д.: Очень! Мне все это очень… Ну вот студенческие годы и 

годы работы в университете – это самые интересные годы в моей жизни.  

И.: А как Вы думаете, какие качества Ваши В.А. оценил, почему 

он Вас заметил? 

Ю.Д.: О себе как-то говорить не очень хорошо. Ну, все равно 

приходится часто о себе говорить, и, вообще говоря, скромность, в 

Америке например, считается пороком. (Пауза.) Ну, во-первых,  

я склонен к генерированию идей. Это основано на том, что я по складу 

своему очень творческая натура. Это не то, чтобы мое какое-то осо-

бенное достижение или какой-то громадный плюс, он может быть даже 

где-то и мешает, потому что меня все время «уносит» в какие-то дали. 

Но зато это дает возможность нестандартно, творчески подходить  

к любым ситуациям: и стандартным, и к новым задачам. Ну, в принци-

пе, я хорошо воспитан, хорошо образован, я умею песни петь и умею 

работать. Я по натуре тоже лидер, умею объединять вокруг себя лю-

дей, научившись опять во многом у В.А. Ну и я могу много работать на 

результат, на цель. Я думаю, что шеф увидел во мне все это еще тогда 

и начал мне доверять. И я стал развиваться под его руководством. Ну,  

а дальше – больше.  
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И.: Т.е. помог раскрыть потенциал? 

Ю.Д.: Однозначно. Однозначно. 

И.: А он музыкой увлекается? 

Ю.Д.: Он очень много поэзией увлекается. Он знает поэзию, он ее 

читает, он ее помнит. Это очень близко к музыке, очень близко. 

И.: А каких авторов любит? 

Ю.Д.: Я в поэзии не силен, поэтому не буду здесь блуждать. 

И.: А по поводу музыки: Вы знаете, какую музыку он предпо-

читает? 

Ю.Д.: Вы знаете, ему нравится просто хорошая музыка. Просто… 

Нет. Он не классифицирует по жанрам, по исполнителям, по временам 

или по каким-то другим признакам. Он очень хорошо в душе воспри-

нимает хорошую музыку. И недавно вот у него был день рождения – 

мне было очень интересно, я специально для него подготовил кон-

цертную программу, которую там исполнил. Я ему пел совершенно 

разные песни: песни наши, и Розенбаума, очень такие душевные, и пел 

старые песни рок-н-ролльные, которые я, будучи студентом, выдавал 

на танцах, на всяких тусовках молодежных. И все это ему нравилось, 

все это он слушал с большим удовольствием. Он очень был горд за то, 

что все это я, его ученик для него. 

И.: Приятно было. А он сам поет? 

Ю.Д.: Ну я бы не сказал, что он отличается серьезными вокаль-

ными данными, но душой точно поет. 

И.: Скажите пожалуйста, вот В.А. рисуют таким идеализиро-

ванным, идеализированными красками, а у него какие-нибудь человече-

ские слабости есть? 

Ю.Д.: Так… Я даже не могу ничего сказать. Слабость вот у него, 

например, такая – в режиме каком-нибудь выпивальном он начинает 

шутить, особенно по женскому вопросу, и шутки, может быть не все-

гда… как бы это сказать? Они иногда зашкаливают, как мне кажется. 

Вот. Но я наблюдаю реакцию женщин, которые в это время находятся 

в окружении, и в то же время не могу сказать, что кому-то это очень 

сильно не нравится. Это может даже будоражит как-то воображение. 
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Вот. Ну, бывает иногда, что В.А. не до конца врубается во что-то, но 

при этом принимает решение. Я, зная об этом, легко принимаю его 

решение и понимаю, что он не до конца врубился. Я просто делаю по-

том еще заход, проясняю ему детали и мы вместе уточняем.  

И.: Т.е. в некоторых вопросах Вы можете даже превзойти сво-

его учителя. 

Ю.Д.: Ну, видите, это, вообще говоря, закон. Так и должно 

быть. И ясно, что в некоторых вопросах, в некоторых делах я могу 

быть экспертом-консультантом для своего шефа. И он на мое мнение 

полагается. 

И.: Ну и еще такой вопрос: если сравнить В.А. с какой-то фигу-

рой, с деревом, с животным или, может быть, с литературным геро-

ем – ассоциация с его личностью какая приходит? 

Ю.Д.: Скала, мощная скала. 

 



 

Анатолий  Анатольевич  

Земцов 

И.: Анатолий Анатольевич, давно ли Вы знакомы с В.А.? 

А.А.: С В.А. я знаком более 30 лет, тогда он пришел на кафедру 

ОиППП. Это было где-то в начале 1970-х годов, т.е. он пришел как раз 

заведующим кафедрой. 

И.: Т.е. Вы учились? 

А.А.: Да, я был студентом ЭФ, примерно с третьего курса он вел 

у нас занятия и был у меня руководителем курсовой работы по психо-

логии труда. 

И.: Впоследствии Вы с ним работали? 

А.А.: Да, обучался на этой кафедре как бы определенной, потом 

после аспирантуры я вернулся в университет, и он предложил мне ра-

ботать на его кафедре. Тогда у меня был выбор, где работать, вот он  

и предложил мне работать на кафедре, где я работал больше 10 лет, от 

ассистента до доцента. Потом на этой же кафедре я стал докторантом. 

А потом пути наши немножко разошлись. Я стал работать в ТУСУРе, 

потом вернулся в университет и стал уже вместе с ним работать на 

созданном мной Факультете банковского дела ВШБ, и до сих пор я ра-

ботаю в ВШБ. 

И.: В.А. был консультантом Вашей докторской диссертации? 

А.А.: Да, он был консультантом, т.е. он был у многих консуль-

тантом диссертаций и он был редактором многих работ, т.е. вот в этом 

плане да. 

И.: Т.е. вы много лет уже сотрудничаете? 

А.А.: Да, на разных этапах по-разному; в принципе можно ска-

зать, что он изменил мою жизнь. У меня была договоренность после 

окончания ВУЗа работать на родине, в Анжеро-Судженске, но после 
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того как В.А. предложил остаться мне на факультете и я остался, у ме-

ня изменилась жизни траектория дальнейшая. 

И.: А что побудило Вас остаться в аспирантуре у В.А.? 

А.А.: Ну, в аспирантуре не у В.А., просто когда я остался, тогда 

еще не было аспирантуры на нашем факультете, он был не такой, как 

сейчас. Тогда существовала практика направлять выпускников пер-

спективных, так будем говорить, в центры – в Москву или в Ленин-

град. Я до сих пор не знаю, что побудило, может быть потому, что тот 

путь был мне достаточно понятен: на заводе, работать экономистом.  

А здесь был какой-то вариант, ну не знаю, в общем, я выбрал вот этот 

вариант. Такие вещи иногда трудно проанализировать. 

И.: Т.е. можно сказать, что с В.А. Вас свела случайность, слу-

чайная встреча? 

А.А.: Может и случайная, но я поступил, учился в ВУЗе на этом 

факультете, он сюда пришел. Может это случайность, да нет, конечно 

это случайность была, но потом оказалось, что здесь заложено поле 

для развития. 

И.: А какие были Ваши впечатления от встречи с В.А.? 

А.А.: Ну, может быть, от встречи я не так сильно помню впечат-

ления, но просто как о лекторе, у него были такие интересные лекции! 

С одной стороны, он нам рассказывал о теории западной, существо-

вавшей тогда, он читал нам по стимулированию, премированию работ-

ников, а с другой стороны, у него к этому времени был уже достаточно 

богатый опыт заводской, он рассказывал на примерах, как это работает 

или не работает, он говорил о практике, т.е. практическое премирова-

ние. Вот это, конечно, было интересно. 

И.: А кем для Вас является В.А.: учитель, коллега, руководитель, 

лидер, кто он? 

А.А.: У него, конечно, много ролей, но для меня он все-таки оли-

цетворение лидера и учителя в каком-то плане, т.е. это человек, кото-

рый не замыкается на своем успехе, его успех основан на успехе мно-

гих, и поэтому его подход мне очень импонирует. Если сравнивать  

с коллегами, которые работают на ЭФ, что наиболее здесь сравнимо, 
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видны совершенно разные траектории, разные стратегии успеха. У не-

го стратегия успеха – через успех многих, в принципе он сам, конечно, 

довольно таки неплохо живет, допустим, всякие разные регалии и про-

чие общепризнанные достижения, но они достигаются при работе 

большого количества человек, т.е. он создает коллектив. И коллектив 

сам достигает, и он. 

И.: Как Вы считаете, это зависит от специфики деятельности, 

которой он занимается, т.е. наукой в ВУЗе именно, или это вообще 

от человека зависит? 

А.А.: Нет, ну конечно, от деятельности, наверно, не зависит, по-

тому что, грубо говоря, в ТГУ 200 профессоров, если не больше, заве-

дующих кафедрами их вообще, по-моему, где-то несколько сотен, но 

вот таких успехов немногие добиваются, потому что многие люди 

стремятся к индивидуальным успехам. Вот допустим, они там все 

бросают, на себя работают и в принципе очень хорошо живут. А вот 

здесь все-таки, наверно, лидерство – это вещь врожденная, я так ду-

маю, она может быть отшлифована, но в основе – врожденные каче-

ства, мне кажется, потому что иначе лидеров можно было бы штам-

повать, а этого нет. 

И.: Интересно. А есть что-то, в чем Вы бы хотели походить на 

В.А.? 

А.А.: Естественно, так как если я считаю, что он является образ-

цом лидера, если я бы хотел быть лидером, ну будем так говорить, ес-

ли есть несколько моделей поведения руководителей, мне вот как раз 

именно эта модель больше нравится, она как бы мне созвучнее, так на-

верно; ну и мне казалось, что это наиболее достойный вариант. 

И.: Т.е. модель, предполагающая собственный успех через успех 

многих? 

А.А.: Да, но с одной стороны, это достаточно трудоемкая модель,  

а с другой стороны, она, на мой взгляд, наиболее достойная, считается 

моделью эффективного лидерства, т.е. вот это эффективный лидер, ко-

торый достигает многого, но при этом его коллектив тоже достигает 

многого, и коллектив достаточно большой, поэтому здесь эффект 
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«мульти» идет, и вот уже многие могут подняться… Это все-таки луч-

ший вариант. 

И.: Т.е. если говорить о том, в чем бы Вы хотели быть похожим 

на него, то именно в том, чтобы сорганизовать такую модель успеха, 

которую он мог сгенерировать, да? 

А.А.: Ну, здесь, как сказать, можно организовать такое же, если 

есть предпосылки, допустим, какие-то природные и организационные, 

просто я его воспринимаю, воспринимал вернее, по-разному, т.е. когда 

я был просто доцентом и не занимался административной работой, я 

его одним образом воспринимал, когда был студентом, воспринимал 

другим образом. А сейчас, когда сам стал заниматься административ-

ной деятельностью, т.е. у меня другое совсем определенное воспри-

ятие, потому что на разных гранях человек, хотя человек вроде бы как 

один, но все равно он разный. Когда, например, я был доцентом на ка-

федре и наблюдал, как он является зав. кафедрой, мне бы или хотелось 

быть таким же зав. кафедрой, или не хотелось, без особых, так сказать, 

объяснений, а сейчас, когда я являюсь руководителем, то тут меня уже 

интересуют другие его стороны, но вот тут они как раз достаточно це-

лостные. 

И.: Если вспомнить, когда Вы были студентом, когда Вы были 

коллегой В.А., в каких образах он для Вас представал, какие впечат-

ления? 

А.А.: Ну, как у студента у меня впечатления, когда он был руко-

водителем моим – в принципе, нормально, но я не могу сказать, что 

моя работа ему слишком понравилась, потому что он тогда был боль-

ше практиком, он пришел с завода и достаточно практически мыслил, 

а у меня не было ни возможности, ни опыта, у меня был такой обыч-

ный студенческий подход, описательный. А когда доцентом я был,  

у него подход такой: давать человеку по максимуму возможностей, и 

это иногда кажется по отношению к другим не всегда допустимым, 

но оказывалось потом, что этот подход очень эффективный. Но здесь 

же еще многое зависит от восприятия, вернее восприятие зависит от 

образа человека. Допустим, в советское время гороскопы были не 

модны, а сейчас они стали модными и, наверное, есть в них какое-то 
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зерно, потому что В.А. – он «лев», несмотря на все такие какие-то 

вещи, он все-таки является типичным «львом», и вот поэтому тут 

требуется учитывать, что это не просто лидер, но еще и «лев», но это 

не сразу получается. 

И.: А как бы В.А. могли охарактеризовать, Вы говорите, что 

максимум возможностей давал, а каким способом возможности, про-

являлись? 

А.А.: Так как у него были огромные связи в городе, он мог прий-

ти, в принципе, сказать доценту какому-то или кандидату:  

– Вот я договорился с тем заводом, иди у них там тему такую 

разрабатывай. 

– Я никогда этим не занимался. 

– Никто не занимался, иди да занимайся. 

Или предложит пост достаточно ответственный человеку, кото-

рый вроде бы объективно не может его занимать. Но оказывается, что 

с другой стороны в этом способе оказалось много плюсов, потому что, 

в принципе, если действительно человек этим не занимался, он же не 

знает, может этим заниматься или нет; конечно, есть какой-то процент 

отсева, но с другой стороны, человек может рискнуть и себя найти.  

Мы такой способ сейчас практикуем на нашем факультете банковско-

го дела, обычно берем всех студентов, никаких там испытаний осо-

бых, сможет заплатить – и может посещать, т.е. мы принимаем всех 

студентов, а потом уже кто не потянет, тех уже лучше отсеять, пото-

му что это более справедливо. Предварительный отбор не всегда хо-

рош, потому что не знаешь, что отбирать. Допустим, у экономистов 

какие экзамены – математика, русский язык, география, но они не 

имеют прямого отношения, математику можно списать, допустим,  

и быть прекрасным финансистом. 

И.: Т.е. он давал возможность раскрыться потенциальным спо-

собностям человека? 

А.А.: Да, потенциальным и реальными возможностям каким-то 

вот, получить новые навыки, которые совершенно, может быть, для 

этого человека нереально было получить, и у него всегда были какие-
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то вот такие мощные проекты. Он сначала на кафедре был, потом он 

организовал совет диссертационный; т.е. раньше ЭФ был вообще та-

ким, будем говорить, скромным, факультет довольно молодой по срав-

нению с естественными. Было мало кандидатов, но а раз мало кандида-

тов, значит не было воспроизводства никакого, поэтому народ 

потихонечку ездил на свой страх и риск, но из столицы мало кто воз-

вращается, вот поэтому когда он сам стал заниматься, тогда много сил 

положил на создание совета. Когда наш совет был создан, я учился  

в аспирантуре в Ленинграде, многие мои коллеги там же учились, мы 

сюда вернулись, потом уже просто были созданы советы и для многих 

других поколений аспирантов оказалось, что все вообще просто: что 

там – закончил ВУЗ, пошел учиться аспирантом. Для нас это было свя-

зано с выездом куда-то, вот, такие вещи, проекты масштабные. Потом, 

допустим, он организовал НИИ проблем исследования Севера, свой 

сектор, много договорных работ на кафедре, а потом, когда началась 

перестройка, он взял свою команду из лаборатории и создал Газпром-

банк, это вообще было мужественным поступком, потому что сейчас 

Газпромбанк – это лучшее в банковской сфере Томска, и не только. 

И.: Какие черты его характера являются наиболее привлека-

тельными? 

А.А.: Наиболее привлекательные – его базовые черты, не ме-

няющиеся в зависимости от его постов, которых у него довольно мно-

го: он заведующий, директор, управляющий и т.д., но несмотря на это, 

он является доступным, с ним можно обсудить практически любой во-

прос. Еще вот это отношение к людям тоже мне достаточно импониру-

ет, потому что он позволяет людям проявить себя и дает для этого воз-

можности, но, конечно, он спрашивает, может быть, не всегда жестко, 

но ведь это можно снести. Он сам постоянно занимается, исследует, 

т.е. он не останавливается, и вот всегда говорят, что слова – это всего-

навсего слова, а то, как он ведет себя, как организует свою жизнь  

и свою работу – это хорошо действует и на его окружающих. То он 

сборник организовывает в советское время, сейчас он в банке работает, 

у него там много аспирантов и тоже есть сборник, т.е. он пытается соз-

дать в своих окружающих, учениках, сотрудниках запас интеллекта, 
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который позволил бы им пережить любые потрясения. Вот эта теория 

его была когда-то экзотична, потому что когда начнешь представлять, 

какие там особые изменения, но а потом, когда строй у нас изменился, 

оказывается, что все, кто был в его окружении, они все практически 

достигли определенных уровней, потому что запас интеллекта – это 

единственное, что есть у человека, кроме его каких-то врожденных ка-

честв, но врожденные только через этот запас, наверное, могут и пре-

твориться. 

И.: А как вы считаете, такой успешный лидер может иметь ка-

кие-то слабости? 

А.А.: Если говорить, что человек является целостной личностью, 

то определенные качества, с одной точки зрения, могут быть достоин-

ствами, нет же абсолютных качеств каких-то, это только оценка чело-

века. Абсолютные его показатели – вес, рост – они же не рассматрива-

ются, а вот эти вещи, мне кажется, взаимосвязаны: то, что человек 

подходит к возможностям людей. В любой момент может оказаться:  

не тот человек возглавляет, но это не долго, пока вот не проявится, ну  

а потом, допустим, тоже характеристика льва, у него уже есть опреде-

ленные свойства характера, т.е. модели такие типичные, они, наверное, 

являются с одной стороны положительными, с другой стороны они мо-

гут быть отрицательными. 

И.: А какие-нибудь слабости все-таки есть у В.А.? 

А.А.: Ну конечно, у любого человека есть слабости, но здесь,  

я думаю, мы не исследуем объективно его в этом плане, а рассматрива-

ем, насколько его существующие показатели позволили ему достиг-

нуть. Я думаю, его минусы перевешиваются плюсами, и потом, мину-

сы могут играть положительную роль, наверное, но, конечно, минусы  

в каком-то плане еще могут быть. Естественно, человек ориентируется 

на других, исходя из модели самого себя, и поэтому если другой чело-

век не похож на этого, то само собой какое-то дело определенным об-

разом может страдать. Любые системы, в которых работает В.А., дос-

таточно мощные, и он не может во всех системах работать одинаково, 

т.е. уделять им одинаковое внимание, и поэтому эта модель может да-

вать такой определенный негативный эффект. Потом хорошее отноше-
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ние к людям, доверие к людям с точки зрения других людей может 

иметь локальный негативный эффект, но так как человек является 

«львом», его достаточно трудно переубедить, чтобы он поменял отно-

шение к этому человеку, тем более есть определенная иерархия дея-

тельности, и для каждого вида деятельности у него есть время, которое 

он им может заниматься. 

И.: А что его привлекало в людях, кого-то он выбирал себе в уче-

ники, может быть, по каким-то качествам, как это, что это было? 

А.А.: Ну, может быть я ошибаюсь, конечно, но на мой взгляд, не 

то чтобы он активно выбирал людей, а он создавал в каких-то локаль-

ных условиях такой потенциал чего-то, как бы так сказать, потенциал 

себя, потенциал какого-то места, и к этому притягивались люди, кото-

рые были созвучны этому. Поэтому, мне кажется, люди приходили  

к нему, и он работает с ними, ну, по крайней мере, на том этапе, ко-

торый я могу представить себе, он работает практически с немногими 

людьми, которые пришли и с ним работать стали. Т.е. он не выиски-

вает людей конкретно, хотя для чего-то может и так, и опять же мо-

дель доверия: он доверяет ближнему кругу, и люди работают, т.е. та-

ких кругов наверно несколько, но эти люди сами приходят и хотят с 

ними работать. 

И.: Т.е. если охарактеризовать окружение В.А., то можно ска-

зать, что эти люди – проекции его самого? 

А.А.: В принципе, да. Т.е. есть какое-то созвучие определенно, 

люди видят как, и люди хотели бы с ним работать, и они давно с ним 

работают. Многие вокруг него – это его аспиранты или те, кто работает 

у нас на кафедре на каких-то определенных должностях, ну, может 

быть, сейчас в банке работают люди, которые работали с ним на пред-

приятии, но я таких знаю меньше. Мне ближе сфера кафедрально-

школабизнесовкая и немножко Газпромбанка, потому что там работа-

ют люди, которые были на кафедре нашего факультета. Как опреде-

ленная планета, он притягивает, и люди начинают вращаться вокруг 

него, а затем постепенно растут вместе с ним и притягивают еще дру-

гих, на мой взгляд это такая модель «Галактики». 
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И.: А как бы Вы двумя–тремя словами охарактеризовали образ 

В.А., может быть, это какая-то ассоциация, или просто прилага-

тельное? 

А.А.: Ну здесь, наверное, можно сказать, что это человек, надеж-

ный, т.е. это, наверно, один момент – человек надежный и человек дос-

тойный, к человеку испытываешь уважение, потому что он человек, 

которого принято уважать. 

И.: Чувство собственного достоинства или уважения? 

А.А.: Да, само собой. Люди неосознанно отмечают модель пове-

дения руководителя, но руководители многих видят перед собой, 

один одного добивается, другой другого. Разные модели по-разному 

будут восприниматься, ну и вот для университета. Университет для 

чего нужен? Чтобы интеллект развивать, того, кто этого достоин,  

у кого он есть уже, т.е. он сверхзадачу, наверное, и выполняет. Потом 

результативность видна, одно дело учить аспирантов, которые чем-то 

занимаются, а другое дело – люди, которые обученные и достигают 

достаточно большого успеха. Это говорит о том, что первая сфера 

действует результативно, т.е. раньше это было предположение, что 

интеллект может что-то, да, а сейчас оказывается, что интеллект мо-

жет быть всем. 

И.: Т.е. одна и та же модель может действовать как в универ-

ситете, так и в банке? 

А.А.: В принципе, я думаю, модели лидерства, они имеют общие 

черты, т.е. вот какая-то структура такая, да, и она просто насыщается 

какими-то вещами в зависимости от объекта деятельности, там могут 

быть такие-то особенности, здесь такие-то. Т.е. в принципе, если 

учесть, что все делают люди, во главе которых есть другой человек, то 

в этом плане все сферы управления похожи друг на друга как управле-

ние, но  есть какие-то вещи, собственные в каждой из них 

И.: Давайте еще поговорим о совместной работе с В.А.. Чем бы-

ла полезна такая работа? 

А.А.: Вот здесь слово «польза», оно может разное быть. Одно 

дело для студента полезно, ну, полезность я, наверное, не сильно вы-

делял, тем более я тогда был не очень нацелен на такие результаты, 
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может и не актуальные были слишком конкретные продукты, а с точки 

зрения сотрудника кафедры, просто было достаточно комфортно рабо-

тать в таких условиях. Потом я стал воспринимать какие-то опреде-

ленные приемы; когда мне стало актуальным, допустим, руководство, 

я стал воспринимать определенные приемы, т.е. как человек работает  

с персоналом, теми же аспирантами, еще как-то. Тут, конечно, нельзя 

сказать, что я полностью модель перенял, так что, на мой взгляд я не-

множко жестче в каких-то планах, это, наверно, какие-то индивиду-

альные особенности руководства, но вот польза в том, что пример был. 

Самый такой пример, все его действия обсуждают: как он делает, как 

не делает, на мой взгляд, это было демонстрирование эффективного 

менеджмента, и в советское время у него были большие достижения,  

с точки зрения советской действительности, но они были в одной сфе-

ре, а после этого он в другой сфере многое сделал. Это значит, что та 

глубинная модель соответствовала реальности и отражала то, что не-

обходимо было отражать. 

И.: Вот Вы говорили, что В.А. какие-то конкретные приемы ис-

пользует, Вы можете привести примеры? 

А.А.: Конкретные примеры? Вот, зав. кафедрой – это же такая 

должность, которая должна гасить всевозможное напряжение в систе-

ме, потому что кафедра – это сосредоточение интересов, с одной сто-

роны, студентов, с другой – преподавателей, с третьей – администра-

ции, и поэтому здесь резкие действия в ту или иную сторону могут 

быть неэффективны с точки зрения личности. Это всегда не очень при-

ятно, потому что зав. кафедрой очень часто должен себя потеснить  

и принять какое-то решение, неприятное, может, с точки зрения лич-

ности зав. кафедрой, но полезное с точки зрения системы. Одно дело, 

когда ты читаешь книги по менеджменту про эти вещи, другое дело – 

ты видишь: вот такой конфликт со студентом, можно же по разному, 

можно биться напролом, а можно это на какой-то стадии погасить. 

Конкретные примеры, как нагрузка, допустим, распределялась, или 

еще что-то, здесь же разные бывают заведующие кафедрами, некото-

рые пытаются все так повернуть, чтобы самому допустим, было лучше 

всех. А В.А., несмотря на то, что он является и зав. кафедрой, и дирек-
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тором, и управляющим, читает лекции студентам, и иногда они у него 

стоят в самый первый час, в 8.45. 

И.: Т.е. В.А. примером является? 

А.А.: Это, конечно, пример для подражания, а может быть, раз-

бор определенных методов, но я мог бы по-другому поступить. Передо 

мной продемонстрировали модель такого подхода; может быть это  

и модель, но она была продемонстрирована в действительности, все то 

как бы определенный арсенал. Можно сказать, это практикум по кон-

кретному администрированию в данной сфере. 

И.: Ну, а как-то ваша жизнь изменилось после встречи с В.А.? 

А.А.: Я думаю, что обычно после встречи с людьми такого типа 

человек по крайне мере меняется или начинает действовать в какой-то 

сфере, просто в конце концов я пришел к тому, что его модель управ-

ления, или администрирования, она является наиболее подходящей для 

меня и наиболее эффективной, в какое-то время это почувствовал,  

а когда почувствовал, стал ее просто-напросто использовать. 

И.: Для людей, успешных в бизнесе, характерна так называемая 

культура достижения. На какие достижения, на Ваш взгляд, Вас ори-

ентировал В.А.? 

А.А.: Достижения, ну, тут трудно сказать, что у нас велась какая-

то целенаправленная работа на какие-то конкретные достижения, т.е. 

его настрой был такой, что каждая работа должна быть лучшей.  

В принципе, и мы могли ставить и решать задачи, которые надо было 

решить, и несмотря на то, что это могло быть трудно, ориентировались 

не на конкретные какие-то показатели, которые не являются эффек-

тивной моделью успеха, а вот на какой-то уровень определенный, что-

бы стать лучшими в той сфере. История показывает, что кафедра 

ОиППП по многим показателям выделялась среди других кафедр, во-

первых, и по размеру – она стала больше, хотя в начале там было 2, 3, 

4 человека, потом по количеству докторов, потом сборники, потом 

стала уже аспирантура, аспиранты, потом по количеству сфер, в кото-

рых работали, например, на нашей кафедре был первый кооператив 

основан. Т.е. шеф толкал нас на освоение этих новых областей. Если  

у человека есть интеллект, он может делать все, что надо, и у него бы-
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ла даже такая присказка: «Вы настолько уже все умудренные, что Вы 

можете все обосновать, что угодно», – и когда он говорил «делайте», 

это как бы уже противоядие. Иногда люди, доценты всякие, уже счи-

тают себя очень умными и начинают возражать там, где нельзя возра-

жать, но управление – это достаточно вещь такая специфическая, и по-

этому он говорил: «Я все прекрасно понимаю, но надо делать».  

Это показало, что очень часто трудно сохранить вот этот потенциал,  

а здесь он сохранялся, ну наверное, идеи его получали, и потом он как-

то даже при руководстве не доминировал, не подавлял, просто ставил 

себя, не ставил даже, он, наверно, достигал сам какой-то определенной 

позиции, что он был выше всех, и это людей как бы не угнетало, пото-

му что они понимали: да, он выше всех не по должности, а вот именно 

по достижениям. 

И.: Вот Вы говорили, что он давал возможность попробовать 

свои силы на новом поприще, а если у кого-то не получалось что-то, 

как он реагировал на это? 

А.А.: Он к этому нормально подходил, ну здесь же говорят пять-

десят на пятьдесят. Он к этому как-то относился достаточно нормаль-

но, хотя, может быть, где-то это откладывалось, мы же не говорили  

об идеальном человеке, все-таки реальный живой человек, и были, на-

верное, вещи, которые ему не нравились. 

И.: Но демонстративно он это не показывал, критики не было? 

А.А.: Он был мудрый менеджер, он, мне кажется, вообще не кри-

тикует никогда, он просто создает условия материальные, что человек 

чувствует, что он был не прав, мне кажется, это нормальный деловой 

подход. Все-таки менеджер в том и есть, он распределяет и определен-

ные ресурсы, и сферы какие-то, и потребности удовлетворяет, и если 

работник грамотный, он может, в принципе, поставить на такое место, 

где человек почувствует, что он был неправ, может быть не сразу,  

а через какое-то время, когда у человека будет какой-то опыт, он мо-

жет почувствовать, почему же так, потом оказывается: все просто, про-

сто в свое время где-то что-то не получилось. 

И.: А наверняка у В.А. были оппоненты, или люди, которые при-

держивались альтернативных моделей, альтернативных взглядов? 
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А.А.: В принципе, конечно, были, но он пытался создать модель, 

при которой будет меньше зависеть от окружающих, он как бы сам 

всегда искал альтернативные модели, в которых был минимум руково-

дящих компонент. Т.е. что это, если говорить простыми словами: это 

когда у нас был СССР, все жестко лимитировалось, он в силу своего 

большого знакомства с руководителями многих предприятий, в силу 

своего опыта, он достаточно большие хоздоговора делал, наша кафедра 

участвовала в работах, это определенная независимость, как сказать, 

здесь есть только директор и руководитель. Т.е. он как бы пытался 

сферу расширить и выйти за пределы чисто административные, но по-

том он на уровне даже не факультета, он пытался каким-то образом, 

стратегически не вступать в какие-то огромные конфронтации, потому 

что опыт подсказывает, что конфронтации ничего положительного не 

дают с точки зрения успеха. 

И.: А в случае конфронтации не обращает внимание или превра-

щает в друзей? 

А.А.: В плане друзей – это, наверно, теоретически невозможно, 

но с другой стороны, есть такая фраза: «У государства нет друзей по-

стоянных, а есть интересы постоянные». Здесь вот, если считать ка-

федру каким-то государством определенным, то на какой-то стадии, 

если было полезно действие с каким-то человеком… Грубо говоря, это 

одна из сфер работы лидера, самая сложная – дипломатия, это вот как 

раз такая, и до сих пор она сохранилась, и он использует ее всегда для 

того, чтобы не допускать резких столкновений. 

И.: Вот если вернутся назад лет на 20, Вы стоите на пороге 

ВУЗа, какие Ваши планы на будущее? 

А.А.: У меня такие планы были достаточно абстрактные. Сначала 

у меня были планы обычные – окончить ВУЗ и где-то работать, т.е.  

у меня не было примеров, собственно, других стратегий, потому что  

у меня родители работали в реальной экономике. И потом, когда по-

ступаешь, редко бывает уже конкретное желание, кем ты уже будешь 

после вот этого окончания, в то время, когда я поступал, экономист 

был достаточно мало уважаемой профессией, даже в рамках ВУЗа. Ко-

гда я учился, экономисты, ну нельзя сказать, что это были призирае-
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мые люди, эта была не самая престижная профессия. Здесь у меня осо-

бых не было пожеланий – окончить и работать. 

И.: А можно сказать, что на некоторые достижения Вас наце-

лил В.А.? 

А.А.: Мы, в принципе, говорили вначале, что он мне предложил  

в эту сферу войти образования или науки, но вот в этом есть опреде-

ленная роль его, очень большая. Здесь трудно сказать, на основании 

чего я это выбрал, но такой выбор сделан. Можно сказать, много фак-

торов суммировалось, которые невозможно разложить «по полочкам», 

но, по крайней мере, я так решил, в такую именно сферу. 

И.: Как я поняла, достаточно успешно? 

А.А.: Здесь все достаточно относительно, но может быть с точки 

зрения общепринятого – успешно, а сточки зрения другой, может 

быть и не успешно, по крайней мере та сфера– в которой я раньше 

работал – это можно расценивать как плюс, а можно как минус, по-

этому это все ситуативное восприятие; но мне кажется, что в основ-

ной части это плюс. 

И.: Сами себя Вы можете успешным человеком назвать? 

А.А.: В принципе, думаю, что могу, хотя мы не говорим о степе-

ни, а с точки зрения плюса или минуса, я думаю, что здесь можно на-

звать плюс. 

И.: Кратко можете о сфере Вашей деятельности рассказать? 

А.А.: Сфера деятельности является единой, это администриро-

вание в образовательной сфере. С одной стороны, я являюсь зав. ка-

федрой в бюджетной сфере, где есть много своих специфик, а с дру-

гой стороны, я являюсь деканом в ВШБ, администрирование в сфере 

платного образования, сюда же еще прибавляется администрирование 

в сфере подготовки кадров высшей квалификации, т.е. аспирантов,  

но мы хотели бы эту сферу дополнить сферой консалтинга, т.е. чтобы 

мы не просто учили, но и дальше людям могли оказывать услуги дос-

таточно долго, и просто другие определенно новые условия. Т.е. об-

разование – это достаточно новые условия, образование – это доста-

точно, так сказать, есть определенные объективные рамки, которые 
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не позволяют оказывать услуги высшего качества, эти рамки связаны 

с отношениями: одна структура не позволяет оказывать услуги выс-

шего качества, а высшая категория качества – это высшие условия 

вклада, поэтому приходится каким-то образом в других сферах ком-

пенсировать. 

И.: А с какими трудностями Вам чаще всего приходится сталки-

ваться в Вашей деятельности? 

А.А.: Если теоретически подойти, то основная трудность – это 

чрезмерное присутствие государства. Государство пытается считать 

образовательное пространство не сферой бизнеса, а социальной сфе-

рой, и поэтому очень трудно добиваться высокого качества, потому 

что высокое качество требует соответствующих высоких затрат, а вы-

сокие затраты требуют гарантий инвесторов, а так как у нас эта сфера 

государственная, то получается, что энергию– которую мы могли бы 

направлять на повышение качества услуги, мы тратим на то, чтобы 

компенсировать чрезмерное присутствие государства. Я думаю, это 

очень неэффективно. 

И.: Т.е. это как бы вообще российская специфика получается? 

А.А.: Да, у нас государство не ушло из двух сфер: из медицины,  

и все мы видим к чему это приводит, и из образования. Представьте, 

если бы оно не ушло из торговли, то до сих пор где-то записывались 

или по блату доставали бы какие-то вещи, или ездили за чем-нибудь  

в столицу. Конечно, образование не может быть полностью частным, 

но дело все в соотношении; во всех странах оно не является полностью 

частным, но там четко поделены роли: что делает государство, что де-

лает бизнес, что делают те, кто обучается, а у нас здесь для бизнеса нет 

совершенно никакой роли, у нас еще эта сфера не стала сферой про-

фессионального менеджмента, у нас действует пережиток социализма. 

Если человек академик или членкор, он может управлять вузом, и это 

вот самая большая трудность, потому что все-таки управлять должны 

профессионалы, которые подходят ко всему профессионально, и, соб-

ственно, такой же совершенно обычной сферой должно быть образо-

вание, но с учетом какой-то специфики, как и любой другой бизнес:  

те же затраты, результаты, задачи. Сейчас такой схемы нет, поэтому 
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иногда приходится такие вещи объяснять, которые для профессиона-

лов элементарны совершенно, на все это затрачивается много энергии 

и не дает прироста результатам. 

И.: Что Вас привлекает в той деятельности, которой Вы зани-

маетесь? 

А.А.: Эта деятельность достаточно многообразная, может, с од-

ной стороны, это большой минус, но с другой стороны, здесь есть раз-

ные задачи управленческие и управления образования какого-то,  

т.е. здесь достаточно сложная система. В этой системе еще есть воз-

можность каких-то успехов определенных, она может еще не так кон-

курентна, хотя может быть уже и нет, здесь не могут действовать 

обычные законы рыночной экономики, поэтому она – такая специфи-

ческая сфера со всякими перекосами. С одной стороны, это большой 

минус, да, а с другой стороны, просто хотелось в этой сфере добиться 

чего-то, потому что уйти в другую сферу всегда проще. 

И.: Т.е. Вы себя считаете в какой-то степени бизнесменом? 

А.А.: Естественно, я считаю себя не совсем бизнесменом, а более 

администратором, потому что в школе бизнеса мы должны учитывать 

все те же реальные процессы – аренду, зарплату, – потому что у нас 

здесь специфическая организация учебного процесса, которая позволя-

ет приглашать разных преподавателей, это позволяет достаточно жест-

ко выстраивать административную вертикаль. Я думаю, что в каких-то 

вопросах недопустима никакая демократия, т.е. есть вопросы, в кото-

рых можно дискутировать, а есть сферы, где требуется определенный 

четкий порядок, чтобы в условиях этого порядка люди могли работать, 

и вот в этом есть задача администратора. Он должен минимизировать 

всевозможные потери, что приходится иногда делать за счет непопу-

лярных приемов, потому что нельзя быть администратором и быть по-

пулярным, это одна из проблем нашей экономики, потому что здесь 

сталкиваются административный и политический подходы, ну и пер-

вый иногда проигрывает. 

И.: Вернемся к В.А. Он и бизнесмен, и ученый, имеет много сте-

пеней. Какую роль в его жизни играет наука, а какую практическая 

деятельность, кто он – теоретик или практик? 
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А.А.: Во-первых, у него намного больше ролей, чем мы говорим  

с Вами, т.е. с одной стороны, он учитель и преподаватель, с другой 

стороны, ученый, с третьей – он администратор, так сказать, в банков-

ской сфере и т.д. Все-таки я думаю, науку можно по-разному воспри-

нимать, экономическая наука – она истинная наука, если говорить  

о сугубо теоретических вещах, а вот конкретно экономические науки 

менеджмента, финансов или еще что-то – это вещи сугубо практиче-

ские, поэтому здесь можно сказать, что он практик, даже если он явля-

ется доктором и руководит, здесь критериями сейчас является как раз 

таки практическая успешность тех или иных людей. Он практик, для 

него это похвала; если он говорит кому-то, что «ты теоретик», это зна-

чит, что человек как бы усложняет, потому что есть обычный взгляд на 

любой процесс, а есть взгляд менеджера, это совершенно разные 

взгляды, потому что кто-то вот так воспринимает, а менеджер воспри-

нимает, что да, процесс бардачный, надо то-то, то-то сделать, он будет 

намного эффективнее, и может какие-то эмоции при этом оттянуть. 

Допустим, если надо отчислить сегодня 10 студентов, чтобы завтра 100 

лучше учились, пожалуйста, значит надо их отчислить. Надо сказать, 

что есть модель расщепления человека, с одной стороны, совершенно 

безжалостная, она низводит человека до функции, но с другой сторо-

ны, если ориентироваться на человека в целом, нельзя совершенно 

управлять этим процессом, тогда человеку всегда будет что-то мешать; 

вот сейчас у его все хорошо, как у слесаря, но как у папы или как у сы-

на или еще у кого – плохо. Поэтому он практик, потому что все свои 

знания он смог воплотить в конкретные структуры дающие результат, 

значит его теория правильно отражает вот эти взаимосвязи, значит, она 

является научной, практичной. 

И.: Давайте вернемся к тому, какие навыки нужны эффектив-

ному менеджеру, т.е., как я поняла, это врожденная какая-то пред-

расположенность, или большинство приобретается? 

А.А.: Ученые много лет спорят об этом, есть такая модель, есть 

такая, я так думаю, в любом случае из чугуна нельзя сделать драгоцен-

ное украшение; конечно, бывают умельцы, которые из чугуна делают 

такие вещи (касли), но в общем случае все-таки если нечего шлифо-

вать, то и шлифовать нечего. Поэтому лидерство, с одной стороны, 
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врожденное, и потом только приобретенные в семье или еще где-то 

мастерство, обучение и т.д. Наверное, у человека это так все-таки. 

И.: Вы удовлетворены своим положением в обществе? 

А.А.: Общество, оно слишком сложно, чтобы дать один ответ. 

Как мы уже говорили, у нас есть проблемы в той же сфере образова-

ния, где я работаю, поэтому, на мой взгляд, если эта сфера была бы 

уже преобразована, вернее, условия стартовые были даны, то здесь 

можно было бы достичь большего, не только конкретно для меня, но  

и для университета, области и РФ, потому что сейчас потенциал не ис-

пользуется. С точки зрения профессора я достаточно успешен, и здесь 

еще от характера человека зависит, т.е. ты можешь быть оптимистом 

или пессимистом. 

И.: А профессор в нашем обществе это кто – средний класс 

или элита? 

А.А.: Нет, это ни в коем случае не элита, конечно; средний класс, 

если смотреть по нормальной методике, это только некоторые профес-

сора и по доходу, и по отношению. В обществе профессор не может 

считаться средним классом в Российской Федерации, обычный про-

фессор. Если человек не прилагает каких-то усилий сверхъестествен-

ных для среднего профессора, то он остается профессором и где-то да-

же ближе.., но в принципе у нас сейчас такое, наверное, это 

реальность. 

И.: Чем, на Ваш взгляд, успех определяется? 

А.А.: Ну, здесь есть понятие «успех» научное, здесь можно долго 

дискутировать, а с другой стороны, ощущение успеха во многом субъ-

ективное, т.е. человек, допустим, может иметь совсем невысокие дохо-

ды, быть непопулярным, но он может считать себя успешным: он вы-

полняет что-то, что он хотел бы. Поэтому в этом плане, если не 

замахиваться на какие-то обобщения, можно считать успешной мою 

деятельность. 

И.: Чем для Вас является успех? 

А.А.: Я могу заниматься той работой, которая мне нравится,  

я могу получать достаточно нормальное вознаграждение за работу и 
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могу передавать какие-то знания определенные, т.е. пятая группа са-

мореализации. В каком-то плане это и есть определенный успех, но так 

как она для всех является уникальной, поэтому и получается, что это 

субъективный подход. 

И.: Какой путь, на Ваш взгляд, эффективнее ведет к успеху? 

А.А.: Здесь, я думаю, можно говорить только о какой-то типоло-

гии, потому что кто-то родился кем-то, он может достичь всяких ве-

щей, но считать себя неуспешным. Прежде всего, это зависит от лич-

ности, какова нацеленность этой личности, что она считает хорошим,  

а что плохим. Многие люди находятся совершенно в равных условиях, 

но один считает, что у него там все разбито, а другой считает, что у не-

го успех где-то, ну нет там, допустим, зарплаты, зато дети хорошие, 

какие-то компенсации. Поэтому я думаю, в этом плане успех – это 

вещь очень трудно сравниваемая друг с другом, потому что трудно 

сравниваться, допустим, с В.А. во всех показателях, это вещь сугубо 

индивидуальная. Хотя, наверное, есть успех как научная категория, 

можно рассматривать какие-то параметры, но я думаю, что здесь этого 

не требуется. 

И.: Считается по разным исследованиям, что успешные люди 

ориентируются именно на дело, которым они занимаются, не на ус-

пех, не на деньги, не на власть, Вы согласны с этим утверждением? 

А.А.: Естественно, потому что деньги – это, в конце концов, один 

только из параметров жизни, конечно, он достаточно важный пара-

метр, но, как говорится, любовь не купишь, поэтому они имеют опре-

деленное ограничение. Человек редко воспринимает что-то по одному 

параметру, только если уж совсем убогие люди, а тут, в принципе, че-

ловек, когда у него, наверное, успех – это когда какие-то составляю-

щие имеют гармонию с точки зрения этого конкретного человека, т.е.  

у каждого разные притязания, кому-то такую сумму достаточно, кто-то 

считает, что это совсем мало. 

И.: Давайте вернемся к В.А. Как Вы считаете, в чем может вы-

ражаться помощь молодому талантливому человеку, чтобы он преус-

пел в жизни? 
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А.А.: Этот человек сам должен хотеть, чтобы ему помогли, есть 

очень хорошее правило в финансах, его можно так сформулировать: 

для нормальной эффективно совместной деятельности необходимо да-

вать только часть чего-то, а вторая часть чтобы была у человека этого, 

т.е. чтобы человек построил что-то, надо, чтобы он что-то делал сам. 

Так и с точки зрения помощи, потому что невозможно пассивному че-

ловеку помочь, а потом здесь нужно, чтобы человек был готов принять 

помощь, самое сложное, потому что помощь надо быть готовым при-

нять, для этого нужен уровень образования, навыков, желание и про-

чее, оказаться в нужном месте, а для этого нужно быть на определен-

ном уровне. Поэтому он как может помочь? Единственный, может, 

вариант помощи – это предложить место в определенной социальной 

структуре или в бизнесе, т.е. это, пожалуйста, аспиранты у него, а из 

аспирантуры можно многие вещи делать. Все руководители говорят: 

очень большая проблема с хорошими кадрами. Поэтому если человек 

чего-то сам достиг, то ему уже можно помочь, это основное условие 

помощи, т.е. помощь рассчитана на рост в дальнейшем, а не на подачку. 

И.: А Вы в дальнейшем какой-то профессиональный рост своей 

деятельности видите, планы у Вас есть какие-нибудь такие? 

А.А.: Конечно, есть всегда определенные планы, так как у бизне-

са есть одна определенная черта – он должен расти до тех пор, пока его 

не остановит государство или еще что-то. Поэтому я думаю, что здесь 

всегда есть планы определенные, но наша сфера специфичная, здесь 

многое зависит не только от усилий, но и от того, как она регулируется. 

И.: А какие Ваши личные качества помогают преодолевать воз-

никающие трудности?  

А.А.: Если вернуться, что шеф давал нам всякие возможности, не 

все, конечно, но часть людей из них вышла благополучно, и если кто-

то пришел по вопросу, то почему бы не разрешить вопрос, т.е. это оп-

ределенный подход, очень часто такое бывает, что ну «что вы отказы-

ваетесь, никто этого еще не делал, делайте первые». 



 

Людмила  Николаевна  

Зудилина  

И.: Людмила Николаевна, расскажите о себе немножко. 

Л.Н.: Образование классическое, ТГУ, ЭФ. Поступала я на днев-

ное отделение, но получила «двойку» по математике, поэтому стала 

сдавать на вечернее. Тогда был эксперимент, надо было набрать 9 бал-

лов, и тогда можно было сдавать только два экзамена вместо четырех, 

я сдала на две «пятерки», прошла на вечернее, отучилась. Наверно на  

3 курсе я пришла работать на кафедру к В.А., работала до окончания 

лаборантом, старшим лаборантом, потом после окончания еще два го-

да работала инженером, вела практические занятия по организации 

производства, потом ушла в налоговую и до сих пор в налоговой.  

Я, наверное, прошла все ступеньки: инспектор, старший инспектор, 

начальник отдела, теперь я зам. руководителя управления. 

И.: А Вы сами себя считаете успешным человеком? 

Л.Н.: Что такое успех? Есть работа, которая нравится, но я счи-

таю для кого что важно, для кого-то семья, для кого-то работа. 

И.: Для Вас критерием успеха что является? 

Л.Н.: Совмещение работы и семьи. 

И.: Что Вам в вашей работе больше всего нравится? 

Л.Н.: Постоянно меняющееся законодательство, т.е. с одной сто-

роны, это то, что мы всегда ругаем, но с другой стороны, это всегда 

требует быть в форме, т.е. постоянно что-то учишь, читаешь, узнаешь, 

вот это очень интересно, люди разные, ситуации всякие разные, всегда 

хочется их разрешить с наименьшими потерями сил и времени, при 

этом правильно. 

И.: Т.е. работа не рутинная? 

Л.Н.: Нет. 
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И.: А трудности какие чаще всего возникают? 

Л.Н.: Нехватка времени, как у всех, времени всегда чуть-чуть не 

хватает; где-то хочется что-то побольше сделать, но опять же я смотрю 

на тех, кто на кафедре работал: люди защитились, работая, все работа-

ли, степень еще никому не помешала работать. 

И.: У Вас есть кандидатская степень? 

Л.Н.: Нет. 

И.: Вы хотите ее приобрести? 

Л.Н.: Как сказать, это конечно хорошо, но требует какой-то 

внутренней самоорганизации, которой у меня, очевидно, не достаточ-

но все-таки. 

И.: Вы у В.А. работали лаборантом и инженером, а преподава-

телем? 

Л.Н.: Вот будучи инженером, я вела практические занятия. 

И.: Если вернуться на несколько лет назад, когда Вы закончили 

ВУЗ, в чем Вы тогда видели свое предназначение? 

Л.Н.: Наверное, всем хотелось интересной работы, только никто 

не знал, что это, т.е. все по-разному представляли. 

И.: Сравнив Ваши ожидания того времени, может быть, не-

осознанные, и результаты сегодняшнего дня, можно сказать, что ре-

зультат превзошел ожидания, или нет такого? 

Л.Н.: Затрудняюсь, я зам. только меньше года, меня назначали  

в январе, трудно еще оценивать. 

И.: Как бы Вы оценили свое положение: как статусное, или 

средний класс, или элита, или кто? 

Л.Н.: То, что не элита – это однозначно, но это такая интересная 

работа; для кого-то это статус, для кого-то это норма. Если считать, 

что я работаю в управлении, то да, для управления это статус, но если 

управление брать как структуру, то как во всякой маломальской фир-

ме, есть руководитель, у него есть свои замы, как и у В.А., у него есть 

замы, которые обеспечивают какие-то участки работ, то как предполо-

жение, в их структуре я – один из замов, поэтому что с чем сравнивать. 
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И.: А В.А. каким-нибудь образом повлиял на Вашу судьбу? 

Л.Н.: Да, наверное. Он трудоголик, при всем, что это кажется 

легко, только когда сам начинаешь какой-то научной работай зани-

маться, понимаешь, что это все не так легко. Некоторые считают, что 

читать книжки – этого достаточно, чтобы стать ученым, это же не так, 

если у тебя в голове ничего нет, то никакие книжки не помогут.  

Он уже был профессором, когда я работала, и все равно вот это стрем-

ление к новому, получать какие-то знания, хотя, казалось бы, человек 

достиг какого-то положения, какого-то статуса, зав. кафедрой круп-

нейшего университета, профессор, доктор наук – и, тем не менее, 

стремление вперед, это хорошая школа. Когда это все на глазах, когда 

учишься, этого не понимаешь, потому что задача – получить диплом,  

а вот когда начинаешь работать, и там есть час времени, можно сбегать 

в кино, можно еще как-то распорядиться, а можно сидеть в библиотеке, 

тогда будет какой-то результат – все это школа. 

И.: Вам лично какие качества помогли достичь успеха? 

Л.Н.: Что такое успех? Я расцениваю свое положение как долж-

ность зама в любой фирме, т.е. таких замов, как я, по городу Томску 

достаточное количество, просто сфера моей деятельности – это нало-

гообложение, т.е. каждый зам отвечает за свой участок, мы работали  

и до этого доработали. 

И.: Все равно со стороны кажется, что Вы человек успешный, 

что Вам помогло этого добиться? 

Л.Н.: Повезло. 

И.: Т.е. личные качества не выделяете? 

Л.Н.: Так скажем, трудно же оценивать свои личные качества, 

может быть, они у меня есть какие-то, но я не могу сказать, что вот это 

вот мне помогло. 

И.: Опыт общения с В.А. Вам помог, как я поняла, а в своей 

практике Вы заимствуете какие-нибудь примеры, образцы для под-

ражания? 

Л.Н.: Я бы сказала, что повседневная жизнь, она лучше, чем вся-

кие примеры, когда человек изо дня в день работает над собой, не-
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смотря на какие-то достигнутые рубежи, стремится дальше, например, 

работая в науке, достичь звания, положения, потом начать новое дело 

и там развиваться, там чего-то добиваться – это же о чем-то говорит. 

Не останавливаться на достигнутом, а стремиться что-то дальше уз-

нать, наверное, это качество есть у всех или почти у всех, кто с ним 

работал и учился, потому что он служит личным примером, потому 

что, я считаю, это показательно: своя школа, аспиранты, звание, сте-

пень, новое дело. 

И.: А сейчас Вам приходится контактировать? 

Л.Н.: Сейчас крайне редко. 

И.: А какая-то профессиональная точка соприкосновения? 

Л.Н.: Пока нет, но, может быть, это и хорошо, учитывая характер 

моей работы. 

И.: А в каком году Вы с ним познакомились? 

Л.Н.: Как пришла работать на кафедру, 1986 или 1987. 

И.: И долго Вы с ним работали, сколько? 

Л.Н.: Пять лет. 

И.: Т.е. достаточно много, чтобы узнать человека? 

Л.Н.: Да. 

И.: А вот какое первое впечатление у Вас было о нем? 

Л.Н.: Строгий, а потом выяснилось, что он не такой строгий,  

а очень человечный, внимательный ко всем и ровный, это очень важно. 

Доценты, аспиранты, просто лаборанты, получается кто-то после шко-

лы, кто-то уже закончил, у кого-то степень – у него ровное ко всем от-

ношение, без выделения статусов, это очень важно, потому что это не  

у всех есть. Это очень наглядное и самое запоминающееся, что все лю-

ди, и их оценивают по работе, т.е. если ты хорошо работаешь, то неза-

висимо от того, кто ты, тебя будут оценивать. 

И.: Какой-нибудь случай из того времени, когда Вы работали  

с В.А., можете вспомнить? 

Л.Н.: Как бы так ничего особенного в память то не врезалось, но 

в 19– 20 лет кажется, что ты – центр Вселенной, даже не задумыва-
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ешься над теми моментами, которые мы с вами сейчас обсуждаем.  

Ну профессор, профессор, на каждой кафедре по профессору, а когда 

уже время проходит, то начинаешь анализировать, что люди то другие, 

у всех разное отношение. 

И.: А что Вас побудило пойти на кафедру к В.А.? 

Л.Н.: Случайность, там на соседней кафедре работала одно-

группница, она предложила: удобно, отработала – и занятия тут же  

в корпусе, ну и пошла. 

И.: А он у Вас занятия вел, когда? 

Л.Н.: На пятом курсе. 

И.: А преподавателем он каким был, строгим? 

Л.Н.: Нет, но самое интересное, что 5 курс, спецкурс, там идут 

семинары, и зачеты мы сдавали, как бы можно не ходить, а его лекции 

никто не пропускал. Я просто помню на зачете, студентка одна опозда-

ла и спрашивает, как мы сдаем, а В.А. сказал, что один вопрос задает,  

а второй вопрос ты сам рассказываешь, который лучше знаешь, т.е. 

любой который знаешь. Естественно, все выбирали, кто лучше что за-

помнил, к чему подготовился, вот она прибежала, мы ей говорим, один 

вопрос он тебе задает, а второй вопрос ты ему задаешь, она ему первый 

вопрос ответила, он ей говорит, ну второй, а она ему: «У меня к Вам 

нет вопросов». 

И.: Как он отреагировал? 

Л.Н.: Посмеялся вместе с нами, не рассердился. Но, наверное,  

у другого преподавателя мы такого себе бы не позволили. 

И.: А в неформальной обстановке Вам с ним приходилось встре-

чаться? 

Л.Н.: Да, Новый год как-то кафедрой отмечали, по праздникам 

чаепитие всегда. 

И.: В компании какую роль В.А. играет, у него ролей много, в ос-

новном лидерские? 

Л.Н.: И в компании такие же, потому что его авторитет непрере-

каем, и какие бы у кого ни были отношения, но его лидерство никто не 
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оспаривал, ни в жизненном плане, ни в научном, т.е. коллектив был 

очень дружным. 

И.: Говорят, он стихов много знает… 

Л.Н.: Как обычно, по своему опыту могу сказать, когда на каком-

то празднике руководитель, все чувствуют себя скованно, сейчас у ме-

ня иногда появляется желание уйти, потому что я чувствую, что я лю-

дей как бы стесняю, я знаю, что отдел, в котором я работала, они меня 

знают по мере роста. Я когда вспоминаю, когда мы кафедрой собира-

лись, никто себя так не чувствовал, душевно за столом, это, само собой 

разумеется, и разговоры, и тон, и анекдоты, т.е. это тоже наука. 

И.: А Вы что-нибудь об увлечениях В.А. знаете? 

Л.Н.: Любит машины. Сам водит. 

И.: Как он к внешним проявлениям престижа относиться, т.е. 

бизнесмены, они любят так немножко показать себя. 

Л.Н.: А он не бизнесмен, он профессор. 

И.: Профессор, т.е. это первичная роль? 

Л.Н.: Да. Он без вот этих вот атрибутов, т.е. он как был профес-

сором, так и остался. 

И.: Как он относится к часам за тысячу долларов, дорогим 

пиджакам? 

Л.Н.: Я так понимаю, что если надо, то он это все наденет и будет 

ходить, а если не надо, то он обойдется тем, что ему удобно. 

И.: Главное удобство? 

Л.Н.: Да, но это моя точка зрения. 

И.: А о семье В.А. что-нибудь знаете? 

Л.Н.: Его дочери закончили наш факультет. Лена у него в банке 

работает, старшая дочь, по-моему, в Прибалтику уехала. Он их очень 

любит, сейчас будет любить внуков, потому что старшие внуки со 

старшей дочерью уехали, он семейный человек. 

И.: Глава семьи? 

Л.Н.: Да, он глава семьи в полном понимании этого слова, и се-

мья у него получается не только на работе, но и дома, т.е. наоборот, не 

только дома, но и на работе. 
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И.: А животных он любит? 

Л.Н.: Вообще, честно говоря, не помню. 

И.: Он человек разносторонний, Вы какие с ним отношения под-

держиваете: коллегиальные, деловые, дружеские или руководство – 

подчинение? 

Л.Н.: Нет, наверно, руководства – подчинения в чистом виде не 

было, в силу характера опять же, я бы сказала, что как коллеги, не-

смотря на разницу в возрасте, положении, отношения коллег, когда 

каждый делает свою работу, я говорю, оценивает по работе, а не по 

положению. 

И.: А на кафедре Вы праздновали дни рождения В.А. или еще ко-

го-нибудь? 

Л.Н.: Все, т.е. если это день рождения, то приносили торт, по-

здравляли всегда, первое сентября отмечали. 

И.: А В.А. вы что дарили? 

Л.Н.: Мне кажется, ничего не дарили, просто чаепитие. 

И.: Без спиртных напитков? 

Л.Н.: Нет, может иногда и было, у него же день рождения в авгу-

сте, когда каникулы. Первого сентября, когда приходили, поздравляли 

его, потому что в конце августа все в отпусках, получалось, что он не  

в таком выгодном положении, как преподаватели, у которых день рож-

дения в середине года. 

И.: Он «лев»? 

Л.Н.: Да, по гороскопу, и по характеру, и по статусу, и по отно-

шению. 

И.: А Вы кто? 

Л.Н.: Я «стрелец». 

И.: Хорошие отношения. 

Л.Н.: Да, может быть, поэтому мне было так легко. 

И.: А как Вы думаете, что он ценит в людях, почему он именно 

Вас взял на работу? 

Л.Н.: Трудно, ну что я там, на тот момент студентка второго–

третьего курса. 
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И.: Нужно было, просто так бы не взял? 

Л.Н.: Почему, просто так взял. 

И.: Просто потому что Вы проявили желание? 

Л.Н.: Да. Лаборант на тот момент была на дипломировании, на 

телефон отвечать, там что-то печатать, как раз на тот момент такая си-

туация сложилась… 

И.: Вы наблюдали, какие люди его окружают, как он к нужным 

людям относиться? 

Л.Н.: Что такое нужные? 

И.: Ну, так скажем, люди выгодные, приходилось Вам наблю-

дать такие ситуации? 

Л.Н.: Организовывали конференцию всероссийскую, наверно ему 

тогда приходилось договариваться, потому что народ съезжался со 

всего Союза, там гостиницы, питание, размещение; если можно было – 

шел своими силами, но единственное, что такое количество людей, ка-

федра сама не справилась. А сказать, что он специально общался  

с нужными людьми – не в его характере. 

И.: Скорее они к нему притягивались? 

Л.Н.: Да, единственный момент, когда я помню, он ездил еще ку-

да-то и договаривался, но опять же в силу необходимости, потому что 

был инициатором этой конференции, и то если бы можно было, обош-

лись бы своими силами. А так со всеми ровные коллегиальные отно-

шения, т.е. по работе, не по статусу, оценка по работе. 

И.: А если одним словом охарактеризовать В.А., он для Вас кто: 

учитель, шеф, лидер? 

Л.Н.: Шеф. 

И.: А у шефа могут быть какие-то человеческие слабости? 

Л.Н.: Конечно могут быть, т.е. у руководителя не могут быть, а 

у шефа могут. 

И.: У Вас какая-нибудь ассоциация с В.А. есть? 

Л.Н.: Лев, я вот когда вижу марку машины «Пежо», там лев 

вспоминается. 
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И.: А приходилось Вам видеть его в ситуации разногласия с кем-

то, т.е. я поняла с ваших слов, что он человек неконфликтный, но все 

равно какие-то разногласия возникали? 

Л.Н.: Однозначно. 

И.: Вот как лев себя в этой ситуации себя ведет? 

Л.Н.: Он не кричит и даже не рычит, он объясняет и наставляет, 

хотя по большому счету, мог бы рыкнуть, кулаком стукнуть, ни разу 

не было. Если немного повысит голос, значит уже что-то такое за-

предельное, а так объяснить, донести до человека, достучаться, в чем 

он не прав или что ему надо сделать, с каким-то безграничным тер-

пением, иногда казалось: ну сколько можно, уже бы рыкнул, бежал 

бы исполнял. 

И.: Он все объясняет? 

Л.Н.: Да, да, да, убедить, чтобы человек понял, в общем-то это 

правильно, когда человек поймет, сам поймет, его к этому подвести, 

достучаться, тогда он сделает. 

И.: Я так поняла из ваших слов, что этот человек все время 

стремится к новому, а на что он других ориентирует, на что он Вас 

ориентировал как сотрудницу? 

Л.Н.: Он всех ориентирует на движение вперед, чтобы не было 

застоя, т.е. кандидатская, потом статьи, дальше докторская, он способ-

ствовал и подталкивал людей, старался показать, объяснить, другим 

людям как бы донести, требовал, просил, убеждал. 

И.: Говорят, что он в банке даже от кассиров требует, чтобы 

кандидатские экзамены сдавали. 

Л.Н.: Это тоже какая-то внутренняя самодисциплина, какое-то 

движение вперед, чтобы человек развивался, чтобы человек двигался 

вперед. 

И.: Ваша личная жизнь изменилась от встречи с В.А.? 

Л.Н.: Не знаю. 

И.: Он человек жесткий? 

Л.Н.: Нет. 
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И.: Чем-нибудь Вы на него хотели бы быть похожи? 

Л.Н.: Это трудно, оказывается, трудно все время двигаться впе-

ред, хочется постоять, отдохнуть, а пословица, по-моему, такая есть: 

«Чтобы стоять на месте, нужно двигаться вперед». Это та вот ситуа-

ция, т.е. если ты на какой-то момент застываешь, тебя незаметно так 

относит, и получается, что казалось бы легко быть в курсе всего, но это 

требует таких сил, и только со временем понимаешь: чтобы ему соот-

ветствовать, и двигаться, и успевать, сколько ему приходилось и при-

ходится работать – это не каждому дано просто выдерживать. 

И.: Но я так поняла, коллектив был дружный, и его любили? 

Л.Н.: Да. Я считаю, что все движение вперед и то, чего достигли 

сотрудники кафедры, – это под неусыпным вниманием и с вот этим 

личным примером, не разбежались, часть какая-то осталась: кто в бан-

ке, кто на кафедре, собственно говоря, костяк-то остался. 

И.: Вы сейчас обращаетесь к нему за советом, поддержкой? 

Л.Н.: Нет, к сожалению, потому что как-то так получилось, что 

сферы у нас разные. 

И.: А он к Вам не обращается? 

Л.Н.: Я говорю, у нас просто специфическая такая сфера, я так 

понимаю, если возникнет вопрос, то обратятся. Именно в силу специ-

фики, потому что даже если бы я работала не в налоговой, то та же ра-

бота в банке – это тоже специфичная работа. 

И.: Тоже налоги платят. 

Л.Н.: Но у них же небольшой участок налогов, т.е. у них работа 

несколько в другом заключается, но все кто пришел с кафедры, все се-

бя нашли в банке, кто захотел работать. 

И.: Т.е. он препятствий не чинит людям, которые проявляют 

желание? 

Л.Н.: Да, было бы желание, самое главное, работать – пожалуй-

ста, защищаться – пожалуйста, хотя другой руководитель сказал бы: 

«Какой кандидатский», – там то отпуск понадобится, то еще что-

нибудь. С точки зрения руководителя такой подход, когда людей при-

зывают учиться, – на это редко кто из руководителей идет, потому что 



Латышский сын сибирского народа 252 

это требует каких-то отвлечений и создает проблемы для работы, а тут 

людям говорят «давайте!». 

И.: Не все любят, когда сотрудники сами растут? 

Л.Н.: Совершенно верно, это тоже есть. 

И.: Т.е. он не боится конкуренции, он вне этого? 

Л.Н.: По-моему, он это даже приветствует, т.е. если есть конку-

ренция, то есть движение вперед. 

И.: Редкий дар, вообще-то. А Вы по какой специальности обра-

зование получали? 

Л.Н.: А у нас две специальности тогда на факультете было: эко-

номика промышленности и политическая экономия, у меня первая. 

И.: Когда вы стали специализироваться по налогам? 

Л.Н.: Когда пошла в налоговую, это было в ноябре 1991 года, на-

логовая только год как создалась. 

И.: А что Вас побудило туда пойти? 

Л.Н.: Зарплата. 



 

Татьяна  Петровна  

Иванилова  

Т.П.: Родилась я в Казахстане. Приехала после школы поступать 

в университет на ЭФ. На пятом курсе пришла на практику в Газпром-

банк, В.А. взял меня. После защиты диплома меня взяли на работу  

в Газпромбанк, до этого у меня был некий опыт работы бухгалтером. 

До сих пор в Газпромбаке, начинала специалистом, потом доросла до 

начальника отдела. 

И.: Как называется отдел? 

Т.П.: Это был отдел ценных бумаг, но с изменением структуры 

филиала это стал отделом операций на денежных рынках и управления 

ресурсами.  

И.: По какой специальности в ВУЗе Вы учились? 

Т.П.: ЭФ, менеджмент. 

И.: В.А. – заведующий кафедрой менеджмента, наверное, он 

что-то преподавал Вам? 

Т.П.: Преподавал, я уже досконально кусов не помню, но у нас 

было, по-моему, два курса у него, и то, что хотелось бы отметить, чем 

отличались его лекции – молодежь очень чутко относится и чувствует 

преподавателя и чувствительно относится к атмосфере, которую стро-

ит преподаватель, если какие-то предметы, грубо говоря, двоечники 

пропускали, то к В.А. ходили все: и отличники и тот, кто учился по-

слабее. Каким-то образом он к себе притягивал и мог заинтересовать 

студентов. Его не боялись, в нем находили собеседника приятного 

очень, вот это отличало его. Я еще тогда не знала, что каким-то обра-

зом пути наши сойдутся, что я буду работать у него, но тогда уже  

к нему относились с теплотой, и он любил студентов, видно было, что 

он заинтересовать пытался студентов и очень много жизненного опыта 

пытался передать, было интересно. 
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И.: Ваша встреча с В.А. – это просто случайность или Вы сами 

к нему попросились на дипломирование, курсовую работу писать. 

Т.П.: Нет, курсовую я не писала у него, он взял меня на практику  

и направил под крыло Елены Георгиевны Новоселовой. У нее я уже пи-

сала диплом, она была как бы куратором, когда диплом пишется у одно-

го преподавателя, а она уже оценивает этот диплом с практической точ-

ки зрения, и она была руководителем практики моей. Вот под ее крылом 

и руководством В.А. я как бы прошла, т.е. я здесь не могу оценить слу-

чайность это или закономерность. По окончании университета, как бы 

естественно, не уверен, где ты найдешь работу, тем более без томской 

прописки тяжеловато, но вот каким-то образом так получилось. 

И.: Что входит в круг ваших обязанностей? 

Т.П.: Общее руководство отделом плюс управление ликвидно-

стью филиала, это ведение платежной позиции филиала, сбор инфор-

мации и анализ структуры активов и пассивов, анализ ситуации по 

корсчетам, операции на межбанковском рынке, на межфилиальном 

рынке, контроль… 

И.: А что Вас больше всего привлекает в этой работе? 

Т.П.: Первое – это люди, в принципе, я много слышала отзывов 

людей, которые работают на каких-то других работах и коллективах.  

У нас, конечно, очень хороший коллектив в банке, потому что в плохом 

коллективе, даже если бы были интересные функции, при наличии ин-

тересных каких-то современных операций, очень трудно человеку пси-

хологически находиться, потому что бóльшую часть времени он про-

водит на работе, и та атмосфера, которая складывается в коллективе, 

оказывает влияние и на выполнение своих должностных обязанностей. 

Поэтому первое – это люди, очень хороший коллектив. И, конечно, 

привлекает то, что имя Газпромбанк – известное, банк входит в тройку 

крупнейших банков России, ну и то, что эти операции, их выполнение 

заставляет быть в курсе на финансовом, фондовом, валютном рынках. 

И.: Скажите, В.А. в настоящее время для вас кто в большей 

степени: начальник, учитель, шеф, эффективный менеджер, лидер – 

вот каким словом Вы бы охарактеризовали? 

Т.П.: Одним словом охарактеризовать я его не могу, потому что 

это, наверное, рефлекторно по-женски такое, в первую очередь, конечно, 
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он руководитель, но не просто руководитель, а как руководитель – Лидер 

с большой буквы, потому что вот уже сколько я работаю, с 1984 года,  

и было очень много таких примеров. Почему лидер, почему с ним хо-

рошо, интересно и чувствуешь перспективу – потому что было много 

проектов, которые он начинал, окружающие вокруг считали, что это 

бесперспективно, не имеет никакого будущего, а В.А. все равно начи-

нал, организовывал команду, вдохновлял, и время расставляло все точ-

ки над i, и те люди, которые не верили В.А., потом шли по тому же 

(только уже проторенному) пути. Поэтому это очень сильно привлека-

ет, но и, конечно, В.А. – это человек, к которому можно прийти побе-

седовать по душам, он очень хорошо разбирается в людях, может дать 

совет, он может помочь, поддержать, т.е. с двух сторон: первое – как 

лидер и руководитель, который умеет вдохновить и организовать ко-

манду, второе – это его человеческий фактор, который помогает тебе. 

И.: Если вот вернуться на какое-то количество лет назад, когда 

Вы учились в ВУЗе, каковы были ваши первые впечатления от встречи  

с В.А.?  

Т.П.: Я очень мало у него училась, он только два курса вел  

у нас. Первое – то, что он с уважением относился к любой работе 

студента: пишешь курсовую, диплом, чувствовалось в нем некое ува-

жение к тебе, то, что ты проработал материал, ты же вот написал.  

Он и сам много пишет научных трудов, статей, я не знаю, как тут 

правильно слово подобрать, вот. А второе – человек намного старше 

тебя, но имеет такой зажигательный огонь молодого в сердце, но это 

вот что-то в таком духовном плане, что сердцем он настолько молод, 

где-то находит идеи, силы, что казалось молодой-то не всегда смо-

жет, вот это очень сильно отличает. 

И.: А если еще вспомнить то время, какие эмоции Вы испытали, 

когда В.А. увидели в первый раз? 

Т.П.: Страх. Потому что первый раз приходишь на консультацию, 

остаешься с ним тет-а-тет, перед тобой профессор, перед тобой боль-

шой человек. А потом страх уходил, он уходил, потому что В.А. своим 

общением, манерами, подходом убирал вот этот страх, который мешал 

нормальной работе, нормальному общению с преподавателем, и уже 

начиналась подготовка. 
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И.: Татьяна Петровна Вы считаете себя успешным человеком? 

Т.П.: В переходном возрасте у меня очень близкие отношения  

с папой, духовные, душевные, и был кризис переходного возраста, и 

вот мне отец говорил: «Тебе плохо, ты считаешь, что тебе плохо или 

что-то у тебя плохо, иди на вокзал, посмотри как живут люди, ты по-

смотришь где плохо». Поэтому если с этой точки зрения смотреть, то 

да, успешна. Студенты, которые были у нас на курсе, пошли разными 

дорогами: у кого-то свой бизнес, у кого-то служба государству, у кого-

то служба на компанию. Если честно, я благодарна судьбе: вокруг меня 

не было злых людей. Я благодарна за то, что вокруг меня были очень 

добрые, понимающие люди, иногда даже, если с профессиональной 

точки зрения посмотреть, нельзя начальника называть добрым, да, но 

этот начальник умел, вот Елена Георгиевна в частности, я поначалу 

очень долго работала, можно прийти, обговорить проблему, решить 

проблему, выстроить план решения той или иной проблемы, потому 

что когда пришла из университета, я не знала, что такое ценные бума-

ги, у меня диплом был на другую тему, с чем это все едят. Тогда это 

только все начиналось, вот и руководитель, который умеет не только 

научить, но и вдохновить, т.е. я училась, училась и до сих пор учусь; 

самое главное достояние, я считаю, – это люди, потому что можно за-

воевать там какие-то показатели, да, показатели могут быть в два или 

три раза выше. У нас очень низкая, ее практически нет, текучесть кад-

ров, это же во многом зависит от отношений начальника к работнику. 

И.: Скажите, вернусь к проблеме успеха, вот что, на ваш взгляд, 

показатель успеха?  

Т.П.: Если с точки зрения американцев смотреть, то «Газпром-

банк» платит зарплату, на которую можно жить, что называется, хоро-

шо, успех есть с материальной точки зрения, все таки у нас практиче-

ски нет текучести, это в той или иной степени устраивает, в том числе 

и меня. Для меня успех - это перманентное состояние, потому что дос-

тигаешь определенной ступени развития, определенных показателей, 

но на этом успокаиваться-то нельзя. Да, вот это вот успех, да, достиг, 

прошло какое-то время, чувства притупляются, надо же идти дальше – 

и опять определенная ступень, ставишь себе цели, достигаешь этих це-

лей, это опять успех, т.е., скажем так, не стоять на месте, развиваться. 
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Если идет рост показателей, профессиональное развитие твоих сотруд-

ников в отделе, комплексный показатель успеха, потому что стоять 

нельзя в наше время, упустишь ситуацию, уйдет рынок, все жестче и 

жестче конкуренция. Вот поэтому успех, наверно, – это развитие, раз-

витие и развитие. 

И.: Приходится сейчас по работе сталкиваться с представите-

лями других банков? 

Т.П.: Практически каждый день, с Сибакадембанком, с Уралси-

бом, с Альфа-банком, с Росбанком. Мы общаемся не только в Томске, 

но и в Красноярске, в Москве. 

И.: «Газпромбанк» чем отличается от других банков? 

Т.П.: Первое – это само имя: «Газпромбанк», как только пред-

ставляешься, что ты представитель томского филиала Газпромбанка, 

уже доверие увеличивается. Видно, что контрагенты доверяют, когда 

сделка идет, скажем так, документы ставят еще без поставки денег, т.е. 

доверяют на таком даже уровне, наверное, видят в нас надежных 

контрагентов, и репутация, и вообще, что нам можно доверять, что за 

этим как бы надежная стена. 

И.: Надежный банк, выгодный, хорошие финансовые показатели. 

Вы говорили в самом начале про атмосферу, которая царит в коллек-

тиве, что коллектив очень хороший. Скажите, а вот о других банках 

тоже можно сказать, что люди довольны атмосферой, которая ца-

рит в банке? 

Т.П.: По той информации, которой я владею (приходится общать-

ся с представителями других банков), я знаю банки, в которых очень 

большая текучесть кадров, определенные причины, в том числе и с ру-

ководством не складывается, и зарплата не устраивает, не хочу назы-

вать банки, но знаю, что есть. 

И.: Можно сказать, что В.А. представляет собой такого ти-

пичного руководителя? 

Т.П.: Не даром же его выбрали председателем Совета филиалов, 

потому что явно этот человек уважаем всей массой управляющих, чув-

ствуется в нем внутренняя сила, способность повести, организовать, 
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вдохновить коллектив. Но понимаете, есть вещи, на которые можно 

просто директиву написать и заставить, а есть, ну и сделает сотрудник 

от и до, да, но без души. Он выделяется, понимаете? Нельзя сказать – 

типичное; типичное – это какая-то серая масса, это, понимаете с ка-

ким-то героем не сравнишь, даже говорят, и среди филиалов говорят,  

и в городе говорят: «Сделал, как у Гаги», «Пошел по тому же пути, как 

у Гаги». Явно, что это человек не типичный, нельзя его, это значит, 

просто взять и «крылья человеку отрезать». 

И.: А в чем его уникальность как управляющего? 

Т.П.: Это то, что многие даже могут не увидеть, потому что перед 

рынком, грубо говоря, или перед Томской областью, перед предпри-

ятием все равны, перед рынком, говорят, хоть ты клерк, хоть ты пред-

седатель правления, перед рынком все равны, а он может видеть то, 

что, в общем-то, другие не видят. 

И.: Вы можете привести какой-нибудь пример? 

Т.П.: Ну вот сам В.А. рассказывал про историю со свинокомплек-

сом. Вот проблема была у губернатора: бюджета области не хватало, 

вот В.А. помог, посоветовал, как и что организовать лучше. У нас это 

было, ну кризис 1998-го года; скажем так, для нас кризиса не было, 

нам было трудно, хоть нам и было не столько легко работать, так об-

стоятельства сложились. Понятно, В.А. опять-таки создал команду 

(нюансы рассказать не могу), но именно не то что кризис не повлиял,  

а именно в 1998-99 годы показатели филиала выросли в два или в три 

раза, вот. Еще что запомнилось? В 1999 году был очередной «наезд» 

правительства Ельцина на большой «Газпром», хотели предъявить на-

логовые требования; понятно, так как головной банк зависит от боль-

шого Газпрома, это могло повлиять и на работу филиала. Собрались 

начальники отделов, заместители управляющего В.А., шло обсужде-

ние, как дальше филиалы будут работать, если ситуация будет разви-

ваться вот так, или вот так, или вот так, анализировались пути, по ко-

торым мы можем пойти, если ситуация будет развиваться по 

нескольким вариантам. В.А. был очень собран, вообще ни капли стра-

ха, ни капли растерянности, он собран, полностью рабочая ситуация. 

Именно на этом примере видишь ты руководителя, я говорю, вот даже 



Татьяна Петровна Иванилова 259 

в кризис, казалось, вот критическая ситуация разовьется, неизвестно, 

что будет завтра, как человек умеет настолько организовать, настолько 

поставить. Вот видишь по его поведению, что да, не имеет права руко-

водитель на какой-то страх, какую-то рассеянность, на потерю, какое-

то смущение, нет. Не имеет права, потому что понимает: за ним люди, 

несет ответственность, не дает себе расслабиться. 

И.: Учитывая опыт работы с В.А., Вы что-то переняли в своей 

практике, может быть, какие-то навыки, повлиял он на вас? 

Т.П.: Конечно, потому что если с самого начала сравнить, какая я 

раньше была, в той же кризисной ситуации 1998-го года, кризис, каза-

лось бы, толпы людей приходят, снимают деньги. Та ситуация, когда и 

В.А., и Елена Георгиевна, потому что она тоже большую роль сыграла, 

ты видишь поведение твоего руководства и делаешь выводы: как нуж-

но себя вести в критических ситуациях. Потому что толпа народа, мас-

са, она неуправляема, ее делают управляемой, ведут разъяснительную 

работу, ведут с каждым, не считаются с тем, что у тебя большие пого-

ны на плечах, а идут именно в эту толпу, разговаривают с народом – 

вот эти вещи, понятно, что нужно учится и брать на вооружение. 

И.: Ну, это в критической ситуации, а в обычном процессе? 

Т.П.: В обычном процессе – умение работать с информацией, но 

это когда как бы опыт есть, а на том этапе, когда я только училась, 

умение работать с информацией, анализировать, делать выводы, поль-

зу извлекать и опять-таки же учиться относится к людям, работе не то 

что там «от полдевятого до шести», а заботиться о них даже вот в ду-

ше. Скажем, специалист в отделе заболел, или в другом отделе, он ря-

довой специалист, а почему-то В.А. заботится, он проконтролирует, 

чтобы человеку выделили суперпалату, суперлечебные препараты че-

рез страховую фирму; казалось бы, он встречается с ним нечасто,  

а душа почему-то болит даже просто за специалиста. Вот этому нужно 

учиться, потому что как деньги можно привлечь, разместить, если ко-

манда никакая? Вот это самое трудное – подобрать команду, потому 

что люди, они же могут выполнять, но они могут не доверять, отноше-

ния не то что «с полдевятого до шести», а более сердечные, даже не 

общаясь с человеком, но ты чувствуешь, что у руководителя болит душа. 
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И.: Были ли случаи, когда В.А. помог вам? 

Т.П.: Да. В профессиональном плане – очень терпимо ко мне от-

носится, я уже сколько лет обещаю защитить диссертацию, очень тер-

пимо к этому относиться и окрыляет. Казалось бы, какая ему забота 

обо мне, что диссертация, всячески помогает, всячески. А в личном 

плане, скажем так, я была из Казахстана, из другого государства, ни 

кола, ни двора; вот В.А. выделил мне бесплатно квартиру. 

И.: А еще он ваш научный руководитель, в чем его помощь за-

ключается? 

Т.П.: Он вдохновляет, он находит людей, если вопрос возникает 

по диссертации, он встречи организовывает. Профессионально по ра-

боте любой вопрос, с которым я прихожу к нему, если я не могу ре-

шить его на своем уровне и требуется вмешательство высшего руково-

дства, никогда не отказывал, не оставлял без помощи своей, потому 

что по работе есть такие вопросы, которые требуют вмешательства 

большого начальства. 

И.: Какие черты внешности В.А., на ваш взгляд, наиболее при-

влекательны? 

Т.П.: Молодость в сердце, не надо смотреть, что возраст, нет  

у него возраста, ну и что, что седина, в сердце молодость, и дай Бог. 

И.: Вы говорили, что В.А. хорошо подбирает команду, а какие 

люди его окружают? 

Т.П.: Елена Георгиевна, Тамара Ивановна – главный бухгалтер, 

это люди, которые уже переняли, к ним приходишь и всегда можешь 

решить проблему, и они сами, Тамара Ивановна, постоянно учатся, 

учатся, учатся, не стоят на месте. Елена Георгиевна и лекции постоян-

но читает, и постоянно в курсе времени, в курсе потока времени, смот-

ришь на этих людей и стремишься к тому же. 

И.: Некоторые называют В.А. человеком, обладающим харизмой, 

вот Вы сформулировали бы так? 

Т.П.: Смотря с какой точки зрения смотреть. Потому что если это 

серая масса, из общей массы трудно выделить человека. Если человек 

ярко выделяется из общей массы людей, то наверное можно сказать – 

есть своя харизма. 
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И.: В.А. активный менеджер, такой хороший руководитель, ли-

дер. Может ли руководитель такого уровня иметь какие-то слабо-

сти, просто человеческие слабости? 

Т.П.: Не знаю даже, мне трудно сейчас ответить. Я перебираю 

какие-то личностные качества, но я не назову их слабостью. Вот, на-

пример, на дне рождения у В.А. были, коллектив из университета  

и коллектив из банка, и очень видно, по людям видно, из университета 

не каждый день людей видишь. Можно сказать, кто просто отчекани-

вает поздравление по бумажке, а видно, кто вкладывает душу, это на-

столько поражает, ведь люди не просто так с душой поздравляют, по-

тому что если он это дает, то тем же люди ему и отвечают. Слабостей 

нет, все как-то по-доброму – и посмеяться, и потанцевать, не знаю сла-

бостей, правда, не знаю. 

И.: А ему нравится, когда его хвалят? 

Т.П.: Его хвалят, а эти похвалы, иногда промолчит, а иногда ска-

жет: «Господь Бог мне помогает, я здесь ни причем». Он умеет отли-

чить, как хвалят, на самом ли деле хвалят, потому что он же разбирает-

ся в людях хорошо очень, или так отчеканить, лишь бы так сказать.  

С себя он эту похвалу иногда пытается убрать: «А у меня там Елена 

Георгиевна, что я тут, Елена Георгиевна все организовала», – т.е.  

с этой же похвалой он делится, его похвалили, а он другим отдает ее. 

И.: Скажите, в процессе работы всегда возникают спорные мо-

менты, Вы с ним можете в каких-то вопросах поспорить? 

Т.П.: Да. 

И.: То есть Вы нормально к этому относитесь? 

Т.П.: Абсолютно. Посоветоваться, это вообще как к папе. 

И.: А он с вами советуется по каким-то вопросам? 

Т.П.: Да, когда сталкиваемся. 

И.: Вам приходилось наблюдать, как В.А. разруливает спорные 

ситуации, как он ведет себя в этих ситуациях? 

Т.П.: Как руководитель – для пользы дела, т.е. если возникла 

спорная ситуация, он никогда не принимает решения сразу, я во вся-

ком случае с этим не сталкивалась. В таких ситуациях он выслушает 
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все стороны, мнение каждого специалиста, начальника, взвешивает,  

а потом выносит решение. 

И.: В Газпромбанке есть своя корпоративная культура? 

Т.П.: Да, есть. Лозунг, В.А. повторяет его всегда; «Быть лидера-

ми, быть впереди, взять большие прибыли». Да, во всем. Есть унифор-

ма, вариант, пытаются ввести. Каждый год отмечается год филиала на 

базе отдыха, каждый коллектив, каждая команда готовит какие-либо 

номера, всякие песни, интересно же видеть: здесь серьезные дяденьки, 

тетеньки, банкиры, а там люди раскрепощаются, самое удивительное, 

что видно, насколько люди раскрываются, в каждом есть такие талан-

ты! В.А. организовывал праздник филиала, люди раскрываются, кто 

песни поет, кто стихи, сами пишут песни, праздники отмечают, и Но-

вый год и 8 марта. В неформальной обстановке люди общаются, обсу-

ждают даже, может быть, проблемы те, которые не совсем там обсу-

дишь, в рабочей ситуации, и коллектив большой, офисов много по 

городу, с кем-то даже знакомишься, чтобы люди в офисах не чувство-

вали, что они отрезаны от центрального офиса, что в этом же коллек-

тиве. Это важно, потому что сплачивает и какой-то дух невидимый  

у коллектива все равно появляется. 

И.: Вот Вы говорили, что хотели ввести единые стандарты  

в одежде, но так и не ввели? 

Т.П.: Были попытки, но теряется какая-то индивидуальность че-

ловека, вводили некоторые стандарты, потом стандарты остались, 

только они стали мягче, скажем так, если раньше можно было в джин-

сах и пуловерах ходить, то сейчас костюмы, костюмы, если раньше 

одинаковые все, то сейчас стандарты есть, общеделовой стандарт,  

он более мягкий по сравнению с тем, который был.  

И.: А сам В.А., как он относится к такой одежде, атрибутам 

своего статуса? 

Т.П.: Я мало разбираюсь сама по себе, ничего сказать не могу. 

Если у человека часы там, грубо говоря, за тысячу долларов, для него 

это еще ничего не значит, В.А. смотрит в первую очередь, что у этого 

человека в голове, потому что можно, понятно, все накупить и надеть 
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на себя, но за этим ничего больше и нету. Для В.А., по крайней мере 

мне так кажется, с тем чем я сталкивалась, приходят же люди, скажем 

так, простой народ, он же от них не закрывается, а работает по многим 

вопросам с ними. 

И.: Как Вы думаете, В.А. задает новые стандарты в работе фи-

лиала, какие-то новые методы?  

Т.П.: Однозначно задает, и это не только, скажем так, в этом фи-

лиале; он задает некие стандарты в работе, это потом применяется и  

в других филиалах. Из очень многих филиалов приезжают к нам на 

стажировку, на перенятие опыта, открываются, организовываются до-

полнительные офисы, и ты понимаешь, что да, это он сделал внутри 

филиала, но оказывается, это было новым и для других филиалов. 

И.: А пример можете какой-нибудь привести? 

Т.П.: Да, пример с организацией оперкасс и дополнительных 

офисов, это его идея, она не поддерживалась в самом начале другими 

филиалами, сказали: «В.А., вы понесете такие затраты, это все не оку-

пится, зачем вам головная боль?». Организовали там дополнительные 

офисы по сетке, по газовой трубе, т.е. по городам вот как идут, откры-

вали в этих городах, т.е. это же завоевание пространства, территорий, 

влияния; потом смотришь: те же самые филиалы приезжают за этим и 

открывают у себя. 

И.: В Вашем филиале новаторство большое. 

Т.П.: Да, очень. И В.А. с себя требует, требует и с начальников.  

У нас начальники уже со своих специалистов требуют отчет по ново-

введениям ежемесячно. В.А. говорит: «Понятно, больших нововведе-

ний не может быть каждый месяц, да, пусть оно маленькое нововведе-

ние, но оно должно быть». Мы пишем отчеты по нововведениям, какие 

нововведения у нас были за месяц, т.е. своего рода как с себя требует, 

так и с тебя. 

И.: Это только, конечно, в вашем филиале? 

Т.П.: Да, конечно. Как в других филиалах, я не знаю. Но это тре-

бование головного банка. 
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И.: Вы могли бы В.А. проассоциировать с чем-то, вот его образ, 

может это геометрическая фигура, или животное, растение? 

Т.П.: У меня лично нет никакой ассоциации на В.А., он сам по 

себе, понимаете, можно сказать: «Это же Гага», – и этим все сказано. 

Ко мне просто из газеты приходили, такой же вопрос задавали, там 

говорят, может быть, вот как лев. Какой же он лев, лев хищник; ну да, 

он под знаком льва родился, да, он царь зверей, но это же только 

часть какая-то вот ассоциативная, а он настолько еще больше, еще 

больше, более широкая личность, что ассоциировать его с чем-то или 

с кем-то, это что-то или урезать у него, или добавить что-то не от не-

го, Гага есть Гага.  

И.: Вам приходилось знать В.А. еще со времен студенческой 

жизни, т.е. Вы его в двух ракурсах видели: как преподавателя и заве-

дующего кафедрой и как управляющего банком. Когда пришли рабо-

тать в Газпромбанк, какие-то новые черточки В.А. открыли, или он 

такой же – что на кафедре, что здесь? 

Т.П.: Нет. Я не могу достоверно и полно, наверное, сказать о том, 

что люди, которые работают с ним на кафедре, они могут более. Если 

сравнить студенчество и работу в банке, то понятно, что и требования 

больше к тебе предъявляет он, потому что ответственность, ответст-

венность же не только идет перед коллективом, а ответственность бан-

ка в том числе, и свою ответственность перед теми же вкладчиками, 

потому что если люди доверяют средства, ответственность ложится не 

малая. Естественно, он с работников требует больше, поэтому нельзя 

сказать, что это одно и тоже. Кафедра, научный труд пишешь диплом 

или курсовую, ну плохо написал, это твое личное дело, а в банке, если 

ты плохо сработал, это может отразиться на тех людях, которые при-

несли деньги в банк, да и в целом на репутации банка, ответственность 

большая. 

И.: Как он себя ведет в процессе переговоров с бизнесменами, 

что бросается в глаза? 

Т.П.: Бросается в глаза простота в общении, я не замечала, чтобы 

там были или заносчивость, или что то, да, пришел ли просить деньги, 



Татьяна Петровна Иванилова 265 

нет – выслушивается клиент. В.А. это и своему коллективу донес,  

и сам понимает: не будет клиентов – не будет банка, у банка главное 

достояние, как у банка как такового, – все-таки клиенты, борьба за 

клиентов. Мы же не одни на территории, конкурентная среда очень та-

кая жесткая, каждый клиент – это наше достояние, вот дедушка пен-

сионер пришел пожаловаться или бизнесмен на Мерседесе приехал. 

Как Газпром – достояние России, так для нас клиенты – наше достоя-

ние. Он не то что там вот это прямо говорит такими словами, а это не-

вольно доносится, потому что видно, как он общается с людьми, и это 

не вольно переносится на тебя, свой коллектив. 

И.: Он человек жесткий? 

Т.П.: Когда это нужно, да. Я не могу сказать, что он не бывает 

жестким, да бывает, но опять-таки это все для пользы дела, потому что 

ответственность дает о себе знать, нужно быть в определенных обстоя-

тельствах жестким, когда за плечами не один человек, не коллективы, 

не один клиент, а их тысячи. Это накладывает свой отпечаток, потому 

что невозможно быть, а тем более работать в такой организации, рабо-

тать на финансовом рынке, ситуации меняются ежедневно, ежечасно, 

где, скажем так, информация поступающая, объем поступающей ин-

формации очень большой, это заставляет быть жестким, да и невоз-

можно в этой ситуации быть мягким. 

И.: Вы знаете В.А. как управляющего банком, преподавателя, за-

ведующего кафедрой, а еще какие-нибудь роли он еще играет? 

Т.П.: Советчик, т.е. он может что-то посоветовать, человек, к ко-

торому можно прийти поговорить, человек, который поможет, я не 

знаю, каким это словом назвать, шеф. Шеф – это не только управляю-

щий, это что-то более широкое, мягкое. 

И.: Какая, на ваш взгляд, роль наиболее у него проявляется? 

Т.П.: Если честно, я не знаю. Но, наверное, может быть я ошиба-

юсь, но мне кажется, он управляющий, потому что здесь опять-таки же 

ответственность большая, в связи с тем что ответственность большая, 

наверное, и доминирует роль управляющего. 



 

Галина  Алексеевна  

Иващенко 

И.: Галина Алексеевна, расскажите, пожалуйста, немного о себе. 

Г.А.: Для В.А. характерным является то, что, как говорят, «гвозди 

бы делать из этих людей, не было б в мире крепче гвоздей». Он такой 

целеустремленный, он фундамент, понимаете? Он когда и учился в сту-

денчестве, он тоже был фундаментом, всегда организатором чего-то.  

И.: Т.е. вы его знаете со времен студенчества? 

Г.А.: Ну, я его очень мало со времен студенчества знала, потому 

что я училась младше него. И как-то со старшекурсниками мы не 

очень общались. Но тем не менее, там в общежитии я видела его. Он, 

по-моему, старостой этажа был. Он, наверное, с самого начала в себе 

лидер, лидерство несет, поэтому он вот такой. С одной стороны, вот 

он лидер, а с другой стороны, вот он такой человек, человечный.  

Вот кажется, что он лидер такой, знаете, как вот сейчас есть в рыноч-

ной экономике бизнесмены такие… А у него есть еще такая черта – он 

вообще очень добрый по натуре человек. Хотя он и лидер, у нас вроде 

как жесткие люди должны быть у власти, тем не менее, у него есть эти 

черты человечности. Вот я на экономическом факультете долгое время 

с ним проработала, и если у кого-то какое-то несчастье случалось, он 

всегда помогал, чем мог, помогал. Хотя в те времена мы все были оди-

наково бедные (смеется).  

И.: Удивительное сочетание качеств? 

Г.А.: Да, вот правда, я всегда поражалась. С одной стороны, он 

жесткий человек, может потребовать, а с другой стороны, у него вот 

такие качества. Ведь не зря же он патронажем церквей выступает. 

Вот удивительное в нем сочетается, а с другой стороны, он жесткий. 
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И.: А вот в студенчестве Вы с ним как-то общались или просто 

со стороны видели? 

Г.А.: Я просто со стороны видела, по студенчеству я с ним не 

общалась. Когда я училась, мне было 16 лет всего, он вроде как был 

постарше меня. Я была такая вот (пауза) домашняя вся, поэтому я как-

то мало встречалась с общежитскими, поэтому так и получалось.  

Перед тем как прийти работать на факультет, он после окончания рабо-

тал на заводе. И на заводе рабочие, в общем, о нем отзывались, что он 

жесткий был. Он был начальником отдела труда на «Сибэлектромоторе», 

свою политику проводил, соревнованием занимался, т.е. верили – не 

верили, но все равно защитил кандидатскую. И когда он перед защи-

той, я помню, его встретила, он пришел на факультет работать, он вол-

новался где-то, вот как все это будет, расспрашивал. Я вперед его за-

щитилась в Москве. Вот он: «Как защита? Как – что?». Т.е. где-то 

волнения определенные были, но в то же время он проводил свою по-

литику. Ну, многие в соревнование не верили, к этому критически от-

носились, но, тем не менее, он все-таки сумел доказать, что соревнова-

ние – это двигатель производства. Ну, мы за кулисами говорили, что 

это «потогонная система», та же самая, что за рубежом. Но он все-таки 

сумел доказать, что соревнование – это двигатель прогресса. 

И.: А из того давнего времени можете вспомнить какой-нибудь 

интересный случай? 

Г.А.: Ну, это сильно давно было. Во-первых, я была зав. кафед-

рой и он был зав. кафедрой, где-то мы, может быть, конкурировали.  

Я только помню, что у них на кафедре почти никогда не велись журна-

лы учета занятий. Раньше жестко к этому подходили, работу кафедры 

по этому принципу оценивали. У него никогда их не было в порядке,  

а у меня вроде как все в порядке было на кафедре, но, тем не менее, 

если вдруг кто не запишет, меня критикуют. Я думала: а вот у Гаги во-

обще нет. Ну, было у нас соревнование такое негласное между кафед-

рами. Вот есть люди, которые держат в душе что-то против другого 

человека, у него, по-моему, такого нет. Он сразу скажет. Я помню, был 

еще такой случай, как-то он выступал на Совете и рассказывал: кто-то 

ехал в автобусе и что-то, по всей видимости, о нем говорил громко.  
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А люди в нашем городе его знают, и он говорит: «В автобусах вообще 

не говорите». И все начали друг с другом говорить: «Может быть, это  

я там был». А я сижу и говорю: «Слава Богу, что я вообще о людях 

плохо не говорю, и поэтому даже если там я была – я никогда плохо о 

человеке не скажу». У меня этого в привычках нет. Тем не менее, вот 

он такой вот был: вот, типа, кто-то там говорил в автобусе громко, фа-

милию называл. Фамилия в городе «на слуху». Город маленький, тем 

более университетский, все мы друг друга знаем. Даже тебя не знают,  

а фамилию твою уже знают. Ну, и потом все-таки мощь духа, которая 

у него присутствует, все-таки, наверное, трудно в себе все сочетать. 

Ну, может быть, все мы по танцулькам бегали, а он сидел и занимался 

в это время научной деятельностью. Вот это у него было. 

И.: А сейчас у Вас какого рода отношения складываются с ним: 

коллегиальные или дружеские? 

Г.А.: Ну, наверное, как коллеги, и дружеские в то же время отно-

шения. Мы вроде как и коллеги, он мой начальник сейчас, и в то же 

время дружеские отношения. Можно прийти к нему, пожаловаться на 

что-то, сказать, что что-то не получается, обсудить. Потом, он так себя 

ведет со всеми, он готов прийти на помощь. Я вот смотрю, как совеща-

ние деканов идет, он всегда помогает активно. У него много хороших 

таких черт… В то же время, я еще раз могу повторить, что он жесткий 

такой человек. Сочетание такое…  

И.: Вам приходилось с ним встречаться в неформальной об-

становке? 

Г.А.: В неформальной обстановке: мы в прошлом году ездили  

в «Ивушку». Ну, он тоже ведет себя так – веселый человек. Такие дру-

жеские, неформальные отношения. 

И.: У него же много разных ролей: он ученый, профессор, адми-

нистратор. А в компании он какую роль играет? 

Г.А.: В компании? У бизнесменов, у них, говоря откровенно, ка-

кая-то есть черта – они в таких дружеских компаниях иногда ведут 

себя вроде как дети (смеется). Ну, вот он может что-нибудь такое ска-

зать, скажем… Был юбилей, по-моему, у Надежды Александровны 
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Телегиной, он говорил, что такое время наступило, можно жить  

с мужчиной, не предохраняясь. Такое вот может сказать, типа «замуж 

поздно – сдохнуть рано». Такое может сказать. Для него это вроде  

в игровой такой форме, но он может шуточки такие отморозить. «От-

мочить», как говорят. Вот я посмотрела – некоторые люди, которые в 

себе уверены, могут себе позволить некоторые вольности, когда засто-

лья такие вот бывают. Ну, в то же время он готов хорошую шутку под-

держать. Это у него есть.  

И.: Как он к женщинам относится? 

Г.А.: Вы знаете, с этих сторон я его как-то не наблюдала. Навер-

ное, эту вот черту, я ее не знаю просто. У меня всегда с ним были дру-

жеские отношения, и поэтому я не знаю. Не могу ничего сказать по 

этому поводу. 

И.: А как он относится к внешнему проявлению престижа? 

Г.А.: Атрибуты внешние я как-то не замечала на нем, единствен-

ное, как-то у бизнесменов у всех появились малиновые пиджаки, вот  

у него тоже появился малиновый пиджак. Ну, а с другой стороны, он 

иногда приходит – прическа у него, вообще, волосы взъерошенные та-

кие, нестриженые. Я говорю: «В.А., Вы что?». А он: «Ой, надо схо-

дить, надо сходить». Т.е. он может не обращать на себя внимание,  

а может и обратить. Где-то, наверное, все-таки надо. Я как-то позвони-

ла ему по сотовому, думала он здесь, а он, оказывается, в Москве. Уже 

прилетел в Москву и сидит в ресторане, говорит: «Вот сейчас мне  

в ресторане принесут кушать, а ты вот мне звонишь», – типа того.  

Я говорю: «У меня срочный разговор». Вот он в ресторане как-то по-

другому себя ведет. На всех юбилеях чествовали, он такой сдержанный 

человек, а так… Говорит: «Сейчас мне все такие кушанья несут, а ты 

вроде меня беспокоишь здесь». 

И.: Вы, наверное, что-то о семье его знаете? 

Г.А.: Кстати, по-моему, семья – это такая закрытая зона. Это мо-

жет быть связано с тем, что вот у меня есть подруга, у нее муж из При-

балтики, а В.А. тоже прибалт, и у них считается, что семья – это моя 

крепость. Я жену его, например, никогда не видела, даже на банкетах, 
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юбилеях. Одна дочка бывает с мужем, а вторая в Риге, по-моему, жи-

вет. Его дочки – это бывшие наши студентки ЭФ. Девочки хорошие. 

И.: А как он относится к домашним животным, Вы можете 

рассказать? Если у него какие-нибудь питомцы? 

Г.А.: У него, по-моему, собака есть. Он ногу-то ломал, когда  

в больнице лежал в январе месяце: он с собакой баловался, как-то упал, 

нога подвернулась, ему делали операцию. Были у него собаки. Сейчас 

в Богашево он живет, обязательно должно быть какое-нибудь живот-

ное, т.е. собака должна быть. Ну, по-моему, он хорошо к собакам отно-

сится. Поскольку я сама «собачница»…  

И.: Что-нибудь о его увлечениях можете рассказать? 

Г.А.: Мне кажется он грибами увлекается, ягодами. Любит в лесу 

бывать. Иногда звонишь ему: «Я далеко в лесу». В «Ивушку» любит 

ездить, на лодке ездит. Там за ягодами ездит, за грибами, т.е. вот так 

вот, есть у него такая черта. А так-то, я его как-то вне работы мало 

знаю. По-моему, его Шушарин Александр Леонидович вне работы зна-

ет. Я знаю, что еще в «Чажемто», еще там не было санатория – они ез-

дили туда лечиться. Что-то они там делали, сами ванну делали, обкла-

дывали ее чем-то, и водой, грязью этой там лечились. Скорее всего, он 

с вот этой стороны знает его увлечения всякие, поскольку они больше 

в неформальной обстановке были, вместе ездили. Я-то больше по ра-

боте его знаю. В основном, я говорю, сейчас дружеские такие отноше-

ния сохранились, так и остались на всю жизнь.  

И.: Хорошо. А Вы кто по гороскопу? 

Г.А.: Я по гороскопу Стрелец. 

И.: А В.А.? 

Г.А.: Он Лев. Для льва вообще характерно то, что лев любит ук-

рашения. Должен, по крайней мере, любить. Ну, наверное, у него тоже 

что-то такое есть, но как-то особенно это не видно. Тем не менее, он 

иногда приходит такой очень подтянутый, сдержанный такой. Любит, 

по-моему, хорошую одежду. У него если одежда, то хорошая одежда. 

Но волосы у него не всегда в порядке (смех). 
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И.: А по психологическим характеристикам можно сказать, что 

он похож на Льва? 

Г.А.: Наверное, да.  

И.: Лидер? 

Г.А.: Да. Лев – лидер, поэтому у него это есть, да. 

И.: Как Вы считаете, какие его черты наиболее привлекательны 

для других людей? 

Г.А.: Ум его привлекает, потому что он очень хорошо ориенти-

руется в ситуации. Это надо уметь. Вот это вот, мне кажется, на пер-

вом месте, что он очень хорошо ориентируется. И еще какой момент . 

Как-то год назад знакомого встретила банкира – он же тоже банкир, 

учились на одном факультете. И вот он рассказывал… Собрали всех 

банкиров в Томске, они же тоже друг с другом конкурируют и все про-

чее… своими банками. Ну, я не знаю, было это или не было (этого он 

мне не говорил), что Гага – молодец – выступил, говорит, что многие 

конкурировали друг с другом, а «мы все в одной стае», т.е. мы должны 

друг друга поддерживать. У него взаимовыручка такая вот, черты у не-

го очень хорошие. И мне многие студенты говорили, что если обра-

тишься за помощью к Владимиру Антоновичу, все равно без внимания 

не оставит: либо сам в банке даст, либо отправит в другой банк.  

И.: Галина Алексеевна, вот он такой успешный менеджер, лидер, 

а может ли лидер иметь какие-то слабости?  

Г.А.: Ну, наверное, может, как и все. У него тоже иногда, напри-

мер, не бывает настроения. Ну, и человеческое такое – под «горячую 

руку», наверное, может кто-то попасть. Хотя я его редко видела в та-

ком вот состоянии, но такие были моменты, когда у него настроения не 

было. Ну, или он иногда говорит, чувствуется, что он очень занят, по-

тому что и лекции читает, и в банке все-таки надо руководить. И когда 

он к нам приходит на ВШБ что-нибудь подписывать, какие-нибудь бу-

маги, бывает, он подписывает-подписывает и говорит: «Ой надо идти 

считать чужие деньги» (смех). «Все, все больше ничего не подписы-

ваю, пошел считать чужие деньги». Вот у него сейчас такой прикол 

последнее время. Чувствуется, что он, конечно, очень занят. Такой вот 

он всегда: «Ну, быстро, быстро. Пошел считать чужие деньги».  
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И.: Интересный, конечно, человек. 

Г.А.: Он очень интересный человек. Как я говорю, с такими 

людьми не соскучишься. Он смотрит, и если у человека настроения, 

например, нет, он старается его воодушевить. Я помню, как-то наблю-

дала, как Анатолий Анатольевич с таким видом к нему подошел: «Ма-

ленький набор в этом году». – «Да ты что расстраиваешься! У тебя же 

банковское дело, наберешь людей – не расстраивайся». Т.е. он вооду-

шевляет, он старается, поддерживает, т.е. не бросает на полпути.  

И.: А вот если посмотреть: с какого-то момента Вы стали с ним 

работать. Что вас побудило с ним работать, или это случайность? 

Г.А.: Что побудило меня с ним работать? Я, в принципе, меняла 

место работы. Я ушла с факультета и пошла, работать в ТЭЮИ. Что-то 

мне казалось однообразным последнее время, лекции в одно и тоже 

время, в общем, что-то мне все приелось как бы. И я решила пойти, 

думаю, немного отдохнуть. Потом меня Тирский сагитировал – к нему 

я пошла, у него деканить начала. Деканом факультета сразу стала юри-

дического, и экономического тоже. Некоторый опыт у меня появился. 

Потом я все-таки загорелась, чтобы открыть свою специальность «Ста-

тистика». Я подошла к Владимиру Антоновичу и говорю: «Давайте от-

кроем специальность в рамках ВШБ». Он меня поддержал, и я перешла 

оттуда (из ТЭЮИ), пришла в ВШБ работать. В общем, я у него где-то 

год работала как референт его, оформляла бумаги. И он меня поддер-

жал, как раз мы открыли новую специальность, по которой квалифика-

ция «экономист-статистик», вообще редкая специальность, от Сибири 

до Дальнего Востока практически отсутствует. В Новосибирске не-

большая группка есть – и все. И специализации у нас разные: и страхо-

вая статистика, и банковская статистика, и демография, по демографии 

вообще специалистов нет. Поэтому, я говорю, он меня хорошо в этом 

плане поддержал. 

К.: Вы, может быть, что-то переняли в его опыте, что исполь-

зуете в своей практике? 

Г.А.: Ну какой опыт… Доводить все дело до конца. Вот это я  

у него переняла, т.е. если ты начал чем-то заниматься, то должен дово-

дить это до конца. И потом, в деле не должно быть пустяков, т.е. вот 
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некоторые на мелочи не обращают внимания. Я тоже раньше не обра-

щала, всегда так по большому счету ко всему относилась, а потом по-

смотрела, что из мелочей, в общем-то, потом большое получается. 

Этот момент я очень хорошо усвоила, я стала обращать внимание на 

мелочи, потому что из мелочей потом выстраивается такое цельное, 

созидательное потом получается. Вообще, человек должен все сту-

пеньки пройти. Я вот прошла ступеньки, начиная от лаборанта и кон-

чая деканом факультета, т.е. я знаю теперь лицензирование что такое, 

даже все такие мелочи я знаю, я всегда могу лаборанту сказать, что де-

лать в этой ситуации. Даже в отношении с другими коллективами: бух-

галтерия, скажем, все это одни и те же цепочки.  

И.: Т.е. Вы сами можете консультировать В.А.? 

Г.А.: Нет (смеется). Ему, наверное, консультация не нужна, по-

тому что он себя окружил людьми, которые очень опытные. Он видит, 

он собирает вокруг себя людей, в принципе, у него в «Газпромбанке» 

очень хорошая команда, т.е. у него работает секретарь – в свое время 

она у нас работала лаборантом на кафедре, на моей кафедре. Видно ка-

кая она – он ее забрал к себе в банк, когда начал банк образовываться. 

Он хорошими людьми себя окружает, молодец в этом плане, таких он 

держит, чтобы люди хорошо знали свое дело, были не дилетантами  

в этих вопросах. 

И.: Профессионалы, да? 

Г.А.: Профессиональные. И конечно, сейчас он надеется… Нам 

тяжело сначала было, потому что одна группа всего была, т.е. надо бы-

ло… В Статкомитете перед этим ремонт сделала, заплатила им 400 ты-

сяч, т.е. фактически бóльшую часть, что я выручила от студентов, хва-

тило, и зарплата маленькая была. Но все это компенсируется. 

И.: Как он к оппонентам относится, к недоброжелателям? 

Г.А.: Зависит от ситуации, потому что я его вижу в среде – это 

его среда. Вот он заседания деканов проводит, наоборот, старается, 

чтобы мы на общем фоне выглядели хорошо. А как конкуренты – я во-

обще не знаю, это другие его черты. Я его другую сторону эту не знаю. 

Я знаю, что могу позвонить, сказать – у меня того нету, того, он посо-

ветует что-то там, в то же время скажет, что крутиться надо. 



Латышский сын сибирского народа 274 

И.: Давайте немного о Вас поговорим. Вот вокруг В.А. собира-

ются успешные, одаренные люди в основном. А Вы считаете себя ус-

пешным человеком? 

Г.А.: Ну, я не знаю, мне кажется, что я успешный человек. Что я 

ни начинаю делать, в принципе, получается. Вот я смотрю, он себе на 

кафедру берет людей довольно успешных. Там у него работает Анна 

Владимировна, она что-то с Земцовым не сработалась, ушла с кафедры – 

он ее к себе взял. Вот посмотрите: у него на кафедре люди все ответст-

венные, он молодец в этом плане, подбирает очень хороших людей. 

И.: Что для Вас значит успех? 

Г.А.: Знаете, как человек самодостаточный, я хотела, чтобы у 

меня была своя специальность. Я последние годы статистику читаю 

везде, на всех экономических факультетах. Я чувствую нехватку хо-

роших преподавателей, сама везде я тоже не могу читать, потому что 

нет сил и возможностей таких, чтобы читать на всех факультетах.  

И хотелось бы иметь помощников в этом деле. Ну и потом, я не 

должна забывать, что я могу уйти на заслуженный отдых, и чтобы 

был кто-то, кто достойно бы меня заменил. Правильно? Поэтому спе-

циальности, которых не было, потому что статистика по президент-

ской – 15 часов, в ВШБ – 24 вечерникам читается, т.е. какой может 

быть специальность в этом плане? А мне даже звонили из комитета 

нашего, председатель комитета – Москоленко Олег Сергеевич – он 

мне как-то звонил: «Вы не могли бы, Галина Алексеевна, кого-то по-

рекомендовать, чтобы занимался прогнозами», потому что статистика 

– это один из методов прогнозирования, это как раз статистическая 

экстраполяция. Вообще статистика широко используется в прогнози-

ровании. Так что здесь что – я не могу порекомендовать, потому что 

люди, они умные, они учатся, но часов-то у них немного. А если сей-

час второй курс, третий, четвертый – они у меня все статистику бу-

дут: и демографическую статистику, и все другие статистики будут 

читать. Т.е. они специалисты: самые уникальные методы анализа  

и технологии, которые у нас применяются в современной статистике, 

т.е. здесь будут хорошие специалисты.  
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И.: Т.е. Вы таким важным делом занимаетесь, востребованным. 

Г.А.: Мне уже хорошо на душе от этого, трудно, конечно, всякие 

проблемы есть, но тем не менее, реализация есть. 

И.: Еще я хотела спросить: что Вас привлекает в Вашей работе 

больше всего? 

Г.А.: Я больше всего, наверное, лектор по натуре. Мне нравится 

лекторская работа. Потом сейчас даже и организационная работа нра-

вится, потому что я очень хорошо знаю всех своих студентов. У меня 

их пока мало, наверное, поэтому я всех их люблю, и хочется, чтобы 

они все закончили. Приходится с ними индивидуально работать с каж-

дым. И дневников, и заочников я очень хорошо знаю, с родителями 

общаюсь. Если кто-то начинает занятия пропускать – звоню родите-

лям. Все-таки я, наверное, всю жизнь этим занималась, а больше ниче-

го кроме этого не делала, кроме как читать лекции.  

И.: С какими трудностями Вы сталкиваетесь чаще всего? 

Г.А.: Например, мне нужен компьютерный класс. Нужно его бы-

ло создавать, помещений в университете не хватает. Вот, пришлось 

сейчас пойти на то, чтобы арендовать помещение, еще и сделать там 

капитальный ремонт. И компьютерный класс тоже, взаймы брать ком-

пьютеры. Сейчас мы их более-менее собрали, чтобы можно было сту-

дентам на них работать. Сейчас мы пытаемся учить студентов совре-

менными средствами. Даже многие книги сейчас вот электронные, 

создали электронную библиотеку. Сейчас студенты многие книги че-

рез сеть отдают. Т.е. они дома все читают. Учитесь, поможем, чтобы 

они у нас в интернете как рыбки плавали, все знания чтобы получали, 

что можно было. 

И.: Т.е. идете в ногу со временем. 

Г.А.: Стараемся идти в ногу со временем. Не просто вот, чтобы 

лектор был, а лектор, который бы сам на уровне. 

И.: Это общая стратегия ВШБ, или только ваша?  

Г.А.: Я вот когда читаю в ВШБ еще: они арендуют аудиторию, 

вот, у Бурыхина на факультете – у них доска даже плохая иногда быва-

ет, т.е там вообще… Так бы можно на группы их разбить, но там ведь  
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в компьютерном классе и статпакеты им показываем, а здесь сидишь и 

как на пальцах им все объясняешь, т.е. нет такой возможности. Поток 

сидит 100–150 человек. Я считаю, что это определенный недостаток. 

Мы считаем, что преподавателю в компьютерном классе больше  

12 человек нельзя, т.е. чтобы у каждого был свой компьютер. Самостоя-

тельно им время выделяем на прослушивание, сами мультимедийные 

курсы чтобы слушали, чтобы без преподавателя – как в Европе. Пре-

подавателей меньше в аудитории, у них аудиторное время меньше, чем 

у нас. У них все через сеть посылают. Поэтому мы так стараемся тоже. 

И.: Т.е. Вы менеджер тоже? 

Г.А.: Конечно, да. 

И.: Как Вы считаете, навыки эффективного менеджера от чего 

зависят: это личный талант, или приобретенная способность, или 

какие то случайности, везение? 

Г.А.: Нет. Во-первых, это все приходит с опытом, со знаниями. 

Прежде всего опыт, а потом все уже около опыта обрастает. Т.е. если 

меня взять лет 20 лет назад – я была одним человеком, а сейчас я уже 

другой человек. Как говорят: если бы молодость знала, если бы ста-

рость могла. Опыт тоже великое дело, хотя некоторые отрицают его, 

но тем не менее. Опыт, интуиция где-то тоже. Не зря я в замы взяла  

с факультета информатики доцента, потому что знала, что сама я эту 

часть лично не потяну, значит мне нужен человек, который бы мне  

в этом плане помогал. Я вот на него сейчас все сложила в компьютер-

ном классе, он этим занимается. Я другими оргвопросами занимаюсь:  

я и стройкой занималась и всем, и капремонтом занималась, и с прора-

бами дело имела. Каждый должен заниматься своим делом, я считаю. 

И.: Ну вот Вы говорите, что интуиция влияет. А ведь это, на-

верное, врожденное качество, или оно тоже приобретается? 

Г.А.: Вы знаете, вот интуиция очень у многих женщин есть, а у 

мужчин она не всегда бывает. У женщин, мне кажется, это врожденное 

качество. А потом можно посмотреть, есть ли у тебя интуиция или нет: 

есть разные, ну называются гороскопы… В американских журналах 

можно по году, дню рождения посмотреть, есть ли интуиция. Мне ка-

жется, что у меня есть интуиция. Матрицу можно составить (смех). 
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И.: Цифры описывают действительно ситуацию? 

Г.А.: Реально да. Есть то, что дано вам от природы – все это 

посмотреть. Вот закончим с вами интервью и можем подняться по-

считать. 

И.: Как Вы считаете, у В.А. есть интуиция? 

Г.А.: Мне кажется, что у него есть интуиция. Вот у него на людей 

очень хорошая интуиция. Я ему несколько аспирантов среди своих 

знакомых нашла (они хотели у него работать), потом смотрю – они уже 

в банке у него работают начальниками отделов. Вот он сразу смотрит. 

И.: Что он больше всего он ценит в сотрудниках? 

Г.А.: Мне кажется, одно из качеств он ценит – когда человек во-

время приходит, пунктуальность. Ну, наверное, преданность работе. 

Сам всегда старается быть пунктуальным, но может не всегда у всех 

получается. 

И.: Деловая этика… 

Г.А.: Да, деловая этика. Если вот он пообещал, что-то случится, 

он перезвонит всегда, скажет, что не может – дела. 

И.: Согласны ли Вы с утверждением, что состоявшийся, успеш-

ный человек ориентирован прежде всего на Дело, а деньги для него – 

вторичный фактор, т.е. он работает по призванию, а ни чего-то ради.  

Г.А.: Мне кажется, что это как раз является характерным для В.А. 

Потому что есть люди, у которых чувствуется, что им нужны деньги.  

У В.А., я вообще этого никогда не наблюдала. Т.е. он обеспеченный, 

самодостаточный человек. По-моему, сейчас для него деньги особой 

роли не играют, хотя может в прежние времена играли определенную 

роль. И, наверное, когда человек до такого уровня дорастает, как В.А., 

деньги становятся так (машет)… Т.е. он может много чего себе позво-

лить, в принципе. 

И.: Вот он много ролей замещает: ученый, бизнесмен, и практик.  

А кто он больше, теоретик или практик? 

Г.А.: Мне кажется, что он больше практик. Потому что он начи-

нал с завода, у него там была практика хорошая. Там же не просто ра-

ботал целый день. И потом он все-таки был начальником отдела труда 
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и заработной платы. Раньше в советское время как: только нормы сни-

жали. Это же как бы против рабочих, но он мог убедить, что это пра-

вильно, что это трудоемкость. Меньше сделал – за этим же стояла  

и зарплата. Он мог и деньги выбить – это же раньше вообще было!  

Т.е. сначала на практике все, а потом это вылилось в его программу 

жизненную, его жизненный путь. Он стал практиком очень хорошим с 

самого начала. Мне как-то практики недоставало, поскольку меня сра-

зу оставили на кафедре. И я стала ассистентом работать на кафедре, 

потом поехала в аспирантуру, три года там. Мне как раз практики не 

хватало всегда. А вот он начинал с практики, это было очень трудно.  

И.: Грамотный путь… 

Г.А.: Да. 

И.: Скажите, пожалуйста, если двумя–тремя словами охарак-

теризовать образ В.А., какая у вас ассоциация: может быть, срав-

нить его с литературным героем, историческим деятелем? 

Г.А.: Мне кажется, что его одним словом никак не охарактеризо-

вать. Очень сложно даже двумя–тремя словами. С одной стороны, это 

человек-глыба, вот такой монолит, за которого можно спрятаться.  

С другой стороны, это добрый человек. Он может тебя понять, пожа-

леть, прийти на помощь. Вот у него сочетание таких качеств. С другой 

стороны, фундаментальный человек чувствуется. Вот это слово основ-

ным для него будет – это человек фундаментальный. А все остальное – 

так, слабости какие-то там мелкие, все это уже наносное.  

И.: Т.е. они уже не бросаются в глаза... 

Г.А.: Да, а его фундаментальность уже бросается в глаза. Он ко-

гда за столом сидит на банкетах – чувствуется, что он фундаменталь-

ный человек.  

 



 

Ирина  Анатольевна  

Ищенко 

И.: Ирина Анатольевна, расскажите о себе, о некоторых этапах 

вашего жизненного пути, которые Вы считаете наиболее важными. 

И.А.: Основные этапы жизненного пути так или иначе связаны  

с обучением, с получением базового профессионального образования и 

с определенными этапами развития карьеры. Для меня это прежде все-

го учеба и окончание ТГУ, получение профессии экономиста, затем ее 

реализация на практике. Первый этап, который является для меня зна-

чимым, – это обучение и окончание университета. В дальнейшем  

я продолжала работать в университете, работала на кафедре учета и 

статистики, сейчас она называется кафедра финансов и учета ЭФ, за-

нималась научной деятельностью и преподавательской, т.е. это один из 

этапов формирования профессиональных навыков, в том числе и не 

только теоретических знаний. Следующий этап – это переход от науч-

но-преподавательской деятельности к практической работе в коммер-

ческом банке в 1993 году. С тех пор я тружусь вот на этой работе и еще 

довольно долго продолжала совмещать свою работу банкиром и пре-

подавание банковских дисциплин на курсе. 

И.: Приходилось ли Вам в других банках работать? 

И.А.: Я начинала свою деятельность совсем в другом банке, про-

работала там всего год, а все остальное время моя работа связана с  

Сибакадембанком. 

И.: Женщина в бизнесе – это редкость, как Вы считаете? 

И.А.: Я не могу сказать, что это уж такая большая редкость, тем 

более банковский бизнес, скажем так, специфический все-таки бизнес, 

не торговля, не производство, это реализация услуг специфических при 

определенных специфических обстоятельствах. Наша деятельность 

связана как внешними определенными рамками, так и внутренними, 
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работаем по определенным законам. Женщины довольно часто встре-

чаются в нашей профессии, не могу сказать, что это редкость. 

И.: Вы являетесь директором филиала крупного банка. Что Вас 

привлекает в вашей работе. 

И.А.: Я люблю делать то дело, которое я знаю, как нужно делать 

хорошо, и так считаю, мне кажется, что я знаю. Мне нравится общение  

с людьми, мне нравится организовывать людей, направлять их на вы-

полнение определенных целей, определенных задач, в целом мне нра-

вится работа в сфере банковского дела. 

И.: Вы сами себя успешным человеком назвать можете? 

И.А.: С точки зрения каких-то внешних факторов, да. Я не испы-

тываю дискомфорта, мне комфортно работать в тех условиях, в кото-

рых я нахожусь, может, это и можно назвать успешным, но очень 

сложно. Субъективного такого отношения как к успешному человеку я 

не знаю, может быть, в чистом виде назвать именно так, потому что 

это довольно тяжелый труд, требует массу и физических затрат, и эмо-

циональных затрат, это очень высокая ответственность, труд тяжелый, 

есть определенный результат, назвать это успехом, ну может быть… 

И.: Что для Вас является показателем успеха? 

И.А.: Получение результата, который приносит определенное 

удовлетворение, реализуется в материальном благополучии, где-то 

расширение возможностей каких-то определенных, просто расширение 

позиций каких-то. 

И.: Кто Вы в большей степени: успешный человек, лидер, банкир? 

И.А.: Сейчас очень модно, и я считаю есть рациональное зерно в та-

ком названии, я, наверное, эффективный менеджер, т.е. я руководитель, 

я делаю свое дело и стараюсь делать его с наилучшим результатом. 

И.: Как давно Вы знаете В.А.? 

И.А.: Я знаю его с первого курса ЭФ, когда пришла учиться туда. 

Нас, всех первокурсников, только-только мы перестали быть абитури-

ентами и стали студентами, всех нас тогда вводили в специальность, 

нас знакомили с преподавателями, которые читают профилирующие 

лекции, которые являются лидерами на кафедре, я очень хорошо пом-
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ню, что В.А. тоже приходил. Что интересно, у меня дочка сейчас учит-

ся на ЭФ, правда, она уже постарше, третий курс, она тоже с В.А. Га-

гой встречалась; я просто сравнила ощущения и мнения, они у нас сов-

пали. Поражает масштабностью своей личности как человека, а не 

профессора, не руководителя крупного банка, а именно широтой  

и масштабностью своей личности, он просто интересный, приятный 

мужчина. 

И.: Какой-нибудь случай со студенческих времен Вам запомнился, 

касающийся В.А.? 

И.А.: Нет, не могу сказать, просто общее какое-то мнение, кото-

рое с первого по пятый курс протянулось, потом мы работали на со-

седних кафедрах… К большому учителю, руководителю, издалека… 

Непосредственно мы не связаны, я не писала у него никаких научных 

работ, ни курсовых, ни дипломных. Моя хорошая подруга Елена Геор-

гиевна, она как раз тоже пошла работать на кафедру и попала сразу  

к Владимиру Антоновичу, и с тех пор она там, заместитель и последо-

ватель, в том числе и по научным работам, и тех тем, которые она изу-

чает. Поэтому она очень близко с ним знакома, еще со времени учебы 

и работы на кафедре. 

И.: Сейчас у Вас какие отношения с В.А.? 

И.А.: Видите ли, среда банкирская, она такая очень непростая, 

все конкуренты же на нашем рынке, тем более что на такой небольшой 

город, полмиллиона численность жителей, из которых 1/5 – это сту-

денты, приходится 30 банков, все мы очень тесно на этом рынке рабо-

таем, поэтому в какой-то степени мы являемся конкурентами, это есте-

ственно. И также известно, что Газпромбанк в Томске – очень мощная 

структура, она передовая не только на нашем рынке, но и в структуре 

самого Газпромбанка, они являются лидерами, банк с крупномасштаб-

ной деятельностью, с развитой своей региональной структурой, поэто-

му для нас Газпромбанк – это конкурент, но не могу для себя его так 

расценивать однозначно, только как конкурента, в то же время для ме-

ня он является таким дружеским образованием именно потому, что там 

работают мои коллеги и мои друзья. А В.А. – он большой учитель, Че-

ловек с большой буквы, Банкир с большой буквы. Я к нему отношусь  
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с большим уважением и трепетом, очень приятно побыть с ним рядом 

где-то, на каких-то совещаниях, послушать, как он интересно выступа-

ет. Он, конечно, человек с такой огромной энергетикой, харизмой, мне 

кажется, где бы он ни был, все внимание сосредотачивается на нем. 

И.: Как ведет себя типичный банкир, бизнесмен? 

И.А.: Это прежде всего лидеры, это успешные люди, это люди, 

которые достаточно уверены в себе, амбициозны в большей степени. 

Иначе они бы не смогли продвигать в такой конкурентной среде свой 

бизнес, не могли бы эффективно получать результат работы для сво-

их работодателей, все мы так выстраиваем свою деятельность. Преж-

де всего, я еще раз говорю, это молодые, амбициозные, уверенные в 

себе люди, которые являются высокопрофессиональными банкирами, 

специалисты высокой квалификации, а также пользующиеся уваже-

нием среди бизнесменов города Томска, с которыми они работают, 

своих коллег. В целом, если охарактеризовать банковское сообщество 

города Томска, то можно сказать, что мы не можем говорить, что мы 

единая команда, но некое такое сообщество есть. Зная, например, го-

род Новосибирск, поскольку там головной банк, я не могу сказать, 

что там есть такое сообщество. Есть там общение первых руководи-

телей банков, оно выстраивается определенным образом, но такого , 

как в Томске, нет. Может быть, это просто типичная черта любого 

бизнеса, который в Томске развивается. В.А. тоже является лидером – 

как формальным, так и неформальным – банковского сообщества. 

И.: Его можно назвать типичным бизнесменом? 

И.А.: Ну, просто ему еще какие-то дополнительные присущи чер-

ты, которые позволяют ему быть не просто успешным банкиром, биз-

несменом, но еще и той самой личностью, которую я очень уважаю. 

Это прежде всего связано с его забанковской деятельностью, с его 

профессиональными интересами, с его достижениями в области теоре-

тических исследований, преподавательской деятельностью, все это 

вместе дает эффект. 

И.: Как Вы считаете, для бизнеса актуальна степень ученая, 

или в принципе это может даже мешать? 



Ирина Анатольевна Ищенко 283 

И.А.: Моя позиция к степени следующая: в любом случае, если 

человек занимается научной деятельностью, получает результат в виде 

степени кандидата наук, доктора наук – это прежде всего говорит  

о том, что этот человек высокой степени организации, он способен 

сконцентрироваться, поставить перед собой цель и идти к этой цели 

определенными шагами. Чем больше достижений на пути у этого че-

ловека, тем лучше это характеризует его личные качества на более вы-

соком уровне. Я считаю, что все аспирантуры, все докторантуры помо-

гают научится человеку работать самостоятельно, разбираться в любом 

вопросе. Я считаю это преимуществом. 

И.: Какими привлекательными чертами обладает В.А.? 

И.А.: Меня очень восхищало в нем то, что этот человек обладает 

высоким авторитетом, знаниями, и, скажем, высокими позициями во 

многих областях, он всегда очень доступен, он открыт к общению. 

Вот это как бы две стороны личности, с одной стороны, у него всякие 

заслуги, с другой – открыт к общению, разговору, готов дать совет. 

И.: Может быть, его это и отличает от остальных? 

И.А.: Может быть. 

И.: Вообще банкиры политикой интересуются? 

И.А.: Все зависит от конкретного банка, от позиций собственни-

ков в этой части, от очень многих факторов. В большей степени банки-

ры в этом смысле, может быть, несвободны, может быть, зависимы  

в какой-то части.  

И.: У нас в Томске исповедуется такая идеология, что власть 

хочет от бизнеса, чтобы он был социально ответственный, бизнес-

менов интересует политика? 

И.А.: Ну конечно, интересуются, это видно и по позиционирова-

нию депутатов, которые являются лидирующими бизнесменами Томска. 

И.: Как бы Вы могли проассоциировать образ В.А.? 

И.А.: Трудно сказать. 

И.: Ирина Анатольевна, вот из тех вопросов, которые я задала, 

какой был самый сложный? 

И.А.: Проассоциировать В.А., потому что нет никаких сразу при-

ходящих на ум ассоциаций. 



 

Семен  Маркович 

Каз  

С.М.: Я с Владимиром Антоновичем давно связан, он при мне 

поступал сюда на работу. Конечно, кроме положительного, я ничего 

сказать не могу во всех отношениях, как и каждый, кто его знает близко. 

И.: Расскажите немножко о себе, о некоторых этапах Вашей 

биографии. 

С.М.: Родился в г. Томске в 1930 году, в общем, я благодарен 

судьбе за то, что у меня жизнь сложилась в этом городе во всех отно-

шениях, потому что семья у нас была без отца, четверо детей и мама на 

обычной работе. Мне пришлось заканчивать всего семь классов, но то-

гда, в послевоенные годы многие так, затем я кончал учетно-

кредитный техникум томский, это было в 1949 году, с 1949 по 1954 год 

работал сначала в банковской системе и одновременно учился заочно, 

окончил я Всесоюзный финансовый заочный институт в 1954 году.  

С этого времени в течение 12 лет я работал преподавателем в Томском 

сельскохозяйственном техникуме по специальности бухгалтерский 

учет, я всю жизнь вот эту специальность преподаю. Но в техникуме 

мне приходилось не только бухучет преподавать, но и анализ хозяйст-

венной деятельности, в общем, много дисциплин, которые касались 

подготовки специалистов по бухгалтерскому учету, их принимали на 

базе 10 классов. В 1960 году, в период зарождения высшего экономи-

ческого образования в Томском университете, тогда еще он назывался 

экономико-юридический факультет (вначале был юридический фа-

культет, а потом появилось экономическое отделение), со степенями  

и званиями никого не было на факультете. Меня пригласил поработать 

на экономическом отделении, почитать курс бухгалтерского учета  

в отраслях народного хозяйства, но, естественно, я долго отказывался, 

потому что считал, что работа преподавателя в техникуме – одно, а  

в университете – другое, тем более в Томском, он всегда у нас имел 
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особую значимость, не только в Томске, но и в стране. Они смогли ме-

ня убедить одну лекцию прочитать и вот тогда решить, стоит или не 

стоит связываться. А у меня интерес к педагогической работе был дав-

но, т.е. к преподавательской работе, но я считал, что это недостижимо 

в тех условиях, в которых находился: заочный институт окончил, прак-

тика у меня. Судьба так сложилась, что от меня независимо эти жела-

ния исполнились, я как раз вот читал на экономико-юридическом фа-

культете курс, в первый учебный год выдал 550 звонковых часов, т.е. 

объем был большой. До этого я на разных курсах, т.е. у меня в день 

получалось, работая в техникуме, по 10–12–14 часов в день выдавал, 

но там проще было, молодой был, нравилось, слушателям нравилось, 

мне они нравились, удовлетворение полное было. Когда я прочитал 

первый учебный год, они пригласили на следующий учебный год, и  

у меня тут получилось, что я читал в техникуме на работе, все это ка-

кие-то знания, мне показалось, что морально они меня не совсем удов-

летворяли, а здесь простор открылся с библиотекой, пришлось гото-

виться, ну как-то знаете, совсем другие подходы. Еще прочитал второй 

год в Томском университете учебный, я читал бухучет в отраслях на-

родного хозяйства; и был такой известный, тогда он был доцент, потом 

он стал профессором – Александр Львович, – вот он пришел ко мне на 

кафедру экономического отделения и предложил прочитать судебно-

бухгалтерскую экспертизу пятому курсу, я ему говорю: «Да Вы что!».  

Он нет, ни в какую, а там на пятом курсе были офицеры демобилизо-

ванные из рядов Советской Армии, участники Великой Отечественной 

войны, т.е. очень солидная аудитория, так скажем. У нас несколько лет 

здесь был ректор Свиридов Михаил Константинович, он у меня учил-

ся, оказывается, он и его жена. Потом меня так потянуло расширять 

свои знания, что я искал, где есть аспирантура по специальности бух-

галтерский учет. Первое объявление: Новосибирский сельхозинститут, 

кафедра бухгалтерского учета объявляла прием в аспирантуру по этой 

специальности очно, заочно и т.д. Я написал письмо заведующей ка-

федрой, насколько я подхожу для этих дел, она мне написала, что если 

данные, отправленные вами соответствуют действительности, то Вы 

были бы желаемый аспирант хоть дневного, хоть заочного отделения. 

Ну вот, я закончил эту аспирантуру – 4 года, но там совета не было по 
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этой специальности, я даже не знал, что надо поступать туда, где есть 

совет по защите, в общем, пришлось долго поискать совет. Зав. кафед-

рой пыталась сама, очень влиятельная руководительница, профессор 

Раевская Галина Александровна, но как-то плохо реагировали ее зна-

комые, близкие доктора, профессора. Мне сделали командировку на  

10 дней в Москву, я через справочник Москвы искал, считал, что  

в Москве есть эта специальность. Это был июнь месяц, сначала я ходил 

по учебным ВУЗам, там полегче процесс защиты, но заведующие ка-

федрами там, где я был – МГУ, Народного хозяйства, Управления ин-

ститут – такие известные, есть такие советы по защите по специально-

сти бухучет, но тех, от кого зависело принять или не принять, не было 

на месте. Остался Всесоюзный научно-исследовательский институт 

экономики сельского хозяйства, и вот я в этот институт пришел, они 

посмотрели: «У нас так не бывает, чтобы никаких ни направлений, ни 

звонков. Походите по отделам, судя по названиям, 3 отдела должны 

курировать, что они там скажут». Мне сказали: «Оставляй работу, по-

пробуй побывать во всех трех отделах». Ну очень авторитетные там 

люди были, один из руководителей этого отдела – Витюшкин такой – 

он главный бухгалтер Министерства сельского хозяйства СССР, т.е. 

вот такие, с практическим опытом, у меня тоже был опыт, все-таки на 

практике работал пять лет. Там и состоялась в течение года защита.  

В те годы защита кандидатской считалась очень сложным процессом; 

сейчас, когда у нас есть советы свои, докторскую диссертацию защи-

тить легче, чем там кандидатскую . Вот на большом совете защитил 

эту диссертацию, ну и быстро зато утвердили. Сказали, чтобы я дальше 

с ними контактировал, т.е., видимо, так я им понравился. Потом были 

всякие реорганизации, все упростилось, директор другой стал, руково-

дители все ушли, ну и мне пришлось со следующей диссертацией,  

с докторской, к ним. 

И.: Т.е. Вы туда же обратились? 

С.М.: У меня там были люди, которые знали меня и могли про-

консультировать, управлять процессом, но так получилось, что в ин-

ституте защита мне не была организована, мне пришлось искать место 

защиты, и после долгого поиска, я защищал докторскую диссертацию  
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в Алма-Атинском институте народного хозяйства. Бывший ректор ТГУ 

Бычков Александр Петрович, узнав, что я туда собираюсь сдавать, ска-

зал: «Что ты делаешь, там свои особенности». Но ничего, длительное 

время прошло, правда, уже с готовой работой, но в 1985 году защитил-

ся. С Томским университетом, с экономическим и юридическим теперь 

факультетом был связан с 1960 года, и в штаты я вернулся в 1968 году, 

после защиты кандидатской диссертации. Стал работать сначала стар-

шим преподавателем с 1968 года, в 1969 году меня избрали доцентом. 

Я был очень привязан к библиотеке, потому что жилищные условия 

тогда были не очень хорошие: общие кухни, смежные комнаты и т.д., 

но мне нравилось, мы жили на подшипниковом заводе, я туда ходил, 

когда время уже появилось такое свободное. 

И.: В общежитии жили? 

С.М.: Не общежитие, а квартира общая, коммунальная. У меня 

уже семья появилась к этому времени, и так я оттуда шел сюда, но как-

то мой руководитель по кандидатской диссертации научила, что дол-

жен соблюдаться режим труда и отдыха научного работника, вот она 

всегда свой пример приводила, как у нее жизнь складывалась, как она 

сейчас ведет и т.д., я придерживался этого режима, он помогал, когда 

заочно учился. У меня получалось, я в банке работал, рабочий день 

был с 9 утра до10 вечера, это самое лучшее, а из 30 дней 20 я был по 

командировкам, потому что у меня разные участки были, на селе я ра-

ботал в Новосибирской области, Болотное. У нас было два кредитных 

инспектора и вот девушка, вторая как раз, она вела кредитование тор-

говли, а все остальное – промышленность, транспорт, сельское хозяй-

ство, контроль за кассовой дисциплиной – это были мои участки, по-

этому мне приходилось 20 из 30 дней месяца быть по командировкам. 

Поэтому, когда писать контрольную работу? Я заочно учился, иначе 

тебя не вызовут на экзамены. Обычно если я на работе нахожусь, то  

в десять – начале одиннадцатого прихожу домой, естественно, ничего 

не воспринимаю, в четыре встаю и до восьми пишу эти контрольные. 

Так получалось, что никто не учился, это редкий случай, я первый 

здесь в Томской области закончил этот Всесоюзный заочный финансо-

вый экономический институт, все работники банка, я их хорошо знал, 
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мы одногруппники были, имели техникумовское образование. Вот  

Вы представляете значимость этого диплома, первопроходец я был ко-

гда-то. У меня много учеников разноплановых, после техникума, на 

курсах вот те, которые сейчас на Макрушина, 14 готовят бухгалтеров, 

вот я по совместительству у них там, наверно, лет восемь работал,  

тоже 6 часов давал в день, в техникуме 6, и у них 6, потом у нас были 

курсы переподготовки кадров главных бухгалтеров от Урала до Даль-

него Востока, но в общем нормально, мне нравилась такая напряжен-

ная жизнь, сожалею, что сейчас такой возможности нет, конечно. 

И.: А что Вам помогало? 

С.М.: Когда в аспирантуре учился, потом над докторской рабо-

тал – я оторваться не мог, там книги пошли, монографии, публикации 

были в союзных журналах. Сюда даже приезжали редакторы, узнава-

ли: нет ли в этом направлении какого-то материала, я с практиками, 

главными бухгалтерами, работал. Это были журналы «Финансы и учет», 

в «Социалистическом труде» у меня несколько публикаций, «Бухгал-

терский учет», потом они меня от «Бухгалтерского учета» корреспон-

дентом назначали по Томской области. В 1985 году стал доктором на-

ук, в 1987 году профессором стал, и дальше меня судьба свела с таким 

вузом, я считаю, мне помогал в жизни, самая благоприятная почва для 

этих дел – это Томский государственный университет, конечно. 

И.: А что помогло, все-таки с этими трудностями справиться? 

С.М.: Окружение, я благодарен судьбе, что был связан с Томским 

университетом, здесь не было случая, чтобы кто-то как-то морально не 

поддержал, условия же нужны материальные огромные: там команди-

ровки, я в Алма-Ату ездил, по два месяца нужно было там находиться 

в течение года, они ставили такие условия, если ты опоздаешь на один 

день или раньше уедешь – они выбрасывали работу. У них желающих 

было много, поэтому они так принципиально, жестоко поступали, но  

у меня к ним никаких претензий не было, они ко мне относились абсо-

лютно также, как ко всем, т.е. совсем другой подход. Я благодарен за 

все, чего достиг, Томскому университету, Научной библиотеке, его со-

трудникам и окружению, в том числе и Гаге. Когда он появился, он 

проходил по кафедре политэкономии, кандидатом наук стал где-то  
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в 1970 году. Я видел, что этот человек очень перспективный, с огром-

ным запасом, даже трудно сказать, какая в нем заложена база, которая 

позволяет ему проявлять такую трудоспособность, талант, организа-

торские такие способности, ну, трудно передаваемые, т.е. можно иметь 

несколько дипломов о высшем образовании, со степенями и званиями 

неоднократно быть, но вот те данные, которые у этого уникального че-

ловека заложены, я не встречал. Мне пришлось в жизни много поез-

дить, когда-то здесь я был первый профессор по бухгалтерскому учету 

от Урала до Дальнего Востока, ни одного кандидата наук не было, по-

тому что не было советов здесь нигде, и вообще на бухгалтерский учет 

не обращали внимания в свое время, считали что это работа для чело-

века, который кончил курсы или техникум и постепенно рос, так ска-

зать, и достигал главного бухгалтера, но это был главный бухгалтер 

совершенно другого плана, он был главный бухгалтер-техник. В бух-

галтерском учете понятие такое, кончает техникум по бухгалтерскому 

учету, кончает курсы и теперь уже университет и ВУЗы готовят, пото-

му что специальность стала очень востребованной, особенно в услови-

ях рынка, но до рынка тоже уже была большая востребованность.  

Я вспоминаю, еще Никита Сергеевич Хрущев первым из наших Гене-

ральных секретарей предложил с карандашом в руках считать все, и 

вот тогда стали открываться по стране бухгалтерские специальности.  

В СССР действующих бухгалтеров насчитывалось, по данным стати-

стики, 2 млн. человек, в настоящее время в РФ у нас работает 3 млн. 

бухгалтеров, но это объясняется изменившейся ситуацией, у нас поя-

вились, в частности, малые предприятия, их больше миллиона в Рос-

сии только, а там где один, где два бухгалтера. Требуются другие бух-

галтеры сейчас, не просто бухгалтер, он еще должен кругозор иметь 

экономиста, он должен разбираться в бухгалтерском учете, прекрасно 

разбираться в финансах, в денежном обращении, в банковском креди-

товании. Есть табличка такая, я всегда студентам показываю, какие 

науки знающий главный бухгалтер должен знать, прекрасно разби-

раться в математике, вычислительной технике, во множество разных 

направлений. Главные бухгалтеры в Томской области, я знаю многих, 

которые заканчивали физико-технический факультет университета, 

механико-математический факультет университета, сейчас работают 
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главными бухгалтерами и возглавляют аудиторские фирмы, т.е. они 

потом параллельно получили экономическое образование. Имея такой 

аналитический ум (все-таки не каждый может закончить математиче-

ский или физический факультет), я считаю, у нас и половина бы не вы-

держала из тех студентов, которые учатся на нашем факультете, пото-

му что там совсем другой подход, хотя вроде бы у нас есть математика. 

Ну и вот, с 1970 года я близко знаю Владимира Антоновича Гагу, мы 

с ним в одном совете, не только в ученом совете факультета, но и в 

совете по защите диссертаций были в Томске, в Алтайском госуни-

верситете вместе были, председателям ГЭК выезжали в разные облас-

ти и края. Я был первый здесь президент Томского территориального 

института профессиональных бухгалтеров России, и член аттестаци-

онной комиссии ИПБ России. Первое все я передал Владимиру Анто-

новичу, он сейчас президентом является, Анатолий Анатольевич воз-

главляет, а я обычный, рядовой. Естественно, что всему приходит 

какой-то период, когда надо более молодым, более талантливым, ко-

торые сохранили энергию, передавать. Мне студенты всегда нрави-

лись везде, не только в техникуме, но и в университете, они мне этой 

же благодарностью всегда отвечали, поэтому у меня год учебный 

проходил быстрее, вы знаете, я не замечал как год учебный проходил, 

в напряженке, утром я уходил из дома, вечером поздно возвращался, 

и поэтому все это в радость, наслаждение. Усталость была, но эта ус-

талость, знаете, естественная физическая, хороший сон крепкий, пре-

красный аппетит, я занимаюсь спортом – лыжи там, то, другое – такая 

жизнь интересная у меня прошла. О Владимире Антоновиче еще мно-

го можно говорить, он и как ученый, и как организатор, и как препо-

даватель, и самое главное качество, при всем том, что я назвал, – это 

должно быть качество Человека с большой буквы. Максим Горький, 

помните, говорил: «Человек с большой буквы», – вот во Владимире 

Антоновиче это особо выделяется. Если он знает человека, что он 

где-то в какую-то беду попал, он не будет спрашивать никого, он сам 

всегда поддержит, а его поддержка реальная во всех отношениях. Вот 

я ценю в нем качества деловые, организационные, ученого и т.д.,  

и еще я всегда ставлю, у меня такая тяжелая жизнь складывалась,  

я старался всегда помочь нашим студентам неуспевающим, был я зам. 
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декана несколько лет на первом этапе, были у меня такие студенты, 

которых надо было со второго курса исключать, но я никогда не реаги-

ровал на эти докладные, пока я близко не узнавал этого человека, я хо-

дил в общежитие. Был такой Донышев Сережа, один из наиболее 

крупных бизнесменов Томска, он с Кемеровской области, в компанию 

попал, на винзаводе они стали уже работать с этой компанией, в связи 

с этим появились прогулы и всякие разные негативы, мне докладные 

от преподавателей поступали. Я в общежитие пришел, а эти люди гор-

дые такие, я говорю: «Сережа, пойдем с тобой погуляем». В общем, 

оказалось, что он из Кемеровской области, отец у него в геологической 

экспедиции работает, мама умерла, и он один заканчивал школу,  

и представляете, по большому конкурсу он поступил на наш факуль-

тет, т.е. он талантливый был человек. Студенты меня слушались,  

я много раз выезжал на сельхозработы, они знали, что я о них заботил-

ся, в общем, директора совхозов меня знали, я приходил к ним и гово-

рил: «Если вы хотите, чтобы у вас картофель убрали качественно и  

в срок, это наши дети, давайте мы их сейчас поддержим, нужно соз-

дать жилье более или менее приемлемое, питание, варить они будут 

сами, заплатить им за их труд по расценкам, но вычитать там питание 

и т.д.». У меня студенты всегда спрашивали: «Семен Маркович, когда 

мы вместе опять поедем?», – потому что они приезжали загорелые, за-

каленные, все знаете, там такая пища была, молодцы, в общем, я был 

очень рад. И вот этот Сережа, он не успел кончить наш факультет,  

в партийных органах он оказался, потом секретарем райкома партии, 

чуть ли не Первомайского района, ну и когда начался рынок, он в биз-

нес пошел, и сейчас где-то. У меня таких, как Сережа, было много, по-

тому что у меня тяжелая жизнь, я хотел чтобы другим легче было. 

И.: Вы себя успешным человеком считаете? 

С.М.: Я считаю, что мне повезло в жизни, но сейчас мне 74 года  

и всякие невзгоды появляются, но меня не бросает университет, я веду 

занятия, все нормально. Воспоминания приятные, но сравниваешь  

с сегодняшним днем, что ты вот эти объемы не можешь сделать, ко-

нечно, неприятно становится. О Владимире Антоновиче: его семья, 

двое дочерей, обе учились у меня, жена его тоже у меня на курсах бы-

ла, когда рынок наступил. У меня многие переучивались, так сказать, 
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ну и вроде бы оставались благодарны, я всегда говорил любой аудито-

рии во все времена: «Я как лектор не могу знать все, но все, что я могу, 

способен вам передать». Я в библиотеке чуть ли не каждый день, ста-

раюсь новинки просматривать, они видят, они были удовлетворены 

тем, что я давал, потому что они считали, что все вроде бы нормально. 

И.: Что Вас больше всего привлекает в вашей работе? 

С.М.: Я вообще без работы не могу, у меня общий стаж 54 года, 

педагогического 50 лет, с 1954 года я на педработе, на занятия я иду 

как на праздник всегда, всю жизнь у меня так было, какие-то недомо-

гания могли быть и т.д., но вот это я почувствовал в последнее время. 

На любом этапе могут быть простудные заболевания, я никогда дома 

не оставался, больничный лист никогда не брал, идешь на занятие, 

смотришь – у меня прошла простуда. Связь, контакт с аудиторией, ви-

дят, что это им нужно, они это воспринимают, каждое слово, ты дол-

жен видеть аудиторию. Я никогда не пользовался конспектами, т.е.  

у меня план лежал перед глазами, я в направлении этого плана мог 

долго рассказывать. 

И.: Вы чувствуете, что это ваше призвание? 

С.М.: Всю жизнь у меня было такое чувство, пока я немножечко 

не сдал в последнее время с возрастом, а так все время, всю жизнь 

удовлетворение. Я же говорил, что когда-то 12 часов отдавал и не чув-

ствовал, я когда-то на факультете бухгалтерский учет вел на дневном, 

вечернем, заочном отделении один, никаких помощников не было, 

справлялся, люди были благодарны. Если бы не было внутренней по-

требности в этом, как отдаваться полностью этой аудитории? Мне нра-

вилось педработа, ну это трудно сказать, потому что ее просто так не 

полюбить механически, а у меня желание, когда я считал, что это не-

осуществимо, потому что там знания нужны большие, я считал, ну что 

я на практике, я практику представлял, всю послевоенную экономику 

разноплановую, потому что у меня разные предприятия, разных отрас-

лей были не только банк там, сберкасса, там промышленные предпри-

ятия, сельскохозяйственные и т.д., но это практика все была. Когда  

я связался с Томским университетом, начал в библиотеку ходить, на 

конференциях очень много участвовал, международные конференции, 
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публикации, я это всегда делал с желанием, интересом, с любовью, не 

из-за того, чтобы что-то получить или как-то продвинуться, я кстати 

как раз никогда не стремился к большим каким-то должностям. Неко-

торые любят в должности быть, я считаю, что любая должность требу-

ет очень много времени, поэтому меня устраивало быть преподавате-

лем все время, ко мне относились все с уважением, знали, что  

я добросовестно отношусь, поэтому меня это вполне устраивало, по-

тому что каждый должен делать свое дело. Мы с Владимиром Антоно-

вичем в Барнауле были на очень серьезной конференции, крупной та-

кой, элитной, и потом нас собрали первые лица, губернатор был 

Алтайского края, ректоры ВУЗов, и вот мы там оказались, он профес-

сор, я профессор, а там не было ни одного доктора экономических на-

ук, они, видимо, вот из этих соображений пригласили. Я там прямо 

сказал, что, Владимир Антонович, это зависит ни от количества ди-

пломов, сколько у человека есть, должны быть данные, природные 

данные – уметь организовать, уметь управлять, это не каждому дано.  

У него как раз все эти качества присутствуют, и никто никогда на него 

не обижается, и все работают, и все крутятся, потому что у него талант, 

а у кого нет таланта, он не должен этими делами заниматься. Я так 

считаю, каждый должен делать свое дело, я был преподавателем, меня 

устраивало это, я стараюсь еще каждый день какую-то страничку про-

читать, студентам передать, мне от этого ничего не нужно, я для них 

это делаю, но масштабные организации – это совсем другое дело. 

И.: Что для Вас является критерием успеха? 

С.М.: У меня самый главный – это аудитория, где я выступаю,  

я чувствовал, что я им все отдавал, и они мне благодарностью отвеча-

ли, и взгляд, который был у этой аудитории, он мне придавал сил,  

я никогда не стремился к большим деньгам, но жизнь была, допустим, 

у меня семья появилась, нужно было ее кормить и одевать. Когда я  

в университет перешел работать, стал доцентом, я меньше получал. 

Деньги нужны для того, чтобы человек мог нормально работать, здо-

ровье поддерживать, чтобы отдача была, а чтобы там сверхроскошь… 

У меня вся семья такая, никогда она не тянется к этому, сын у меня 

здесь работает, жена преподавателем работает, она всегда нас поучала: 



Латышский сын сибирского народа 294 

это вот неправильно, это вы не должны так делать; у нее отец был из 

рабочих, столяр, он был такой начитанный, все время увлекался. 

И.: Если вспомнить первую встречу с В.А., какие были первые 

впечатления? 

С.М.: Педработа выработала такие качества, что я быстро ори-

ентируюсь на человека, с которым я имею дело, и первое впечатление 

у меня сложилось, когда он только появился на кафедре ОиППП.   

Он стал заведующим кафедрой, первое впечатление – это то, что это 

крупномасштабный человек, прекрасно знающий практику, он потом 

уже ознакомился с теорией. У него все-таки была конкретная теория 

планирования промышленности, там он в частности занимался эконо-

микой труда, соцсоревнованием и т.д., он это знал прекрасно, потому 

что до этого работал начальником ОТиЗа чуть ли ни десять лет на за-

воде, ну и потом, видимо, жизнь у него складывалась такая. Он и фи-

зически очень крепкий, здоровый человек, потому что такие дела де-

лать, нужно организм иметь здоровый, видимо, он много всякой 

физической работы делал, и семья у него, происхождение такое, знае-

те, долгожителей, которые через физический труд создавали матери-

альные блага, т.е. у него особые способности, и он все умеет делать. 

Еще ни у кого машины не было, а у него уже была, сам водил, сам ре-

монтировал, сам все разбирался, это человек, который быстро входит  

в контакт снизу доверху. И вот я не закончил, когда мы собрались там 

в узком кругу на конференции, я тогда прямо в присутствии вот этих 

больших людей сказал: «Нам повезло, что в нашем коллективе  

(ЭФ ТГУ) работает такая личность, как Владимир Антонович Гага, он 

здесь. – Я без стеснения, я от него не зависел, он, само собой, от меня 

независим. – Это человек, который обладает уникальными данными 

разносторонними, и если бы его поставили председателем Совета Ми-

нистров нашей страны, я думаю, там бы крутилось все в самом лучшем 

варианте». Этим все сказано об оценке, он умеет не только организо-

вать вокруг себя, но и каждого озадачить, каждый будет работать  

с полной отдачей, другие, знаете, из-за страха-то выполняют работу,  

а этот – и улыбка у него будет присутствовать, я никогда не слышал, 

чтобы он повысил голос на кого-либо. Где вы найдете такого человека, 

это редкий случай, и если кто-то придет к нему с бедой какой-то, не-
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смотря на то, что он уже оторвался от той среды, где он родился, где 

он рос, он всегда ему поможет. У нас сколько здесь примеров было, 

когда к нему обращались, операцию нужно было делать, денег нет, они 

дорогостоящие были, но это один из многочисленных примеров. Я вот 

это качество подчеркиваю еще раз, человечность ценю, но не знаю все 

остальное, что я называл – звания, степени, дипломы о высшем обра-

зовании, их может быть двадцать, но вот первое, на мой взгляд, важнее 

всего остального. Ну а если сочетание у человека того и другого, то 

этот человек уникальный. 

И.: Вас с ним сейчас какие отношения связывают: дружеские, 

коллегиальные? 

С.М.: У меня хорошие отношения, чисто товарищеские, несмотря 

на то, что он на порядок выше меня, он всегда поздоровается, добрые 

отношения у нас такие. Я к нему если лично и обращусь, я знаю, что он 

меня поддержит, вот такой влиятельный человек, несмотря ни на что, 

потому что он тоже знает меня столько лет, если мы с ним более три-

дцати лет вместе в одном коллективе проработали. 

И.: А Вам не приходилось его учить? 

С.М.: Я теперь уже не помню, потому что у меня был перерыв,  

я с 1960 по 1962 год поработал, а потом четыре года был в аспиранту-

ре, не преподавал, был другой преподаватель. Здесь до меня год–два 

Иткупов преподавал бухгалтерский учет, он возглавлял контрольно-

ревизионное управление Томской области Минфина, близкий мне чело-

век, друг большой, умер он, к сожалению. И вот я не знаю, где Влади-

мир Антонович учился, может у меня, а может и не у меня. Мне кажет-

ся, его жена училась у меня, дочери его – да, точно учились, и зять его 

старшей дочери на курсах, он талантливый человек, у него техническое 

образование: рынок когда начался, нужно было знать бухгалтерский 

учет. Большинство наших преподавателей тоже у меня учились. 

И.: Заслуженный профессор. 

С.М.: Да ну, какой я заслуженный, видите, я сам выступаю в ка-

честве судьи, я привык помногу работать, отдаваться полностью, я все-

гда анализировал: вот этот день у меня прошел нормально, я чувствую, 

когда лекция у меня похуже, год проходил незаметно, как один день.  

А сейчас я не могу такие объемы делать, и я себя ругаю, конечно. 
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И.: А лекции Вы читаете? 

С.М.: Читаю лекции, практические занятия веду. 

И.: Владимир Антонович играет много ролей, человек разнопла-

новый, какая роль у него преобладает, на ваш взгляд? 

С.М.: Я даже не знаю, у него столько ролей, в таких качествах он 

выступает, что трудно даже сказать, какая у него главная, но главными 

я считаю два направления: это наука и организация науки и практики. 

Большая работоспособность – это вообще не каждому дано, это то, что 

я вижу. Ему 65 лет, так вот представляете – управлять этими перечня-

ми, я еще много не знаю, чем он управляет. Заведующий кафедрой, он 

дает основные направления, там у него заместитель, она хороший че-

ловек, она у меня училась, она моя бывшая студентка – Надежда Алек-

сандровна Телегина, замечательная, все, все, все, память у нее пре-

красная, но таких идей у нее нет, таких направлений дать не может.  

Я говорил: он уникальный человек на этой земле, ну не случайно мы 

собирались на большом уровне, не стеснялся этой аудитории, говорил: 

«Назначьте председателем Совета министров России, у нас бы все кру-

тилось в лучшем варианте», как мы говорим, эффективно бы рынок 

двинулся. Далее, директор ВШБ, где обучается больше студентов, чем 

на ЭФ, там больше двух тысяч человек учится, все это на платной ос-

нове, это он вносит вклад и в развитие самого госуниверситета, и под-

держивает преподавателей, там оплата другая, чем у бюджетников, на 

одной зарплате и ушли бы, и был период, когда уходили, я тоже у него 

все время работал, в ВШБ я только года два не преподаю, а так самые 

большие вот эти аудитории, мне знакомы. И председатель банка, тако-

го процветающего банка. Я говорю, это только я знаю, может, он еще 

чем-то управляет, какими-то процессами. Я знаю, что он не последнее 

лицо, во всяком случае, это такой человек, что с ним считаются все 

первые лица области, начиная с Кресса, я его тоже хорошо знаю, когда 

он появился на томской земле, мы с ним обнимались, встречались, он 

кончал тот же сельхозинститут, где я преподавал, и когда он приехал 

сюда, я знал его уже не как директора совхоза, а он стал здесь директо-

ром сельхозхимии, это напротив кардиоцентра, там пятиэтажный жи-
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лой дом, и вот внизу он квартиру занимал. Он меня знал прекрасно,  

я часто заходил, мы как раз жили там рядышком, я уже кандидат наук, 

доцент был, я тоже первых лиц знал, но только Владимир Антонович 

до сих пор на поверхности находится, а я как-то немножечко. Я еще 

академик высшей школы, мы с Владимиром Антоновичем избирались, 

но первые, здесь заявка была, я отказывался, между прочим, я сам го-

ворил: «Не надо». У нас был заведующий кафедрой до Анатолия Ана-

тольевича, он говорит: «Семен Маркович, а кого здесь еще представ-

лять»». Я говорю: «Не нужно, давайте кого-нибудь помоложе», но это 

престижно по секции экономики, это серьезная академия, междуна-

родная академия высшей школы, есть академии, которых вообще не 

видно, не слышно, я был на этих общих собраниях в Москве, самые 

крупные залы были полностью забиты, министр высшего образования 

СССР там присутствовал, т.е. фирма очень солидная. Пока я значусь 

там, публиковался в их сборниках, в «Вопросах экономики», мне ка-

жется, дважды. Я много публиковался за свою жизнь, книг издавал  

и все, и в этом году у меня справочник, где-то 400 страниц, вышел. 

И.: Наукой занимаетесь до сих пор? 

С.М.: Ну стараюсь, конечно, хотелось бы чтоб отдача была по-

больше, но многое от меня не зависит. Но я радуюсь успехам моих 

учеников бывших, которые стали кандидатами, докторами наук, прак-

тиками большими, которые переросли своего учителя, это самая высо-

кая награда для преподавателя. Чем могу, я всегда готов помочь, где-то 

можно и отзыв дать, где-то выступить в защиту и т.д., поэтому я раду-

юсь своим ученикам. 

И.: Своя школа, можно сказать. 

С.М.: Не знаю как школа, может быть, это в науке, но так сложи-

лось, что на бухгалтерский учет у меня когда-то были лаборатории 

свои по внедрению передовых приемов экономической работы и в Ке-

меровской области, и на базе Томского сельского района, там были 

специалисты подключены, мы выдавали такую продукцию, которую 

применяли. Это считалось вообще редким явлением, потому что они из 

жизни шли, вот через эти лаборатории. В них участвовали руководите-
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ли предприятий, ведущие специалисты, не только районного масштаба, 

но и специалистов самих предприятий они охватывали. В Юргинском 

районе у меня лаборатория была в Кемеровской области, у меня моно-

графия вышла, и как-то она в руки первого секретаря попала, он при-

гласил меня на партийном хозяйственном активе выступить, потом 

сказал: «Семен Маркович, знаете, я бы хотел, чтобы Вы у нас внедрили 

то, что в этой книжечке есть». Я говорю: «Для этого очень много на-

до». Он спрашивает: «А что нужно?». Он очень влиятельный человек 

был, его, знаете, с полуслова руководители слушались, 18 лет первым 

секретарем работал. Во-первых, здесь нужно было создать совет из ру-

ководителей специалистов, но поскольку у меня кандидатская прохо-

дила во ВНИИЭСХ, и все передовое концентрировалось там со всей 

страны, они со мной щедро делились, и я у них мог и консультации 

получить если надо, и многие вообще сельхозпредприятия знали меня 

здесь, я же выступал и в партхозактивах, и учил их, и т.д. «И я говорю: 

«Нужен печатный станок, для того чтобы разные формы издавать  

и т.д.». Он говорит: «Все, что Вы сказали, для меня не проблема. Когда 

приступать будем?». Несколько лет, пока он был первым секретарем, 

этот совет действовал, внедряли, приеду – приятно, смотришь, вот этот 

бланк напечатанный, заполняют его, анализ там, знаете, то десятками 

страниц анализ хозяйственной деятельности, а мы на одной страничке 

весь анализ, самые главные показатели были. Я когда-то читал анализ 

хозяйственной деятельности, но я многие дисциплины читал в техни-

куме, а здесь я бухгалтерский учет читаю. 

И.: Докторантами руководите? 

С.М.: Нет, докторантов у меня нет, а аспиранты у меня были  

и сейчас есть, не так много, как у Владимира Антоновича, он в этом 

отношении, конечно, очень много и докторов наук готовил, и кандида-

тов наук и т.д., у него другие данные, я считаю, качества другие, воз-

можности другие, чем у меня. Чтобы подготовить докторанта, ему ус-

ловия надо создавать, а я, конечно, мог бы как-то, но во всяком случае, 

так уж получилось в жизни, что я не так много сделал, но то, что я мог – 

статьи многочисленные на разных уровнях, конференции – это все 

присутствует. 
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И.: Семен Маркович, а сам Владимир Антонович обращался к 

Вам за советом, за поддержкой? 

С.М.: Мы общались очень хорошо в далекие годы, первые годы, 

когда он появлялся, только он в области промышленности, а я в на-

правлении аграрного сектора. Мы как бы параллельно шли с позиции 

помощи экономики, подготовки кадров, переподготовки и т.д., а потом 

он меня перерос, я считаю. 

И.: В неформальной обстановке приходилось находиться? 

С.М.: Я у него дома был много раз, он рядом со мной жил, мне 

нравится его семья, очень хорошая. Жена, моя студентка, всегда ко мне 

уважительно относилась, часто у меня совета спрашивала, но я в свое 

время был мудрый человек, но так контакт, общение, жизнь такая, 

знаете, знание жизни. У него дети очень хорошие, мне нравятся, знае-

те, учились, папу никогда не подводили, на одном факультете; бывает, 

иногда дети пользуются положением родителей, а они – никогда.  

Никто не может сказать, что я где-то за своего сына просил о чем-то, 

никогда я ни к кому не обращался, как будет – так будет, он и школу 

кончал нормально, я никогда не ходил, мне некогда было ходить. 

И.: Вы что-нибудь об увлечениях Владимира Антоновича знаете? 

С.М.: Он умеет развлечь, он на каком-то инструменте играет, при 

мне он, правда, не играл, но он веселый человек, он такой неординар-

ный, приятно быть в его компании, мудрый такой, знаете, колкости 

кому-то, даже если они заслужены, он никогда этого не позволит себе, 

замечательный он человек во всех отношениях. К нему тянутся, есть 

люди, к которым тянутся, а есть люди, к которым не совсем так тянут-

ся, отталкивающие иногда даже, ну на расстоянии держат. Он доступ-

ный человек, несмотря на все эти качества, он очень доступный и сей-

час, и раньше. 

И.: Скажите, как он относится к внешним проявлениям пре-

стижа? 

С.М.: Он в этом отношении наоборот, я думаю, как человек мо-

жет просто вести, и одеваться, и не в полной мере иногда последить, 

потому что занят работой, он занятый человек, т.е. в этом отношении 

он народный человек, из народа вышел, он так до конца и остается. 
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Люди есть, из народа вышли, чуть-чуть на один шаг перешагнули дру-

гих, уже все – не подойти к нему, уже начнет одеваться и т.д. У В.А. 

есть материальные возможности, я не сомневаюсь, но он обычный, но 

вот, видимо, для работы ему нужно уже как-то немножечко, а так он 

может прийти в обычной рубашке. Вот видите ,как Анатолий Анатоль-

евич – заведующий кафедрой, декан ВШБ, одно направление, он это 

как бы освоил все, но просто же одет, я и то сегодня пришел, нарядил-

ся, я не думал, что у меня встреча будет, у нас совет факультета был. 

И.: Вам приходилось наблюдать, как он себя ведет в конфликт-

ных ситуациях? 

С.М.: Он ведет так: если линия у него какая-то есть, направление, 

он выслушает всех, мнение всех, кто здесь сидит, кого он пригласил,  

и я думаю, он будет вносить еще какие-то коррективы в свою линию, 

на свою генеральную линию, она чаще всего бывает самой правильной, 

но он считается с другими тоже. Я никогда не слышал, чтобы он ска-

зал: «Я сказал», – нет у него такого, не присутствует, человек он из на-

рода и вот он такой народный человек, он эти качества не потерял.  

Я в научном плане все время связывал себя с сельским хозяйством, по-

ка оно не развалилось, рынок наступил, у нас сельское хозяйство не 

поймешь, с кем контактировать, где что. Аминов у нас остался в «То-

ми», я его знаю, я дружил с директором совхоза, который занимал тер-

риторию, знаете, впоследствии на этой территории появилось 8 совхо-

зов в Томском районе, а он один директор был, и он меня нашел,  

я тогда в техникуме работал преподавателем. Безнарядные отряды и 

звенья вот только внедрялись на Кубани, он сам оттуда, приятный че-

ловек, красивый, блондин такой, знаете. Он как-то вышел на меня, 

знал, что я на практике работаю, и я с ним все лето в отпуске жил, мы 

ездили, внедряли, разрабатывали форму, потому что официальных до-

кументов не было для этих безнарядных отрядов, бригад, звеньев  

и т.д., вот где была интересная жизнь. В пять часов утра мы встаем, он 

такой труженик был, представляете, и вот мы с ним ездим по этим от-

рядам, бригадам, самые высокие урожаи были в области. У него был 

секретарь комсомольской организации, тогда он только из армии при-

шел, сейчас известный человек на всю область, и он меня, конечно, 

прекрасно знает; потом, когда он стал директором совхоза, я поступил 
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в аспирантуру, Мы с этим Капренко статьи писали, куда мы ни запус-

тим статью, она идет на «ура», потому что это жизнь такая. Отдали 

книгу в томское издательство, существовало тогда одно книжное изда-

тельство, Пасечник Александр Федорович был редактором тогда. Это 

был какой же год, когда у нас первые совхозы в томской области поя-

вились… 1962 год, 4 совхоза – Томский, Корниловский… и еще 

один… Мы ее отдали в издательство где-то через год, про эти безна-

рядные отряды и звенья, три человека были авторами: он, я и предсе-

датель профсоюзной организации этого совхоза. Потом они поруга-

лись между собой, мне редактор говорит: «Давай, иди своди их, иначе 

я не могу издавать». Он пришел сюда, председатель профкома, и гово-

рит: «Я отказываюсь участвовать». Книга была подготовлена большая, 

более двухсот страниц. 

И.: А к животным как он относится? 

С.М.: Я думаю, что он должен хорошо относится, я потому что не 

видел как он относится, но мне кажется, такой человек, он ко всем хо-

рошо относится, все его любят, все уважают. 

И.: Если образ Владимира Антоновича в общем охарактеризо-

вать, проассоциировать с чем-то? 

С.М.: Я его тоже в его присутствии назвал, но это не мои слова, 

это слова других известных людей, он Человек с большой буквы, я ду-

маю, этим все сказано, т.е. с ним приятно быть, у него приятно рабо-

тать, он во всех отношениях человека не бросит в беде. Иногда гово-

рят, есть такое выражение: «С таким человеком не страшно идти  

в разведку». Тоже, наверно, все сказано здесь, вот Владимир Антоно-

вич такой человек, надежный, очень надежный. 



 

Елена  Владимировна  

Миллер  

И.: Расскажите о этапах вашей биографии, которые Вы счи-

таете важными. 

Е.В.: Родилась и училась я в г. Томске, в средней школе и в гос-

университете на ЭФ, потом была непродолжительная работа на ЭФ. 

Зинаида Егоровна Сахарова предложила мне работу на кафедре у 

Шушарина, семинарские занятия вела, потом я работала на кафедре  

у отца, семинарские занятия у Ивана Петровича вела по внутрифир-

менному планированию. Потом В.А. организовал филиал в 1993 году. 

В 1995 году я пришла в филиал, сначала по договору я работала в кре-

дитном отделе, с 1996 года – штатный сотрудник. Сначала в кредитном 

отделе, потом в отделе финансового анализа и планирования началь-

ником. Нас было два специалиста, пока операций было немного, фили-

ал развивался, потом численность стала расти, стали брать персонал 

квалифицированный, пришла желающая быть сотрудницей Юлия Ива-

новна, дочь Ивана Петровича, потом мы начали персонал набирать еще 

дополнительно. Постепенно росла, с 2001 в должности заместителя 

управляющего, начальника отдела. В этом году будет 10 лет, как я в 

банке работаю. 

И.: В университете сейчас не преподаете? 

Е.В.: Нет, я не преподаю. В декабре у меня была защита диссер-

тации, оформление документов, но я планирую с осени взять неболь-

шой спецкурс, я считаю, что это необходимо для поддержания тонуса 

и развития. 

И.: Вы сейчас занимаете должность заместителя управляюще-

го, что входит в круг ваших обязанностей? 

Е.В.: Начальник отдела финансового планирования – это вопро-

сы, связанные с планово-экономической работой, казначейские опера-



Елена Владимировна Миллер 303 

ции, операции на финансовых рынках, управление ресурсами, служба 

персонала, кадровая работа. То, что по теме диссертации, как раз то, 

что мне интересно всегда было, т.е. такая тема, которой у нас все лю-

бят заниматься и постоянно поддерживают, но мне просто очень нра-

вится и интересно этим заниматься. Был период, когда у меня было ку-

раторство над внутренними подразделениями, дополнительными 

офисами и операционные кассы, потом мы пересмотрели распределе-

ние обязанностей, но на данном этапе вот так. 

И.: Вы знаете, человеку со стороны кажется, что работа в бан-

ке достаточно скучная, что Вас привлекает в этой деятельности? 

Е.В.: Скучная? Может представляется, потому что как бухгалтер-

ская работа, потому что у нас действительно большой штат специали-

стов, которые заняты учетом и обработкой, оформлением документа-

ции, потому что очень важная часть банковской операции – это учет 

хорошо поставленный, контроль и т.д. Есть подразделения, которые  

с клиентами работают, очень интересная работа, это высоко квалифи-

цированные специалисты, которые должны продавать банковские про-

дукты в комплексе. Просто интересно в моем направлении, что как 

специалист отдела анализа и планирования, я вижу работу банка  

в комплексе, и наверное, это на сегодняшний день преимущество в мо-

ей должности, т.е. любая проблема имеет две стороны: взгляд узкого 

специалиста, когда он видит технологию, и с другой стороны должен 

быть взгляд человека, который в комплексе может посмотреть, как это 

вписывается в те рамки или задачи, вообще в систему, в систему наше-

го филиала. И поскольку мы занимаемся анализом и обработкой по 

всем направлениям операций, т.е. мы составляем планы, бюджеты, то 

мое подразделение, оно как бы «рука на пульсе», корректировка всех 

показателей планов, мои специалисты считают, что в нашем отделе 

самая интересная работа. Я думаю, что специалисты моего отдела са-

мые квалифицированные в банке, должности и обязанности требуют 

поддерживать квалификацию. У нас вообще специалисты классные, 

коллектив квалифицированный, работоспособный, целеустремленный, 

и этот тон, конечно, задают управляющий и первые руководители. 
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И.: Вы же, наверное, общаетесь с представителями других банков? 

Е.В.: Мы больше общаемся по филиальной сети, т.е. с представи-

телями других филиалов, с другими банками нет, скорей всего, клиен-

ты у каждого свои, конкуренция. Конечно, если есть знакомые какие-

то, то обмениваемся опытом, с головным банком, с филиалами, своя 

семья у нас, но по разговорам, в Газпромбанке работать престижно, 

интересно. Может быть, на уровне операционного работника, там, ко-

нечно, свои преимущества есть, там живая работа с клиентом, от чело-

века зависит на самом деле, как ты себе представляешь свое рабочее 

место, что ты можешь сделать, так тебе и интересно будет, как ты на-

строен сам. 

И.: Вы когда-нибудь представляли, что будете в банке рабо-

тать? 

Е.В.: Мама у меня работала преподавателем более 25 лет в учет-

но-кредитном техникуме, но в советское время банковские работники 

были низкооплачиваемыми специалистами, именно в советское время 

считалось, что работа в банке, в сберегательной кассе достаточно мо-

нотонная. В.А. говорил, когда у меня были какие-то оценки, не то что 

плохие, плохих у меня не было, может на грани, я там немножко ле-

нилась или еще что-то, он говорил: «Будешь плохо учиться, будешь 

работать в банке». Я когда рассказываю вот эту нашу семейную 

притчу, мне не совсем удобно, потому что у нас много специалистов, 

пришедших с системы советских банков, которые были учениками 

моей мамы, Тамара Ивановна – главный бухгалтер, Галина Леони-

довна, еще специалисты, которые прямо были студентами моей ма-

мы, я чувствую, что не надо так говорить, но вот плохо училась, те-

перь в Газпромбанке работаю. 

И.: В детстве кем хотели стать? 

Е.В.: В самом детстве я помню, мы с подружкой играли в школу, 

у нас был папин портфель из дерматина темный, это у нас была доска, 

мы его набивали книгами, чтобы он такой упругий был, и мелом на 

этом портфеле тренировались, писали, поучали друг друга. Я никогда 

не хотела быть врачом, артисткой я быть не хотела точно, учительни-

цей не хотела, но такая была игра. А уже старше, когда нужно было 
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выбирать, куда пойти учиться, сестра у меня училась на экономиче-

ском старшая, родители экономисты, и вроде бы мне тоже как бы на-

до или на экономический, или на исторический; у меня был какой-то 

выбор до последнего, но в пользу экономической теории и политэко-

номии решилось. Были у меня такие гуманитарные способности,  

я очень любила выступать, политинформацию проводить, доклады 

делать, как-то это у меня просто получалось, учебники политэконо-

мии мамины были всегда на столе. Так было принято решение, что  

я должна быть преподавателем, а потом уже, что я должна быть пре-

подавателем и защищать диссертацию по плану папиному с мамой,  

и спокойно жить и работать в высшем учебном заведении, женская 

работа – читать лекции, готовить семинарские занятия, но получилось 

немножко по-другому. 

И.: Вы думали, что будете руководителем? 

Е.В.: У меня была подружка знакомая, Оля Топоркова, теперь  

в Израиле живет, у нее мама была начальником отдела труда и зара-

ботной платы на Томском инструментальном заводе, и мы там прохо-

дили практику, общались. Меня спрашивали, кем я хочу быть, я всем 

отвечала: «Начальником отдела труда и заработной платы». Вот что 

себе пожелаешь, то в конечном итоге и получается. 

И.: Вы чувствуете в себе вот эту способность? 

Е.В.: Иногда, наверно, чувствую желание организовать кого-

нибудь. У меня был опыт комсомольской работы, наверно он был не 

такой продолжительный, но это сказалось: заседания, подготовка  

к заседаниям, планы мероприятий, протоколы – вот это все имело ка-

кое-то значение. Ну и с точки зрения наследственности, наверное. 

Мне вообще с людьми очень нравиться работать, сочетание бумаж-

ной работы и работы с персоналом, хотелось, чтобы это было какое-

то оптимальное время. 

И.: В.А. повлиял на выбор профессии, да? 

Е.В.: Я уже говорила, что сомнений почти не было. У нас была 

организована школа молодого экономиста, мы втроем – я, Оля Топор-

кова, Лариса Селиванова – посещали эту школу экономистов, и вроде 

как у нас преимущество перед поступлением должно было быть, т.е. 

так достаточно спланированная карьера. 
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И.: Вы не сопротивлялись родительским влияниям? 

Е.В.: У меня была возможность поехать в Петербург, поступить  

в университет, там были возможности и желания, связанные с социо-

логией, почему-то меня всегда тянуло на работу с людьми. 

И.: Вы сказали, что недавно защитили диссертацию, а как Вы 

думаете, Вам защита диссертации помогает в вашей работе в банке? 

Е.В.: Подготовка, защита диссертации – очень большое дело на 

самом деле, очень важный этап, очень важный организующий момент, 

систематизация знаний и приведение себя в какую-то систему, это со-

вершенно новый этап развития. Конечно, не только для банковского 

специалиста, но и для любого другого специалиста это новый уровень 

развития. 

И.: Вы себя чувствуете успешным человеком? 

Е.В.: Все зависит от настроения, от того, насколько успешен тот 

проект или то, чем ты занимаешься. Если у тебя все получается и ты 

можешь собраться, то, конечно, чувствуешь в себе силы и готов даль-

ше двигаться. Если что-то не так, как хотелось, наверное, все равно 

возникают какие-то сомнения и начинаешь как-то себя корректиро-

вать, но сильно я на этом не зацикливаюсь. Потому что можно сказать, 

что для женщины карьера – это очень хорошо и, наверно, любому че-

ловеку нужно реализовать себя, кто-то в карьере, кто-то в творчестве, 

но все равно у каждого есть семья, есть дети, и может быть женщине 

даже проще, потому что всегда есть какой-то компромисс удобный для 

твоего сознания, можно найти. На данном этапе, поскольку у меня ма-

ленькие ребятишки, не хочу сказать, что на второй план, но это не на-

столько сейчас определяет мое сознание, мое мироощущение, как до 

рождения детей, через другую призму смотришь на все это. Для детей 

важно, чтобы мама была всегда в хорошем настроении, могла покор-

мить, погулять с ними, поиграть, и поэтому уже по-другому переос-

мысливаешь все свои достижения. 

И.: Для Вас показателем успеха что служит? 

Е.В.: Само слово «успешная», оно ограниченное, не очень фило-

софское, поверхностное, можно сказать. Две точки зрения. С одной 

точки зрения, это то, насколько ты себя чувствуешь успешным и как 
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ты других людей воспринимаешь, успешные они или нет. Вот я, на-

верно, не воспринимаю людей с точки зрения успешен или не успешен, 

наверно, нет. 

И.: Мы говорили о кадрах филиала… 

Е.В.: Первоначально ядро коллектива было сформировано, с од-

ной стороны, из университетского персонала, В.А. пригласил специа-

листов, с которыми работал на кафедре – это, например, Елена Геор-

гиевна Новоселова, заместитель, кандидат наук, в лаборатории у него 

работала. И второе направление – это бухгалтерские работники, это 

Тамара Ивановна, Галина Леонидовна, они пришли из системы гос-

банка, т.е. люди госбанка; надо сказать, это люди с определенной вы-

учкой уже, с определенным характером, потому что работа в госбанке 

это уже определенная дисциплина. Т.е. вот такое сочетание творче-

ского университетского стиля и такого нормативного, дисциплинар-

ного стиля, потому что у университетских работников нет такого, по-

тому что бухгалтерский учет для человека науки это что-то. А потом 

В.А. набирал персонал из выпускников экономического факультета, 

выпускников-краснодипломников, т.е. это уже определенный уро-

вень специалистов, определенный уровень развития. Потом немало-

важно, что эти же выпускники, этот же персонал приглашал из сво-

его круга знакомых, т.е. люди не со стороны, люди примерно 

одинакового уровня развития. И потом, постоянное стремление В.А. 

к совершенствованию, к тому, что человек должен развиваться, вот 

этот его настрой постоянно в коллективе присутствует, никто сильно 

не расслабляется. 

И.: Я знаю, что он заставляет писать диссертации, публикации, да? 

Е.В.: Да. Так и меня заставил. 

И.: Как Вы думаете, Вы чему-нибудь научились, работая с В.А., 

вот именно в рабочей атмосфере пребывая, как-то повлияло его при-

сутствие, его руководство на ваш жизненный опыт? 

Е.В.: Трудно сказать, потому что у меня его присутствие посто-

янно, как оно повлияло, на работе, или не на работе, сложно сказать, 

но общий стиль, наверно, имеет значение, наверно, системные все-таки 

взгляды. 
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И.: Елена Владимировна, давайте поговорим о вашей семье и вер-

немся в детство. В.А. приходилось много работать, всегда интенсивно, 

уделял ли он вам время в детстве или мама больше воспитывала? 

Е.В.: Я больше запомнила период, когда В.А. был в докторанту-

ре. В то время это был такой творческий отпуск, я уже не помню по 

количеству – год, два, точно не могу сказать, но запомнилось тем, что 

приходилось ему работать как дома, так и в библиотеке. Когда он дома 

занимался, он все-таки домашние обязанности частично исполнял сам, 

варил супы, хвостики мне даже заплетал. Я его запомнила, он с боро-

дой такой был, наш такой домохозяин. Про детство еще вспоминаю, 

что очень любили они посещать природу вокруг Томска, по Томской 

области, садились на машину, ездили за грибами, за ягодами, за ореха-

ми, все что росло кругом, все это надо было собрать; главная цель бы-

ла – не обработать и съесть, а просто провести время на природе, со-

брать урожай, но мне кажется, что для В.А. было важно просто вот 

отвлечься. Если у него появлялось свободное время, он очень любил 

бывать на свежем воздухе. К бабушке очень любил ездить, они в де-

ревни жили с дедушкой, и вот все это он, конечно, любил. Грибы мы  

с ним собирали, все уйдут за несколько километров от машины, а он не 

может же далеко от машины отойти, и вот мы, значит, с ним, я его 

подшефная, он мне показывает палочкой, мы около машины и рядом 

собирали иногда больше грибов, чем те, кто бегом за урожаем.  

Он культивировал у нас трудолюбие в семье, в конечном итоге мы не 

такие трудолюбивые получились, но то, что нужно работать, работать, 

работать с утра до ночи… Чтобы ты школу проспал, или прогулял – 

это вообще была катастрофа, мы дисциплинированные были девочки. 

Вспоминаю, пару дней мы решили прогулять уроки, английский что ли 

у нас там не пошел, и мы поехали прогуливать по набережной в центре 

города, в это время там проезжал В.А. Мы когда пришли, он начал ме-

ня воспитывать вечером: что такое, почему не в школе, ты где там хо-

дила. Вот я это так запомнила, не то что страх был, а вот какое-то чув-

ство стыда, как так можно, когда все работают; и у меня до сих пор, 

когда я даже на больничном нахожусь, то у меня такое чувство, что  

я прогуливаю. Он не понимает, как это так можно проспать, опоздать, 

он считает, что этот человек лентяй и лодырь, может, он на каком-то 
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этапе понимает, что можно простить, но думаю, что такие сотрудники 

ему сильно не нравятся, да у нас таких практически и нет, наверное. 

И.: А как он Вас наказывал за провинности? 

Е.В.: Недавно бабушкино девяностолетие было, приезжали род-

ственники и рассказывали (видимо уже у них от старейшин пошло), 

что березовый прутик должен висеть на видном месте, и березовым 

прутиком – не ремнем – вот этим березовым прутиком по пяткам. Я не 

помню, чтобы меня им стегали, я помню словосочетание «березовый 

прут», но вот чтобы меня наказывали, я не помню. 

И.: Внушение, словесное наказание. 

Е.В.: Наверно. 

И.: Вот если вернуться к работе, то своих сотрудников как В.А. 

наказывает? 

Е.В.: У него такое сразу появляется настроение недовольное, 

больше даже этого боятся, он тон никогда не повышает, у него просто 

меняется интонация и меняется сразу отношение, что если ты что-то не 

делаешь: «Я же сказал, почему вы до сих пор не сделали?». Он практи-

чески никогда не снижает премию, для нас это удивительно, может, 

это относится к тем руководителям, для которых снижение – это не 

мотивация, а премию можно вообще только повышать. Очень позитив-

но, я могу, как сотрудник, как дочь, особо выделить, я думаю, все от-

мечают: у него очень позитивное отношение вообще к человеку.  

Может, мне так со стороны кажется, но я бы отметила, что он в чело-

веке в первую очередь выделяет то хорошее, что в нем есть, и потом 

уже, может быть, если придется ему столкнуться, он замечает, что есть 

какие-то другие качества. У меня такое сложилось впечатление, что 

прежде всего он видит и хочет работать с тем, что в человеке есть по-

зитивного, хорошего, и если есть какие-то недоработки, то над этим 

надо работать, развиваться. 

И.: В.А. рабочие проблемы дома обсуждает? 

Е.В.: Вообще, я бы сказала, я помню, хотя мама у нас и не рабо-

тала в университете, но был все равно какой-то круг общий, я так ду-

маю, что да, всегда вводит в курс дела, что, какие, если не дай Бог, 
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происшествия, какие проблемы. Может, сейчас уже не так, потому что 

он долго работает, а поначалу, мне кажется, мы все знали, не только 

потому что я работаю, и мама в курсе, что у нас происходит, какие пе-

рестановки, кто чем отличился, какие проблемы. Нет такого: работа –  

и все, отрезал, или дом, такого нет. 

И.: А вот сейчас с внуками он играет, какое-то внимание уделяет? 

Е.В.: Нет, он сказал, что они должны сначала вырасти. Мы как бы 

отдельно живем, у нас сложно зимой, гулять с ними, чтоб саночки ка-

тать, он не может, а летом, осенью, весной мы садимся в машину к не-

му, и куда-нибудь он нас везет. Дом у них в Богашево, и там довольно 

хорошая получилась усадьба, достаточно места там ребятишкам бе-

гать, там мы травку посеяли, он сядет и говорит: «Какое хорошее ме-

сто я вам устроил, видишь, как я хорошо придумал», – я говорю:  

«Да, хорошо». 

И.: Сколько лет ребятишкам? 

Е.В.: Третий годик. 

И.: Сейчас у него свободное время бывает? Досуг он проводит  

с вами? 

Е.В.: Досуг у нас в основном на природе проходит или на нашей 

усадьбе. Досуг у него еще, поскольку руководящая должность, его не-

посредственная функция – это общение с определенным кругом город-

ской власти или бизнес-окружением, то очень часто свободное время  

у него, помимо рабочего дня, – это встречи, мероприятия, юбилеи, на 

которых нужно обязательно быть, не скажу, чтобы все время, но тра-

тится на это времени много. Он природу очень любит, он любит давать 

указания, куда что садить и как это возделывать, это все немножко ок-

ружающих раздражает. Он любит всякими стройками заниматься, не 

глобального масштаба, но это желание что-то совершенствовать все 

время, перестраивать, не скажу, что досконально это все делается, не 

по его характеру все недочеты выявлять, ему важен сам процесс, чтобы 

что-то делалось, динамично все это, статику не любит, чтобы сидеть 

смотреть там. Даже на отдыхе ему надо или нами руководить, или де-

лать самому. 
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И.: Он глава семьи? 

Е.В.: Да. Очень много советуемся не только мы, но и родственни-

ки, знакомые даже просто. Как у мудрого человека, просят у него совета 

в какой-то ситуации. Еще у него в юности было увлечение, он играл на 

гармони, и вот он все хочет возродить в себе эти навыки, он даже купил 

года два назад гармонь или подарили ему, но не знаю, дошло ли дело до 

какого-нибудь произведения. Есть у нас на даче сторожка, только его 

домик, там стол письменный, каминчик, он уйдет туда – читает, музыку 

слушает. Музыку, как ни странно, любит русскую народную. 

И.: Вы можете с ним поспорить, подискутировать? 

Е.В.: Конечно. Мы в основном так и делаем, но мне кажется, 

сколько ни спорь, он все равно на своей точке, его чтобы переубедить, 

не знаю, может быть по работе он еще и прислушивается, а вот по до-

машним делам очень сложно. Маме с ним вот с этой точки зрения, на 

самом деле, очень сложно, но человек привык быть лидером везде. 

И.: Как Вы думаете, лидерские качества передаются по наслед-

ству или как-то воспитываются? 

Е.В.: По наследству передаются не просто качества, но и способ-

ности врожденные какие-то есть, на основе которых формируются оп-

ределенные в дальнейшем качества при стечении обстоятельств. Я ду-

маю, что индивидуально в каждом случае. Кто такой лидер, надо 

сначала разобраться: или человек просто компетентный к определен-

ным позициям, или его компетенция плюс еще какие-то организатор-

ские навыки. 

И.: Как Вам кажется, лидер может иметь какие-то слабости? 

Е.В.: Конечно, могут быть. Роль лидера – поставить задачи, глаза 

зажечь у людей, и как бы все видеть, держать руку на пульсе, вовремя 

реагировать. 

И.: У В.А. есть слабости? 

Е.В.: Может быть это не слабость, но он многое людям прощает,  

не я первая это замечаю. Все-таки он очень любит людей, как руково-

дитель, как лидер; может быть и сила, наоборот, в этом, но на некото-
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рые вещи нельзя сквозь пальцы смотреть. Но мне как дочери кажется, 

что никаких слабостей у него нет. 

И.: Вот для Вас какие его стороны наиболее привлекательны? 

Е.В.: Он оптимист, человек, который любит жизнь во всех ее 

проявлениях. Может быть потому, что у него так довольно непросто 

получилось, потому что та ситуация, когда он с ранних лет попал  

в аварию, когда ему пришлось протез придумывать, можно сказать, 

сколько он пережил, конечно, и физической боли, и душевной, когда  

в молодом возрасте оказался в такой ситуации. Может наоборот, чело-

век, который прошел через какой-то этап страданий, хорошо чувствует 

и понимает остальных, поэтому он не может так жестко к людям отно-

ситься, не только в силу своего характера, но и в силу того, что  

у него сформировалось определенное по этому поводу. Но несмотря на 

это, он постоянно в движении, мне иногда даже стыдно, я мужу гово-

рю: «Вот папа уже встал, уже то, пятое, десятое сделал, а мы с тобой 

еще только сидим и кофе пьем». Такое у нас наблюдение… У него две 

дочери, и может быть потому, что он в таком доме, в женском коллек-

тиве… У меня такое создалось убеждение, что мужчины, у которых 

девочки, они более успешны в карьере, чем мужчины, у которых сыно-

вья. Может потому, что он попал в среду, где в основном женщины: на 

заводе долгое время работал, там в основном персонал женщины,  

в университете, он, наверно, так хорошо эту женскую сущность и душу 

понимает, и он относится ко всем с таким отцовским чувством, взгля-

дом, т.е. он уважает женщину изначально, изначально с доброжелатель-

ным отношением к каждой. Это уровень образования, уровень развития. 

И.: С чем или с кем Вы бы могли проассоциировать В.А.? 

Е.В.: С танком, потому что если он упрется по какому-то поводу, 

ну эта такая у них черта больше, наверно, от Пасторевых, у них есть та-

кое – напористость, настойчивость, целеустремленность, желание, если 

что-то начал, то довести до конца; ну как танк он у нас на самом деле.  

И.: Препятствия все сметает? 

Е.В.: Вообще да. Если у него есть какая-то задача, цель, он 

идет напрямую, и неважно на каких все уровнях; он и от персонала 

это требует. 
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И.: Чем бы Вы хотели быть похожи на В.А.? 

Е.В.: Конечно, мне не хватает в первую очередь его такого жиз-

неутверждающего отношения к самой жизни, побольше оптимизма, 

полегче взгляда на все. Вот у Оли, у сестры моей старшей, у нее вот 

это качество в большей степени. 

И.: Т.е. он как пример для подражания во многом, да? 

Е.В.: Конечно, да. 

И.: Ваша сестра тоже экономист, да? 

Е.В.: Да. Она тоже закончила наш факультет экономический, ра-

ботала немного, они потом уехали в Латвию, в Ригу, там она немножко 

поработала, и ей пришлось с детьми сидеть. У нее трое ребятишек. 

Они далеко, им абсолютно некому было помогать с детьми. Хотелось 

им уехать, чтобы самостоятельными быть, чтобы родители не то что не 

мешали, ну я даже не знаю мотив их, еще потому что холодно, она все-

гда говорила: «Я не могу здесь, мне холодно». Вот у них такая воз-

можность появилась, и они уже больше десяти лет там живут. Там они 

школу закончили, ребятишки языки выучили, несколько языков знают, 

сейчас в садик ходит Антошка. 

И.: Старшие, наверно, уже экономистами хотят быть? 

Е.В.: Саша здесь пока у нас учится. 

И.: В Томске? 

Е.В.: Да. Не знаю, останется здесь учиться, или будет в Риге 

учиться, по-моему, ему здесь больше нравится, дед рядом, дед ему сне-

гоход купил, с дедом они там вместе мясо жарят, не знаю, сложно ска-

зать, потому что это и с гражданством связано. Катюша учится в уни-

верситете в Риге, у нее такие хорошие математические способности 

оказались, а младшему 6 лет будет, в садик ходит, при маме с папой. 



 

Любовь  Павловна  

Миронова 

И.: Вы можете сейчас немножко о себе рассказать, о жизнен-

ных этапах, важных с Вашей точки зрения? 

Л.П: После окончания школы приехала в Томск, поступила  

в пединститут и через полгода его оставила, пошла работать на завод, 

считаю, что это вообще здорово пригодилось мне в работе в универси-

тете. Я на заводе работала шлифовщицей, потом на ГПЗ работала 

смазчицей, потом техником по учету в производственном отделе, опе-

ративное планирование – одна из больших частей организации произ-

водства, а в 1970 году, будучи достаточно взрослым человеком, с сы-

ном трехлетним на руках, я поступила в университет на дневное 

отделение, закончила его, и В.А. предложил остаться на кафедре,  

с 1975 года я работала на кафедре. В.А. же предложил мне работать  

в страховой компании в 1994 году, я долго думала, потом согласилась. 

Он не от своего лично имени, а от Трансгаза, он уже был управляющим 

филиала Газпромбанка. Они, наверное, обсуждали такую проблему, ему, 

видимо, задали такой вопрос, и он предложил мне; и вот с 1994 года я по 

июль 2003 года была директором Согаза, потом стал директором мой 

сын, а с этого года сын стал генеральным управляющим, а сноха стала 

директором филиала. Я исполнительный директор при них.  

И.: Семья талантливая… 

Л.П: Нельзя сказать насчет талантов, но что работаем все вместе – 

это так получилось. Они оба ЭФ заканчивали в университете. С В.А.  

я на кафедре с 1975 года работала, и мы еще с ним так достаточно 

плотно работали в школе менеджеров, которую мы с ним организова-

ли, и я была директором школы менеджеров, которая переросла по-

том в школу бизнеса. В 1989 году мы делали первый набор и обучали 
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руководителей и вообще всех желающих азам новой экономики, про-

водили семинары, приглашали англичан, немцев. На семинарах я за-

нималась организацией и набором, приглашением сотрудников раз-

ных заводов, в основном это были главные экономисты, директора, 

руководители предприятий, и проводила набор. Первый большой на-

бор в школу менеджеров сделали в 1990 году, 35 человек – первые 

руководители. Был большой набор в 1991 году, 90 человек, было две 

группы, одна из которых состояла из главных врачей больниц, два 

года мы их обучали, 1991–1992 годы. У нас учились из областного 

управления здравоохранения, там Татьяна Игнатьевна Габдрахимова 

была зам. начальника, она этим занималась, направляла всех сюда на 

учебу, она же наша бывшая студентка, и они у нас проходили такую 

подготовку, потому что они сами говорили, что понятия не имеют, 

что это такое – себестоимость, что с ней делать – резать или в рентге-

не смотреть. Оказалось потом, что это затраты, в которых до сих пор 

разобраться сложно. Ну вот как бы мои «этапы большого пути». 

И.: Многие коллеги и сподвижники В.А. – успешные люди, Вы се-

бя успешной считаете? 

Л.П.: Я считаю, что да. Я думаю, что успешна как организатор, 

все это началось с подачи В.А., потому что до того как он мне предло-

жил работать в школе менеджеров, я была просто преподаватель,  

до этого работала на заводе, особенно никаких особых талантов, кро-

ме руководства семьей, я не замечала. Но читала я всегда организа-

цию производства, потому что он изначально мне ее предложил, по-

моему, в середине пятого курса, когда происходило распределение.  

Я думаю, да, все получилось. 

И.: А если критерии успеха рассматривать, что для Вас крите-

рий успеха? 

Л.П.: Вы знаете, сейчас мы ведем работу достаточно большую 

по регионам, уже открыли 8 отделений: Омск, Иркутск, Красноярск, 

Новосибирск, Томск, Барнаул, Новокузнецк, Кемерово, Юрга. Дирек-

тора приезжают: вот нам то надо, это надо; я вспоминаю, как начина-

ли мы с Татьяной Юрьевной, это моя сноха, мы вместе на кафедре 

работали, с ней же туда пришли. В декабре зарегистрировались, начав 



Латышский сын сибирского народа 316 

работу с ноября, первую зарплату получили в мае. Хотя деньги как бы  

у нас уже проходили, но понимаете, с одной стороны быть препода-

вателем – это, наверно, вредно, потому что с чего начала работу – 

начала читать книги по страхованию, а там написано, что резерв на-

до сформировать: вдруг будет какая-то выплата достаточно большая, 

будет какой-то страховой случай по которому надо выплатить,  

а у меня нет денег. Тогда головной «Согаз» не давал ни копейки на 

развитие, а оказывается, потом каким-то филиалам дал. Я не знала, 

что надо просить, и не просила, поэтому и ничего не давали, мы зара-

батывали деньги, но не тратили, потому что надо было резервы соз-

дать, вот мы и создавали. Зарплату первую в мае получили, в коман-

дировки ездили – деньги занимали, я бы не сказала, что все на 

энтузиазме, мы знали, по крайней мере надеялись, что наши усилия 

не пропадут даром, что мы работаем не зря. Но на первом плане у нас 

было дело, т.е. как бы закрепиться, самим понять, во-первых, что та-

кое страхование, объяснить людям, что это такое, зачем оно нужно,  

и нужно ли вообще. Понимаете, я считаю, что успешным человеком 

без денег быть нельзя, потому что если у человека на самом деле со-

всем нет денег, то извините, где ваш успех, но возможно это там где-

то в творчестве и то… Вот недавно интервью было с балериной, со-

вершенно молоденькой, новой, по-моему, Захарова ее фамилия,  

т.е. новое совершенно для меня имя, ее спросили: вот она из себя вся 

такая талантливая, вот она ездила с труппой большого театра на гаст-

роли в Лондон, где сначала был провал одного спектакля, опять же 

кому-то понравилось, кому-то нет «Ромео и Джульетта», потому что 

это новая какая-то постановка революционная, а все остальное – 

классика и все прошло на ура, ее спросили: «Говорят, вы такая высо-

кооплачиваемая?». Она сказала: «Я считаю, что хороший труд должен 

хорошо оплачиваться, но есть, – говорит, – балерины в мире, которые 

получают больше меня», – и назвала, по-моему, испанскую балерину. 

Понятно, да? Т.е. даже творческие люди считают, что труд должен 

быть оплачиваемым. 

И.: Это получается уже вторично по отношению к делу? 

Л.П.: Вы знаете, деньги нужно получить за что-то, вот если ты 

делаешь хорошо свою работу, ты должен хорошо за нее и получать. Но 
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критерии «хорошо» у всех разные, я считаю, что мы по тем временам 

хорошо получали, может быть, мы могли и больше на себя тратить, но 

мы не тратили на себя именно потому, что считали, что страховая ком-

пания должна иметь хорошие резервы. Не бедствовали, но и не шико-

вали, лишних денег направо и налево не кидали, не только на себя, но 

и вообще скуповато. 

И.: А если вернуться на много лет назад, когда Вы закончили 

ВУЗ, каковы тогда были Ваши цели, планы, в чем Вы видели свое пред-

назначение? 

Л.П.: Вы знаете, если сказать честно, то все сложилось для меня 

крайне удачно. Я должна была идти работать на завод, ведь было же 

распределение, тем более я от завода, я работала до этого на заводе и 

должна была вернуться на завод. И вдруг В.А. предлагает мне остаться 

у него на кафедре инженером, а у меня в этом году должен был сын  

в первый класс пойти (в 1975 году). Я думаю: буду работать на заводе – 

как ребенок пойдет в школу? А здесь я могу распределить день таким 

образом, что ребенку буду достаточно внимания уделять. Ничего по-

добного! Меня взяли не инженером, а ассистентом на кафедру, и по-

ставили сразу читать лекции, причем об этом было сказано ну бук-

вально накануне почти. После окончания университета (26 июня) 

меня приняли на работу и отправили в колхоз со студентами на месяц 

от кафедры, 2 июля я уже была в колхозе, в Петухово. На целый ме-

сяц меня отправили в этот колхоз, а после возвращения из колхоза 

вдруг В.А. говорит: «Любовь Павловна, преподаватель, который дол-

жен был вернуться из аспирантуры (а В.А. проводил гигантскую ре-

волюцию на кафедре, он массу молодых ребят отправил в Питер,  

Москву, они все учились в аспирантуре, и кто-то должен был вер-

нуться), не вернулся, т.е. во время не защитились и читать лекции не-

кому, так что Вы, Любовь Павловна, будете читать лекции». А я даже 

конспекты лекций себе не оставила, потому что считала, зачем мне 

лекции, жили мы в общежитии, места не было, негде было лишние 

бумаги хранить, и вдруг такой пассаж, ну и весь август сидела в биб-

лиотеке. Начала лекции читать, наш курс тогда читался 150 часов,  

3 семестра, по этому курсу писалась курсовая, и это была выпускаю-

щая кафедра, так что первоначально было хорошо и ребенок в первую 
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школу ходил тогда на Пирогова, но все равно нагрузка была большая, 

поскольку людей на кафедре не было, кроме лекций пришлось еще  

и семинары вести за собой, правда потом мне дали нашу выпускницу, 

В.А. тоже взял ее инженером – Наумова Светлана Александровна, она 

вела несколько групп, потом ей все отдали, потому что мне заочников 

дали читать лекции. У меня был период, когда у меня было 24 часа  

в неделю. В.А. посмотрел расписание и говорит: «Любовь Павловна, 

это что, расписание на всю кафедру?». Я говорю: «Нет, это мое распи-

сание на неделю». 

И.: Много очень… 

Л.П.: Так получилось. Ничего, я кому-то помогала, потом мне 

помогали. 

И.: Что Вам помогло преодолеть эти трудности? 

Л.П.: Ну а какие трудности? Как в анекдоте про обезьянку – 

прыгать надо. Так что я не думаю, что были какие-то трудности, я бы-

ла взрослым человеком, было тридцать лет, и что это какие-то труд-

ности – сидеть в библиотеке читать. 

И.: Если сравнить Ваши ожидания в начале пути и то, чего Вы 

достигли, ожидания Ваши совпали с результатами? 

Л.П.: Я не знаю, кто может ожидания свои достаточно конкретно 

сформулировать, мне кажется, очень мало людей таких целенаправ-

ленных. Вот у нас студент недавно закончил – Галямов Руслан. Вот он 

да, у него уже есть реальные перспективы быть руководителем круп-

ной корпорации. А у меня каких-то таких не было, в то время все было 

просто: учишься, распределение, пошел на завод и от звонка до звонка, 

год-то был какой: в 1970 поступила в 1975 закончила. Поскольку я на 

заводе уже работала, я отработала там 4 года, а здесь вдруг иду на ка-

федру все новое, но… не знаю как. Может, я не оправдала надежд 

В.А., первоначально задачи не стояло, чтобы я там начала какую-то 

тему, защищаться и т.д., потому что некому было на кафедре работать, 

многие были в аспирантуре, потом возвращались, заканчивали свои 

работы, т.е. их надо было как-то заменять, понимаете. В 1976 родила, 

мне даже не удалось в декрете побыть, меня вызвали, потому что оче-

редной аспирант уехал, я была вынуждена выйти. Она вернется, и по-
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шли дальше – дневники, вечерники, так и все проходило. У нас все так 

дружно, мне кажется, мы – самая хорошая кафедра. 

И.: Вы сейчас тоже там работаете? 

Л.П.: Конечно. В этом огромная заслуга В.А., потому что вся ка-

федра, которая сейчас сформирована, – эти люди, которых он поштуч-

но всех сам приглашал. Всех! Я помню, когда его увидела в первый 

раз, мы тогда в БИНе занимались и кафедра у нас была в БИНе, дека-

нат у нас там же был в 1970-е годы. Напротив деканата была такая ау-

дитория большая, мы сидели, занимались, и заходит мужчина, серо-

голубой костюм, он почему-то любит такие светлые тона, это вообще 

тоже характеризует человека. Может быть, сейчас он ходит больше  

в черном, а тогда у него были достаточно изящные светлые костюмы,  

с тросточкой, такой высокий, красивый, мы – студенты – сидели, зани-

мались, зашел, сел за первую парту, посидел, а потом оказалось, что 

это зав. кафедрой по организации производства, только пришел рабо-

тать сюда и он знакомился с преподавателями, кто как читает лекции, 

посещал их лекции. Т.е. зашел, посидел и ушел, а запомнился на всю 

жизнь. Мне запомнилось, хотя еще мы были студентами. Мне кажется, 

он у нас не вел никакого курса. У нас даже был не второй, а третий 

курс. Потом он пришел слушать на защиту диплома, как я защищалась, 

так вот осталась на кафедре, но вот не оправдала ожидания, я хотела 

сказать. Прошло время и он сказал: «Вот у нас все защищенные, а ты  

у нас одна незащищенная». Я во многих научных работах участвовала, 

просто исполнителем и ответственным исполнителем, т.е. тот кто пи-

шет отчет по научной работе, занималась этой работой, но, к сожале-

нию, немножко разошлись наши интересы. Дело в том, что все работы 

у нас по кафедре шли по той тематике, которой В.А. занимался – это 

организация социалистических соревнований, и все те, кто по кафедре 

здесь проходил, они тем или иным боком к этом соцсоревнованию 

подходили, а меня очень привлекала тема заработной платы, но В.А. не 

хотел, чтобы я писала по заработной плате. А мне эта тема никак.  

Я говорю: «В.А., если бы я не работала на этих станках, где соцсорев-

нование только за то, что вы крутитесь вокруг станка…» Это было все 

формализовано, и на заводе я работала достаточно долго – почти 7 лет. 

Я говорю: «Я не могу». Приди я со студенческой скамьи, я так бы  
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и пошла, но не могу я, а другой тематики мне не предложили, в этом 

плане у нас были некоторые сложности. Хотя участвовала в научно-

исследовательской работе на разных предприятиях. 

И.: В аспирантуру поступали? 

Л.П.: Нет, не была. 

И.: А кандидатские экзамены сдавали? 

Л.П.: Я просто сдавала кандидатские экзамены как соискатель,  

а в аспирантуру так и не пошла, уехать куда-то у меня даже возможно-

сти не было, потому что у меня было двое детей. Куда бы я поехала? 

Ооб этом даже не было речи, я могла там на кафедре, и освободить в то 

время меня тоже не могли, потому что нагрузка была, а когда пришло 

время, когда можно, то уже и возраст стал, в 30 лет прийти на кафедру, 

пока все собрались – это уже 1980 год. 

И.: А что Вас привлекает в Вашей деятельности сегодняшней? 

Л.П.: Во-первых, это совершенно новое дело, которое пришлось 

изучать с самых азов, и не просто прочитать и рассказать, а еще и сде-

лать, а это же надо все сделать. Мы сначала сидели на кафедре, потом 

в лаборатории, В.А. разрешил, у нас была лаборатория в главном кор-

пусе, и только 1 апреля мы сняли свой первый офис на Сакко, и вот мы 

в этом офисе 8 лет сидели. Потом его, к сожалению, продали и нас от-

туда попросили.  

И.: Сейчас Вы снова переезжаете? 

Л.П.: Да, сейчас мы только что переехали. 

И.: Красиво здесь. 

Л.П.: Штор еще, ничего нет. 

И.: С какими трудностями Вы сталкиваетесь сейчас в своей ра-

боте?  

Л.П.: Вы знаете, я бы не сказала, что здесь какие-то трудности, 

есть одна большая трудность, но это не наша, а вообще в страховании, 

это есть такая избитая фраза – «недостаток культуры страхования», нет 

на самом деле культуры. Страхование – действительно сложное поня-

тие, но то, что наши люди очень долго не имели ничего своего, что 

нужно было сохранить и передать детям, наложило свой отпечаток на 
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все. А то, что не мое – чего я туда пойду, и сейчас, когда они начинают 

строить свои квартиры, иметь свои машины, а что страховать-то? 

И.: Это привычка. 

Л.П.: Да, и должно пройти время, чтобы люди думали, что да, это 

надо застраховать, что страхование – это нужное, без этого никак.  

На Западе ведь тоже так. На самом деле кто-то страхует все и имуще-

ство, а кто-то ничего не страхует, везде люди одинаковые, и там, где 

есть обязательные виды страхования, более законопослушные давно 

страхуют, а то, что нужно добровольно застраховать, здесь люди также 

надеются на авось. Конечно, в такой стране, как Америка, нет обяза-

тельного медицинского страхования, а только добровольное, поэтому 

там люди привыкли страховать здоровье свое, накапливать деньги на 

случай какого-нибудь заболевания, но там есть гарантия возврата этих 

денег, они откладывают, они знают, что если что-то случится, то на эту 

сумму их пролечат, а больше ничего нет, но если что, то эти деньги  

к ним вернутся. Пенсии, люди знают, что есть социальная пенсия, но 

она минимальна, пенсия, на которую нельзя прожить, люди страхуют 

свою дополнительную пенсию, но дополнительную пенсию опять же 

могут страховать только те, у кого есть для этого деньги, у многих да, 

половину предприятия платят, половину работник, а взносы достаточ-

но большие, чтобы платить и потом достаточно получать. Поэтому  

в этом случае можно говорить, что да, большая часть населения за-

страхована; а так посмотреть, сколько у нас, я считаю, что неплохо 

люди страхуются. Директора стали думать о своих сотрудниках, 

страхуют их; В.А. – один из самых верных и самых старых страховате-

лей, они одни из первых стали страховать своих людей, сотрудников 

банка он страхует по добровольному медицинскому страхованию, и от 

несчастного случая он страхует, и имущество у него все застраховано, 

т.е. у них там в банке хороший социальный пакет, я считаю. Мало того, 

он еще и в школе бизнеса страхует преподавателей по добровольному 

медицинскому страхованию, и от клеща, т.е. вот это новое веяние, для 

него это естественно, я думаю, забота о людях. 

И.: Повлияла ли работа с В.А. на Вашу сегодняшнюю деятель-

ность, каким-то образом Вы что-то в своей практике используете? 
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Л.П.: Вы знаете, очень трудно использовать опыт В.А. в своей 

практике. Допустим, я не могу быть тамадой, он на любой вечеринке, 

особенно если свои собираются, он в центре внимания, он стихотворе-

ние расскажет, он знает массу стихов по любому поводу, зацепится на 

каком-то слове, и у него уже строка из стихотворения на это слово,  

а этому соответствовать очень трудно. Если говорить по большому 

счету, то вот это его умение разговаривать с людьми, не обижая сде-

лать замечание, чтобы никто не знал, был ли тебе выговор или нет, – 

это дорогого стоит, и быть рядом с таким человеком, просто потом ты 

начинаешь копировать его жесты в своей жизни, может, это не калька, 

но тем не менее, вот эти методы работы с людьми… Я, например, уже 

10 лет руковожу этим филиалом и ни разу никому не сделала замеча-

ния, я считаю, что это как бы азбука, но вообще-то не каждый этого 

придерживается, а у меня достаточно хороший пример: он не повышал 

голос, всегда с улыбкой, всегда с шуткой, это тоже, знаете, когда не-

большой коллектив и все друзья. 

И.: А какие у Вас сейчас отношения с В.А.? 

Л.П.: Я, например, знаю, что если мне что-то нужно, я всегда мо-

гу набрать его телефон, хотя до этого мы, может, не виделись месяца-

ми, потому что у него такая работа, и у меня такая работа, и если мне 

что-то нужно и он может помочь, он никогда, он отложит все, и он 

сделает. И я надеюсь, что он уверен, что если ему что-то нужно, он мне 

позвонит, я все сделаю, даже без разговоров, я бы сказала – скорее 

дружеские, чем какие-то сухие официальные. 

И.: А что-нибудь об увлечениях В.А. знаете? 

Л.П.: Я знаю, что в молодости он играл на гармошке, это во-

первых, а во-вторых – вот это его увлечение стихами, как он говорит, 

не сразу к нему пришло, но уже в достаточно зрелом возрасте, но он 

стихи, я просто поражаюсь, конечно понятно, что у него хорошая па-

мять, профессиональная, от этого никуда не денешься, но запоминать 

стихи в таком количестве – это значит, их надо читать постоянно. Я не 

знаю, что еще он так любит. Животных – ничего не могу по этому по-

воду сказать, но учитывая, что он воспитывался в сельской местности, 
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наверняка, хотя дома у него кошка, всегда жили кошки, но Вы знаете, 

это сейчас. Понимаете, подъем на этот Олимп был непростым, даже 

учитывая, что он стал профессором, кандидатом, но в те годы, что это 

было, а у него семья была, девочки подрастали, и помню, как он квар-

тиры менял: одна, потом чуть больше, потом еще чуть больше. 

И.: Приходилось с ним встречаться в неформальной обстановке? 

Л.П.: Да, конечно, особенно на кафедре – команда молодых была, 

бывало, частенько отмечали дни рождения, в ресторан ходили, просто 

так ходили в ресторан: закончили научно-исследовательскую работу, 

все бумаги прошли нормально, получили премии, пошли в ресторан, 

посидели. Я говорю, замечательный тамада, поет песни, ему надо бы-

ло, чтобы все веселились, танцевали, музыка играла. Очень компаней-

ский человек и компанию поддерживает всегда, праздники все на ка-

федре отмечали, я думаю, если бы не его задор такой, его возраста 

вообще никогда не было видно, чуть-чуть старше нас. 

И.: Как он относиться к внешним проявлениям престижа? 

Л.П.: Вы знаете, я такого не замечала. Будучи профессором, ез-

дил на УАЗике одно время, потом «Москвич» у него был, он любит 

водить машину. Уже работая в банке с 1993 года, они машины получи-

ли в сентябре 1993 года, здесь он перестал водить, у него появился во-

дитель, а до этого он все время водил машину. Мы все удивлялись, по-

чему он купил УАЗик, он еще снял с него брезент и сделал 

металлический кузов, но пожалел об этом, потому что в нем зимой хо-

лодно, а летом жарко, потому что это все-таки металлический кузов, 

это был 1980 год. А вообще достаточно долго будучи управляющим 

банка, я бы не сказала, что есть какие-то в нем внешние изменения –  

в костюме, в том как вести себя, он как был наш зав. кафедрой, так и 

остался им. 

И.: Его стиль одежды можно назвать «ненавязчивая эле-

гантность»? 

Л.П.: Да, это всегда присутствовало, начиная с тех времен, когда 

он зашел, он всегда носил длинные волосы, одно время он с бородкой 

был, изумительно, он как бы всегда костюмы любил и умел их носить, 

всегда с галстуком. 
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И.: А какие люди его окружают? Как людей подбирает? 

Л.П.: Вы знаете, это вопрос очень сложный. 

И.: А как он Вас пригласил на работу? 

Л.П.: До сих пор загадка, я думаю, оценил возраст. А что еще он 

мог знать о студентке? Все равно видно, что достаточно взрослая сту-

дентка, заглянул в личное дело и увидел, что я и на заводе работала,  

и какой имела стаж большой, а это немаловажно, и мне это в лекциях 

помогало всегда, потому что рассказывая о производственном плани-

ровании, об оперативном планировании, я всегда опиралась на свой 

опыт. Я думаю, в первую очередь для него имело значение, что у меня 

был опыт работы на предприятии и мне было 30 лет, а не 22 года, а ему 

нужен был человек на кафедре. Я думаю, что у нас на кафедру людей 

подбирали по деловым, нужным для кафедры качествам, я думаю, это 

правильно. 

И.: То, что Вы практик… 

Л.П.: Да… 

И.: Сам В.А. – он практик или теоретик, как Вы думаете? 

Л.П.: Он, конечно, теоретик с практической жилкой, после уни-

верситета он же работал, я не помню в каком году они все закончили, 

на заводе проработал, хоть малое время, а это все равно уже опыт, это 

во-первых. Потом руководить кафедрой – это что: практика или теория? 

И.: Практика, наверно. 

Л.П.: Практика, я думаю, да. Поэтому говорить о нем, что он чис-

тый теоретик, я бы не стала. А потом, Вы знаете, он читал такие раз-

ные курсы, что никогда нельзя сказать, что это вот чисто теоретиче-

ский курс. Даже говоря о мотивации труда, я уверена, что он до сих 

пор вспоминает свою работу на заводе, поэтому как бы чистым теоре-

тиком я бы его не назвала. 

И.: А когда Вы пришли на кафедру, можете вспомнить какой-

нибудь случай про В.А., что Вам запомнилось с того времени? 

Л.П.: Осенью, я пришла на кафедру, после колхоза приехала, В.А. 

сидит и все на меня поглядывает, я думаю, что он на меня смотрит, но 

осень была, еще тепло было, а потом спросил: «Любовь Павловна, ты  
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в декрет собираешься?» – «Нет, В.А., только пришла на кафедру». Он 

говорит: «Слава богу». – «А что?» – «Мне сказали, что ты беремен-

ная». Он просто не стал ни у кого выспрашивать, а просто спросил. 

И.: Прямо спросил? 

Л.П.: Да, я считаю, что это правильно, чего там ходить, у кого-то 

выведывать, вроде видит, что нет, потому что мужчина опытный был.  

А так, мы в основном встречались по работе, и я считаю, что все наши 

посиделки – тоже все рабочие моменты, мы очень много работали по 

школе менеджеров, в Пятигорск летали с ним, по-моему, он всего два 

раза летал, но каких-то курьезов не было. Единственное, в школе ме-

неджеров, когда мы группы большие набирали в возрасте от 30 до 40, 

он все переживал, говорил: «Любовь Павловна, нам с тобой жены, му-

жья волосы не повыдирают? Все молодые, красивые». Нет, слава Богу. 

Начиналась деловая игра, мы там в основном психологию читали, вот 

именно для нее надо, чтобы человек оторвался от всего, начинается 

занятие с утра, завтрак в 9 часов, и с 10 часов до 18 проходил вот этот 

семинар, т.е. тогда, в то время, мы учили психологию менеджмента, 

психологию погружения, мы возили людей в Пятигорск, потому что 

там база была, в Минеральных Водах институт и там нашли хороших 

психологов, сочетали полезное с приятным: люди вроде как бы отды-

хали и в тоже время они там учились. Это был изумительный вариант, 

который В.А. предложил, и он, по-моему, очень хорошо сработал, мы 

возили в 1989, 1990, 1991, в 1992 году последний раз возили, нет,  

в 1993. Понимаете, какой-то курьезный случай с ним просто не может 

случиться, потому что он наперед знает, что должно быть. 

И.: Предусмотрительный? 

Л.П.: Понимаете, предусмотрительность не в смысле какой-то 

там осторожности или чего, просто он никогда не сделает вот ничего 

такого, что было бы как-то неправильно понято или смешно для кого-

то, т.е. ну ничего такого, ни лишнего взгляда, ни лишнего движения, 

тем более слова. Если там чаепитие, ресторан или что – все в рамках, 

именно поэтому, я считаю, у нас на кафедре была замечательная атмо-

сфера, очень дружеская, товарищеская. 
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И.: Какие качества во Владимире Антоновиче, на Ваш взгляд, 

наиболее привлекательные? 

Л.П.: Наиболее привлекательно его внимание к людям, его 

стремление помочь и поддержать в любой ситуации, даже если это не 

привлекает его, если что-то на кафедре. Вот у меня в семье болела 

дочь, операцию делали – без слов, без возражения меня заменили и все, 

мне дали возможность за ребенком ухаживать, хотя больничный мне 

дать не могли, просто долго в реанимации, после реанимации, когда ее 

вывели, то надо было быть при ней. И в тоже время, когда Борис Сте-

панович строил квартиру, они все работали, я знаю, были кафедры, где 

людей не подменяли, т.е. люди также продолжали проводить занятия и 

потом по вечерам работали и, я знаю, муж одной нашей сотрудницы  

в обморок даже упал во время такой работы, то я полностью заменила 

Бориса Степановича, и он работал там. Вот такое у нас на кафедре бы-

ло заведено, Вы же понимаете, что без ведома В.А. это делаться не 

могло. 

И.: А если с другой стороны посмотреть, какие-нибудь человече-

ские слабости у него есть? 

Л.П.: Мне кажется, ну по крайне мере в нашей среде не было же-

лания выделиться, показать что-то такое, да все знали, что он – наш 

зав. кафедрой, но это как бы нивелировалось таким его стремлением  

к простым, дружеским отношениям, не было такого, что – я зав. ка-

федрой, ко мне только через приемную. 

И.: Демократичный стиль руководства? 

Л.П.: Да. Даже когда появился отдельный кабинет для зав. ка-

федрой, то все равно. Девчонки наши его обожали, потому что он все-

гда о них по-отечески заботился. Я знаю зав. кафедрами, которые не 

разговаривали, не знали по именам лаборантов, а он всех девочек на-

ших знал по именам, могли прийти к нему поплакаться. 

И.: А вот если его одним словом охарактеризовать, может, ка-

кая-то ассоциация с геометрической фигурой, историческим героем, 

ассоциация, какая с В.А.? 

Л.П.: Гора. Надежный, большой. 
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И.: А вот он для Вас кто? 

Л.П.: Учитель, вот так получилось, что он действительно учитель 

на протяжении всей моей жизни, все поворотные моменты были связа-

ны с ним, на кафедре меня оставил он; не оставь он меня на кафедре,  

я бы пошла на завод, все бы в моей жизни сложилось по-другому, не 

знаю, хуже или лучше, но по-другому. 

И.: Т.е. существенное влияние? 

Л.П.: Я думаю, да. У меня был достаточно тяжелый период  

в жизни, и вдруг он приглашает меня в эту школу менеджеров, где я 

почувствовала, вокруг все закрутилось, завертелось, вокруг много лю-

дей, общение, я вышла из какой-то там депрессии, подавленности, мне 

легче стало, хотя работы прибавилось – это опять он. Или вот 1994 год 

был очень непростым для меня, и в этой непростой ситуации он пред-

лагает мне открыть филиал, стать директором филиала, и опять в жиз-

ни все по-другому пошло. Для меня это было совершенно неожиданно, 

никто об этом не думал, но я считаю, не только для меня, но и для всей 

моей семьи это был поворотный момент. Возможно, было бы что-

нибудь другое, а возможно, ничего бы не было, но то, что это круто 

изменило мою жизнь – это точно. 

И.: А у Вас не было желания поначалу от такой ответственной 

работы отказаться? 

Л.П.: Я не то что отказалась, я сказала: «Я подумаю». Просто  

у меня возраст был уже, мне было 49 лет, в такие годы просто все вот 

так вот поменять – это непросто, я в 49 лет поменяла все, но не остави-

ла университет, работала в университете до 2000 года на полную став-

ку и только в 2000 году ушла на пенсию, а так вела все полностью и 

читала везде. Видите, поначалу очень трудно шло становление, это по-

том стали набирать клиентов, но все равно работала. 

И.: А сейчас Вы с В.А. сотрудничаете, может, Вы ему помогае-

те уже? 

Л.П.: Если ему когда-то что-то нужно, он просто звонит, говорит: 

там нужно то-то, то-то, помочь тому-то, тому-то, там у сотрудника ре-

бенок заболел, у сотрудника мама заболела, ты не поможешь, нам 
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нужно их туда-то. Все-таки я больше этим занимаюсь, поэтому он зво-

нит мне. 

И.: По-отечески? 

Л.П.: Ко всем да, получается, что сотрудники у него в банке тоже 

со всеми бедами идут к нему. 

И.: Доверие большое? 

Л.П.: Без этого трудно, если отгораживаешься от люде стеной, то… 

И.: Приходилось ли Вам видеть, как он себя в конфликтной си-

туации ведет, наверняка какие-то недоброжелатели были? 

Л.П.: Не было. 

И.: Т.е. даже вспомнить трудно? 

Л.П.: Ничего такого не было. Все было на цивилизованном уровне. 

И.: А он жесткий человек? 

Л.П.: Да. Т.е. он сказал, вроде как мимоходом, но прошло время, 

когда ты должен был сделать, а ты не сделал. Все знали, что если он 

сказал мимоходом, все равно сделать надо, никогда просто так слов не 

бросает, чтоб сказать это, просто чтоб сказать. 

И.: Ну, а может, разногласия у него с кем-нибудь были, как он 

себя ведет? 

Л.П.: С улыбкой, он начинает убеждать, пытается поговорить или 

посмеется. Возможно, что в другом, равном себе по мощности общест-

ве он ведет себя по-другому, но поскольку мы все – его сотрудники, 

коллеги подчиненные, то с нами он всегда вел себя так. Я думаю, что  

у него стиль поведения для всех разный, но я его видела с разными 

людьми, он себя ведет так же. 

И.: У него много ролей: и ученый, и бизнесмен, и администратор… 

Л.П.: Он очень заботливый отец, он может и не показывает, но 

когда защищалась его старшая дочь Оля, она была беременная, она ро-

дила на следующий день после защиты, и так получилось, что я не бы-

ла в комиссии и не знаю, почему к ней так отнеслись, ее спрашивали 

40 минут, а он по коридору из угла в угол ходил.  
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И.: Можно сказать, что В.А. по отношению к своим сотрудни-

кам ведет себя как отец? 

Л.П.: Да, но все же эти понятия надо разграничивать: если мы на 

детей можем и зашуметь, и заругаться, то с сотрудниками так не сде-

лаешь, это разные вещи, по крайней мере для меня, я думаю, для него 

тоже. Говорить о том, что он прост и однозначен, было бы неправиль-

но, но кричать – такого никогда не было. Он может пошуметь, когда 

мы собираемся, громко стихотворение прочесть или песню спеть, но 

официально – нет. Сейчас у него уже пять внуков, и из них только одна 

девочка. У младшей дочери два мальчика-близнеца, одного из которых 

назвали Володей. 

И.: В честь дедушки? 

Л.П.: Наверное.  

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Елена  Георгиевна 

Новоселова 

И.: Елена Георгиевна, с чего начинался Ваш профессиональный 

рост? 

Е.Г.: В 1983 году, когда я училась на пятом курсе ЭФ ТГУ, Иван 

Петрович Каргин, который был куратором, пригласил поработать на 

кафедре на полставки лаборантом, и там как бы я столкнулась с В.А.. 

Он до этого у нас лекции читал, но близко узнала его, работая на ка-

федре, мы выполняли хозяйственные договоры с разными предпри-

ятиями. И после завершения обучения в университете В.А. оставил ра-

ботать на кафедре; по тем временам был вариант: либо идти на завод 

по целевому распределению, либо свободный диплом, что было трудно 

получить. Он мне предложил, я долго думала, но потом решила, что 

надо остаться, это интересно – заняться наукой, преподаванием и т.д. 

Два года я отработала у него на кафедре ОиППП, поступила в аспиран-

туру уже под его руководством, подготовила диссертацию, защитила 

ее по плану в 1990 году, и после того как защитила, немного работала  

у него на кафедре. Потом он создал лабораторию, которая называлась 

Экономическая лаборатория исследования трудовой активности «Эли-

та», и я там работала сначала научным сотрудником, потом старшим 

научным сотрудником. Началась перестройка и появились две пробле-

мы: заработка и науки, но экономика труда не столько меня интересо-

вала. В.А. начал создавать, открывать филиал Газпромбанка в Томске 

и пригласил у него поработать, я пошла к нему на полставки инжене-

ром по маркетингу, это было совершенно не то, чем я раньше занима-

лась, с одной стороны, с другой, я была специалистом второй катего-

рии, т.е. это со всех сторон было не то, ради чего обучение проходило 

ранее. Но все равно, было интересно, потому что было две мотивации: 

заработать деньги и новый бизнес посмотреть. Был новый филиал, там 
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было все новое, было интересно, и мы как бы на ходу соображали, что-

то придумывали. В результате там развивались операции, вместе  

с операциями развивались и все сотрудники, и я в том числе. Наверно, 

в 1995–1996 году у нас открылся отдел ценных бумаг, я стала началь-

ником этого отдела, сдала на аттестат по работе с ценными бумагами 

Минфина, потом это стала Федеральная комиссия по ценным бумагам. 

Это направление мы активно развивали, потому что это было новое, 

интересное, весело, мы стали выпускать первые векселя, потом работа 

с государственными ценными бумагами; у нас филиал был продвину-

тый, потому что управляющий продвинутый. Мы стали набирать ре-

бят, которые учились у нас на факультете, и поэтому с ними было ин-

тересно работать – они понимали все с первого слова и для них это 

было своего рода исследование, т.е. коллектив складывался постепен-

но. Поскольку я все равно оставалась на кафедре, преподавала, это был 

такой хороший симбиоз – заниматься любимым делом на кафедре  

и заниматься вторым любимым делом в банке; потом операции разви-

вались дальше и дальше, отдел уже вырос, появились другие какие-то 

важные направления, я освоила валютные операции и В.А. назначил 

меня заместителем управляющего по валюте и ценным бумагам. По-

том у нас появилось новое подразделение – депозитарий, тогда это бы-

ла совершенно уникальная операция по сохранению учета прав на без-

документарные ценные бумаги. Мы открыли кучу подразделений по 

Томской области и за пределами: в Омске, Кемерово, Барнауле и в ре-

гионе (Парабель, Александрово); это отдельный слой бизнеса, отдель-

ный этап развития. Потом нужно было активизировать кредитование,  

и он поставил меня на это направление, и в общем, сейчас дело движет-

ся, и параллельно я продолжала работать на кафедре СМИП, в ВШБ,  

а с прошлого года в силу там различных обстоятельств, не связанных 

субъективно, а просто получилось так, что меня попросила подруга, 

она стала зав. кафедрой в ТГАСУ, профессор Малаховская попросила 

у нее поработать. Курсы, которые я читала – ценные бумаги и финан-

совый менеджмент – там в университете были подготовлены, и я ушла 

в ТГАСУ работать, не отрываясь от университета, потому что я прези-

дентскую читаю маленько, в ВШБ маленько читаю, но тем не менее, 

последние два года я работаю на полставки доцента на кафедре ТГАСУ. 
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Продолжаю научную деятельность, пишу различные статьи, очень ста-

раюсь работать над докторской диссертацией, конец у меня как бы ви-

ден. Начала я заниматься диссертацией докторской, потому что мне 

было интересно подумать о том, как и почему банки должны разви-

ваться, я выбрала тему «Инновационная деятельность банка» четыре 

года назад, и вот я стала над ней работать, работать, работать, и сейчас 

я поняла, что она у меня стихийно вышла на мою старую научную  

тему, которой я бросила заниматься, уйдя в банк – «Стимулирование 

персонала», и у меня воссоединились старые научные исследования и 

сегодняшние возможности, которые я имею на этом рабочем месте. 

Докторская диссертация не является конечной целью, может, поэтому 

она так медленно и движется, но просто что-то там пишется. Недавно  

я прочла в интернете, что образованным женщинам больше делать не-

чего, и они все верхоманией занимаются. Почему я так говорю, потому 

что я не уверена, что мне захочется закончить ее и защититься, во вся-

ком случае, процесс над ней идет с удовольствием, ну а как дальше по-

лучиться – не знаю, может быть, получится до конца закончить. У меня 

две линии моей трудовой карьеры, они параллельно развиваются: одна 

карьера – практика в банковской деятельности, которая помогает мне 

читать учебные курсы, связанные с финансами, а вторая – научное ис-

следование, связанное с экономикой труда, родной специальностью, по 

которой были научные исследования, которая выражается в статьях 

каких-то, дополнительных спецкурсах, в том, что на работе я могу это 

все попробовать на практике. Мне как бы повезло, потому что я дос-

тигла этой гармонии, благодаря В.А., потому что он мне позволяет 

этим заниматься, стимулирует меня этим заниматься. Т.е. все вот так 

получилось хорошо. 

И.: Как говорится, занятый человек все успевает. 

Е.Г.: Чем больше работаю, тем больше получается. 

И.: Елена Георгиевна, я так понимаю, Вы стояли у самых исто-

ков основания ТФ Газпромбанка, с какими трудностями пришлось 

столкнуться? 

Е.Г.: Трудностей было много на самом деле, но они были рабо-

чими, потому что в любом бизнесе каждый день возникают какие-то 
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задачи. В.А. говорит, проблемы – это то, что не решается, а задачи – 

это то, что имеет решение, ну вот задачи возникают каждый день.  

В момент создания были три трудности. Во-первых, у нас не было 

опыта управления финансами; с одной стороны, это было хорошо, по-

тому что не было вот той зашоренности и не было авторитетов, не бы-

ло принципов, которые уже незыблемыми казались. Был здравый 

смысл, который говорил: вот я бы хотел, чтобы меня обслуживали вот 

так, это позволяло какие-то нестандартные моменты искать, и может 

быть, это и помогло нам выжить – отсутствие профессионального опы-

та в этом деле, а наличие только желания. Второй момент – отсутствие 

квалифицированных кадров новой формации, потому что просто ста-

рых банковских специалистов нам не хотелось брать, у них было свое 

представление о банках. Банки до момента реформирования банков-

ской системы и после – это совершенно разные организации: там госу-

дарственное учреждение, контролирующее фондированное распреде-

ление финансовых ресурсов, а здесь совершенно рыночное учреждение, 

которое совершенно по другим принципам работает. Третий момент – 

клиентская база, любая организация, которая оказывает услуги, для нее 

это вечная задача; это не было бы большой трудностью, с одной сто-

роны, потому что был В.А. с его именем, с его опытом и было жела-

ние, но с другой стороны, клиенты крупные, они имели свои банки, 

которые работали уже, и привлекать клиентов, когда не было хорошей 

материальной базы, не было профессиональной команды, не было, не 

было, не было... Был наработан некий багаж на авторитете где-то, где-

то на каких-то сверхнормативных вещах, предположим, когда мы по-

няли, что деньги вкладчиков – это очень хорошее дело, и стали там 

различные программы строить, мы привлекали и достаточно под высо-

кий процент вклада, там интересно так формулировали, чтобы клиенту 

было удобно; и все работники банка от уборщицы до управляющего 

ходили, расклеивали по всему городу плакатики, ну т.е. тогда это было 

интересно, как любое начало. Потом был кризис 1998 года, и получил-

ся сразу в результате этого у нас бешеный всплеск активности клиен-

тов, потому что мы смогли построить политику так, ну конечно, у нас 

головной банк очень грамотно выстроил политику, и нам не повреди-

ло. Многие филиалы пострадали не столько от своих действий, сколько 
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от действий головных банков, у нас в Томске такие филиалы были, на-

пример НГС банк, их филиал в одну минуту закрыли. У нас же здесь 

произошло, что и наша голова, и филиал повели себя совершенно пра-

вильно, нарастили клиентскую базу, нарастили тогда базу кадровую, 

наработали некий опыт, и наверно, период роста в тот момент закон-

чился, и начался такой период нормального развития. Вот сейчас я по-

думала, думаю, не было каких-то критических моментов, был некий 

другой бизнес, вот ощущение, предположим, когда ты читаешь лекции 

или каким-то исследованием занимаешься, ты не чувствуешь ответст-

венности за конечный результат, потому что, ну студенты, ну не по-

нравилось, в следующий раз лучше, наработаешь опыт, будет еще 

лучше. Здесь каждый день ответственность перед людьми, и когда вот 

приходят; с одной стороны, хорошо было, что В.А. многие знали,  

а с другой стороны, было сложно, потому что любой «косяк» со стороны 

персонала, персональная ответственность чувствовалась его и на нас 

передавалась, как мы лично отвечаем там за все. Сложность, она была 

как бы такая рабочая, трудности, которые вспоминались бы как крити-

ческие трудности, они не вспоминаются, все было в рабочем порядке. 

И.: А какие качества Ваши, В.А. помогли преодолеть этот этап 

становления? 

Е.Г.: В.А. обладает у нас исключительной интуицией, видимо, 

как ученый, с одной стороны, вот эта научная интуиция, любая интуи-

ция – это сплав опыта, знаний, практики и т.д. У него, во-первых, опыт 

руководства его и в ВШБ, и кафедрой, и в свое время на Сибэлектро-

моторе, это вот все вместе дало его потрясающую интуицию. Частень-

ко случались ситуации, когда он говорит, что нужно сделать так,  

а здравый смысл подсказывает, что так делать не надо; потом выясня-

ется, что вот эта его интуиция позволяла найти лучший путь, потому 

что все остальные действовали на уровне здравого смысла, что это де-

лать не надо, а ему вот это помогало сделать совершенно новый под-

ход, который в результате оказался самым правильным, самым мир-

ным и т.д. Есть какая-то эффективность мгновенная, которой следуют 

все, а есть эффективность перспективная, которой следуют единицы, 

так это вот его качество совершенно потрясающее. У него совершенно 
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уникальное качество разбираться в людях и умение управлять людьми, 

т.е. у него одновременно сочетаются человеколюбие, но у людей эта 

доброта может привести к бардаку, у нас такого никогда не было.  

У нас есть доброта и есть обязательство выполнения его распоряже-

ний, хотя не понятно как, вроде как человек добрый, никого никогда не 

наказывает, но что-то другое мотивирует, что все работают строго  

в командном стиле, вот этот способ его демократичности и управле-

ния, он настраивает всех на позитивную работу, перспективу, страте-

гические какие-то направления; это позволяло многое сделать, то, что 

казалось в какой-то момент невозможным, выяснялось что все воз-

можно, просто надо поработать. Я думаю, что вот эти его качества – 

интуиция, умение направить коллектив, зажечь вообще энтузиазм  

в коллективе – не каждому дано, заставить людей поверить в себя, да-

же если не согласны, делать то, что он сказал. Потом совершенно бе-

шеное его трудолюбие, тот объем работы, который он на себе тащит, и 

кафедра, и ВШБ, и банк, и везде он с полной самоотдачей работает, а 

соответственно рядом с ним все, и он подбирает себе таких людей, и 

вокруг него люди, как-то по другому не работают. У него принцип: 

«Мы берем тех, кто с красным дипломом», человек, который генетиче-

ски может получить красный диплом, он уже никогда плохо работать 

не будет, но если все вот так тебе в лицо говорят, то естественно ты 

начинаешь думать, если генетически так, то надо работать хорошо.  

Вот это его трудолюбие, человеколюбие и высокий уровень интуиции 

привели к тому, что он сформировал коллектив, коллективу сформиро-

ванному дал направление верное, все в этом направлении идут, при 

этом каждому кажется, что он идет самостоятельно, принимает реше-

ния, решает проблемы, т.е. при этом все работы в рамках одной общей 

идеи идут очень самостоятельно, и у всех высоких уровень ответст-

венности, потому что если тебе дали полномочия, ты соответственно за 

них и отвечаешь. Это разграничение четкое полномочий, постановка 

целей, видение перспектив, стратегий, эти вот его командные качества 

дали всем нам возможность работать. У меня не было других руково-

дителей, я думаю, что все руководители такие, и у нас основная масса 

молодежи, которая из ВУЗа пришла и стала начальниками отделов, они 
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тоже другого стиля не видели, и им кажется, что вот это и есть самое 

правильное, и они точно так же руководят своими коллективами. Они 

работают точно в таком же режиме, какому их научил руководитель,  

в конечном итоге все выравниваются и выстраиваются оптимальным 

образом, нет противоречий в системе, а раз нет противоречий, значит, 

все двигается туда, куда надо, а не в разные стороны, я думаю, что это 

основные свойства. 

И.: Скажите, что в настоящее время входит в круг Ваших обя-

занностей? 

Е.Г.: У нас есть лимиты ответственности, которые устанавлива-

ются для всех специалистов, руководителей, заместителей. В.А. дейст-

вует на основании доверенности в соответствии с положением о фи-

лиале, мне он передоверил организацию кредитной работы, работы  

с вкладами населения, внутрифирменных технологий, отдел информа-

ционных технологий, отдел депозитарного обслуживания. У нас, по-

мимо функционального распределения, еще разделение по направле-

ниям деятельности, организация и контроль, инновационная 

деятельность – это тоже мое поле, организация развития, он мне это 

поручил в моих научных интересах, таким образом функционально 

 это 4 направления по банковским операциям, плюс вот эти два поля 

контроля, стратегическое развитие. 

И.: Скажите, пожалуйста, вот Вам приходится наукой зани-

маться и практикой в банке, помогает ли научная деятельность ре-

шать задачи практические? 

Е.Г.: Да. Нас же всех В.А. наставляет на путь обучения, у нас 

практически все начальники отделов либо закончили аспирантуру, ли-

бо готовятся, либо работают над диссертацией, либо соискателями яв-

ляются. Это очень правильный подход, потому что научная деятель-

ность позволяет выработать методологию, методику любой проблемы, 

системный подход, еще какие-то методы, методы познания, которые 

регулярно применяются. Предположим, у нас тут дискуссия была по 

контролю входных документов, и мы различными, так сказать, спосо-

бами убеждали друг друга, что контролировать можно, исходя из сис-
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темного подхода, путем отсеивания документов на каждом этапе пара-

метров, т.е. какие-то совершенно общие моменты первый момент, вто-

рой момент – эта деятельность заставляет читать все подряд, чего-то 

там находишь, то интересный опыт, то интересный подход в критике 

чего-то, чужих идей, вырастают свои, и третий момент – научная дея-

тельность чем хороша, что не читаешь профессиональный журнал, а 

смотришь все подряд и совершенно безотносительно вот этой сферы 

деятельности, вот есть какая-то новая идея, которую совершенно спо-

койно можно применить, адаптировать у нас в банке, что-то, например, 

осмыслить. Меня мучила проблема распределения полномочий и рас-

пределения контроля, теория институционализма, она очень четко  

и ясно отвечает про издержки, про агентов и поручителей, доверителей 

и т.д., т.е. это вот позволяет для себя какие-то вещи не придумывать, 

не искать решения, которые там, а взять готовые инструменты и при-

менять. В банке распространена фраза такая, что есть новые знания, 

которые каждый из нас получает, для тебя оно новое и новое для наше-

го бизнеса, а есть новые знания, которые совершенно новые, никому не 

известные. Наша задача – стремиться не к новому знанию для себя,  

а к новому знанию хотя бы для отрасли, в этом смысле все наши ребята 

занимаются научной деятельностью в рамках, которые им интересны  

с точки зрения практики, волей-неволей они начинают не просто 

смотреть на свою деятельность как идеальную, они начинают искать 

какие-то критические точки, усовершенствуют что-то, перенимают 

какой-то опыт, критикуют. У нас недавно была аттестация, есть одно 

подразделение, где руководитель не занимается научной деятельно-

стью, принципиально считает, что она – хороший начальник отдела, 

но некоторая ограниченность ее, завязка на своих функциях отрази-

лась на ее персонале, вот мы задавали вопросы: что у вас нового, как 

надо совершенствовать, где вы видите риски, где вы видите пробле-

мы, а главные специалисты говорили: «У нас все хорошо». Можно 

сделать вывод, что человек не видит возможностей совершенствова-

ния процесса, если считают, что все хорошо; и эта зашоренность оп-

ределяется вот этим профессиональным подходом – «вылизать» свою 

функцию, но даже если ты «вылизываешь» с точки зрения технологи-
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ческой, то, естественно, возникают какие-то моменты со стыковкой  

с параллельной функцией, с организацией ее управления. Именно на-

учная работа, даже не работа, вот это расширение и углубление в раз-

ные сферы позволяет по-другому смотреть на известное и менять что-

то. Мы как раз вот бьемся за этот резерв интеллекта, за этот подход 

междисциплинарный, который позволяет на старое посмотреть новы-

ми глазами; это не очень просто, и люди не все готовы, не все это лю-

бят, особенно в банках. Банк – это же очень регламентированная ор-

ганизация, и возникает как бы всегда проблема: в рамках вот этой 

регламентированной системы человека заставить отступить от регла-

мента, при этом какой-то другой регламент, при этом, не отступая  

от основных моментов, которые Центральный банк для нас устано-

вил. Разделить это нельзя, потому что это нельзя никогда, а вот это 

можно, потому что мы так придумали и, наверно, можем что-то по-

менять. Это важные моменты, мы над этим работаем, причем выстре-

ливает это не сразу и как бы возникает вопрос, не зря ли, это может 

копиться, копиться, потом – бах! – и выстрелило какой-то там идеей, 

но над этим постоянно надо работать, как бы «продалбливать», пока 

ты увидишь, что это так, потом начинаем одними глазами смотреть 

на проблему регулярно, вот всякие там качества, все говорят об этом 

активно и давно, в этом году мы очень активно применяем форму ра-

бочей группы. Когда мы начинали работать, мы думали, что так по-

смотрим, т.е. сейчас сами активно начальники строчат записки: да-

вайте создадим рабочую группу для решения такой-то проблемы 

междисциплинарной, т.е. вот уже накопилась какая-то ситуация, ко-

торая позволяет им расширить свой взгляд на проблематику, не про-

сто говорить: «Нам надо совершенствоваться», а искать уже конкрет-

ные пути. Это уже результат, мы не очень быстро пришли к этому,  

мы очень долго заставляли учиться, ну, в каком смысле учиться – 

учиться-то, они все учатся, у нас у всех по два образования, но вот 

работа над диссертацией – зачем мне это надо, зачем? – а потом, ко-

гда они прослушали курс системного анализа у Тарасенко, сдали эк-

замен по теоретической экономике, у них какой-то другой взгляд 

появился, т.е. вот это хорошо. 
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И.: Я вот как раз хотела спросить про инновационную деятель-

ность в вашем банке. 

Е.Г.: У нас ее очень много. Каждый год у нас есть перечень  

продуктов, который совершенствуется, во-первых – технология,  

во-вторых – организация, в-третьих – вообще продвижение продук-

тов, в-четвертых – сами продукты банковские. Каждый начальник от-

дела в начале года планирует набор нововведений, нас В.А. заставляет 

какие-то тетрадки нововведений заводить, но там что работает, что не 

работает, однако тема нововведений развития у нас, такая как бы, я го-

ворю, как слово «рыба» в рыболоводческом тресте повторяется, так и  

у нас инновации. Значит, что вот в направлении, ну предположим, вот 

интернет-банкинг, мы о нем говорим, вот года три или четыре года на-

зад выписка по интернету, сообщения по операциям по интернету, там 

различные коммуникационные моменты с использованием интернета 

банк-клиент, но это уже как бы стало практикой, там всякие электрон-

ные подписи, банк-клиенты, электронный документооборот, и сейчас 

тема, которую мы активно продвигаем, во многом вот эти инновации, 

что у нас были, что касается интернет-банкинга, связаны с наличием 

банковских карт. У нас эта программа не самая лучшая, и мы пытались 

ее всячески усовершенствовать, потому что у нас карты «юнион», не 

самые распространенные, но однако же нам надо было сделать их 

удобными, и у нас там куча опций: с нее заплатить коммунальные пла-

тежи, с нее рассчитаться за кредит, с нее перевести деньги на другую 

карту через банкомат, в общем, куча опций, которые к стандартному 

продукту привязывались, чтобы сделать его более привлекательным. 

На самом деле, на банковском рынке немного продуктов, вот есть 

вклад, вот есть кредит, вот есть расчеты, сильно не придумаешь; вот  

у нас, если кредит, то там есть куча разновидностей, которая, в общем-

то, и общеизвестная кредитная линия, мы стали первыми делать в го-

роде такую линию с нюансами: установление лимита на заемщика,  

в рамках него обеспечение, но в рамках него отдельные согласованные 

транши, т.е. много нюансов. Вклады мы там придумываем, всякие ус-

ловия, одновременно действующие, которые в целом создавали совер-

шенно новый продукт необыкновенный. Например, мы в срочном 

вкладе соединили вклад до востребования и срочный, что взаимно ис-
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ключает друг друга, но однако в рамках одного договора такую слож-

ную конструкцию придумали, мальчики смогли нам автоматизировать 

процесс, в результате у клиента есть часть вклада как бы срочная,  

а часть вклада двигающаяся, с которой можно работать, на расчеты. 

Каждый продукт модифицируется, сейчас новая тема – это использо-

вание системы платежей с сотового телефона, летом, я думаю, мы кли-

ентам предложим платить с использованием, конечно, наших вкладов, 

карт и расчетов, три продукта объединенные в один, инструментом 

управления будет телефон, который позволит совершать коммуналь-

ные платежи, ну в общем, там куча услуг; с предприятиями, с которы-

ми мы заключим договоры, все платежи, которые может инициировать 

сам клиент, т.е. без счета, могут быть произведены простым нажатием 

кнопочки, вот такой продукт. У нас таких продуктов довольно много, 

есть же продукты, которые не видно клиенту, он просто видит на по-

верхности, что ему быстро получается и дешево, вот это технологиче-

ские продукты, их полно там, мы постоянно над этим работаем, куча 

рабочих групп существует, которые совершенствуют, кто там сегодня 

делает электронный документооборот, рабочая группа совершенству-

ет, кто-то совершенствует технологию, «симпей» называется, вот уже  

с помощью телефонов, т.е. каждый день какие-то инновации сущест-

вуют. У нас есть сборники, уже четвертый выпуск в этом году; чтобы 

не забывать про все наши нововведения, мы такую изобразили статью, 

где у нас все элементы нововведений можно просто так визуально про-

листать, все, что было сделано такого интересного с указанием смысла. 

У нас четыре блока нововведений выделено: продуктовые, организа-

ционные, технологические и коммуникационные инновации, в каждом 

блоке примерно по 30. В блоке порядка 60 элементов, которые мы счи-

таем, начиная, например, с инвестиционных кредитов и региональных 

векселей, а по технологиям у нас тут куча всего напридумано касаемо 

организации внутрибанковских вещей, типа документооборота, фор-

мализованного электронного обмена, автоматического взыскания ко-

миссии, но тут даже по содержанию: разработка правовых вопросов, 

возникающих при финансировании предприятий атомной промышлен-

ности, все равно это важно, потому что это тоже нововведения. Никто 

до этого не обобщал, а у нас оно как бы все регламентировано; разра-
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ботка и внедрение защищенного авторизованного доступа в сеть бан-

ков по каналам интернет, резервным каналам для удаления, ну, т.е. тут 

листаешь и на каждой – использование сканирующей техники в ре-

зультате кредитования, структурирование бизнес процессов, обоснова-

ние методики оценки единой штатной численности, хронометраж ра-

бочего времени, в общем тут море всего. 

И.: Другие филиалы тоже чем-то подобным занимаются? 

Е.Г.: Не очень активно, потому что профессоров во главе фи-

лиалов больше не стоит, они, наверно, занимаются этим, бесспорно 

занимаются все, но другой вопрос, насколько это интенсивно, на-

сколько это формализовано, насколько это является одним из направ-

лений, т.е. это же можно делать по ходу, получилось – и получилось, 

не получилось – и Бог с ним, а можно: «Давайте-ка, ребята, усовер-

шенствуем», – вот это уже стратегия. 

И.: Т.е. это у вас в рамках стратегии? 

Е.Г.: Да, мы и бизнес-план за год выписываем, у нас ежемесяч-

ные оценки персонала есть, блок выполнения плана развития, т.е. по-

жалуйста, начальники стимулируют в плане невыполнения и выпол-

нения, как бы тема, которую мы постоянно ведем с той или иной 

степенью успешности и результативности. Я считаю, прошлый год 

показал, что произошло некое накопление, которое привело к новому 

качеству, и вдруг всех прорвало на предмет всяческих инноваций, 

был момент затишья, когда кажется, все хорошо, потом момент кри-

тики, все кажется плохо, потом момент, что надо совершенствовать,  

у нас будет супер. 

И.: Давайте вернемся к вашим студенческим годам, Вы как раз 

познакомились с В.А., т.е. он у Вас сначала лекции читал, а какие кур-

сы он вел? 

Е.Г.: Спецкурс у него был по соцсоревнованию, у нас мало он со-

всем вел, но у него там лекции – заслушиваешься сидишь, инициатив-

но, у него совершенно талант лектора, потому что его лекции можно 

слушать и слушать, он там необычно все так говорит, необычными 

словами, такие постановки. Вот Александр Петрович, он всегда тоже, 

ну например, цена – это не только выражение стоимости, и он там 
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дальше какое-то откровение начинает, вот и В.А. Я выделяю двух лек-

торов, тех, кто с парадоксами читает лекцию, с помощью парадоксов 

развивает, цепляет мысли, и до сих пор какие-то вещи помнятся, я до 

сих пор какие-то примеры из тех его лекций сегодня привожу и цити-

рую его частенько, и не я одна. Он умеет, вот у него вот эта интуитив-

ность, с одно стороны, с другой – видение этого зерна, смысла. 

И.: А дипломную работу Вы у него писали? 

Е.Г.: Нет, так уж получилось, я дипломировалась совершенно на 

другой кафедре, у Виктора Георгиевича Садкова. Он зав. кафедрой 

был, потом уже защитился. Смешная история: была руководительница 

у нас троих, мы были три подружки и занимались научной работой со-

вершенно в другой области на кафедре статистики, там у нас была тема 

«Исследование уровня жизни населения города». Мы на пятом курсе 

учимся, март месяц, вдруг наш руководитель заболевает очень серьез-

но и говорит: «Меняйте меня». Менять особо не на кого было, на ка-

федре был свободен Семен Маркович Каз, это получается совсем дру-

гая тема, а мы все отличницы, старательные, как это так, Семен 

Маркович не поймет наших глубоких мыслей. Мы пошли искать по 

другим ВУЗам себе научного руководителя, в НИИ автоматики элек-

тромеханики работал Виктор Георгиевич Садков под руководством 

Ф.И. Перегудова, который занимался очень серьезно программно-

целевым планированием, у него один из блоков был как раз «Про-

граммно-целевое планирование уровня жизни». Мы совершенно слу-

чайно на какой-то конференции услышали эту фамилию, в поисках на-

учного руководителя, пришли в институт и сказали: 

– Виктор Георгиевич мы хотим, чтобы Вы были нашим научным 

руководителем, – у него «выпал» глаз, но мы так настойчиво убеждали, 

он спросил: 

– Когда вы защищаетесь? 

– Через два месяца. – Тут у него второй глаз «выпал», мы говорим: 

– Да мы хорошие, Вам понравится. 

– Ну, несите, что написали, я посмотрю и согласие потом дам. 

Мы принесли, и он согласился, там подправил, т.е. так получилось. 
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И.: А встреча с В.А. – это случайность? 

Е.Г.: Нет, наш куратор Иван Петрович Каргин, он работал на ка-

федре у В.А.. Когда у них появилась вакансия, и он сказал «Что ты, 

Лена, надо». В.А. меня убедил, что это очень хорошая кафедра, у меня 

на самом деле мысли не было, что это когда-то выльется в какие-то на-

учные работы, но я думаю, интересно, самая интересная кафедра была, 

на самом деле, она была самая продвинутая по сравнению с другими. 

Ну там финансы, статистика – это было скучные, на мой взгляд, на-

правления, потому что при социализме какие финансы, не было как 

таковых финансов, был бюджет, народное хозяйство; планирование – 

тоже не очень интересно, это что-то такое глобальное, планы развития, 

неинтересно. У него такая живая производственная кафедра, промыш-

ленное производство, реализация, стимулирование, то, что можно по-

трогать, и это как бы привлекло. В.А., когда зав. кафедрой работал,  

у него был совершенно сплоченный коллектив, у него была такая на-

стойчивость, у него очень много народу защищалось, вот параллельно 

тогда Анатолий Анатольевич, Борис Степанович Бурыхин, Александр 

Алексеевич защищали докторскую, тут же куча кандидатов молодых, 

их было прямо слой целый, потом куча аспирантов за ними шла. Полу-

чилось, постоянно было научное сообщество, кто-то уезжал в Питер 

учиться, приезжал кандидатом, в общем, все было так мобильно, инте-

ресно. В.А. сам активно занимался научной работой, у него была шко-

ла, которая занималась соцсоревнованием, стимулированием, не в по-

шлом смысле этого слова, а состязательностью как способом 

организации групповых процессов, это и до сегодняшнего дня совер-

шенно актуально. Эту тему очень активно развивал, была куча догово-

ров с предприятиями, где нужна была куча рабочих рук, молодежь вся 

прицеплялась. Мы вначале там анкетки заполняли, потом что-то еще 

делали, а потом по ходу пьесы выбирали себе интересную тему, на-

правление какое-то выбирали и получалось, что кто-то вначале на 

уровне подмастерья, а потом нормально выходили на какую-то тему 

исследования, которая казалась и В.А. актуальной, и нам интересной. 

Он раз в неделю проводил заседание, типа собрания молодых ученых, 

обзор какой-то литературный, какие-то проблемы ставили, что-то типа 
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семинаров, можно было назвать, т.е. он постоянно заставлял шевелить-

ся, он привязывал нас в библиотеке, что называется, к стулу, он ходил, 

проверял, как работаем мы, давал какие-то задания; т.е. с одной сторо-

ны, он давал какие-то направления для развития, с другой стороны, 

жестко и строго следил за тем, чтобы мы не срывались. Кафедра – 

удобное место, как он говорил: «В халате и тапочках диссертации не 

напишешь», – утром встал и пошел в библиотеку, хотя в принципе там 

свободное довольно расписание, и он не дал разболтаться молодежи, 

работать на самоконтроле не очень просто, постоянно заставлял что-то 

делать, статьи заставлял писать, в каких-то конференциях участвовать, 

там было интересно. В наше время кто пришел на кафедру, никто не 

остался без степени, все вовремя поступили в аспирантуру, закончили, 

спокойно защитились. Он до такой степени четко рисовал план и ста-

вил цель, что не было вариантов, или ты просто не способен, как бы 

слаб, но таких там не было, потому что все работали, поэтому на той 

кафедре так получилось. Я сейчас думаю, что, наверно, на другой ка-

федре все бы совершенно по-другому могло быть. Работа именно с мо-

лодежью, такая работа научная и активная, когда на предприятии мож-

но было руками потрогать все эту проблематику, потом бешеный 

авторитет В.А., он нас заставлял читать в Университете марксизма-

ленинизма лекции. Мы нарабатывали огромный опыт общения, куль-

туры лекции, когда на триста директоров лекцию читаешь, то естест-

венно, это совсем другое, чем студентам, а эти директора тебя воспри-

нимают совершенно всерьез; когда к ним приходишь с предложением 

о какой-то хоздоговорной деятельности, они совершенно по-другому 

относятся. У него была выстроена система, которая позволяла посто-

янно работать, до сих пор мы знакомы с Оксаной Витальевной Козлов-

ской, благодаря тому что мы тогда на этом этапе встретились в Уни-

верситете марксизма-ленинизма; куча директоров сегодняшних, 

которые совершенно успешные лидеры, они все прошли через его вот 

эту систему, сначала как студенты, с одной стороны, его Высшей шко-

лы бизнеса, с другой стороны, как заказчики по хоздоговорам, какие-то 

отношения возникали, как коллеги, вот у него это была выстроена сис-

тема, так что на кафедре было интересно работать. 
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И.: Вы можете вспомнить случай относящийся к тому времени? 

Е.Г.: Тогда много интересного было при выполнении хоздогово-

ров, у нас был, например, договор на Саянах, там внедряли систему 

оценки, и вот это мощный бизнес такой, там совершенно другие люди, 

природа красивая, мы с В.А. туда выезжали на встречи, на проведение 

каких то исследований, а вечером он нам всяческие лекции читал на 

эту темуЭто было такое ощущение, вот как в кино показывают, есть 

фильмы, где сидят ученые, вот мы себя ощущали такими учеными, бы-

ло всегда интересно в этой части работать, с практикой связь, вот эти 

аспирантские семинары, они вспоминаются просто много. Мы недавно 

собирались нашей молодежной в тот момент компанией, вспоминали, 

предположим, ему так нравилось, что мы собирались и он нас застав-

лял, потом в какой-то момент он не присутствовал, а мы уже постоян-

но занимались. Мы по субботам собирались и брали тему для обсуж-

дения, которая интересовала нас всех, мы готовились к ней серьезно,  

у нас обзор был литературный, т.е. нас никто не заставлял это делать, 

это не входило в наши трудовые обязанности, просто у нас была такая 

творческая атмосфера, что она заставляла в нерабочее время тащиться 

на кафедру. Мы садились и всерьез обсуждали, например, что такое 

состязательность, я очень хорошо помню, у нас был докладчик основ-

ной, аспирант-заочник, работал в институте оптики атмосферы, и он 

как технарь пытался нам объяснить, что такое состязательность, вот 

смотрите – стул, он стоит на полу, они друг с другом взаимодействуют, 

но пол не провалился, стул не сломался, значит у них состязательность 

привела к тому, что устойчивость система приобрела, вот если бы сло-

мался, ну в общем вот так. Недавно про эти столы вспоминали, было 

очень много таких дискуссий интересных, и даже без В.А., т.е. он нас 

настроил на вот эту волну, и мы как бы долго еще после него это дела-

ли. А В.А., у нас кафедры всегда очень серьезно проходили, особенно 

когда проходили обсуждения на кафедрах и он умел не просто фор-

мально к этому подойти, а вот всегда какой-то вот, слушает, слушает, 

слушает, потом ты мне вот это что-нибудь скажи, раз и завернул в со-

вершенно другое русло, и ты понимаешь, что ничего не знаешь и надо 

идти читать в библиотеку. Был момент, когда он для молодежи завел 

правило: он приходил в библиотеку очень рано, проходил в зал, заво-
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дил книжечку и отмечал, что мы все в наличии, кто пошел на обед, 

снова отмечал, кто у нас обедает, потом под конец как бы нам выйти, 

чтобы он нас не отмечал, мы раскладывали книжки, и говорили: он 

вышел в туалет, в буфет, один дежурный оставался, т.е. вот такие, вро-

де бы взрослые люди, а прикалывались, вспоминать можно бесконеч-

но. Вот, например, Михаил Семенович Каз защищался, у него была те-

ма по мотивации, по тем временам считалось, что мотивация – это не 

экономика, дискутируемой была сама тема, и на предзащите как ему 

было тяжело, потом на защиту пришел какой-то человек со стороны, 

как уж он сюда попал, это же публичное было, почему он пришел – не 

понятно, и вот он вышел с совершенно дурацкой речью. Вспоминать 

здесь можно до бесконечности на любую тему– на смешную, на серь-

езную. Мы ездили на конференции достаточно часто, В.А. нас массово 

туда вывозил, сначала мы молчали, потом он заставлял нас говорить: 

«Ну что вы сидите, вы чувствуете, что можете что-то сказать». Мы ра-

ботали активно с Новосибирском, там была социологическая ассоциа-

ция, в конечном итоге мы даже вступили в международную социоло-

гическую ассоциацию на одном из конгрессов международных уже 

перед самой перестройкой, и вот мне до сих пор интересно всякие ма-

териалы свои читать, у нас была такая активная жизнь. Одно из самых 

ярких воспоминаний: в Томске мы организовывали Всесоюзную кон-

ференцию, наша кафедра, и как мы встречали этих гостей, маститых 

ученых, которых мы знали только по книжкам. На молодежь упали все 

организационные моменты, мы встречали, расселяли, увозили, приво-

зили, потом на заседаниях слушали все эти речи, разговаривали с ними 

на свои темы любимые научные. Выяснилось, что ученые – это совер-

шенно обычные люди, такие, как и мы, а нам казалось, они небожители 

из Москвы; к нам приезжал зам. директора из института экономики, 

мы по его учебникам учились студентами, и вдруг он такой приятный, 

деликатный мужчина совершенно, очень вежливый, не похожий на 

свои книги, очень много воспоминаний. 

И.: Скажите В.А. в настоящее время для Вас кто: шеф, руково-

дитель, эффективный менеджер? 

Е.Г.: Наверно, одним-то словом и не назовешь. С одной сторо-

ны, он мой руководитель, наверно, главный, потому что по статусу, 
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а с другой стороны, статус учителя у него остается, он, наверно, нико-

гда по-другому не будет при любом раскладе, и в житейском смысле,  

и в научном смысле, ну как бы он с научными консультантами работа-

ет. У нас сейчас с ним есть уже отношения коллег, т.е. он сейчас сове-

туется, слушает, мне очень приятно, что я иногда могу, он хочет знать 

мое мнение, я могу с ним поспорить, хотя с ним всегда мы спорили, 

собственно говоря. В банках это не типичная ситуация, когда подчи-

ненные с руководителем дискутируют, спорят и высказывают свое 

мнение, не соответствующее ему, но у нас наоборот, он стимулирует, 

чтобы мы думали на эту тему. Когда в прошлом году у него был юби-

лей, мы частенько задумывались над обобщением каких-то наших 

взаимоотношений, вот мы с нашим народом обсуждали, почему мы 

вообще вступаем с ним в дискуссию, потому что мы вышли из универ-

ситета, мы знали его как преподавателя, соответственно, с преподава-

телем подискутировать – хлебом не корми, и сейчас вот этот стереотип 

перенесся; он нас тогда слушал как студентов, сейчас он слушает как 

сотрудников, и он готов всегда слушать. Эта как бы открытость мне 

очень приятна. Я раньше с ним как школяр дискутировала, а теперь 

я с ним могу дискутировать как коллега, очень приятная роль в отно-

шениях с ним, но в общем да – шеф, это в общем-то самое такое, во 

всех отношениях. Потом у меня ощущение с ним еще такое не очень 

типичное, В.А. – такая как бы стена, я так думаю, что многие из нас 

себя ассоциируют только в связке с ним, потому что его вот эта надеж-

ность стопроцентная. Скажем, когда он в отпуске, я себя чувствую 

достаточно уверенно, конечно, на своем месте, но все равно я должна 

точно знать, что у меня есть телефон, по которому я могу в любой мо-

мент позвонить, и если что, то я могу получить моральную поддержку, 

консультацию или принять решение, т.е. вот это вот ощущение стены, 

которая всегда рядом и которая поддержит, когда человек один на 

один остается с проблемой, это всегда тяжело. У меня В.А. ассоцииру-

ется с человеком, который никогда не оставит меня один на один с ка-

кой-то проблемой, хоть в научной деятельности, хоть в учебной, хоть  

в банковской, и для меня, наверно, основная роль, в которой для меня 

он важен, потому что учителя как бы есть, руководителей у нас выше-

стоящих немерено, но человек, который может решить проблему и го-
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тов ее решить и взять на себя роль решающего и ответственность ре-

шающего, вот это вот, наверно, для меня доминанта, потому что я себе 

представляю, что будет когда-то ситуация, когда не будем так рабо-

тать. Вот эта главная роль, все остальные сопутствующие. 

И.: Давайте немного поговорим о коллегах и сподвижниках В.А., 

многие из них оказались успешными в этой роли. Скажите, что В.А. 

ценит в сотрудниках, в свое время на кафедре, сейчас в банке? 

Е.Г.: Насчет одаренности не знаю, мне кажется, что у В.А. такой 

подход, что любой человек одаренный, если он сам быстренько реали-

зуется. Я не могу сказать, что у нас особо талантливые вокруг него со-

брались, ну и потом в экономике я не очень представляю себе очень 

талантливых. У нас вся группа неудачна, мы поступили в мединститут 

и на экономический, т.е. никто из нас не хотел быть экономистом, но 

вот так сложилось – работаем, конечно, не вся группа, но достаточно 

существенное количество народа. В.А. всем приделывает «крылья»,  

и поэтому, мне кажется, кто к нему прибивается, он как бы особо не 

выбирает, он дает всем шанс, совершенно всем, просто кто-то не мо-

жет воспользоваться почему-то. Но он дает всем шанс, приделывает 

«крылья» всем, кто как бы готов к этому полету, и поэтому насчет то-

го, что какие-то особые люди, я бы не сказала. Люди совершенно 

обыкновенные, но вот с ним получается чего-то достигают. Что каса-

ется одаренности, он выбирает тех, он видит, что люди готовы рабо-

тать, в чем-то поставить общественное выше личного, мне кажется, что 

любой человек в разных ситуациях ведет себя по разному. Он просто 

открывает вот это важное в любом человеке и дает всем шанс вырасти, 

и если ты пользуешься этой возможностью, ты просто рядом растешь 

волей-неволей, а если ты не пользуешься, значит, ты отходишь, как бы 

довольный: да я попробовал, и все такое. У нас в банке то же самое, к 

нам приходили на практику, вот у нас сейчас начальник отдела ценных 

бумаг, валютного, начальник кредитного отдела, который сейчас ушел, 

его взяли на повышение в другой филиал, они пришли к нам  

с третьего курса на практику, их там была куча. Но вот они втроем 

пришли и остались, помочь, подай, принеси, потом раз, раз, раз – в ка-

кой-то момент они стали нужны, их оставили, потом в какой-то мо-

мент они стали расти, потому что они все знают с нуля и при этом хо-
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рошая базовая подготовка, потом раз, раз, раз – они выросли, стали на-

чальниками. Теперь они сами так же отбирают народ, и мне кажется, 

что В.А. по какому-то определенному принципу и не выбирал. В об-

щем все разные вокруг него, например, нельзя сравнить Бориса Степа-

новича и Анатолия Анатольевича, каждый как бы своим путем при-

шел, В.А. говорит: «Ну давай, действуй», – и все стали действовать  

в меру своих сил и возможностей. Он всем говорит: «Действуй, дейст-

вуй», – наверно, вот это вот его, то, когда человек готов действовать, 

он готов к какому-то развитию, это наверно, единственное качество 

В.А., которое позволяет, вот эти люди у него остаются, не всем это 

удобно, некоторые не смогли остаться, но не много. Хочу сказать, вот 

В.А. недавно говорил, что все, кто рядом со мной, они успешные. 

И.: А Вы себя можете успешным человеком назвать? 

Е.Г.: Наверно, грех жаловаться, с одной стороны, с другой сторо-

ны, могло бы быть все по-другому, в чем-то хочется там, трудно гово-

рить, потому что все шансы, наверно, не используешь, хотелось бы  

чего-то другого, мне кажется, это нормально. Если человек без конца 

«ой у меня там все супер», это было бы плохо, а если кажется, что мог-

ло бы быть что-то другое, к этому стремиться надо. Не знаю, но во 

всяком случае, мне жаловаться не на что и я, наверно, что хотела,  

с удовольствием делаю, ничего не делаю того, чего не хочу, в этом 

смысле это, конечно, успех – делать то, что тебе нравится. Вот я гово-

рила, что хотела стать врачом, так вот у меня там уже все прошло, но 

вот что-то не судьба. Все познается в сравнении, у меня есть мои одно-

группники и друзья, которые профессора уже, зав. кафедрой, и где-то 

они лучше реализовали себя, чем я, хотя мы начинали вместе, некото-

рые из моих одногруппников бизнесмены, они тоже лучше себя реали-

зовали; с другой стороны, у каждого есть какой-то свой потенциал, ко-

торый позволил реализоваться. 

И.: Показателем успеха для Вас что является? 

Е.Г.: Нужны деньги точно, потому что такой порочный круг, по-

тому что, что такое деньги – это абстракция, кому-то и рубль много, 

кому-то и сто мало, и поэтому если это померить как эталон, то нет. 

Показатель успеха – это же ощущение счастья внутри, а не снаружи, 
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вот если человек спокоен и удовлетворен, считает, что все, что он дос-

тиг – это хорошо, наверно, это и есть показатель его внутренний.  

У внешнего успеха много признаков есть, кому-то кажется, что этот 

человек успешный, а он глубоко несчастным сам себе считает, что 

жизнь не получилась, ну а если человек пышет уверенностью, что он 

сам чувствует себя хорошо в любом месте, значит он и есть успешный. 

Мне кажется, что успех внутри, потому что эти признаки успеха,  

в принципе, что такое деньги, но при этом у него есть талант менедже-

ра и никто его от него не уберет, хоть там его лишили, он явно встанет 

и дальше пойдет, т.е. понятие успех для меня не понятно. 

И.: Скажите, В.А. какую-то роль в Вашей личной жизни сыграл? 

Е.Г.: Не могу сказать, что он там сыграл, он никогда не проти-

вился тому, что там декреты, больничные, но вот я не ходила в декрет, 

не ходила на больничный, ребенок растет и растет, я не могу сказать, 

что здесь у нас нет совместного свободного времени, у нас там хобби  

с В.А. было, потому что у нас хобби это формальное – научная дея-

тельность; наверно, скорее нет. Мы не ходим друг к другу в гости, вот 

у нас нет понятия личной жизни, хотя я знаю про его семью, он знает 

про мою, это не контактная сфера, это просто информация идет, у нас 

нечего обсудить – книги, театры, у нас просто так много других тем, 

вот этих – работа, наука, университет – более интересная сфера. 

И.: В своей сегодняшней деятельности Вы переняли, учитывая 

опыт работы с В.А.? 

Е.Г.: Да, конечно. 

И.: Т.е. какие-то взаимоотношения с людьми, методы какие-то 

профессиональные. 

Е.Г.: Естественно, мой стиль, наверно, отличается от его, но на 

самом деле, конечно, его отношение к людям, отношение к профес-

сии, отношение к коллективу, отношение к руководителю во многом 

определяет любого, кто у нас в банке работает, я думаю, что он что-то 

определяет: я хочу сделать так же, как шеф, а что-то я никогда не буду 

делать, как шеф, но однако это первопричина, первооснова. Недавно  

у меня такое воспоминание произошло, все мы, когда пришли  
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в банк, все по имени, на «ты», мы все друзья, для него мы были все по 

имени, в какой-то момент он стал нас называть по имени и отчеству  

и перешел на «Вы», сам подчеркнул, что вот нечего играть в мальчики 

и девочки, все уже взрослые, ответственные люди, т.е. он, я так пони-

маю, именно это вложил вот в такое обращение. Я себя поймала не-

давно на мысли, что я стала обращаться ко многим моим студентам и 

начальникам отделов на «Вы» и они задают вопрос: «Почему, у нас что 

испортились отношения?». А я в свое время у него тоже спрашивала, и 

он мне объяснил, и я его же словами объясняю, что вы стали взрослые 

люди, отвечаете за свои действия и поступки, поэтому я уже должна 

разговаривать с вами не как со школярами, а как со взрослыми людь-

ми. Когда я так сказала, я вспомнила, что мне шеф так сказал, когда я  

у него спросила. Видимо, очень много подсознательно, очень много 

всего, просто оно вот так вот сразу не всплывает, а потом в какой то 

момент: точно, шеф так же говорил, точно так же делал. Вот он, на-

пример, говорит: «Ты не имеешь права быть в плохом настроении при 

клиенте, при коллегах, ты должен всегда быть веселым, ровным, улы-

бающимся». Когда-то по-видимому был момент, когда я настроение 

свое показала, он сделал замечание, и вот это во мне сидит, и я кому-то 

тоже иногда высказываю: «Ну и что, что у тебя не настроение идти на 

корпоративные мероприятия, ты обязан, ты руководитель», – т.е. вот 

таких много моментов. Конечно, стиль управления он заложил, и нам 

тяжело поэтому, когда другие руководители приходят, у нас в главной 

конторе, предположим, сменяются руководители, для нас удивительно.  

У шефа все целесообразно, у В.А., бывает очень срочное дело, нужно 

срочно принять решение, а у него какой-то там клиент, любой из на-

ших начальников (это плохо наверно, в принципе) буром будет переть 

и решать сегодняшние актуальные вопросы. В.А. понимает, что если 

человек уж до него пришел и отрывает его от чего-то другого, значит 

оно на самом деле важно, оно действительно требует решения, он пе-

реложится и будет работать на твой вопрос. Скажем, в головной кон-

торе, там регламентировано, мы можем звонить и говорить: «У нас 

срочный клиент требует то-то, то-то, то-то». – «Подождите, вам надо 

записаться на прием и изложить свои проблемы». Для нас это дикость, 
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у нас работа превыше всего, можно звонить В.А. там в 10 часов вечера 

или в 2 часа ночи, потому что это важно и срочно, и без него мы не 

можем решить проблему; он понимает, что раз уж до этого дошло, зна-

чит, он подключается, а другой не всегда, он ушел с работы и забыл, 

что он руководитель. В.А. испортил нас своим способом руководства, 

да, испортил, потому что у нас достаточно высокая планочка по отно-

шению к другим руководителям, у него есть свойство, которое мне не 

очень нравится, с одной стороны, с другой – я понимаю, что это, на-

верно, его сильная сторона, и нравится – не нравится, надо брать на 

вооружение. Любая проблема, даже малюсенькая, к которой не надо 

его привлекать, она сама решится с гораздо меньшим начальником.  

Но если наш персонал или клиент хочет, чтобы он участвовал в реше-

нии этой проблемы, значит он примет и поучаствует, он может это 

сделать не лично, он так же вернет это на тот уровень, который должен 

решать, но он проконтролирует, прокурирует, обратит внимание, вой-

дет в положение. Иногда кажется: вот зачем ему, с его там занятостью, 

с его возможностью масштабирования вот так вот, а потом в какой-то 

момент выясняется, что этот человек был предан до мозга костей В.А. 

в свое время, тот его выслушал и помог решить его проблему, или там 

какой-то клиент, который пришел поздравлять его с днем рождения, 

который 20 лет назад что-то доброе сделал. У него есть вера в то, и он 

всегда эту веру реализует, что нужно внимание к человеку к любому, 

который хочет этого внимания, обязательно надо показать. Это трудно, 

и сегодняшняя молодежь этого не любит, и я как бы сама не люблю: 

что я буду вникать, если есть люди, которые за это деньги получают. 

В.А. говорит: «Так нельзя», – потом думаешь, наверно он прав, ну т.е. 

море примеров. 

И.: Есть что-то, в чем бы Вы хотели быть похожей на В.А.? 

Е.Г.: Не знаю, трудно быть похожей, потому что он совершенно 

индивидуален, на него похожей просто невозможно быть. Я думаю,  

у него есть свойство, которое мне бы хотелось иметь – бешеная совер-

шенно настойчивость в достижении цели. У меня, например, политика 

такая: если цель очень далеко, я к ней не двигаюсь, не люблю я цели, 

которые такие вот стратегические, а он будет добиваться цели любой, 
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даже самой далекой, у него есть такая поговорка – «Не догоним, так 

разогреемся», в процессе разогревания он все равно догоняет. Мне бы 

хотелось, чтобы у меня появилась такая черта – настрой, всегда можно 

себя убедить, что эта цель неинтересна, далека и что к ней бежать, а он 

себе так никогда не говорит, он просто пошел, сам идет и нас за собой 

ведет. Вот это свойство руководителя, которое должно быть, мне бы 

очень хотелось его приобрести, рационально я сама говорю, и сама по-

нимаю. Это руководитель более высокого ранга, он видит далеко, а ру-

ководитель низкого ранга, он видит низко, чтобы стать руководителем 

высшего ранга, надо научиться видеть далеко и видеть то, что не видят 

рядом стоящие, и тогда ты победишь и будешь высоким руководите-

лем, и вообще достигнешь чего-то. Вот этому надо научиться и, на-

верно, этому возможно научиться, но не всем, я, например, не всегда 

вижу. Я всегда говорю В.А., что я помощник, советник, что угодно 

там, вот Вы идете, Вы видите, а я уже исполняю то, что Вы увидели, 

потому что я не вижу. 

И.: Какие качества В.А., на Ваш взгляд, наиболее привлекательные? 

Е.Г.: Трудолюбие, бешеное совершенно, трудоотдача, т.е. есть же 

у каждого работоспособность и работоготовность, у В.А. это один  

в один совпадает, хотя по науке только как 50% работоготовность и 

работоспособность соотносятся. Человеколюбие совершенно необъяс-

нимое, любовь ко всем, в том числе у него какая-то патологическая по-

рядочность, и для банковского работника это, конечно, важно, для 

ученого это щепетильная порядочность, при этом она не такая, что  

в белых перчатках и все мимо меня идет. Он в любой ситуации может 

быть порядочным до конца, это очень часто не сильно волнует челове-

ка, потому что очень трудно устоять против всего вокруг, т.е. очень 

четко соблюдена грань того, что я это делать не буду, потому что не 

буду делать никогда, а вот это делать возможно. У него очень четкая 

система ориентиров есть, принципов, в которых он действует, и я не 

думаю, что кто-то скажет, что В.А. поступил так, как от него никто не 

ожидал, потому что у него есть совершенно четкие системы ориенти-

ров, в рамках которых он идет, вот эта ясность его и его определен-

ность, мне кажется, что это очень хорошие свойства, которые очень 

важны. Интуитивность, трудолюбие, человеколюбие и наличие систе-
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мы ценностей, которая не меняется с годами, это не то что твердоло-

бость, это умение четко расставлять приоритеты: есть основная какая-

то вещь, ну там не убей, не укради, да, а есть какие-то второстепенные, 

второстепенные могут меняться, но основная четко есть. Многие же 

говорят, что человек с годами меняется, но про В.А. этого нельзя ска-

зать, вот если он таким был, когда был зав. кафедрой, потом он стал 

доктором, потом он стал профессором, потом он стал академиком, по-

том он стал директором ВШБ, потом он стал управляющим Газпром-

банка, рос его статус, рос его материальный уровень, росло его науч-

ное признание, все менялось, но при этом он оставался таким же: 

доступный, демократичный, уверенный в себе, стратегически мысля-

щий, неспокойный, «с марсианской жаждою творить», как он сам лю-

бит цитировать стихотворение. 

И.: А когда он стал управляющим банком, какие-то новые чер-

точки он приобрел? 

Е.Г.: Ученым быть легче, преподавателю результат его труда ви-

ден там вдалеке, и ошибки не так видны. В банке ошибка выливается  

в убытки, банк и свои деньги раздает, и деньги вкладчиков, соответст-

венно, нужно собрать эти деньги. У В.А. две фразы появились новые, 

которые он раньше не говорил никогда, как раз в рамках общего прин-

ципа, появились какие-то моменты изменяющие его, появились новые 

ценностные ориентации. Первая: «У денег глаз нет», – мы ни один 

кредит по дружбе не выдали, хотя в Томске у нас друзей много, начи-

ная с бизнеса, с наших студентов, у нас дружеских кредитов нет, не 

было и не будет, пока есть В.А., пока есть та команда, которая с ним 

работает, вот этот принцип раньше, наверно, не надо было иметь. Все 

люди были друзья и братья, можно было поделиться знаниями, поде-

литься возможностями, помочь статью написать, т.е. другая ситуация, 

когда людям не надо было отказывать. Здесь кредиты выдаются не тем, 

кто хороший человек, а только тем, кто соответствует требованиям, т.е. 

эта черта появилась у В.А.: сказать «нет» и разделить грань – у нас  

с тобой все равно хорошие отношения, но как с заемщиком мы не мо-

жем с тобой работать. Вторая: «Мы должны помогать не всем, а толь-

ко тем, кто в плохой ситуации оказался не по своей вине», – на этом у 

нас построена вся наша спонсорская программа и т.д. Раньше не было 
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необходимости в таких четких формулировках, сейчас у нас появилась 

установка, что мы должны, но в банк любят обращаться за всякой по-

мощью, мы всех не можем обогреть, мы не солнце, это не наш бизнес. 

Наш бизнес – делать деньги, оказание услуг, в соответствии с про-

граммой собственника нашего, при этом мы можем выполнять соци-

альную функцию, но выполнять ее с какой-то установкой. Это тоже 

очень важно, потому что есть четкая установка, что делать в этой си-

туации, то сейчас нужно помогать целево и вот эту функции социаль-

ную выполнять совершенно осмысленно. Мы говорим, что мы помога-

ем тем, кто оказался в беде, у нас поэтому есть четкая программа. И мы 

в рамках этой программы легко и соглашаемся. И третий момент, ко-

торый у В.А. появился, которого я на кафедре не замечала: нужно 

уметь не только сделать, но нужно еще уметь заявить о себе, о том, что 

мы это сделали, некий промоушен, потому что банк – это организация, 

которая котируется на рынке, и нужно показать и уметь показать себя, 

и он постоянно заставляет нас. Раньше – научные достижения, есть 

публикации, есть конференции, т.е. есть способы когда тебя увидели. 

Здесь банк формируется самим банком, и вот В.А. раньше на имидж 

вообще никакого внимание не обращал, я вообще не помню, чтобы эта 

тема была активной, а сейчас у нас эта тема очень четко выражается, 

т.е. ты покажи себя, он заставляет писать статьи наших ребят, вот здесь 

покажи себя, у нас активная рекламная позиция, у нас есть активная 

совершенно экспансия по региону, мы должны везде присутствовать, 

т.е. вот это присутствие, занятие нашей ниши, постоянное ее расшире-

ние вот этой экспансивностью, которой тоже раньше не было, да и не 

нужно было, а сейчас вот эта экспансивность, это бизнес. Появилось 

три момента, в этой части он другой стал. 

И.: Скажите, а могут у руководителя такого масштаба быть 

какие-то слабости? 

Е.Г.: Конечно. Любая сильная сторона, если ее до абсурда дове-

сти, она становиться слабой, вот это его человеколюбие иногда ведет  

к тому, что ему не хватает жесткости по отношению к людям, которые 

пользуются его добротой. Эта касается и клиентов, которые отрывают 

его драгоценное время, чтобы лишний раз показаться и сказать, что 

мне нужен кредит в миллион. Есть сотрудники наши, которые начина-
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ют грузить его всякой ерундой, которую можно решить с начальником 

отдела, здесь преследуются как бы две цели: с одной стороны, если на-

чальник отдела это не решил, значит, это не эффективно и не надо это-

го решения, они начинают ходить к управляющему, давить сверху на 

начальника, либо они хотят перед ним выпендриться и выслужиться, 

ну как бы лишний раз подчеркнуть свою значимость. Т.е. вот это его 

человеколюбие перерастает, он чересчур становится мягким и не хва-

тает жесткости, может быть, это и его сила, но иногда она выворачива-

ется, и мне кажется, он сам это ощущает, что он должен сказать «нет», 

вот это продолжение его сильной стороны. Этот научный подход, на-

учный взгляд, то, что он становится преподавателем в данный момент, 

работая здесь, начинает нацеливать народ на развитие, т.е. есть сейчас 

новые теории интеллектуального капитала, в соответствии с которыми, 

если раньше теория человеческого капитала говорила, что предпри-

ятие, вкладывая в работника, увеличивает свой капитал, то теория ин-

теллектуального капитала говорит, что и человек, если в него предпри-

ятие вложило, тоже увеличивает свои потенциальные доходы, потому 

что повышается качество его рабочей силы, поэтому предприятие 

должно найти предельные инвестиции в персонал. Сегодня мы удовле-

творяем именно потребности нашего предприятия в его интеллекту-

альных возможностях, но не более того, вот сейчас мне кажется, В.А., 

вот это вот его потребность в формировании резервного интеллекта 

иногда выражается в слабости, люди, понимая его рвение к развитию 

коллектива, начинают двигаться (и он начинает их развивать) в том 

направлении, которое нерационально, выше предельных инвестиций  

в персонал, вот мне кажется, что это опять же продолжение его силь-

ной стороны преподавателя, которая выражается, может быть, в неэф-

фективных действиях по отношению к развитию некоторых людей. 

Назвать это слабостью или назвать это, наоборот, сильной стороной, 

потому что это все даром не проходит, это все возвращается и вторится 

в каком-то виде, мне кажется вот такая у него слабость есть. Иногда 

говорят, что человек морально устарел, наверно, у В.А. это тоже есть, 

но он вот эту слабость в себе преодолевает, потому что отрицать же 

нельзя, что банк – это огромный носитель информации, именно здесь  

с помощью электронно-программных средств можно ее эффективно  
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и использовать или не использовать. Наверное, про любого руководи-

теля можно сказать, что он становится слаб, потому что он не может  

в любой момент, не владея максимально средствами автоматизации, 

получить любую цифру о своем бизнесе, мне кажется, эта слабость 

есть у многих. 

И.: Елена Георгиевна, я поняла, что Вы с В.А. дискутируете, а 

вот как он решает обычно спорные ситуации? 

Е.Г.: Он выслушивает множество мнений, если, например, есть 

его мнение и еще чье-то, то он ищет третьего, четвертого для того, 

чтобы выяснить, разобраться, чье мнение более точное, и потом через 

некоторое время он принимает решение. Если он остался при своем 

мнении, то он так и говорит, что я прав и я уверен в этом на сто про-

центов, вы меня ни в чем не убедили, такой вариант возможен. Возмо-

жен и другой вариант, что да, вы были правы, я соглашаюсь, давайте, 

действуйте. Возможет и тот, и другой вариант, но это возможно после 

того, как представлен убедительный объем доказательств, причем это 

можно делать в несколько этапов. Предположим, на первом этапе он 

остался при своем мнении, второй, третий раз, он не ортодокс, он не 

будет стоять на своем мнении и ему приведешь кучу аргументов, кото-

рые имеют соответствие, он готов принять чужое мнение и он это го-

тов принять, причем совершенно нет возможности манипулировать его 

мнением. Я должна объяснить, рассказать, потом нужен некий рефери, 

он должен выступить, он все обдумает, пять раз спросит, только потом 

это будет мнение В.А., т.е. никто не может сказать, что его легко мож-

но там с чего-то сдвинуть, но и никто не может сказать, что его нельзя 

сдвинуть. Он не ортодокс, он достаточно рационален для данного мо-

мента, причем он может через некоторое время, если даже его мнение 

победило и он остался при нем, то в какой-то момент он может сказать, 

что да, можно было сделать и так, готов к признанию того, или напри-

мер, если ты победил, он говорит: «Ну что ж, да, это тоже возможный 

исход», – ты за это не будешь наказан, т.е. он гибкий, рациональный. 

И.: Восприимчив? 

Е.Г.: Не то слово, главный новатор у нас В.А., любую бредовую 

идею, которую сначала никто не воспринимает, но сначала она начи-
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нает разрабатываться от уважения, от авторитета, из-под палки, а по-

том эта идея начинает завладевать, потом выясняется, что у нее было 

много сторон, такая ситуация не очень часто, но частенько случается. 

И.: В Вашем банке есть корпоративная культура? 

Е.Г.: Да. Мы специально года четыре назад озаботились пробле-

мами внутренней и внешней коммуникации и активно работали на эту 

тему. Внешнюю коммуникацию мы там разрабатывали, начиная со 

всяких слов, предположим у нас там слоган, сейчас «Самсунг» при-

мерно такой же имеет. У нас есть свой нюанс – «Быть лидерами», вот 

мы слово «быть» долго обсуждали, мы слово «быть» хотели подчерк-

нуть периодом, что быть, быть, быть; второе, что «Быть лидерами» – 

это значит, что мы лидеры, вокруг нас лидеры, чем больше будет тех, 

кто стал лидерами и продолжает ими быть, это значит есть развитие, 

значит, что это развитие всего – и банковского сообщества, и кли-

ентского сообщества, т.е. совсем другой аспект, чем у «Самсунга».  

Мы долго работали, думали, конкурсы объявляли на эту тему, короче, 

у нас там было целое направление внешних коммуникаций. Потом мы 

поняли, что внешние коммуникации – это одно, но и внутренние тоже 

должны быть, поэтому мы очень много работали, даже нанимали лю-

дей из университета с факультета психологии. В конечном итоге у нас 

сформировался ряд направления нашей корпоративной культуры, но  

я молчу про культуру делопроизводства, тут у нас куча всего, стан-

дартных договоров, стандарты бланков, стандарты регламентов, стан-

дарты внешних атрибутов. У нас появился дресскод, он у нас не просто 

есть, он у нас формализован и на сайте, и каждый сотрудник при прие-

ме на работу знакомится, у всех альбомы на столе должны лежать, где 

четко написано, что помимо собственного дресскода чего, как и когда, 

т.е. в каком цвете, галстуки, украшения и т.д. Вы никогда не увидите  

у нас девушек с открытыми коленками, в шлепанцах, если есть в шле-

панцах, то они сидят в операционной, ноги не высовывают, у нас при-

ходят, переодеваются здесь, никаких голых локоточков, сарафанчиков, 

пестреньких платьишек у нас в принципе не бывает. Мальчики у нас 

ходят в галстуках, рубашках и пиджаках, ну т.е. это очень четко, т.е. 

дресскод мы выработали, причем это стало нормой. Второй момент  
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в этом же альбоме формализован, вы, наверно, слышали: «Газпром-

банк, здравствуйте», – обязательно в телефоне отвечается и т.д., т.е. 

есть набор фраз, которые нужно говорить клиенту, это элемент куль-

туры общения. У нас есть ряд корпоративных мероприятий, раз в год 

у нас проводится интернет-опрос, 6 номинаций: самый инициативный, 

трудолюбивый, коммуникабельный, оптимистичный, у нас есть симво-

лы переходящие, по интернету мы проводим опрос сотрудников и 

большинством голосов выбирают этих лидеров, раз в год их награжда-

ем, это у нас в игровой форме, т.е. В.А. переодевается, всякий год у нас 

там есть тема. В этом году он Зевсом был, команды представляли ма-

терики, и во время представления они рассказывали, чего они доби-

лись, в какой-то стихотворной форме, потом шло вот это награждение, 

там всяческие серьезные грамоты, несерьезные, т.е. как бы мы посто-

янно работаем над тем, что коллектив должен ощущать себя командой, 

ощущать себя живым организмом, у которого есть лидер, который дает 

установку на год, т.е. у нас есть ряд корпоративных мероприятий.  

У нас недавно, 5 числа был праздник, но т.е. такая система у нас суще-

ствует, это тоже элемент корпоративной культуры, там есть куча вся-

ких мелких прибамбасов, связанных с поздравлениями. У нас сущест-

вует профсоюз, который реально работает, от имени которого 

поздравляют с праздником, детям дарят подарки, есть вопросы, кото-

рые требуют решения от профсоюза о помощи, иногда требуются 

внутрикорпоративные решения, много чего можно на этот счет расска-

зать. У нас есть сектор, который занимается этими внутренними  

и внешними коммуникациями, там два человека работают, помимо то-

го, что они с клиентами всякие рекламные компании делают, они еще 

занимаются внутрибанковскими делами, потом у нас была идея ввести 

фирменную символику на столах, не прижилось. Что-то достигается, 

что-то не достигается, мы понимаем, что это важно и мы это делаем. 

Совещания корпоративные у нас проводятся, у нас после праздничных 

мероприятий всегда определяется: вот ваш отдел был очень неактив-

ным, господин начальник и т.д. У нас были попытки совместных вы-

ходов в театры и т.д., вот это не удалось. Мы джаз поддерживаем, ре-

гулярно привозят концерты, есть группа любителей джаза, не очень 
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большая, не расширяется, т.е. это проблема, что сегодняшняя моло-

дежь не приобщена к культуре. Есть люди, которые любят спорт, и они 

между собой тусуются, группируются, на лыжах месте ходят. 

И.: Как бы Вы могли охарактеризовать образ В.А., какая-то 

ассоциация? 

Е.Г.: Сложно, потому что он по гороскопу «лев», и поэтому у не-

го что-то львиное есть, величественное, глобальное, с одной стороны, 

с другой стороны, он вот мощный такой, неприступный – не для меня, 

а для проблем, ну это все очевидные ассоциации, а неочевидные как-то 

плохо возникают. В каком-то фильме его сравнили с викингом, у меня 

нет такой ассоциации по отношению к нему, вот он ассоциируется  

с таким русским интеллигентом, а с другой стороны, посмотрев на его 

руки, понятно, что он и дом построить может. Почему с русским ин-

теллигентом, потому что вот это неуемное желание и ощущение что-то 

там менять наперекор всему, а почему русский, потому что русский 

человек, тоже неправильно, но тем не менее. Почему такое мужское 

начало, потому что вот эта надежность, вот эта глыба, величие, уве-

ренность, все, что я перед этим сказала, – это все такое мужское, и при 

этом он про отопление, дрова, лес, грибы, про газ, унитаз, про лечение, 

про травмы все знает, т.е. если бы его в лес выкинули и сказали: «Обу-

строй жизнь!», – он бы сразу там забабашил какой-то хутор, потом го-

род. Такой первооткрыватель, тот, кто идет впереди, и все это вместе – 

какой-то собирательный образ человека, который на земле, но впереди, 

но он не врос, потому что глыба же вросла и не динамична, а он дина-

мичен. Лев, он в какой-то мере безмозглый, т.е. это опять не он, т.е. это 

что-то такое вот, ассоциация какого-то разночинства, они оторваны от 

мира, В.А. совершенно не оторван от мира, он совершенно живет в ми-

ре, ну вот первопроходца какого-то, нерафинированного, вот я почему 

говорю, нерафинированный интеллигент, а русский, потому что рус-

ский все может. У него нет однозначного образа, но во всяком случае, 

он не возникает мгновенно. 

И.: Я еще хотела спросить по поводу фильма, там подобные во-

просы были, да? 

Е.Г.: Не подобные, но что-то из этой же серии, в общем, всегда 

же об одном спрашивают. Мы просто снимали несколько фильмов за 
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последнее время, у нас был юбилей банка, потом день рождения, вот 

несколько подряд, и как бы уже набор вопросов есть. 

И.: А цель фильмов? 

Е.Г.: Разные, когда был день рождения, мы делали подарок такой 

звуковой, мы все думали, что ему подарить, у него как бы все есть, ни-

чем не удивишь, нам хотелось оставить, все равно у человека наступа-

ет момент, когда он сядет один вечером и будет тосковать. Вот эту 

тоску как разогнать? – услышать доброе слово; доброе слово услышать 

как можно? – книжку почитать, с кем-то поговорить, но этого человека 

может не оказаться рядом, и вот мы решили: все, что мы думали хоро-

шего и то спасибо, которое мы можем ему сказать, мы собрали группы 

людей, мы знаем точно, что нам каждому есть, что ему сказать, причем 

мы просили никому фильм не показывать, ему только, но он потом все 

равно стал народу показывать. Наверно только человека два не смот-

рели полностью, кто что сказал, потому что никто не слышал, что ска-

зал сосед. Было очень интересно, потому что каждый участник гово-

рил очень одинаково, и это даже журналист подметил, поэтому образ 

получился такой цельный, понятно, что все говорили именно то, что 

хотелось от души сказать позитивного. А второй фильм у нас был 

связан больше с банком, он такой более формальный, он такую цель 

преследовал уже. Было два фильма, один такой человеческий душев-

ный, а второй более формальный, в результате у нас у всех каша та-

кая переплелась. 

И.: А еще? 

Е.Г.: Что касается научной информации, у него есть ряд статей, 

последние статьи очень интересные, я недавно сказала такую фразу, 

все смеялись, что В.А. у нас как плейбой, но не в том смысле «плей-

бой», а человек, который играет, не в том смысле, что это не серьезно, 

а в том, что человек живет легко, с удовольствием, он за все берется, 

легко получается, потому что он живет внешне легко. Внутри, конеч-

но, это все сложно, но внешне за все, что он берется – все получается, 

воля к победе, я вот в этом смысле сказала. И у него сейчас наступил 

такой момент, когда он говорит совершенно нестандартные вещи, ко-

торые никто не ожидает от него услышать, например там у него новая 
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тема «Реанимация хозяйственных механизмов, ампутированных пере-

стройкой», но это разве не плейбой, конечно плейбой, т.е. человек мо-

жет позволить себе сказать не в струю. Сегодня модно говорить, что на 

рынке все хорошо, а раньше все было плохо, а мы сейчас построим хо-

рошее. Да ребята, все не так это, вот мы вертикаль выбросили управ-

ленческую, а она была же хороша, а партийную надо было выбрасы-

вать. У него появился новый в науке взгляд, про кредитование  

у него совершенно прикольное название статьи «Теория и практика 

магии кредитования». Он стал парадоксы какие-то выдавать, поэтому 

интересно очень многое, у него получается, что каждый новый период, 

вот мне кажется, у него сейчас наступил, переосмысления ценностей. 

Он раньше говорил: надо конкретно, там практика, всякие механизмы, 

технологии; сейчас появились взгляды на проблематику совершенно 

научные, необычные, начинаешь задумываться, по спирали вернусь.  

У него в кандидатских диссертациях, докторских, есть состязатель-

ность – это противоречие неоднородных структур, т.е. такая совер-

шенно круглая мысль, в которой очень много смысла, если глубоко за-

думываться; и вот она такая глобальная, а под нее там механизмы 

выстраиваются, но они уже неинтересны, потому что если глобальное 

поймешь, механизмы выстроятся сами. Был период, и раз опять магия 

кредитования, потому что в кредитовании все строится на отчетности, 

а отчетность – это вчерашний день, а мы кредитуем сегодняшний, зав-

трашний день, т.е. мы верим, что завтра будет не хуже, чем вчера,  

и более того, мы не просто верим, мы туда деньги вкладываем, кото-

рые должны вернуться из нашей веры, из нашего понимания этого 

процесса. А из чего складывается это понимание – из отчетности, из 

того-то, из того-то, соответственно, это некая человеческая обработка 

и представление будущего сценария, будущего бизнеса. Вот она и 

магия, потому что у меня в голове один сценарий, у клиента другой,  

а у жизни третий. В таких моментах очень любопытно за ним как за 

ученым наблюдать, как шла эта наука, отрицание, созидание, т.е. эти 

статьи можно подобрать такие прикольные, это иллюстрация его пози-

ции как ученого, позиции как руководителя банка; вот он сейчас гово-

рит, что кредитование – это магия, много таких философских направ-

лений. Кстати про корпоративную культуру, у него года два назад был 
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выпуск, где он внешние коммуникации исследовал, у него была там 

целая концепция в создании имиджа организации на рынке, где он 

показывал, как его мысль развивалась, формируя стройную систему. 

Он готов, он открыт к любым вещам; это не каждому дано – быть от-

крытым к любым чужим идеям и принимать эти чужие идеи. Я необъ-

ективна в своей оценке, потому что мне не с чем сравнить, у меня не 

было других руководителей, кто там лучше, кто там хуже, но с ним 

удобно работать, хорошо и комфортно. Иногда бывает обидно, навер-

но, бывает непонимание, бывают какие-то отрицания, но по большому 

счету, пожаловаться не на что, а наоборот, хочется сказать спасибо, 

что мне такой руководитель попался на пути, хорошо, что моя трудо-

вая карьера строилась под его эгидой, т.е. он заложил культуру трудо-

вую, это тоже не просто. Когда есть проблема, В.А. вызывает специа-

листа второй категории и спрашивает: «А ты как думаешь?», – ему 

надо же не облажаться, с одной стороны, подумать, с другой стороны, 

не испугаться и не поддакнуть, чтобы потом не попасть впросак, т.е. 

каждый чувствует ответственность за общее дело. 



 

Тамара  Ивановна 

Носкова 

Т.И.: С В.А. Гагой я познакомилась в 1993 году. Первый раз я его 

увидела в октябре месяце, он пришел приглашать меня на работу. 

 Я работала главным бухгалтером в «Обществе охотников и рыболо-

вов», а до этого работала в Управлении Госбанка начальником опера-

ционного отдела. Там проработала 10 лет, потом 10 лет проработала 

главным бухгалтером в этом предприятии. В.А. пришел сам лично 

пригласить меня. Ни он меня не знал, ни я его не знала (смеется), про-

сто по каким-то каналам, через знакомых он узнал, что я собираюсь 

уходить, меня приглашали несколько банков. И в один из банков я со-

гласилась уйти. Буквально уже написала заявление об увольнении, 

поэтому как бы я уже решилась вернуться в банк. Ввиду того, что 

все-таки на предприятии 10 лет отработала, уже неинтересно стало, 

захотелось чего-то нового. Тем более новые операции в коммерче-

ских банках – это не то же самое, что раньше было обслуживание 

клиентов. Ради интереса решила пойти в частный банк, который от-

крывался в то время в Томске, управляющим должна была быть жен-

щина из «Промстройбанка». Но когда я от В.А. услышала предложе-

ние, оно на меня подействовало, потому что это «Газпромбанк» 

(смеется) все-таки, звучит как-то надежно, не личный чей-то банк.  

И я решила как-то для себя. Сначала я сказала, что подумаю, это была 

такая первая реакция (смеется). Я не знала ни В.А., ни о нем ничего не 

слышала. А потом, когда я уже подумала, решилась пойти туда, в этот 

банк. В этот момент В.А. был один, и его помощник по хозяйственной 

части Иванов Борис Григорьевич, водитель, и вот я. Почему меня 

именно? Потому что я работала в Госбанке, а Центральный банк ут-

верждал для работы главным бухгалтером только того, кто ранее рабо-

тал в банке. Подали документы на мое утверждение, и через какое-то 
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время они были утверждены. Вот так мы начали работать. В.А. как бы 

знал что делать, а как делать, он не знал. Так же как и я (смеется).  

И.: Но опыт был. 

Т.И.: Опыт-то был, но как бы в другой области немного этот 

опыт. И раз коммерческий банк, это было начало, мы познавали вместе 

с ним. Его настойчивость, его тяга познавать новое и дали те резуль-

таты, которые есть. Он всегда все изучает, всегда все познает и нас   

к этому ведет. Что бы вместе с ним тоже все познавали.  

И.: Если вспомнить то время, когда вы с ним только познакоми-

лись, какое первое впечатление он на вас произвел?  

Т.И.: Впечатления особого не было, потому что я… Познакоми-

лась с мужчиной, ну во-первых, он очень внимательный (смеется). 

Хочу сказать, был такой факт, что в сентябре мы познакомились,  

а в октябре у меня был день рождения, но я еще в «Обществе…» рабо-

тала, отрабатывала, и они решили меня поздравить с днем рождения. 

Пытались найти меня два дня, и с букетом меня два дня искали. В ре-

зультате этот букет роз завял, но они мне все равно его подарили (сме-

ется). Он очень внимательный, и всегда с днем рождения не забывает 

поздравить. Не только меня, но и окружающих здесь всех, всегда по-

здравляет. Вот эта его внимательность, его учтивость всегда бросается 

в глаза, она очень приятна любой женщине.   

И.: Вы сейчас занимаете должность главного бухгалтера. Что 

входит в круг ваших обязанностей? Какие вопросы вы решаете? 

Т.И.: Ну, в основном это налоговый учет, бухгалтерский учет 

банка. Иногда, конечно, В.А. для принятия каких то управленческих 

решений, наверное, учитывает и мое мнение как аргумент.  

И.: Чем Вас привлекает ваша работа в данный момент?  

Т.И.: Ну, работа главного бухгалтера – это всегда все новое, по-

тому что постоянно меняются нормативные акты в налоговом, бухгал-

терском учете. Это влечет за собой своевременность изучения этих ак-

тов, их внедрение в жизнь, для того чтобы правильно оценить 

ситуацию на данном этапе. И не попасть в какие либо налоговые ло-

вушки… Тем более риски очень большие. 



Латышский сын сибирского народа 366 

И.: То есть основа для творчества очень большая. 

Т.И.: Есть, я считаю. Хотя говорят, что бухгалтеры – это «суха-

ри». Говорят, что если отдавать себя полностью работе, изучать, хотеть 

знать новую информацию (сейчас очень много информации!) и ее изу-

чить и применить – это очень важно. Ведь применить можно по-

разному. 

И.: Что Вы окончили? 

Т.И.: Я заканчивала Учетно-кредитный техникум, это было еще  

в 1972 году, и потом ВШБ.  

И.: Приходилось ли вам на лекциях В.А. присутствовать? 

Т.И.: Вы знаете, только один раз (смеется). 

И.: А почему так? 

Т.И.: А он у нас не преподавал. Не было его курса. Ну, я как бы 

на лекциях ежедневно бываю. Раз в неделю мы все встречаемся, все 

начальники отделов, В.А. нас приглашает. И здесь как бы узнаем то, 

что он в выходные дни – субботу и воскресенье – изучал. Он приходит 

всегда в понедельник с чем-то новым и как бы нас озадачивает. Поэто-

му (смеется) лекции продолжаются на работе для многих. Тем более 

выпускников его очень много. В основном университета, ЭФ.  

И.: Вы присутствовали на его лекциях, можете сказать, он как 

преподаватель и как управляющий банком отличается? 

Т.И.: Он всегда преподносит все новое, он просто лекцию не чи-

тает. У него нет ни конспектов, ничего, он всегда говорит то, что он по 

данному предмету думает. Всегда что-то новое.  

И.: Он для вас кто в большей степени: руководитель, шеф, эф-

фективный менеджер, лидер, учитель?  

Т.И.: В принципе, в основном, наверное, это лидер. Естественно, 

лидер. Потому что его идеи подхватываются в основном его замами 

сразу, например Новоселовой Еленой Георгиевной, и сразу начинают 

внедряться. Ну, где-то быстро, где-то с трудом, но в основном это его 

идеи всегда. 
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И.: Можете ли вы сказать, что Газпромбанк отличается чем-

то от других банков? 

Т.И.: Газпромбанк, ну я могу сказать по кадрам, которые к нам 

приходят из других банков. В принципе, у нас общение есть с главны-

ми бухгалтерами и другими специалистами, кого я знаю, но обсужде-

ний особых нет наших управляющих. Потому что в основном речь 

идет о каких-то применениях закона, инструкций. На личные темы  

не разговариваем. Судя по тому, какие люди к нам приходят, и они 

рассказывают, как в других банках очень просто могут выставить, не 

объясняя даже причин, почему увольняют. Пишите заявление – и все. 

Вот сколько я работаю, В.А. ни к одному не применил такого. Он все-

гда очень внимателен к людям. Внимателен и, надо сказать, отзывчив 

ко всем бедам и не бедам, то есть к каким-то вопросам в семейной 

жизни. Отзывчивый человек. Поэтому, конечно, он отличается очень 

от других руководителей. Не будем говорить, какие банки, но многие 

знают эти банки, где людей ни во что не ставят. Здесь пытаются, если 

что-то у человека, перевести его с одного участка на другой, если что-

то не получается. Стараются научить, поговорить. Ну, люди остаются, 

работают, добросовестно работают. Возможно, благодаря тому, что 

они под руководством хорошего начальника, не дуралея кого-нибудь 

(смеется). Ну, это просто так сказано.  

И.: Ну, это хорошее слово, очень даже. Он задает такую мо-

ральную атмосферу, да?  

Т.И.: Да. Он спокойно работать дает, понимаете? То есть человек 

приходит утром на работу и не думает, что его сейчас вызовут и за что-

то отчитают, а еще чего доброго выгонят. То есть каждый может со-

вершить какие то ошибки, это же работа.  

И.: То есть он придерживается правила, что на ошибках учатся? 

Т.И.: Ну, да. Потому что принцип его – это учеба всех, и его са-

мого. Я думаю, что он в жизнь это внедряет.  

И.: У В.А. много разных ролей. Он и банкир, управляющий банка, 

и директор ВШБ, и профессор университета, отец, дедушка. Вот ка-

кая роль в нем преобладает, на ваш взгляд? 
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Т.И.: Ну, все-таки, наверное, изначально это профессор, потом 

банкир. Хотя, может быть, это уже так переплелось, что он уже бан-

кир-профессор, профессор-банкир. Все в одном лице (смеется).  

И.: Неожиданное сочетание.  

Т.И.: Да. Неожиданное, это очень редкое, я думаю, сочетание. 

Это сейчас, со временем начали банкиры такие звания, как профес-

сор и академик, зарабатывать (смеется), может быть, не зарабаты-

вать, а получать, покупать. Но здесь получилось как бы наоборот,  

я думаю, что это даже очень интересно, что в первую очередь В.А. по-

лучил все звания, регалии, а потом стал банкиром, уже используя все 

свои знания. 

И.: А он как-то заботится о повышении квалификации со-

трудников? 

Т.И.: Конечно. Я говорю, что он всегда сам учится, изучает что-

то для него интересное и нам пытается доказать, что нам это нужно. 

Ну в принципе, никогда не откажет, если кто-то захочет где-то обу-

чаться. Даже подталкивает к тому, чтобы люди учились, продолжали 

учиться, общие знания получать и профессиональные знания. И он 

сам, даже хочу сказать, что он изучает все, что можно изучить. Он если 

хочет знать работу, например, кого-то там агрегата топливного, он чи-

тает литературу, изучает и знает, как он работает (смеется). Если, на-

пример это нужно для хозяйственной деятельности, обеспечения тепла 

или воды в помещении. Он до всего доходит сам. Во все вникает. 

И.: Как Вы считаете, в чем его уникальность как управляющего? 

Т.И.: (Задумалась). Этот человек уникален во всем, как мне ка-

жется. Он очень трудоспособен, и кажется, что человек получил все  

в жизни, все имеет, да. Но он не перестает, опять повторюсь, позна-

вать новое. Этот человек уникален. Он очень уникален чем еще? Что 

очень отзывчив. Люди многие его знают, поэтому они и идут к нам – 

и физические лица, и предприниматели, и директора предприятий.  

Не ко всем управляющим банкам люди со стороны идут. Так ведь? 

Ну, а уникальный как управляющий еще… (задумалась). Ну, он умеет 

управлять, наверное, лучше других, я так думаю (смеется). Вот в этом 

его уникальность.  
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И.: Я так поняла, что он большое значение придает выстраива-

нию каких-то доверительных, личных отношений с сотрудниками. 

Что, вот он знает все об их проблемах, да. То есть придает этому 

большое значение. Так ведь?  

Т.И.: Да. Он знает людей, и люди его знают, даже не только ра-

ботники хорошо его знают, его семью, и он многих знает, о многих за-

ботится, не только работают здесь родители, работают и чьи-то дети. 

Потому что, как бы человек знает, может где-то чем-то помочь нужно. 

И.: А были ли моменты в вашей жизни, за которые Вы благодар-

ны Владимиру Антоновичу? 

Т.И.: Ну, конечно, были. Самое главное, что он меня взял в банк 

(улыбается), пригласил почему-то, именно на меня выбор его упал.  

Я благодарна ему, во-вторых, что он учил меня. Он, в принципе, заста-

вил меня учиться дальше, вот. И то, что постоянное его требование, 

чтобы мы постоянно пополняли знания, – это тоже, можно сказать, 

благодарность ему. И стремимся к тому, чтобы эти знания пополнять. 

Может быть, в другом месте был бы другой управляющий, мы бы си-

дели да и работали, как обычно, обслуживали клиентов. Добились че-

го-то такого, то есть был бы клиент, и была бы зарплата, да. А здесь 

мы как бы стараемся идти дальше. И изучаем те вопросы, которые 

должны двигать банк дальше, благодаря ему. 

И.: Повлиял ли опыт общения с В.А. на какие-то ваши убежде-

ния, или что то, может быть, в практике вы использовали?  

Т.И.: Это, наверное, его добропорядочное отношение к людям. 

Его отношение к людям, его внимательное отношение, его отзывчивое 

отношение, я думаю, что это накладывает отпечаток и на меня, и на 

других, на молодых особенно. Они же видят, как он общается с клиен-

тами, как он общается со своими подчиненными. Я думаю, что многие 

взяли это для себя на вооружение. И может быть, когда-нибудь это  

в жизни пригодится, если они руководителями будут. 

И.: А как Вы думаете, эта черта ему присуща как личности, или 

это воспитано в процессе того, что он стал профессором, это вот 

такая культура вузовская? 
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Т.И.: Вы знаете, я думаю, у В.А. всегда была, хотя может быть,  

и профессорская черта тоже что-то добавила. Естественно, если чело-

век познает мир, он и себя познает. 

И.: В вашей работе вы с В.А. советуетесь, по каким то вопросам? 

Т.И.: Ну, конечно. Это же наше общее дело. Здесь ответственны и 

он, и я. Может быть не в равной степени, но все равно ответственность 

несем. Поэтому без совета не обходится.  

И.: А он к вам за советом обращается? 

Т.И.: Да. Ранее обращался и сейчас тоже, естественно… Потому 

что, я уже сказала, что это касается нас обоих (смеется), нашего банка.  

И.: А поспорить, подискутировать? 

Т.И.: Да. Это мы очень любим (смеется). Не спорить столько, как 

дискутировать (смеется). 

И.: Как он ведет себя в спорных ситуациях? 

Т.И.: Ну, он старается всех послушать, потом сказать свое мне-

ние. Ну, может быть (смеется), на своем мнении больше и настоять.  

И.: То есть какую-то аргументацию приводит? 

Т.И.: Конечно. Конечно, это же нужно, чтобы все пришли к тому 

же мнению, что и он.  

И.: Приходилось ли вам наблюдать его в ситуации разногласия? 

Как он «разруливает» разногласия, споры какие-то? 

Т.И.: Ну, он «разруливает» тем, что дает людям время подумать. 

То есть он не скажет сразу, что так делаем – и все. Вернее, не ставит 

точку в поставленном вопросе, что вот так сделаем. Ну, он дает время 

людям, чтобы подумали, пришли со своими предложениями, как бы 

они хотели, как это они видят. Есть время подумать. 

И.: А вот скажите, пожалуйста, вы чем-нибудь хотели бы быть 

похожей на В.А.? 

Т.И.: Да, хотела бы (смеется). Обладать его памятью (смеется). 

У него очень хорошая память (смеется). Он много что помнит (смеет-

ся). Да, это наверное самое основное.  
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И.: А какой-нибудь, случай в процессе работы с В.А. вам запом-

нился, может быть, произвел впечатление? 

Т.И.: Ну вот, как бы в начале нашей совместной работы был та-

кой случай. У нас был корреспондентский счет открыт в новосибир-

ском банке, и этот банк, вдруг мы узнали, рухнул, а туда поступили 

огромные деньги «Трансгаза». Вот мы собрались, нас несколько чело-

век было, и стали решать, что мы будем делать, если мы эти деньги, 

так сказать, примем. Мы должны будем эти деньги «Трансгазу» вы-

платить, а они не поступят нам – это уже точно. Потому что коррес-

пондентский счет в этом банке наш так бы и повис. Деньги как бы 

повисли. Нельзя было их взять, потому что этот банк ликвидировался. 

Ну, я предложила одну схему, и В.А., не задумываясь, кто поедет в Но-

восибирск (нужно было поехать в Новосибирск просто убедить управ-

ляющего банка вернуть эти деньги плательщику, чтобы они как бы не 

зачислялись на наш корреспондентский счет в этом банке), и говорит: 

«Все, я поеду». Никого не попросил, никому не сказал, что кто-то там 

может поехать, он сам поехал. И, наверное, своим обаянием, я так ду-

маю, своими жизненными позициями, может быть, просьбами какими-

то он убедил управляющего этого не делать – не зачислять эти средст-

ва, вот, и таким образом очень хорошо на первом этапе вышли. То есть 

получается, что В.А. не перекладывает на других какие-то сложные 

моменты, он пытается решить их сам. Потом, значит, могу сказать, что 

как-то вечером поздно была на работе, вдруг звонок, звонит пожилая 

женщина и говорит: «Гага, он в университете работает?». Я говорю: 

«Да, работает». Она говорит: «Вот я хочу – мне деньги прислали род-

ственники – и я хочу положить их в банк. Вот вспоминаю, Гага – это 

тот, который у нас в школе Общества знания читал лекции?». Я гово-

рю: «Ну, наверное, это он, потому что Гаги больше нет в Томске». Она 

говорит: «Если это он, то я обязательно деньги только к вам в банк 

принесу» (смеется). Многие так… Очень много студентов, которые 

учились у него, много директоров предприятий. И вот опять же к нам  

в банк приходят, потому что знают В.А. С вкладчиками он очень много 

беседует, особенно тогда, когда назревают какие-то ситуации нестан-

дартные. Где-то банки рушатся, люди начинают ажиотажно снимать 

деньги. Он всегда выходит сам, всегда объясняет людям. То есть ста-
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рается общаться, со всеми поздоровается, когда выйдет из кабинета, 

знает, не знает людей – выходит. За эти качества его любят клиенты.  

И.: Какие качества являются наиболее привлекательными, 

больше всего вызывают симпатию? 

Т.И.: Ну, наверное, это качество, что он хочет всем помочь. Да. 

Банк все-таки много занимается благотворительной деятельностью. 

И кто бы к нему ни пришел, он всегда всех примет, со всеми погово-

рит, постарается оказать материальную помощь, пусть будет 1000 или 

2000 рублей, он все равно окажет. Потому что это его черта характера, 

это и его отзывчивость, благородство.  

И.: Скажите, могут ли быть у лидера просто какие то челове-

ческие слабости?  

Т.И.: Ну, кто-то шоколад любит, кто-то любит красивых женщин,  

вот В.А. любит все красивое, я думаю. Он принимает на работу только 

красивых женщин (смеется). Ну, по крайней мере, даже кассиров он 

приглашает к себе в кабинет посмотреть, кого мы принимаем (смеет-

ся). Ну вот, наверное, они – слабости его (смеется). 

И.: А как он к искусству относится, к поэзии? 

Т.И.: Ну, он у нас поэт, можно сказать. Он любит очень много 

стихов, всегда нам их читает, вот. Удивляешься, сколько человек мо-

жет много знать. Раньше, в молодости он очень много читал стихов, 

учил, вот. Ну, наверное, и сейчас читает, потому что частенько он чи-

тает нам. Ну, насчет того, пишет он или нет, этого я не знаю (смеется). 

Может быть, где-то и пишет (смеется), но нам еще не прочитал.  

И.: Вы себя успешным человеком считаете?  

Т.И.: Ну, (смеется) постольку-поскольку, но благодаря опять же 

Владимиру Антоновичу, хочу сказать, наверное, успешный. Хотя мог-

ла бы, наверное, не работать в банке и не знать того, что уже за 10 лет 

узнала.  

И.: Показателем успеха для вас что является?  

Т.И.: Я думаю, что я популярна в кругу нашего коллектива (сме-

ется), вот такая популярность. Ну, деньги – это и есть деньги. За наш 
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труд нам, конечно, и платят, это, конечно, тоже очень много значит. 

Себя более уверенно чувствуешь в жизни, вот.  

И.: В.А. как-то повлиял на изменение ваших планов жизненных?  

Т.И.: Я думаю, конечно, это то, с чего я начинала, когда он меня 

пригласил. Это могло все по-другому повернуться в жизни. Может 

быть, тот банк, в который меня приглашали, давно уже рухнул. Как бы 

сложилась моя судьба и судьба моих детей, которые учились? Моя 

дочь, она тоже здесь работает. Конечно, получается, что он повлиял на 

мою дальнейшую жизнь.  

И.: Есть ли в «Газпромбанке» своя корпоративная культура? 

Т.И.: Ну естественно, есть. Без корпоративной культуры мы, на-

верное, не достигли того, что мы имеем сейчас. Это привлекает как-то 

клиентов к себе. Когда человек видит, что люди, работающие в банке – 

единый коллектив. Не только единый коллектив, но и ответственный 

коллектив. Что то я немножко отвлеклась (смеется). 

И.: Все прекрасно, зря Вы так думаете. 

Т.И.: То есть команда – это корпоративная культура, это ведь 

не только предприятие в каких-то рамках, условностях, но и то, что 

мы команда. Я думаю, что это и привлекает и клиентов, и нас самих 

в этот банк.  

И.: А сам В.А. большое внимание уделяет созданию вот этой 

корпоративной культуры? 

Т.И.: Конечно. Он очень много внимания уделяет всем атрибутам 

нашим, во-первых. Во-вторых, он стремится, что бы это звучало и в 

рекламных изданиях.  

И.: Какие атрибуты, например? 

Т.И.: Ну, во-первых, это наш логотип, в первую очередь. Второе, 

внимательное отношение к каждому клиенту. Ну и, соответственно, 

выглядеть человек должен аккуратным. Разработаны какие-то опреде-

ленные мероприятия для того, чтобы обслуживать клиентов, и учтены 

параметры по форме, одежде, прическам, по улыбкам. Ну, они как бы 

прописаны, у нас альбом есть. Есть специальный бригадир, который 
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проверяет тех, кто обслуживает клиентов, вот. Как одет, как подстри-

жен, аккуратен – ну, вот такое. 

И.: А альбом – где можно с ним ознакомиться? 

Т.И.: Я давно его не встречала у себя. Вообще, должен быть у нас  

в информационном, у Ольги Владимировны. 

И.: Скажите, как В.А. относится к внешним атрибутам пре-

стижа? Ну, дорогие пиджаки, галстуки, дорогие часы. Все-таки биз-

несмен… 

Т.И.: Ну, он к ним не относится. Самое главное, человек должен 

быть аккуратным.  

И.: Большого значение не придает? 

Т.И.: Нет, не придает. И какой кабинет, главное, чтобы чисто бы-

ло, свежий воздух и удобно сидеть. Неважно, кожаное кресло или дер-

матин, главное, чтобы было удобно сидеть. На это он всегда внимание 

обращал. Также как и все вокруг, банк – главное, чтобы было удобно 

клиенту здесь обслуживаться, хотя условия не всегда позволяют сде-

лать это удобным.  

И.: Скажите, пожалуйста, В.А. создает какие-то новые стан-

дарты в работе банка, новые методы в работе с клиентами?  

Т.И.: Обязательно. Во-первых, ни один филиал, да и сам «Газ-

промбанк», не выпускает работ своих сотрудников. У нас уже четыре 

выпуска вышло, где печатаются работы, статьи наших сотрудников и 

клиентов. Много печатается и сам В.А. Ну и какие-то новации обяза-

тельно, особенно по кредитному вопросу, по юридическим вопросам 

предлагаются в нашем филиале.  

И.: Были ли у него какие-то неожиданные для вас идеи в процессе 

работы? 

Т.И.: Ну знаете, их столько много сейчас уже, что и не вспом-

нишь. Потому что очень часто (смеется) такие неожиданные его идеи 

воплощались в жизнь. Казалось даже, как он только мог это подумать 

сделать, а в результате все это проходило и работало. 
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И.: Скажите, можно ли особенности В.А. назвать харизмати-

ческими?  

Т.И.: Это его влияние, можно сказать, очень на всех, по- моему, 

распространяется, его обаяние, его любовь к людям распространяется, 

чувствуется.  

И.: То есть это можно назвать необычными качествами? 

Т.И.:  Ну, да. Не каждый человек, естественно, обладает такой 

вот широтой натуры, как В.А.. Можно сказать, не только на работе, 

это касается и его жизни, семьи. То есть он широкая натура, у него 

даже пять внуков (смеется). Эта вот любовь чувствуется и на про-

должении рода.  

И.: Щедро дарит свою энергию. 

Т.И.: Да.  

И.: Как Вы образ В.А. могли бы охарактеризовать? Может 

быть, с помощью ассоциации какой-то, может быть, с историческим 

деятелем, литературным героем или, если это уместно, геометриче-

ской фигурой, животным, растением, ну может быть, с какой-то 

вещью? 

Т.И.: Ну, не знаю. Ни с вещью, ни с каким животным (смеется), 

ни с кем не сравню, но можно сказать, что это человек, который идет 

всегда впереди. Он впереди, все как бы треугольником сзади за ним 

(смеется). То есть он не может быть сзади, он может быть посередине, 

он может быть впереди, наверху. Я думаю, что он всю жизнь к этому 

стремился, не просто быть наверху, а просто лидировать. То есть лидер 

во всем и везде. 

И.: Прирожденный.  

Т.И.: Да. 

 

 



 

Людмила  Владимировна  

Овчинникова 

Л.В.: Закончила я ТГУ, по специальности «политическая эконо-

мия», т.е. я экономист, преподаватель политэкономии, но волею 

судьбы, после того как вырастила ребенка, один год в декретном от-

пуске пробыла, я устроилась работать в банковскую систему. Вначале 

я работала в одном из банков, которого сейчас нет – в «Ладабанке», 

там, в общем-то, набралась опыта в банковской работе. Я начинала 

работу свою с валютными операциями, тогда это только-только начи-

налось, было абсолютно новое направление для российской банков-

ской системы. Раньше с этими операциями работал только Внешэко-

номбанк, никаких нормативов и регламентирующих документов не 

было, и фактически в то время приходилось многие вещи, многие 

технологии вытрясать из головы. Через год, набравшись определен-

ного опыта, я тоже волею судьбы попала в Газпромбанк, под руково-

дство В.А. Он меня сразу принял в качестве начальника отдела ва-

лютных операций, для того чтобы начать организацию этих операций 

в Газпромбанке, это было через год после основания филиала в Том-

ске. Фактически в этой должности я работаю более 10 лет. Конечно, 

количество клиентов изменилось, операции изменились, технологии 

изменились, под руководством В.А. работаем. Во всех технологиях 

мы пытались идти собственным путем, путем оптимальных техноло-

гий и, скажем так, не копируя полностью технологии других банков 

московских, пытаясь сохранить преимущества и особенности регио-

нального развития, особенность Томска, особенности клиентов Том-

ска, с одной стороны, а с другой стороны, использовать какие-то пе-

редовые технологические разработки московские. В.А. нам здесь 

давал полную свободу, доверие. Наверно, кстати, мы достаточно пе-

редовой банк. 
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И.: Что в настоящее время входит в круг ваших обязанностей? 

Л.В.: Специфика законодательства сегодняшнего в России в 

том, что все валютные операции (не только операции в валюте, но  

и операции по расчету между резидентами и нерезидентами в рублях) 

подлежат валютному контролю, т.е. не все из этих операций осущест-

влять можно. Те операции, которые можно осуществлять в соответст-

вии с нашим законодательством, должны пройти определенный кон-

троль, должны быть осуществлены соответствующим образом. Идет 

очень большой объем операций наших клиентов, и из этих операций 

мы должны выбрать те операции, которые подлежат валютному кон-

тролю, поработать с клиентами соответствующим образом, чтобы они 

представили нам соответствующие документы, где-то подсказать 

клиентам, как правильно что-то оформить. После того как эти опера-

ции проходят стадию валютного контроля, они идут на дальнейшую 

обработку, выполняются, осуществляются. У нашего отдела консуль-

тационная функция по работе с клиентом, с одной стороны, а с дру-

гой стороны, нас достаточно тщательно и постоянно проверяет Цен-

тральный банк, на каждую процедуру контроля мы пишем свое 

заключение, каждый ставит свою подпись, и это означает, что опера-

ция может быть произведена. Центральный банк строго следит за со-

блюдением функций валютного контроля и достаточно жесткие санк-

ции налагаются на банки, которые осуществили ту операцию, 

которую нельзя осуществлять, или не была соблюдена процедура. 

Санкции в плане штрафа и вплоть до отзыва лицензии у головного 

банка. У нашего головного банка 26–28 филиалов, в каждом филиале 

какому-то лицу доверяется организация валютного контроля, если 

вдруг в одном из филиалов будет нерадивый, скажем так, специалист, 

то цена вопроса будет такая: при обнаружении существенных нару-

шений может быть лицензия головного банка отозвана. Так что на-

правление серьезное, ответственное. В целом начальник отдела ва-

лютных операций отвечает за организацию валютного контроля во 

всем банке, задача наша в том, чтобы в целом видеть всю процедуру 

пробега документов в банке и организовывать качественное обслужи-

вание клиентов. 
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И.: Что Вас сейчас больше всего привлекает в вашей работе? 

Л.В.: Во-первых, у меня достаточно большая свобода творчества,  

я анализирую ситуацию, какая есть, и пытаюсь выстроить наиболее 

оптимальную модель прохождения документов и направление соот-

ветствующих процедур. Здесь возможно применить некий системный 

комплексный подход к рассмотрению каждой операции от начала  

до конца, это мне нравится. Второй момент, здесь есть возможность 

работать с клиентами, а работа с клиентами в общем-то всегда в чем-

то непредсказуема и во многом интересна, т.е. тут и определенные 

поиски подхода к каждому клиенту, чтобы не обидеть и не оттолк-

нуть каким-то образом, и в тоже время преследовать требования, 

скажем так, соблюдения законодательства. И все таки при работе  

с клиентом он должен почувствовать, что эту операцию нужно осу-

ществить именно таким образом, поэтому, с одной стороны, клиент-

ская работа, с другой стороны – чувствуешь, что многое в твоих ру-

ках, и фактически, надо отдать должное руководству, они доверяют  

в этой части, т.е. вместе со своим коллективом мы разрабатываем 

технологии как лучше сделать, предлагаем руководству на рассмот-

рение, в принципе, все свои идеи относительно работы есть возмож-

ность воплотить в жизнь. Это в общем-то здорово. Я считаю, что та-

кая работа редко бывает. 

И.: Вы как с В.А. познакомились, сразу в должности начальника 

валютного отдела стали работать? 

Л.В.: Я тогда, в общем-то, была молодым специалистом, 24 года 

мне было, и как бы, надо отдать ему должное, я благодарна за то, что 

он сразу дал мне эту должность, что означает в определенной степени 

доверие, ответственность, и в том числе свободу. 

И.: Давно Вы знаете В.А. вообще: с момента прихода в банк или, 

может быть, с ВУЗа? 

Л.В.: В.А. читал у нас курс какой-то, но уже не помню какой. 

Так что знакомы мы, конечно, с ВУЗа. С одной стороны, человек в 

университете выполняет совсем другую функцию – преподаватель-

скую, но В.А. одинаков, что в ВУЗе, наверно, что на должности в бан-
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ке, т.е. фактически годы работы в банке его нисколько не изменили по-

человечески, вот это – В.А. Нельзя сказать, что здесь В.А. управляю-

щий банка, а там он управляет кафедрой. И вот что с ВУЗа мне запом-

нилось, В.А. вел один курс, причем курс был без экзамена, по-моему, 

зачетом; мне понравилось его какое-то, с одной стороны, заинтересо-

ванное отношение к предмету, и он умел заинтересовать всех. С дру-

гой стороны, какое-то великодушное отношение к студентам, т.е. ка-

кое-то доброе, великодушное отношение, он не скажешь, что не 

требовательный, но великодушный. 

И.: Студенты серьезно относились к его предметам? 

Л.В.: Студентам было интересно. Хотя предмет был не базовый, 

но это было интересно, и это накладывает отпечаток надолго. Может 

быть, сразу не такое системное у нас знание в предмете было, но потом 

по жизни периодически выплывают вот эти знания, скажем так, или 

образные сравнения, которые были даны в то время. 

И.: В настоящее время В.А. для Вас кто в большей степени: 

шеф, учитель, коллега, лидер? 

Л.В.: Вот это, наверно, не поймешь. Лидер как бы, даже как-то 

не слово «лидер» больше даже подходит, но как-то образец для под-

ражания; потом, наверное, тоже как лидер, как свойство лидера,  

в общем-то, генератор идей, причем как бы ненавязчивый. Генериро-

вать идеи можно по-разному: если жесткого стиля руководитель,  

у него есть идея и он подневольно ставит исполнителя или подчи-

ненного, тут все мы подчиненные, в определенные рамки, что чело-

век, как бы становится в роль подневольного исполнителя, а подне-

вольное исполнение – оно заведомо, скажем так, менее творческое.  

У В.А. есть дар, с одной стороны, как бы поставить задачу и умение 

просить результат, с другой стороны, он умеет вдохновить на реше-

ние вот этих задач, т.е. лидер такой. Потом, ну сложно сказать, еще 

момент такой, чувствуется какое-то отеческое отношение к нам, на-

верно, это вот какая-то воспитательная, что ли, функция, т.е. она идет 

даже за пределами должностных обязанностей, мы видим пример че-

ловека именно как человека и, наверно, стремимся в части каких то 
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вещей быть похожими. Хотелось бы подчеркнуть молодость души 

В.А. и вот эту вот способность, его дар предвидения, видеть как бы 

главное, главное в новом. Бывают ситуации, когда он видит важное  

в новом, которое не очевидно. Мы пришли, молодежь, и 10 лет назад 

в банковской системе особенно как-то обращали внимание на доходы, 

т.е. в первую очередь при том множестве операций, которые есть,  

а трудовые ресурсы у нас были ограничены, штат был небольшой, 

мы, конечно, ориентировались на те операции, которые приносят до-

ход сегодня. В.А. воздействовал на нас и пытался внедрить  какие-то 

новые операции. Приведу пример, может быть я не совсем точно его 

приведу, по открытию операционных касс. Дело в том, что сейчас в 

банковской системе вышло много нормативных документов Цен-

трального банка, которые регламентируют открытие дополнитель-

ных офисов и операционных касс, по созданию которых мы лидеры, 

но которые внедрены в банковскую систему уже как бы повсеместно. 

10 лет назад их не было нигде, и тогда же В.А. говорил, что надо 

создать некую типовую структуру, где, ну теоретически, чтобы на 

каждой кочке в болоте можно было поставить операционную кассу  

с минимальным объемом персонала, и она бы работала. В настоящий 

момент так и есть, у нас есть, ну уже не операционная касса, несколь-

ко другая организационная форма, и в Красноярске, и в Кемерово, т.е.  

в общем-то из томских банков мало у кого есть. В то время мы вос-

принимали это не то что в штыки, но нам казалось это не актуальным, 

не целесообразным с точки зрения доходности. Главное то, что в кон-

це концов банковская система пошла развиваться именно в эту сторо-

ну, и здесь мы сказались лидерами, сказался дар предвидения В.А.  

И во многих других вещах так же: он бросает идею, причем доста-

точно абсурдную, мы все в первый момент воспринимаем ее в штыки, 

а потом постепенно, постепенно она внедряется в сознание, и мы ее 

воплощаем, но, может быть, несколько в другом аспекте, что там у 

нас собственного мнения нет, но здесь В.А. нам доверяет; т.е. челове-

ческое с этой стороны, дар предвидения. 

И.: Вы сказали, что он – образец для подражания во многом, а 

вот чем Вы хотели бы быть похожи на него? 
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Л.В.: Для меня в первую очередь, наверно, великодушие, как бы  

с человеческой точки зрения, какое-то уважительное отношение  

к людям, потому что все остальные качества, конечно, к ним можно 

стремиться, но они либо есть, либо нет, а вот великодушие, с точки 

зрения человеческого, – это для меня, конечно, образец. В принципе, 

с подчиненными хотелось бы работать ближе к методам работы в ко-

манде. У В.А., самое главное, – он, конечно, умеет работать в коман-

де и, скажем так, я поскольку давно работаю в банковской системе, 

знакомые есть в разных банковских структурах страховых компаниях 

и всех прочих, но вот, пожалуй, такой атмосферы именно банковской 

нет. Банк – достаточно закрытое учреждение и обычно иерархически 

выстроенное, вот вплоть до того, что в каком-то банке первый этаж 

общедоступный обычно, на второй этаж может пройти часть персо-

нала, а на самом верхнем этаже сидит руководитель, до которого эн-

ное количество дверей и до которого добраться невозможно. А в на-

шем банке даже вот физически это построено так: заходишь на 

первый этаж – и сразу можешь зайти к В.А., это, наверно, отражение 

внутренней биологии, т.е. на самом деле в конечном итоге каждый 

человек, у нас не только начальник, может зайти к В.А. со своей ка-

кой-то проблемой или со своим предложением, и В.А. ждет как бы 

этого человека. Вот эта вот работа в команде, я думаю, что уникаль-

ная, одна из немногих, которая есть у банков, т.е. работа не столько 

формальная; формальная, но, скажем так, по предписанию, поскольку 

вся наша деятельность расписана, и в тоже время какая-то поддержка 

друг друга, ведь если бы человек все время работал по регламентам, 

фактически прогресса никакого не было. А именно смысл в том, что 

или кто-то, или руководитель как бы подвигает на то, чтобы выйти  

за рамки регламента, или действительность, а потом уже путем твор-

чества – создание неких новых регламентов, т.е. В.А. позволяет, под-

талкивает. Еще интересный момент. Как-то мы отправляли В.А. в ко-

мандировку в головной банк, он едет и собирает предложения, 

поручения, какие-то проблемы, которые мы не можем решить на мес-

тах сами напрямую с головным банком, и мы записываем их ему, а он 

там их передаст, вот и тут фраза В.А. открыла мне глаза на эти вещи. 

Мы руководителя воспринимаем как? Что он руководитель, и мы вы-
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полняем его поручения, а в этой ситуации открылась обратная сторо-

на руководителя, здесь мы вроде даем поручения, а он фактически 

едет и идет их выполнять, потом отчитывается перед нами. Вот эта 

сторона деятельности руководителя, которая не заметна, вот первый 

раз, единственный раз, один раз посмотрела. 

И.: Еще в чем его отличие, уникальность как управляющего? 

Л.В.: Во-первых, молодость его души какая-то, т.е. умение рабо-

тать с людьми любого возраста, он умеет найти взаимопонимание  

с ними, вот и с ним в принципе интересно всем, да. Как руководителя 

его функция, в общем-то, ставить задачи и контролировать процесс ка-

ким-то образом, и в принципе, если он это будет делать, то он уже как 

бы справляется со своей функцией, которая возложена на него голов-

ным банком, вышестоящим руководством. С В.А. интересно работать, 

фактически получается, что мы живем общими интересами, т.е. он по-

нимает нас, мы понимаем его. Еще интересная черта у В.А., что он 

умеет найти общий язык с любым человеком: и с профессором, как бы 

на любом уровне, и в тоже время с тем же дворником, и сантехником, с 

любым рядовым человеком, причем особенного его и не зная. У нас 

сейчас больше 200 специалистов, он порой идет по коридору, как бы 

немножко поговорит, спросит, что ты за человек, и людям очень при-

ятно, как бы у них, скажем, настрой совсем другой становится. Как он 

находит общий язык со всеми, не знаю. 

И.: Скажите, Газпромбанк чем отличается от других банков? 

Л.В.: Это, конечно, взгляд изнутри, несколько субъективный, 

ощущение какое: он отличается духом команды от сухой банковской 

структуры, в частности вот здесь больше отличия от московских бан-

ков. Если судить по нашему отделу, все-таки мы стараемся как бы 

малыми силами решить большие задачи, т.е. достаточно высоким 

уровнем профессионализма специалистов, достаточно широким кру-

гозором специалистов, вот и мы меньшей численностью стараемся 

решить крупные задачи за счет специализации работников и где-то 

даже методом мозговой атаки, где-то работаем мы в команде сообща, 

полагаясь на какие-то регламенты, спущенные сверху. И, конечно, 
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больше доступность руководителя, отношение, наверно, руководите-

ля как бы больше отеческое, вот такое и великодушное, и заботливое, 

и одновременно требовательное, но и в то же время, наверно, редкое 

сочетание: где бы руководитель ни был – и доступен, и демократичен, 

и в то же время как бы он мощный, сильный такой лидер, руководи-

тель, который ведет за собой. Со стороны, наверно, не очень понятна 

вот эта доступность и восприятие руководства, потому что везде  

между рядовым специалистом и руководителем достаточно большая 

дистанция, но вот обосновано это или не обосновано? Как говорит 

пример В.А., что наверно идеальное сочетание, лучшее сочетание – 

вот это, но это свойство личности, таких руководителей, наверно,  

не бывает. 

И.: Вы употребили слово «дух команды», т.е. он каким-то  

образом подбирает людей, чтобы хорошо друг с другом срабаты-

вались? 

Л.В.: Честно говоря, впечатление, конечно, все мы друг друга 

воспринимаем хорошими, но мне кажется, что вот подбирает, конечно.  

В.А. людей подбирает, я думаю, даже среди вот этой команды с крас-

ными дипломами; все люди разные, и у всех людей способности где-то 

лежат в разных областях, т.е. безусловно, они все с определенным ин-

теллектуальным капиталом, но направляющая сила руководителя здесь 

важна. Даже если среди людей окажется не столь талантливый и не 

столь способный, он все равно подтянется и будет работать в этой ко-

манде так, как надо, я думаю, что здесь как бы фифти-фифти. Может, 

В.А. сказал бы по-другому, может, у него свои секреты подбора ко-

манды, которые мы не знаем, но мы не чувствуем, что нас так выби-

рают строго, я думаю, что, конечно, у него это за счет интуиции,  

не то что мы прошли супермного каких-то интеллектуальных тестов, 

но с другой стороны, работоспособность команды, она же зависит, 

естественно, от интеллектуального потенциала, но плюс еще от ка-

кой-то совместимости людей друг с другом, т.е. некие другие факто-

ры какие-то. У одного человека одно сильное место, у другого – дру-

гое, тут, наверно, способность расстановки руководителем, т.е. 

поставить людей, чтобы они выполняли операции, которые им нра-
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вятся. Мне кажется, что с одной стороны, это способность подобрать 

людей, с другой стороны, это умение В.А., как бы относительно ве-

ликодушия, принять людей такими, какие они есть, наверное, умение 

работать с любым коллективом. 

И.: Вы считаете, вы успешный человек? 

Л.В.: Я считаю, что да. В том смысле, работа, возможность реа-

лизации у человека в карьерном смысле многое значит. Вот сейчас 

говорят, что деньги счастья человеку не приносят, вернее, естествен-

но, бедные люди рассуждают, что счастье, наверное, приносят день-

ги. Вот когда у человека чего-то нет, они считают, что приносит сча-

стье именно что-то такое, что лежит за пределами их досягаемости.  

В принципе, вот прошел какой-то жизненный момент, как бы уровень 

доходов достаточно хороший, но карьерный рост – у нас сложно ска-

зать, что это карьерный рост, поскольку мы пришли в эту структуру, 

мы работаем здесь фактически на одном месте. С моей точки зрения, 

в каком качестве я сюда пришла, в том я и работаю дальше, вот здесь, 

я думаю, что приносит удовлетворение возможность реализации, на-

верно, себя как человека, в том смысле, что работа достаточно твор-

ческая, что свобода не ущемленная, что результаты твоего труда как 

бы есть. Естественно, не скажешь, что все гладко и ровно, фактически  

у каждого человека, наверно, какие-то проблемы и препятствия, с ко-

торыми они сталкиваются, – источник развития, но у нас, на самом 

деле, в каких-то ситуациях были стрессы, но всегда это источник раз-

вития, и В.А. как бы умеет, вот почему я говорю – по-отечески, он 

умеет, с одной стороны, человека вдохновить, потому что выглядит 

как бы все радужно, с другой стороны, человека вразумить, скажем 

так, и где-то там вот прихлопнуть, ну т.е. вот у него есть интуитивное 

восприятие человека, и он дает человеку то, что ему нужно в этой си-

туации, необязательно с точки зрения успешности, там эйфории ка-

кой-то или еще чего-то, а с точки зрения какого-то духовного разви-

тия. Когда человек уходит несколько в другую сторону, потому что 

все мы люди и во многом как бы по синусоиде развиваемся, значит  

в какой то ситуации он поругает, бывает и публично, на совещании 

или еще где-то, т.е. В.А. воспринимаешь по-отечески и, несколько 
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подумав, потом понимаешь что по заслугам, и в общем-то, из этого 

извлекаешь какие-то выводы. С точки зрения моей собственной про-

фессиональной реализации, с точки зрения общения с людьми, кото-

рые меня окружают, с одной стороны, это коллеги по работе, а с дру-

гой стороны, это клиенты, в общем-то жизнь дала возможность 

общаться с интересными, интеллектуальными людьми, дала возмож-

ность ставить какие-то проблемы которые можно и интересно решать, 

в этом смысле я благодарна судьбе. И второй момент, может, это от 

человека зависит, от руководителя, а может, от совпадений каких-то 

вот взглядов, действительно В.А. набирает команду, у членов которой 

похожие взгляды на жизнь. 

И.: Повлиял ли В.А. как-то на ваши планы на личную жизнь? 

Л.В.: Нет, наверно, на личную жизнь не повлиял. Работаем и ра-

ботам, приятно, с удовольствием идешь на работу. 

И.: Это так редко бывает, наверно? 

Л.В.: Вот я и говорю, что судьба была такая и не дала нам обрат-

ного, и мы воспринимаем это, как само собой разумеющееся. 

И.: Скажите, а Вы переняли в своей работе, учитывая опыт 

общения с В.А., что-то заимствовали от него? 

Л.В.: Наверное, момент такой, после окончания ВУЗа многие 

максималисты в жизни. Я закончила университет с красным дипло-

мом, и существует некий в отрицательном каком-то смысле не син-

дром, может быть, комплекс отличника, какого-то вот отношения  

к жизни действительно максималиста, потом со временем жизнь это 

корректирует. Я достаточно требовательный человек, но моя работа  

с коллективом складывается, в общем, на основании доверия, т.е. я,  

с одной стороны, как бы требовательный человек, хочется почему-то 

предписать делать так, так, так и вроде смотри, не отклонись и сделай 

так, как я хочу, и все-таки я пошла в своей работе по пути, в общем-

то, подбора людей. Это мне всегда удавалось – подобрать то, что бук-

вально тебе надо, коллектив формировали тоже сами, и расстановки 

делали таким образом, чтобы людям было интересно, т.е. с их, так 

скажем, достоинствами и недостатками (идеальных людей как бы 
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нет) попытаться поставить каждого человека на свое место и дать ему 

на своем месте определенную свободу. Наверное, это образец, причем 

это не гласно, а подсознательно ощущается, наверное, это принцип 

работы с В.А., потом в основном тоже пытаешься строить свою рабо-

ту, я, во сяком случае, пыталась. Как у руководителя у него есть как 

бы метод «кнута и пряника», т.е. с одной стороны, конечно, стара-

ешься строить свою работу больше на каких-то позитивных стиму-

лах, а отрицательные какие-то вещи применяешь, по аналогии с В.А., 

когда вот, ну когда надо, когда край, как решил – других вариантов 

нет; наверно, таким путем. 

И.: В Газпромбанке есть корпоративная культура? 

Л.В.: Есть стремление ее формализовать, мы работали над этим 

вопросом. Формализованно, вот в таком классическом лощеном сти-

ле ее нет, ну вот в стиле безупречности, наверно, в таком каким мы 

видим иногда банковских служащих по телевизору или еще где то. Но 

я думаю, что, скажем так, менталитет региона нашего таков, что в си-

туации, где все друг друга знают, те же предприниматели, более важ-

ным моментом является отношение к человеку и общение с человеком, 

нежели некий формальный код, соблюдение каких то формальных ус-

ловностей, хотя я, безусловно, за корпоративную культуру, но, навер-

но, вот эти вещи у нас сейчас находятся в стадии развития и какого-то 

дальнейшего совершенствования. Качества лидера безусловно влияют 

на стиль общения, на отношение к клиенту, то что, наверно, не форма-

лизуешь. Можно, конечно, научить человека улыбаться, но научить че-

ловека улыбаться от души, наверно, сложно. Формы есть определен-

ные, естественно, есть еще возможность совершенствования, но 

твердый костяк содержания, внутренняя основа есть. Гораздо слож-

нее, когда форма есть, а нет содержания, а здесь у нас будущее, и мы 

будем пользоваться ей на более высоком уровне. 

И.: Некоторые элементы вот этой корпоративности все-таки 

присутствуют, ну может быть, в одежде? 

Л.В.: В одежде у нас достаточно жесткие стандарты, скажем так, 

делового человека, которые присутствуют, то есть на каждого спе-
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циалиста введены рамки, в пределах которых он может проявлять 

своё творчество. В частности операционным работникам предписано, 

чтобы одежда соответствовала облику делового человека, и естест-

венно, поскольку работают в основном женщины, им в смысле одеж-

ды хотелось бы иметь некую вариабельность, скажем так, но мы 

внутри банка пришли к допустимости этого, не стали вводить абсо-

лютно единую форму. Что касается персонала более высокого уровня, 

идея в том, что одежда человека и его облик должны нести информа-

цию о его компетентности для других людей, поскольку им сложно 

получить информацию каким-то другим способом о его компетентно-

сти, ту которая сложилась. Понятно, что специалист среднего звена 

должен быть одет в костюм обязательно, в фирменный костюм имен-

но для информативности, чтобы клиенту было проще и он понимал, 

со специалистом какого уровня он работает, вот, наверное так. Я ду-

маю, что в настоящий момент В.А. удаётся сохранить дух команды, 

вот это ощущение целого. И во многом, на мой взгляд, все-таки есть 

определенное отличие нашего банка от других банков, что нам по 

большей мере удается вот это сделать, а клиенты это чувствуют. Од-

но дело, вот в смысле корпоративной культуры, когда вот клерк – 

специалист банка, он квалифицирован, он презентабелен, он встретит 

клиента. Смысл в том, что у нас восприятие банка как своего, у меня 

вообще лично, и у моих специалистов никогда не было ощущения 

наемных работников, вот это – самое главное, вот в этом секрет, по-

чему мы идем на работу. Я разговаривала с другими специалистами, 

тоже из банковской системы, кому-то пришлось уйти из банковской 

системы, ушли в крупные, достаточно крупные корпорации, речь 

идет о высококвалифицированных специалистах, во многом в разго-

ворах прослеживается ощущение, что они наемные: вот это вот мне 

начальник поручил, вот это делай, я эти функции выполняю. Одно 

дело я буду формально действовать в рамках своих должностных ин-

струкций, но с другой стороны, здесь прогресс каким-то образом пе-

рекрывается, т.е. начальник мой вышестоящий должен как бы уви-

деть, почувствовать; и у В.А. этих отделов сколько, он же не везде.  

И вот умение взглянуть на систему в целом, умение воспринять цели-
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ком, самое главное. Я считаю, это здорово, что я имею такую работу, 

что это у меня как бы свое, я прихожу домой, вот дома у меня вот 

там свое, семья вот, и здесь я прихожу тоже, здесь вот именно стиль 

работы не наемного работника, а стиль работы на неком своем пред-

приятии. Хоть и нет у нас некой такой заинтересованности, там вот 

мы не акционеры, там вот прибыль этого предприятия, внутреннее 

как бы ощущение это есть, нам также хочется заработать прибыль, 

также хочется сохранить хорошие отношения с клиентами, но здесь 

еще накладывает отпечаток наш город Томск, потому что Томск – го-

род действительно небольшой, здесь приятно и хорошо работать,  

в том смысле, что здесь все всё друг о друге знают, вот это, пожалуй, 

одно из самых таких отличий. 

И.: Какие качества В.А. со стороны кажутся наиболее привле-

кательными, лично Ваше мнение? 

Л.В.: Наверно, великодушие, как я уже сказала, интеллект, опти-

мизм, жизнерадостность, надежность – основные, пожалуй, вот эти. 

И.: А есть какие-то качества, которые поражают, кажутся, 

может быть, необычными? 

Л.В.: Из необычных качеств это, конечно, способность к новатор-

ству, дар увидеть что-то новое там, где, казалось бы, это не очевидно. 

Поражает умение общаться с людьми абсолютно разными, как бы  

с интересом, умением, и наверное, вот в этом секрет все таки в любви  

к нему – в любви к людям. И еще вот момент такой, который отлича-

ет В.А. от других руководителей, в общем-то и от людей, которые ра-

ботают с большими деньгами: лозунг «Служим России». Этот лозунг 

на самом деле не надуманный, В.А. совещания, торжественные меро-

приятия обычно завершает этими вещами: «Служим Газпрому, слу-

жим России». Достаточно как бы искренний, не напыщенный, не на-

думанный лозунг, но это, наверно, понимаешь с возрастом, как бы 

сначала это воспринимается, наверно, как пустой звук; сейчас я стала 

понимать, что на самом деле, не на собственных доходах это у него 

как-то вот основано, т.е. у него вот цель есть единая, он служит Рос-

сии, это видно во всей его деятельности, наверно, и в ВУЗе. Во мно-



Людмила Владимировна Овчинникова 389 

гом секрет талантливого руководителя, что не ему служат люди, ска-

жем так, хотя он фактически везде руководитель – и в ВШБ, и в уни-

верситете, и вот тут, а он служит России. И вот как раз это перекли-

кается с тем, что я говорила, он поехал в головной банк как бы наши 

поручения выполнять, я думаю, его жизненная установка, которая вот 

у него есть, т.е. способность, наверно, к самоотдаче какой-то, к тому 

же великодушию, она не афишированная, она незаметная, но навер-

ное, во многом это причина того, что за что бы В.А. ни взялся – все  

у него получается, это в отличие от духа нашего времени, в общем-то. 

Я считаю, что многие руководители совсем другие, скажем так, таким 

великодушным и свободным служить России может, наверно, не каж-

дый человек, т.е. люди более закомплексованные, с не такой широ-

кой, скажем так, душой, они поддаются власти денег, власти тщесла-

вия, на самом деле это сложно скрывать. Вот все мы фильмы по 

телевизору смотрим, где изображают банкиров и все прочих. В.А.  

никаким образом не похож на такого банкира и как бы не укладыва-

ется вот в эти рамки, я думаю, секрет в силе характера, великодушии, 

широте личности, которые позволяют служить России и, наверно, нам 

всем. Но у В.А. трудно выделить качества какие-то, в принципе это 

уникальный человек, на мой взгляд, сам по себе, сочетание как бы 

сильных сторон, и наверно, слабостей каких-то. С одной стороны 

воспринимаешь как человека, с другой, безусловно, – лидер. 

И.: Талантливый человек, талантливый руководитель может 

иметь какие-то слабости? 

Л.В.: Наверно может. В лице В.А. воспринимаешь их наличие, 

знаешь, что они есть, наверное это перекликается с тем, что я уже го-

ворила об отеческом отношении, т.е. как в родителях мы все почита-

ем, уважаем, как бы надо слушаться родителей, скажем так, с другой 

стороны, мы понимаем, что они – люди, и мы видим их с разных сто-

рон. Наверно, наш взгляд на В.А., как бы вот, ну судя по тому что он 

более демократичен, скажем так, мы видим эти вещи, но как-то вот 

сказать о каких-то таких слабостях, не знаю, наверно, слабости и сила 

наша, тут наверно я не могу, не скажу, у него они все гармоничны,  

и не скажешь, что вот что-то достойно внимания, о чем вот можно 
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говорить. Но говоря про отеческое отношение, я бы сказала, что уме-

ние, скажем так, поругать где-то; и вот еще что у нас есть – я не знаю, 

как у других, но лично у меня есть – в какой то ситуации некий страх 

как бы перед родителями, т.е. не знаю, подвести в какой то ситуации 

или еще что-то, т.е. я знаю, что будет понимание с одной стороны,  

а с другой стороны, как бы трудно даже назвать это страхом, но вот 

какое то чувство, что от В.А. ничего укрыться не может, с одной сто-

роны, как от руководителя, и от человека тоже. В работе руково-

дствуешься еще этим моментом, что вот именно не с точки зрения 

формального, с точки зрения формального все можно соблюсти, как 

правило, прикрыть там, потому что работа достаточно ответственная, 

а вот с человеческой точки зрения, есть этот момент, что подвести не 

хочется, так что про слабости как-то даже не скажу. 

И.: Можно В.А. назвать харизматическим человеком? 

Л.В.: Я считаю, что безусловно. 

И.: В процессе вашей работы приходится советоваться с В.А. 

или, может быть, он с Вами советуется? 

Л.В.: И я советуюсь, и он советуется. Когда есть сомнение, куда 

двигаться, обычно готовишь вариант своего предложения, ну как бы 

смотришь, ищешь поддержки руководителя, хотя это не так часто про-

исходит, но даже в этих ситуациях В.А. обычно высказывает свое мне-

ние, он не давит здесь, в смысле именно воплощение такого варианта, 

но если это моя идея и я чувствую уже одобрение или неодобрение  

и начинаю действовать дальше. И он как бы, да, тоже, бывает, совету-

ется и идеи подает. 

И.: Кто-то говорил, что у вас есть журнал в банке, куда все 

идеи записываются новаторские? 

Л.В.: Есть такой. Иногда идет со скрипом, иногда идет нормаль-

но, но я считаю, что это нужно, я считаю и поддерживаю этот вари-

ант. Вообще управление любым процессом, в том числе и новациями, 

непрост: они сами по себе не возникают, вернее, они возникают  

где-то от лени, где-то от каких-то человеческих качеств, но если хо-

чется новации иметь хорошие и достаточно систематически, этим 
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процессом надо управлять. Здесь тоже идея В.А. была – журналы та-

кие, нововведения, т.е. это дает возможность человеку на любой 

должности предложить что-то новое. Начальники, как правило, свои 

идеи воплощают; в смысле исполнителей, есть люди на местах, опять 

же забота В.А. о рядовых людях, у них, допустим, возникли идеи,  

но должностные обязанности у них такие, что воплотить они их не 

могут, и идеи не по поводу какого-то их собственного направления 

работы, а по поводу смежного какого-то, это возможность высказать 

это руководству. За это стараются чем-то премировать, у нас, в об-

щем-то, учитывается. 

И.: Но это ведь не во всех организациях предусмотрено? 

Л.В.: Да. Система управления такая. 

И.: А Вам приходилось с В.А. спорить, дискутировать? 

Л.В.: Приходилось, но не много и не до драки, т.е. как бы не 

столько споры, наверно, несогласие какое-то высказывалось, но В.А. 

говорил: «Вы все же подумайте, посмотрите». В большей части еще 

раз думаешь и правоту В.А. признаешь, а в какой-то части В.А. потом 

не высказывает какого-то давления: «Сами смотрите, как что», – быва-

ет, что воплощаются проекты, а где-то вот смотришь, свою линию 

гнешь, но не получается. В.А. просто подталкивает таких, дальше про-

двигает, и причем он помнит. Кажется у него столько направлений 

деятельности, он все равно помнит какие-то вещи, которые, казалось 

бы, забыты, причем он умеет вспомнить главное; умение ухватить 

главное и помнить суть – это, наверно, для руководителя важно. 

И.: Всегда на работе, это нормально, возникают какие-то раз-

ногласия, у каждого своя точка зрения может быть, а как В.А. реша-

ет такие разногласия? 

Л.В.: Вообще-то сложно сказать, потому что когда я, как правило, 

вопросы какие-то решаю с ним, то явных разногласий у нас не было. 

И.: Может, с другими такие вещи происходят, с кем-нибудь 

дискутировал? 

Л.В.: С образом В.А. у меня дискуссия не вяжется, т.е. дискуссия, 

недовольство какое-то, нет, не отпечаталось. Ругаться как бы по-
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отечески – это у него есть, такие вещи есть, но они фактически призва-

ны стимулировать нас двигаться, что-то внедрять, что-то делать, как 

бы вот такого плана. В плане дискуссии, какой-то перепалки, ну на-

верно, может, мы такие, что умеем вовремя согласиться, послушать 

руководителя, т.е. я не была свидетелем каких-то таких дискуссий. 

И.: Скажите, у Вас образ В.А. ассоциируется с геометрической 

фигурой какой-нибудь или, может быть, с животным, или с растени-

ем каким-нибудь, вот с чем его можно проассоциировать или с кем? 

Л.В.: С животным, наверно, со львом, это как бы его знак, и как 

бы с точки зрения царя зверей, скажем так, харизмы такой. С расте-

нием – не знаю, может быть, с дубом, с точки зрения устойчивости, 

внутреннего спокойствия. Я ни разу не видела, чтобы В.А. – я счи-

таю, что это очень сильно и как бы предмет для подражания и в этом 

еще – я никогда не видела, чтобы он суетился, как-то нервничал, хотя 

поводов для этого достаточно много. У него всегда есть внутреннее 

спокойствие, это признак какой-то вот силы и надежности, с одной 

стороны, с другой стороны, он умеет полагаться на нас и доверять 

решение задачи, как бы чувствует это. Если у меня состояние не то, я 

стараюсь от каких-то конфликтов уходить, я думаю, что в этом секрет 

того, что я не видела конфликтов, гнева с его стороны или еще таких 

вещей серьезных, потому что он умеет поддерживать внутреннее со-

стояние уравновешенное, которое передается окружающим. Если  

у меня состояние не очень хорошее, я проблемные ситуации стараюсь 

не решать, стараюсь привести себя в порядок и уже после этого,  

т.е. смотришь со стороны – красиво это или нет, если со стороны не-

красиво ведешь себя, то останавливаешься, думаешь: ага… Т.е. вот 

это качество в нем устойчивости, спокойствия, мудрости, даже не 

столько интеллекта. 

И.: Вы сравнили его со львом, знак зодиака лев, а вот у львов 

есть тоже некоторые слабости, они например тщеславные немнож-

ко, это для В.А. характерно? 

Л.В.: Наверно, образ В.А. изменил в моем восприятии образ льва, 

что-что, а тщеславия В.А. я пока не видела, это сильный человек, тще-

славие – это слабость людей, я думаю, что здесь нет. 
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И.: В.А. – руководитель высокого уровня и бизнесмен, характер-

ны для него приоритеты в одежде, дорогие костюмы, дорогие мо-

бильные телефоны, как он к этому относится? 

Л.В.: Мне кажется, что он относиться к этим вещам как к необхо-

димости. Он прислушивается, но ни в коем случае это для него не са-

моцель, он, наверное, старается соблюдать какие-то такие вещи, чтобы 

соответствовать вот этому, он воспринимает это органично, нормаль-

но, как требование необходимости. Мне кажется, это у него как само 

собой разумеется или окружающие, может, ему помогают, я считаю, 

что он особо об этом не думает. 



 

Михаил  Юрьевич 

Овчинников 

И.: Немного расскажите о себе, о своем жизненном пути? 

М.Ю.: Закончил я ТГУ. Правда, отделение политэкономии, по-

скольку тяготел в большей степени к некоторому теоретизированию, 

нежели собственно к практике, тем более той, которая была в то вре-

мя – планомерная, плановая. Одним из моих преподавателей был В.А. 

Гага. После окончания университета работал в течение года в Том-

ском институте политакадемии в качестве ассистента кафедры полит-

экономии. Времена были непростые: 1991 год, перетрубации, рефор-

мы многочисленные; вчера как раз отмечали четырнадцатилетние 

совместной жизни с моей супругой, как раз пришел сюда в день 

свадьбы. В 1991 году я принял решение – к сожалению, ситуация для 

науки складывалась не в ее пользу – и ушел в банковскую сферу,  

в Сбербанк. Занимался коммерческими проектами, как раз первый 

год начал кредитовать активно. Проработал там в течение двух лет, 

до 1993 года. В Сбербанке преобладал государственный, советский 

еще подход, не совсем устраивавший меня, и в 1993 году я перешел  

в Мосбизнесбанк, филиал. В Сбербанке работал экономистом, в  

Мосбизнесбанк перешел кредитным специалистом, отработал 10 ме-

сяцев. Судьба так сложилась: специальность и некоторые способно-

сти, навыки анализа позволили мне сопоставить ситуацию, я принял 

решение, что нужно в нашей системе быть близким к столпам нашей 

экономики, к Газпрому, перешел в Газпромбанк в 1994 году, начинал 

кредитным инспектором и работал в разных зонах: экономический 

отдел, кредитный, в качестве заместителя управляющего с 1998 года, 

так что вот такая стезя. 

И.: С В.А. в каком году познакомились? 
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М.Ю.: Знакомство наше произошло как раз на нашем экономиче-

ском факультете, я был студентом, это был, по-моему, 3 курс. В.А. чи-

тал курс по стимулированию, это научно-популярный курс, все были  

в восторге от его лекций, он мог легко найти контакт со студентами. 

Познакомились мы с ним в 1985 году, так называемый был курс «Вве-

дение в специальность», каждую лекцию читал преподаватель ЭФ,  

в том числе и В.А.. Он обаял студентов – не сухо, артистично до нас 

донес информацию, касающуюся ЭФ, университета в целом и обо всем 

понемногу. В 1994 году уже углубленное знакомство произошло, пора-

зило, что В.А. на протяжении всех лет, сколько я его знаю (в этом году 

20 лет), на протяжении всего времени оставался молодым, энергич-

ным, генерирующим идеи, иногда эти идеи воспринимались слишком 

восторженно и казались не совсем реальными, но, как показывало вре-

мя, они находили свое применение и позволяли, в том числе что каса-

ется банка, выходить из непростых ситуаций, это, наверно, является 

самым таким, помимо всех прочих качеств, самым неординарным из 

присущих ему. 

И.: Какие первые впечатления были у Вас от встречи с В.А.? 

М.Ю.: Он запомнился человеком, который предлагал сразу не-

стандартные подходы, варианты, хотя банковская стезя предполагает 

зарегламентированность, но В.А. всегда уходил от шаблонов, это, на-

верное, следствие деятельности, которой он принадлежал на протя-

жении столь длительного времени, научно-преподавательской, воз-

можно, образ жизни человека, который постоянно генерирует идеи, 

предложения. Я не раз убеждался: все идеи, которые он предлагал, 

находили реальное воплощение. В этом плане вспоминается 1997 год, 

в его день рождения, 19 августа, каждый говорил какие-то слова доб-

рые в адрес В.А., отмечал какие-то его качества, и вот я помню, я на-

чал, что В.А. всегда поражает тем, что выдвигает какие-то идеи и по-

рой они кажутся нереальными, невоплотимыми, у всех эти идеи 

вызывают достаточно большой скепсис, проходит время – и мы начи-

наем относиться к ним вполне реально, а через некоторое время мы 

считаем: а как иначе может быть? Пришел следующий, начальник от-

дела кредитного, она заходит и начинает говорить примерно то же 
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самое, потом заходит следующий и говорит о тех же самых вещах: 

хорошо, что В.А. сгенерировал данную идею, и, несмотря на наш 

скепсис, довел ее до конца. Когда зашел четвертый человек, он от-

крывает рот и все уже говорят: «Мы знаем, о чем ты будешь гово-

рить!» – и вот кто-то из нас: «Вот то-то, то-то и то-то», – он на нас 

удивленными глазами смотрит, а В.А. говорит: «Ты не удивляйся, 

просто все предыдущие говорили об этом». У нас это все в рамках 

нормального формата, такое ощущение, что был сговор, но на самом 

деле люди абсолютно независимы, примерно одна и та же мысль, 

немножко разными словами, все ее выражали, это факт такой на са-

мом деле наиболее яркий. А впечатление первое, был некий скепсис, 

поскольку я сталкивался до этого с банковской деятельностью, каза-

лось, все это в большей степени имеет отношение к PR, имиджу,  

но что касается конкретики, нужно действовать несколько иначе» но 

PR, имидж – тоже необходимо делать работу в этом плане, и В.А.  

в этом непревзойденный мастер. 

И.: Вы могли бы привести пример идеи, которая казалась нере-

альной, а потом воплотилась? 

М.Ю.: Газвклад, который совмещал вклад «до востребования», 

но по приносимым доходам похож на срочный, проценты начислялись 

на вклад, который фактически был вкладом до востребования. В таком 

формате банки не работали, предлагали либо срочные вклады под вы-

сокий процент, либо вклады до востребования, где неинтересные про-

центы, они не пользовались спросом физический лиц, срочные предпо-

лагали определенный срок, и соответственно невозможность досрочно 

востребовать, т.е. ограниченность ликвидности лица, который заклю-

чал сделку. В.А. предложил вклады, которые, в общем-то, несут в себе 

некий риск востребования гипотетически всей суммы тех средств, ко-

торые переданы банку и, в свою очередь, были размещены в какие-то 

срочные активы, риск как бы некий в связи с этим возникал. В этом 

плане у нас был скепсис, он был связан с некоторыми нормативами, и 

сейчас существуют определенные взаимоотношения и взаимосвязь 

между срочными пассивами, срочными активами, пассивами до вос-

требования, активами до востребования: должен быть паритет. До 
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1998 года мы назывались практически банком одного клиента –  

Томсктрасгаза, основной газовой структуры на территории Томской об-

ласти, в плане размещения активов, а в плане пассивов их бóльшая часть 

была сформирована за счет данного вклада, эта идея оправдалась. 

И.: Что входит в круг ваших обязанностей? 

М.Ю.: Основная моя работа связана с клиентурой, по привлече-

нию новой, по удержанию и сохранению, и продвижению существую-

щих в филиале продуктов среди тех клиентов, которые обслуживаются 

в банке. В процессе работы с клиентами выяснение их потребностей, 

которые в настоящий момент не удовлетворяются банком, или может 

не в полной мере удовлетворяются, соответственно поиск новых вари-

антов, иногда новых каких-то форматов, адаптирование клиентов к но-

вым продуктам – вот это основная ипостась работы. 

И.: Что Вас больше всего привлекает в вашей работе? 

М.Ю.: Возможность чувствовать себя в полной мере человеком 

гармоничным, который не выполняет какую-то отдельную функцию,  

а способен одновременно выступать и в качестве лица, которое работа-

ет непосредственно с клиентом, т.е. здесь возможность реализовать 

себя в общении и реализовать себя в плане аналитики. Общение с кли-

ентом – это анализ какой-то ситуации, какой-то отрасли, потому что 

клиентов достаточно много, работающих по разным направлениям, 

анализ ситуации экономической, которая складывается на региональ-

ном рынке, т.е. это комплексность, а не выполнение какой-то одной 

функции, это возможность варьировать свои интересы, свои продукты 

до какой-то степени, это общение, контакт, возможность в плане об-

щения разного уровня. Контакт с клиентами предполагает общение, 

коммуникации, анализ ситуации, знание и техпроцессов одновременно, 

т.е. это тоже необходимо, чтобы как-то видоизменить продукт, пред-

ставить новые варианты. Основное достоинство работы – это видеть 

процесс с разных позиций, с позиций клиента, с позиций банка, смот-

реть на банк со стороны, т.е. одновременно почувствовать себя в раз-

ных качествах, ролях, определить отношение клиента к банку, почему 

именно такое отношение сложилось, может, попытаться его изменить, 

завязать контакты, т.е. это комплекс потребностей, которые возможно 
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удовлетворить в своей профессиональной деятельности, в этом отно-

шении интересно, содержательно и многообразно, в отличие от работы 

по одному направлению. 

И.: Что Вас побудило работать с В.А.? 

М.Ю.: То, что я в Газпромбанк пришел, причин было несколько, 

одна из которых – я назвал Газпром «как много в этом слове для серд-

ца русского слилось», чем дольше, тем больше: это возможность рабо-

тать с В.А., поскольку в течение первого времени непосредственно не 

сталкивался, но знал от других людей, работающих в Газпромбанке, 

какая атмосфера здесь в коллективе в целом. Опять же, я знал В.А. по 

студенческим годам, человек такой творческий, и такого из личного 

бюрократничества в роли как этой системы не должно быть, потому 

что тоже был не маловажный момент и одна из причин, по которой  

я ушел, перешел на отделение политэкономии – потому что конкретика 

в рамках плановой системы была достаточно жестко детерминирована, 

без каких-либо возможностей к новации. А вот политэкономия предос-

тавляла возможность для некоторых в рамках идеологической целесо-

образности некоторые маневры, некий элемент творчества, поэтому  

я планировал свою деятельность связать с преподавательством, с на-

учной работой, экономической тематикой. Потом работал в банках, в 

Сбербанке, я там, конечно, с одной стороны, материальные потребно-

сти удовлетворил, а вот творческие там в полной мере удовлетворены 

быть не могли, в том числе и из-за системы, которая создана была в тот 

момент, в принципе там ситуация серьезно не должна была изменится, 

особенность структуры такова. Когда я переходил в Газпромбанк,  

с одной стороны, – это коммерческий банк, с другой, здесь работал 

В.А., т.е. это некие причины по которым я мог отнести эту деятель-

ность к творческой. Газпром – это некое начало надежности, поэтому 

суммировав эти все соображения, это оказалось интересно, а потом во-

лею судьбы удалось работать в дружном коллективе, команде едино-

мышленников, сама по себе атмосфера, созданная В.А., доброжела-

тельная, плодотворная для работы. У нас отсутствует текучка, в этом 

отношении, я думаю, можно сказать с полной уверенностью: для каж-

дого, кто работает в Газпромбанке, утро приносит радость, встречу  
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с любимой работой и с теми людьми, с которыми приятно работать, 

быть вместе, решать общие вопросы. В настоящее время, опять же  

в силу специфики моей работы, я знаю как в других коллективах, да, 

это можно назвать редкостью. Это подтвердит любой кто здесь работа-

ет. Единственный минус в том, что люди как бы иногда немного не-

адекватно оценивают, каково это на самом деле может быть. 

И.: Для Вас В.А. кто: учитель, руководитель, друг, шеф? 

М.Ю.: Я думаю, прежде всего учитель, слово носит мягкую ок-

раску, не ту, которую мы воспринимаем. Лидер во всех ипостасях:  

в профессиональной, управленческой и в духовной. Генерирует та-

кие начала, многообразные. В.А. у нас безусловно харизматическая 

личность, это тоже такое неотъемлемое качество, за ним стоит, ви-

димо, какая-то особенность биоэнергетики, способность вести за со-

бой людей, приковывать внимание, быть в какой-то степени духов-

ным руководителем, т.е. это какая-то такая в этом плане личность 

харизматическая. 

И.: Обычно, у людей, обладающих харизмой, проявляются каче-

ства, которые кажутся необычными, неожиданными для окружаю-

щих. У В.А. есть такие качества? 

М.Ю.: Не знаю, обычные или необычные присущи, может быть, 

опять частично из-за харизматичности, с другой стороны, В.А. гово-

рит: «Синхронизация биоритмов в биополях наступает». В плане син-

хронизации В.А. умело может синхронизировать свои биоритмы, не  

в плане, может быть, любви, а в плане привязанности, некого взаим-

ного внимания с любым, наверное, независимо от того, где он, в ка-

ком качестве бы ни работал, будь то руководитель, исполнитель, кто 

угодно, в какой бы профессии ни был занят. У человека способность 

находить со всеми общий язык, говорить на его языке, если нужно 

будет, в научной среде с научными работниками у них свой язык,  

с водителями на их языке общаться, в принципе, в этом плане спо-

собность адаптации своего языка, настройка на мироощущение, ми-

ровосприятие той или иной социальной группы, безусловно, нужна, 

хорошо и всегда присуще, т.е. такое ценное качество руководителя.  
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В плане каких-то уникальных качеств, ну, в каком плане? Человек как 

бы может он этим и привлекателен, что он, в общем-то, с одной сто-

роны, воспринимается всеми как свой, которому многое не чуждо, он 

очень любит, и это не секрет, в общем-то, например неравнодушен  

к красивым женщинам, неравнодушен к хорошей поэзии, знает много 

из Бальмонта, может процитировать, не всего Бальмонта, но доста-

точно много из всего, что он создал. Разбирается в поэзии как в своих 

собственных профессиональных вопросах экономических. Романтик 

в душе, не чуждо ему, наоборот, он в полной тарелке себя ощущать 

будет на природе где-нибудь, на базе на нашей, у себя на даче. Такой 

романтический склад, если выезжаем весной куда-нибудь, вот в тече-

нии двух лет за березовым соком ездили, там весна наступает, появ-

ляются первые листочки, дыхание весны – это способ соприкоснуться 

с этим, березовый сок, зарядиться энергетикой сибирской природы. 

Любитель пейзажей сибирских, как-то гармоничная личность, все то, 

что свойственно и нам всем, с одной стороны, с другой стороны, он 

во всем том, что нам свойственно, как правило, может проявить себя 

как один из лучших. Слоган «Быть лидерами» применим и к нему. 

Например, три года назад были на севере у газовиков, работали где-то 

в районе месторождения на какой-то заимке, там была возможность 

попрактиковаться в навыках искусства стрельбы. Присутствовало 

достаточно много людей с богатым охотничьим опытом, газовики, 

представители администрации района, кто не понаслышке знает, что 

такое охота, охотятся регулярно, как бы люди имеющие более чем 

серьезные навыки. В.А. не охотник в силу разных причин. На турни-

ре, человек 10 участвовали, первый этап стрельбы – В.А. был луч-

шим, второй – то же самое было, т.е. и в таком качестве он опять был 

лучшим, в таком качестве себя проявил, в качестве лучшего. Так что 

филиал у нас воспринимается как один из лучших, филиал, который 

предлагает какие-то новые идеи, в какой-то степени это для нас, для 

персонала создает проблемы, но с другой стороны, мы постоянно 

стимулируемся и как бы пытаемся вот тот имидж, который В.А. соз-

дал, поддерживать, хотя это не просто, не то, чтобы вот смотрят, но 

чего-то каждый раз ждут: что там скажут из томского филиала новое.  
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Совещание наших неких функциональных служб, обычно слово пре-

доставляется и все ждут, что сказать, и вроде неудобно подвести В.А., 

ударить в грязь лицом, и вот невольно готовишься, стараешься под-

держивать этот имидж. Это, в общем, такая стезя – быть первыми, за-

давать тон – она присуща в разных ситуациях. Хотя иногда, может 

быть, некий страх идет, ну опять же вот в плане его харизмы, в плане 

работы с клиентурой иногда не то что создает проблемы, но бывают 

случаи, когда В.А. оказывался в какой-то там компании, где чество-

вали, возможно, кого-то из наших клиентов, он невольно притягивает 

к себе все внимание данной группы и иногда это вызывает (бывала 

такая ситуация) некие обиды, потому что, откровенно говоря, затме-

вает того человека, который волей-неволей уходит на второй план.  

В этом плане некоторая проблема такого характера возникает вслед-

ствие его такой харизматичности, с одной стороны, с другой стороны, 

его постоянной, генетической ориентацией на то, чтобы быть лиде-

ром, первым, первый парень на деревне: в советское время В.А. был 

гармонистом, сейчас он вот себе баян купил, попробовать себя в та-

ком качестве. Вот этот «первый парень на деревне» и остался по жиз-

ни; «первый парень» в банковской деятельности, в научной, в какой-

то степени среди профессиональных стрелков, т.е. приходится вот 

как-то так, потому что раз попробовав себя в таком качестве, не хо-

чется в этом плане отказывать, каждый раз приходится доказывать, 

что ты можешь быть «первым парнем на деревне» и вот в данной ка-

кой-то определенной социальной или профессиональной группе лю-

дей, так что вот такая стезя. 

И.: Хочу вернуться к случаю со стрельбой, он первый раз пробо-

вал себя в этом качестве или ему приходилось соревноваться? 

М.Ю.: Я думаю, что он где-то когда-то стрелял, где-нибудь в ти-

ре, но вот так целенаправленно, тем более что участвовали профессио-

нальные охотники, которые постоянно упражняются в таком качестве, 

поэтому, опять же, крепкая уверенная рука не дрогнет в ответственный 

момент. В этом плане В.А. в любой серьезный ответственный момент 

спокойно идет до конца и в конечном итоге выходит победителем  

в любых ситуациях. В свое время в рамках системы «Газпромбанка» 
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была такая ориентация на то, чтобы с меньшими затратами средств 

решать вопросы социальные, бытовые, экономили на всех помещениях 

филиальной сети, там люди сидят в стесненных условиях, вот, как пра-

вило, пытались решить с наименьшими затратами свои бытовые про-

блемы. Считается, что скупой платит дважды, и вот В.А. на допсове-

щании по этому поводу выступил и рассказал про то, что у нас,  

к сожалению, в плане внешнего имиджа, в плане архитектурных изы-

сков в системе Газпромбанка преобладает стиль «барокко», как он на-

звал, и это в какой-то степени мешает нам развиваться. Это очень 

своевременно, уместно использовано, потом подхвачено в какой-то 

степени, юмор позволил, не с критикой, а с юмором обрисовал, позво-

лил изменить ситуацию, т.е. и мы в хороших, нормальных условиях 

работаем, ну и вопросы других филиалов были решены после этого,  

в нужный момент сказать нужные слова, как сказать, четко реагиро-

вать на все малейшие тонкости ситуации. 

И.: Вы считаете себя успешным человеком? 

М.Ю.: Я считаю, в общем-то, я тоже могу себя отнести к людям, 

добившимся успехов, успешным, но во всех ипостасях пока мне не 

удается быть успешным, хотя в некоторых, в том числе профессио-

нальной – да. Удалось в какой-то степени себя реализовать. То, что 

филиал у нас в системе «Газпромбанка», в системе нашего томского 

рынка является одним из крупнейших, можно назвать это собствен-

ным успехом, потому что мы работаем с непосредственно клиентурой 

в этом направлении, ну а поскольку успешна стезя такая профессио-

нальная, в какой-то степени семейная – не маловажная для человека 

ипостась для того, чтобы смог оценить себя. Вот в каком плане не реа-

лизовал себя – это в какой-то степени, наверно, такая оценка, смоди-

фицированная В.А., но теперь она, чувствуется, моей стала собствен-

ной оценкой, то, что в плане научном до конца я еще не довел все, что 

хотелось, т.е. защита кандидатской не доведена до конца, некоторые 

успехи есть, но сказать, что в полной мере себя реализовал и могу счи-

тать успешным человеком в полной мере – не могу пока. На самом де-

ле, добиваться успехов – это должно рассматриваться как динамиче-

ский процесс, добился успеха в чем-то. Успешности как некой 
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завершенности, на самом деле, быть не может. Нужно добиваться ус-

пехов постоянно, продолжать добиваться каких-то очередных успехов, 

вот тогда можно себя ощущать в какой-то степени успешным.  

И.: Показателями успеха для Вас что является? 

М.Ю.: Показатели успеха – это результаты деятельности доп-

управления, который управляет соответственно клиентской базой, что 

касается филиала, я рассматриваю как некую свою лепту, некий вклад 

в ее формирование, поэтому в этом плане результаты свои вижу. Неко-

торые отношения, сложившиеся с людьми тоже можно рассматривать 

как положительный результат взаимодействия с людьми, коллегами. 

Взаимоотношения в семье. Деньги, наверно, один из показателей, но не 

основной, не главный, не единственный. 

И.: Повлияла ли встреча с В.А. на успехи, которых Вы достигли? 

М.Ю.: Безусловно. Во-первых, неизвестно, если бы я в другом 

банке работал, какая бы вообще судьба была. Все те филиалы «благо-

родных банков», которые существовали с 1998 года, они на сегодняш-

ний момент почили в бозе. Соответственно, сотрудники перешли в ка-

кие-то другие учреждения, банковские, или другой деятельностью 

занимаются. Благодаря В.А., безусловно, такая возникла возможность 

должностного, профессионального роста и некий покой и уверенность, 

которые необходимы человеку, возможность реализовать себя при не-

которой предрасположенности внутренней. Благодаря работе в банке  

с В.А., потом много общения с ним непосредственно в процессе рабо-

ты интересно в плане того, как воздействовать на людей, может быть, 

иногда манипулировать, в плане управленческом безусловно навыки 

ценные получены, в плане межличностного общения тоже очень много 

таких интересных моментов. 

И.: Какой-нибудь пример можете привести? 

М.Ю.: Ну, вот, например, в плане, так скажем, философско-

стратегически подходить к работе с клиентами, с людьми, т.е. если 

просто ориентироваться на то, что человек для тебя сегодня интересен 

как-то, контакт с ним связан с доходом банка, а вот этот неинтересен 
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по каким-то причинам, он пока не может быть клиентом, т.е. можно 

следовать такому утилитарному подходу. Можно как В.А., в принципе, 

он меня и наставил на путь истинный: каждый потенциально может 

быть по разным причинам тебе интересен и полезен в утилитарном 

плане, через некоторое время у него что-то изменяется, а тебе он будет 

полезен в этом плане, можно организовать какой-то совместный про-

ект или бизнес, т.е. умение мыслить, видеть не только то, что резонно, 

но и то, что за горизонтом. Со всеми людьми отношения нужно под-

держивать, независимо от того, что может быть на сегодняшний мо-

мент, в силу разных причин, может быть, даже по-актерски, но надо 

через себя преступить, поддерживать отношения при любых обстоя-

тельствах, всегда есть шанс через некоторое время найти какие-то об-

щие совместные интересы и в дальнейшем их реализовать. Т.е., с од-

ной стороны, требуются некоторые издержки на поддержание, как бы 

мы тоже всегда соотносим издержки и результаты, издержки на какие-

то процессы, которые не приносят результата, но они могут вызывать 

чувства, не чувства, а ближайшую задачу на оптимизацию сам для се-

бя, вот, это интересно, вот это, не интересно… утилитарно. Можно 

провести некий анализ через некоторое время, минимизировать свои 

затраты на поддержание контактов, общение с кем-то минимизировать, 

но не прерывать, не ставить крест, мосты ни при каких обстоятельст-

вах сжигать нельзя, потому что через некоторое время придется, мо-

жет, воспользоваться, как-то у него вот так. Я насколько знаю, каких-

то врагов или враждебности по отношению к нему нет. Просто нужно 

исходить из того, что все люди в конечном итоге потенциально могут 

быть для него полезны в любых обстоятельствах, не сегодня, так зав-

тра, не завтра, так послезавтра, поэтому такой вот стратегический под-

ход. Стратегия, она любит первично относиться, какие-то тактические, 

сиюминутные соображения, на протяжение всего времени у нас фор-

мировали психологию рыночников, сегодня создали какие-то для себя 

условия, но завтра ситуация как она там получится, давайте жить сего-

дняшним днем. В.А. в этом плане, не сказать, что он не живет сего-

дняшним днем, он как бы умеет соотносить, чувствовать, уметь избе-

гать крайностей подхода. Жить только настоящим – тоже неверно, 
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неоправданно, важно умение постоянно нащупывать, у него есть для 

этого личные данные. 

И.: Чем отличается «Газпромбанк» от других банков? 

М.Ю.: Я вот уже сказал, что это команда, сказал, что всем, кто 

работает здесь, можно задавать вопрос: как приятно работать, как идут 

на работу, т.е. с тяжелой ношей возвращаются или припрыгивая от ра-

дости на самом деле, все ответят как я, подавляющая часть, в какой-то 

степени это в плане межличностных отношений, в плане работы, про-

фессионализма. Все сотрудники нашего филиала заняты научной рабо-

той, большая часть учится в аспирантуре, готовятся сдать кандидат-

ский экзамен. Люди, которые постоянно находятся в каком-то поиске, 

в творчестве, способны генерировать идеи нестандартные. У нас рабо-

тают все выпускники В.А., некоторые из них закончили с красными 

дипломами, и в целом коллектив такой, я бы сказал интеллигентный, 

все очень вежливы, корректны в контактах, в общении с людьми, это 

немаловажная деталь. 

И.: Есть ли у «Газпромбанка» какой-нибудь лозунг, девиз? 

М.Ю.: «Быть лидерами!» Быть лидерами в разных ипостасях и  

в рамках нашей всей системы Газпромбанка, быть лидерами на рынке 

на томском, лидерами среди филиалов, по конкретным услугам, про-

дуктам, лидерами в плане научных разработок, ну и стараться работать 

с такими же людьми, ориентировать тех, с кем работаем, на этот ло-

зунг, по сути, этот лозунг модифицировал кредо В.А. «Быть первыми, 

быть впереди!» 

И.: В «Газпромбанке» есть корпоративная культура? 

М.Ю.: Безусловно, вырабатывалась, корректировалась, передава-

лась от одного к другому. Она в любой организации существует, где-то 

она стихийно формируется, где-то она, может быть, граничит с бес-

культурьем, а здесь у нас она целенаправленно формировалась, фор-

мировались демократические принципы работы при принятии каких-то 

решений, обсуждений, обсуждаются так коллегиально, демократично, 

вообще у нас демократичность при обсуждении вопросов, хотя иногда 

решения принимаются единачально. В плане обсуждений, в плане ка-
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ких-то идей, в плане открытости для выслушивания – выслушивание 

людей со всеми приложениями, проблемами – у нас как бы атмосфера 

демократична, открыта, на самом деле, она по разным причинам фор-

мировалась. В принципе, прийти на прием к В.А. больших проблем ни 

у кого не было, т.е. можно прийти, он выслушает, всегда предложит 

какой-то вариант, кому-то поручит решить проблемы того или иного 

клиента или сотрудника, в принципе, у нас такая атмосфера благоже-

лательная и открытая. 

И.: А Вы можете с ним поспорить, подискутировать? 

М.Ю.: Нет, ну безусловно, в этом отношении какой-то, обидчи-

вости или болезненности восприятия такого нет в нашем коллективе, 

т.е. корпоративная культура предполагает демократичность, предпола-

гает коллегиальное обсуждение, критику, но доброжелательную, при 

этом критику как идею, для людей, которые озвучивают эту идею, 

всем удается соблюсти, хотя не всегда это удается, хотелось бы отсто-

ять свою точку рения, находишься в плену своих каких-то изобрете-

ний. В принципе, все вопросы, как правило, решаются в рамках здра-

вых предложений из принципа разумной достаточности; выказывание 

инициативы, высказывание идей, мыслей, но когда они высказывают-

ся, есть возможность выбора оптимального решения, по сути дела  

в этом, наверно, и есть талант В.А., потому что нет людей талантливых 

настолько, чтобы постоянно предлагать абсолютно верное руководство 

к действию. Когда созданы условия для полнокровного обсуждения и 

каждый может свои версии предложить и корректировать свою пози-

цию, в конечном итоге создается возможность принятия оптимального 

решения, благодаря такой системе. В этом плане, может быть, у нас 

некоторые положительно относятся к другой организации банковской 

деятельности, я не знаю, но догадываюсь, поскольку опять же работал 

и в других структурах. 

И.: Вам приходилось наблюдать В.А. в спорных ситуациях, как он 

улаживает разногласия? 

М.Ю.: Решения принимаются всегда с точки зрения интересов 

дела, когда есть какие-нибудь разногласия, во-первых, решения взве-

шиваются и не принимаются на скорую руку, это принцип Карнеги. 
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Страсти улягутся, какое-то время необходимо, чтобы каждому взве-

сить свою точку зрения, поэтому скоропалительно решения не прини-

маются, но принимаются, исходя из интересов дела, прежде всего, по-

этому обиженных нет, а если и есть какая-то обида, она со временем 

уходит. Конфликты, конечно, начинаются, но они, как правило, разре-

шаются и не накапливаются, т.е. нет такой ситуации, когда проблемы 

накапливаются, конфликтная ситуация нарастает, и вот может в конце 

концов разразится взрыв, такого нет, конечно. 

И.: Какие черты личности В.А. Вас привлекают, вызывают 

большую симпатию? 

М.Ю.: Открытость, демократичность, он всегда выслушает, если 

есть какие-нибудь проблемы, ситуации бывают разные, где-то что-то 

не выполнено своевременно и т.д., всегда поинтересуется, были ли 

объективные причины, какие-то личные, еще какого-то плана, т.е. под-

ход, с одной стороны, из интересов дела, но при этом взвешивая какие-

то личные привходящие в данной ситуации моменты. В.А. интересует-

ся у всех сотрудников банка, у кого какие проблемы, просто интересу-

ется, старается их решить, в семейном плане, здоровья, в этом отноше-

нии такое отцовское отношение ко многим из нас, тем более, что у нас 

много молодых, как бы чего-чего, а опыта им нужно занимать, не хва-

тает оного, часто принимают решения, исходя из теоретических разра-

боток… Вот В.А. всегда оказывает помощь. 

И.: Есть что-то, в чем Вы хотели бы быть похожими на В.А.? 

М.Ю.: Я уже говорил, все вот эти качества, которые оценивают зна-

чимые качества для коллектива, для банка, в какой-то мере, безусловно. 

И.: В.А. активный менеджер, такой хороший руководитель, ли-

дер, может ли руководитель такого уровня иметь какие-то слабости? 

М.Ю.: Безусловно. Воспринимать человека без каких-то слабо-

стей для каждого из нас в силу разных причин сложно. Во-первых, кто 

не имеет слабостей? Только Бог не имеет слабости, все остальные  

в какой-то степени грешны. Я человек религиозный и считаю вполне 

нормальным, если не преподносить их как достоинства, не проявлять 

их, в какой-то степени бороться, ну и в то же время это как бы, к сожа-
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лению, это удел всех людей, но, с другой стороны, когда человеку в 

пределах разумного некоторые слабости присущи, это располагает и 

других людей, и у них есть некий шанс. Тогда человек воспринимается 

как живое существо, если у него нет слабостей, то это образ не совсем 

живого человека, обезличенного. У него, в каком плане, небольшие 

слабости – в компании посидеть, поговорить о женщинах, достоинст-

вах и недостатках, тоже слабость в какой-то мере. 

И.: Скажите, как бы Вы могли образ В.А. охарактеризовать, ну 

двумя–тремя словами, какую-нибудь ассоциацию привести, может,  

с литературным героем, историческим деятелем или, если это уме-

стно, с геометрической фигурой, животным, растением? 

М.Ю.: Если из области животных, то символ мудрости – сова, и  

в какой-то степени В.А. ассоциируется с этим представителем живот-

ного мира. В плане людей, его образ ассоциируется с Рузвельтом, че-

ловеком, который в общем-то из непростой ситуации, из великого кри-

зиса смог вывести США, объединить нацию, потом повести ее к победе 

в 1945 году, хотя у него были некоторые проблемы со здоровьем. 



 

Яков  Михайлович  

Озеров 

И.: Яков Михайлович, расскажите, пожалуйста, немного о своем 

жизненном пути. 

Я.М.: В 1966 году я приехал в город Томск, поступил в ТПИ, ко-

торый закончил в 1971 году, теплоэнергетический факультет по специ-

альности «Атомные станции и установки». Был распределен на профи-

лирующую кафедру, на которой я работал до 1974 года, и с третьего 

курса работал заместителем председателя профкома ТПИ. В 1974 году 

ушел работать в Обком комсомола зав. сектором науки, проработал до 

1977 года, а затем перешел в Институт оптики атмосферы, в Институт 

сильноточной электроники. За это время закончил Московский инсти-

тут патентоведения по специальности «Патентоведение». Закончил ас-

пирантуру у В.А. Гаги в 1987 году и уже в этот год стал научным со-

трудником в Институте оптики и атмосферы. Я уходил в Сибирский 

региональный Фонд и, когда работал в Институте физики прочности  

у Панина, был заместителем директора по экономике. Затем в 1991 

году возглавил Сибирский региональный Фонд поддержки новых 

экономических структур. Там я работал до 1995 года, до тех пор, пока 

существовал этот гигантский фонд. В 1995 году ушел работать в 

«Кузбассоцбанк», сначала возглавил Северское отделение, потом был 

заместителем управляющего «Кузбассоцбанка». После этого перешел 

работать в расчетно-долговой центр заместителем директора, который 

недавно преобразовался в Региональный деловой Центр, где я работаю  

в должности заместителя директора. 

И.: Вы можете назвать себя успешным человеком? 

Я.М.: В целом, наверное, не очень. В мои годы достигают боль-

шего, но в общем-то, что-то достигнуто. Можно считать, что есть оп-

ределенные достижения.  
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И.: А по какому критерию вы оцениваете успешность или неус-

пешность? 

Я.М.: Здесь, наверное, по критерию все-таки положения. Поло-

жения, скажем, в обществе, положения среди организаций, т.е. есть ор-

ганизации крупные, которые занимаются большим бизнесом, наша ор-

ганизация, в принципе, по критериям подходит под средний класс 

бизнеса. Быть сегодня в организации, у которой в городе Томске есть 

средний бизнес, заместителем директора, наверное, – это достижение. 

Хотя я прекрасно понимаю, что в моем возрасте люди гораздо больше-

го в области продвижения по карьере достигают. Поэтому в целом 

нельзя сказать, что жизнь неудавшаяся, она каким-то образом удав-

шаяся, но, отвечая на вопрос, все ли достигнуто, можно ли достигнуть 

большего – наверное, да.  

И.: Т.е. у Вас есть перспективы дальнейшие? Планы? 

Я.М.: Перспектив никаких. 57 лет – перспектив нет.  

И.: Вы считаете, из-за возраста? 

Я.М.: Все перспективы в сегодняшней современной системе ор-

ганизации труда относятся, скажем так, к двадцатипятилетним, три-

дцатипятилетним людям. Люди, добившиеся чего-то к сорока годам,  

в принципе, достигли не свой «потолок», а «потолок» того потенциала, 

который им дает окончательный толчок в достижении чего-то. Свыше 

этого к сорока пяти, к пятидесяти, к пятидесяти пяти годам можно, на-

верное, пытаться чего-нибудь еще достичь, но чего-то кардинального, 

я думаю, уже невозможно. Потому что сама по себе система отбора 

кадров где-то предопределяет: сегодня новое в развитии дают все-

таки молодые, и надо это принципиально отметить. Груз опыта, кото-

рый возникает к моему возрасту, уже примерно таков, что слишком 

много происходит оценок и расчетов, прежде чем принять какое-то 

решение, и где-то, наверное, этот опыт превышает интуицию, которая 

в принятии решений должна играть гораздо более значимую роль, 

чем сам опыт. Я просто смотрю на своих детей, на других знакомых 

смотрю – там, куда бы я никогда не пошел, взвесив все, они идут и 

достигают успеха. 
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И.: Если вернуться лет на 25 назад, когда Вы закончили ВУЗ, ка-

ким Вы видели свое будущее? 

Я.М.: Заканчивая ТПИ, я пытался распределиться по специаль-

ности, но в год нашего распределения единственное место по специ-

альности было на Чукотке. На дальний север залазить, совершенно 

вдали от цивилизации, желания никакого не было. Была возможность 

попасть в Новосибирск, в Академгородок. Я распределился здесь, по-

тому что к этому времени был уже женат. Жена была еще студенткой. 

У меня здесь успешно дела шли в общественной работе, в комсомоле, 

в профсоюзе, мне в общем-то импонировало читать лекции, мне это 

нравилось, поэтому я остался здесь. Может быть, это было и ошиб-

кой, что я не уехал тогда на Чукотку, на Билибинскую АЭС. Туда уе-

хали 5–6 наших людей, все они в 45 лет вышли на пенсию. Может, 

какие-то их достижения определенные сравнились с моими, уровень 

примерно тот же самый. Поэтому тут вроде никакой динамики не 

произошло. Но зато я закончил три ВУЗа: ТПИ, Московский патент-

ный институт и Томский госуниверситет, ЭФ; наличие трех высших 

образований дает, бесспорно, что-то в достижении всех вот этих ре-

зультатов. Если бы было просто одно высшее образование – политех-

ническое, то, я думаю, этих достижений тоже не произошло. Кроме 

всего, у меня есть определенные организаторские способности, кото-

рые, видимо, передались с генами. Они, подкрепленные знаниями, 

дали, конечно, результат – вот эти мои достижения. 

И.: Что побудило Вас заняться экономикой? 

Я.М.: Когда я работал в Академгородке в Институте сильноточ-

ной электроники, пришлось заниматься проблемами внедрения, эти-

ми же проблемами я занимался еще в Обкоме комсомола, работая  

с научной молодежью. В то время это было очень актуально. Когда  

я перешел в Академгородок, там тоже было веяние такое, что необхо-

димо внедрять разработки; и там я был ученым секретарем по вне-

дрению. Занимаясь этой проблемой, я волей-неволей вышел на задачу 

расчета экономической эффективности научных разработок. Этим 

направлением занимались на кафедре Гаги В.А., который меня позна-

комил с Каргиным Иваном Петровичем, Телегиной Надеждой Алек-
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сандровной, и мы с ними заключили договор по разработке методик 

расчета экономической эффективности в академической науке. Когда 

я обучался в Московском патентном институте, у нас были специ-

альные разделы, которые расчет экономической эффективности за-

претили. Обращаясь к тем же генам, могу сказать, что хоть у нас в 

семье не было людей из торговли или из учета, но была такая вот 

жилка организационная, организационные способности и экономиче-

ские. Из троих ребятишек, которые у меня есть, один закончил ТПИ  

и работает сейчас директором шести компаний, которые сам создал, 

маленький такой холдинг, и там без экономики обойтись в принципе 

невозможно. Закончил ВШБ ТГУ, там сплошная экономика, без кото-

рой никакой директор не может обойтись. Второй мой ребенок тоже 

закончил ТПИ, факультет автоматики и вычислительной техники,  

в настоящее время является аспирантом ТГУ на кафедре у В.А. Тре-

тий ребенок – студентка третьего курса ЭФ ТГУ. Семейная среда,  

в которой постоянно идут разговоры о разных экономических ве-

щах, на них отразилась, в какой-то степени сыграли свою роль и 

генные вещи. 

И.: Вы в некотором смысле образцом для них являетесь 

Я.М.: Ну-у, я не думаю, что образцом, хотя, бесспорно, образец 

рядом, самое главное – когда говорится о том или другом в области 

экономики, бесспорно, у детишек это откладывается. И когда млад-

шенькая заканчивала лицей, и у них было три года дополнительного 

обучения в области экономики, конечно, ей это все давалось гораздо 

проще и она все контрольные, экзамены сдавала на пятерки. У нее 

складывалось впечатление, что она сама этот предмет знает очень хо-

рошо, что это ее призвание. О чем, собственно, она сейчас и говорит.  

И.: С какими трудностями Вам приходится сталкиваться чаще 

всего сегодняшней Вашей деятельности? 

Я.М.: Они в большей степени касаются причин личного характе-

ра, авторитарностью руководства нашего. Мой стиль руководства рез-

ко отличается от привычного всем стиля и в большей степени опреде-

ляется стилем руководства В.А.: более раскованный, демократичный. 
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Необходимо обеспечивать постоянное повышение квалификации со-

трудников. Когда я пришел в ИТЦ, я на это обращал очень большое 

внимание и каждый год проводил семинарские занятия по типу тех, 

которые у нас проходили в аспирантуре, где обсуждались практиче-

ские пути, по которым мы работаем, теоретические вопросы, касаю-

щиеся повышения уровня. Я всегда проповедовал, что каждый работ-

ник нуждается в постоянном повышении квалификации. Оказалось, 

что и В.А. этим занимается в банке, заставляет каждого сотрудника 

писать научные статьи, сдавать кандидатские экзамены. До того дохо-

дит, что главный кассир банка должен сдать кандидатский, и так далее, 

конечно, это радует. Это говорит о том, что потенциал такой организа-

ции постоянно будет расти, люди находятся буквально на «острие нау-

ки», т.е. на острие знаний, бесспорно, та база, которая возникает, ис-

пользуется в работе. Можно не использовать те вехи, которые в науке 

есть, какие-то заморочки уровня Нобелевской премии, когда только 

что открытие сделано и только лет через 30–40 оно каким-то образом 

придет в действие; хотя вот сегодняшний лауреат Нобелевской премии 

создал теорию налогообложения, позволяющую более эффективно 

развиваться производству, потом это сделал не только теоретически, 

но и на практике. Такой стиль руководства более интересен с точки 

зрения развития как самого человека, так и организации. К сожалению, 

не все, что бы хотелось, можно осуществить. Поэтому ответ на тот са-

мый вопрос: «А все ли Вы достигли?» порой связан не только с самим 

человеком, его деятельностью, но и с той средой, в которой ты нахо-

дишься, в которой живешь. 

И.: А такой стиль взаимоотношений, он вообще характерен для 

бизнеса? Или В.А. – исключение? 

Я.М.: Нет, я думаю, что это просто разные типы. В Академгород-

ке я работал под руководством академика В.Е. Зуева и академика  

Г.А. Месяца. У первого был авторитарный стиль руководства, но были 

сделаны колоссальные достижения в области развития социальной 

сферы нашего Академгородка, очень много было сделано в развитии 

самой науки – оптики атмосферы. Из института выросло фактически 

пять институтов, в том числе, Институт сильноточной электроники 
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Месяца. Академик Месяц давал больше простора, он говорил: «Иди 

туда, поройся там и что-нибудь найдешь». Идешь и находишь, он при-

мерно подсказывал путь, куда надо двигаться. Когда Геннадий Анд-

реевич Месяц ушел возглавлять Уральское отделение Академии наук, 

он воспитал – не лично сам, а в рамках института – около 80 академи-

ков и членкоров, это очень большая величина. Это человек, который 

давал простор. 

И.: Если бы у Вас была сейчас возможность сменить работу, 

куда бы Вы хотели пойти? 

Я.М.: Сложно сейчас сказать, прожито 56 лет, прекрасно понима-

ешь, что пенсионный возраст близко. Чтобы работать после достиже-

ния пенсионного возраста, нужно находиться на руководящей должно-

сти в какой-то глобальной бизнес-структуре, нужно иметь более 

высокую площадку, чем я сегодня занимаю. Меня старший сын уже 

сколько раз приглашал возглавить организационно все его хозяйство,  

я не исключаю, что приму приглашение, если не найду себе примене-

ния в каком-нибудь другом месте. Это будет семейный бизнес, силы 

еще есть. Сегодня есть Региональный деловой центр, в котором я тру-

жусь. Основные вещи, которыми мы занимаемся, – снабжение области 

топливом, нефтью. Занимались разработкой ценных бумаг, в свое вре-

мя были векселя РДЦ, которые позволяли в сложные годы, когда не 

хватало денег, развязывать сложную обстановку. Cейчас Томская рас-

четная палата является основным организатором эмиссии областных 

ценных бумаг.  

И.: Можно сказать, что экономика – это Ваше призвание? 

Я.М.: Призвание? Это призвание, это судьба. В 27 лет я ушел из 

обкома комсомола, где фактически занимался организационной рабо-

той. Вся эта работа была изучением теории и практики управления. 

Даже когда на третьем курсе я стал заместителем председателя проф-

кома ТПИ (у нас в профсоюзе было 13 тысяч студентов), в общем-то 

все это было наукой управления. Начиная с 20 лет – профком ТПИ, по-

том 2 или 3 года работал на кафедре, потом комсомол в Академгород-

ке, ученый секретарь – тоже наука управления.  
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И.: Вы кандидатскую диссертацию защитили по какой теме? 

Я.М.: «Организация социалистического соревнования в академи-

ческом институте». То, что сегодня у нас отбросили на задний план. 

Хотим того мы или не хотим – мы в любой своей деятельности, как  

в домашней, так и в рабочей, этого соревнования не можем избежать 

ежечасно. Вся наша деятельность полностью основана на соревнова-

нии. Когда я работал над диссертацией и сопоставлял конкуренцию 

западную и нашу, понятно, что наше соревнование конкуренции бес-

спорно уступало. Диссертация показала, что соревнование в любом 

случае выльется в конечном итоге в конкуренцию, и никуда мы от это-

го не денемся; фактически мы сейчас к ней и идем. Где есть еще дру-

жеские основания для работы – там эта конкуренция идет на уровне 

соревнования.  

И.: Эта диссертация по политэкономии? 

Я.М.: Нет. Диссертация по специальности «экономика и органи-

зация управления производством».  

И.: Примерно к этому времени и относится период Вашего зна-

комства с В.А., во время аспирантуры? 

Я.М.: Да, да.  

И.: Каким он руководителем был? 

Я.М.: Его стиль руководства демократичный, он связан с тем, что 

человек понимает своих подчиненных. Он тогда понимал мое положе-

ние, мне тогда было 35 лет, кстати говоря, по тем советским временам, 

можно было стать аспирантом только до 35 лет, и мне удалось в аспи-

рантуру поступить именно в 35 лет, в январе. На следующий день – 

6 числа – уже поздно было в аспирантуру поступать. Поэтому среди 

всех его аспирантов я был старший аспирант по возрасту, но, может 

быть, не по знаниям. У меня экономика шла через заочный Москов-

ский институт патентоведения, она у меня шла непосредственно через 

общение с научными работниками и теми, кто со мной занимался:  

Телегина и Каргин. И она у меня шла через ту практику и через ту тео-

рию, которой я обучал и которая была мне необходима. Те люди, кото-

рые в аспирантуру шли: Миша Каз, Наталья Селеннова, Света Череми-
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сина и другие выпускники ЭФ ТГУ, бесспорно, их знания были более 

высокие. В этом отношении В.А. индивидуально подходил. Он меня не 

загружал сильно лекционными, семинарскими занятиями, понимал, 

что мне необходимо в теории наверстать упущенное. Практика, кото-

рой я занимался, связана с академическими институтами, это 42 инсти-

тута по всей Сибири, мне приходилось ездить по городам и всю стати-

стику эту собирать и обрабатывать. В этом отношении он давал 

возможность работать, он направлял: «Вот иди туда и там поройся». 

Никогда не заставлял меня в сроках напрягаться, и так далее, просто 

видел, что я человек большой самоорганизации, прошел через актив-

ную комсомольскую школу. Людям, прошедшим через эту школу, 

обычно самоконтроля хватает. Четко была поставлена тема диссерта-

ции, он понимал другое – нельзя было отклоняться. Когда я пришел  

к нему и сказал, что у меня есть большой наработанный практический 

опыт в области внедрения, он сказал: «Дорогой, иди и занимайся своим 

внедрением дальше». Если ты приходишь в аспирантуру заниматься 

диссертацией, тебе необходима тема, которая является на сегодня дис-

сертабельной, с которой можно в три года уложиться. Эта тема была 

для академического института была очень слабо разработана. В конеч-

ном итоге я пришел к Владимиру Евсеевичу Зуеву и сказал, что вот 

хотелось бы заниматься только диссертацией, которую В.А. предлагает 

(они тогда друг друга как ученые хорошо знали). Он, долго не задумы-

ваясь, сказал: «Занимайся». Дали мне полставки младшего научного 

сотрудника, и я три года в этом институте занимался соревнованием. 

До меня институт занимал постоянно призовые места, и в мою быт-

ность, когда я три года работал – тоже занимал призовые места. Оце-

нивая экономическую эффективность, каждое получение званий по 

итогам года – 75 тысяч рублей премия. По тем временам – социалисти-

ческим – это довольно-таки большая сумма. И если на меня прикинуть, 

на м.н.с. при окладе 120 (считает на калькуляторе), разделить на пол-

ставочки, умножить на 12 месяцев, т.е. 720 рублей в год, и я приносил 

75 тысяч дохода, в принципе – это нормально. Он это быстро сообра-

зил, и все пошло. А я, соответственно, когда в Сибирское отделение 

пришел, приехал в Объединенный профсоюзный комитет, сказал, что 

перспективная диссертация, что занимаюсь, пятое–десятое… Конечно, 
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там все люди головастые, в Новосибирске работали, после Новосибир-

ского госуниверситета, я их очень уважаю и ценю. Я туда пришел, 

уважая всех людей, которые там много уже занимались, и они ко мне 

тоже должным образом отнеслись, мы разработали довольно-таки ин-

тересную систему оценки деятельности в соревновании, по которой 

оценивали все институты.  

И.: Вы имеете три высших образования, у Вас за плечами аспи-

рантура, причем поздняя, Вам тоже пришлось трудности определен-

ные преодолеть. Сейчас Вы достаточно высокий пост занимаете. 

Что помогло Вам преодолеть возникающие трудности? 

Я.М.: Две вещи: приобретенные в институте, в обкоме комсомола 

и в Академии наук практические знания управленческой деятельности 

и знания теоретические по экономике, по организации производства, 

финансов, патентной работы, вот эти два основных момента. 

И.: А личные Ваши качества сыграли в этом роль? 

Я.М.: Есть потенциал человека, нужны еще определенные навыки 

управленческой деятельности и, бесспорно, от генов что-то должно 

быть. Не зря есть династии актеров, династии ученых, династии стале-

варов и т.д. Когда в среде этой дети варятся, они в большей степени 

приобретают соответствующие знания, в большей степени приобрета-

ют опыт, навыки.  

И.: Опыт работы с В.А. повлиял как-то на Вашу судьбу? 

Я.М.: Бесспорно, бесспорно. Во многом он мне дал возможность 

применить его стиль управления. В комсомольско-профсоюзных орга-

низациях в то время вырабатывался стиль авторитарного режима.  

И вот, пройдя через эту школу, я работал зав. сектором науки, надо 

мной стояло много людей, кто мной командовал, и волей-неволей каж-

дый раз пробивалась инициатива определенная. Когда я вышел из ин-

ститута, я понял, что во многом я где-то свою инициативу потерял.  

В 1990-м я встретился с бывшим секретарем Обкома комсомола, кото-

рым я командовал. Он в Москве занимается большим бизнесом сейчас, 

он мне вопрос задал: «Вот ты когда из Обкома комсомола вышел – ты 

каким вышел?». Я ему сказал, что вышел и воспринимал все, что мне 
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давали, от А до Я. Я не мог выпасть ни за А, я не мог выпасть ни за Я. 

Вот диапазон. Мне сказали, и я это делаю. Вот до чего довела работа  

в Обкоме комсомола. 

И.: Тяжело. 

Я.М.: Она дала дисциплину, управление, но отшибла в какой-то 

степени инициативу. Мне пришлось многое преодолеть, я преодолевал 

этот рубеж примерно лет десять. А сейчас работа есть, много инфор-

мации, и я чувствую, что сделать правильно – это моя задача. Ты дол-

жен выполнить вот эту функцию, т.е. у каждого функционера есть оп-

ределенная роль. Моя роль, грубо говоря, отказать, его роль – быть 

хорошим. У В.А. этого не было, он давал какую-то демократию, давал 

возможность делать так, как ты считаешь нужным, т.е. не заковывал  

в цепи тебя. И поэтому когда я пришел сюда после Сибирского регио-

нального фонда, у нас постоянно шло повышение квалификации, при-

шел в «Кузбасссоцбанк», занимался этими же вопросами, сюда при-

шел, после этого пришел наш директор снова, был управляющим 

«Кузбасссоцбанка». У нас большого тесного контакта с В.А. не было, 

мы не читали одни лекции, т.е. я за ним не вел семинаров. Мне удалось 

за три года аспирантуры наверстать необходимый отпущенный теоре-

тический материал, который помог мне защититься. 

И.: Сейчас какие отношения с В.А. складываются? 

Я.М.: Сейчас очень хорошие отношения. Дружеские в большей 

степени, я бы сказал. У него свой бизнес, своя работа, он несколько раз 

мне предлагал заниматься лекционной работой. Он понимает, что се-

годня лекционный курс могут прочитать люди, которые прочитали 

учебники и их пересказывают, а могут те, которые в практике «варят-

ся» и дают практические знания. Безусловно, нужен симбиоз. Вот  

у наших преподавателей в большей степени сейчас существует хоро-

шая теоретическая база. Когда я определялся, куда лучше моему 

младшему ребенку пойти учиться: или на ЭФ ТГУ, или на инженерно-

экономический в ТПИ, я пришел, сравнил программы первого года 

обучения в ТГУ и в ТПИ и для себя сразу сказал, что это небо и земля. 

В ТПИ за первый курс фактически ни одного экономического предме-

та нет, там в основном математика идет, физика, общие такие предме-
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ты, которые, откровенно говоря, экономисту особо не нужны. А на ЭФ 

сходу, с первого курса практически половина всех предметов – это 

экономика Вот в прошлом году посмотрел одну ее курсовую работу по 

безработице, она попросила меня подсказать что-нибудь. Я прочитал 

всю ее курсовую работу, она меня настолько увлекла, настолько они 

разбирают безработицу не с позиций социализма, как мы в свое время 

изучали, а с точки зрения общемировой экономики, и в большей сте-

пени смотрят именно теоретические исследования по безработице  

в капиталистических мирах. Я с большим удовольствием прочитал эту 

курсовую, и мы так хорошо с ней по этому поводу переговорили, она 

так подготовилась, пришла, на все вопросы так чудесно ответила, они 

поставили ей четверку, потому что задали ей какой-то вопрос, который 

мы с ней не разобрали. Многие вещи, которые я знал и сейчас ее спра-

шиваю, бесспорно, кажутся несовременными; понимаю, осознаю, что  

я отстал от того, что сейчас в экономике им дают. 

И.: Вы в практике «варитесь». 

Я.М.: Да, я в практике «варюсь», но теория, она нужна.  

И.: Если вернуться к В.А., он практик или теоретик в большей 

степени? 

Я.М.: В науку он ушел из той же самой практики, как и я. На за-

воде он все это увидел, все своими ножками протопал, и поэтому, ко-

гда он пришел в науку, ему это позволило, набравшись теоретического 

материала, быстро защитить кандидатскую, быстро защитить доктор-

скую. Сейчас я смотрю на него – теоретик это или практик, мне кажет-

ся это – симбиоз того и другого, т.е. он от практики совершенно нику-

да не уходит. И хотя работает сейчас в чисто практической сфере –  

в банковской, тем не менее знание теории, знание практики ему позво-

лило создать один из мощнейших банков Сибири. Я не знаю ни одного 

другого банка, который бы по своей структуре был таким. Обычно 

считается, что Новосибирск – центр Сибири. А тут единственный фи-

лиал в Западной Сибири, центр которого находится в Томске. Отчасти 

связано это со спецификой добычи нефти и газа, в первую очередь – 

газа. Тем не менее, нужно было себя так поставить, чтобы головной 
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банк пошел на уступку. И он пошел. И сейчас основной офис находит-

ся в городе Томске. 

И.: А сейчас Вам приходится обращаться к В.А. за советом, 

поддержкой? Или, может быть, он к Вам обращается? 

Я.М.: Особо так нет, чтобы за советом, поддержкой. В большей 

степени приходится к нему обращаться, когда видишь где-нибудь ка-

кой-нибудь талант, хочешь какому-нибудь человеку помочь. Предста-

вил я ему человека, женщину, которая меня потрясла своими знания-

ми, причем в той области, которая для нас сегодня, так сказать, 

является закрытой, неизведанной – это эзотерика. Она сама по себе она 

филолог, тем не менее, очень обширные знания у нее в области эзоте-

рики, различные знания в области социологии, психологии. И она меня 

своими знаниями настолько потрясла, что я предложил познакомить ее 

с В.А., зная, что он скрупулезно всегда относится ко всему новому  

и что для него, наверное, это представит интерес. Я их познакомил, и 

она сейчас, на самом деле, из этой области читает лекции. Она в тес-

ном контакте работает с В.А. (показывает книгу«Принятие интуитив-

ных решений в бизнесе»). Она уже написала под его редакцией книжку 

вот такую вот. И сейчас вместе с ним в ВШБ читает лекции.  

И.: Интуиция… 

Я.М.: Да, интуиция, я же говорю, она очень много разбирается  

в этом бизнесе; и есть много методов, которые позволяют развивать 

эту интуицию и принимать более быстрые решения. Мы понимаем, что 

на самом деле время – это деньги. Поэтому я много прочитал книжек, 

которые она сама написала. Много читаю книжек, которые ею реко-

мендованы, из области «Физика веры» и книги Тихоплавов. Я родите-

лями своими был воспитан глубоким атеистом. Для меня в церковь 

зайти или что-то – я не могу пересилить себя. Просто не оттого что  

я Бога ненавижу, а оттого что я пока не верю в него. Если не верю, за-

чем мне врать самому себе, идти туда, молиться и просить что-то? По-

сле того как я поверю, что что-то такое есть, после того как я приобре-

ту те знания, которые мне позволят на самом деле сказать, что это как 

бы есть, вот после этого я сознательно туда пойду. И вот эти вот книги 

Тихоплавов мне интересны, они написаны двумя физиками, я по обра-
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зованию тоже физик, я их как физик физиков понимаю. И вот, спасибо 

ей, Козловой, она меня вывела на серию этих книг в области эзотери-

ки, из которых я на сегодня понял как бывший физик, что я далеко от-

стал от физики. Для нас теория относительности Эйнштейна, специ-

альная и общая – это методы нашего обучения. Мы прекрасно 

понимали, что Эйнштейн 5 лет своих последних потратил на создание 

единой теории, но так ее и не создал. И вот сейчас, изучая простые,  

дилетантские книги, рассчитанные на обывателя, ну, или на человека, 

который обладает определенными знаниями, я для себя открываю ин-

тересную вещь, что открыта единая теория, связанная с информацион-

ными торсионными полями. Торсионные поля – это ни что иное как 

сознание, которое является формой материи. Начинаешь осознавать 

тот факт, что Вселенная, весь космос представляет это единое поле, 

единое информационное поле, может быть, оно и есть тот самый Бог,  

в котором заложена вся информация. Как в этих книжках написано, 

что уже есть ответы на все вопросы. Их только нужно найти в нужном 

месте, на нужной полочке. Одним словом, в науке всегда так: ищешь 

ответ на один вопрос, но следом получаешь десяток новых и начина-

ешь отвечать на них. Времени не хватает катастрофически на все это 

дело, для того, чтобы все это изучить и понять и т.д. Привычка, выра-

ботанная к приобретению знаний, волей-неволей ведет ко всем этим 

вещам новым. Видимо, есть такое у В.А. – попался мне интересный 

человек, познакомил, и по результатам знакомства читает лекции. Она 

теперь написала спецкурс.  

И.: Вообще-то, это редкий дар – воспринимать такие вещи. 

Я.М.: Редкий дар, но у него он есть. Почему я, когда ее послушал, 

понял, что В.А. – тот человек, который ее поймет. Я ее с трудом пони-

мал до Тихоплавов, и когда она меня на одну книгу Тихоплавов выве-

ла, у них оказалось семь книг. Я все семь книг прочитал и сказал, что 

есть еще такие книги, она говорит: «Да ты что, правда что ли? Я знала 

только об одной «Физика веры». Хотя книга «Физика веры» очень 

трудна для понимания, потому что здесь много говорится о самой фи-

зике, создании единой теории поля, как разные физические явления 

описываются, ну и как физику это трудно читать. Мне это как-то еще 
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понятно, но для людей типа филолог, биолог и т.д. – это сложно. И тем 

не менее, она ее прочитала, многое для себя поняла, и я, конечно, для 

себя в этом вот отношении понял. А В.А., видно, настолько стремится 

к познанию всего нового, настолько для него интересны люди, которые 

обладают знаниями бóльшими, что поговорив, они быстро нашли об-

щий язык. И сейчас они с ней читают лекции и часто встречаются,  

обсуждают различные программы. 

И.: Какие люди его окружают? Что он ценит в людях? 

Я.М.: Помимо экономических знаний и организационных, у нас  

в большей степени на кафедре люди – теоретики. А вот если бы это 

были люди еще организаторы… Может быть, он и прав, может быть, 

они все и разбежались бы кто куда. Я организатор, и в свое время,он 

предложил мне на кафедре остаться, но у меня тогда была уже семья, и 

мне на 120 рублей ставки младшего научного сотрудника трудно было 

содержать детей. Поэтому мне волей-неволей пришлось идти куда-то 

дальше, где я бы мог зарабатывать. Наверное, и сейчас сложно удер-

жать людей-организаторов с хорошими энциклопедическими знания-

ми, потому что, бесспорно, эти люди идут на производство, все идут  

в бизнес, идут туда, где можно зарабатывать деньги. Ну, а на кафедре, 

как говорится, немного другой контингент. Что касается банка, то се-

годня он, разумеется, находит себе людей, которые обладают больши-

ми знаниями, которые обладают большим практическим опытом, и 

банк находится среди лучших банков Томска, лучший филиал «Газ-

промбанка». Вот мы недавно встречались, и я предложил Юре Зель-

венскому, который тоже закончил аспирантуру, много занимается в 

бизнесе, возглавить кафедру маркетинга в ВШБ. Это человек, который 

обладает большим практическим опытом маркетинга, И он, наверное, 

сможет создать кафедру такую практическую, которая бы давала хо-

рошие не только теоретические, но и практические знания, которых у 

нас не хватает. Меня сейчас удивляет: когда я учился в ТПИ, у нас по-

сле первого курса были отработки, после второго курса у нас практика 

началась на тепловых станциях, потом на атомных станциях и так да-

лее. У меня ребенок закончил два года обучения – никакой практики.  

Я спрашиваю: «У тебя когда будет практика?». Она говорит: «После 
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четвертого». Практику можно было бы проходить после первого курса, 

получили теоретические знания и пошли в банке работать, хотя бы  

в какой-нибудь компании работать, научились бы чему-нибудь. Меня 

вот это вот удивляет. 

И.: Вам приходилось с В.А. встречаться в неформальной обста-

новке? 

Я.М.: Не так часто, но приходилось. И в этом отношении он то-

же меня поразил своими обширными знаниями не только в области 

экономики, но и в области поэзии, и так далее, и так далее. Как-то за-

седание кафедральное было посвящено Восьмому марта, и он начал 

рассказывать стихотворения; я был просто потрясен, насколько он 

компанейский мужчина, насколько он просто ведет себя в разговоре, 

насколько коммуникабельность у него сильно развита. У меня как-то 

этого нет, не пью, не курю, с женщинами не гуляю, меня как-то в ком-

пании не тянет. Он не пьет, не курит, с женщинами не гуляет, тем не 

менее… это, наверное, сродни генам. В людях это заложено: они могут 

запоминать анекдоты, тосты, стихотворения. Я пытаюсь писать неко-

торые стихотворения сейчас, после прочтения вот этой книги, полгода 

назад открылось маленькое окошечко, которое позволило мне пять 

строчек написать стихотворных. Но я их не запоминаю, я их просто 

написал и все, ни свои, ни чужие, ни есенинские – никакие не запоми-

наю. Хотя, казалось бы, красивые стихи запомнить, какой-нибудь даме 

в подходящей обстановке рассказать, и так далее. Нет, ничего такого 

нету. А у него эти знания в области поэзии – они могут поразить. 

И.: Такой разносторонний… 

Я.М.: Разносторонний, да. Когда мы в аспирантуре учились, мы 

все посещали Ленинскую библиотеку. Я тоже в Ленинке работал, был 

там месяц. Бесспорно, за месяц в театры, музеи обязательно найдется 

время сходить. И вот любому, кто у нас из Москвы возвращался, он 

всегда задавал вопрос: «Ну ладно, отчитались за командировку, а те-

перь расскажите в каких музеях Вы были, какие театры посетили, ка-

кие спектакли. Будьте добры, расскажите, пожалуйста». Это постоян-

ное желание, увлечение все понять, осознать – вот это у него 

постоянно шло.  
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И.: Какие привлекательные черты есть у В.А.?  

Я.М.: Наиболее привлекательные – это возможность очень легко 

к себе расположить, возможность быстро завязать контакты в разго-

воре, обширные знания в различных областях, не только в науке, но и 

в искусстве, культуре, что, бесспорно, привлекает в общении с ним. 

Это один из ведущих людей города. Возвращаясь к разговору о моих 

достижениях, могу сказать, что по сравнению с ним я ничего не дос-

тиг. В этом отношении много привлекательных сторон, но порой не 

хочется лишний раз время занятого человека тратить на пустые разго-

воры. Боишься, что подумает не то, что хочешь.  

И.: В.А. можно определить как эффективного менеджера? 

Я.М.: Да. 

И.: А эффективный менеджер может ли какие-то слабости 

иметь? 

Я.М.: Наверное, у любого человека присутствует какая-нибудь. 

Если бы мы с ним работали, то, наверное, я бы заметил какие-то слабо-

сти, а так как я все-таки с ним работал мало, я у него учился, да и 

учился сколько лет назад, то мне сейчас трудно сказать об этом. 

И.: В.А. ведь бизнесмен. А как он относится к различным внеш-

ним проявлениям престижа? 

Я.М.: На это он совершенно не смотрит. Сколько знаю его , как 

он одевается, я не вижу той изысканности, которую порой увидишь у 

бизнесменов: пиджаки там, галстуки. Вот сын мне подарил часы. Я 

говорю: «Ты бы подарил какие-нибудь приличные часы». Он гово-

рит: «Ты хоть понимаешь что-нибудь в часах?». – «Ну и что? Что это 

за часы?». Он говорит: «Тебе подарены часы «Tissot». Я говорю:  

«И что это означает?». – «Вот в этих часах ты можешь нырнуть на  

50 метров в глубину, и им ничего не сделается. Вот эти часы имеют 

стеклянную поверхность, которую ты алмазом не испортишь». Я гово-

рю: «И что это означает?». А потом как-то однажды мне подарили ча-

сы, я посмотрел, а у них все стекло так испещрено. Я их носил лет де-

сять, т.е. оно царапается, никогда не предполагал. А тут лет 5–7 –  

и никакой царапины, ничего. Я говорю: «Ну вот часы, которые у меня 
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есть, они в темноте светятся». – «Они тоже в темноте светятся, они по-

другому светятся». Говорю: «Ну и ремешок какой-то…». – «Это реме-

шок, который позволяет, не снимая часы, пребывать в бассейне, в ван-

не, в море, где угодно, и с этим ремешком ничего не сделается». А та-

кие невзрачные, да? (Смех). Когда на В.А. смотришь, нельзя сказать, 

что-то в нем такое, понимаете, что в глаза бросается, ничего такого  

в нем нет. Тоже какие-нибудь такие часы. 

И.: Скажите, Вы что-нибудь знаете об увлечениях В.А.? 

Я.М.: Мы с ним в дружеских отношениях не состояли, для меня 

всегда он был учителем, хотя он старше меня всего на 9 лет. Когда я 

пришел в аспирантуру, он был уже доктором наук, а я был еще никем.  

А выработанная привычка в партийно-комсомольских органах – он 

твой начальник – у меня и сегодня осталась. Он мой учитель, и я все-

гда при всех встречах повторяю, что он мой учитель. Это человек, ко-

торый дал мне знания, это человек, который научил меня системати-

зировать все знания, которые у меня есть, приводить их в порядок.  

И я вот сейчас, закончив аспирантуру, волей-неволей для себя отме-

тил тот факт, что приобрел опыт систематизации, обобщения мате-

риала, который нужен был для диссертации, а необходимо обязатель-

но 10–15 объектов для того, чтобы понять какую-то определенную 

статистику. У меня было 42 объекта. «Раскладывая» все по различным 

полочкам, я для себя отметил, что диссертация кандидатская – это как 

раз умение систематизировать все знания, которые собираются по еди-

ной какой-то схеме, которые приводят к какому-то результату. Я сей-

час сравниваю диплом, курсовую работу, кандидатскую, докторскую 

диссертации, отличий между ними, бесспорно, больше. Конечно, мне 

бы хотелось, чтобы и дети учились в аспирантуре, хотя старший не 

желает кандидатской заниматься, средний не желает кандидатской  

заниматься, младшей подрасти надо немного. Тем не менее, мне ка-

жется, что приобретение этой ступени знаний в области кандидатской 

диссертации – очень хорошая возможность систематизировать матери-

ал, хотя еще раз можно сказать, что этими знаниями могут обладать  

и люди, которые не защитили кандидатскую диссертацию. Есть многие 

кандидаты наук, которые систематизируя тот или иной материал, в ко-
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нечном итоге заканчивают кандидатскую, защищают ее, к дальнейше-

му эта система не относится. Но мне в моей работе это очень многое 

дает, потому что Вы вот, наверное, заметили, что у меня весь стол 

практически состоит из одних таблиц: это все системы, системы, сис-

тематизация, систематизация, анализ, анализ, из которого в дальней-

шем можно делать различные выводы. 

И.: Как одним словом Вы можете охарактеризовать образ В.А.? 

Я.М.: Как глыба. Глыба, если на него самого посмотреть: туч-

ный мужчина. Глыба, если на него посмотреть со стороны знаний, 

которыми он обладает. Глыба, если посмотреть на то дело, которое он 

создал – это кафедра, это ВШБ, это один из сильнейших филиалов 

банка. Глыба – это в том отношении, что он постоянно занимается 

карьерой специалистов, и в этом направлении у него много больших, 

просто огромных успехов. Глыба в том, что у него в науке есть целое 

направление, в котором он является признанным авторитетом. Поэто-

му это глыба. И глыба в том отношении, что когда он идет, что-то де-

лает – как летящий камень с высоты расчищает путь к тому, к чему он 

стремится. И глыба в том, что его весьма сложно свернуть куда-то,  

в другое направление, или остановить. 

И.: У него наверняка были конкуренты, оппоненты, может 

быть, недоброжелатели. Вы знаете каким образом он с ними взаимо-

действует? 

Я.М.: Я не знаю, были ли у него конкуренты и недоброжелатели. 

Мне казалось, что в то время, когда он возглавлял кафедру, он был од-

ним из сильнейших в экономическом мире Томска. Он с производства 

пришел на кафедру, довольно-таки быстро сделал кандидатскую и док-

торскую, быстро набрал молодых ребят: Бориса Бурыхина, Анатолия 

Земцова, Маргариту Добрусину, Надежду Телегину, которые под его 

руководством быстро выросли. В моем понимании, он для всех был 

всегда на ступеньку выше, и поэтому в этом отношении конкурентов 

не было у него. И сейчас, будучи фактически формальным лидером, 

т.е. являясь заведующим кафедрой, пусть что-то там Телегина делает, 

что-то другие делают, тем не менее, никакие действия без него не про-

ходят. Получается авторитарная демократия, т.е. демократия, по по-
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воду которой никто не спорит. «Вы сделайте, пожалуйста, вот это», –  

и никто не спорит. Вот он говорит: «Я Вам предлагаю заняться этим». 

И все. И люди просто-напросто занимаются этим. 

И.: Может быть, в этой сфере у него нет конкурентов, а как 

банкир, бизнесмен… 

Я.М.: Он обладает настолько большими, энциклопедическими 

знаниями в области экономики, по-моему, он является членом правле-

ния головного банка в Москве, у него настолько много этих знаний, 

что, когда с такими людьми разговариваешь, порой даже теряешься, 

хотя, в общем-то, практика большая. Когда он приходит и начинает 

говорить что-то, то волей-неволей начинаешь понимать, что ты не-

множко отстаешь. В этом отношении конкурентов, наверное, по ка-

федре я не вижу, по работе сегодня я конкурентов не вижу. Там есть 

прогрессивные: Лена Новоселова и молодой парень, тоже опыта боль-

шого набрался. Бесспорно, он очень большое внимание уделяет тому, 

чтобы все повышали квалификацию и персонал имел постоянный про-

фессиональный рост. Среди всех банков Томска квалификация у них 

самая наивысшая, простые работники пишут научные работы, это зна-

чит, что они свою область знают «от и до». Поэтому конкурентов в об-

ласти, в которой он работает, у него особых нет. Кто бы его мог заме-

нить в банке сегодня? Я знаю, что он месяц назад получил аттестацию 

от головного банка еще на 5 лет. Ему 65 лет, возраст выхода на пен-

сию, но тем не менее, вот этот багаж опыта и знаний, симбиоз позво-

лил ему еще на 5 лет получить сертификат и работать в банке. Поэтому  

в банке я тоже ему не вижу замену. Авторитет, который он имеет среди 

руководящего состава в городе Томске, один из высших.  



 

Леонид  Михайлович  

Резников 

И.: Скажите, Вы давно знакомы с В.А.? 

Л.М.: Давно, с 2001 года. 

И.: Как Ваше знакомство состоялось? 

Л.М.: Случайно. Я был вице-президентом Востокгазпрома, я был 

ему совершенно не нужен, т.е. я не был первым руководителем. 

И.: Вы представляете очень крупное предприятие, любой банк 

хотел бы получить Вас в качестве клиента, по какой причине Вы об-

ратились именно в Газпромбанк? Это была трудовая необходимость 

или В.А. лично повлиял? 

Л.М.: Обе причины. 

И.: Если вспомнить время вашего знакомства с В.А., какой-

нибудь случай Вы можете вспомнить? 

Л.М.: Мне легче вспомнить случай личного восприятия, а не про-

изводственный. Гораздо лучше вспоминать те временные промежутки, 

не тогда, когда я с ним познакомился, а когда я уже стал директором 

предприятия. В нашей совместной работе с В.А. неоднократно бывало 

такое, что производило на меня впечатление. Если наши подчиненные 

высокого уровня, первые заместители не могут решить рабочий вопрос 

и дело иногда доходит до каких-то мелких взаимных неприязней, ко-

торые никогда не помогают, мы с В.А. решаем любой вопрос, т.е. мы 

всегда находим компромисс. У каждого руководителя есть небольшая 

мания величия, у меня она тоже есть, поскольку я уверен в том, что я  

в определенном смысле мастер компромиссов; я знаю, что мастер 

компромиссов не может договорится, почти не может договориться  

с несговорчивым партнером, он тоже должен быть способен к компро-

миссам. Поэтому умение найти компромисс, не подрывая основу соб-
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ственного бизнеса, не вредящего собственному бизнесу, а может на-

оборот, давая толчок его развитию, –вот это качество в В.А. я очень 

ценю: умение договориться с общей пользой. 

И.: Какими чертами, на Ваш взгляд, обладает типичный биз-

несмен? 

Л.М.: Жесткая ориентированность на конечный результат. Дина-

мика и активность в достижении. 

И.: В.А. можно назвать типичным? 

Л.М.: Нет. 

И.: В чем его уникальность? 

Л.М.: Это беспредельно разносторонне развитый и очень инте-

ресный человек. 

И.: В.А. имеет степень доктора наук. На Ваш взгляд, ученая 

степень способствует эффективности бизнеса или в чем-то мешает? 

Л.М.: Ученая степень, если не рассматривать ее как администра-

тивную оценку вклада в науку, ученая степень для меня значит, что 

человек не просто умеет хорошо мыслить, он умеет систематизировать 

свои мысли, и именно это он доказывает подготовкой к защите ученой 

степени прежде всего самому себе. 

И.: А чем-то мешать может? 

Л.М.: Умение анализировать и систематизировать свои мысли не 

может мешать бизнес-деятельности. Бизнес-деятельности может ме-

шать характер, психологическая ориентация человека исключительно 

на научную деятельность, ради развития науки, потому что бизнесмен 

– это на 99% характер. 

И.: Какие черты В.А. Вам кажутся наиболее привлекательными? 

Л.М.: Открытость, дружелюбие. 

И.: Леонид Михайлович, Вы сами себя считаете успешным че-

ловеком? 

Л.М.: Да. 

И.: Что для Вас является показателем успеха? 

Л.М.: Возможность увидеть результаты своего труда. 
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И.: По социологическим меркам Вы можете быть отнесены  

к региональной бизнес-элите, Вы себя можете элитой назвать? 

Л.М.: Что такое «элита» в вашем понимании? 

И.: Это люди, занимающие определенные должности, т.е. высо-

кие должности в определенных сферах общества, оказывающие влия-

ние на принятие стратегических решений в определенных отраслях. 

Л.М.: С этой точки зрения, я отношусь к томской элите. 

И.: Что Вас больше всего привлекает в Вашей работе? 

Л.М.: Мне больше всего нравится возможность производить 

объективное улучшение и видеть результат. Мне нравится, что в этом 

смысле в последнее время есть много результатов, которые можно 

назвать хорошими, положительными, успешными, развивать и дви-

гаться дальше. 

И.: Можете ли Вы проассоциировать образ В.А. с чем-то или 

кем-то? 

Л.М.: Я знаю, что он беспредельно мужественный человек. С мо-

ей точки зрения, он совершил в своей жизни колоссальный подвиг. Это 

беспредельно мужественный человек, смелый по отношению к жизни 

герой, который с определенного момента своей жизни всего, чего дос-

тиг, достиг проходя через громадную физическую и душевную боль, 

поэтому я бы сказал словами Владимира Ильича Ульянова-Ленина, ко-

торый обращался к Льву Толстому: «Это такая глыба, такой матерый 

человечище». Вот это мое совершенно искреннее восприятие. 

 

 

 



 

Надежда  Константиновна  

Сагайдачная 

И.: Расскажите немножко о себе, об этапах Вашей биографии. 

Н.К.: Я закончила ЭФ университета в 1973 году, пришла рабо-

тать на кафедру к В.А. Гаге и около 10 лет проработала там. Посколь-

ку освободилась ставка по финансам, которыми мы тоже занимались 

на ОиППП, то перешла работать на кафедру учета и статистики. В те 

10 лет, которые мы работали с В.А., была прекрасная возможность 

участвовать во всяких интересных научных конференциях по всей 

стране, т.е. был такой хороший творческий коллектив. Но сейчас эта 

тематика, конечно, не популярна, хотя В.А. всегда подчеркивал, что, 

например, в Японии есть соревнование, еще где-то есть соревнование. 

Сейчас у меня сфера научных интересов – это бюджетная система, фи-

нансовая система. 

И.: Какую должность Вы сейчас занимаете? 

Н.К.: Я старший преподаватель кафедры финансов и учета, 8,5 лет 

я совмещала работу на кафедре с работой начальника отдела Управле-

ния Федерального казначейства по Томской области, начальник отдела 

доходов, регулирования, прогнозирования федерального бюджета. 

И.: И ушли оттуда ради научной работы? 

Н.К.: Нет, не ради учебной работы, мой ресурс административ-

ный, я считаю, был исчерпан, т.е. то, что нужно, я наладила, все, что 

можно, взяла, дальше уже неинтересно, это уже рутина. 

И.: Многие сподвижники, коллеги В.А. успешные в жизни люди, 

Вы себя успешной можете назвать? 

Н.К.: В научном плане нет, конечно, моя карьера не сложилась, и 

тут ничего не скажешь, а вот что касается удовлетворения от работы,  
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я могу себя уже считать счастливым человеком только потому, что  

у меня всегда была интересная работа, которую я люблю, которой  

я занимаюсь с полной самоотдачей, круг людей, с которыми я работаю, 

тоже сам по себе интересен, общение со студентами – это тоже очень 

большая энергетическая подпитка, так что в профессиональном плане 

я считаю, что да. В начале 1990-х годов, когда началась перестройка, 

практически все, кто работал на кафедре у В.А., начали искать себя  

в других сферах. Иван Петрович Каргин в банк ушел работать, но из 

нас никто не уходил полностью, мы все оставались на полставки, уни-

верситет – как наркотик, отвыкать от него надо долго, поэтому никто 

из нас не бросил университет. Наталья Александровна Тюленева  

в банке работала, Селеннова Наталья Юрьевна тоже в банке, Новосе-

лова, по-моему, только сейчас перестала совмещать работу, а так в 

банке плюс университет, т.е. люди искали себя, но с университетом  

и кафедрой не расставались, и когда ситуация стала меняться немнож-

ко к лучшему и появилась возможность здесь активно себя проявлять, 

практически все вернулись в университет. 

И.: Вы говорите, что университет – это как наркотик, а что 

такого привлекательного? 

Н.К.: Движение, молодость, отсутствие рутины. Все дисциплины, 

которые мы ведем на экономическом факультете, чрезвычайно дина-

мичны. Почему люди не бросали работу окончательно в университете?  

Я понимаю так, что кроме любви к своей профессии было еще пони-

мание такой необходимости: если в нашей сфере не поработаешь прак-

тически два–три года, потом предмет очень сложно восстановить, 

можно, но очень сложно. Физик или математик может уйти из физики 

или математики на 4–5 лет, химик тоже – ничего с периодической сис-

темой не случится и никаких супероткрытий, которые изменили бы 

структуру курса, не произойдет, могут появиться новые разделы, кото-

рые посвящены новым научным направлениям. А в экономике это не-

возможно, особенно в отношении тех дисциплин, которые у нас пре-

подаются: здесь отрыв на 2–3 года – и ты просто можешь не 

восстановить предмет. Поэтому это некоторого рода профессиональная 

необходимость поддерживать себя в форме. 
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И.: Но Вы еще практикой занимались, да? 

Н.К.: Если я работала полный рабочий день с 8.30 до 17.00,  

к шести шла в университет и до десяти там работала; и так 8,5 лет. Но 

у меня были периоды, когда я не каждый день ходила в университет по 

расписанию. 

И.: С какими трудностями Вам пришлось столкнуться и с каки-

ми трудностями Вы сталкиваетесь сейчас на своей работе? 

Н.К.: Очень большой объем информации. Я веду бюджетную 

систему и налоги, это чрезвычайно политизированные дисциплины,  

и хорошо, что нет сейчас такой цензуры политической, потому что 

оценка событий, которые происходят, особенно в последнее время, и 

наши курсы сопряжены между собой, т.е. ты вынужден давать эту 

оценку. Объединяются, например, Красноярский край и Таймырский 

национальный округ – это изменение бюджетной системы, это измене-

ние государственного устройства, и не отвечать на эти вопросы сту-

дентам, не высказывать своего отношения мы не можем и не имеем 

права; т.е. мы должны очень много и читать, и ориентироваться, и 

иметь свою точку зрения, потому что студентам это очень интересно. 

И.: Вы говорите, что 8,5 лет в таком режиме напряженном 

проработали, а что Вам помогло эти трудности преодолеть? 

Н.К.: Вот как раз одна работа поддерживала другую, т.е. там  

я имела практический материал, доступ к оперативной информации 

Министерства финансов РФ, занималась становлением единого счета  

в нашей области, а здесь я эти знания могла не только практически 

применить, но и теоретически осмыслить, собственно говоря, потому 

что работа в казначействе не дает возможности осмыслить то, что ты 

делал в научном плане, обобщить опыт, проанализировать. Работа  

в университете, когда приходишь сюда, требует вот эту всю конкрети-

ку проанализировать где-то там на уровне подкорки, и студентам дает-

ся уже более или менее какой-то такой готовый материал. В принципе, 

я тоже считаю, что здесь была необходимость взаимодействия с прак-

тикой, есть выражение такое: «Теория мертва без практики, а практика 

без теории слепа», – т.е. можно погрузиться вот в эту конкретику и ни-

чего за какими-то мелкими деталями не видеть: куда направление идет, 

в каком направлении мы движемся. 
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И.: Успех для Вас, чем определяется? 

Н.К.: Возможностью самореализации, конечно. В.А. Гага когда-

то очень давно, когда мы занимались оценкой, построением методик, 

высказал мысль, что на человека, который задал себе свою систему ко-

ординат, повлиять очень трудно, т.е. если его оценка или самооценка 

не совпадает с оценкой общества, скорее всего завышенные требова-

ния или еще что-то, но это как-то не сопрягается с общественной оцен-

кой, в принципе воздействие мало возможно. Эта мысль очень инте-

ресная, потому что мы все выросли из социализма, жили при 

социализме, работали, значит, понимали все его плюсы и минусы, как 

экономисты, и достоинства, и недостатки, которые присущи любой 

системе. Вот жить в системе и быть вне ее – это очень трудно, но когда 

ты задаешь немножечко иную систему оценки, то и это в какой-то сте-

пени становится возможным. 

И.: С В.А. Вы первый раз как встретились? 

Н.К.: При распределении, когда заканчивала ЭФ, я была «вторая 

скрипка»; второе место, которое считалось приличным, – начальник 

планового отдела мясокомбината. Я, конечно, была в ужасе; ни о ка-

кой кафедре я не думала, но выбирать особо было не из чего, потом 

как-то само по себе получилось, что вот на это место устроилась .  

Когда я на кафедру пришла, у меня был годовалый ребенок, у которо-

го не было детского садика, он спал на кафедре за шкафами, когда я 

вела занятия, за ним следили лаборанты; на кафедре была в то время 

модель машины, он ее крутил. В.А. грозился, что если сломает, то нас 

накажет в месте с ребенком, но в принципе на кафедре к этому нор-

мально относились. 

И.: Если вернуться к Вашим студенческим годам, тогда Ваши 

ожидания каковы были? 

Н.К.: Я не строила никаких абсолютно планов, потому что для 

меня самой это распределение во многом было неожиданным, и с са-

мого начала В.А., видимо, по принципу, так сказать, выплывешь – не 

выплывешь, давал большую нагрузку, не только мне, а вообще всем.  

В то время шло кадровое обновление на кафедре ОиППП, у нас рабо-
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тали такие великолепные преподаватели, как Синай Максимович, ко-

торый вел технологию металлов, это бывший декан нашего факульте-

та, Андрей Иванович Афанасьев фронтовик, без одной руки, Алек-

сандр Артурович Брок, совершенно легендарная личность, это бывший 

петербуржец, с прекрасным образованием, со знанием с детства не-

мецкого, французского языков, читал в подлиннике литературу, кото-

рая была нам недоступна из-за незнания языков, он внес большой 

культурный пласт. Но на кафедре преобладали технические, техноло-

гические дисциплины, а нужно было усиливать организационно-

управленческий блок дисциплин, и как-то получилось, что в это время 

многие, придя на кафедру, быстро с нее уходили, поняв, что денег ма-

ло, диссертацию еще когда напишешь – не напишешь, работы было 

довольно много, потому что у нас факультет – это вечерники, заочни-

ки, дневники, и мы привыкли работать до 10 вечера, после 8 вечера  

в университете кроме экономистов практически никого нет. Работать 

до 10 вечера, даже если это всего 4 часа, очень тяжело, потому что сту-

денты усталые, они пришли с работы, за их плечами полный рабочий 

день, контакт труднее, ты сам уже к вечеру тоже устаешь, и продер-

жать 4 часа их внимание достаточно сложно. 

И.: Вы пришли работать на кафедру к В.А., а до этого он у Вас 

что-нибудь преподавал? 

Н.К.: Нет, потому что тогда пришел Борис Степанович Бурыхин  

с завода, Владимир Семенович Дерябин, он его пригласил, было еще 

несколько человек практиков. В.А. правильно совершенно считал, что 

нам не хватает практики, была попытка привлечь к работе практиков, 

которые свой опыт заводской могли бы передать студентам, и одно-

временно В.А. решал кадровую проблему. Заместителем заведующего 

кафедрой у нас был кандидат технических наук Леонид Иванович Сте-

панов, тоже такая легендарная совершенно личность, необъятных раз-

меров, гораздо больше меня, который говорил, что людей надо отправ-

лять на учебу. И вот они с В.А. решали вопрос, кого в аспирантуру 

отправить; в принципе, все, кого направили в аспирантуру в Москву,  

в Ленинград, закончили и успешно защитили диссертации. Я тогда 

увидела человеческие качества В.А., то, что он всем дал возможность 
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защититься. Поскольку не все в срок укладывались, это было доста-

точно сложно, он поставил дело так, что и мы на кафедре, кто вели за-

нятия, чувствовали, что нужно подставить плечо в этот момент, и лю-

ди, которые защищались, тоже получали поддержку, нужна была  

и материальная помощь, потому что хоть сейчас и говорят, что биле-

ты дешевые были, но слетать в Москву – 60 рублей туда, 60 назад – 

120 рублей, а стипендия аспирантов 100 рублей была, т.е. не так это 

все просто было. 

И.: Т.е. он поддерживал? 

Н.К.: Да, вот здесь он делал все, чтобы люди защитились, потому 

что обстоятельства разные складывались, но в принципе все получили 

возможность защититься. 

И.: А Вы были в аспирантуре? 

Н.К.: Да, на кафедре политэкономии. В.А. был руководителем, но  

в это время был занят докторской. Кафедра политэкономии, ее требо-

вания были в то время чисто социалистические, непосредственно об-

щественный труд, всякая ерунда, т.е. вытянуть социалистическое со-

ревнование на уровень законов я не смогла, а в 1980-м году стало уже 

ясно, что все это разваливается, и реанимировать было бесполезно. 

И.: Дружная кафедра ОиППП была? 

Н.К.: У нас была очень дружная кафедра, у нас был такой замеча-

тельный коллектив, в то время мы были молодые и работали плюс–

минус 5 лет, это было немного, у нас какие-то капустники устраива-

лись, мы самодеятельность делали. У меня были фотографии с КВН, 

когда мы играли со студентами и выигрывали у них, я была капитаном 

команды КВН, кафедра из нас состояла, т.е. это было интересное время 

в этом плане. Нас привлекал В.А. на заводы к участию в хоздоговорах, 

поэтому независимо от того, что мы занимались какими-то своими те-

мами, кстати говоря, все проводили обследования. Сколько в своей 

жизни я этих анкет составила, в том числе и с «ловушками»! Это серь-

езная такая вещь, поэтому «Рабочая книга социолога» была у нас на-

стольной книгой. В то время было еще такое толстое издание, первая 

наша серьезная книга кафедральная, что-то там об организации социа-
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листического соревнования, она вышла с графиками, таблицами и  

с грифом «Для служебного пользования», т.е. наши исследования не 

подтвердили того радостного ожидания эффекта социалистического 

соревнования, которое упорно внедряли. Там была мотивация жен-

щин, мужчин, реакция на это, определение порога ощутимости воз-

действия премии; несмотря на то, что это было связано с социалисти-

ческим соревнованием, мы получали информацию, и В.А. настраивал 

нас на более глубокие какие-то вещи. Мы знали все заводы абсолют-

но, у нас было несколько договоров с заводами Сибэлектромотор, 

Сибкабель, ГПЗ-5, и я без преувеличения могу сказать, что мы, за-

крыв глаза, могли по заводу пройти, мы вначале изучали технологи-

ческую структуру, что производится, в каком цехе, в какой последо-

вательности, как взаимосвязаны цеха, в какой последовательности 

идет передача полуфабрикатов, и т.д., потому что это было нужно для 

оценки соревнования. 

И.: А сейчас Вы с В.А. контактируете? 

Н.К.: Да, конечно. В.А. – это директор ВШБ. Когда он пришел  

с завода, он был страшно поражен, что люди с высшим образованием 

получают 95 рублей старший лаборант, 120 рублей ассистент, кото-

рый работает первые пять лет, если он работает вторые пять лет и не 

защитился, то 140 рублей, т.е. в течение 10 лет человек, работая асси-

стентом, получал вот такую заработную плату и никаких премий, 

надбавок. Он, конечно, был поражен, и его это возмущало, потому 

что как так: рабочий на заводе получает 350 рублей, да он за такие 

деньги вообще к заводу не подойдет. «Надо кафедру насытить день-

гами», – это была его фраза, и это насыщение, благодаря хоздогово-

рам и связям с Облсовпрофом, состоялось. Мы стали получать деньги 

за работы по хоздоговору, ну представляете, я получала 120 рублей 

основной ставки, 60 рублей – это по хоздоговору, и вот я уже выхо-

дила, как и все, на средний уровень заработной платы. Второе –  

он начал приобретать на кафедру оргтехнику, ведь тогда и пишу-

щую машинку было проблемой купить за счет бюджетного финан-

сирования, и первые счетные устройства надо было приобретать ; т.е. 

у нас появилась техника на кафедре, появились магнитофоны, какие-
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то другие средства технические, которые университет не мог пре-

доставить. Будучи практиком, В.А. хорошо понимал необходимость 

всего этого. 

И.: Т.е. уже тогда был бизнесменом? 

Н.К.: Он просто в этом плане очень прагматичный человек, четко 

ставит цели, четко курирует и знает, как этого добиться. Казалось бы, 

секрет успеха очень простой: он умеет сконцентрироваться, собраться, 

и здесь, я так думаю, он один из самых организованных людей. При 

этом он никогда не замыкался только научным предметом или предме-

том, который ему приходилось вести, он очень много всегда занимался  

в библиотеке. Ему тоже пришлось осваивать курс очень большой – 

организации и планирования производства, вел он его в начале на 

спец. факультете прикладной математики, это был такой экспери-

мент, это были взрослые люди, которые приехали учиться в Томск на 

два или три года, они должны были получить за это время высшее 

образование, имея за плечами среднее специальное и опыт работы. 

Вот на этом факультете В.А. читал лекции, а я за ним вела практиче-

ские занятия, параллельно я сама читала лекции на вечернем отделе-

нии: «технико-экономическое планирование», «организация планиро-

вания производства». 

И.: А сейчас какого рода у Вас отношения с В.А.? 

Н.К.: Он руководитель, он ставит перед всеми задачи, а если го-

ворить о каких-то неформальных отношениях, то В.А. очень занятый 

человек, когда он бывает на факультете, его здесь все нарасхват ждут, 

потому что ему приходится очень много подписывать бумаг, решать 

вопросы. Я хочу сказать, что вот близко не общалась с ним много лет, 

но несколько лет назад у меня была такая жизненная ситуация, когда 

мы с мужем продавали трехкомнатную квартиру, чтобы сыну с его 

семьей сделать отдельное жилье и себе отдельное жилье. Мы могли 

вполне обойтись своими деньгами, но та сделка, которая до этого бы-

ла, сорвалась просто не по нашей вине, и мне не хватало приличной, по 

крайней мере для меня в то время, суммы денег, и их нужно было в два 

дня достать. Это был сентябрь, все вышли из отпуска, денег ни у кого 
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не было, естественно. Вот вы не поверите: вопрос решался ровно 7 ми-

нут, т.е. я подошла к Борису Степановичу Бурыхину и сказала: «Борис 

Степанович, у меня такая ситуация…». Сделка может сорваться по мо-

ей вине, от меня зависело в цепочке еще 8 квартир, т.е. вообще у лю-

дей все рассыпáлось, и фирма, которая проводила эту сделку, мне тоже 

была согласна кредит оказать. У нас не был продан дом в Бийске, тоже 

не по нашей вине, покупатель отказался в последний момент, а у нас 

все уже подписано. Это стрессовая ситуация, это 2001 год, тут что-то  

с банками – не раньше, не позже. Как раз в это время В.А. приехал  

в бухгалтерию ВШБ, Борис Степанович говорит: «Позвони ему». Я по-

звонила, сказала, что так и так, он спросил, сколько мне надо: «Ты 

только называй в пределах годовой заработной платы, т.е. ты будешь 

отрабатывать эти деньги». Ну, я закрыла глаза, понятия не имея, зара-

ботаю я эти деньги или нет – 40 тысяч – я называла не зарплату,  

а сколько мне надо. Он говорит: «Хорошо, приходи, я указание дам 

Галине Анатольевне». Мне потребовалось 2 минуты на телефонный 

разговор, 5 минут, чтобы дойти до бухгалтерии вот отсюда, меня спро-

сили наличными или безналичными, я сказала, что мне деньги сейчас 

надо отвозить, написала расписку, Галина Анатольевна 40 тыс. поло-

жила мне в сумочку, и я поехала. Всегда когда помощь требуется или 

посоветоваться надо, я знаю, что мудрый совет даст В.А. Может, мы не 

всегда его слушаемся, но вот зря он тоже не скажет. 

И.: А к Вам он обращался за помощью когда-нибудь? 

Н.К.: Я думаю, что вряд ли он в этом нуждался, как раз мы всегда 

искали в нем помощь, поддержку, опору. Я думаю, что он чувствует 

хорошее отношение к нему, у нас здесь те, кто с ним давно работает 

и знает его. Он говорит, что в банке совсем другие люди, т.е. у него 

существует потребность в работе в университете, так же как у всех нас, 

кто поработал на стороне. 

И.: Кто он для Вас: лидер, шеф, друг? 

Н.К.: Друг, конечно. Это человек, который изменил лицо факуль-

тета. Надо было знать старый факультет начала 1970-х годов и тот фа-

культет, который мы получили к середине 1980-х годов, это другая 
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система ценностей. Он всегда протестовал против социалистического 

уравнительного принципа. Взять ту же очередь на квартиры, у нас все-

гда было как? Нуждаемость по мере подачи заявлений, т.е. внешне со-

циально справедливые принципы, а всегда начали говорить: «Вот, по-

жалуйста, Земцов ездит все лето на сенокосы из года в год, Каргин 

ездит все лето на сенокосы из года в год…», – ведь понимаете, это 

очень тяжело, когда тебя в твой отпуск заставляют работать, и не про-

сто 2–3 дня, это же длилось неделями; от семьи, от каких-то планов 

оторвать человека, направить туда. Он начал говорить: «Давайте ме-

нять оценку, давайте менять очередь, давайте как-то поощрять тех кто 

больше дает, он и должен получать больше». Его докторская по суще-

ству не только экономического, но и философского такого плана, гу-

манность его идеи произошла не столько от научных его поисков, 

сколько от его внутреннего такого вот мироощущения, он говорил: 

«Все люди не равны от рождения». Нам же ведь все время вдалбливали 

, что у нас у всех равные возможности и т.д., он говорит в диссертации, 

что все люди не равны от рождения по физическим своим способно-

стям, по умственным, по возможностям, которые жизнь дает, кто-то  

в одной семье родился, кто-то совершенно в другой. Человек должен 

получить обязательно общественное признание, пусть он не очень хо-

роший работник, у него способности такие, он старается, но выше себя 

не прыгнешь, и он не может быть первым в социалистическом сорев-

новании, он не может быть лидером в профессиональном мастерстве. 

Этот человек должен получить признание каким-то образом, он не 

должен чувствовать себя изгоем в коллективе, что вот он плохиш  

и хуже всех, пусть он будет лучшим кролиководом, у него хобби кро-

ликов разводить, вот давайте раз в год он будет лучший кроликовод, 

или лучший садовод-любитель. Я считаю, что это очень такая гуман-

ная вещь, потому что выстроить всех по ранжиру и сказать, что ты 

первый, ты второй, ты третий, а ты последний, вот это В.А. считал не-

гуманным. Он считал, что должны быть сложные оценочные шкалы  

и что каждый член коллектива должен получить плюсик в свою сторо-

ну, в чем-то должен выражаться, не обязательно в премии, но он дол-

жен получать признание общественное. 
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И.: Это уважение ко всем….. 

Н.К.: Да, т.е. человек должен быть признан. Если посмотреть на 

пирамиду потребностей Маслоу, потребность в уважении и самоува-

жении – это одна из сильнейших потребностей человека. 

И.: Давайте вернемся к тому времени, когда Вы только-только 

пришли к нему на кафедру, какое он на Вас самое первое впечатление 

произвел? 

Н.К.: Честно говоря, я не помню, потому что когда приходишь на 

кафедру, выдают расписание, и тебе, так скажем, через полдня нужно 

идти читать лекцию, тебе просто не до впечатлений. Темп и объемы 

усвоения материала были настолько высокими, ты был настолько за-

гружен, что первое время ты по автомату работал. Вот спустя год, два, 

три, когда первый слой был немножечко освоен и когда сам В.А. сам 

определился в том, что ему нужно на кафедре, что нужно менять, ка-

кую позицию занимать на факультете, вот здесь он уже, конечно, кол-

лектив начал привлекать к реализации своих идей. 

И.: Может быть, Вы вспомните какой-нибудь случай, связанный 

с В.А.? 

Н.К.: Много было смешных случаев, потому что кафедра была 

очень дружная. Могли после хоздоговора пойти в ресторан, тогда в 

ресторане сидели вполне приличные люди днем, могли там заказать 

роскошный стол, потом могло оказаться, что у нас кое-как хватает де-

нег, чтобы за это заплатить, т.е. много было таких смешных историй. 

И.: Т.е. Вам приходилось в неформальной обстановке с ним 

быть? 

Н.К.: Кафедра – это такой коллектив, он как раз неформальный,  

у нас и свадьбы какие-то были, какие-то праздники, это все было, по-

этому, естественно, кафедра неформально общалась. 

И.: Дни рождения справляли? 

Н.К.: Это нет, мы поздравляли, а так очень сложно было всю ка-

федру собрать, у нас был присутственный день – среда, в среду мы 

должны были все присутствовать один час, и то это удавалось с тру-

дом, потому что у всех занятия, беготня между корпусами. 
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И.: Я хотела спросить, какие подарки дарили ему? 

Н.К.: Нет, это не было определяющим и не очень системно, пря-

мо скажем. 

И.: Когда вы в неформальной обстановке находились, какую роль 

он там играл? 

Н.К.: Он лидер и по жизни, и в неформальной обстановке тоже 

лидер. Это тот редкий случай, когда формальный и неформальный ли-

деры совпадают, т.е. он всегда был хорошо информирован, он читал,  

и не просто читал, он именно осмысливал то, что читал, и у него всегда 

были какие-то свои очень интересные взгляды на тот или иной момент, 

политические вопросы всегда затрагивались, обсуждались. Я помню 

одно из партийных собраний, это, наверно, 1990-е годы, когда еще су-

ществует Советский Союз, но уже чувствуется, что что-то впереди бу-

дет и т.д., и В.А., наверно, единственный (у нас всякие настроения та-

кие были, быстрей бы все развалилось, в какой-то степени даже такое 

было), кто очень серьезно анализировал всю эту ситуацию как эконо-

мист и как бывший руководитель отдела, на практике экономист; он 

понимал, что все это будет далеко не просто. Он говорил просто даже  

с отчаянием, но мы его не слышали, несмотря на весь его авторитет, 

воспринимали его вот в этом плане как консерватора. Он говорил, что 

будет разрыв хозяйственных связей, что страна распадется, производ-

ство не увеличится, а уменьшится, и вот для того, чтобы всем хватило, 

т.е. для кого-то настало общество изобилия, надо от пирога отсечь 

очень значительную часть населения, это расслоение. Мне понрави-

лось его одно выступление на методическом семинаре, это тоже, на-

верное, начало 1990-х годов, когда призывали к разгосударствлению, 

критиковали идею коммунизма; у В.А. всегда нестандартное мышле-

ние, нестандартность его заключается в том, что он видит тот же факт 

или то явление, которое видят все, но дает ему оценку с такой стороны, 

с какой другим это вообще даже в голову не придет. Когда все рассуж-

дали, что идея коммунизма утопическая, что социализм поставил на 

себе крест, он приводил такой пример. Вы представьте, закончилась 

война, тяготы вот эти все, лишения, разруха, нет ни одежды, ни толком 

жилья, ничего. И вот вдруг в конце пятидесятых – в начале шестидеся-
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тых годов появляются первые квартиры, которые мы сейчас называем 

«хрущевками», появляются благоустроенные квартиры, т.е. ванна, го-

рячая вода, туалет, появилась первая мебель советская, такая доброт-

ная достаточно, появились первые телевизоры, холодильники, сти-

ральные машины. Так как же это человек пятидесятых годов 

послевоенных воспринимает? Конечно, он воспринимает это как про-

гресс и именно как заслугу социализма, потому что другого мы не ви-

дели и не знаем. Поэтому вот эти идеалистические заблуждения шес-

тидесятых годов, они ведь в основе своей прекрасны, они романтичны. 

Вот сейчас обсуждается эпоха Никиты Сергеевича Хрущева, он же ро-

мантик, в общем-то. От сохи, но романтик. Поэтому В.А. и говорил, 

предупреждал, что все достижения социализма – именно социализма! – 

нельзя выкидывать, вот так вот перечеркивать и т.д., и, в общем-то, он 

оказался прав. Те, кто настраивались на то, что первые два, три, пять 

лет нам будет тяжело, потом будет все замечательно и хорошо, они, 

конечно, ошибались. У него была такая фраза: «Оптимисты учат анг-

лийский, пессимисты – немецкий». Он взвешенно подходил и предви-

дел вот все последствия, ну может быть, не все, но многие последст-

вия, которые повлекла за собой перестройка, что все это будет не так 

просто, не так радужно и, конечно, не так быстро. 

И.: Даже некоторые предвидения ему характерны, да? 

Н.К.: Нет, ну он хороший аналитик, социальный аналитик. Мы 

тогда шутили: зарплата профессора была, она и сейчас невысокая, но 

там был такой момент, когда заводы в начале девяностых годов имели 

возможность платить достаточно высокие заработные платы своим ра-

ботникам по сравнению с ВУЗами; в три–четыре раза больше, чем ву-

зовский работник, это конечно существенно, даже в два раза разрыв – 

уже существенно. У меня была знакомая, у которой в свою очередь 

была знакомая девочка, вышедшая из тюрьмы, она приехала сюда  

к каким-то родственникам, ее устроили на Томский завод резиновой 

обуви и посадили на операцию по завязыванию шнурков на кедах. Это, 

конечно, сложная вещь, ответственная, не дай Бог три шнурка к одно-

му кеду привяжешь; и вот наша общая знакомая, я лично эту девочку 

не знала, говорила, что эта девочка зарабатывала ровно в четыре раза 
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больше профессора Гаги. Я говорила: «В.А., что же делать, придется 

идти на конвейер шнурки завязывать, представляете, если Вы быстро 

научитесь завязывать шнурки, то будете получать вот такую заработ-

ную плату». 

И.: Когда это было? 

Н.К.: Это было начало девяностых годов. Т.е. идет обесценение 

заработной платы, инфляционные процессы начала девяностых годов, 

заводы чувствуют самостоятельность, это реальность. Он говорил, что 

мы, наверное, будем искать какой-то другой выход, и вот этот выход  

в виде Высшей школы бизнеса был найден; т.е. дать возможность реа-

лизовать себя, читать предметы, может, больше так, как нам хотелось, 

дать возможность получить высшее образование или второе высшее 

образование тем людям, кто не смог его в свое время получить, повы-

сить квалификацию. Мы очень много работали с директорами заводов, 

практически каждый из старых преподавателей знает весь директор-

ский корпус, и не однократно мы с ними то новую налоговую систему 

изучали, то еще что-нибудь такое, т.е. все новое. Тогда Оксана Виталь-

евна Козловская в Советском райкоме была, отвечала за организацию 

таких вещей. Тут что сказать, В.А. очень хорошо дух времени чувство-

вал, потребность, и мог эту потребность организовать. 

И.: Он столько ролей совмещает: и администратор, и ученый, 

и бизнесмен. И семьянин, наверно, хороший? 

Н.К.: Да. У него хорошие девочки, он трогательно их любит, ста-

рался всегда уделять им внимание по возможности, даже будучи очень 

занятым человеком. 

И.: Какая роль в нем преобладает? 

Н.К.: Он человек творческий во всех отношениях. Вы знаете, 

иногда это может преувеличением показаться, но вот он – человек эпо-

хи Возрождения, человек, всесторонне развитый, с активной жизнен-

ной позицией, всем интересующийся и активно преобразующий мир 

там, где это, конечно, возможно… Понимаете, сейчас очень много уз-

ких специалистов, а ведь действительно образованных людей очень 

немного, по большому счету. 
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И.: Для некоторых дипломы – это чисто статусная вещь. 

Н.К.: Вот я говорю, даже и среди ученых это явление встречает-

ся, т.е. он прекрасный специалист в своей области каких-то брюхоно-

гих, или беспозвоночных, или цветковых, но вне этого человек – обы-

ватель и он мало интересен, потому что лучшие годы жизни посвятил 

кандидатской, потом докторской; литература, кино и прочее мимо него 

прошли. А В.А. – нет, он смог сочетать по максимуму, насколько по-

зволяли обстоятельства. 

И.: Мне как-то говорили, что он даже поет. 

Н.К.: Вот этого я не могу сказать, я знаю что вот юбилей у него 

когда был, вроде все вместе пели, а как он один поет, я не знаю, честно 

говоря. 

И.: Он же еще бизнесмен и управляющий банком… 

Н.К.: Бизнесмен и управляющий банком – это не идентичные по-

нятия, потому что это филиал банка, есть политика головного банка, 

которую В.А. должен понимать – а, и проводить – б. Здесь свобода 

есть в его действиях, но она все-таки какими-то рамками ограничена, 

рамками формальными. С одной стороны, полномочия и компетенция, 

а с другой стороны, законодательная база, я считаю, что более жесткие 

условия. Он не всегда, мне кажется, делает то, что мог и хотел бы, но 

он всегда старается помочь предприятию. На работе в Казначействе  

у нас была сложность по очередности платежей и т.д., мы обсуждали, 

он выяснял позицию, я ему говорила: «В.А., это не мое требование, 

то, что мы занимались проверкой банков. Вы знаете, что это было та-

кое общее требование». Он говорил: «Хорошо, тогда на совете дирек-

торов банков я буду говорить вот эту позицию, что мы должны ее 

едино придерживаться». Ему приходится в своей работе учитывать 

деятельность и требования других структур, надзорных, параллель-

ных каких-то, это сложно. 

И.: У нас еще действительность российская такая, что даже 

если человек –бизнесмен, он все равно под контролем государства на-

ходится. 

Н.К.: Нет, это во всем мире так. Человек в любом случае под кон-

тролем государства, но вот степень этого контроля – это другое дело. 
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И.: Как В.А. к внешним проявлениям престижа относится? 

Н.К.: Ну, с юмором, подхихикивает над этим, т.е. для него это не 

очень важно, не значимо и, наверно, мало интересно. Это не значит, 

что он не уделяет себе внимание или что-то, но просто это видно, что 

ему это неважно, очевидно совершенно. 

И.: Как бы Вы определили стиль его одежды? 

Н.К.: Удобный. 

И.: О хобби В.А. Вы что-нибудь знаете? 

Н.К.: Вы знаете, вот говорят, что хобби появляется у того челове-

ка, у которого не все удачно на работе. Т.е. если человек неуспешен,  

в какой-то степени его не устраивает что-то в работе, такой человек 

старается самореализоваться в другой области. А у В.А., я думаю, хоб-

би – это его работа, она отнимает много сил, очень много времени,  

и он реализуется именно на работе, мне так кажется. 

И.: Какие наиболее привлекательные качества В.А. Вы бы вы-

делили? 

Н.К.: Такая избитая, конечно, формулировка – человечный чело-

век. Так о Ленине говорили, да, но это все-таки то, что отличает В.А. 

от многих других людей, которые тоже добились высокого социально-

го статуса, состоятельности и прочее, прочее, – это все-таки человеч-

ность, наверное. Он никогда не забывает корневые какие-то вещи,  

понятия, он входит в положение практически любого человека: лабо-

ранта, МНСа. Независимо ни от чего, никогда не обидит человека. Во-

обще, если есть возможность сказать «да», он старается сказать «да». 

И.: А чем бы Вы хотели на него похожей быть? 

Н.К.: Это так нереально, что я даже себе представить просто не 

могу. Почему не хочешь быть похожим? Потому что В.А. привил нам 

такую вещь, как понятие самоценности: ты должен любить себя и ува-

жать себя таким, какой ты есть. Это не значит, что ты не должен ста-

раться быть лучше, но ты сам по себе из себя представляешь ценность. 

Второе, чему он нас научил и что, в общем, всегда помогало мне рабо-

тать, хотя, может, иногда мешало, – это отсутствие чувства страха.  

Мы могли ругаться по поводу какой-то позиции со страшной силой на 
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кафедре, и критиковать друг друга, и очень схватки сильные были 

научные, такое внешнее отсутствие пиетета перед авторитетами, но 

ведь это вообще характерно для университета в целом: вы можете 

быть на самой последней ступеньке, но вы можете подойти к про-

фессору, академику, что-то спросить, и он как воспитанный человек 

будет разговаривать, объяснять; это черта именно университета, вы 

практически больше нигде этого не найдете. Поэтому когда я рабо-

тала в каких-то структурах, меня вызывали, я никогда не боялась, я 

 даже не понимала, чего другие боятся. У меня вот этот барьер непо-

нимания очень долго стоял: Наговицин – ну и что, у Козловская – ну 

и что, вот с Крессом не работала, врать не буду, а с ними работала, 

ну и что тут такого. 

И.: Работа с В.А. как-то на Вашу личную жизнь повлияла? 

Н.К.: Видите, это параллельные как бы вещи, вряд ли, т.е. здесь 

вот больше такие коллегиальные отношения, товарищеские. 

И.: Вы что-нибудь переняли в своей работе? 

Н.К.: То, что я Вам уже сказала. Еще, видите, он сам индивиду-

альность и в других ценит индивидуальность, поэтому, может, опера-

тивность работы. Он всегда устанавливал довольно жесткие сроки,  

и первое время ты не мог привыкнуть, тебе казалось, что это невоз-

можно в такое время сделать, а потом ты с годами понимаешь, что он 

был прав, работа занимает столько времени, сколько ты отводишь ей, 

т.е. если поставлена задача сделать за два часа, то ты ее сделаешь за 

два часа, а не так, как ты ее себе распланировал. 

И.: Человек действия? 

Н.К.: Да. 

И.: И других тоже… 

Н.К.: Конечно, потому что его работа по ВШБ… Ну что значит, 

скажем, медленно что-то делать, – это значит не оформить студента 

вовремя, не выдать документы, не подготовить к приказу что-то, а это 

ведь судьба человеческая, т.е. он зачислен или нет, а если зачислен, то 

на каких условиях, как он будет учиться. Т.е. есть вещи, которые не 

терпят отлагательства вообще на полдня иногда: если сейчас успеем, 
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приказ подготовить, значит пройдет, не успеем, значит не пройдет. По-

этому требование вот этой оперативности и быстроты, оно во всех ви-

дах работы остается. 

И.: Он представляет собой редкий тип человека. Как Вы счи-

таете, могут ли быть у такого человека слабости, не недостатки,  

а именно слабости, чисто человеческие?  

Н.К.: Ну, я думаю, что он, может, иногда бывает сентименталь-

ный и это подавляет в себе, мне кажется так, но я не уверена. Нет, мы 

просто его очень все любим, знаете, как говорят, близких людей не 

разделяешь, что хорошего, что плохого. Он такой, как он есть, и мы 

все, кто много и давно работает с ним рядом, может даже не вместе,  

а рядом, вот мы воспринимаем его таким, какой он есть, его слово все-

гда весомо, значимо, он авторитетен, под его слово много очень дела-

ется, только под слово, без всяких бумажек. 

И.: Приходилось ли Вам его видеть в таких ситуациях, когда 

возникали какие-нибудь разногласия? 

Н.К.: Ну, у нас научные варианты всегда были решения задачи, 

он сегодня мог поставить задачу одну, сказать: напишите статью  

в таком духе, а через месяц он говорил, мол, давайте сделаем прямо 

противоположное. Он считал, что тем самым развивает у нас логику, 

т.е. он говорил: «Человек с высшим образованием может доказать аб-

солютно все». Это его такая позиция, если подумать, то можно и в ту, 

и в ту сторону. 

И.: У него принципиальная позиция к оппонентам своим? 

Н.К.: Здесь понимание сложности явления, и отсюда, наверно, 

такая позиция. 

И.: Какую ассоциацию у Вас вызывает образ В.А., может, жи-

вотное какое-нибудь, геометрическая фигура, исторический деятель? 

Н.К.: Слон. Большой, добродушный, но можно разозлить очень 

сильно, работоспособный, понимающий команды и реализующий их, 

но в то же время, если заупрямится, то тоже ничего не сделаешь с ним; 

я бы вот такую ассоциацию сделала. 
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И.: А по гороскопу он «лев», да? 

Н.К.: Да, у нас была кафедра «львов», у нас полкафедры, даже 

больше было «львов». 

И.: Как вы уживались друг с другом? 

Н.К.: Нормально, потому что каждый понимал границы. На чем 

прайд львиный держится? То, что два прайда понимают границы меж-

ду собой, внутри прайда все понимают иерархию, и эта иерархия явля-

ется не просто подчинением, это осознанное что-то, что именно вот так 

надо на данный момент. 

И.: Т.е. он все-таки «лев», можно так проассоциировать? 

Н.К.: Это великодушный, благородный такой зверь, щедрый, не 

мелочный абсолютно. У нас очень долго на факультете один или два 

человека имели личные автомобили, и все тогда имели мичуринские 

участки, огороды, и была вечная проблема закупить где-то в Предте-

ченске кучу помидоров и развести их по этим участкам. И вот В.А., 

профессор, беспрекословно возил нас по нашим участкам, заворачива-

ли тогда в старые плакаты на кафедре эти помидоры. Однажды он ко-

го-то, не помню, с нами привез на наш участок, там ему еще дальше 

надо было ехать, пока я помидоры грузила, они по всей ограде разве-

сили эти плакаты, было очень смешно. 

И.: Т.е. такой промоушен? 

Н.К.: Лет пятнадцать назад это было, в этом отношении он нико-

гда, несмотря на свою занятость, никогда не отказывал, а у нас хватало 

нахальства просить, и считалось как само собой разумеющееся. 

И.: У него машина своя была? 

Н.К.: Я говорю, были одна или две личных машины на факульте-

те вообще, поэтому и знакомых-то не было с машинами, у нас хватало 

нахальства просить его съездить куда-то: в ботанический сад, или  

в Предтеченск, или на участки. 

И.: Вы с ним знакомы с тех пор, когда он еще молодой был? 

Н.К.: Но все равно мы его воспринимали как человека, который 

значительно старше себя, потому что 7–8 лет разницы, тогда это каза-

лось страшно много. 
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З.Е.: С В.А. мы очень давно знакомы как сотрудники по работе.  

Но естественно, что вся наша жизнь проходит на работе, мне бы хо-

телось вот с самого начала о нем рассказать. Я помню, как он пришел 

сюда, на факультет, он закончил раньше меня и был распределен на 

завод «Сибэлектромотор», где вплотную столкнулся с экономикой 

крупного предприятия. Имея очень хорошую общеобразовательную, 

специальную подготовку, он активно взялся за изучение экономики 

крупного промышленного производства весьма развитой электротех-

нической промышленности, где наряду с производством электродви-

гателей выпускались товары народного потребления. Когда В.А. ра-

ботал на этом предприятии, в эти годы активно развивалось 

социалистическое соревнование, это было заметно на всех предпри-

ятиях и производствах разного уровня. Развитие этого соревнования, 

его безусловное влияние на экономику предприятия, на увеличение 

показателей объемов производства и стало основой его будущей кан-

дидатской диссертации. То есть, той стартовой площадкой, которая 

позволила В.А. впервые обобщить накапливаемый опыт экономиста-

производственника с последующем дальнейшем изучением законов 

экономики. Все это позволило ему начать планомерную, серьезную 

работу, которая стала основой его деятельности на кафедре ОиППП, 

когда он пришел сюда и возглавил эту кафедру. Он продолжил разви-

тие своих исследований, в результате чего впоследствии появилась 

его докторская диссертация. Мне бы хотелось отметить его качества, 

такие как настойчивость, трудолюбие, упорство, хорошая базовая 

подготовка, практическая хватка, которая заложена еще в юности и 

развита во время учебы и работы на заводе. Все это позволило В.А.  

в короткий срок сформироваться и вырасти в крупного организатора 
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учебно-научного процесса на кафедре ОиППП ЭФ, став ведущим со-

трудником университета в области экономики. Все эти качества, на-

ряду с проводимой им и его соратниками, аспирантами, учениками 

научной работой, позволили ему в начале 1990-х годов смело взяться 

за практическую работу в экономике, возглавить Томский филиал 

«Газпромбанка», которым он по-прежнему активно руководит и раз-

вивает его деятельность. Безусловной заслугой В.А. Гаги является 

создание ВШБ при ТГУ. Эту инициативу он проявил именно в тот 

период, когда страна испытывала острую потребность не только в 

подготовке экономистов, но и нуждалась в производственниках, 

имеющих высшее, среднее профессиональное образование и стремя-

щихся проявить себя в новых экономических условиях при развора-

чивающемся малом бизнесе, среднем бизнесе. Также появилась необ-

ходимость в подготовке руководителей крупных подразделений, 

которые образовывались в результате распада крупных централизо-

ванных производств в Российских областях и регионе, для работы  

в новых условиях. То есть потребность остро ощущалась именно в 

таких качествах. В настоящее время В.А. успешно занимается всеми 

этими обязанностями, продолжает заниматься учебной и научной 

деятельностью в составе кафедры СМИП ЭФ. И за все годы его дея-

тельности в качестве сотрудника ЭФ университета подготовлено зна-

чительное количество кандидатов наук, докторов, в чью жизнь он 

вошел не просто как руководитель научных исследований, но и как 

умный, добрый советчик, доброжелательный, надежный человек. 

В.А. является бессменным членом ученого совета факультета и уни-

верситета. И несмотря на его занятость в работе, он активно участву-

ет в деятельности университета, всегда является активным помощни-

ком во всех делах нашего факультета. На его помощь можно всегда 

рассчитывать и надеяться на решение самых сложных не только 

учебных вопросов, но и хозяйственных, бытовых. Еще такой момент, 

я бы хотела отметить, что в годы, когда президентствовал Б.Н. Ель-

цин, В.А. с группой других советских экономистов учебных заведе-

ний, производственников выдвигал ряд конкретных инициативных 

предложений по перестройке экономики Российской Федерации и пе-
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реводу ее на новую экономическую основу. Однако их голос дейст-

вующими тогда политиками в Москве в московских коридорах власти 

не был услышан. Еще бы хотелось сказать о В.А. как о замечательном 

семьянине. Он воспитал двух прекрасных дочерей, которые закончи-

ли наш факультет, мы тоже гордимся этим. И я думаю, что они про-

должают дело В.А. и научной, и в практической работе, т.е. он пере-

дает свой богатый опыт, он учит не только своих детей, но учит  

и всех нас.  

И.: Вы общались с ним, когда были студенткой?  

З.Е.: Нет, мы не общались. Он закончил раньше и работал на 

предприятии, а потом перешел сюда. Я в аспирантуре училась, но мы 

тесно сотрудничаем вместе: и в ту пору и, безусловно, сейчас, по-

скольку являемся сотрудниками нашего родного экономического фа-

культета и друг другу стараемся помочь. 

И.: Когда Вы познакомились с В.А.? 

З.Е.: Мы с ним познакомились, когда он пришел на факультет. 

Это где-то 1973 год. Я в 1974 году уехала в аспирантуру, потом в Мо-

скве отучилась – приехала сюда, на кафедру. В то время у нас на фа-

культете было две кафедры, сейчас семь. В.А. тоже давно работает на 

факультете, и его вклад в развитие нашего экономического факульте-

та существенен как в плане учебного процесса, так и в плане научных 

исследований. Он является членом докторского совета, у нас защита 

идет кандидатских, докторских диссертаций не только наших сотруд-

ников, но и ученых всего сибирского региона. Он и сам готовит аспи-

рантов. Еще бы хотелось отметить такую его черту: ведь руководите-

ли такого ранга очень заняты, а В.А. является здесь доступным. Вот 

когда бы к нему ни обратился, я могу позвонить ему по телефону, со-

товому, или домой, т.е. это все безотказно, и он разрешает. Вот эта 

его доступность, т.е. иногда бывают такие ситуации, которые нужно 

немедленно решить, сложности разного плана у нас бывают. И не-

предвиденные ситуации, странные ситуации, и трагические события, 

все-таки жизнь есть жизнь. Мы работаем здесь больше 30 лет все,  

и В.А., конечно, всегда находит возможность помочь, т.е. вот эта дос-
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тупность его; даже если уезжает или занят, он всегда может поручить 

кому-то выполнить это дело. Далеко не у всех присутствует такое ка-

чество: помочь в любой ситуации. Он поможет, не откажет. Я пони-

маю, что у него возможности есть, но ведь есть люди, у которых воз-

можностей еще больше, но до них не достучаться. А здесь мы уже 

надеемся всегда. И не только, допустим, я как руководитель факуль-

тета обращаюсь к нему, он не откажет любому в этом случае. Это 

очень ценное качество как человека, ученого, руководителя. Мы по-

стоянно в жизни сталкиваемся с жизненными ситуациями, где реша-

ются вопросы просто на бытовом уровне, и без которых не обойтись. 

В этом плане он просто надежный человек. Очень ценное это качест-

во. Прост в обращении, безусловно. 

И.: Случай какой-нибудь можете вспомнить? Может быть, из 

вашего раннего знакомства. Какое впечатление он на вас производил 

первое время? 

З.Е.: Ну, вот такое впечатление из раннего времени. У меня 

сложилось впечатление, что это человек умный, безусловно, человек 

очень простой во всех отношениях, доступный, и в тоже время реши-

тельный и твердый. Я всегда приглядываюсь к людям в этом плане,  

и особенно к В.А. Думаю, как бы я поступила, сравниваю; я бы, на-

верное, оставляла какое-то время на проверку, на обдумывание. Он 

как бы рискует, есть в его поступках такой риск. Он рискует, но он 

доверяет. Он сказал – значит нужно сделать. Я другой раз думаю:  

а вдруг бы провалилось дело, или еще что. А у него этого нет, и он  

в этом выигрывает, этот риск, эта твердость, решительность. Я ду-

маю, что это ему помогает. Я бы так не смогла. Если ему иногда надо 

какой-то вопрос решить, он, можно сказать, иногда как бы «бросает 

человека в воду», вот такое простое сравнение можно привести. За-

чем? Вот ты выплывешь, ты сделаешь это дело, тебе надо – ты вы-

плывай и делай. Научись плавать. Так и здесь: он иногда поступает 

так с людьми, мне так кажется.  

И.: И многие выплывают, судя по всему. 

З.Е.: Да. Жизнь заставляет, и этим самым он учит людей. А куда 

деваться, надо жить, тем более сейчас, в таких условиях. Такая у него 



Латышский сын сибирского народа 454 

решительность. Вот так же про это его соцсоревнование, про которое  

я говорила. Известно, что даже в передовых капиталистических стра-

нах, стремясь повысить конкурентоспособность и интенсифицировать 

труд работников с одновременным повышением качества производи-

мых товаров и услуг, активно используют методы стимулирования 

труда работников. Используют такие вещи, как соревнования, под-

держку передовиков, отметку их достижений, инициативу. Другими 

словами, все те же формы социалистического соревнования, которые 

В.А. изучал. Ведь молодой тогда был, только закончил, и он не побо-

ялся, он занялся – молодой научный сотрудник – занялся на заре сво-

ей профессиональной карьеры этими методами, этим соревнованием. 

Хотя многие с усмешкой говорили: что это за соревнования! А если 

разложить по полочкам, так это и сейчас существует в западных стра-

нах, только по-другому выражается. Это стимул, стимул материальный, 

моральный, который обязательно нужно было отмечать. Вот пример 

того, как В.А. махом это решает. И все благодаря его решительности, 

деловитости, его доверию к людям. Этот человек помогает, и других 

заставляет работать. 

И.: Можете его образ проассоциировать, если уместно, с гео-

метрической фигурой, историческим деятелем, что вам первое прихо-

дит на ум? 

З.Е.: У него природная хватка практическая. Ну, я даже не знаю. 

И.: Ну, вот сейчас модно всякие гороскопы. 

З.Е: Я не верю гороскопам и не читаю их.  

И.: Вот В.А. по гороскопу лев. 

З.Е.: Может быть, он и как лев. Я уже говорила о его природной 

хватке практической, его ум такой, знаете, он ведь всего добивался 

сам и верил в это. Вот у него есть такое природное, как у животных, – 

они надеются только сами на себя. Так и у него, он надеется только 

сам на себя и решает эти вопросы. Он не думает, что ему кто-то по-

может, нет. Более того, он и других заставляет так же: кинул в воду – 

плыви, выплывай. Так и здесь: поручил дело кому-то другому, все, 

этого достаточно.  
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И.: Вот сейчас он для вас кто: друг, коллега, банкир? 

З.Е.: Для меня он прежде всего коллега и надежный человек, со-

трудник факультета, который, я знаю, никогда не откажет в помощи, 

если что-то случится, если я обращусь. Именно как коллега по факуль-

тету, не как банкир, нет. А как коллега, как добрый, умный, надежный 

человек. Прежде всего, мне бы хотелось отметить эти качества, рабо-

тая с ним долгие годы. Потому, что банкир – это хорошо, разве это 

плохо? У него там свои заботы, дела. Но здесь я знаю, что он надеж-

ный человек. Именно эти качества хотела бы отметить, работая с ним 

долгие годы. Верный, надежный человек. 

И.: А в неформальной обстановке Вам приходилось с ним об-

щаться? 

З.Е.: Конечно, мы встречаем каждый год Новый год коллективом 

факультета. Это у нас такая традиция уже давно. И несмотря на его за-

нятость, он обязательно присутствует и обязательно помогает, и в ма-

териальном плане он финансирует: половину – В.А., половину – фа-

культет. Никогда он не откажет, даже не рассуждает, не мелочится. Он 

не мелочный человек. Все сразу: «Надо? Так, что надо?». Так быстро 

сделает все. Быстро, по-деловому, крупно он решает вопросы. И в не-

формальной обстановке я с ним встречалась, и на днях рождения, и на 

юбилеях, и так просто в каких-то ситуациях праздничных. Он всегда 

ведет себя одинаково хорошо, одинаково просто, доступно. Я не могу 

сказать, что он непредсказуемый, что от него что-то ожидать, или бо-

яться его, быть настороженной, вот этого я никогда не чувствую, когда 

нахожусь с ним рядом.  

И.: Как он ведет себя в компании? 

З.Е.: Он ведет себя очень просто. Он может и любой анекдот рас-

сказать. Он может посмеяться, пошутить, причем на любую тему.  

У него нет таких границ. Все это воспринимается нормально. Он не 

держит себя в рамках какого-то банкира крупного, или руководителя: 

ты ко мне не подходи, это прилично, это не прилично, это нельзя го-

ворить, здесь нельзя смеяться. Его даже не выделишь в этом плане, 

он ведет себя, как все. Очень любит повеселиться, посмеяться, обяза-

тельно пошутить. И все его воспринимают хорошо. 
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И.: Вот Вы давно его знаете. Как вы считаете, как-то повлияла 

его банковская деятельность на его личность: может быть, какие-то 

внешние атрибуты появились? 

З.Е.: Я считаю, что на любого человека влияет его профессио-

нальная деятельность, его занятость, его напряженность такая в голове, 

в мыслях. Так же и В.А., конечно, хотя он старается расслабиться, ко-

гда приходит к нам. Но чувствуется, что сидя здесь на совете, он уже 

продумывает дальнейшие планы: как там, на работе, как что. Это уже 

не отнимешь. Это, конечно, видно. Я понимаю, что так и должно быть. 

Это нормальное явление, иначе он не был бы руководителем такого 

банка. И такая его активная деятельность, она бы не развивалась.  

Он все время в работе, он все время в мыслях. У него высокая трудо-

способность. И других он тоже заставляет. Он следит и за дисципли-

ной, и за работой. Он не дает расслабляться сотрудникам. Я уж не 

знаю, как там у него в банке, но чувствую: так же, как и здесь, он ста-

вит какие-то рамки, цели, спрашивает. Он сам работает, и требователен 

к другим в работе.  

И.: Его портрет обычно рисуют: вот такой полностью поло-

жительный человек. А могут быть у лидера такого уровня какие-то 

человеческие слабости?  

З.Е.: Я думаю, наверное, есть какие-то слабости. Ну, я не знаю, 

удобно ли это – говорить о слабостях человека? 

И.: Это же не недостатки, а слабости. 

З.Е.: Человек без слабостей – это уже не человек. Может, у него 

есть какие-то слабости, а я их не замечала. Ну, я думаю, что и как нам 

многим приятно, когда говорят о нас хорошо в нашем присутствии. 

Есть такое, ну а что теперь сделаешь? Я думаю, что ему тоже нравит-

ся, когда в его присутствии о нем говорят хорошо. Некоторые как-то 

сразу смущаются, то да сё. В.А. сидит, как ни в чем не бывало. Дос-

тойно воспринимает, понимает, что это о нем, но не будет как-то себя 

вести. Это есть. 

И.: А об увлечениях его что-нибудь знаете? 
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З.Е.: Ну, точно не могу сказать. С этой стороны как-то не прихо-

дилось наблюдать. Были в неформальной обстановке, но как-то с этой 

стороны даже не знаю… 

И.: Вы декан факультета. Вам, наверное, приходится наблю-

дать какие-то разногласия между сотрудниками? 

З.Е.: Безусловно, я уже отметила, и не раз, что слово В.А. – это 

авторитетное слово. Он не будет долго объяснять: он сказал, как отру-

бил. И мы уже знаем. В этом плане он очень авторитетный. К нему 

прислушиваются. Он не будет долго объяснять, что да как, с выводами. 

Сказал – нужно так-то – и все. Бывает резко, но очень твердо, реши-

тельно, авторитетно.  

И.: Опыт работы с Владимиром Антоновичем как-то на Вас 

повлиял? 

З.Е.: Опыт работы со всеми сотрудниками на меня очень повли-

ял. Потому что я пришла сюда после окончания университета, у меня 

был производственный опыт, но не было опыта работы в вузе. И ко-

нечно, за все эти 35 лет, которые я здесь работаю, и декан вот уже 

второй десяток, я учусь практически у всех: и у студентов, и у моло-

дых сотрудников, и у таких ассов, как В.А. Гага, А.П. Бычков. Я к 

ним приглядываюсь, и на меня это, конечно, оказывает влияние.  

Я пытаюсь перенять хорошее. Перенять что? Вот был Евсеев. У Ев-

сеева я, конечно, очень многое переняла. Вот эту выдержку, терпе-

ние, это понимание, сдержанность. У В.А., я уже говорила, что вот 

какой-то он все-таки решительный, доверяет людям любое дело, ты 

должен сделать – и все. У меня этого нет. Но я, конечно, беру поло-

жительные моменты, себя анализирую. Обязательно такие люди 

влияют, они и должны влиять. Я все это анализирую, не пропускаю 

ничего. Обязательно каждый день при встрече, или на собрании, со-

вещании, я обязательно вечером все анализирую: кто как выступил, 

кто что сказал, как я себя вела, правильно или нет, как надо было вес-

ти себя. Вот Гага выступил и сказал, вот почему он так сказал, прав 

он или не прав. Я для себя всегда делаю выводы, естественно. Безус-

ловно, влияет в положительную сторону. Влияет, как и все люди, и я 

должна у них учиться. 
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И.: Вы как-нибудь повлияли на его жизнь? 

З.Е.: Нет. Я так не думаю, нет. Я не могу так сказать, что вы, я 

человек скромный в этом плане. Мне нравятся его девчонки, которые 

закончили наш университет. Мне очень нравилась Оля, его старшая 

дочь. Она была мне очень симпатична, сначала как студентка, потом 

просто как женщина. Очень обаятельная девушка. Вторая дочь, Лена, 

она более похожа на него, может быть, более решительная. Оля более 

мягкая. Я приглядываюсь, анализирую, как он их воспитывает, как он 

на них влияет. Все это конечно, мимо не проходило.   

И.: Вот как он их воспитывает так? 

З.Е.: Я думаю, что точно также. Сказал – и все. Он не сюсюкает-

ся, даже хоть и девочки, я так думаю. Потому что встречались в не-

формальной обстановке, я видела их отношения. Он сказал – и все, 

безо всякого. Это тоже очень хорошо, мне нравится. Жизнь есть жизнь, 

они выходят в большую жизнь сами, самостоятельно. Так же потом 

будут, как папа. Конечно, они у него учатся.  

И.: В.А. окружают успешные люди: и ученики его успешны, и 

докторанты.  

З.Е .: Как успешные… я думаю, разные. 

И.: Но много успешных: и доктора наук, и банкиры, окружают 

такие позитивно развивающиеся люди. А Вы можете себя назвать 

успешным человеком? 

З.Е.: Да я не знаю. Речь вообще-то не обо мне идет. Не обо мне. 

Но я хочу несколько слов сказать, что мне, конечно, повезло с теми 

людьми, с которыми я встречалась, у которых я училась. Это было и 

раньше, когда я была на производстве. Это было и когда я была в ас-

пирантуре в Москве, хотя мы там как пролетариат были, и одинокие 

люди были. Но люди были замечательные, прекрасные: и профессора, 

и доценты, и руководители, и на кафедре. Я с восхищением вспоминаю 

эти три года. И, безусловно, здесь очень много хороших людей, кото-

рые повлияли на мою карьеру, на мою учебу, вообще на мою жизнь. 

Потому, что 35 лет в коллективе, вот все те же люди, конечно, мне 

очень повезло в этом плане. Очень повезло, что я нахожусь среди та-
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ких людей. Вообще, я счастлива, что работаю в университете. Даже 

когда захожу в университетскую рощу, чувствую себя как-то спокойно 

среди своих. И то, что факультет, и то, что волей случая попала в за-

местители декана, В.А., конечно, меня толкал, безусловно. Что уж там 

говорить… Потом коллектив как-то избрал меня… Ну, не как-то,  

а тайным голосованием в деканы, и так я с ними работаю. Что еще до-

бавить: вся моя жизнь в университете. Конечно, бывают трудности, но, 

в общем и целом, это хороший коллектив, преданные своему делу лю-

ди, профессионалы. 

 



 

Наталья  Юрьевна  

Селеннова 

И.: Наталья Юрьевна расскажите немного о себе. 

Н.Ю.: Я живу в Томске с того момента, как возникла необходи-

мость поступить в какой-то ВУЗ, приехала сюда из Узбекистана, по-

ступать в ТГУ на ЭФ. Поступила, закончила и получилось, что стала 

томичкой, никуда не поехала по распределению, вернее, вышла за-

муж, и поэтому распределилась по месту работы мужа. Через некото-

рое время стала работать на кафедре ОиППП ЭФ ТГУ, поскольку 

В.А. хорошо меня знал, именно он пригласил на работу на кафедре; 

знал потому, что еще в студенческие годы мы были знакомы с ним, я 

писала под его руководством курсовые работы, проводила опреде-

ленные исследования в тех рамках, в которых мы занимались, и ди-

пломировалась, поэтому зная меня как студентку, пригласил на рабо-

ту. Я сначала работала на кафедре ассистентом, затем лекции, затем 

уже, поскольку В.А. – человек неугомонный и на одном месте стоять 

совершенно не может, он считает, что стоять на одном месте – это все 

время опаздывать, отставать, ему нужно движение вперед, те кто ра-

ботал вместе с ним поступили в аспирантуру, закончили ее, написали 

свои кандидатские диссертации, защитили. Я считаю, благодаря тому, 

что у нас такой руководитель с самого начала был еще в студенческие 

годы, т.е. определенным образом повезло, в какой-то момент судьба 

свела с В.А., и жизнь уже пошла по определенной линии. Не совсем 

долгие годы, если так кратко, в университете: ассистент, младший 

научный сотрудник, старший научный сотрудник, потом дали мне 

руководство исследовательской лабораторией, мы очень долго рабо-

тали там, у нас был очень дружный такой коллектив единомышлен-

ников, людей очень умных, увлеченных, исследования, наука, обще-

ние. Но поскольку в экономике определенные изменения стали 

происходить и занятие наукой стало не в чести, люди стали искать 
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новые области применения своих знаний, умений, опыта, поэтому я 

здесь, в банке и снова с В.А., который держит своих студентов рядом 

практически всех, если не всех, то в судьбе каждого он принимает 

определенное участие. В банке я уже шестой год, и снова он мой ру-

ководитель, только теперь уже на другом поприще. 

И.: А какой он руководитель, отличается его руководство вашей 

кандидатской диссертацией и руководство в банке? 

Н.Ю.: Это вообще человек особенный, но где бы он ни руково-

дил, все время просматривается его личность, вот личность светится 

везде, какой бы пост руководителя он ни занимал. Поэтому, характе-

ризуя его как руководителя, надо характеризовать его как личность. 

Это человек, мне кажется, очень сильный, я бы сказала, мощный по 

складу характера и ума, при этом есть такая черта: он видит то, что 

невидимо еще ни для кого; я хочу сказать, что его мысли, предложе-

ния, его решения сегодня иногда кажутся фантазийными, а через не-

которое время оказывается, что он прав и что он увидел это тогда, ко-

гда мы вообще еще не могли понять. Смотри, что надо делать 

сегодня, так чтобы было хорошо завтра, т.е. его решения всегда каса-

ются завтрашнего дня. Есть еще одна особенность личности и руко-

водителя тоже: он человек достаточно жесткий, несмотря на то, что 

внешне это никак не проявляется. Иногда, как любой руководитель, 

он, что называется, закручивает гайки, и это видно невооруженным 

взглядом: он сейчас недоволен, он сейчас говорит неприятные вещи 

своим сотрудникам, он говорит, что они не сделали то-то, то-то, 

сколько можно вообще; это бывает крайне редко, потому что народ 

вокруг него всегда заинтересован, сам заинтересован в работе. Сис-

тема его жесткости неоднозначна совершенно, т.е. он принимает ре-

шение такого плана, что жесткости нет, и потом, осмысливая то, что 

он сказал, то решение, которое он принял, понимаешь, что оно имеет 

довольно жесткий характер, что он поставил тебя в рамки, из которых 

ты уже не выберешься, у тебя нет вариантов, ты должен сделать так – 

и все, больше никак, вот эти две я бы вещи выделила. Но при этом  

с ним приятно общаться, с ним можно общаться абсолютно на любые 

темы: литература, искусство, прочие вещи, психология. Недавно у 
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нас был семинар, на котором мы занимались изучением энергетиче-

ских полей человека, влияния человека на окружающих разными ме-

тодами, способами, эта сторона жизни его тоже интересует, т.е. ниче-

го ему не чуждо, и этим он постоянно удивляет. 

И.: Многие ученики, соратники В.А. являются успешными людь-

ми, Вы себя считаете успешным человеком? 

Н.Ю.: Не знаю, честно говоря, не думала над этим вопросом, но 

внешне все выглядит, что вроде бы да, по тем ступенькам, которые 

пройдены, и то что достигнуто… Но наверно, есть еще потенциал, куда 

можно двигаться, еще можно расти, чего можно достигать, я же не мо-

гу сказать сейчас, что все кончилось, я успешный человек – и вот ниче-

го нового в жизни у меня не будет. Я думаю, что будет, и опять же бу-

дет благодаря ему. У нас недавно была аттестация, которая проходит 

раз в 4 года, на которую приезжает представитель головного банка,  

и когда прошла моя аттестация, как я соответствую занимаемой долж-

ности, рекомендации В.А. были очень не обычные: он сказал, что если 

Наталья Юрьевна при своем негативном отношении к докторской дис-

сертации, будет продолжать в том же духе, то вообще банк потеряет 

свою долю на рынке города Томска. Вот так, если я не защищу доктор-

скую диссертацию за 4 года, то томский филиал в плане банковских 

карт (а мы сейчас лидеры на рынке города и области) потеряет свою 

экономическую нишу, экономическую долю, и это тесно взаимосвя-

занные вещи: докторская и доля рынка. Сейчас мне это кажется смеш-

но, но я так думаю, что он меня заинтересует, заставит, мотивирует, и  

я сяду за написание докторской диссертации. 

И.: А наука, она помогает стать успешным в жизни? 

Н.Ю.: Вы знаете В.А., и вот многие, кто занимался научными ис-

следованиями, успешны в практической деятельности потому, что за-

нимались этим трудом, занимались исследованиями, систематизирова-

ли материал, думали, анализировали, предлагали, это, конечно, 

настолько мощная подпитка для интеллекта, для ума, что те, кто этого 

не делал, скажем, закончил ВУЗ и не занимался наукой, проигрывают, 

и проигрывают значительно тем людям, кто это делал, работал над 

кандидатской диссертацией или над докторской. Это гимнастика ума 
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мощнейшая, это то же самое, что заниматься по пять раз в день по часу 

или по три часа в спортивном зале для тела. 

И.: Критерием успеха что является? Для американцев это день-

ги, для кого-то популярность, для кого-то власть, для Вас это что? 

Н.Ю.: Это вопрос философский, нужно взять таймаут, чтобы по-

думать над этим вопросом. Что касается материальной стороны этого 

вопроса, успех – это квартира, машина, деньги, возможность купить то, 

что ты хочешь купить, поехать туда, куда ты хочешь поехать, когда 

есть это – очень не плохо, может это и можно считать за определенный 

минимум успеха. Но я думаю, что это как бы не все, может быть, даже 

не главное. Наверное, критерии успеха у каждого человека свои в силу 

того, чего он хочет добиться в жизни. 

И.: Давайте вернемся к вашим студенческим годам, он у Вас ка-

кие-нибудь лекции читал? 

Н.Ю.: Его курс лекций, который знаменит и который востребован 

всегда, это курс, который назывался «Мотивация трудовой деятельно-

сти», это всегда интересно: потребности человека, мотивы человека,  

и как вот эту систему использовать в управлении трудовой деятельно-

стью, в том числе построение заработной платы, каких-то форм и сис-

тем стимулирования, способы мотивировать работника в отношении 

повышенной трудоотдачи. У него был очень интересный курс лекций 

по Богданову, не помню я, как он назывался. Потом он занимался ис-

следованием, не помню читал он этот курс или нет, но в любом случае, 

он исследовал, когда еще никто не обращался к этим великим книгам, 

исследовал Библию, прочитал ее, законспектировал, проанализировал, 

сделал свои выводы и сказал, что там вот так вот, а почему вот это,  

а почему вот так вот, это тоже был такой вот интересный кусок в его 

жизни. На кафедре под его руководством одним из главных направле-

ний было социалистическое соревнование. Сейчас когда произносишь 

эту фразу, очень многие улыбаются, на самом деле за этим термином 

кроется ни что иное как мотивация труда. Но было у нас время, когда 

руководили страной определенные люди, когда мы строили комму-

низм, ну называлось все это так. На самом деле западные предприятия, 

западные банки, западная наука всегда были заняты мотивацией труда 
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персонала, у нас это тогда называлось социалистическим соревновани-

ем, под этим выражением были очень серьезные исследования, но со-

вершенно другого толка, которые не потеряли своей актуальности и 

сейчас. Череда исследований на эту тему продолжается под другими 

названиями. 

И.: Вы тоже занимались этими проблемами, как ваша диссер-

тация называлась? 

Н.Ю.: Моя диссертация называлась «Трудовая активность работ-

ников предприятий, вопросы оценки и поощрения». 

И.: А когда в лаборатории работали, тоже этими проблемами 

занимались? 

Н.Ю.: Да, это была лаборатория, которая называлась ЭЛИТА, 

это название как бы соответствовало действительности, это было эли-

тарное собрание очень умных людей, а расшифровывалось название 

как экономическая лаборатория исследований трудовой активности. 

У нас были статьи, у нас были монографии, у нас были учебные по-

собия, Вы, наверно, будете разговаривать с Еленой Георгиевной  

Новоселовой через некоторое время, у нас с ней есть очень приличная 

монография. Когда мы сейчас возвращаемся к ней и читаем, мы удив-

ляемся сами себе, честное слово, откуда хватало вообще времени, ин-

тереса, мыслей, слов, чтобы писать, как мы тогда вообще видели про-

блему, т.е. нам не стыдно за то, что мы исследовали и написали тогда; 

перечитывая наши работы, нам не стыдно, даже наоборот: читая ра-

боты, хочется здесь немножко поработать, эта мысль хороша, ее 

можно взять и вот так, вот так… Вот такое у нас было сообщество 

под руководством В.А. 

И.: Вам нравилось наукой заниматься? 

Н.Ю.: А Вы попробуйте сами, здесь ведь под давлением, «под 

палкой» ничего сделать нельзя, я считаю, что как только ты начнешь, 

как только ты первую фразу напишешь, первую книжку прочтешь, что-

то начнешь делать – появляется интерес, который будет тебя вести,  

и вести, и вести. Плохие работы у того, кто не был заинтересован как 
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ученый, как исследователь, есть плохие работы, сейчас их больше го-

раздо, чем раньше. 

И.: В.А. Вас поощрял на то, чтобы Вы занимались наукой, т.е., 

наверно, он пробудил интерес как руководитель? 

Н.Ю.: У него была, с одной стороны, простая, с другой стороны, 

как всегда интересная позиция: если ты работаешь в университете, ты 

не имеешь права не заниматься наукой, и людей, которые просто чита-

ли лекции, и не защитили диссертацию, со временем становилось все 

меньше и меньше, но они были, и это становилось их большим недос-

татком, минусом. Как бы мы не говорили: вот великий лектор, хорошо 

читает лекции, а почему не защитился, если ты такой умный, почему 

ты такой неорганизованный? Это становилось их большим недостат-

ком, защита диссертации, на самом деле, – показатель организованно-

сти человека, не только ума и аналитических способностей, но и пока-

затель организованности. И второй момент, поскольку он занимался 

соревнованием профессионально, постольку он умел использовать ни-

точки соревновательного момента между сотрудниками кафедры – вот 

посмотрите, у этого уже вот это, а этот уже на этой ступеньке, ну а вы 

чего – вот этот момент у нас использовался очень хорошо, как он лю-

бит говорить, у него в книге одной написано, что это животный дух, 

дух соревнования, вот этот мотив был использован в его руководстве 

на кафедре. 

И.: У него многие на кафедре защищаются? 

Н.Ю.: Да, сейчас он работает в банке, это практическая сфера 

деятельности, сфера финансовых услуг, у нас клиенты, у нас иногда 

до 8, до 9, до 10 часов вечера – это все текущие функции, которые 

нам нужно выполнить, от этого никуда не денешься. При этом он го-

ворит молодежи, той молодежи, которая способна, такой молодежи 

человек 20–25 у нас, которые могут, я про свою докторскую уже ска-

зала, так он говорит: «Не будете писать диссертации, через некоторое 

время вы будете получать в два раза меньше»; т.е. он четко считает: 

не исследователь – со временем отстанешь, будешь плохо работать.  

В банке создана группа молодых способных людей, которые ходят на 
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лекции, сдают кандидатские экзамены, пишут рефераты, и думаю, что 

бóльшая часть из них будет защищаться. По крайней мере он считает, 

что это один из способов, когда человек размышляет, пишет, анали-

зирует, развивает свои способности сам, он совершенно уверен, что 

этот путь повышения квалификации персонала самый мощный, са-

мый лучший. Потому что какие бы ты курсы ни закончил, а курсы из-

вестно как сейчас заканчивают – поехал, прослушал, получил корочки, 

приехал, в голове, может, многое осталось, но через некоторое время 

выветрится однозначно. 

И.: Самообразование. А Вам в вашей сегодняшней деятельности 

помогает степень? 

Н.Ю.: Вы знаете, очень, потому что в той сфере, которой я зани-

маюсь, это банковские карты, здесь очень много экономики, много ор-

ганизации и очень много технических систем, программного обеспече-

ния, естественно под эту часть (я по основной специальности 

экономист) мы берем очень способных, пишущих технарей, что назы-

вается, но тем не менее есть моменты, когда обсуждаются вопросы  

в сфере техники, связи, программного обеспечения, я не специалист  

в этой области, но вот мое образование и моя кандидатская позволяют 

мне задать тысячу и один вопрос им, причем они, может быть, над 

этими вопросами и не думали сами. И вот такого рода вопросы помо-

гают поставить все на свои места, все разложить по полочкам, все для 

всех сделать понятным, т.е. откуда мы начинаем двигаться и куда мы 

должны прийти, и при этом, кто и что по пути должен сделать. Естест-

венно, здесь закрепляется делегирование, ответственность за выполне-

ние определенных направлений, это помогает планировать, это очень 

здорово помогает мобилизовать свои силы, когда идет какой-то супер-

проект, который нужно сделать в кратчайшее время и с очень высоким 

качеством, потому что это суперклиент, но для банка очень важен кли-

ент, он должен остаться доволен, мы в принципе работаем хорошо, но 

когда сжимается время, вот эти вот прежние мои исследования позво-

ляют мобилизоваться. Там ведь не только интеллектуальный потенци-

ал развивается, но еще развиваются и такие качества, как мобилизо-

ванность, умение планировать, добиваться, достигать результата. 
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И.: Что повлияло на Ваш выбор банковской сферы, почему Вы 

ушли из науки в банк? 

Н.Ю.: Ответ лежит на поверхности: в банках платят больше,  

я даже придумывать не буду, что первым побудительным мотивом было 

нечто другое; у многих, кто ушел из науки тогда, было именно это. Но 

поскольку мы не можем работать только ради этого, то и здесь мы на-

шли свой интерес, у нас и сейчас выходят сборники, мы пишем статьи, 

мы готовим курсы лекций уже как практики, а это намного интересней, 

чем если бы ты готовил курс лекций, сидя в библиотеке и не касаясь 

как клиент той сферы, о которой ты говоришь. Здесь совершенно дру-

гую ценность приобретает материал, который ты читаешь, совершенно 

другую ценность для студентов, я имею в виду, поэтому когда мы вы-

ходим и читаем лекции как практики, во-первых, нам самим интерес-

но, интересна реакция студентов, а студентам интересно, что к ним 

пришел лектор, который начальник отдела банковских карт Газпром-

банка, а у меня его карта, дай я ему вопросик задам – вот это помогает. 

И.: Т.е. Вы еще педагогической деятельностью занимаетесь? 

Н.Ю.: Мы занимаемся. Я не скажу, что у нас большие курсы, это 

порядка там 20 часов, это спецкурсы. У нас постоянно здесь студенты, 

проходят практику, приносят отчеты, мы ими руководим, у нас уже 

руководителями все являются: и я, и мой старший бухгалтер офиса, и 

мои сотрудники, т.е. мы не теряем связи с ВУЗом, благодаря тому что 

у нас такой шеф. 

И.: Это редкость, когда в банке столько людей занимается наукой? 

Н.Ю.: На самом деле, нас трое, по-моему, сейчас: Елена Георги-

евна, я и Юрий Иванович Евстратов, начальник юридического отдела. 

Но деятельность В.А. подвигает к тому, что таких людей будет боль-

ше, народ улыбается, народ сопротивляется, они еще не понимают, что 

все это будет сделано в итоге. 

И.: Т.е. руководитель может замотивировать? 

Н.Ю.: Да. 

И.: Давайте еще вернемся к вашим студенческим годам, Вы мо-

жете вспомнить какой-нибудь случай, связанный с В.А., ну раз уж вы 
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у него лекции слушали, курсовые писали, диплом, что в голову прихо-

дит первое? 

Н.Ю.: Первым в голову приходит даже не случай, а то, как мы 

слушали его лекции. В.А. приходил в аудиторию, и у народа настрое-

ние резко поднималось, потому что они знали, что сейчас будет чего-

то такое, чего никто другой вообще не скажет. И вот как ни странно, 

всегда, конечно, есть отличники, которые записывают все от начала до 

конца, были такие, но основная часть народа слушала, не записывая,  

я не знаю, чем это объяснить, т.е. всего двое, трое, может быть пять 

человек писали курс лекций. Остальные люди сидели и слушали, не 

разговаривали, не болтали, они слушали его, причем он перемежал 

свои лекции очень интересными примерами, но такими простенькими, 

жизненными, но на нашу среду имеющими какое-то влияние. Как он 

объяснял закон возвышения потребностей? Есть такой закон, и он рас-

сказывал о нем, когда читал курс «Мотивация труда». Вот закон воз-

вышения потребностей: сегодня ты имеешь вот это, но поскольку ты 

уже вот это имеешь, ты хочешь большего и т.д. Говорит, вот девушки, 

вы едете в автобусе зимой, взялись за поручень и у вас ручка такая хо-

рошенькая, холеная, но без кольца, вот рядом ручка у женщины, она 

тоже держится за поручень, на ней бриллиантовое кольцо, вот вы по-

смотрели на него, оно вам понравилось, у вас возникла потребность 

иметь такое же: на этом примере он объяснял нам закон возвышения 

потребностей, т.е. вы все достигли, а такого кольца у вас нет. У нас 

очень интересно проходили заседания кафедры всегда. Я не отметила 

еще одну черту В.А. – это не прямой юмор, когда человек рассказывает 

анекдот и всем смешно, но это определенные иносказания, причем 

очень корректные, но за ними кроется что-то такое, что приводит  

в восторг окружающих по поводу того, что он сейчас сказал, какую 

оценку он дал той или иной ситуации. Вроде бы ничего не сказал та-

кого особенного, и вроде бы если формально отнестись к тому, что он 

сказал, ничего и смешного нет, но контекст ситуации иногда так оце-

нивает, что люди, знающие определенные детали, просто приходят  

в восторг от его оценки. Я не знаю, как это назвать, не чувство юмо-

ра, а это вот какой-то эзопов язык что ли, т.е. язык иносказаний, кото-

рым он пользуется очень хорошо, он говорит неприятные иногда вещи, 



Наталья Юрьевна Селеннова 469 

закамуфлировав их под определенные слова, и когда ты начинаешь 

вдумываться, понимаешь, что он хотел сказать именно это, вот за этим 

вот это, но ничего не приятного не было сказано. 

И.: Может, Вы вспомните пример, как он рассказывает? 

Н.Ю.: Я вспомнила, я сформулирую и расскажу, но вот это вот 

абсолютно точно. У него неоднозначные решения, он человек не пря-

молинейный, я не могу сказать, что В.А. прямолинейный человек, нет, 

абсолютно нет. У него всегда есть второй план и умение его использо-

вать, и для людей умных это очень важно, я еще подумаю, как это 

сформулировать и, может быть, потом поправлю. 

И.: Каким он был руководителем дипломной работы, диссертации? 

Н.Ю.: Не было сроков жестких, не было жесткого руководства: 

сделай так, а не иначе, т.е. он давал полную свободу дипломнику, ему 

можно было сдать текст, он его смотрит, правит, он мог завернуть все 

вообще, сказать: «Работай, работай». Но люди, которые с ним работа-

ли, стеснялись писать и работать плохо, стеснялись давать ему плохие 

работы, это у нас тоже было; старались изо всех сил, чтобы, не дай Бог, 

В.А. сказал, что плохо, он бы не сказал, что плохо, но было бы ясно, 

что плохо. Мы все время старались, если пишешь курсовую, диплом, 

то это горы литературы, это анализ, какие-то выводы, стараешься чи-

тать какие-то новинки, что-то предлагать, кафедрально изучать, нам 

было стыдно сдавать плохие работы. 

И.: Есть у В.А. харизма? 

Н.Ю.: Это безусловно, вот это лидер харизматический, я думаю, 

что он родился, и все было видно; я думаю, что эта харизма прямо 

светится. 

И.: Т.е. она проявляется и в ТГУ, и в ВШБ, и в банке? 

Н.Ю.: Везде, глупо говорить, конечно, что он родился в августе, 

что он лев, вот царь, вот лидер, т.е. харизматический лидер однознач-

но, я его для себя определила в определенный период отношений 

именно так. Я думаю, что это проявляется везде, может быть, только 

не дома, не в семье, но это обычная ситуация, правда, а так везде.  
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Я не скажу, что он подавляет, но люди, общающиеся с ним, доброволь-

но становятся в позицию второй роли. Если рядом с ним такой же ха-

ризматический лидер, как он сам, тогда как бы паритет бывает. Я не 

знаю, может, Вы не общались, вот Александр Петрович Бычков – это 

такой же харизматический лидер, и когда они стоят вдвоем, то это от-

ношения равных, даже, может быть, В.А. здесь принимает роль второго 

плана; но тем не менее в Томске таких лидеров единицы, хотя они есть. 

И.: Человек родился с харизмой или воспитал ее в себе, как Вам 

кажется? 

Н.Ю.: Мне кажется, что это качество не приобретаемо. Вам как 

социологу более понятно, но мне кажется, харизму не воспитаешь и не 

приобретешь, т.е. это лидер от природы. 

И.: Вы, наверное, хорошо учились? 

Н.Ю.: Вы знаете, я не хочу сказать, что я была отличницей, я   

не была круглой отличницей, но те предметы, которые мне были ин-

тересны, там всегда было пять, а те предметы, которые – я сейчас 

понимаю, почему – мне были неинтересны, там могла быть тройка. 

Т.е. я не из тех студентов, которые стремились к красным дипломам. 

Потом у нас на кафедре собралась группа людей, которые работали 

над кандидатскими диссертациями, и у нас там были не все отлични-

ки, просто там были люди, умевшие мыслить самостоятельно уже 

тогда, когда учились. 

И.: Вы пошли к Владимиру Антоновичу писать свои работы сами 

или он Вас выбрал? 

Н.Ю.: Он просто дал тему, там нет какого-то формального пути:  

я буду твоим руководителем, ты будешь писать на такую тему, нет.  

Но поскольку мы попали в сферу общения профессионального с В.А., 

то естественно, он каждому помогал выбрать тему, этой темой он за-

нимался сам, в то время он писал докторскую диссертацию, поэтому 

он собирал вокруг себя людей, которые способны написать кандидат-

ские в этом же направлении. У него было такое мощное направление 

исследовательское, которое звучало тогда, в тогдашнем Союзе, на всех 
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конференциях, во всех сборниках, центральных экономических журна-

лах. Я думаю, что выбор здесь был обоюдным, но поскольку он при-

глашал на работу, отойти от него я уже не могла, да мне и не хотелось. 

И.: А в руководстве он чаще хвалил или критиковал? 

Н.Ю.: Все было, опять же была не прямая критика, ее никогда  

не было, он мог так произнести какую-то фразу, что ты понимаешь, 

что все не то вообще. Он никогда не говорил плохо, он мог сказать: 

«Ну Наталья, ты постаралась, написала 200 страниц, это что, доктор-

ская что ли?». Ни когда не говорил, что плохо, вот сейчас это у него 

бывает, он когда говорит с начальниками отделов, он может погово-

рить круто и прямо, чаще всего используется метод второго плана, но 

что-то, какая-то фраза из которой все сразу ясно. 

И.: А на курсовую Вы пошли, он вас пригласил или тоже по теме? 

Н.Ю.: То же самое. 

И.: Скажите, по какому критерию он людей выбирает? 

Н.Ю.: Вы знаете, у нас банк очень большой уже, сильный, налоги 

большие, объемы большие, валюта баланса большая, поэтому он всех 

людей, наверно, не видит, которые принимаются на рядовые должно-

сти, а все начальники отделов, все заместители и главные специалисты 

проходят через него, т.е. он обязательно разговаривает с этими людь-

ми. Причем еще когда банк только развивался, на ключевые посты по-

ставил людей, которым доверял, даже если эти люди не знают ни черта 

в банковском деле; он был уверен, что они узнают, разберутся, приоб-

ретут, начнут работать и т.д., т.е. он поручал дело тем людям, в кото-

рых был уверен, даже если нет практических умений, они их приобре-

тут. Потом уже мы стали подбирать себе в отделы людей, как бы такая 

цепочка доверия. Естественно по-первости все согласовывалось с ним, 

пока коллектив был небольшой, ну а потом его способность расстав-

лять на ключевые посты людей, которым он доверяет, которые умеют 

думать, мыслить, понимать, выполнять, организовывать, – вот эта чер-

та тоже немаловажная. Есть же другая ситуация, когда руководители 

боятся иметь рядом с собой сильных, умных, но это не касается нашего 

шефа, нет такого человека, который может его заменить, это будет 
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другой банк, совершенно другая сфера какая-то, совершенно другой 

круг общения, все по-другому. 

И.: Приходилось ли Вам встречаться с ним в неформальной об-

становке? 

Н.Ю.: У нас же праздники отмечаются, ежегодно отмечается день 

банка, мы выезжаем на базу отдыха всем банком, каждое подразделе-

ние готовит программу для поздравления, все проходит красочно, ве-

село, очень интересно. Его самого переодевают в разные костюмы,  

в прошлом году он у нас был генералом, в генеральской форме, папахе 

красной, потом он был царем или Посейдоном, вот эти праздники про-

ходят очень хорошо, весело, он умеет не только работать, но и отды-

хать. Вот на этих праздниках на базе отдыха он может до утра пропеть 

с кем-нибудь песни, молодежь поет под гитару, развели костер, сидят  

в круге, он тоже может посидеть, попеть и прямо до утра. Т.е. он и де-

мократический лидер, это вот в терминах науки управления, которую 

мы проходили, и в тоже время авторитарный, короче говоря, он раз-

ный, но стержень таков, что каждый чувствует в нем большую, круп-

ную личность, которая не подавляет, но заставляет двигаться. 

И.: А он человек эмоциональный или рациональный? 

Н.Ю.: Да, он бывает эмоциональным, но опять же я должна ска-

зать, что это сдержанная эмоциональность, т.е. видно, что накалены 

сейчас страсти, но это сдержанная эмоциональность, рациональное 

зерно присутствует, но всплески эмоций есть. 

И.: Я так поняла, что он относится больше к эмоциональному 

типу, лекции красочно читал – это признак эмоциональности. Вы гово-

рите, что он отдыхать умеет, а какие виды отдыха он предпочитает? 

Н.Ю.: Если говорить о корпоративном отдыхе, это наши празд-

ники, как бы обычные российские праздники 8 марта, 23 февраля, Но-

вый год, когда собирается весь банк, я сказала, как он ведет себя на от-

дыхе, т.е. любой из коллектива банка может подойти к нему 

поговорить, о чем-то спросить, что-то рассказать. Есть руководители, 

которые держат хорошую дистанцию, допускается определенный круг; 

он – нет, он говорит с любым, очень любезный, очень интересный, он 

считает, что это нормально. Любой кассир, который работает день  
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в банке, может подойти и поговорить с В.А., если хочет; вот на таких 

вечерах дистанции нет никакой. 

И.: Хватает ему сил на всех? 

Н.Ю.: Вообще, да. 

И.: Вы знаете что-нибудь о его увлечениях? 

Н.Ю.: Я бы сказала, что его увлечение – это его дом и поэзия. Дом 

в плане того, что он любит возиться и устраивать быт своего дома, своей 

семьи, он любит, чтобы у всех его родственников, детей, внуков все бы-

ло хорошо, он принимает участие в судьбе каждого, вот в этом отноше-

нии я говорю, что его дом – его хобби. И поэзия тоже, потому что он 

очень много знает наизусть и может читать; я думаю, что на самом деле 

прочитано им очень много, и не просто прочитано, а осмыслено. 

И.: А Вы говорите, что он поет? 

Н.Ю.: Поет – это громко сказано, подпевает, о музыке не могу 

сказать, что это хобби, ему интересно находиться в кругу, смотреть, 

что делает молодежь, какие песни поет, он может стоять и чего-то 

подпевать, не петь, а подпевать. 

И.: С одной стороны, Вы знаете его как преподавателя, с другой 

стороны, как управляющего банком. Когда он стал управляющим бан-

ком, как-то он изменился, какие-то черточки появились? 

Н.Ю.: Может быть, это черты, которые вносит специфика бан-

ковской деятельности, даже это не черты, просто это специфика бан-

ковской деятельности в направленности его действий, функций и т.д.  

В Москве совсем другой круг общения, если раньше он общался с на-

учным сообществом в университете, это люди несколько другие, неже-

ли те, которые руководят крупными банковскими структурами, и в 

этом положении, я полагаю, какие-то определенные уроки общения  

с совершенно другим кругом у него присутствовали, но только в этом. 

А в личностном плане, мне кажется, что нет. Его хорошо знают в Мо-

скве, он в числе управляющих тридцатью филиалами самая заметная 

фигура, его выбрали управляющим филиалом, он заметен всегда и вез-

де необычными мыслями, какими-то необычными рассуждениями, ка-

кими-то поступками, которые присущи только ему. 
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И.: Когда Вы пришли работать в банковский бизнес, Вы столк-

нулись с какими-нибудь трудностями после научной работы? 

Н.Ю.: Ответ как бы опять очевиден, это новая сфера деятельно-

сти, это высокая ответственность. Когда пишешь научную работу или 

диссертацию, ну написал – и написал, от этого плохо никому не будет, 

только тебе: либо все прочитают и скажут, какая умная женщина и мо-

лодец, либо скажут, какая глупость, кто мог это вообще написать, –  

и все, на этом оценка закончена. Здесь каждое твое действие отражает-

ся на экономическом состоянии банка, на отношении клиентов к банку, 

непосредственно нужно заботиться о собственной репутации и т.д., т.е. 

здесь от того, что ты делаешь, какие решения ты принимаешь, зависит 

не только мнение людей о тебе, все выражается в деньгах, ошибка мо-

жет привести к большой потере финансовой. Когда приходишь в банк, 

когда понимаешь все это, то совершенно другой взгляд, а когда начи-

наешь руководить коллективом, в котором 20 человек, я не говорю про 

200, которыми руководит В.А., то чувствуешь уже ответственность  

и за людей, за то, чтобы они росли профессионально, за то, чтобы у 

них все было хорошо, за то, чтобы они не ошибались, понимали зна-

чимость своей работы. Это практическая сфера деятельности, это не 

сам себе, это не кабинет. 

И.: Т.е. пришлось что-то в себе изменять. А как В.А. относится 

к внешним элементам престижа, он все-таки банкир такого уровня, 

он должен соответствовать? 

Н.Ю.: Я думаю, что все люди к этому относятся нормально, эле-

менты престижа должны быть, но опять же у В.А. есть такое понятие, 

как категория возможности. Он считает, что у меня этого может не 

быть и внешне это может не проявляться, но я-то знаю, если захочу… 

Вот и все, вот его позиция. Я бы не сказала, что во главу угла он ставит 

элементы внешнего престижа, для него главное – внутреннее понима-

ние того, что если он захочет, это будет. 

И.: Какие-нибудь слабости могут быть у такого лидера? 

Н.Ю.: Я думаю, что да, что они есть, только как их сформулиро-

вать, не знаю. 



 

Надежда  Александровна 

Телегина 

И.: Расскажите, пожалуйста, немного о себе. 

Н.А.: Я закончила ТГУ в 1972 году. После этого сразу осталась 

работать в университете на ЭФ: сначала в лаборатории экономических 

исследований (ЛЭИ), затем на кафедре ОиППП. Затем через 2 года бы-

ла отправлена в аспирантуру Ленинградского университета. В течение 

трех лет я написала диссертацию, защитила. Вернулась в Томск и по 

сей день работаю в ТГУ на той же кафедре. Научные мои интересы 

всегда совпадали с интересами кафедры – основные аспекты организа-

ции трудовой деятельности, трудового потенциала, в частности меня 

интересовали проблемы подготовки кадров (это мое хобби), а вообще 

научное направление – это формирование организационной структуры 

управления разных уровней: предприятия, регионы и т.д. Вопросами 

подготовки кадров я занималась во все свои периоды работы, т.е.  

в 1980-х годах я была одним из участников школы молодых руководи-

телей, затем преподавала в Университете марксизма-ленинизма, ну  

а сейчас я возглавляю Президентскую программу, которая тоже зани-

мается подготовкой управленческих кадров по разным направлениям: 

по менеджменту, финансам и кредиту и маркетингу. Я являюсь замес-

тителем заведующего кафедрой, В.А. Гаги. Вот меня судьба столкнула 

с таким интересным, с активной жизненной позицией человеком.  

И.: Вы работали где-нибудь на производстве или сразу после 

окончания пошли в ВУЗ? 

Н.А.: Нет, я не работала на производстве, я работала преподава-

телем физики, математики в школе, потому что училась на математи-

ческом факультете, потом решила, что мне надо на дневное отделение 

ЭФ, поступила сюда. Но я очень много работала с предприятиями, 

очень много проводила хоздоговорных тем, да и диссертацию писала: 
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я два года работала по тематике предприятия, проводила исследова-

ния и т.д., разрабатывала типовые проекты, работала с Московским 

НИИ труда по разработке проектов. Т.е. в практической работе до 

1990-х годов я участвовала таким образом: хоздоговорная тематика. 

После 1990-х годов участвовала в бизнесе, конечно, совместно с му-

жем. Ну, тогда у всех бизнес один был. 

И.: Торговля? 

Н.А.: Да. 

И.: Вы можете сказать, что Вы успешный человек? 

Н.А.: Ну, не знаю. Да, наверное. Да. На данный момент я имею 

то, что достигла. Можно, конечно, большего достичь. Завершить рабо-

ту научную: диссертацию докторскую написать, но у меня всегда 

очень много работы вот такой организационной. Со студентами рабо-

таю очень много, я всегда переживаю за интересы кафедры, факульте-

та, чтобы был результат, чтобы студенты были в системе, поэтому все-

гда пытаюсь поддержать, найти способ отправить студентов на 

конференции, организовать их. В этом отношении очень много помо-

гают сотрудники нашей кафедры, которые занимаются подготовкой 

студентов к олимпиадам, конференциям. У нас единственная кафедра 

на факультете, которая ведет активную работу со студентами. Вот не-

давно ездили 13 человек, ребята разных специальностей, но готовила 

их наша кафедра, возила в Санкт-Петербург, ребята заняли призовые 

места. Мы нашли очень сильных спонсоров. Потом я всегда участвую 

в каких-нибудь проектах, например, до 1990-х годов, помню, был пе-

риод 2 года, когда я участвовала в пяти или шести проектах по реали-

зации разных направлений: хозрасчет, допустим, региона, по разработ-

ке социально-экономических планов развития Сибири, Томской 

области, в частности я участвовала в разработке плана социального 

развития города Стрежевого. Потом участвовала в разработке плана 

социально-экономического развития Ленинского района, потом Ака-

демгородка. Я постоянно участвую в программах.  

И.: Как Вам удается все это совмещать? Что Вам помогает? 

Н.А.: Я, думаю, что помогает подготовка, профессиональная под-

готовка. И возможность ее совершенствовать, потому что каждый год 
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по Президентской программе я имею возможность 2 раза в год по-

участвовать в каких-нибудь семинарах, повысить квалификацию.  

Ну, плюс жизненный опыт, который уже помогает рассортировать, про-

ранжировать все мероприятия, организовать себя. Я, например, прошла 

подготовку по тайм-менеджменту, т.е. по самоменеджменту, управле-

нию собой, своим временем – это очень сильно, конечно, помогает. 

И.: Где Вы проходили обучение? Это специальные курсы? 

Н.А.: Да, специальные курсы. Это все в рамках Президентской 

программы. Я очень благодарна, потому что каждый год мы проходим 

обучение 2–3 раза по направлениям, по специализации, ну и плюс  

у нас имеется возможность покупать литературу научную по Прези-

дентской программе, которую я всю просматриваю, потому что надо 

развиваться. Ну и конечно, те люди, которые рядом со мной находятся, 

которые помогают, команда вот по Президентской программе помога-

ет мне, на кафедре тоже. У нас сильный состав, дружный состав. И ко-

гда возникает какая-то проблема, помогают. Спасибо тем людям, кото-

рых я встречаю. 

И.: Что для Вас является показателем успеха?  

Н.А.: Для меня – заниматься любимым делом, т.е. работать со 

студентами. Вот когда у нас бывает первое сентября, т.е. кончается от-

пуск – у меня уже какой-то мандраж, приятное такое ощущение, что 

снова я иду работать в университет, кому-то я могу помочь в чем-то. 

Кому-то помочь, это во-первых. Во-вторых, когда чувствуешь высокий 

интеллектуальный уровень, ощущаешь, что ты где-то можешь что-то 

решить, когда ты востребован. А поскольку приглашают читать лек-

ции, пока приглашают работать в проектах, мои желания исполняются. 

И.: Если вспомнить то время, когда Вы закончили ВУЗ. Тогда 

Ваши ожидания, Ваши цели жизненные какими были? 

Н.А.: Мои цели? Стать хорошим профессионалом. 

И.: В преподавании или в научной деятельности? 

Н.А.: Ну, и в том, и в другом. Хотелось бы то и другое. Прежде 

всего, я понимала, что сначала, чтобы стать хорошим преподавателем, 

нужно набрать форму профессиональную – для этого, конечно, требу-
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ется активное участие в научно-исследовательской деятельности. Т.е. 

участие в проектах для конкретных предприятий, регионов – то, что  

я делала. Это окончание аспирантуры, а потом уже... Но параллельно 

преподавание, поскольку я преподаватель по образованию (у меня пе-

дагогическое образование еще), то я закрепляла здесь навыки препода-

вания, естественно. Так что вторая задача – это, конечно, профессио-

нализм в преподавании. 

И.: Если сравнить Ваши ожидания того времени и результаты 

сегодняшнего дня, реализовались ли Ваши планы? Перевыполнили или 

недовыполнили? 

Н.А.: В научном плане, конечно, нет, недовыполнила. То, что  

я могла, а я могла многое сделать, плюс обстоятельства, в т.ч. и лич-

ного характера, мне не позволили. Ну а что касается преподавания – 

я думаю, что возможно. 

И.: Т.е. достигли того, чего хотели? 

Н.А.: Во всяком случае, понимаю. Они подходят ко мне постоян-

но – мои дипломники, не мои – они подходят ко мне, консультируют-

ся. Я им помогаю в решении их проблем. Я считаю, что есть востребо-

ванность, и что это хорошо. Когда говорят тебе «спасибо» после 

лекции – это хорошо. 

И.: Т.е. удовлетворение приносит такая деятельность. 

Н.А.: Да. Да. Когда ребята идут по городу, здороваются. А по-

скольку их много, всех, естественно, я же не знаю в лицо, но я вижу  

(у меня память хорошая, профессиональная) – это мои бывшие студен-

ты здороваются, и это приятно. И когда кто-то звонит и говорит: «По-

здравляю с праздником», – очень приятно, хотя многих, к сожалению, 

не знаешь по имени. Когда ведешь занятия, понятно же, всех только 

в лицо знаешь. 

И.: Это тоже мастерства требует. А чего бы Вам не хватало, 

если бы Вы вдруг ушли с этого места работы? 

Н.А.: Общения со студентами. Однозначно, бы я сказала. Науч-

ной работы, конечно, можно было бы сделать больше. Хотя много на-

писано, около ста статей. Но завершения нет, вот у меня сейчас столь-
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ко материала, но не хватает времени сесть и написать монографию или 

пособие. Это можно было бы сделать. 

И.: Я уже поняла, что Вы такой занятый человек. 

Н.А.: К сожалению, наверное, много дел беру на себя. Может 

быть, можно было что-то устранить, убрать, но пока не получается. 

И.: Не зря вы тайм-менеджмент изучали. А сейчас Вы выпол-

няете роль заведующего... 

Н.А.: Заместителя заведующего. 

И.: Дополнительные затраты энергии... 

Н.А.: У нас обычно, как говорится, кто работает? Заместитель. 

Да? Конечно, вся нагрузка по организационной работе. Но у нас очень 

все хорошо. В.А. – прекрасный руководитель харизматического типа. 

У нас четко, как на предприятиях: есть заместитель первый и замести-

тели по направлениям, у нас четкое делегирование прав и полномочий, 

поэтому у нас единая команда и поэтому мне легко работать. Потому 

что за каждый блок кто-то отвечает. В.А. отслеживает ситуацию, на 

заседаниях кафедры каждый за свой блок отчитывается. А потом, знае-

те, мы давно уже все работаем и как-то вот если есть проблема, стара-

емся друг другу помочь. Молча, не говоря, не обсуждая, значит надо 

сделать. Не тяжело, прямо скажем. Нормально. 

И.: Коллектив кафедры уже сколько времени существует? 

Н.А.: Ой, давно уже, давно. Примерно с 1972 года тот состав, ос-

новной состав. Были изменения по составу, сейчас вот молодежь мы 

набираем, потому что надо передавать свои навыки. Но в основном 

старший состав, процентов 50 или 60 – это те, кто работает со дня ос-

нования, т.е. когда пришел В.А., он сформировал кафедру, и мы с ним 

работаем с самого начала. 

И.: Т.е. я поняла, кафедра у Вас дружная, все друг друга понимают. 

Н.А.: Да. Да, настолько мы друг друга чувствуем, понимаем, что 

просто работать. Бывают, конечно, рабочие моменты, это естественно 

для любой организации, а так чтобы какие-то были скандалы или еще 

что-то – такого нет. У нас даже времени не хватает и сил. В общем-то, 

жизнь сейчас такая сложная, работать много приходится. 
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И.: То, что у Вас дружный коллектив – заслуга заведующего? 

Н.А.: Однозначно. Я уже сказала, что В.А. – это руководитель ха-

ризматического типа, т.е. от Бога руководитель. Поэтому он у нас с са-

мого начала задал такой тон высокой активной работоспособности, т.е. 

чтобы была всегда отдача, и поэтому мы работаем, мы обсуждаем про-

блемы и, в общем-то, у нас даже разногласий нет. Почему? Потому что 

В.А. задал одну глобальную цель – это активизация трудового потен-

циала. Направление. Оно решается разными способами, подходами. У нас 

нет дублирования работы, каждый идет по своей колее, у каждого свой 

блок. Хорошо. Когда четко прописаны права и обязанности, система са-

ма уже работает, это самоорганизующаяся система. И вот эта самоорга-

низующаяся система – это заслуга В.А. Гаги. Он у нас как визитная кар-

точка (смех). Решение любых проблем, очень сильная поддержка. 

И.: Т.е. он правила и нормы создал. Но ведь надо учитывать че-

ловеческий фактор, подобрать людей, которые бы в одной команде 

работали. Он по каким-то критериям людей подбирает на кафедру? 

Н.А.: Даже там, на первой стадии становления, формирования 

кафедры он подбирал людей, во-первых, грамотных, потом – активно 

работающих, вот это, пожалуй главное. Потом – людей порядочных, 

это будет не совсем точно, правильнее сказать – людей-трудоголиков. 

Ответственных. Не склочных людей, а именно коммуникабельных. 

Адаптивных, быстро адаптивных людей. И потом людей, у которых 

сочетаются организаторские способности и профессиональные зна-

ния. Он про это не говорит, но это вот прослеживается при наборе. 

Он смотрит – да, есть профессиональные знания, но если человек не 

обладает организаторскими способностями – он присматривается с ос-

торожностью. А если это все едино – то все нормально. 

И.: Организационные способности – это же лидерские качества. 

Н.А.: Да. Да.  

И.: Не трудно работать, когда много лидеров? 

Н.А.: Нет. Нет. Дело в том, что здесь тоже бывает разное, поэто-

му в данном случае это как бы совместимо, т.е. планируется команда. 
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В команде люди совместимы. Хотя они разные, как это сейчас модно 

говорить, разные типы, характеры, темпераменты и так далее. Но на-

столько люди умные, что вот, может, даже если где-то несовмести-

мость, в процессе работы люди присматриваются, притираются, дела-

ют выводы. В.А. подбирает именно таких людей, которые умеют 

делать выводы из ситуации, которые могут понимать, т.е. обладать эм-

патией. Я так бы сказала: люди, которые умеют не только прислуши-

ваться к себе, но и понимать другого человека и поэтому ставить себя 

на место другого человека, и уже, в общем-то, вести так себя, чтобы 

считаться с интересами не только своими, но и прежде всего коллекти-

ва. У В.А. очень четко в этом отношении. И здесь я еще хотела бы 

сказать, что он как руководитель, если чувствует, что где-то есть у 

человека проблемы временные, личные проблемы – он всегда помо-

жет. Он всегда поддержит данного человека и морально, и психологи-

чески, и материально. Т.е. вот это его особенность. Особенно молодых 

он сильно поддерживает. Вот, по сути, В.А. – такой открытый руково-

дитель. Он всегда доступен, потому что если приходят к нему молодые 

ребята, студенты или аспиранты – он всегда помогает. Он помогает  

в выборе направления, поговорит, побеседует, почувствует склонности 

в каком направлении – поможет в выборе направления, тематики дис-

сертации, в выборе методов исследования. Т.е. очень хороший помощ-

ник аспирантов и студентов. Вот приходит человек в докторантуру  

к нему, говорит: «Не могу сформулировать тему». В.А. моментально 

формулирует проблему, у него такое чутье! Вы знаете, он видит впе-

ред, не знаю насколько, на десятки лет вперед видит, что будет; у него 

как будто чутье такое есть профессиональное. Я помню, в те периоды, 

когда шла борьба между товарниками и нетоварниками, В.А. предчув-

ствовал, предвидел ту ситуацию, которая сложилась после 1990-го го-

да. Тогда много говорили, его критиковали, что он высказывался каса-

тельно товарно-рыночных отношений. Но когда совершился 

переворот, 1991-й год, переход к другой системе – все подтвердилось, 

что говорил В.А. У него есть чутье, предвидение будущего. И в этом 

отношении мы уже совершенно уверены: если он сказал, значит, оно 

действительно так и будет. И начинаем пытаться решать проблему  

в этом направлении. Это тоже хорошая черта В.А. 
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И.: Как вы думаете, вот это чутье связано с какими-то природ-

ными задатками, или он его настолько в себе развил путем профес-

сионального совершенствования? 

Н.А: Я думаю, это в комплексе. Это и природное, и это опыт 

жизни плюс огромнейший труд. Огромнейший труд по изучению всех 

проблем. Он из библиотеки не вылезал, он всегда сидел в библиотеке,  

а это же накапливается тезаурус, система, бессознательные сферы на-

чинают работать: предвидение, предчувствие, какие-то новые мето-

ды исследования, и уже может предсказать ситуацию. Это комплекс. 

И природное в какой-то степени, потому что не каждому дано вот 

именно предсказывать, предвидеть, хотя над учебниками сидят, над 

монографиями днями, сутками и никак не могут увидеть будущее. 

И.: Какие у Вас были первые впечатления от встречи с ним? 

Н.А: Человек, который как организатор, как Личность с большой 

буквы, потому что он, когда пришел на кафедру и стал формировать 

коллектив, он очень тактично подходил к каждому и разговаривал, он 

ничего, так сказать, не обещал, не говорил, но потом, по прошествии 

времени определенного, он говорил вдруг: «А Вы не хотели бы рабо-

тать на моей кафедре?» Вот. Чувствовалось, что человек уже имеет ка-

кой-то жизненный опыт работы с людьми, особенно в отборе кадров. 

Изначально, мне кажется, он создал команду, благодаря своим способ-

ностям, умению подбирать людей. Сильная личность. Личность, кото-

рая обладает эмпатией, умеет понимать, сопереживать другому чело-

веку. Можно быть профессионалом чистым, и на высшем уровне 

звучать, что вот он написал такую монографию, а я считаю, что он 

профессионал во всех отношениях – не только на уровне науки, пре-

подавания студентам, но и как человек, как Личность. Я к нему очень 

хорошо отношусь, потому что он умеет помогать другим, не только 

себе – это очень здорово. 

И.: Редко встречается. Обычно все для себя что-то делают. 

Н.А.: А этот, знаете, даже если конфликтная ситуация какая-

нибудь, он может настолько ее «развести» незаметно, что все конча-

ется хорошо. 
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И.: А как ему это удается? 

Н.А.: Вот это его надо спросить. Он молодец. Здесь опять пони-

мание человека, понимание ситуации, нет амбициозности, как у неко-

торых других, которые, например, могут стать в позицию, позу какую-

то. Он пытается понять и противника, и соперника, и конкурента – 

всех абсолютно, а потом находит оптимальный вариант: с этим пого-

ворить, с тем, согласовать эти интересы. Разными путями, может, даже 

психологическими методами. 

И.: В случае разногласий он пытается сразу эту ситуацию ре-

шить или беседует с каждым? 

Н.А.: По-разному. Даже не касаясь конкретной ситуации, по-

разному. К примеру, В.А. знает, что нужно решить вот это и это, до-

пустим, нужно быть редактором сборника. Он прекрасно знает, что 

это большая, огромнейшая работа, что все очень заняты. Он говорит: 

«Вы знаете... – обращается к преподавателю какому-нибудь, – надо 

быть редактором такого-то сборника, собрать материал и т.д.». Первая 

реакция человека: «Ой, у меня большая нагрузка». Так? Он может это-

го вслух не сказать, но внутренне негативно относится к этому процес-

су. Всегда, когда вмешиваются в нашу жизнь, в наши планы, мы реа-

гируем отрицательно. И В.А. он не требует сразу ответа, а потом, 

значит, когда человек уже успокоился, проанализировал, прошла, до-

пустим, неделя, две недели, В.А. снова говорит: «Ну что, Вы же, ка-

жется, хотели быть редактором?» Ну, человек уже готов, он уже про-

анализировал, успокоился. Вот это один из методов. Т.е. забросить как 

бы информацию, а потом дать возможность человеку проанализиро-

вать и самому принять решение, а потом уже готовый вариант. В кон-

фликтных ситуациях тоже: сразу же он не начинает. Допустим, какой-

то этап разногласия в точках зрения, позициях. Он выспрашивает каж-

дую сторону, делает какие-то рекомендации, допустим, высказывает 

свою позицию, но не настаивает, чтобы эта позиция была истиной  

в последней инстанции. Он опять же дает время подумать, порешать, 

но вот в этот период он пассивно не сидит: он начинает разъяснять, 

допустим, либо в беседе какой-то с одним человеком, с другим, либо 

просто так на заседании кафедры расскажет о ситуации. И вот нараста-
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ет информационный ком, который потом формирует решение этой 

проблемной ситуации. Здесь я только один кусочек описала, а методов 

очень много. Действительно, харизматический тип руководителя. 

И.: Давайте вспомним то время, когда Вы только пришли рабо-

тать на кафедру. Может быть, случай интересный, который Вам 

запомнился с первых дней работы на кафедре, с первого года, касаю-

щийся В.А.… 

Н.А.: Вы знаете, что мне бросилось в глаза, что он всегда о всех 

заботился. Его всегда волновала судьба каждого преподавателя. И вот, 

когда мы – молодые преподаватели – пришли на кафедру, без степени, 

он сразу стал беспокоиться о том, чтобы отправить всех в аспирантуру.  

У нас, правда, был еще один преподаватель на кафедре, Андрей Ива-

нович, который тоже способствовал этому. Сразу же договорились  

с ВУЗами Москвы, Ленинграда, и нас как десант выбросили – и сразу 

в Санкт-Петербург. Анатолия Анатольевича Земцова и меня в Ленин-

градский госуниверситет отправили, а Добрусину Маргариту Ефи-

мовну, потом Каргина, Бурыхина – в Ленинградский финансово-

экономический институт. Они там учились примерно одновременно,  

и В.А., когда приезжал, он к каждому приходил в гости, спрашивал, 

какие проблемы. Я, помню, сижу, занимаюсь в библиотеке. Холодно. 

Отопление отключили, но мне надо было срочно что-то сделать. При-

ходит В.А., подходит и говорит: «Здравствуйте». Я даже аж немножко 

опешила, думаю – вот ведь как здорово. Он всех обошел и пришел ко 

мне тоже, хотя я жила там далековато. И говорит: «Ну что, какие про-

блемы? Может что-то помочь надо?». Я говорю: «Спасибо, все нор-

мально». Т.е., вот молодец. В этом плане он очень волнуется. И всегда, 

если, допустим, у кого-то болеет мама или папа... Даже вот сейчас он 

всегда помогает. Может материальную помощь оказать, потому что 

препараты дорого стоят. Очень отзывчивый человек. Редкое качество, 

но ему это присуще. 

И.: Для человека такого статуса... 

Н.А.: И я просто поражаюсь, быть руководителем «Газпромбан-

ка», такой солидной организации, здесь заведующим, директором 
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ВШБ, но у него такое хорошее качество: он всегда приходит вовремя. 

Если он что-то не может сделать – он позвонит и скажет: «Я сегодня 

уезжаю в командировку, не могу то-то и то-то сделать. Вы передайте, 

пожалуйста». Пунктуальность, ответственность очень, так сказать, раз-

виты у него. Хоть и не обучался он на семинаре по тайм-менеджменту, 

но обладает такими свойствами от природы, наверное.  

И.: А когда Вас в университет в аспирантуру отправили, т.е. как 

Вы говорите – десант забросили – очно Вы учились? 

Н.А.: Да, очно, все. На три года нас отправили. 

И.: А как рабочий процесс? Не пострадал? 

Н.А.: Нет. Временно были приняты другие люди.  

И.: Если вернуться к вопросу о том, как он кадры подбирает. 

Сейчас, Вы говорите, молодежь к Вам на кафедру пришла. Тоже В.А. 

их подбирал? 

Н.А.: Конечно. 

И.: Из числа студентов? 

Н.А.: Да, мы рекомендуем, преподаватели. Каждый своих быв-

ших дипломников рекомендует в аспирантуру, мы ему докладываем. 

Он и сам активно участвует в жизни студентов. Вот такая ситуация: 

готовимся к олимпиаде в Санкт-Петербурге. Я говорю: «В.А., хотите 

посмотреть, как работает презентация студентов?» Он говорит: «С 

удовольствием». Человек занятый, уже уставший, время – 8 часов ве-

чера. Он пошел к студентам, где шла презентация проекта, они там 

уже завершали проект. И он посмотрел, он был очень доволен, под-

сказал кое-что студентам. Он просидел целый час, смотрел вот эту 

презентацию. И потом материально помог студентам поехать в 

Санкт-Петербург. Дал очень большую сумму, чтобы студенты съез-

дили. Ну, и потом, когда он работает со студентами через студенческие 

кружки или заседания (сейчас «кружки» не называют, а заседания сту-

денческие», т.е. студенческую работу научно-исследовательскую, он 

уже присматривается к студентам, говорит, что вот этого можно и 

взять, а вот этого в аспирантуру рекомендовать. 
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И.: Вы когда пришли работать на кафедру, как Вы думаете, он 

какие качества в Вас оценил? 

Н.А.: Даже сложно сказать. Я ведь в университете была старос-

той группы, и потом, меня оставили на кафедре, оставляют же не всех: 

у нас поток очень сильный, большой поток, а оставили только двоих. 

Но для него это тоже, наверное, показатель. Меня оставили, но по-

скольку на кафедре тогда не было мест, я два или три месяца работала 

в ЛЭИ и проводила исследования, ездила по области. Не знаю, навер-

ное, потому что результаты были какие-то наиболее активные, он по-

дошел и сказал: «Не хотите ли работать на моей кафедре?» – «Хочу 

работать на Вашей кафедре». Он мне понравился как человек активной 

жизненной позиции и профессионал. У него такая, знаете, аура: с ним 

хочется поговорить, с ним хочется поделиться, побеседовать, потому 

что всегда знаешь – найдешь поддержку и, в общем-то, очень ценные 

рекомендации. Поэтому тогда вот я почувствовала очень сильную ау-

ру, энергетику сильную, и я поняла, что человек может достичь чего-то 

в своей жизни. 

И.: А приходилось ли Вам встречаться в каких-нибудь неформаль-

ных компаниях? Или, может быть, в командировки вместе ездили? 

Н.А.: Да, конечно, да. На конференции вместе мы ездили: в Мо-

скву, и в Новосибирск, и в Ленинград. Мы кафедрой отмечаем события 

всякие. Он активно принимает участие в этих событиях.  

И.: В компаниях он тоже лидер? 

Н.А.: Душа! Он настолько может разрядить обстановку, сделать 

ее неформальной, такой легкой. Это опять же эрудиция, это опять же 

культура, общий уровень культуры, его опять же аура, которая позво-

ляет всем раскрепоститься, почувствовать себя... отдохнуть. В общем, 

с ним в компании всегда отдыхаешь. Нет такого напряжения, забыва-

ешь, что он твой руководитель, свободно общаешься. 

И.: Он для Вас в большей степени кто: шеф, руководитель, друг, 

коллега? Как Вы его воспринимаете? 

Н.А.: Ой, наверное, все. Наверное, все, потому что всего понем-

ногу. Это зависит от ситуации, вот.  
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И.: Вы с ним на «ты» или на «Вы»? 

Н.А.: На «Вы». 

И.: Если Вам приходилось встречаться с ним в неформальной об-

становке, то вы можете сказать что-нибудь о его гастрономических 

предпочтениях, или какие-нибудь интересные изречения вспомнить, 

поет ли он? Есть какие-нибудь такие моменты? 

Н.А.: Вы знаете, я бы отметила умение вести диалог, умение раз-

веселить, т.е. обладает способностью создать такую легкую непринуж-

денную, веселую обстановку. Он может и попеть, он может и сплясать, 

станцевать. Он может прочитать стихи, он прекрасно произносит тос-

ты. И очень такие оригинальные. Т.е. он – «душа компании». И играет, 

я не слышала, как он играет, а как поет – слышала. 

И.: Какие песни он поет? 

Н.А.: Разные. Разные песни. 

И.: Из современного репертуара? 

Н.А.: Не только современные. И старые песни, и новые может 

исполнить, но больше любит читать стихи. 

И.: Кого он любит? 

Н.А.: Есенина. Обожает Есенина. Читает Есенина. Эрудирован-

ный человек в этом плане, он постоянно читает литературу, потому что 

он там всегда где-нибудь рассказывает, ну, допустим, в неформальной 

обстановке… Чувствуется, что человек всегда в форме, профессио-

нальной и культурной. 

И.: Приходилось ли Вам бывать у него в гостях? 

Н.А.: Мы обычно в «Ивушке» встречаемся. Давно я не ходила к 

нему в гости. У нас кафедра, время выпуска подошло, так сказать, и по 

завершению учебного года – ресторан, либо мы едем в «Ивушку», где 

неформально. Там такая обстановка, что просто отдыхаешь и приезжа-

ешь уже с новыми силами, прорелаксировал, одним словом. Уже хо-

чется работать по-новой, жить. 

И.: А в «Ивушке» что Вы делаете?  
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Н.А.: Все: и спортивные мероприятия, и по Оби мы катаемся на 

разных лодках, и просто сидим песни поем, обсуждаем что-нибудь, 

рассказываем там истории – конечно, ненаучные.  

И.: Романтика, да? 

Н.А.: Да, да, да! И костры, и сауны, и все, что угодно. Все развле-

чения, которые есть у них. Столько всего там предназначено для отды-

ха, ездим отдохнуть. И медведь тоже… 

И.: Живой? 

Н.А.: Живой, да. Он с любовью в разговоре рассказывает об этих 

медведях, правда, одного мы отдали уже. Приезжал он, говорит:  

«Вы знаете, надо купить шоколад для медведя», – т.е. даже к живности 

относится с большим вниманием. Надо купить шоколадку, потому что 

медведь любит шоколад. Здесь меня поразило: рука хозяина есть везде 

– на кафедре порядок, в банке порядок , и там, в «Ивушке» – тоже по-

рядок, настолько все продумано, чистота, и сотрудники… Там тоже, 

мне кажется, команда у них. 

И.: Умеет кадры подбирать? 

Н.А.: Да. Это его очень сильная черта. Много сильных, а это одна 

из сильных черт. Специальные там методики: вот у нас есть кадровое 

агентство, у которого есть методики для формирования, а просто есть 

какое-то внутреннее чутье, которое подсказывает, что вот эти люди 

могут вместе работать. Это талант. 

И.: Если Вам приходилось с ним в командировки ездить, то Вы 

знаете, как он любит свободное время проводить? 

Н.А.: Ой, Вы знаете, в командировках обычно времени не было, 

потому что мы приезжаем обычно на день–два. От учебного процесса 

отрываешься, поэтому там активное участие в семинаре. Единственно, 

еще хочу сказать: он в командировках всегда пытался установить кон-

такты с кем-нибудь, чтобы потом провести исследования, т.е. совмест-

но работать в науке. У нас таким образом, благодаря Владимиру Анто-

новичу, очень много завязалось связей со многими институтами из 

разных городов. Меня что еще поражало – он успевал вот эти контакты 
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поддерживать: с праздниками поздравлял (это сейчас есть компьютер-

ная система, можно использовать компьютер, а тогда открытки писа-

ли); и он сидит, бывало, по два часа, три часа подписывает кучу откры-

ток к праздникам: 1 мая, 7 ноября, Новый год, 8 марта и 23 февраля. 

Всегда! Он настолько был внимательным к людям, а сейчас, конечно, 

компьютер, через компьютер можно послать поздравление. Он всегда 

всем писал письма. Даже когда мы учились в аспирантуре, я помню, 

он несколько писем написал: спрашивал, интересовался, какие про-

блемы научные. Не только мне, он всем писал письма. Вот насколько 

это сильный человек находил время, чтобы письма и открытки по-

здравительные… 

И.: Наверное, он значимость человеческим отношениям большую 

придает. 

Н.А.: Да, да. Он считает, что это самое главное, т.е. как человек 

относится к нему… Отношение человека к тебе зависит от твоего от-

ношения к нему. Отсюда и результаты работы, коллективные результа-

ты работы тоже. 

И.: А компьютером он владеет? 

Н.А.: Я думаю, что да. Я не видела, он в банке в основном. Мо-

жет, не в такой степени как некоторые молодые, но да. 

И.: Если Вы давно так с ним работаете, то, наверное, Вам при-

ходилось наблюдать динамику личности: он работал на кафедре, ра-

ботал в ВУЗе, потом стал управляющим банком. Это как-то повлияло 

на него? Что-то изменилось в манерах? 

Н.А.: Ну, что изменилось? Я думаю, что еще больше опыта стало 

общения с людьми, еще больше, может быть, понимания людей и уме-

ния ценить время, не только свое, но и другого человека, умение це-

нить состояние человека, еще больше стал внимательным к людям. 

Потому что сегодняшняя цена ошибки, цена невнимания очень велика. 

Поэтому в этом плане, мне кажется, он изменился, стал еще более 

внимательным, стал еще добрее что ли. Не добрее, а вот это чувство 

эмпатии у него сильнее развито стало. И вот, знаете, когда он приходит 

на кафедру, допустим, на консультацию, он обязательно со всеми по-
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говорит. Обязательно! Хотя другой, может быть, банкир, деньги там, 

настолько хочется ему плюнуть на все это, извините за выражение 

вольное. А В.А. с каждым поговорит, каждого выслушает, может, ко-

му-нибудь посоветует, кому-то что-то пообещает, поможет в чем-то 

конкретно. Вы знаете, в этом отношении он очень внимательный. Вот 

эта жизнь, вращение в большом бизнесе его сталкивает с разными 

людьми, он понял, что значит оскорбить, обидеть человека. И я думаю, 

что это самое главное – просто словом, действием надо помогать лю-

дям, помогать… И помогать сильным. Вот еще, кстати, я хотела бы за-

метить такой момент: он общается со всеми, абсолютно со всеми, он 

никогда никого не оскорбляет, но активно помогает сильным. Если че-

ловек сильный, хотел бы работать, хотел бы достичь какого-то резуль-

тата, он обязательно поможет и материально, и в научном плане,  

и психологически. Т.е. он тоже может оказать своеобразную помощь.  

Ну, что значит сильный? Есть ребята, которые учатся, занимаются. Но 

у них нет активности, жизненной активной позиции, пессимисты та-

кие, как дети, маленькие, домашние дети. Он им тоже помогает, но по-

другому совсем, а те, которые сформировались, которые стремятся  

к достижению цели, тем более активно помогает. Помогает всем, но 

более активно вот этим сильным.  

И.: Да, интересно, конечно. Вернемся к его статусу управляюще-

го банком. Как Вам кажется, как он относится к внешним элементам 

престижа?  

Н.А.: Честно говоря, я даже как-то не присматривалась к этому 

аспекту: часы я не видела какие у него. Ну, машина… его заставили 

купить престижную машину, т.к. для управляющего банком не со-

лидно. Сотовый телефон, если это Вас интересует, он уже лет 5 или 6. 

Человек привыкает к вещам, которыми дорожит, и ценит вещи, кото-

рые он купил. Ну, одевается – статус требует, не думаю, что он сам на 

это делает ставку, этого просто требуют условия, ситуация, в которой 

он находится. Он понимает, что очень много значит имидж человека,  

а имидж формирует внешний вид, поэтому он всегда очень просто одет, 

всегда соответствует костюм его статусу и потом, имиджевые, так ска-

зать, моменты, технические – телефон у него не простой. Он всегда, 
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можно сказать, поддерживает себя, помнит, поведение даже контро-

лирует. Если раньше он был более свободен, то теперь в зависимости  

от ситуации он соответственно себя ведет, имиджевые черты, которые 

должны быть присущи любому человеку, но руководителю такого ран-

га обязательны. Чищенные ботинки должны быть обязательны. У него 

всегда чищенные.  

И.: Аккуратность. 

Н.А.: Аккуратный, да, да. 

И.: Телефон, вы говорите, у него не простой. Какой марки? 

Н.А.: Не знаю. Я не обращала внимания, честное слово. Я знаю, 

что у него звук такой соответствующий, он нажимает эти кнопочки, и 

я понимаю, что там не все просто. 

И.: А у руководителя такого уровня могут быть какие-нибудь 

слабости?  

Н.А.: Честно говоря, даже не задумывалась, он для меня настоль-

ко идеальный, даже не замечаю, т.е. я стремлюсь быть похожей на не-

го, честно говоря. В смысле быть собранной – такой же, как он, так же 

работать с людьми как он, вот. Ну и трудно сказать, может быть, про 

дом? Он любит свой дом, и, допустим, когда в неформальной обста-

новке мы встречаемся, он всегда вспоминает о своих близких. Вроде 

бы, казалось, ситуация такая, что можно было бы не говорить о них, 

т.е. везде и всюду. Но какие слабости? Сладкое любит. Наверное, ум-

ственную деятельность активизирует. Ну, что еще такое вот? Общаться 

с новыми людьми любит, он как бы подпитывается энергией, совре-

менными веяниями, проблемами, даже сленгом, можно сказать, совре-

менным. Это потребность. Мне трудно сказать, какие слабости. 

И.: Как Вам кажется, Вы просто о некоторых слабостях не 

знаете, или он их не имеет? 

Н.А.: Может быть, я не знаю, поскольку я не вхожа в семью, то 

есть не бывала. Здесь он всегда старается держать себя в форме. Я могу 

охарактеризовать его как сильную личность, вот это его основное. 

Ведь человек – инвалид, это произошло, когда он был в том возрасте, 

когда понимают уже жизнь, и когда ему говорят, что он будет жить,  
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в принципе, но может жить по-разному. Он принимает решение, что 

будет только помогать людям. И действительно, он так и сделал, так и 

получилось: он закончил университет, он достиг такого положения, 

другой бы, может быть, сорвался, или не обращал внимания, а он все-

гда всем помогает. Вот такая у него сильная черта. И, вы знаете, по-

видимому, у него эти слабости даже не замечаются. Вы сказали, а  

я даже никогда не задумывалась, какие слабости. Ну, слабости, у нас  

у всех такая слабость: поесть вовремя, потому что это определяет ка-

кие-то там процессы. Сладкое – да, конфетки любит, шоколадки. Вы-

пить хорошего вина тоже любит. Но это все в меру, все это для под-

держания компании, для поддержания веселого настроения, хорошего 

настроения, для неформальной беседы, может быть, в какой-то степени 

потому, что в процессе неформальной беседы видятся те нюансы, ко-

торые в официальной очень сложно увидеть. И отсюда какие-то меры 

сразу для решения каких-то проблем. 

И.: Вы говорите, что хотели бы быть похожей на В.А. А В ка-

ком плане? 

Н.А.: Быть такой же сильной личностью, уметь все делать вовре-

мя, организованно, и наукой заниматься уже. Знаете, он много пишет, 

у него монографии выходят, и в то же время он работает в бизнесе, ра-

ботает и преподает. Он не отказывается. У нас, я знаю, есть преподава-

тели, которые мало ведут звонковой нагрузки, т.е. лекций, семинаров, 

он при всей загруженности никогда не отказывается ни от лекций, ни 

от семинаров. Он ведет полную нагрузку звонковую плюс он читает 

лекции и, если приглашают, допустим, там где-то в организации, он, 

например, ведет занятия в ВШБ, т.е. везде. Вот эти занятия – звонко-

вую нагрузку – вести очень тяжело, при его-то работе. И, вы знаете, 

что еще хорошо – он всегда старается помочь в каком плане: человеку 

нужно пойти, например, на какой-то семинар, совещание и нужно от-

стоять какую-то позицию, я чувствую, что я одна не справлюсь, мне 

нужна помощь В.А. Он бросит все дела, он идет, говорит: «Я поддержу 

тебя». Даже сам иногда предлагает, если чувствует, надо помочь по 

бизнес-школе, потому что там какие-то лидеры Томска, которые асы 

уже, допустим, в каких-то направлениях. Он идет и говорит: «Я окажу 
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Вам поддержку». Я уже говорила, что он у нас то начало, на которое 

мы постоянно опираемся, так сказать, опора. Сильная личность. И мне 

хотелось бы перенять эти черты сильной личности. Я не хочу сказать, 

что я не сильная личность, но, с другой стороны, он настолько быва-

ет… Вот такое ощущение, что он никогда не расстраивается, он сразу 

же включается в решение проблемы. Я, например, все равно чисто по-

женски могу воспринимать, мне нужно передохнуть, мне нужно 

прийти в себя, чтобы потом принять правильное решение, а у него, 

мне кажется, этот период очень маленький – секунда, минута. Он об-

ладает односекундным, одноминутным менеджментом, можно так 

сказать. И мне хотелось бы тоже обладать односекундным, одноми-

нутным менеджментом. 

И.: Рационально принимает решения? 

Н.А.: Увидеть ситуацию, выслушать человека, проанализиро-

вать всю информацию по решению проблемы и тут же моментально 

попытаться убедить человека или дать ему какую-то информацию для 

размышления, т.е. уметь за одну секунду, за минуту решить пробле-

му. Без всяких там эмоций, безо всего. Так сконцентрировать себя, 

взять в руки… Я внешне, может быть, не покажу своих переживаний, 

расстройств, но мне нужно время, чтобы потом, так сказать, обдумать 

все и принять решение. 

И.: Женщины более эмоциональны, наверное. Как Вам кажется, 

В.А. от природы – сильная личность, или его жизненные обстоятель-

ства до такой степени закалили, что он стал сильным? 

Н.А.: Мне кажется, это одновременно, и плюс еще та ситуация, 

которая с ним случилась, когда все говорили, прогнозировали не 

очень, так сказать, хорошее будущее. Он сказал, что «нет, я сделаю 

так, чтобы было хорошо, было мне хорошо, было хорошо окружаю-

щим». И вот, посмотрите, как он всех своих родственников поддер-

живает, абсолютно всех, не говоря уж о других, которые не-

родственники. Тоже их поддерживает, пытается помочь. Если есть 

возможность, поможет устроиться на работу, если есть возможность, 

поможет выбрать направление научной деятельности – всегда поможет 

выбрать направление.  
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И.: Такое впечатление складывается, что он достаточно мягкий 

человек. А умеет ли он сказать «нет» в некоторых случаях, жестко 

обозначить свою позицию? 

Н.А.: Вы знаете, дело в том, что он никогда не говорит «нет».  

Он всегда дает возможность самому человеку сделать такой вывод, но 

так умно построит беседу или создаст так ситуацию, что человек сам 

приходит к такому решению, которое бы хотелось Владимиру Антоно-

вичу. Нельзя, например, включать в расписание какой-то предмет, но 

человеку очень хочется, он так считает. В.А. обоснует положение так, 

даст такую информацию, чтобы человек сам понял, что пока это дейст-

вительно несвоевременно. Или, наоборот, можно ввести… Вот у нас 

стандарт, учебный план – надо вот эти, эти, эти предметы, преподава-

телей не было. Он: «Мне кажется, что очень хорошо получится… у то-

го-то». Человек сначала «в позу» – это ведь надо осваивать новый 

курс. В.А. через некоторое время начинает возвращаться к этому во-

просу, и в конце концов человек готов соглашаться по решению этой 

проблемы, т.е. подготовке, допустим, нового курса. Я не слышала, 

чтобы он говорил: «Нет, этого нельзя». Он так не говорит. У него есть, 

так сказать, черта – создать условия самому человеку прийти к выводу, 

который диктуется данными обстоятельствами. 

И.: Я так понимаю, что он и предлагает новый способ решения 

проблемы? 

Н.А.: Обязательно! Он подает информацию, так сказать, качест-

венную информацию и информацию по способам решения проблемы, 

показывает, что если мы сделаем так, то что будет, а если вот так, то 

вот это получится; и тогда человек уже начинает смотреть, думать. 

И.: Вы в своей практике рабочей переняли что-нибудь из опыта 

общения с В.А.? Вы тоже ведь руководящую должность занимаете. 

Н.А.: Конечно, конечно. Во-первых, это по работе с людьми 

очень многое. Никогда не давить, образно выражаясь, всегда стараться 

понять другого человека, проанализировать ситуацию и потом исхо-

дить от человека, что человек может сделать, что не может. Если не 

может, то не надо напрягать, извините за выражение, этого человека. 

Вот и В.А. так делает, и я стараюсь так поступать. Если, допустим, со-
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берется какая-то ситуация негативная, то сразу же не принимать реше-

ния, а проанализировать, не надо, так сказать, кричать. Он никогда не 

кричит. Я тоже стараюсь никогда не кричать, а просто объяснить чело-

веку, что это вот не так-то. Может быть, с моей точки зрения, если не 

так, то докажите это, такая-то позиция потому и потому. При подборе 

кадров тоже. Я смотрю на студентов, смотрю кто хотел чего-то, наце-

лен, и тоже стараюсь помочь этому человеку, поддержать его. В уча-

стии в олимпиадах, еще в чем-то, да по многим направлениям! Напри-

мер, мне очень симпатична его позиция вот в каком плане: внешне он 

никогда не показывает болеет он или не болеет, у него всегда хорошее 

самочувствие. Может он поехать в командировку или не может – для 

него это только внутренний вопрос. Внешне он никогда не показывает. 

Я тоже стараюсь, потому что кому нужны твое самочувствие, вот это 

хныканье. Я стараюсь скрыть это. Интереснее общаться с человеком, 

когда человек хорошо себя чувствует внешне хотя бы. Ну и потом, не 

жалеть себя. Его позиция – не жалеть себя. Если ты жалеешь себя, то 

ты уже человек конченый. И я тоже стараюсь. Кажется, жалко, жалко 

себя, промелькнет такая мысль, вот это я не смогу, зачем мне это надо 

и т.д. Появляется такая мысль, а потом думаю: столько всего еще мож-

но сделать, нужно не жалеть себя. Надо дело делать, пока можешь,  

и тогда будет какой-то результат. Мне кажется, у меня есть понимание 

со студентами, хотя бы потому что ко мне дипломы писать идут многие. 

И.: Тоже авторитетом пользуетесь. 

Н.А.: Ну, я не знаю каким авторитетом, но, во всяком случае, у 

меня всегда очень много дипломников, и всегда с праздником по-

здравляют – это один из показателей, когда человек закончил обуче-

ние, идет и дарит тебе цветы 1 сентября. В этом году мне было очень 

приятно: наши ребята – одна из групп – пришли поздравить меня  

с началом учебного года. Когда был день рождения – тоже очень 

много поздравлений. 

И.: Какую ассоциацию вызывает у Вас образ В.А.?  

Н.А.: Честно говоря, не знаю. Наверное, ассоциируется с глыбой. 

Глыба такая. Сильная личность, которая все может, которой можно до-

вериться, к которой можно обратиться, поплакаться «в жилетку», он 

тебя поймет, хотя, может быть, ты и не прав. Тебе помогут, подскажут, 
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поддержат. Глыба такая, ассоциируется с глыбой. Редкий человек,  

в котором сочетается все, абсолютно все положительные качества, 

таких очень мало, поэтому я могу говорить бесконечно о нем и много. 

И я считаю, что это пример для подрастающего поколения, потому что 

это Личность, это Человек с большой буквы. 

И.: Наверное, многие вокруг влюблены в него, особенно женщи-

ны? Раз надежность какая-то чувствуется, опора. 

Н.А.: Ой, я думаю, что да. Да, да, да. Вы знаете, мне кажется, что 

действительно, я смотрю на аспирантов – все хотят пойти к нему в ас-

пирантуру. Все хотят с ним поговорить. И студенты тоже. И не потому 

что он банкир, а потому что он может помочь. И Вы знаете, не все лю-

ди могут помочь, поддержать человека. Если взял почитать диссерта-

цию, он сразу ее оценивает, говорит: «Все, уровень, можно рекомендо-

вать». Не каждый так может. Другой скажет: «Иди дорабатывай», а он: 

«Есть база, есть основа, только вот это и это доработать».  

И.: Он читает тексты аспирантов? 

Н.А.: Естественно, он быстро читает все, скорочтением обладает, 

он просматривает все, он прослушает студента и экзамены устно при-

нимает, между прочим, не письменно. Всегда он любит пообщаться со 

студентами, любит с ними поговорить, очень неформально иногда го-

ворит с ними, но идет подача информации, информация всегда. А са-

мое главное, я вот наблюдаю, здесь у нас аудитория, принимают экза-

мены, консультации проходят – все очень жизнерадостные веселые как 

бы летят оттуда. 

И.: Поощряет, наверное, очень? Не критикует? 

Н.А.: Да, да. Он очень сильно их поддерживает. Говорит: «Ино-

гда нужно человеку…» Вы знаете, как решить проблему? Это голос 

извне, и тем более такого человека значимого, они выходят счастли-

вые, что их поддержали, что их как бы оценили. А он всегда ценит. 

Он находит ту черту, то качество человека, которое хорошее, обяза-

тельно отметит, и человек уходит уже в очень мажорном состоянии. 

Не видела никогда, чтобы человек из его кабинета выходил и плакал, 

всегда, абсолютно всегда человеку скажет хорошее. Вот у некоторых 
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студенты, вышли и плачут. Почему? Причин, конечно, много, но вот 

одна из причин – не умели оценить студента. А у него даже если не 

сдал – он выходит и улыбается, потому что он ему подсказал что-то. 

И.: Вам приходилось видеть, чтобы он критиковал кого-то? 

Н.А.: Нет. Нет. Вы знаете, он не критикует, он подсказывает. 

Подсказывает, что вот здесь надо усилить позицию, а здесь надо что-то 

изменить «мне так кажется, надо было вот так сделать». А так, чтобы 

резко критиковать: плохой – хороший, у него, мне кажется, слов-то 

таких нет. Нет такого. Вот подсказать может. Мы все в него влюбле-

ны. Я про него могу рассказывать до бесконечности. 



 

Наталия  Александровна 

Тюленева 

Н.А.: Я познакомилась с В.А. в начале 1970-х годов, будучи 

студенткой ЭФ ТГУ. На третьем курсе он читал лекцию по курсу 

«Экономика труда». Особенно запомнилась его широкая эрудиция, 

свободное изложение материала, яркие примеры из практики. По рас-

пределению я осталась на кафедре ОиППП, эту кафедру как раз и воз-

главлял В.А. Гага, можно сказать, что вся моя трудовая биография 

связана с ним. Первое 10-летие моей трудовой биографии приходится 

на время расцвета советской науки. Это выразилось в создание науч-

ных школ по всей стране, одну из таких школ как раз основал  

В.А. Гага. Данное направление можно сформулировать как проблема 

экономики труда и повышение трудовой и социальной активности, 

проблемы соцсоревнования. Такие школы в тот период появились в 

нескольких ведущих городах страны: Ленинград – Ленинградский 

финансово-экономический институт (ЛФЭИ); Москва – НИИ труда и 

ВЦСПС; Свердловск – Институт народного хозяйства и НИИ труда; 

Донецк – Институт экономики и Кемерово – Государственный уни-

верситет. В.А. как раз явился организатором, вдохновителем Том-

ской школы, ему удалось создать творческий коллектив кафедры. 

Первоначально многие представители кафедры были направлены для 

повышения своего уровня квалификации в Ленинград и Москву:  

Б.С. Бурыхин, М.Е. Добрусина, В.С. Дерябин и иные. Я училась  

в ЛФЭИ. В Ленинградском государственном университете обучались 

Н.А. Телегина и А.А. Земцов. В Москве аспирантуру прошли Шапи-

ро, Попонина, Наумова. Когда была открыта аспирантура в Томске, 

ее закончили С.В. Черемисина, Н.Ю. Селеннова, Е.Г. Новоселова и 

многие другие. Талант В.А. Гаги как организатора научной школы 

появился в том, что он собирал молодой состав кафедры. Обычно по 

средам в 9 утра собирались все вместе, и каждый из нас должен был 
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отчитаться за прошедшую неделю: что нового, интересно он почерп-

нул из литературы, из практики. Это был своего рода мозговой 

штурм, и затем итоги представлялись в виде статей, публикаций, вы-

ступлений на конференциях. В тот период как раз очень много про-

водилось конференций, практически на всех обязательно участвовали 

представители нашей кафедры, иногда группы. Запомнилось, как  

в свое время мы ездили в Свердловск, как раз было время сухого за-

кона. Тем не менее, нас это не остановило в научном поиске. После 

проведения таких конференций участники всегда старались остаться 

и уже потом, вечером в гостинице продолжался обмен мнениями, 

дискуссия по наиболее актуальным проблемам. Это было действи-

тельно так, это был очень интересный выезд, может быть, потому что 

мы сами были молодыми и нам хотелось знать больше. Это очень 

стимулировало именно научный поиск. В дальнейшем в ходе обуче-

ния в аспирантуре ЛФЭИ, работая над кандидатской диссертацией, 

благодаря В.А., я познакомилась с работой практически всех круп-

ных предприятий Сибири. У кафедры были очень тесные контакты  

с Областным советом профессиональных союзов, через который мы 

выходили на облсовпрофы других городов, имели доступ практиче-

ски ко всем крупным предприятиям, что было очень важно для сбора 

практического материала. Когда В.А. пришел на кафедру, основной 

акцент был сделан на связь науки с практикой. Таким образом, мы 

смогли изучить по нашему направлению деятельность этих предпри-

ятий. И мы на Саяно-Шушенской ГЭС собирали материал, вели там и 

анкетирование, и интервьюирование. И практически на всех видах 

транспорта, начиная от лошади и до «Волги» начальника, директора 

крупнейшей Саяно-Шушенской ГЭС, мы познавали эту практику.  

Ну и, конечно, это позволило нам представить интересную работу, 

которая нашла поддержку и признание в научных кругах страны. Ка-

федрой велось несколько научных направлений, которые были вклю-

чены в список как важнейшие НИР под эгидой ВЦСПС. Подчеркну 

талант В.А. и как организатора научной школы, и как наставника мо-

лодых, он всегда сам много и упорно работал, и те, кто с ним рядом 

были, тоже попадали в круговорот этих событий. Все стремились 

сделать больше, чтобы узнать что-то новое, внести свой вклад в об-
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щую копилку развития этого научного направления, развития кафед-

ры. Сейчас В.А. является моим научным консультантом по доктор-

ской диссертации, именно благодаря ему, его умным советам, его за-

мечаниям дельным, я в настоящее время завершаю работу над 

докторской диссертацией, посвященной «Проблеме мотивации бизне-

са и мотивационным стратегиям». Я просто счастлива, что вся моя 

трудовая биография прошла рядом с таким человеком. Это действи-

тельно очень интересный, талантливый человек, способный создавать 

коллективы, которым по плечу самые сложные задачи. И просто бы 

хотелось отметить, что это Человек с большой буквы, т.е. все новое, 

что проявлялось в чьих-то мыслях, В.А. никогда не отвергал. Он все-

гда способствовал тому, чтобы зародившееся зерно нового развива-

лось. И вот в этом плане, это просто счастье. Благодарна судьбе, что 

имела возможность работать рядом с таким человеком. На филологи-

ческом факультете говорят: «Канунова – это наше все». Я хотела бы 

сказать, что В.А. Гага – это для нас все. Я думаю, что в этом плане со 

мной будут согласны все, кто работал и работает в настоящее время 

рядом с ним. 

И.: Вы можете себя назвать успешным человеком? 

Н.А.: В общем-то я всегда хотела работать на педагогической ра-

боте, т.е. после того как мне было предложено остаться по распределе-

нию на кафедре, я именно к этому стремилась. У меня был период  

в жизни, когда я работала сначала по совместительству, а потом одно 

время работала непосредственно в одном из коммерческих банков 

Томска. Но в дальнейшем я сделала для себя вывод, что, конечно, ра-

бота в банке интересна, но она имеет определенный предел, ты выпол-

няешь какие-то функции, и после этого, когда уже все освоил, дальше 

двигаться некуда. Должностные инструкции существуют, но и сущест-

вуют определенные ограничения в профессиональном росте. И я даже 

в этом плане почувствовала, что мне чего-то не хватает. Были и объек-

тивные причины моего ухода из банка, и субъективные: я чувствовала, 

что для меня ближе преподавательская работа. Я вернулась в универ-

ситет и стала работать в этой сфере. Так как я в банке работала в бух-

галтерии, то я стала работать на кафедре финансов и учета, мы работа-
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ли здесь уже под руководством профессора Анатолия Анатольевича 

Земцова. И еще здесь хотелось бы сказать слова благодарности и Ана-

толию Анатольевичу как ученику В.А. Потому что он, видимо, перенял 

самые лучшие качества В.А.: эту неуспокоенность постоянную, посто-

янное движение вперед, благодаря ему мы имели возможность (не-

сколько представителей нашей кафедры) повышать свой уровень не 

только педагогический, но и в профессиональном плане, мы получили 

аттестаты профессионального бухгалтера. И это позволило нам, кроме 

расширения нашего кругозора, работать с достаточно такой узкой вы-

сококвалифицированной аудиторией. В данное время я являюсь пред-

седателем экзаменационной комиссии по аттестации профессиональ-

ных бухгалтеров и финансовых менеджеров нашего города. 

Совмещение научной деятельности, постоянной связи с практикой, ра-

боты со студентами – это все позволяет расти творчески. И я, конечно, 

чувствую себя в этом плане очень удовлетворенной. Я не хочу сказать, 

что я чувствую себя как-то ущемленной, что у меня зарплата универ-

ситетская, а не доходы олигархов. Я чувствую себя совершенно ком-

фортно и нахожу умиротворение именно в этой работе, творческой ра-

боте, в возможности приносить пользу людям, студентам, 

профессиональным бухгалтерам. И в этом я нахожу свое призвание.  

И.: Скажите, опыт общения с В.А. как-то повлиял на вашу сего-

дняшнюю деятельность?  

Н.А.: Каким-то образом ты понимаешь, что надо двигаться даль-

ше. Пускай он не всегда задает само это направление, но, тем не менее, 

ты понимаешь, что просто должен это делать. Потому что ты работа-

ешь, это работа именно с В.А. Я думаю, что это даже и обязывает нас, 

его учеников. Я, конечно же, считаю себя его ученицей и чувствую, 

что я просто обязана работать с полной отдачей.  

И.: Стыдно было бы что-то делать плохо? 

Н.А.: Я думаю, что да, потому что все-таки это школа, и она име-

ет вес и в университете. Когда я поступала в докторантуру и была на 

комиссии у ректора, то там при обсуждении темы диссертации ректо-

ром было сказано, что это научное направление, которое у нас сфор-

мировалось как школа, поэтому, конечно, нужно поддержать.  
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И.: Какую роль В.А. в компании играет, в неформальной среде?  

Н.А.: В.А. для меня авторитет в многостороннем плане: лучшие 

качества в трудовой деятельности, это человек, который обладает ши-

рокой эрудицией, ему не составляло труда вспомнить какое-то стихо-

творение Есенина, он достаточно часто его цитировал. Во всяком слу-

чае, в те годы, когда мы работали вместе. Это человек с хорошим 

чувством юмора. Особенно хотелось бы чисто человеческие качества 

подчеркнуть: В.А. не свойственно злоупотребление служебным поло-

жением, он очень скромный человек в части своих потребностей. Ко-

нечно, кто-то, например, покупает «Челси» и прочее, но в этом плане 

В.А. обладает чувством меры, он очень разумный человек. Мне кажет-

ся, даже в том коллективе, который он сейчас создал в банке, он как бы 

отслеживает все подобные процессы. И там нет вот этой чрезмерной 

склонности к потреблению, к вещественным каким то вещам. Там мно-

гие наши выпускники работают, они тоже пытаются совместить работу 

с учебой в аспирантуре, это, конечно, не просто. Это заставляет их за-

ниматься не погоней за тряпками, какими то бытовыми мелочами,  

а дает возможность расти творчески, профессионально. Думаю, что и  

в духовном плане это тоже рост. И я считаю, что если бы у нас все ра-

ботали под руководством или вместе с В.А. как коллеги, то в нашем 

обществе не было бы тех многих негативных явлений, которые мы се-

годня наблюдаем. Конечно, я хочу сказать большое спасибо судьбе, 

что она свела меня с таким человеком. 

И.: Вы можете вспомнить какой-нибудь случай с тех времен, ко-

гда Вы работали у него на кафедре? 

Н.А.: В 1970-е – начале 1980-х годов мало у кого были машины, 

а у В.А. в то время был свой «газик». Это было начало сентября, как 

раз прошел осенний грибной дождь, и он повез всех желающих со-

трудников кафедры за грибами. Я помню, что в тот момент я очень 

хотела поехать за грибами, но опять же в силу своей работы я не 

могла этого себе позволить. Я просто очень завидовала, что вот мно-

гие имели такое счастье поехать за грибами в лес. Я считаю, что В.А. 

как личность сумел создать коллектив, который может решать не 
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только творческие задачи, научные, но и это просто коллектив лю-

дей, которым комфортно работать вместе. Он очень глубоко пони-

мал, что без этого нельзя достичь результатов. Еще бы я хотела от-

метить, что В.А. в своей кандидатской, затем докторской работе 

обосновывал идею развития коллективов. Именно ему принадлежит 

идея «журавлиного клина». Она так и вошла в научную литературу – 

«журавлиный клин». Известно, что в любом коллективе существуют 

разные категории людей, у них разные стремления, нужно таким об-

разом развивать коллектив, чтобы каждый имел свою траекторию 

движения, по аналогии с полетом журавлиной стаи. Впереди вожак, 

но стая должна быть построена таким образом, что каждый имеет 

возможность продвижения вперед, т.е. нет такого, что впереди один 

идет и как бы является тормозом для тех, кто идет за ним. Это как 

раз и было одним из разделов моей диссертации – волновые структу-

ры, рубежные структуры, линейные структуры. Вот эту идею движе-

ния коллектива в виде журавлиного клина он успешно реализовал. 

Многие вещи, которые были им либо описаны, либо были его идей, 

нашли воплощение в практической деятельности как на нашей ка-

федре, так и в дальнейшем в коллективе «Газпромбанка», который он 

возглавляет. Это заслуга В.А., многие руководители не догадывают-

ся о таких вещах. Особенно сейчас, когда во главу угла ставится 

спекулятивный доход, проблеме человека не уделяется внимание.  

В.А. удалось создать именно такую схему отношений людей. Имея 

прекрасную социальную инфраструктуру банка, его работники име-

ют возможность не только очень интенсивно работать, но и хорошо 

отдыхать, это тоже заслуга В.А. Потому что большинство других 

банков в нашем городе, хотя и имеют финансовые ресурсы , может 

быть, и не меньшие, тем не менее не уделяют таким вещам внима-

ния. При создании систем признания в коллективе, самоутверждения 

очень важная роль отводится именно субъективному фактору, и В.А., 

зная все эти схемы (это ведь в данном случае его профессиональный 

интерес), как раз сумел такую схему реализовать. Здесь мы видим: 

налицо связь определенных теоретических аспектов и практической 

деятельности.  
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И.: Когда Вы пришли на работу, Вы случайно распределились на 

эту кафедру, или это все-таки зависело от заведующего кафедрой?  

Н.А.: Безусловно, это определялось заведующим. Но я шла по 

списку вторая, первой была староста нашей группы. Она была из дру-

гого города, и она отказалась. А я всегда хотела работать именно на 

преподавательской работе, поэтому на работу в университете я с удо-

вольствием согласилась. В свое время моя мама тоже закончила 

ЛФЭИ, педагогическое отделение, т.е. в нашей семье все педагоги. По-

этому как раз на этом месте я себя и представляла. Благодаря работе  

с В.А., я познала и другую сторону, то есть работу конкретных пред-

приятий. Конечно, специалисту в области конкретной экономики про-

сто необходимо знать работу предприятий. Сейчас мы имеем возмож-

ность работать с аудиторией, которая не только учится, но и работает, 

я имею в виду студентов ВШБ. Я здесь работаю на факультетах «Бан-

ковское дело», «Экономики и финансов», со слушателями по Прези-

дентской программе, со слушателями Факультета целевых программ 

по подготовке профессиональных бухгалтеров и финансовых менед-

жеров. И это как раз та категория людей, которая непосредственно ра-

ботает. Конечно, это тоже прекрасная возможность для обобщения 

практического материала, и часть этих материалов тоже положена  

в основу моей докторской диссертации.  

И.: Если вернуться к тому времени, когда Вы пришли на работу 

на кафедру, как вам кажется, какие качества В.А. в вас ценил? 

Н.А.: Очевидно, он видел мою заинтересованность. Еще будучи 

студенткой, я сидела на первых партах и во все глаза смотрела и слу-

шала, мне действительно было очень интересно. Я уже говорила, что 

лекции его были очень увлекательными: они отличались и манерой 

изложения, и интересными практическими примерами, ведь В.А. сам 

пришел работать с предприятия. Поэтому он имел возможность про-

водить сравнения, и к тому времени им была защищена кандидатская 

диссертация. Он был практик, но имел кругозор ученого и исследова-

теля. Сначала я была оформлена как инженер, вела занятия за отсут-

ствующих преподавателей. Мне еще запомнилось, что буквально  

в первый год работы кафедра должна была проводить занятия в Доме 
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политпросвещения перед партактивом, там собирались руководители 

предприятий. Эту работу по обучению новому, передовому проводил 

Обком партии. И я буквально с первого года после окончания уни-

верситета вела там занятия. Конечно, это было очень серьезной шко-

лой, постоянно дисциплинировало и заставляло серьезно заниматься 

изучением и периодической печати, и монографий. И конечно, это 

постоянно подстегивало работать. Я думаю, с одной стороны, давали 

о себе знать гены преподавательской работы, с другой стороны, на 

меня влияло окружение, атмосфера на кафедре. Это все способство-

вало тому, что после банка я поняла: по-другому я не могу, мне надо 

постоянно что-то исследовать, что-то изучать, что-то писать, чтобы 

двигаться дальше. И вот в этой связи отмечу, что В.А. много афориз-

мов знает, которые у всех на слуху: «Кто не бежит, тот уже опаздыва-

ет», «В ВШБ учиться дешевле, чем у жизни», или, как он говорил  

в свое время: «Новое не побеждает, просто умирают сторонники ста-

рого». И чем дальше, тем больше я убеждаюсь в правоте его утвер-

ждений. Я понимаю, что он, может быть, использовал в данном слу-

чае чьи-то мудрые слова. Но я думаю, что он их настолько глубоко 

прочувствовал, что они стали уже полностью его, и это действитель-

но так. И я бы еще хотела, вспоминая годы подъема нашей науки, 

отметить его выступления на конференциях. Там присутствовали са-

мые разные люди: и научная элита, и представители предприятий, 

начальники отделов труда и заработной платы, представители проф-

союзных организаций, директора предприятий, начальники цехов.  

И многие вещи, которые он говорил, выступая с трибуны, не всегда 

воспринимались аудиторией, потому что он просто видел немного 

вперед, мне кажется, он видел ситуацию, опережая других. Обычно 

практики работают по установленным, отрегулированным схемам,  

а наука предполагает какой-то вектор, направленный вперед. И он 

видел то, что будет, к чему приведет. Когда началась перестройка, он 

говорил: «Ну, скоро все растащат, оборудование разворуют, и не на 

чем будет работать». И действительно, так и получилось. Просто в 

научном плане он просто многие вещи видел, чувствовал. Он имеет 

богатый практический и жизненный опыт. Например, мне бы особен-
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но хотелось подчеркнуть его работоспособность; несмотря на то, что 

у него столько обязанностей, он справлялся, и с ним всегда очень ин-

тересно работать.  

И.: Вы в аспирантуре у В.А. были? 

Н.А.: У нас тогда не было аспирантуры. Я поступила в аспиран-

туру в ЛФЭИ. Но, безусловно, мой руководитель был в большей сте-

пени знатоком экономической теории. А по практической части я счи-

таю В.А. своим наставником и своим учителем. И то, что я сложилась 

именно как преподаватель, как исследователь, я считаю как раз заслу-

гой В.А. Я думаю, что все равно очень большую роль играет в истории 

именно личность, и поэтому много-много раз благодарю судьбу, что 

она свела меня с этим человеком.  

И.: А есть ли у него человеческие слабости?  

Н.А.: Я думаю, что человеческие слабости есть у каждого из нас. 

Но он настолько мудрый человек, что умеет регулировать вот эти свои 

слабости. И для него все-таки вопросы дела являются первичными.  

Он очень скромный человек в быту, очень хорошо знает психологию 

людей и поэтому понимает, что не у всех имеется доступ к тем благам, 

которые есть у него, он это никогда не афиширует. И не потому, что он 

чего-то боится, просто считает, что это ни к чему. Он человек мудрый. 

Когда он возглавил банк в 1993 году, то, конечно, он все просчитал, 

стоит ли. Оглядываясь назад, понимаешь, что это уже был все-таки не 

такой молодой человек, ему уже было за 50. Но он сумел сменить пол-

ностью место работы, практически с нуля создать банк, который, без-

условно, является лидером на рынке банковских услуг. Это под силу 

только такому интересному, умному, мудрому, расчетливому в хоро-

шем смысле человеку, как В.А. 

И.: Как он ведет себя в ситуации разногласия?  

Н.А.: На ЭФ подавляющее большинство – женщины, а им свой-

ственны какие-то сиюминутные слабости. Он умел контролировать и 

этот процесс. Если это касалось выяснения отношений или каких-то 

распрей, то он этого просто не допускал. Я считаю, что это тоже его 



Наталия Александровна Тюленева 507 

мудрость как человека, что он, как заведующий кафедрой, старался на-

править все наши эмоции в нужное направление. В конечном итоге все 

только выигрывали от этого. Люди, которые были не согласны с ним, 

просто уходили без каких-то там особо шумных конфликтов. Я счи-

таю, он вел себя вполне правильно как руководитель, обоснованно. Я 

уже упоминала, что и в городе, когда он выступал на конференциях, 

люди в зале слушали и понимали, что он действительно говорит нуж-

ные, умные вещи. Просто мы не все, к сожалению, воспринимаем но-

вое, кто-то вообще не способен его воспринимать. Для кого-то при-

вычны старые стереотипы, а он умел именно перспективы увидеть, 

предвидеть, рассказать. И в бытовом плане то же самое, он умел все 

контролировать. Это тоже его заслуга как человека, прежде всего ум-

ного, который знает, чего хочет. Здесь мне вспоминается очень много 

интересного, связанного с ним. В начале 1990-х он придумал и создал 

школу менеджмента, которая потом преобразовалась в ВШБ.  

Я была менеджером этой школы, мы ездили с руководителями круп-

нейших наших предприятий в Подмосковье. Нашей задачей – В.А., мо-

ей и Бориса Степановича – было поработать именно в научном плане, 

за неделю написать, изложить свои мысли, обобщить то, что имеется 

на практике. Это была творческая выездная работа по обобщению и 

анализу происходящих в обществе и экономике процессов. Потому 

что дома многие руководители не могут отвлекаться на научные ис-

следования, здесь повседневные дела постоянно требуют их внима-

ния. По итогам этого мероприятия у нас был сформирован такой сбор-

ник научный, в котором были представлены работы ведущих 

директоров, представителей Обкома, Горкомов партии. В.А. всегда ис-

кал новые формы, и очень важно подчеркнуть, что он всегда держит 

руку на пульсе. Делает то, что действительно необходимо, актуально. 

Это подтверждается и всеми его делами, и результатами, в том числе и 

созданием ВШБ, которая сейчас столь популярна. Работая в аудито-

рии, понимаешь, как это действительно необходимо для людей. В то 

время в университете было много профессоров, но именно он создал 

школу такого масштаба, выход в другие города и регионы, за рубеж. 

Здесь и его ум, и его талант. 
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И.: С чем вы ассоциируете его образ, кем можно его представить? 

Н.А.: Я знаю, что он по гороскопу лев, я и сама львица. У меня 

день рождения 18 августа, а у него 19 августа. Я думаю, что он полно-

стью соответствует самым лучшим положительным качествам, кото-

рые сказаны в гороскопе по поводу этого знака зодиака. Но я бы хотела 

здесь еще и другое подчеркнуть. Вот Вы говорите, сравнить с какой то 

геометрической фигурой. Я в своей докторской диссертации исполь-

зую термин «матрица». И я думаю, что если В.А. сравнивать, то можно 

отметить у него огромное множество граней, его можно изобразить  

в виде матрицы: и по строке, и по столбцу, и по срезу, и по колонке. 

Это для меня очень многозначный, интересный человек, с которым ин-

тересно общаться. Он может тебе очень точно описать экономическую 

ситуацию, в которой мы живем. Не все могут это сделать буквально  

в нескольких словах; он смотрит в суть проблемы. Ну и чисто в житей-

ском плане тоже, хотя мы это особо не обсуждали. У нас в основном 

были деловые отношения. 

И.: Вы знаете что-нибудь о его увлечениях? 

Н.А.: Я отмечала, что он увлекается поэзией, причем очень тонко 

чувствует, и цитирует, и знает, и память у него хорошая. И все равно 

главное – это доброжелательность к людям. Умение очень важное, 

можно сказать, что это тоже особый дар. Он умеет человеку сказать 

самое главное, но это не доводится до какой-то длинной дискуссии, 

когда человек уходит обиженный. Даже если он и отказывает, не чув-

ствуешь себя ущемленным. Он умеет сказать немногословно, но самое 

основное и главное.  

И.: Вам приходилось работать с ним в банке, под его руковод-

ством? 

Н.А.: В банке я какое-то время работала под его руководством. 

Там моя задача заключалась в подготовке проектов договоров по 

вкладам. Но я хочу сказать, что фактически я его уже достаточно 

давно знала на тот момент, как стала с ним работать. Конечно, в этом 

плане я видела, что это было еще в стадии зарождения банка, что он, 

конечно, был серьезно заинтересован в создании хорошего, сильного, 
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трудоспособного банка. Он человек, который если берется за какое-то 

дело, то основательно продумывает то, что хочет сделать, основа-

тельно идет к своей цели. Прежде всего – цель, а уж потом все ос-

тальное, ее он четко формулирует для себя и идет к ее достижению, 

добиваясь всего сам за счет своего интеллекта, за счет своей работо-

способности, а не так, как бывает: отталкивая, переступая друг через 

друга. Все, чего он достиг, это именно благодаря вот этим его качест-

вам. И я вспоминаю, тоже с его слов, когда в свое время работал на 

заводе, другие с директором завода ездят в министерство, кто-то по-

том в ресторан, а он, конечно, шел в библиотеку или в гостиницу, 

что-то там дописывал. Он уже параллельно работал над кандидатской 

диссертацией. Мне это вспомнилось, когда в конце 2003 года была  

в Москве на повышении квалификации в Институте профессиональ-

ных бухгалтеров России. Занятия с 9 до 18, после этого я шла в Го-

сударственную публичную библиотеку и занималась до закрытия.  

И вспоминала слова В.А., что кто-то отдыхает, а кто-то… Это, конеч-

но, труд. И меня радует, что есть такой пример перед глазами, такая 

целеустремленность. 

И.: Вы не знаете, как он проводит свободное время? 

Н.А.: Конечно, в настоящее время так близко с ним не общаюсь  

в силу его занятости, хотя он мне всегда говорит: «Для Вас я всегда 

открыт». В этом плане, я знаю, что если мне надо очень, я могу по-

звонить и найду поддержку, совет. Конечно, я этим стараюсь не зло-

употреблять. Я знаю, что его родители жили здесь, в Томском районе,  

и мне кажется, что на природе он чувствовал какие-то силы, прилив 

энергии. У него очень глубокие корни к земле, к природе. Конечно, те 

развлечения, которые доступны для многих, скажем, сейчас дискоте-

ки, а раньше вечеринки, – он в них участвовал, не пропускал. И когда 

он в них участвовал, всегда задавал тон: и в разговоре, и во всем. Он 

служил своего рода магнитом, вся научная наша сфера тянулась к не-

му. Он мог и образно сказать, и суть происходящего подметить. А 

так, чтобы он где-то так отдыхал, я думаю, что он очень скромный 

человек. Когда многие ездили отдыхать, например, на Канары или 

куда-то еще, – это не для него. Все-таки сейчас уже и возраст; он 
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предпочитает санатории наши, причем в сибирском регионе. Главное, 

конечно, связь с природой. Он сейчас живет в большей степени за го-

родом. Очевидно, это как раз тот источник, который ему дает силы. 

Единственное, что бы хотелось ему пожелать, это здоровья.  

И.: Скажите, чем Вы бы хотели быть похожей на В.А.? 

Н.А.: Конечно, это его трудоспособность. Я считаю, это очень 

много значит. И еще его умение разговаривать с людьми, создавать и 

в научном плане, и в профессиональном плане, и в чисто бытовом че-

ловеческие, обычные отношения. Я считаю, что это очень важно.  

 

 

 

 

 



 

Наталья  Петровна  

Тютюшева 

И.: Наталья Петровна расскажите немного о своих жизнен-

ных шагах. 

Н.П.: Родилась я в Томске, закончила экономический факуль-

тет ВШБ по специальности менеджмент. Когда я училась, я работала 

в ВШБ, т.е. сразу начала работать секретарем на факультете экономи-

ческом у Бориса Степановича, потом помощником бухгалтера, потом 

бухгалтером, потом зам. главного бухгалтера. 

И.: Сейчас с ребенком занимаетесь? 

Н.П.: Сейчас я в декретном отпуске, ребенку вот завтра 10 месяцев. 

И.: Скажите, пожалуйста, Вы себя можете назвать успешным 

человеком? 

Н.П.: Наверно, да. 

И.: Что для Вас показатель успеха? 

Н.П.: Уважение окружающих, в первую очередь, удачный брак. 

И.: Вы собираетесь продолжать карьерный рост? 

Н.П.: Сейчас я об этом пока не задумываюсь, сейчас у меня другие 

задачи на ближайшее время, и поэтому сейчас не могу ничего сказать. 

И.: Вы с В.А. давно знакомы? 

Н.П.: Я с В.А. знакома с самого рождения, потому что это мой 

родной дядя. 

И.: Скажите, пожалуйста, как-то на ваши жизненные уклады 

он повлиял? 

Н.П.: Ну, естественно, я думаю, он на многих людей повлиял, 

повлиял на жизнь, ну и непосредственно на родственников, и на меня 

в том числе. 
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И.: В чем это влияние заключается? 

Н.П.: Влияние в том, что я поступила именно в ВШБ, именно 

стала работать в ВШБ, т.е. когда я работала, я всегда боялась подвести 

его, мне хотелось быть лучше, лучше и лучше. 

И.: Соответствовать? 

Н.П.: Да, соответствовать, чтобы ему никто ничего не сказал пло-

хого про меня, чтобы ему не было стыдно. 

И.: А на выбор вашей профессии он оказал влияние? 

Н.П.: Конечно. 

И.: Чтобы экономистом были? 

Н.П.: Да. 

И.: Не жалеете, что на экономическом факультете обучались? 

Н.П.: Нет, абсолютно не жалею. 

И.: Сейчас модно второе высшее образование получать. 

Н.П.: Я задумывалась на эту тему, но опять же В.А. говорит: 

«Два высших образования – это не показатель интеллекта человека,  

а нужно стремится к большему и глубже изучать, идти дальше, аспи-

рантура и т.д.», – поэтому ко второму высшему он плохо относится, 

говорит, что аспирантура должна быть. 

И.: Вы как родственница В.А. можете сказать, в вашем роду 

были начальники когда-нибудь такого уровня как В.А.? 

Н.П.: Да, по бабушкиной линии, у нее был брат, говорят, очень 

сильный, очень образованный для того времени, они жили в деревне,  

но у него было высшее образование. Я точно не помню этого, это надо 

узнавать, но были еще другие, был дядя, был брат, по-моему, у него 

несколько высших было. 

И.: Просто интересно, В.А. – эффективный лидер? 

Н.П.: Да. 

И.: Интересно, это по наследству передается? 

Н.П.: Скорей всего и наследственное здесь играет тоже. 

И.: Вы его отца и мать знаете? 

Н.П.: Это мои бабушка и дедушка родные. 
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И.: На кого В.А. больше похож? 

Н.П.: На бабушку, и внешне, и внутренне, мне кажется, очень 

похож. 

И.: Скажите, не мешает ли деятельность его лидерская взаимо-

отношениям в семье? 

Н.П.: Ну, я про семью не могу сказать ничего, потому что мы от-

дельно, конечно, живем. Естественно, времени семье меньше уделяет-

ся, не как все обычные люди, но как-то это не замечается, про это ни-

когда не говорится, потому что очень большое уважение к нему. Никто 

не обижается на это, потому что все понимают, все его очень уважают, 

и он у нас лидер, конечно же. 

И.: Т.е. Вы на него ориентируетесь? 

Н.П.: Да. 

И.: Скажите, что-то Вы в своей деятельности или, может 

быть, в жизненных планах переняли, учитывая опыт общения с В.А.? 

Н.П.: Мне, конечно, хотелось бы сказать, что переняла, но я да-

же не знаю, я другая по характеру, трудно ответить. Как бы у меня 

еще жизненный опыт не очень большой, поэтому надеюсь, что что-то 

перейму. 

И.: Скажите, какие он еще роли играет, как вам кажется? 

Н.П.: Он очень хороший отец, он очень любит своих дочерей, 

своих внуков, т.е. он поддерживает их постоянно. Старшая дочь живет 

в Латвии, он постоянно ездит, проведывает их, т.е. такой тесный кон-

такт поддерживает. Он очень хороший сын, несмотря на свою заня-

тость, он постоянно навещает бабушку, они постоянно перезванивают-

ся, и беспокоится всегда о здоровье, самочувствии, он, конечно, не так 

часто посещает ее, как, например, мы, но он в курсе всего. 

И.: Вы можете сказать, изменился ли он как-то после того, как 

стал управляющим банком? 

Н.П.: Мне кажется, нет. Мне кажется, какой он был простой, та-

кой он и есть, как вот мы с ним ездили в детстве за грибами, за ягода-

ми, как он любил по лесу гулять, так и до сих пор. Вы знаете, на харак-

тер это абсолютно не повлияло. 
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И.: Какие-нибудь новые черточки появились? 

Н.П.: Наверно появились, просто раньше я его знала в детстве, 

т.е. маленькая совсем была девочка, он для меня был другим совсем. 

Когда я стала работать, я больше стала узнавать о нем, естественно, он 

мне стал казаться другим: деловой, умный очень. В детстве это все со-

всем по-другому воспринимается, поэтому я так не могу сказать, пото-

му что у меня разные этапы жизни… 

И.: В детстве совсем другое восприятие? 

Н.П.: Да, если бы это было с 30, т.е. в таком возрасте осознанном, 

проще было бы намного сказать 

И.: У вас в семье все экономисты, у В.А. обе дочери экономиче-

ский закончили, вы экономист, это В.А. повлиял на то, что вы все вы-

брали одну специальность? 

Н.П.: Я думаю, что он и повлиял, скорей всего. Это же пример, 

успешный пример, всегда хочется следовать успешному примеру. 

И.: Т.е. он является большим авторитетом для вас? 

Н.П.: Да. Он является у нас самым главным авторитетом. 

И.: Скажите, у него все-таки такая стрессовая работа, как он 

свободное время предпочитает проводить? 

Н.П.: Я уже говорила, что он очень любит природу, он постоянно 

ездит грибы собирать, ягоды; говорят, он даже сам заготовками зани-

мается, насколько я знаю. Я повторяю, мы не настолько плотно обща-

емся, что вот прямо постоянно, сейчас у меня своя жизнь. 

И.: Об увлечениях его что-нибудь знаете? 

Н.П.: Лес, как бабушка говорила, он с детства лазил, и лазил, ему 

хотелось что-то смотреть, что-то изучать. 

И.: Любознательный? 

Н.П.: Любознательный очень, да. 

И.: Ваша бабушка старенькая, наверно уже? 

Н.П.: Да, ей 89 лет. 
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И.: У нее можно интервью взять? 

Н.П.: В принципе да. У нее, правда, был инсульт летом, но вроде 

бы она оправилась, т.е. она все реально говорит, я думаю, что да, она 

больше вспомнит, и про братьев его тоже. 

И.: Т.е. он не один в семье? 

Н.П.: Трое их, младший брат еще, и средняя сестра, он самый 

старший. Он старше на 10 лет. Старшим, говорят, достается всегда са-

мое тяжелое, самое лучшее, они самые сильные. 

И.: Бывает, что избалованные иногда, в бóльшей степени. 

Н.П.: В то время в деревне баловаться было нечем. Они жили  

в деревне, тяжело было жить, может, поэтому у него такое стремле-

ние к лучшей жизни. 

И.: А если вернуться ко времени вашего детства, Вы как его вос-

принимали: он играл с вами или, может, какой-нибудь случай запом-

нился? 

Н.П.: Чтобы играл, я не помню, я вот хорошо помню, что мы ез-

дили постоянно куда-то по грибы, шишки, т.е. вот такие вот хозяйст-

венные дела были, чтобы играл – нет. Опять же он человек очень заня-

той, мы времени не так много проводили на самом деле вместе, потому 

что он работал постоянно, он приезжал на выходные, ну и на выход-

ные мы куда-нибудь ездили, поэтому ничего не могу больше сказать. 

И.: Скажите, пожалуйста, какие качества В.А. наиболее при-

влекательные? 

Н.П.: В первую очередь это порядочность, он никогда слова на 

ветер не бросает. Хотя в силу своей занятости, казалось бы, он многое 

может забывать, но иногда такие мелочи помнит, что просто удивля-

ешься, как такому занятому человеку есть дело до этого. Вот это очень 

часто удивляет на самом деле. 

И.: Большое внимание к людям? 

Н.П.: Большое внимание к людям, да. Такое впечатление, что он 

любит всех людей, он относится ко всем, можно сказать, одинаково, 

будь то уважаемый человек очень, или не очень уважаемый, по край-

ней мере, он не показывает вида, он очень тактичный и никогда не 
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обидит человека, даже если он ему не очень по душе. За это его все 

уважают, я никогда не слышала, чтобы о нем говорили плохо, у меня 

всегда гордость, когда про него что-то говорят, и я знаю, что это мой 

дядя родной. 

И.: Есть чем гордится. 

Н.П.: Это не моя заслуга, но все равно приятно. 

И.: Вы, может, тоже таких высот достигните когда-нибудь. 

Н.П.: Ну конечно хотелось бы, жизнь покажет. 

И.: Как Вы думаете, какие качества способствовали тому, что 

он добился такого положения? 

Н.П.: Это в первую очередь сильный характер. И ум, конечно, 

но главное, наверно, – это сильный характер все-таки, целеустрем-

ленность. Он точно знает, чего он хочет, чего он не хочет, а это очень 

важно, чтобы человек знал, чего именно он хочет в этой жизни добить-

ся, и он этого добивается. Нельзя сказать, что он добивается это раз-

ными путями, лишь бы прийти к цели, он всего добивается порядоч-

ным путем. 

И.: Удивительно. 

Н.П.: Я никогда не слышала, что он кого-нибудь обманул, через 

кого-то переступил, чтобы добиться какой-то цели, т.е. всегда это 

очень мирно. 

И.: Вам приходилось работать по его руководством? 

Н.П.: Да. 

И.: Как управляющий, начальник, шеф, какими качествами он об-

ладает? 

Н.П.: Я бы не сказала, что он попустительского стиля, но и не ав-

торитарный, что-то среднее, я бы так сказала. Опять же я не общалась  

с ним непосредственно, моим непосредственным начальником был 

главный бухгалтер, я через него общалась больше. Он, конечно, слу-

шает мнение, в какой-то части прислушивается, но если он считает 

что-то нужным, все-таки добивается своего. Не сказать, что он слабо-

характерный, человек слабохарактерный не может добиться таких 

высот, но и нельзя сказать, что он очень жесткий, и не мягкий тоже, 
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т.е. что-то среднее: когда надо, он жесткий, когда надо, он мягкий, он 

варьирует вот это все, сочетает, и у него это удачно получается. 

И.: Вам приходится иногда советоваться с ним по рабочим мо-

ментам? 

Н.П.: Ну конечно, рабочие моменты есть рабочие моменты, это 

естественно. 

И.: А он с Вами советуется? 

Н.П.: Я не могу про себя сказать, потому что мы не особенно тес-

но контактируем с ним в рабочем порядке. Конечно, он спрашивает 

мнение, это естественно, выслушивает. 

И.: В домашней обстановке вы обсуждаете экономические 

проблемы? 

Н.П.: Нет, в основном работы это мало касается. 

И.: Можете вы с ним подискутировать, поспорить? 

Н.П.: Раньше могло быть, конечно, а сейчас он просто настолько 

для меня высокая личность, что особо нет. Конечно, бывают случаи, но 

я не могу вспомнить такого, чтобы можно было конкретно сказать: был 

спор. Разговоры конечно есть, но… 

И.: Авторитет? 

Н.П.: Авторитетный очень, да. 

И.: Приходилось ли Вам наблюдать его в ситуациях разногласия? 

Н.П.: Да, конечно, приходилось. Но опять же я повторяюсь, что 

когда-то это бывает более жестко, когда-то это бывает более мягко, он 

именно умеет разруливать ситуацию, до скандалов он никогда не до-

водит; т.е. спор спором, а до ругани дело никогда не доходит. 

И.: Скажите, могут ли быть у такого эффективного менедже-

ра какие-нибудь слабости? 

Н.П.: Слабости, конечно, есть, но о них я говорить не буду, про-

сто он их умело скрывает. Слабости есть у всех людей, и у сильных, 

и у слабых; о слабостях – это лучше к нему. 

И.: Как Вы думаете, что В.А. ценит в людях? 

Н.П.: Ценит, наверно, те человеческие качества, которые и ему 

присуще, т.е. порядочность, умных людей очень любит, уважает целе-
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устремленных, когда он видит в ком-то, что человек чего-то хочет в 

этой жизни добиться, он ему помогает. Вот это он видит, и поэтому 

люди его окружают успешные, он помогает, он видит в человеке за-

датки и помогает добиваться. 

И.: Если он сам успешный человек, он книги какие-нибудь по успе-

ху читает? 

Н.П.: Наверно, читает, он очень много книг читает, у него очень 

большая библиотека. 

И.: Художественную литературу тоже, или только профессио-

нальную? 

Н.П.: И художественную читает, но я не могу сказать конкретно, 

что именно. Это лучше у дочери спросить. 

И.: Дочь у него в декрете? 

Н.П.: Да, дочь в декрете, но она работает, по-моему, сейчас. 

Сложно, конечно, у нее двое ребятишек. 

И.: Скажите, как В.А. относится к разным проявлениям пре-

стижа, ведь достаточные люди любят демонстрировать свой бога-

тый статус? 

Н.П.: Мне кажется, что этого у него вообще нет. Это очень уди-

вительно, иногда даже люди спрашивают: «Почему он на столько 

скромен?». Я не могу ответить на вопрос. На самом деле он ездит на 

праворульной машине, не новой совсем, на джипике, и его спрашива-

ют: «Что, ты не можешь приобрести себе новую машину с левым ру-

лем?». А он отвечает: «Мне это не надо, мне это удобно». У него абсо-

лютно никакой демонстрации, видимо, ему важнее, что у него внутри, 

что у него в душе. Я думаю, что это для него главное, а то, что с нару-

жи, – это все мирское. 

И.: В церковь он ходит? 

Н.П.: В церковь он ходит, и в последнее время он стал ходить 

часто, говорят, что он почти каждую неделю ездит в Коларовскую цер-

ковь; может, не всегда получается, но чаще, чем любую другую, это 

точно. С Коларовской церковью у них тесный контакт, они с батюш-

кой общаются очень тесно, и он к нему ездит на службу, у него там 
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свое место, свой стульчик, насколько я знаю. Он каждую неделю при-

езжает, ставит за здравие всем свечки, т.е. находит время и на это тоже, 

вместо того чтобы отоспаться. 

И.: Образ В.А. можете проассоциировать с кем-то или с чем-то? 

Н.П.: А зачем его ассоциировать, он такой, какой он есть, и мне 

кажется, он такой в единственном роде своем. Его не надо ни с чем ас-

социировать, какой есть, такой и есть, уникальный; кого-то с ним ассо-

циировать, может, и можно, а его, в общем-то, наверно не надо. 

И.: Скажите, как себя типичный бизнесмен ведет, какими чер-

тами он обладает, что бросается в глаза? 

Н.П.: Самоуверенность, т.е. уверенность в себе, амбициозность 

должны присутствовать; наверное, это главные черты. 

И.: В.А. можно назвать типичным бизнесменом? 

Н.П.: Наверно, нет. Нельзя сказать, что он бизнесмен, он банкир, 

это все-таки немного разное. Я могу ошибаться, конечно, но мне ка-

жется, это в какой-то степени разные вещи. Конечно, есть у него и ам-

биции, самоуверенность в нем есть. Пожалуй, его действительно мож-

но назвать бизнесменом, да. 

И.: Вы хотели бы быть чем-то похожей? 

Н.П.: Конечно. 

И.: А чем? 

Н.П.: Восхищает в нем умение жить, радость жизни, жизнерадо-

стность в любой ситуации, т.е. он из любой ситуации может найти вы-

ход и повернуть ее под хорошим углом. 

И.: Это редкое качество – не падать духом? 

Н.П.: Да. Это редкое качество, и оно у него присутствует. 

 

 



 

Светлана Васильевна 

Черемисина 

И.: Расскажите немножко о Вашей биографии. 

С.В.: Закончила ЭФ ТГУ в 1975 году, потом работала два года на 

производстве, затем перешла в Политехнический институт на кафедру 

экономики и организации производства, работала ассистентом. Посту-

пила в дневную аспирантуру Томского университета, в 1984 году  

я была аспиранткой В.А. Гаги, через три года, сразу после окончания 

защитилась и потом работала научным сотрудником в Томском уни-

верситете. С 1995 по 1997 год была доцентом ТУСУРа на кафедре  

ЭиОП, а с 1997 года и по сей день в университете доцент кафедры фи-

нансов и учета. Параллельно с этим занимаюсь аудиторской деятель-

ностью, получила аттестат аудитора, в 1995 году мы организовали 

фирму аудиторскую «ТАИРС-АУДИТ», в которой я работаю. Сначала 

была аудитором параллельно с моей преподавательской деятельно-

стью, которую я никогда не бросала, может, всего на год я уходила от 

этого и была только аудитором, а с 2000 года я директор; по личным 

причинам первые два директора уехали в разные места, т.е. мне при-

шлось дело не бросать. 

И.: Т.е. у Вас свое дело? 

С.В.: Да, у нас свое дело. 

И.: Вы себя можете назвать успешным человеком? 

С.В.: Если посмотреть на результаты, я считаю, что все благопо-

лучно, все успешно. 

И.: Что для Вас критерий успеха? 

С.В.: Конечно, не деньги, хотя это тоже важный момент. Это хо-

рошо исполненное дело, которое ты ведешь, будь то лекции или прак-

тические занятия, или дипломные работы, или аудиторская фирма, 

чтобы она была всегда работоспособной организацией и чтобы люди 
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всегда были с работой, обеспечить всех работой. Всегда думаешь в 

первую очередь об этом, а деньги сами по себе приходят, приходит 

столько, сколько, наверное, надо. 

И.: Когда Вы закончили ВУЗ, каковы были Ваши ожидания, цели, 

что Вы ждали от жизни? 

С.В.: Тогда я точно не знала, что мне надо, поэтому я и пошла ра-

ботать на производство экономистом, но проработав два года, поняла, 

что это не мое. Сидеть на одном месте мне было очень тяжело, и по-

этому я стала искать преподавательскую работу, может быть потому, 

что мне в школе всегда хотелось быть учительницей. Я в детстве игра-

ла в школу, у меня постоянно были вымышленные ученики, у меня 

были дневники, фамилии, они были как живые; приходила домой, са-

дилась перед ними, выступала, ставила оценки. Я, наверно, долго иг-

рала, не знаю до какого класса, может до седьмого или восьмого, но  

в пединститут я никогда не хотела поступать почему-то, как бы это не 

было осознано, играла – и играла. Я не думаю, что у меня сильные 

преподавательские способности; вот Анатолий Анатольевич обо мне  

в статье написал – способности методиста в большей степени, я с ним 

согласна, не столько вот преподавательские. 

И.: Если сравнить ожидания того времени, когда Вы ВУЗ 

окончили, и результаты сегодняшние, результаты превзошли Ваши 

ожидания? 

С.В.: Конечно, превзошли, я тогда и мысли никакой не допуска-

ла. Жизнь другая была, совершенно другая, другое время было, по-

этому то, что было доступно нашему сознанию, такому опыту общему, 

когда я пришла в институт работать, было уже как бы распределено, 

распланировано: нужно было защитить диссертацию, если ты пришел 

работать в ВУЗ, ну и все. Потом жизнь так резко поменялась, что 

всем преподавателям пришлось где-то еще работать, кто-то свое дело 

организовал, кто-то еще более усиленно занимается преподаватель-

ской работой. 

И.: Вы сейчас директор фирмы и преподаватель. Что Вас при-

влекает в работе, что больше нравится?  

С.В.: На заводе работа была однообразная, рутинная, плюс я еще 

была на таком участке, что часто работы не было, не хватало; т.е. ты 
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работу сделал, и тебе или надо что-то еще самой выискивать, либо де-

лать вид, что ты работаешь. Это абсолютно не по мне такое времяпре-

провождение. Сейчас привлекает то, что постоянно есть такая заня-

тость, работа, иногда хотелось, чтобы ее было даже поменьше, потому 

что все, что я реально успеваю, действительно с помощью Божьей де-

лается, по-другому не объяснишь. 

И.: С какими трудностями Вам чаще всего приходится стал-

киваться? 

С.В.: Если с точки зрения работы в фирме, то это постоянная 

опасность того, что можно не набрать портфель заказов, потому что 

число аудиторских фирм растет, а предприятий становится меньше. 

Многие предприятия уходят в собственность Москвы, Новосибирска, 

меняется собственник, он приводит своих аудиторов. Разоряются  

у нас предприятия, банкротства, есть такая опасность, но пока за  

10 лет без объемов мы не сидели, работа всегда находится, кроме то-

го, мы развиваем разные направления деятельности своей фирмы.  

У нас аудиторы не только проверяют, но и читают лекции, проводят 

семинары, пишут методические пособия, поэтому всегда работа есть. 

Если перерывы в проверке, пожалуйста, у тебя есть задание, пиши 

методическое пособие, или всегда есть возможность, где провести 

семинар. Томский институт профессиональных бухгалтеров нам пре-

доставляет большие возможности: «Только давайте людей, давайте 

семинары, мы вам все даем – и место, и людей, проводите семинары». 

Но проблемы все равно есть; первая проблема – это чтобы у людей 

всегда была уверенность в завтрашнем дне, чтобы те, кто давно со 

мной работают – моя команда – были уверены, что и на следующий 

год у них будет работа. 

И.: Вы много трудностей в жизни пережили, но диссертацию 

вовремя защитили, в срок уложились, такое редко бывает. 

С.В.: Это еще было, можно сказать, почти до перестройки, в 

1984–1988 годах. Я думаю, у нас в то время была такая размеренная 

жизнь, распланированная, потому что плановое хозяйство, жили мы 

довольно спланировано, у нас не было каких-то других отвлечений: 

диссертация – значит, мы делаем диссертацию и ничего больше. Сей-
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час те, кто делает диссертацию, работают, может, в пяти местах, по-

этому не успевают, а раньше было по-другому: мы все шли планомер-

но, потихонечку, все было определено. 

И.: Все равно, Ваш жизненный путь достаточно нестандарт-

ный: и директор фирмы, и кандидат наук, в общем-то, успешный  

по жизни человек. Что Вам помогло преодолеть возникающие труд-

ности, может, какие-то Ваши личные качества, или люди помогли, 

которым Вы благодарны? 

С.В.: Естественно, на всем пути встречались люди, которые по-

могали, потому что без этих людей и я бы не состоялась, и дело мое, 

и ничего бы не было, это в первую очередь. Если начать с аспиранту-

ры, то это научный руководитель В.А. Гага, я ему очень благодарна, 

можно сказать, что он меня вывел, т.е. с этого все началось. Конечно, 

очень много можно говорить, самое хорошее время аспирантское  

в нашей жизни, у нас была очень хорошая компания, тоже благодаря 

В.А., потому что он нас всех объединил, сумел создать такой коллек-

тив. До этого я работала в одном, в другом месте, и когда пришла  

в университет, это разительно отличалось от всего, что я видела рань-

ше. Это все опять же заслуга В.А., у него такая способность. Если в 

коллективе какой-то конфликт назревал, он не успевал даже вспых-

нуть. У нас никогда не было никаких конфликтов, потому что В.А. 

умел все вовремя загасить. Я еще тогда говорила, что на кафедре ника-

ких сплетен, никаких склок, никаких разговоров, никаких группиро-

вок, я считаю, что заслуга В.А. Таких руководителей очень мало. 

И.: Вы что-то в своей практике переняли из опыта работы с В.А.? 

С.В.: Это уважительное отношение к людям, в первую очередь, 

бесконфликтное течение событий. Я не считаю конфликты, стычки  

в процессе профессиональной деятельности организации, они необхо-

димы, организация на этом развивается. Но между людьми в коллекти-

ве должны быть спокойные, ровные отношения. 

И.: Но все равно какие-то разногласия возникают? 

С.В.: Ну, разногласия, они в таком рабочем порядке возникают . 

Если только не согласна по существу какого-то вопроса, или какого-

то нормативного документа, один – так, другой – этак, но это вообще 
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не разногласия. Опять же люди замечательные меня окружают, не по-

тому что я такой человек хороший, просто Бог дает таких хороших 

людей, начиная с В.А., кафедры на которой я работаю. Анатолий 

Анатольевич тоже прекрасный руководитель, он тоже умеет подби-

рать вокруг себя людей. 

И.: Какие черты В.А. самые привлекательные, на Ваш взгляд? 

С.В.: Мы общаемся, постоянно встречаемся, но уже не так тесно, 

раз я ушла с кафедры. Мы все с 1995 года, наверное, в разных направ-

лениях немножечко движемся: В.А. ушел в банк и кто-то из его аспи-

рантов ушел за ним, я вот ушла в аудит, т.е. направления деятельности 

изменились, поэтому меньше встречаемся. Но все равно поддерживаем 

отношения и помощь такую чисто в профессиональном плане оказыва-

ем друг другу; как развиваться нашей фирме, я все равно с ним сове-

туюсь, получаю рекомендации такие правильные. Доброжелатель-

ность, я даже не вспомню, чтобы встретила его когда-нибудь каким-то 

неприветливым, т.е. когда бы ни пришел, он всегда рад тебе, на улице 

ли встретишь, в университете, придешь ли к нему в банк, он всегда го-

тов выслушать и всегда готов оказать помощь, которая тебе нужна, не 

просто выслушает, он тут же решает твою проблему. 

И.: Это редкое качество? 

С.В.: Да. Он тут же вникает в проблему, очень быстро ориенти-

руется и начинает тебе помогать. Доброжелательность, неравнодушие, 

уважение, у него уважение на самом деле искреннее и изнутри, оно не 

внешнее. Сейчас жизнь такая, когда очень много внешнего, неискрен-

него, а это именно внутреннее такое глубокое чувство уважения к лю-

дям, причем, насколько я знаю людей, которые его окружают, он ко 

всем одинаково относится, ко всем уважительно, будь то техничка, 

младший обслуживающий персонал, и к студентам. 

И.: Когда Вы студенткой были, он у вас преподавал? 

С.В.: Он у нас не преподавал. 

И.: А в аспирантуру Вы к нему пошли в каком году? 

С.В.: В 1984, тогда впервые наше знакомство состоялось. 
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И.: Почему Вы именно к нему в аспирантуру пошли? 

С.В.: Потому что аспирантура была только на кафедре, и только 

В.А. брал тогда, т.е. я не выбирала. Так сложилось: раз аспирантура – 

идем к Гаге в аспирантуру. 

И.: Ваши первые впечатления от знакомства с ним какие были, 

что тогда подумали? 

С.В.: Я сейчас уже плохо помню, но я его уже как бы знала. Ра-

ботая с 1978 года на кафедре в политехническом (я проработала там 

лет семь), все равно приходилось общаться с кафедрой, с университе-

том, конференции, еще что-то. Так что я уже знала В.А., может, не 

лично, но так вот. 

И.: Какое он со стороны впечатление производил? 

С.В.: Трудно сразу ответить, чтобы главное выделить. Всегда 

было ощущение чего-то мощного, великого, впечатление увлеченно-

сти, личность какая-то такая неординарная, исключительная. Было 

всегда такое отношение трепетное, т.е. не было ни когда каких-то та-

ких свободных отношений, дистанция, чувствовалось, что не простой 

человек, мощный, гигант, перед которым надо вести себя соответст-

вующим образом. 

И.: Вы из времен аспирантуры можете какой-нибудь случай 

вспомнить, который касается В.А., просто какое-нибудь событие, 

что-то запомнилось такое? 

С.В.: Мы ездили на конференцию вместе в Омск, три аспиранта 

и В.А. Там уже в такой неформальной обстановке жили, общались, он 

как бы раскрылся таким человеком, ну простой такой человек, кото-

рый может в компании посидеть, за столом, такие у нас уже теплые 

отношения стали. Много было хороших случаев, не могу сейчас что-

то выделить и вспомнить. У нас была хорошая команда, мы, аспиран-

ты, очень дружно жили, это опять заслуга В.А., потому что непросто 

подобрать команду, в которой все дружны, никто никому не завидует, 

никто не сплетничает, все действительно хорошо относятся друг  

к другу. Вот мы аспирантами его были: Наталья Селеннова сейчас 

работает вместе с В.А., она начальник отдела пластиковых карт, Еле-

на Георгиевна Новоселова заместитель управляющего Томского фи-
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лиала Газпромбанка, потом Юрий Давыдович Зельвенский, у него сей-

час свое дело, Озеров Яков Михайлович тоже ведет свое дело отдель-

но, Каз Михаил Семенович доктор наук уже, Макашева Наталья Пет-

ровна – доцент, это шесть человек, я седьмая. Вот семь человек, 

которые в одно время вошли в круг В.А., мы дружили, мы всегда вме-

сте собирались и помогали друг другу как могли, кто-то вперед вышел, 

мог отдать свои материалы другому, помочь как-то. Сейчас уже, на-

верно, время другое или занятость, наверно, больше занятость, а вот то 

время было хорошее, его на все хватало: и на работу, мы работали, пи-

сали диссертацию, трудились, ну и собирались вместе. Были у нас,  

у В.А. всегда хоздоговоры с предприятиями. Вот еще одно такое па-

мятное событие: у нас был хоздоговор с Красноярскстроем, мы вне-

дряли оценочные системы, системы оценки труда персонала, которые 

использовались в системе соревнования, в системе премирования, за-

работной плате, т.е. такая мощнейшая организация. Она находится  

в таком живописном месте, это поселок Черемушки, в котловане, во-

круг горы, это вообще великолепно, и мы туда ездили в разные време-

на года: зимой, весной, осенью, ездили с В.А. вместе, это были незабы-

ваемые поездки, красота, которая нас окружала, да еще в команде, всех 

людей любишь. Наверное, самое счастливое время в моей жизни – ас-

пирантура. Просто сейчас занятость такая, что я даже не вспоминаю 

ничего, сейчас некогда в голове что-то вспомнить, вот сейчас Вы при-

шли, и я начала, одно, другое, третье вспомнила, сейчас некогда вос-

поминаниями жить, потому что время занятое и суетливое. 

И.: А на картошку ездили? 

С.В.: На картошку мы ездили, я помню, один раз мы с аспиран-

тами ездили, тоже было здорово, интересно, тоже незабываемое собы-

тие, потому что все так сближает, мы еще больше сдружились, Юрий 

Давыдович Зельвенский развлекал нас, пел. Мы приехали с картошки, 

все поехали к Наталье Селенновой, все быстренько вымылись, сели за 

стол, романтика, все молодые. Сейчас, конечно, мы встречаемся, но 

очень редко. В прошлом году нас собрал всех Яков Михайлович, про-

сто обзвонил и сказал, что мы 20 лет как поступили, все встретились. 

Уже 10 лет, как мы расстались, он собрал нас всех дома, но В.А. не 

смог прийти, мы хорошо так посидели, все вспомнили. Юрий Давыдо-
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вич Зельвенский два года назад или год назад защитился, и все никак 

не мог нас собрать, и вот он летом этих всех собрал, меня, к сожале-

нию, не было, я отдыхала в Крыму, а они все были с В.А., так что со-

жалею, что не присутствовала. Вот эта книга, Вы же с каждым погово-

рите, каждый вспомнит, и возникнет опять желание всем вместе 

встретиться, по крайне мере у меня такое желание появилось вот сей-

час. Я думаю, что много теплых слов скажут о Владимире Антоновиче. 

А какой он человек, я бы еще сказала, мужественный человек, потому 

что столько страданий, которые выпали на его долю, и вот так муже-

ственно и терпеливо их перенести, не сломиться, так вырасти после 

этого, стать таким большим, великим человеком – это вообще внут-

ренний подвиг, и он не виден, потому что все страдания, переживания, 

они все внутри него, никогда никто ничего не видит. Быть уважи-

тельным и вообще таким, какой он есть, – это признак страдательной 

души, потому что нужно перестрадать, переболеть, чтобы стать та-

ким, как В.А. Мне кажется, что есть причина, это еще дар, дар от Бога, 

все какое-то внутреннее, глубокое, оно выросло на его личных страда-

ниях, это мне так кажется, имея свой собственный опыт жизненный. 

Тяжелая была травма, очень тяжелая, и с этим же нужно жить посто-

янно, т.е. не просто вот мы переболели чем-то и опять, а с этим нужно 

жить все время, терпеть и даже не показывать вида никакого, и ничего 

в жизни не менять, никаких послаблений себе не делать. Это признак 

очень мужественной души. 

И.: Сейчас Вы с В.А. в каких отношениях находитесь? 

С.В.: Дружеские, да, и в профессиональном плане у нас есть та-

кие совместные, как сказать интересы, я с ним советуюсь, раза два  

в год я обязательно к нему приезжаю и советуюсь по своим профес-

сиональным делам, т.е. помощь никогда не прекращается. 

И.: А он к Вам за советом обращается? 

С.В.: Я думаю это не тот уровень, чтобы он со мной советовался. 

Очень добрый человек, я знаю, что он очень много помогает, что он 

как руководитель банка занимается благотворительной деятельностью, 

восстанавливает церкви наши, потому что такой В.А. добрый и щед-

рый. Великие люди – они все щедрые. 
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И.: Он окружающим нравится, судя по всему, очень многие о 

нем хорошо отзываются. А женщины как к нему относятся, как Вы 

думаете? 

С.В.: Я думаю, хорошо, потому что он к женщинам очень хорошо 

относится, внимание оказывает, ручку поцелует, усадит, к нему при-

дешь, он встанет сразу же. Я думаю, что женщины его любят. 

И.: Вам приходилось в неформальной обстановке с ним общать-

ся? Он по жизни лидер, управляющий банком, заведующий кафедрой, 

директор, а какой он в компании? 

С.В.: В компании он очень веселый, он говорит тосты, он как 

тамада себя ведет, т.е. он непрерывно излучает поток энергии, весе-

лья, так что с ним одно удовольствие быть в компании. Это опять же 

наши аспирантские воспоминания, сейчас это конечно, стало реже, но 

были какие-то приемы, у него юбилей был, собирался весь наш фа-

культет, хорошо. 

И.: Т.е. он тоже лидер? 

С.В.: Он тоже лидер. 

И.: Об увлечениях В.А. Вы что-нибудь знаете? 

С.В.: Не могу сейчас четко выделить. Он очень любит поэзию, 

он сам говорил о себе, что в молодости он особенно увлекался поэзи-

ей, не знаю, сам писал или нет, может и писал, но очень любил поэзию, 

и его тосты, разговоры (часто все стихами говорит) подтверждают 

это, у него очень хорошая память, он очень много знает стихов. Сей-

час вспомнила: когда мы собирались, ездили на семинары, в коман-

дировки, на конференции, он всегда читал нам стихи; мы сядем – ас-

пиранты – вокруг него за столом и слушаем. Вот у него такая натура 

поэтическая. Видите, какой он многогранный: с одной стороны, вроде 

бы великий человек, жесткий, твердый, непреклонный, ведущий линию, 

и в тоже время человек такой поэтический, романтический в душе. 

И.: Я поняла, у вас был дружный коллектив. В.А. по гороскопу 

лев, а Вы кто по гороскопу? 

С.В.: Вы знаете, я к гороскопам отношусь, как к игре, в которую 

играют люди; про себя я честно не знаю, кто я, даже просто не смотрю. 
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Это мое личное мнение. Сейчас увлечение повальное. Я считаю, что 

это игра такая всеобщая, я в такие игры не играю, поэтому про себя 

ничего сказать не могу. 

И.: А В.А. можно со львом проассоциировать? 

С.В.: Можно. 

И.: Как В.А. относится к внешним проявлениям престижа? 

С.В.: Я думаю, он очень здравомыслящий человек и понимаю-

щий условность всего этого, я думаю, что он в душе что-то видит 

больше. Не думаю, что для него важна внешняя сторона чего-то та-

кого, мне лично кажется, он спокойно относится к своей славе, как  

у Пушкина: «…хвалу и клевету приемли равнодушно». Поэтому я ду-

маю, он очень спокойно относится к славе, в его душе есть что-то го-

раздо большее и более важное, чем он живет, а все внешнее – фраки, 

пиджаки – это для него совершенно не важно. 

И.: Человек такого уровня все равно должен выделятся из общей 

массы, пускай даже и внешне. Как Вы думаете, это оправдано, что он 

себя такими не дорогими вещами окружает? 

С.В.: Я не знаю, насколько дорогие вещи его окружают, но я счи-

таю, что то, что он имеет – нормально, заслуженно. Мне кажется, что 

это не цель его жизни, его деятельности, он стоит немножко выше все-

го этого, оно само по себе к нему приходит. Я никогда не видела и не 

вижу, чтобы он что-то делал ради карьеры, ради благосостояния боль-

шого, ради денег и вещей, это не самое главное. Просто он живет, как 

живет, любимым делом занимается, любит людей, свою команду, по-

этому люди, которые его окружают, – это всегда хороший коллектив. 

Он умеет увидеть людей. Люди рядом с ним или становятся лучше, 

или просто понимают, что по-другому нельзя жить: раз попал в этот 

коллектив, значит, и веди себя соответствующим образом. Мне еще 

кажется, что он ненавязчиво влияет на тех, кого сталкивает с ним 

жизнь, такое воспитательное воздействие имеет на людей.  

И.: Как можно охарактеризовать стиль его одежды? 

С.В.: Наверное, всегда классический стиль одежды, т.е. ничего 

экстравагантного никогда, никакой никчемности, никакой неряшливо-



Латышский сын сибирского народа 530 

сти, ничего такого, что великие люди могут себе позволить. Не вспом-

ню я его в свитере, всегда классический костюм, всегда аккуратный: 

костюм, галстук, рубашка. Скромный все-таки в одежде человек, ниче-

го не вижу такого сильно выделяющегося. 

И.: Хотели ли Вы быть в чем-то похожей на него? 

С.В.: Я никогда не смогу быть похожей на него, потому что, во-

первых, я женщина, во-вторых, я даже целей никогда таких не ставлю, 

мои цели слишком мелкого уровня. Все равно мне с ним не сравниться, 

он самый лучший руководитель из тех, которых я встречала, и я ду-

маю, любой человек, у которого в подчинении даже небольшой кол-

лектив (а в моем подчинении 10 человек), стремится быть на него хоть 

немного похожим по отношению к людям, по способности работу ор-

ганизовать. Конечно, мне хотелось бы применять его качества.  

И.: В плане организации работы он какой руководитель? 

С.В.: Он не жесткий, но вот эта линия жесткая прямая, она вы-

страивается сама по себе. Никогда я не видела его жестким, все под-

чиняются по другой причине: не потому, что он жесткий администра-

тор, такой требовательный, а подчиняются, наверное, потому что 

просто нельзя его подвести, например, мы, его аспиранты, старались 

все вовремя делать. Т.е. жесткая линия выстраивается по каким-то 

другим причинам, благодаря его другим качествам; все его положи-

тельные качества способствовали тому, что люди все подчиняются, 

их не надо «выстраивать специально». Я думаю, что и в банке то же 

самое сейчас происходит. 

И.: Он много всяких ролей играет: и бизнесмен, и управляющий 

банком, и ученый, и администратор, и отец, и дедушка. Какая, на Ваш 

взгляд, роль преобладает? 

С.В.: В разное время разная. Наверное до работы в банте – дея-

тельность ученого, он так много занимался, настолько много читал, 

что из Научной библиотеки не выходил, когда бы ни пришел – там 

В.А. всегда сидит, с утра до ночи. Что он только ни читал! Еще нико-

му в голову не приходило, никто не читал, а он уже изучал все эти 

теории управления, всех дореволюционных авторов читал. Может, 
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именно это помогло стать ему таким успешным бизнесменом и орга-

низатором. А сейчас просто, мне кажется, у него нет времени зани-

маться наукой, т.е. как бы роли перераспределились, потому что банк, 

руководящая работа и плюс с этим связанная всякая общественная ра-

бота занимают у него все основное время. 

И.: А как он людей вокруг себя подбирает? 

С.В.: Первое – это знания, люди, которые его окружают, – это 

люди знающие, хорошо учились. Все на виду, все проходят через наш 

Томский университет, в банке все работают с красными дипломами, 

если нет, то близко к этому, все знают, что они грамотные специали-

сты, это в первую очередь. Второе – это человеческие качества, их 

можно сразу определить в процессе знакомства, общения. Его окру-

жают люди скромные, интеллигентные, достаточно мягкие, спокойные, 

воспитанные и культурные. Кого ни возьму из тех, кого я знаю, вот эти 

два качества я бы выделила: первое – грамотные специалисты, второе – 

скромные, воспитанные люди. В.А., я считаю, безошибочно разбирает-

ся в людях: ты с ним сидишь, разговариваешь, и кажется, что он тебя 

насквозь видит. Он видит гораздо больше, чем человек из себя пред-

ставляет, это дар такой и опыт общения с людьми; он большой, гро-

мадный, поэтому можно уже ему безошибочно определять. 

И.: Когда Вы в аспирантуру пошли, стремились поступить имен-

но к нему, он Вас взял тоже не просто так, по каким-то качествам? 

С.В.: Не знаю, сейчас уже не вспомню. Тогда был экзамен всту-

пительный, и место было в аспирантуре, по-моему, даже особого кон-

курса не было. Я сдала вступительные экзамены – и все, не было таких 

больших проблем, еще не сильно шли в нашу аспирантуру, поскольку 

все ехали в Москву или Ленинград, считалось, что вот там школа; все 

мои знакомые именно там закончили аспирантуру. Это сейчас аспи-

рантура набрала вес, а тогда по нашей специальности она только начи-

налась, наш первый аспирант, защитившийся по этой специальности – 

Михаил Семенович Каз, сейчас он уже доктор. Тогда еще люди не зна-

ли про нашу аспирантуру, это сейчас, я смотрю, там конкурсы, сейчас 

прямо все в аспирантуру хотят. 
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И.: В.А. на Вашу личную жизнь повлиял как-нибудь? 

С.В.: В плане моего профессионального роста, того, что я пошла 

по этой преподавательской стезе, я думаю, что да, потому что именно 

рядом с ним я выросла, сформировалась как специалист, я научилась 

работать именно при нем. Диссертация дает не то, что мы что-то вели-

кое открываем, а написав диссертацию, мы просто научаемся работать, 

очень важное качество приобретаем, которое потом во всей работе по-

могает, – методические способности, потому что такой огромный во-

рох литературы перелопатить, ее систематизировать, классифициро-

вать как-то, выделить главное, разложить по полочкам, всю эту 

большую проблему, над которой работали сто, может двести человек, 

структурировать – вот этому я научилась у В.А., написав диссертацию. 

Я считаю, что диссертация мне многое дала. Может, сейчас тема, кото-

рой мы занимались возле В.А., не актуальная («Социалистическое со-

ревнование и оценки»), но с другой стороны, хоть само слово «социа-

листическое соревнование» и устарело, но те идеи остались, они 

нужны. Вот я как руководитель использую сегодня принципы, которые 

я когда-то развивала, может, не те системы, но подходы те же. Я ду-

маю, что и у него на работе, в банке все это есть – система роста пер-

сонала. Мы не только социалистическим соревнованием тогда занима-

лись, В.А. дальше смотрел, у него был план личного делового роста, 

деловая карьера и все прочее, т.е. я сейчас все практически применяю, 

только другие показатели. У меня есть система показателей оценочная, 

раз в год или в полгода по каждому сотруднику все вывожу, выстроена 

система роста, система показателей, система премирования основана 

именно на показателях, а не на том, что «всем сестрам по серьгам», 

всем поровну, вот это все оттуда, из диссертации. Там была другая 

система, но идеи, разработанные в моей работе под руководством В.А., 

по-прежнему актуальны. Нельзя вот так просто к персоналу относить-

ся: работаешь хорошо, ну и получай зарплату 5–10 тысяч; обязательно 

нужно людей выделять, отмечать хорошее, потому что у одного одно 

хорошее, у другого другое. Я считаю, что сформировалась как руково-

дитель, благодаря своей диссертации, благодаря всем трудам и тому, 

чему научил В.А. Я знаю, что эти идеи соревнования он у себя в банке 

воплощает, и у них все эти системы есть, просто показатели наполни-
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лись другим содержанием. Может, мы раньше сами к этому относи-

лись не так, а сейчас, работая каждый на своем месте, мы понимаем, 

насколько это важно: правильно оценивать, выделять, поощрять, отме-

чать людей, фиксировать итоги, достижения, т.е. у каждого процесса 

производственного свои показатели, у нас свои в аудите, у них в банке 

свои, на производстве свои, в торговле свои. 

И.: А у руководителя такого уровня могут быть какие-то чело-

веческие слабости? 

С.В.: Может и могут, конечно, могут, но я не знаю. Это, навер-

ное, можно заметить, если тесно работать, а так я не знаю. Слабости 

ведь есть у каждого человека. 

И.: Вы экономическое образование получили в ТГУ по какой спе-

циальности? 

С.В.: Такая практическая специальность – планирование про-

мышленности, квалификация экономист; либо ты политэконом, либо 

экономист, либо теоретик, либо конкретчик. 

И.: А тема диссертации у Вас какая? 

С.В.: Тема диссертации – «Разработка, совершенствование сис-

тем оценки рабочих, система соревнования и премирования», но по 

жизни пришлось заниматься не рабочими. С другой стороны, рабочие 

на производстве, рабочие и те, кто выполняет некоторую работу, по-

этому еще была оценка инженерно-технических работников, оценка 

управленческого персонала; так вот у нас здесь больше ИТР подходит, 

нежели рабочие. 

 



 

Михаил  Яковлевич 

Штейнбок 

И.: Михаил Яковлевич, расскажите о себе, о некоторых этапах 

своей карьеры, которые Вы считаете наиболее важными. 

М.Я.: Мне сорок четыре года; школа, институт – все это было  

в Самаре (тогда Куйбышеве), закончил Авиационный институт и после 

распределения приехал в Томск уже достаточно взрослым. В общем-

то, никаких мыслей о финансовой деятельности у меня никогда не бы-

ло в советские времена. В 1984 году я приехал в Томск, работал в НИИ 

автоматики и электромеханики ТУСУРа, защитил кандидатскую дис-

сертацию, я кандидат технических наук. Но в 1989 году начались биз-

нес-времена, и мы сначала на кафедре сделали свои кооперативы, на-

учные разработки пытались как-то продавать, компьютерами 

приторговывали, все нормально, все как у всех. В 1990 году у нас об-

разовалась компания, потихонечку зрела, сначала я был бухгалтером  

в наших кооперативах, потом был директором, было такое предпри-

ятие «Полигон». В общем, бизнесом занимались, денег, конечно, все 

время не хватало, кредиты требовались, а кредиты тяжело было полу-

чать: такой замечательный проект придумываем, приходим в банк,  

а там кредит не дают. Взъелись на всех этих банкиров, сидят они   

в своих креслах, а мы тут как мальчишки бегаем, и решили, что надо 

свой банк сделать. Поскольку мы с оборонными предприятиями рабо-

тали немножко, то вышли на московский банк оборонной промышлен-

ности – Машбанк, открыли филиал в Томске. А когда мы поняли, что 

всем этим кто-то должен заниматься и чужого человека на такое ответ-

ственное дело брать нельзя, то вот делегировали меня, я полистал 

книжки про денежный мультипликатор и стал банкиром. Потом при-

шлось получать образование специальное, но так или иначе с 1994 года 

я управляю сначала Машбанком, потом Роспромбанком. Еще такая со-
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бытийная точка – это 1998 год, кризис, когда просто ужас что творилось 

в нашей системе, тяжело пришлось это переживать; Машбанк не вы-

держал этого кризиса, еще годик помучился и закрылся. И мы здесь то-

же закрылись, но умудрились закрыться очень хорошо, т.е. мы вернули 

долги абсолютно всем – и людям, и юридическим лицам, и сотрудни-

кам, и даже головному банку, и спокойно закрылись. Через год нашу 

команду, по сути, купил Роспромбанк, мы теперь почти уже шесть лет  

в Томске, и я руковожу Роспромбанком. Сейчас времена стабильные, 

все изменилось совершенно, сейчас уже получиновничья работа. 

И.: Что Вас больше всего привлекает в вашей сегодняшней 

работе? 

М.Я.: Вы знаете, времена романтических ощущений прошли. Что 

привлекает? Работа достаточно интересная, умная такая, самореализа-

ция происходит в большой степени, хотя поначалу самореализации 

было больше, сейчас много ограничений, все выстроилось в опреде-

ленные рамки, которые, конечно же, безусловно нужны, но «плескание 

мозгов» они сильно ограничивают. 

И.: Со стороны центра? 

М.Я.: Со стороны центра, инструктивный материал стал жестче, 

ну конечно, в первую очередь, ограничения такие внутрисистемные. 

Хотя за шесть лет работы в Роспромбанке достаточно расширился ко-

ридор ограничений, была заработана репутация филиала, меня как ру-

ководителя, уровень доверия, наладилось вот это вот взаимодействие, 

мы достигли определенного оптимума свободы и ограничений. 

И.: Вы сами воспринимаете себя успешным человеком? 

М.Я.: Нет, особо успешным я себя не воспринимаю совершенно,  

в этом смысле, если не забыть основной повод, мне кажется, что вот 

В.А., он-то на порядок более успешный, потому что мне удалось то, 

что удалось, но я хорошо понимаю, что у меня есть ограничения, и я не 

чувствую себя лидером Газпромбанка. У нас гораздо меньшая струк-

тура и по количеству сотрудников, и по объему и разнообразию опера-

ций. В этом смысле я был бы рад, если бы я был более успешным, как 

Вы говорите, если бы более мощными делами управлял. 
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И.: Что для Вас является показателем успеха? 

М.Я.: Вот слово «успех», оно достаточно внешнее, т.е. если чело-

век о себе задумывается, то он, наверно, в меньшей степени мыслит 

про себя категориями успешный или нет, а больше категориями удов-

летворен я или нет. Успех – это оценка такая со стороны. Удовлетво-

рение мне приносят люди, когда рядом со мной, соприкоснувшись  

с тем бизнесом, которым я управляю, возникает некий человек с очень 

хорошим потенциалом, но еще ничего особо не умеющий и, соответст-

венно, не имеющий в жизни, и с течением времени становится прилич-

ным профессионалом и, следовательно, уже имеет определенный уро-

вень достатка; когда это происходит где-то вблизи меня и с моим 

участием, то это приносит мне удовлетворение, т.е. мое преподава-

тельское прошлое, оно у меня осталось. Конечно же, мне приносят 

удовлетворение сделанные дела, тем большее, чем менее тривиальное 

это дело, даже, может быть, крупное, не крупное – это другой вопрос. 

Конечно, когда много денег заработали – приятнее, чем когда меньше 

денег заработали, но вот если там есть еще что-то такое, что мы сдела-

ли, я придумал, и оно реализовалось, это доставляет удовольствие.  

К успешности с внешней точки зрения я, во-первых, как-то спокойно 

отношусь, и во-вторых, уже привык. В Томске мало народу, кто столь-

ко времени руководит банком, привык уже к такому положению дел, 

вроде бы банкир по томским меркам – это серьезный человек, нас мало 

руководителей банков, т.е. значительность моей или другого банкира 

фигуры и реальная наша значительность (я не говорю о президентах 

томских банков, а вот об управляющих филиалов) – сильный диссо-

нанс, мы все-таки наемные менеджеры, может быть, топ-менеджеры 

регионального уровня, это не так уж много; выглядим мы в глазах ок-

ружающих значительнее, чем есть на самом деле. 

И.: Скажите, пожалуйста, успех банкира, во многом зависит 

от личных качеств или это дело профессионализма, который нара-

батывается? 

М.Я.: Если говорить о руководителях, то очень многое зависит от 

личных качеств, и везение здесь тоже, безусловно, присутствует. 

Очень важным фактором является положение и возможности самого 
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банка, в чьем филиале мы работаем, потому что можно быть сколько 

угодно умным, особенно это касалось Машбанка, но там совсем было 

жестко с ресурсами, соответственно, возможности какие-то были очень 

скромными. Если сравнить возможности Газпромбанка или Альфабан-

ка, то это другой уровень, т.е. вот этот еще фактор. Личное везение и 

объективные факторы – это как бы рамки, в которых тебе может везти. 

И.: Скажите, пожалуйста, Вы давно знаете В.А.? 

М.Я.: Я его знаю с того момента, когда бегал, открывал филиал 

Машбанка, а он за год до этого открыл филиал Газпромбанка, т.е. он 

как бы прошел этот кошмарный чиновничий путь, а я должен был его 

проходить. Вот тогда я с ним первый раз познакомился, потому что  

я же технарь, а он экономист, потом я мальчишка, а он заслуженный 

человек. И познакомились мы тогда, он дал мне ряд полезных сове-

тов, кстати, совершенно так, ну не знаю, никаких ненужных амби-

ций (а я-то, повторяю, по сравнению с ним мальчишка, он заслу-

женный человек), абсолютно никакого высокомерия. Т.е. делали мы 

оба абсолютно незнакомое тому и другому дело, просто он сделал на 

шаг больше и готов был этим делиться без проблем. Вот с тех пор 

уже 12 лет прошло, получается. 

И.: Как сейчас у Вас с ним отношения складываются, ведь бан-

ковский бизнес ограничен достаточно, Вы конкурентами в какой-то 

степени являетесь или коллеги? 

М.Я.: Коллеги, потому что, может, это у нас в Томске сложилось, 

или это вообще банковская среда такая, мы доброжелательно конкури-

руем друг с другом, какие-то проявления агрессии одного банка в от-

ношении другого здесь крайне непопулярны, и даже у нас существует 

под разными названиями совет директоров томских банков, такое ме-

сто, где мы раз или два в месяц собираемся, общаемся на какие-нибудь 

темы. Каждый занимает свою нишу, и я не слышал никогда, чтобы 

один банк говорил про другой плохо, т.е. он о себе говорит хорошо,  

а про другого плохо не говорит. Существует объективное деление 

рынка, мы спокойно делим этот рынок, и даже если кто-то куда-то пе-

реходит, это совершенно естественный процесс, или кто-то из нас сде-
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лал ошибку, ну значит, сделал ошибку, потерял клиента, у нас у всех 

нормальные отношения. 

И.: Вам приходилось обращаться за советом к Владимиру Анто-

новичу, когда Вы организовывали банк? 

М.Я.: Мне приходилось обращаться к нему за советом не один 

раз, там кроме какой-то текучки, когда мы просто поговорили на раз-

ные темы, была опять же ситуация того самого 1998 года. Мы-то стоя-

ли, как пуговицы, насмерть, это ладно, но важно, что происходило  

в головных банках. Газпромбанк, я имею в виду большой Газпромбанк, 

чувствовал себя лучше. Денег никто друг другу не давал, но техноло-

гическую помощь они мне оказывали, где это было возможно, и Гага 

сам, и с его одобрения другие сотрудники. Мы и с Новоселовой в за-

мечательных отношениях, и с Овчинниковым, но тогда больше с Ново-

селовой, это была серьезная поддержка. Была ситуация, когда я ди-

пломную на ЭФ ТГУ защищал, Гага мне писал рецензию. Была 

ситуация, наоборот, когда мы изобрели технологию доверительного 

управления, и Гага попросил, мы давали ее, и готовы были передать 

или сотрудничать, как угодно. Так что пересечений не очень много, но 

они периодически возникают, и каждый понимает, что они возможны. 

И.: Чем отличается В.А. от других управляющих? 

М.Я.: Конечно, он уникален, и филиал, который он создал, уни-

кален. Мы все создаем некий бизнес банковский, который зарабатыва-

ет деньги, и это, в общем, все. Гага, он все-таки ученый в первую оче-

редь, настоящий, т.е. он не просто доктор наук, что само по себе очень 

немало, а он действительно ученый, т.е. человек, который обладает 

глубинной эрудицией, системно понимающий экономику, менеджмент, 

и у него банк другого уровня, у него банк ученый. Вот успешность Том-

ского филиала Газпромбанка, она безусловна, там денег немерено,  

и, безусловно, может быть, в первую очередь потому, что Гага совмес-

тил такую научную деятельность с бизнесом, и это другой уровень. 

И.: Скажите, пожалуйста, степень доктора наук действительно 

способствует эффективности бизнеса или не имеет значения особого? 

М.Я.: То, что там на визитке написано «доктор экономических 

наук», на бизнес особо не влияет, а вот внутренний кругозор, эруди-
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ция, уровень понимания и вообще уровень поставленности мозгов, 

способность генерировать творческие мысли, которые требуются, что-

бы сделать и защитить докторскую, – все это, естественно, способству-

ет бизнесу, мозги-то тренируются. 

И.: Вы тоже кандидат наук, Вам это помогло? 

М.Я.: Конечно, я об этом и говорю. Конечно, кандидатская 

меньше, опять же не по табели о рангах, а по уровню тренировки моз-

гов, но все равно я очень рад, что начав заниматься бизнесом, я завер-

шил и защитил диссертацию, довел это дело до конца. Там был эле-

мент и творчества научного, и чисто организаторских вещей, важно 

было довести эту штуку до конца, пройти все бюрократические момен-

ты. И когда это все закончилось, диплом получен, дело сделано, полу-

чен значимый опыт дела, которое сделано полностью, – вот такой опыт 

в бизнесе, и умение это делать, и понимание, что значит «полностью», 

важен для меня. А Гага – это другой уровень, то же самое, только каче-

ственно выше. 

И.: Как, по-вашему, ведет себя типичный бизнесмен, какими 

чертами он обладает? 

М.Я.: Мы не бизнесмены. Мы наемные менеджеры, это другой 

совершенно вопрос, а бизнесмен – это все-таки предприниматель, это 

его личный бизнес. 

И.: Давайте тогда про клиентов поговорим, как ведет себя ти-

пичный бизнесмен, какими чертами обладает? 

М.Я.: Тут, наверное, можно говорить как-то в динамике. Типич-

ный бизнесмен 1990-х годов – это активный молодой человек, который 

бежит продавать вагон мармелада за двадцать тысяч, когда у него нет 

ни вагона, ни двадцати тысяч, это некий уровень авантюризма. А биз-

несмен сейчас –это человек, который не кичится богатством, если он 

богат, он спокойно себя ведет, у него все уже есть, это человек, кото-

рый понимает вопросы этики взаимоотношений, этики управления 

своим предприятием, учета, поэтому он, с моей точки зрения, и ус-

пешен. Успешный бизнесмен – это человек, который создал стабиль-

ную основу и старается вот эту стабильность сохранить, не столько 

там лишних миллионов заработать, а зарабатывать дальше и дальше. 
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Гораздо меньше становится ребят, которые хотят урвать, наоборот, 

стараются делать такой технологичный, поставленный, со структу-

рой бизнес. 

И.: Вы можете проассоциировать образ В.А. с кем-то или чем-то? 

М.Я.: У меня первая ассоциация, и она не сейчас возникла, – че-

ловек-учитель. Вот я в жизни был знаком с несколькими такими 

людьми, это мощные люди, и это люди, у которых учишься. Или они 

тебя прямо учат, или они тебя прямо не учат, а ты все равно учишься. 

Вот у меня тесть такой, профессор, ему 82 года, он читает лекции по 

много часов в день и занимается наукой, больше ничем, вот он учитель. 

Вот и В.А. – человек-учитель, вот он рядом сидит, что-нибудь скажет 

на какую-нибудь тему, и понимаешь уровень, к которому тянешься. 

И.: Скажите, как Вы свое положение можете охарактеризо-

вать, банкиры – это средний класс в нашем обществе или это уже 

элита финансовая? 

М.Я.: Сколько денег, такой ты и класс. Средний класс и элита – 

это же такое финансовое деление. Если я езжу на Жигулях или 

Toyota Corolla – это средний класс, а если на BMW «семерке» – эли-

та, наверно так. 

И.: Для управляющего банком важно, какая партия будет у власти? 

М.Я.: Я очень аполитичен, никогда не проявляю активность в 

этом деле. 

 

 



 

Александр  Леонидович 

Шушарин 

И.: Вы В.А. давно знаете? 

А.Л.: Впервые увидел в 1967–1968 году, кода учился на 2 курсе.  

Я посещал научный студенческий кружок, который вел наш заведую-

щий кафедрой Слинко Николай Петрович. И Слинко пригласил своего 

бывшего ученика, возглавлявшего в то время на «Сибэлектромоторе» 

отдел труда и заработной платы, звали его Владимир Антонович Гага. 

В.А. рассказал нам о своем жизненном пути, сказал, что работает над 

диссертацией, и это очень ему помогает в практической деятельности. 

Он призвал нас всех не останавливаться, потому что одного багажа 

университетского мало, необходимо его постоянно пополнять, осваи-

вать новые методы, и именно это позволит удержаться, грубо говоря, 

на плаву, т.е. быть полезным производству. Мы его с удовольствием 

слушали, особенно нам было важно посмотреть, что же из нас полу-

читься в будущем, какие мы будем через 5–7 лет, где мы будем рабо-

тать. Мы очень много его спрашивали о том, какие вопросы он решает, 

куда распределились его однокурсники. Интересовались, где нам пред-

стоит работать. Он нам очень хорошо и подробно об этом рассказал.  

С тех пор я его долго не видел, но фамилию такую интересную запом-

нил, наблюдал за его ростом. Я 2 октября 1972 года уехал в Ленинград 

в очную аспирантуру, а Гага возглавил кафедру в начале 1973 года. 

Мы здесь на кафедре не пересеклись. В аспирантуре, поскольку она 

была очная, я 3 года жил в Ленинграде. После этого я приехал на эту 

же кафедру, немного поработал под его руководством, и мне было 

предложено перейти на кафедру экономики промышленности. И опять 

я оказался в стороне от В.А. Дальше мы уже встречались на общих фа-

культетских мероприятиях.  
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И.: Вы говорите, что познакомились с ним на 2 курсе, он у Вас, 

что-то преподавал? 

А.Л.: Нет, он был работником «Сибэлектромотора», заведовал 

отделом труда и заработной платы и всего лишь пришел, как заочный 

аспирант, встретиться с нами. Дело в том, что он проходил аспиранту-

ру по кафедре политэкономии, которая была общеуниверситетской ка-

федрой общественных наук. Мы с ними так тесно не жили. Он был ас-

пирантом у заведующей кафедрой Паулины Ивановны Скороспеловой. 

И.: А как-то на вашу жизнь он повлиял, если Вы говорите, что 

приходил наставлять на путь истинный? 

А.Л.: В то время вряд ли. В принципе, он говорил, что не надо ос-

танавливаться, но мы и сами не останавливались. Предложение остать-

ся на кафедре мне было изложено в самом начале четвертого курса. 

Только мы перешли на четвертый курс, как наш заведующий кафедрой 

Н.П. Слинко предложил мне перейти по совместительству на полстав-

ки лаборанта и работать на кафедре, совмещая работу с учебой на 

дневном отделении. Мы тогда учились 4 года, и поэтому весь четвер-

тый курс я был уже на кафедре, уже готовился к поступлению в препо-

даватели этой кафедры. Гаги и близко не было, поскольку он был все-

гда на заводе. А когда я получил диплом, то официально мне было 

предложено остаться в качестве ассистента кафедры организации про-

изводства промышленных предприятий. Более тесные связи у нас на-

чались после 1975 года, когда я 11 ноября вернулся из аспирантуры, 

уже защитившийся, и стал на кафедре работать ассистентом, вот там  

я уже попал под его руководство. Но он скоро от меня избавился, пе-

редав на другую, параллельную кафедру. Так что тут опять не сложи-

лось совместная работа.  

И.: Не сложилась потому, наверное, что Вы оба яркие личности… 

А.Л.: Гага яркий, как известно всем. Я должен сказать, что боль-

ше всего мы в жизни конкурировали. Вместе в одной упряжке не были 

никогда, никогда мы не разрабатывали одну тему, а конкурировали. 

Первый случай столкновения интересов произошел как раз в конце 

1975 года. На кафедре была лаборатория экономических исследований, 

которую возглавлял В.С. Цитленок, нынче профессор, а в то время до-
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цент. И он отказался от заведования, говоря, что устал, что ему надо 

сосредоточиться на докторской. Я, как новоиспеченный кандидат наук 

и только что приехавший из Ленинграда, даже и мысли не имел о том, 

чтобы возглавить лабораторию, и не видел никаких перспектив в этом. 

Я кандидатскую диссертацию защищал по хозрасчетной эффективно-

сти средств производства на машиностроительных предприятиях.  

А лаборатория занималась исследованиями территориальной эконо-

мики в рамках Западносибирского совнархоза. И никак наши интере-

сы здесь не перекликались. Гага, напротив, захотел возглавить эту 

лабораторию, но партбюро ЭФ почему-то не поддержало его пожела-

ние, и декан предложил мне стать заведующим. Это вызвало, я пом-

ню, большое недовольство В.А., но он не стал никак меня преследо-

вать и тем более как-то мстить, потому что он понимал, что такой 

зеленый аспирантик или кандидат наук, как я, никак не инициировал 

такое развитие событий, что это результат борьбы каких-то полити-

ческих сил. Кто-то там чего-то желает, может быть, сам Бычков ини-

циировал такое решение. Бычков в это время был ректором универси-

тета и всех нас очень хорошо знал. Возможно, Бычкову не захотелось, 

чтобы Гага возглавлял, и он предложил меня. Короче, кончилось тем, 

что 1 января 1976 года, т.е. через 1,5 месяца после возращения из Ле-

нинграда, я стал заведующим лабораторией. Ну, в дальнейшем так 

сложилось, что я в составе лаборатории занялся разработкой АСУ 

Томской области, как раз был разгар исследований по этой теме.  

А В.А. в этой же теме занялся подсистемой учета трудового вклада ра-

ботников и предприятий, разработкой контроля. В.А. здесь тоже вос-

пользовался наработками Ивана Кузьмича Борщова, который долгое 

время заведовал кафедрой учета и статистики и разработал методику 

учета трудового вклада. И В.А. создал такую группу, куда включил и 

Борщова, и многих других. И предложил головной организации по 

АСУ Томской области подготовить в составе АСУ вот такую подсис-

тему. Мы здесь занимались параллельными исследованиями, он в АСУ 

Томской области делал подсистему учета и контроля, а я подсистему 

плановых расчетов (АСПР). Мы работали с областной плановой ко-

миссией. Наши исследования здесь никак не пересекались. Затем В.А. 

увлекся идеями социалистического соревнования, которые органично 
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вытекали из предыдущих его работ. Если ты учитываешь трудовой 

вклад, то, естественно, сравниваешь трудовой вклад двух рядом рабо-

тающих сотрудников, или двух рядом работающих предприятий, опре-

деляешь, кто из них лучше, вот вам и социалистическое соревнование. 

В.А. стал разрабатывать теорию учета трудового вклада, оценки тру-

дового вклада, и тем самым попал в поле зрения Облсовпрофа. Проф-

союзные наши органы возглавляли социалистическое соревнование, 

естественно, они не остались в стороне, они всячески приветствовали, 

обласкали В.А. Он вместе с ними стал очень знаменитым в Томской 

области, а затем вышел на всесоюзную арену и проводил много кон-

ференций, в том числе в 1987 году Всесоюзную по социалистическо-

му соревнованию. Он работал по этой теме и в нашем министерстве, 

возглавлял общероссийские (общероссийские!) научные программы. 

Все это есть в книжках, все эти точные названия. Он занимался со-

ревнованием, я занимался планированием в области. Никак мы тут не 

пересекались, ни в чем, нигде. Он быстренько создал собственную 

лабораторию и набрал студентов своих, выпускников; приехали лю-

ди, которых он в свое время посылал в ленинградскую аспирантуру  

и в московскую. И они составили костяк этой лаборатории. Поэтому  

я считаю, что вообще тут никакой проблемы соперничества не было. 

Единственное, в чем мы с ним соревновались, у кого больше наград, 

дипломов, хоздоговоров будет. В то время ведь не было никаких коо-

перативов. Естественно, в банке никто не работал. Все финансирова-

лись за счет тех исследований, которые сами осуществляли, иницииро-

вали. Это называлось хоздоговорной деятельностью. Заключали 

хоздоговор с предприятиями, и на деньги, отчисляемые предприятия-

ми, жили. Так что у кого больше договоров, тот считался более успеш-

ным ученым. Вот так мы немного соревновались. 

И.: Сейчас Вы сами себя считаете успешным человеком? 

А.Л.: Вряд ли сейчас я успешный. Я успешный был при социа-

лизме, где-то до 1990 года. Я был молодым ученым, очень известным  

в Томской области. Я был научным руководителем работ по переводу 

Томской области на хозрасчет. И вместе с первыми лицами области, 

т.е. с первым секретарем обкома партии, председателем облисполкома, 

профсоюзными и прочими деятелями мы ездили в Москву, выступали 
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в Совете Министров Российской Федерации. Все это позволило мне  

в 1990 году, мне был еще 41 год, защитить в Московском государст-

венном университете диссертацию докторскую. Я защитился довольно 

успешно, утвердили меня через 2,5 месяца после защиты. Вот тогда  

я мог считать себя очень успешным. А дальнейшие события, переход  

к рынку не дали мне возможности увеличить свою успешность. У меня 

нет жилки предпринимательской. В.А. как раз очень всегда предпри-

имчив, очень нацелен на такой успех. Он постоянно создавал какие-то 

фирмы, какие-то курсы, кооперативы. Был такой кооператив «Надеж-

да». Где-то в 1982 году он мне признался, что для него сейчас нет ни-

каких проблем с деньгами, он всегда сводит концы с концами. Если 

раньше от зарплаты до зарплаты да еще перехватывал у кого-то, то 

сейчас у него нет проблем. Потому что у него уже были какие-то фир-

мы. Потом вполне официально открыли кооператив «Надежда». Потом 

начали обучение руководящих кадров. Он вошел в Совет директоров, 

если не создал его. Было создано такое межотраслевое производствен-

ное объединение, где были директора крупных предприятий, и Гага 

был там духовным отцом, вожаком, лидером. И вот на этой основе он 

пришел к мысли, что надо повышать квалификацию именно управлен-

ческих кадров, управленческого персонала. И он организовал обучение 

первых лиц предприятий города, области, возможно, даже руководи-

тели нашей области у него учились. Это я не очень помню. А то, что 

он обучил всех директоров, это все знают. Затем он им всем пообе-

щал защитить докторскую диссертацию, практически все они посту-

пили соискателями к нему в аспирантуру. Некоторые защитились,  

а многие до сих пор ходят. Вот, например, Кляйн будет скоро защи-

щаться. Павловский Александр Иванович, по-моему, где-то там ходит 

защищается, потом Шпетер, я не знаю у Гаги, или у кого он защищает-

ся, еще кто-то. Так что В.А. всегда был на острие, и что меня в нем по-

стоянно поражает – это умение предсказывать ситуацию. Он очень хо-

рошо предсказывает будущее, и правильно предсказывает. И этот дар 

свой он использует для того, чтобы вовремя, как говорится, подстелить 

соломки. Я, например, совершенно не верил в то, что мы можем соз-

дать какую-то школу по повышению квалификации руководителей 

предприятий. Наверное, я был идеалистом и считал, что руководители 
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предприятий – это умнейшие люди. Ну а В.А. к тому времени «крутил-

ся» с ними уже лет 20. И он, наверное, знал, что они не такие уж пере-

довые и обученные. Я помню, как создавалась Высшая школа бизнеса. 

Помню, ездили очень много в прибалтийские республики. Там собира-

ли методики, привозили. В то время, по-моему, активно участвовали 

Б.С. Бурыхин и еще кто-то. А.А. Земцова не помню, а вот Б.С. Буры-

хин и еще несколько человек с кафедры В.А. Гаги, которые работали  

с ним. А.А. Земцов не работал тогда на кафедре В.А. Гаги. Они ездили, 

собирали эти данные, вернее, учебные программы, учебные планы,  

и адаптировали к нашей действительности, осваивали. Слава Богу, 

подготовленных людей на факультете уже тогда было много. Очень 

много наших сотрудников прошло аспирантуру Москвы и Ленинграда. 

Начали учить, и жизнь показала, что это обучение пользуется спросом. 

Первые годы тут не было отбоя от американских и прочих иностран-

ных профессоров, которые приезжали еженедельно и читали лекции. 

В.А. сначала с удовольствием их привлекал для чтения перед директо-

рами, потом уже тоже охладел и надоело, потому что профессора со-

вершенно были оторваны от жизни, читали совершенно очевидные 

вещи. Считали, что мы только что с кедра слезли, слаще моркокви во-

обще ничего не ели. Скоро мы все стали от них отказываться, но тут 

уже и сами стали хорошо учить.  

И.: Вы какие курсы читаете? 

А.Л.: Я всегда читал территориальные предметы, т.е. пространст-

венные. При социализме читал курс «Планирование народного хозяй-

ства» на уровне всей страны, хотя, конечно, он во многом был теоре-

тический и был оторван от предприятий. А как только социализм начал 

разваливаться, я сам придумал авторский курс «Государственное регу-

лирование национальной экономики», где, по сути дела, продолжил ту 

же идею – влияние государства на экономическое развитие. То есть 

опять же макроэкономический, оторванный от предприятий курс. Воз-

можно, из-за этого я скептически относился к собственной деятельно-

сти в каком-то кооперативе, в какой-то фирме. Ну, тем более наша 

бывшая конкуренция с В.А., я даже никогда не подавал виду, что мне 

хочется как-то поучаствовать в ВШБ.  
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И.: А вот это умение предвидеть будущее у В.А., оно на чем ос-

новано? Это какое-то личное качество, или потому что он такой хо-

роший практик? 

А.Л.: Если говорить о практике, он предчувствует, предугадывает 

то, чего в практике нашей никогда не было. Так что вряд ли тут прак-

тика. Вполне возможно, что именно знания. Вот он всегда и везде го-

ворит, что из-за того, что, к сожалению, у него была вот такая травма, 

он был вынужден сидеть в научных библиотеках всю юность, а не бе-

гать по танцплощадкам, как большинство его знакомых. Возможно, 

широкий круг литературных источников. Он очень хотел бы, чтобы 

травма не мешала ему жить, чтобы его воспринимали самостоятель-

ным человеком, т.е. повышать свою значимость в этом мире. А мо-

жет, просто дар у него такой. Бабку Вангу же никто не учил, она сле-

пая была, а как хорошо предсказывала. И масса примеров таких 

предсказателей. И когда я был у него на дне рождения, вот этим ле-

том 65 лет отмечали, то многие говорили именно об этом это качестве. 

Качество прогнозирования. Получается, что многих он этим качеством 

поражает. Т.е. он много основал таких дел, таких объектов, которые в 

то время казались совершенно нереальными, а потом очень хорошо 

развернулись и стали приносить большие плоды. 

И.: Я так поняла, Вам приходилось с ним в неформальной обста-

новке общаться. 

А.Л.: Конечно, мы никогда не враждовали, считаемся друзьями. 

Мы с ним были и на рыбалке, и на грибной охоте, и ягоды собирали, и 

на всяческих встречах неформальных, посиделках – постоянно и всюду. 

И.: А можете какой-нибудь случай вспомнить когда вы были на 

рыбалке, на охоте? 

А.Л.: Вот сразу по всем случаям могу сказать, что он очень не-

прихотливый человек. Он не привлекает к себе слишком большого 

внимания в смысле помощи какой-то. Он очень самостоятельный, са-

модостаточный. На природе, хотя видно, что ему тяжело, он все делает 

сам, ходит по тому же бурелому, по рыхлому песку, что и все прочие. 

И жару, и холод – он спокойно все переносит. Неприхотлив в еде,  

к напиткам. В принципе, и спали мы в одноместной палатке втроем – 
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Гага, Дерябин и я. Ну, мы в то время были стройными, в одноместной 

палатке спали несколько ночей, пока ехали… Наверное, это было в са-

мом начале 1980-х годов, он еще ездил на «Москвиче» обычном, со-

ветском. И мы на этом «Москвиче» втроем в перечисленном составе 

поехали на реку Чулым, сначала по на понтонной переправе через Обь 

в районе Могочино, и там по совершенно неприспособленной дороге, 

по лужам, по грязи мы проехали на Чулым. Мы вдвоем с Дерябиным 

толкали, он сидел в машине, управлял и никто не пищал. Мы приехали 

и жили там неделю на песках. Жара была, и комары, и гнус, и все про-

чее. Он с большим удовольствием к таким приключениям относился.  

И всегда очень общительный, очень заводной, можно сказать, умеет  

и любит поддержать компанию, любит рассказывать анекдоты. Т.е. он 

не мрачный, не замкнутый человек, очень любит общаться, в том числе 

и с посторонними людьми. Пока мы ехали, мы встречались с жителями 

деревень разных на Чулыме, он очень охотно шел на встречу с ними, 

балагурил. Азартно, да, азартно рыбачит, азартно собирает грибы, при-

чем он нам показал много мест, когда мы возвращались назад, он же 

жил тогда в Кафтанчиково – это на той стороне Оби, и показывал, где 

он, даже не выходя из машины, ездил по лугам, собирал грузди. Прямо 

из машины. И нам показывал опушки леса. Таких случаев было очень 

много, ездили мы и на лодке с ним, и в машинах.  

И.: На рыбалке вы какую рыбу ловили? 

А.Л.: Мы с ним рыбачили в основном на Чулыме. Это очень бо-

гатая на рыбу река. Там ловятся и осетры, и стерлядь, но поскольку те 

и другие запрещены к вылову простым жителям, без лицензии их ло-

вить запрещено, то, естественно, мы их отпускали с крючка. А зато ес-

ли попадали язи, какие-нибудь лещи, щуки – этих мы солили, коптили, 

естественно, варили, жарили и все прочее. Мы с ним даже на охоту 

как-то ездили… Одно время у него была дача – 86 квартал такой был. 

Это на той стороне Томи, ехать от Тимирязево довольно далеко по 

тайге, совершенно глухой тайге. По дороге попадались и глухари, и 

зайцы, и лоси. И он даже ружье себе купил. Но я не помню, подстре-

лил кого или нет, поскольку стрельба из автомобиля тоже… Не могу 

сказать. Но ружье он себе купил. И еще для самообороны: медведь 

выйдет – что ж делать, хоть отпугнуть его, стрелять. 
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И.: А приходилось с медведями встречаться? 

А.Л.: Лоб в лоб не приходилось, а так-то видели на том же Чулы-

ме. Сколько раз было, что медведь прямо при нас переплывал речку, 

все было истоптано медведями. Сохатые несколько раз при нас…  

А лиса у нас даже утащила мешок с червями. Червей всегда очень 

сложно было накопать, очень тяжело. Труд это адский – в жару на ко-

марах копать червей в такой жесткой земле было очень сложно. Мы их 

складывали в полотняный мешочек, мочили его и прятали глубоко под 

песок рядом с палаткой. Там было прохладно и сыро. И ночью лиса 

унюхала, раскопала и унесла от нас этот мешочек. Мы очень эмоцио-

нально выражали горечь этой утраты. Было дело, да. 

И.: Рыбаки любят рыб измерять, которых они поймали. Какую 

вы самую большую рыбу ловили? 

А.Л.: Я лично что ли, или с Гагой? 

И.: И Вы, и Гага. 

А.Л.: Если говорить о Томске, щуку совсем недавно поймал на  

8 килограмм, причем не я ее даже взвешивал, взвешивали соседи, по-

этому не дадут мне соврать, они мне и сказали. На Чулыме очень хо-

роших щук ловили. Язи на Чулыме все как будто по одной мерке, из 

одного вольера выпущены – килограмм и 50 грамм. Все, каких не ме-

ряешь, обязательно – 950 грамм или кило и 50 грамм. Караси…  

А сам-то я родом из Якутии, и в Якутии в наших реках добывал тай-

меня, 20 килограммов был таймень, у нас очень хорошо они ловятся. 

На спиннинг, я в детстве как научился спиннинговать, до сих пор лю-

бимое занятие спиннинговать, на спиннинг ловить. А еще на закидуш-

ки – тоже очень активный вид спорта. Забрасываешь метров на сколько 

можешь, на 40–50 грузило, которое к леске привязано, а к ней три 

крючка. Забрасываешь на 50 метров, и кто-нибудь там обязательно за-

цепится. Если не коряга, то какой-нибудь… А сейчас я живу недалеко, 

я даже не знаю как… база получается, база Газпромовская. Не помню 

как называется… 

И.: Мне говорили, «Ивушка». 

А.Л.: Да, да, «Ивушка». Недалеко от «Ивушки» живу на Оби, 

там рыбачу. Там сейчас сложно стало, плохо ловится, но ельцы-то 
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всегда есть, караси. Судаки килограмма по 1,5 попадаются. Ну, так 

больше ничего. 

И.: Сейчас Вы ходите с В.А. за грибами, на рыбалку? 

А.Л.: Нет, сейчас давно не ходим. Во-первых, и некогда ему да 

мы и раньше не ходили, а ездили. Он высаживал нас, а сам ездил кру-

гами по полям там, по околенкам, по опушке. А мы шли через лес. 

Дальше к нему садились – ехали к следующему околку, к рощице.  

И опять. Ходить-то ему, конечно, тяжело. А ходит он, или ходил на 

рыбалке, когда машины рядом не было. Как получилось? Мы машину 

оставили в деревне, а сами потом на лодке, один деревенский житель 

на лодке увез на пески, там уж точно не было ни машины, ни других 

средств передвижения. Сейчас редко стали встречаться, времени у всех 

нет, у всех домочадцы, все такие домашние заботы, но почти всегда, 

когда он ездит в «Ивушку», он заезжает, потому что я, не доезжая до 

его «Ивушки» километра три, живу. 

И.: Т.е. у вас складываются такие дружеские отношения. 

А.Л.: Да, теперь нам конкурировать не из-за чего. Возраст уже  

к раздумьям клонит, уже порывистость исчезла такая. Раньше-то и он 

был очень порывистый, и в других случаях очень и очень эмоцио-

нально выражался. А сейчас все стали политически корректными, 

никто ничего не возражает, конкурировать, собственно, не из-за чего. 

У всех все есть. 

И.: Сейчас у вас есть профессиональные точки соприкосновения? 

А.Л.: Есть конечно. 

И.: Вы обращаетесь друг к другу за поддержкой? 

А.Л.: Дело в том, что он, будучи руководителем банка, хочешь – 

не хочешь, вынужден глубоко погружаться в территориальные про-

блемы. А поскольку я уже с давних пор этими территориальными про-

блемами занимаюсь, то он частенько ко мне обращается. Дальше – мы 

вместе руководим работами некоторыми. К нему очень многие подхо-

дят с просьбами помочь в научном руководстве кандидатской диссер-

тацией, даже докторской диссертацией. Он никому не отказывает, но 

просит, чтобы я ему как-то подсобил в этом деле.  
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И.: Вам приходилось когда-нибудь обращаться к нему за помо-

щью, поддержкой? 

А.Л.: Я сказал уже, что стремлюсь не прибегать к его помощи, 

потому что считаю, самолюбие будет ущемлено. Наверняка когда-

нибудь просил о помощи, для своих детей, может быть. 

И.: У Вас дети тоже экономисты? 

А.Л.: У меня трое детей, один сын экономист. Сейчас возглавляет 

офис Сбербанка в главном корпусе университета, там внизу, около 

главного выхода, в подвале. А два других – юристы, к экономике от-

ношения не имеют. Я В.А. спрашивал, нет ли возможности трудоуст-

роить моих сыновей где-нибудь в его системе, но по юридической час-

ти, на что он мне ответил, что юристами не командует, они хорошо  

у него устроились, и их не сдвинешь никак. На этом и кончилось. А по 

другим вопросам и сами с усами. Обычно что просят? Помочь с жиль-

ем. Жилье я сам сделал. С работой? Я с работой никаких проблем не 

имею. Сейчас самый старейший заведующий кафедрой. Я сам создал 

вот эту фотолетопись к 40-летию нашего экономического факультета, 

которое было в прошлом году, 1 ноября мы отмечали. И там свой жиз-

ненный путь отразил в фотокарточках, Гага был. Я с 1978 года заведую 

кафедрой, т.е. уже нынче 26 лет. В.А. с 1973, но последние годы он, 

конечно, уже на полставки, а я так вот на полную ставку с 1978 года. 

Так что не было особых таких проблем, чтобы обращаться за помощью.  

И.: А можно ли будет посмотреть эту фотолетопись? 

А.Л.: Я вообще могу, если попросите, дать какие-нибудь фото-

карточки, если у меня найдутся. 

И.: Вы сами фотографируете? 

А.Л.: А как же, конечно. Это было сложно в то время, когда было 

сложно проявлять, а сейчас «мыльницу» купил… 

И.: Я поняла, что 40 лет назад Вы сами фотографии делали. 

А.Л.: Да, кое-что сам делал, кое-кто просто нас фотографировали. 

Когда-то было дело: и сам проявлял. Но а сейчас очень просто – отдал 

пленку в мастерскую, и напечатали. 
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И.: Вы знаете еще что-нибудь об увлечениях В.А.? Кроме охоты, 

рыбалки… 

А.Л.: Он скромный – это точно. Все время, когда он едет, у него 

магнитофон включен, записи. Увлекся стихами лет, может быть, 8 на-

зад. Раньше я за ним этого не замечал. А как только он стал ко мне за-

езжать на дачу, он мне читает что-нибудь в стихах о березках. О белых 

березках, о голубом небе, еще что-нибудь. Т.е. стал читать стихи. 

Дальше – вроде ничего. В азартных играх он замечен не был, в шахма-

ты – я не помню, чтобы он где-то в шахматы или в шашки играл.  

В картишки тоже. И он, по-моему, этим гордится, что тратит время не 

на какие-то там игрища, а на исследования, осмысливает ситуацию, 

читает литературу и прочее. Возможно, к увлечениям относится авто-

мобилизм. Тут он преуспел, т.к. на моей памяти уже много автомоби-

лей сменил. На «Москвиче» ездил, и на «Уазике» ездил, «Жигулей»  

у него было два – «восьмерка», потом 2140… В общем, я не автомоби-

лист – не знаю. Сейчас на какой-то такой красивой машине ездит – это 

да, причем ездит один постоянно, на большие расстояния. А моложе 

был, ездил и в другие города, и в Барнаул ездил. Да, сам водит. 

И.: Вы говорите, музыку он любит. А какую? 

А.Л.: Все-то Вам расскажи! Не классику. Популярную музыку, но 

русскую. Иностранщину я у него не разу не слышал Больше всего бар-

довскую и самодеятельную. 

И.: А сам не музицирует? 

А.Л.: Я не помню, чтобы он что-то где-то держал в руках. Мо-

жет кто другой помнит. При мне он до такой степени не набирался 

(смех), чтобы там гармошку терзать или на гитаре брякать, так что не 

могу сказать. 

И.: Вы что-нибудь можете сказать о его семье? Приходилось ли 

Вам встречаться. 

А.Л.: Со всеми. К его родителям мы заезжали, когда ездили на 

рыбалку, на охоту. Один раз мы с ним даже поехали в Чажемто. Опять 

все та же тройка – я, Дерябин и Гага плюс мой сын, которому было  

6 лет, поехали на его «Москвиче». Это было году в 1981. Приехали –  

а там вид, как в поселке американских пионеров на диком Западе: ог-
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ромная площадь, заставленная где палатками, где какими-то шатрами, 

где из коробок сделанными какими-то сарайчиками, где просто навесы, 

у каждого или костер, или примус. Возле каждой палатки автомобиль, 

естественно, потому что по-другому не доберешься. И все они каждый 

вечер и каждое утро, как звери на водопой, ходили на скважину.  

А скважина, поскольку там горячая вода, в самой скважине вообще 

градусов 70, она труднопереносимая, а дальше вода льется, годами, де-

сятилетиями, и внизу этого ручья создано множество всяких ям, бас-

сейнов самодельных. И там, как поросята, свиньи, в этой грязи валяют-

ся вот эти самые жители импровизированного поселка. Причем люди 

приезжали издалека, из Прибалтики, я знаю, приезжали, потому что 

объехали весь Советский Союз, нигде ничего не могло им помочь,  

и только чажемтовские источники их поставили на ноги. И мы тоже 

поселились, палатку поставили, так же ходили, но Гага быстро сообра-

зил, что рядом стоит некоторое заведение, относящееся к Колпашев-

ским геофизикам, или к аэропорту. И в этом доме было три, четыре 

или пять ванн, обычные чугунные ванны, грязные до невозможности. 

Но каждому давалась плошка с хлоркой, тряпку мог сам найти, если ты 

хотел перед тем, как тебя загружают, почистить эту ванну. Почистил, 

тебе воды налили, и лежишь. Какой-то если не врач, то нянечка при-

сутствовала, она говорила, сколько надо лежать, чтобы не отдать кон-

цы. И они с Дерябиным очень активно ходили в эту ванну, а я тогда 

был совсем молодой, поэтому особо не было необходимости. Я больше 

по озерам ходил, спиннинговал. После ванны мы как раз ехали рыба-

чить. Вот у него все время на магнитофоне записи томские, он любит 

бардов, ну и зэковские всякие песни – сейчас это называется шансон. 

Шансон – это его любимое. Сейчас не знаю. От этого никуда не уй-

дешь, это душещипательное. Если есть душа, значит, ее щиплет.  

Вот когда мы ехали туда, мы заехали в Кафтанчиково, там познакоми-

лись с его матерью, с отцом, с братом Геннадием. Были недолго, пол-

дня всего, продуктами запаслись самодельными: сало накоптили они 

тут же, огурчиков-помидорчиков мать дала, и мы поехали. А потом и 

обе дочки его прошли через наш факультет и я их, соответственно, 

обучал, хорошо помню. Старшая после окончания сразу уехала,  

а младшая еще на факультете, на моей кафедре работала почти год.  
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Но, видимо, не понравилось, и она перевелась на кафедру отца. С его 

женой встречались, но она была только на неформальных встречах фа-

культетских – факультетский юбилей, или юбилей какого-то отдельно-

го человека, Гаги юбилей 60-летний был, она была там, на юбилее  

у Дерябина, в Новый год. Получается, что я только его внуков не ви-

дел, а почти всех остальных видел.  

И.: Брат есть у него? 

А.Л.: Да, Геннадий Антонович. В свое время, когда Гага начинал 

работу в банке, он был его личным водителем, и телохранителем, и по-

рученцем таким всяких интимных дел. В смысле секретных. Сейчас  

у него водитель и телохранитель уже специалист своего дела, т.е. про-

фессионал, а Геннадий работает, не знаю, чем занимается, в главном 

офисе на Пушкина. Постоянно я его вижу. У него же огромное количе-

ство всяких племянников, тот же Тютюшев. Я точно не знаю, но весь 

народ говорит, что Тютюшев – это его племянник. Но тут я не буду 

фантазировать, потому что его не знаю. Я его второй слой родственни-

ков не знаю. Я не близкий друг и у В.А. на таких семейных торжествах 

не бывал. А какие юбилеи он устраивал – то это для всего факультета. 

И.: В.А. много всяких ролей играет: он и банкир, и профессор, за-

ботливый отец. А какая у него преобладает? 

А.Л.: Просветитель. Про банкира он всегда говорил, что это ру-

тина. Конечно, ему приятно, что эта рутина ему дает очень хорошие 

средства к существованию и, естественно, положение в обществе, по-

тому что был бы он просто просветителем, естественно, к нему бы так 

не относились, с таким пиететом. Но сам по себе, насколько я чувст-

вую, это Вы обязательно отразите, ему будет приятно, он, думаю, це-

нит, что он просветитель, и поэтому он всегда стремится всякие обу-

чающие программы и организации создавать, и внутри своего банка 

постоянно всех их обучает, постоянно шикает на них, чтобы они там 

сами учились, шли, не останавливались, идеи выдвигали, свои бывшие 

соцсоревнования он там внедряет в коллективе (смех) капиталистиче-

ского банка. И на кафедре…. Везде и всюду, в общем. Он стремится 

обучать, т.е. я думаю, что он просветитель. 
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И.: В.А. как относится к внешним проявлениям престижа: пид-

жаки за 1000 долларов, часы? 

А.Л.: Сколько я его вижу, он ходит в какой-нибудь ковбойке 

клетчатой с галстуком, что вообще поразительно выглядит на нем. 

Вот вчера по телевизору показывали, что ВШБ созвала двухдневный 

семинар. Сегодня его еще и днем показывали. Земцов, возглавляющий 

факультет банковского дела, решил разрекламировать свой факультет, 

разослали приглашения куда-то в Красноярский край, в Хакасию, еще 

куда-то – там какие-то смешные буряты сидели. И перед ними высту-

пили как раз Гага и Земцов. Гага в синей рубашке, Земцов тоже в ка-

кой-то цветной рубашке, т.е. в этом смысле Гага никогда не заботился 

о внешнем виде. Хотя помню, малиновый пиджак у него был. Но кто-

то, видимо, ему отсоветовал. Он совершенно неприхотлив, и вкус та-

кой, что ему это совершенно не важно. Нет, чтобы кто-то сказал, что 

Гага очень хорошо и изыскано, стильно одевается, – никто под пытка-

ми такого не скажет. Всю жизнь и везде он одевается очень просто. 

Вот как Гага одевается (показывает фото в рубашке в цветочек), вот 

это его стиль. Кто-то чего-то, а он в ковбоечке клетчатой.  

И.: Какие его качества наиболее привлекательны, как Вы 

считаете? 

А.Л.: Я его настолько давно знаю, что я у него много качеств ви-

жу. В настоящее время, конечно, он стал очень вальяжным, очень доб-

рым стал, он никому не отказывает, всем помогает, стал такой мудрый. 

Это очень хорошо, и это очень привлекает людей – всем помогает он. 

Кто попросит – так или иначе, он помогает. Но были времена, когда 

были тяжелые стычки, были очень серьезные войны вот например с… 

(показывает фото Иващенко) он очень одно время воевал почему-то. 

Никто даже и понять не мог, почему, но вплоть до того, что выгнать из 

партии и с факультета. А сейчас она к нему пришла и упросила его от-

крыть в ВШБ факультет статистики, теперь под его крылом, значит, 

занимается статистикой. Т.е. это говорит о том, что В.А. с возрастом 

стал добрым, прощает все старые недостатки и обиды. Так что вот да – 

отзывчивость. 
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И.: А как он в ситуациях разногласий ведет себя? 

А.Л.: Авторитарно. 

И.: Авторитарно? 

А.Л.: Ну я не встречал особых разногласий. Дело-то в том, что 

народ какой у нас? Стóит сейчас Гаге слово сказать – все уже: «Да, да, 

так оно и должно быть». Я всегда против выступаю, а у нас весь фа-

культет так – все под ним. Он всех «подкупил», можно сказать. Можно 

сказать, что своим хорошим отношением он всех подкупил. И Сахаро-

ва – что Гага ни скажет, все так и сделаем, и Канов, который заведую-

щий кафедрой, ему самостоятельность какую-то надо иметь… Гага 

деньги дает на лечение, на ремонт различный, на обзаведение. Я един-

ственный на факультете, который у него ни рубля ни на обзаведение, 

ни на что не брал, сами все покупали, поэтому мы можем немножечко 

и покритиковать его, и немножечко подискутировать, а сейчас нет то-

чек таких, ради чего можно воевать. 

И.: В.А. – эффективный менеджер. А есть ли у него какие-нибудь 

чисто человеческие слабости? 

А.Л.: Женщин любит. 

И.: Какие ему нравятся? 

А.Л.: Оформленные. В форме. Не полные, но такие фигуристые. 

И.: Если образ В. А. проассоциировать с чем-то или кем-то, если 

это уместно, с геометрической фигурой, с животным, с историче-

ским деятелем? 

А.Л.: Да нет, трудно сказать. 



 

Фотогалерея 

 

 

Владимир Антонович Гага 
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Родители В.А. Гаги –  

Элеонора Адамовна и Антон Иванович 

 

 

 



Фотогалерея 559 

 

Владимир Антонович Гага 

 

 

В.А. Гага с отцом и братом Геннадием 



Латышский сын сибирского народа 560 

 

В.А. Гага с родителями, женой и дочкой 

 

 

В.А. Гага и его семья 



Фотогалерея 561 

 

Раиса Антоновна – сестра В.А. Гаги 

 

 

Владимир Антонович Гага 
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В.А. Гага с Натальей Петровной Куракиной (Тютюшевой) 

и Юлией Сергеевной и Андреем Петровичем Тютюшевыми 

 

 

Ю.С. и А.П. Тютюшевы 



Фотогалерея 563 

 

Ю.Д. Зельвенский, Н.Ю. Селеннова, А.А. Земцов 

 

 

Сидят: В.А. Гага (в центре), С.В. Черемисина (крайняя справа); 

стоят: Я.М. Озеров (третий справа), Н.А. Тюленева (четвертая справа) 
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Надежда Константиновна Сагайдачная  

и Наталия Александровна Тюленева 

 

 

Надежда Константиновна Сагайдачная 



Фотогалерея 565 

 

Галина Станиславовна Бельская 

 

Анатолий Анатольевич Земцов 

 

 

Кафедра финансов и учета ЭФ ТГУ. 

сидят (справа налево): С.В. Черемисина, С.М. Каз, А.А. Земцов; 

стоят: Н.А. Тюленева (первая справа), Г.А. Иващенко (третья справа),  

И.А. Ищенко (вторая слева) 
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В.А. Гага и З.Е. Сахарова 

 

 

Владимир Антонович Гага и Александр Леонидович Шушарин 



Фотогалерея 567 

 

Маргарита Ефимовна Добрусина 

 

 

Зинаида Егоровна Сахарова 
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Александр Петрович Бычков 

 

 

Владимир Антонович с Иваном Петровичем Каргиным 



Фотогалерея 569 

 

Стоят: Н.К. Сагайдачная (вторая справа), Г.А. Иващенко (третья справа) 

 

 

Кто хорошо работает, и отдыхает хорошо. ЭФ ТГУ 
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Б.С. Бурыхин, А.А. Гага, А.А. Земцов 

 

 

Сергей Александрович Бондаренко 



Фотогалерея 571 

 

Кафедра СМиП в Университетской роще. 

Стоят: Н.А. Телегина (вторая справа, М.Е. Добрусина (пятая справа),  

В.А. Гага (в центре), В.С. Дерябин (второй слева) 

 

 

ТФ «Газпромбанка» и кафедра СМиП: совместный отдых. 

Сидят (справа налево): Н.Ю. Селеннова, Т.И. Носкова, В.А. Гага, Н.А. Телегина; 

стоят (справа налево): М.Ю. Овчинников, Т.П. Иванникова, Л.В. Овчинникова, 

Е.Г. Новоселова, второй слева – А.А. Земцов 
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В офисе ТФ «Газпромбанка» на пр. Ленина, 49.  

Сидят (справа налево): Т.И. Носкова, Е.Г. Новоселова, Е.В. Миллер;  

стоят: В.А. Гага (третий справа), Т.П. Иванникова (четвертая справа),  

М.Ю. Овчинников (третий слева), А.Ю. Алексеенко (крайний слева) 

 

 

Совещание с заместителями в ТФ «Газпромбанка». 

Справа налево: М.Ю. Овчинников, Т.И. Носкова,  

Е.В. Миллер, В.А. Гага, Е.Г. Новоселова 
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Открытие нового офиса ТФ «Газпромбанка» на ул. Пушкина, 52 е 
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Конференц-зал ТГУ.  

Слева направо: Е.Г. Новоселова, Ю.И. Евстратов, Ю.Д. Зельвенский;  

А.А. Земцов, В.А. Гага, М.Я. Штейнбок 

 

 

Во втором ряду – Г.М. Головчинер и Е.Г. Новоселова 



Фотогалерея 575 

 

Наталья Юрьевна Селеннова 

 

 

Слева – Ю.И. Евстратов, справа – Е.Г. Новоселова 
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В.А. Гага и Р.И. Вяхирев 

 

 

В.А. Гага, В.М. Кресс и руководители Сибирской аграрной группы 
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В.М. Кресс, Г.В. Майер, В.А. Гага 

 

 

Е.Г. Новоселова, В.А. Гага и С.А. Жвачкин 
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В.А. Гага с С.А. Жвачкиным 
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И это все обо мне? 
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